
NICARAGUA 
 

1. El Presidente Electo de Nicaragua, Daniel Ortega, en la reunión que 
sostuvo con el Presidente Calderón 

 
Miércoles, 10 de Enero | Discurso 
  
Le damos la bienvenida a Nicaragua a un Presidente de un pueblo hermano, como 
el pueblo mexicano. 
  
Estamos seguros de que vamos a tener la oportunidad de profundizar, de fortalecer 
los lazos entre México y Nicaragua; México y Centroamérica; México y América 
Latina. 
  
La señal que usted dio cuando hizo el recorrido por los países centroamericanos y 
por América del Sur, creo que fue una gira muy importante acerca de que creo que 
encontrar los mandos latinoamericanos, acercarnos más a Latinoamérica. 
  
Bienvenido, Presidente. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28590 
 

2. El Presidente Calderón, durante la reunión que sostuvo con el señor 
Comandante Daniel Ortega Saavedra, Presidente Electo de la República 
de Nicaragua 
 

Miércoles, 10 de Enero | Discurso 
   
• "Lo que queremos es tener una relación muy franca, de enorme 
colaboración, de hermanos como pueblos que somos, a sabiendas de la compleja 
circunstancia que nos toca vivir a todos en el ámbito nacional e internacional"  
 
• "He sido un admirador no sólo de la historia y del curso de los 
acontecimientos en Nicaragua, sino también específicamente de Pedro Joaquín 
Chamorro, cuyo aniversario luctuoso se conmemora el día de hoy"  
  
Me da mucho gusto estar en Managua y transmitirle nuestros mejores deseos y 
nuestra expresa, firme y buena voluntad para trabajar de manera muy, muy 
coordinada y con una gran cooperación entre México y Nicaragua. 
 
Yo veo como un signo de ventura, un buen símbolo el que nuestros mandatos 
comiencen casi simultáneamente y que eso nos permita coordinar de manera 
mucho más estrecha, mucho más planeada y por mucho más tiempo las acciones 
de nuestros gobiernos. 
 
Efectivamente, lo que usted señala en el sentido del primer viaje que hicimos fuera 
de México en el periodo de transición, ya una vez electo, fue a Latinoamérica y hoy 



refrendamos también esa misma señal y decisión porque este viaje a Managua es 
el primero que realizo fuera de México ya como Presidente Constitucional de los 
Estados Unidos Mexicanos. 
  
De manera tal que lo que queremos es tener una relación muy franca, de enorme 
colaboración, de hermanos como pueblos que somos, a sabiendas de la compleja 
circunstancia que nos toca vivir a todos en el ámbito nacional e internacional. 
 
Pero México es esencialmente latinoamericano, su corazón, su cultura, su pueblo, 
su historia, está aquí, somos un país que tiene un contexto y un desafío múltiple, 
como todos los países e independientemente de que geográficamente, además, 
pertenezcamos a la región de Norteamérica, nuestra esencia y nuestra sustancia, 
nuestra historia, nuestro pasado y nuestro futuro sabemos que está en América 
Latina. 
 
Y el acudir, además, a esta ceremonia de inicio de mandato, de juramento de toma 
de posesión, para nosotros es una firme decisión de apoyar, desde luego, al pueblo 
y al gobierno de Nicaragua. 
 
Sabemos que el futuro de nuestros países se está construyendo ahora, y en un 
mundo donde cada vez la interrelación entre los pueblos es más intensa, donde lo 
que ocurre en una parte del globo impacta en el resto de los países del mundo, con 
mayor razón entre países que somos vecinos, que somos cercanos, que somos 
hermanos, que tenemos historia común. 
  
Yo celebro además la disposición que ha tenido usted de recibirnos. Sé que 
además es un día muy difícil, me imagino que está ajustando aún el mensaje, sus 
compromisos y su propio programa. Así que es un día muy importante. 
 
Y por eso yo aprecio enormemente el significado de que usted nos reciba esta 
mañana en esta casa llena de luz, de color, que es la del Frente Sandinista, que 
con todo lo que eso simboliza para usted y para el pueblo de Nicaragua. 
 
Además, yo quiero mencionar por último, y si me permiten, que he sido un 
admirador no sólo de la historia y del curso de los acontecimientos en Nicaragua, 
sino también específicamente de Pedro Joaquín Chamorro, cuyo aniversario 
luctuoso se conmemora el día de hoy. 
 
Soy un hombre que cree firmemente en la libertad, en la libertad de las ideas, en la 
libertad de expresión. 
 
Sé de lo que significó la vida y la muerte de Chamorro para Nicaragua y para 
América Latina entera. 
  
Y para mí es especialmente emotivo y significativo poder estar aquí en Managua el 
día de hoy. 



Así que lo saludamos con mucho afecto, con mucha sinceridad y con mucho 
respeto, Presidente, deseándole la mejor de las suertes. Gracias. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28587 
 

3. Palabras de la Secretaria de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa, 
después de la reunión entre el Presidente Calderón con el Presidente 
Electo Comandante Daniel Ortega 

 
Miércoles, 10 de Enero | Discurso 
  
• Nicaragua es un país hermano latinoamericano al que nos unen lazos 
históricos, lazos de solidaridad, lazos de amistad profunda entre nuestros pueblos, 
así es que esa es, realmente, la razón y el motivo de este encuentro 
 
• El Presidente Calderón extendió una invitación al Presidente Daniel Ortega 
para que visite México en el transcurso de este año 
  
Muy buenas tardes a todos, realmente me da mucho gusto tener esta oportunidad 
de reunirme con ustedes para compartir un par de comentarios en relación a este 
viaje del Presidente Felipe Calderón, aquí a Nicaragua. 
 
Entiendo que ustedes recibieron ya las imágenes del mensaje que dieron ambos 
mandatarios en la reunión que acaba de suceder pero, independientemente de 
eso, yo sí quisiera reiterar la importancia que tiene el hecho de que el Presidente 
Calderón, tal como lo hizo durante sus contactos internacionales ya como 
Presidente Electo, por primera vez al hacer un primer viaje al exterior, ha decido 
que éste se realice a Nicaragua. 
 
Esto pone de manifiesto, sin duda, la voluntad del Gobierno del Presidente 
Calderón de estrechar, de fortalecer los vínculos con la región centroamericana. 
 
En este contexto, sin duda, Nicaragua es un país hermano latinoamericano al que 
nos unen lazos históricos, lazos de solidaridad, lazos de amistad profunda entre 
nuestros pueblos, así es que esa es, realmente, la razón y el motivo de este 
encuentro. 
             
Tuve oportunidad ya de saludar, también, al canciller designado. Hemos 
conversado nosotros sobre la voluntad que tenemos de trabajar de manera muy 
estrecha y muy rápidamente volvernos a reunir para definir ya temas muy 
concretos de la relación bilateral en la que queremos profundizar. 
 
Los Presidentes conversaron sobre los retos que ambos países comparten, 
compartimos en materia de lucha contra la pobreza. 
 



En ese contexto, el Presidente Calderón le comentó al Presidente Ortega la 
experiencia de México en el Programa del Seguro de Salud para una Nueva 
Generación. 
 
Le explicó los alcances que tiene este programa y la importancia que tendrá en un 
futuro para los mexicanos. 
 
También, los dos Presidentes coincidieron en la importancia que tiene la inversión, 
el fomento de la inversión para la generación de empleos y para poder instrumentar 
políticas eficaces, estrategias eficaces que nos ayuden a la superación de la 
pobreza y a mejorar el nivel de vida de nuestras poblaciones. 
 
También, se conversó de la importancia de seguir fomentando el comercio bilateral, 
de aprovechar cabalmente las oportunidades que brinda el Tratado de Libre 
Comercio que hemos suscrito con Nicaragua. 
 
Y conjuntamente analizar cuáles son todavía los obstáculos que habría que 
atender, que habría que superar para mejorar aún más el aprovechamiento. 
 
Y hubo una total coincidencia entre ambos mandatarios para que esta amistad que 
une a los dos pueblos se traduzca verdaderamente en acciones concretas. 
 
Finalmente, el Presidente Calderón extendió una invitación al Presidente Daniel 
Ortega para que visite México en el transcurso de este año. 
 
Y el Presidente Ortega pidió al Presidente Calderón apoyo en proyectos, en 
megaproyectos de desarrollo de infraestructura, especialmente en materia de la 
industria hidroeléctrica. 
 

4. Esto sería a grandes rasgos el contenido de la conversación que 
tuvieron los dos mandatarios y el significado de este viaje del 
Presidente Felipe Calderón. 

 
-PREGUNTA: ¿Ofreció alguna clase de ayuda económica México a Nicaragua para 
estos programas de combate a la pobreza, y hablaron del tema Venezuela? 
 
-SECRETARIA PATRICIA ESPINOSA CANTELLANO: Bueno, a lo que se refiere a 
la cooperación en materia de desarrollo económico, sí se habló como les 
comentaba de manera general también. 
 
Como les comentaba platicamos con el canciller sobre la importancia de que 
tengamos una reunión posterior a nivel de cancilleres, a nivel de ministros con los 
viceministros también para poder analizar en detalle la agenda bilateral. 
 
Se habló en específico en esta oportunidad de algún tipo de colaboración de 
México en materia de desarrollo de infraestructura hidroeléctrica. 



-PREGUNTA: Preguntarle, cuál sería el alcance real de esta estrategia de 
recuperar el liderazgo en América Latina de la que el Presidente ha estado 
hablando. 
 
Y cómo, cuál sería la estrategia desde la cancillería para evitar que ese retomar 
liderazgo en América Latina pueda convertirse en descuidar la relación con 
Estados Unidos. 
 
-SECRETARIA PATRICIA ESPINOSA CANTELLANO: Bueno, ustedes habrán 
seguramente o algunos de ustedes, habrán seguido el mensaje que dio el señor 
Presidente Felipe Calderón el día de ayer en la reunión de embajadores y también 
el mensaje que yo hice después a la hora de la clausura, aunque ya era un poquito 
tarde, a lo mejor algunos de ustedes no lo pudieron seguir. 
 
Pero, la idea es y nosotros, ahí quiero ser muy enfática, no vemos ninguna 
incompatibilidad, ni ninguna dificultad en atender la relación con el norte y también 
fortalecer nuestras relaciones con América Latina, Centroamérica y Sudamérica. 
 
Incluso, en la cancillería tenemos dos áreas distintas, obviamente todos trabajamos 
como equipo, pero realmente tenemos equipos dedicados a ambas regiones. 
 
El propósito y la estrategia es hacer que la diplomacia trabaje, que nosotros a 
través de los contactos y la amplia red diplomática que tenemos logremos un 
diálogo y un entendimiento más estrecho, permanente y constante en favor de los 
intereses de las agendas de todos los países, aquí digo ambos países porque 
estoy hablando básicamente de las relaciones bilaterales. 
 
Pero también en los foros regionales y mundiales nos proponemos fortalecer esa 
colaboración. 
 
-PREGUNTA: Quiero preguntar algo brevemente.  
¿México ya tiene alguna postura oficial en torno a la determinación del gobierno de 
Hugo Chávez, en este caso de las privatizaciones, por el impacto que van a tener 
en las empresas mexicanas que tienen inversiones o intereses en el país de 
Venezuela? 
 
-SECRETARIA PATRICIA ESPINOSA CANTELLANO: Bueno, la determinación del 
gobierno, como ustedes pudieron ver el día de ayer en el mensaje del Presidente 
Calderón, es de fomentar este diálogo y esta relación de respeto, constructiva, que 
implique beneficios en nuestro caso para el pueblo mexicano. Así es que nosotros 
vamos a estar trabajando en esa dirección.  
 
Hemos seguido con atención las decisiones que ha tomado el Presidente Hugo 
Chávez y seguimos haciendo nuestros esfuerzos para procurar un mayor 
acercamiento.  
 
-PREGUNTA: En ese sentido ¿se prevé una reunión con él?  



-SECRETARIA PATRICIA ESPINOSA CANTELLANO: Bueno, ustedes conocen el 
intenso programa que está previsto aquí en Nicaragua con motivo de la asunción 
del mando del Presidente Ortega.  
 
El Presidente Calderón ha decidido, ha querido ser muy respetuoso del protocolo y 
de los eventos que el Gobierno de Nicaragua ha organizado, así es que, como 
ustedes, seguramente habrán podido observar en el programa de actividades del 
Presidente Calderón, la única entrevista que estaba programada es la entrevista 
con el Presidente Ortega. 
 
-PREGUNTA: ¿Están estudiando alguna posible reunión entre ellos dos? 
 
-SECRETARIA PATRICIA ESPINOSA CANTELLANO: Mire, el programa es 
justamente como les acaba…  
 
-PREGUNTA: No, a futuro, ¿en el almuerzo, una platica en el almuerzo de hoy o la 
comida de hoy, no sé? 
 
-SECRETARIA PATRICIA ESPINOSA CANTELLANO: Francamente no sé si el 
señor Presidente Chávez estará en el almuerzo, pero, bueno, por supuesto estos 
son espacios de cordialidad en donde los mandatarios, no sólo los mandatarios, 
estaré yo también invitada; todos, por supuesto, trataremos de aprovechar eso para 
procurar relaciones positivas.  
 
Gracias. 
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EL SALVADOR 
 

1. Palabras del Presidente Felipe Calderón, durante la ceremonia de 
conmemoración del XV Aniversario de la firma de los Acuerdos de Paz 
en El Salvador 

 
Martes, 16 de Enero | Especial 
  
  
  
• Los acuerdos de paz que hoy conmemoramos nos dieron a todos la 
oportunidad de vivir una nueva época para la región, con su esfuerzo encomiable 
para superar diferencias, para superar agravios justificados entre hermanos, los 
salvadoreños dieron a la región y al mundo una lección de convivencia 
 
• Han pasado ya tres lustros, del inicio de esta compleja reconstrucción de la 
vida política en El Salvador y comprobamos con satisfacción que esta Nación 
laboriosa consolida su democracia, reactiva su economía al tiempo que ha podido, 
poco a poco reconstituir el tejido social y seguir los pasos de la reconciliación 
 
• Hoy como ayer, a los pueblos latinoamericanos nos toca el seguir 
promoviendo una presencia constructiva en la región y, desde luego, en el Sistema 
de Integración Centroamericana, como en diversos ámbitos que han ido 
expandiendo hacia Mesoamérica, entendida ésta como una referencia política más 
que geográfica 
 
• Hemos dicho que queremos más México en el mundo y más mundo en 
México y para nosotros este principio debe comenzar en América Latina y, 
particularmente, en países entrañablemente queridos como es El Salvador 
  
Muchas gracias. 
 
Excelentísimo señor Elías Antonio Saca González, Presidente de la República de  
El Salvador. 
 
Excelentísimo Oscar Berger Perdomo, Presidente de la República de Guatemala. 
 
Excelentísimo señor Manuel Zelaya, Presidente de la República de Honduras. 
 
Excelentísimo señor Daniel Ortega, Presidente de la República de Nicaragua. 
 
Señor don Rubén Orellana, Presidente de la Asamblea Legislativa de la República 
de El Salvador. 
 
Señor Agustín García Calderón, Presidente de la Suprema Corte de Justicia de la 
República de El Salvador. 
 



Señor Alfredo Cristiani, ex Presidente de El Salvador.  
 
Señor Armando Calderón Sol, Presidente de San Salvador. 
 
Señor don Javier Pérez de Cuéllar, ex Secretario General de la Organización de las 
Naciones Unidas.  
 
Señor Álvaro de Soto, representante especial del Secretario de General de 
Naciones Unidas para El Salvador.  
 
Excelentísimos señores Vicepresidentes y Ministros de Relaciones Exteriores. 
 
Señores miembros de la Comisión Negociadora y de designatarios de los Acuerdos 
de Paz de El Salvador. 
 
Señores miembros de la Comisión Organizadora del XV Aniversario de la Firma de 
los Acuerdos de Paz. 
 
Señores dirigentes y parlamentarios de los distintos partidos políticos en El 
Salvador. 
 
Señoras y señores representantes dignatarios de países amigos de organismos 
internacionales. 
 
Miembros del cuerpo diplomático. 
 
Amigas y amigos salvadoreños. 
  
Señoras y señores: 
 
Como miembro del Grupo de Países Amigos de la Paz en El Salvador, es un honor 
para México el participar en esta Conmemoración del XV Aniversario de los 
Acuerdos de Paz que han sido el fundamento para la reconstrucción de 
instituciones políticas, económicas y sociales de este país entrañablemente 
querido. 
 
Traigo a este generoso y hospitalario pueblo el saludo cordial y profundamente 
solidario de sus hermanos mexicanos. 
 
Los acuerdos de paz que hoy conmemoramos nos dieron a todos la oportunidad de 
vivir una nueva época para la región, con su esfuerzo encomiable para superar 
diferencias, para superar agravios justificados entre hermanos, los salvadoreños 
dieron a la región y al mundo una lección de convivencia. 
 
Esta conmemoración, además, es un símbolo de la gran fraternidad que ha unido a 
nuestras naciones; sobre todo, resume la importancia de la cooperación política 



entre estados que comparten no sólo el ideal de la paz, sino también intereses 
legítimos de desarrollo con justicia, democracia, libertad y equidad social. 
 
Como producto de la hermandad que nos une con el pueblo de El Salvador, México 
asumió su papel hace 15 años para contribuir a resolver el conflicto que prevalecía 
en este país y a conciliar a los adversarios. 
 
Para México, y estoy seguro que para los países amigos, la preservación de la paz 
en la región, el fortalecimiento de las instituciones democráticas y la promoción del 
bienestar de nuestros pueblos, era, entonces, y es ahora fundamental. 
 
Evocamos hoy, en este lugar, un proceso de diálogo y conciliación que dio un 
nuevo aliento democrático a esta República y que ahora la impulsa en la búsqueda 
del desarrollo, la equidad y la paz social. 
 
En Chapultepec, las partes en conflicto establecieron que el significado de estos 
acuerdos, es una ratificación de la vocación pacifista y laboriosa del pueblo 
salvadoreño, y entraña el fin de una época de dolor y sufrimiento, por lo que esta 
fecha es el comienzo de una nueva era de paz y democracia, así fue. 
 
Hoy recordamos a todos los que mostraron su fe en la negociación, porque con su 
trabajo silenciaron las armas para que hablara la política e inauguraron una nueva 
etapa democrática. 
 
Han pasado ya tres lustros, del inicio de esta compleja reconstrucción de la vida 
política en El Salvador y comprobamos con satisfacción que esta Nación laboriosa 
consolida su democracia, reactiva su economía al tiempo que ha podido, poco a 
poco reconstituir el tejido social y seguir los pasos de la reconciliación. 
  
La reconciliación implica que el diálogo sincero debe ser el instrumento privilegiado 
para afianzar el Estado de Derecho y la democracia misma, esto es precisamente 
lo que hace día con día El Salvador, y lo que hacen desde diferentes puntos de 
vista los partidos políticos aquí presentes. 
 
Nuestro gran poeta Octavio Paz, mexicano por nacimiento, pero latinoamericano 
por vocación, decía que todas las grandes cosas que los hombres hemos hecho 
son hijas del diálogo. 
 
Y añadía también que la cultura y la civilización son siempre confluencia de 
distintas tendencias, son siempre confluencia de voces. 
 
La paz en El Salvador se ha consolidado a partir de la democracia, a partir de 
elecciones periódicas que implican la capacidad de discutir en paz y de resolver las 
diferencias mediante el voto. 
 
La capacidad de renovar el poder a partir del diálogo constante y el acuerdo entre 
contrarios. 



Los mexicanos hemos presenciado en El Salvador una lección de vida que se 
asocia con la dimensión humanista de la paz y la democracia con una efectiva 
respuesta a las demandas sociales. 
 
Gracias a lo que simbolizan estos Acuerdos de Paz hoy recordamos que la mejor 
solución a la violencia, a la inestabilidad y a la intolerancia es trabajar sin descanso 
por el bienestar de los pueblos. 
 
Como lo ha dicho el Presidente Saca, El Salvador es ahora un país que tiene paz 
en libertad, que sale adelante con su esfuerzo, trabajando, que resuelve diferencias 
con la institucionalidad creada. 
 
La paz que suscribieran en México, el doctor Oscar Santamaría, el comandante 
Schafik Handal y otros distinguidos salvadoreños fincó los sólidos cimientos de la 
paz en la región y con ello abrió una esperanza y un camino para el desarrollo de 
nuestros pueblos de Mesoamérica.  
 
Una esperanza que no podemos cancelar y un camino que debemos recorrer. 
 
De entonces a la fecha el mundo ha sufrido una transformación vertiginosa, los 
cambios y transformaciones que hemos experimentado en todos los órdenes, en el 
plano tecnológico, comercial, demográfico, financiero, ambiental, nos enfrentan a 
todos a nuevos y comunes desafíos. 
 
El reto es garantizar a nuestros pueblos condiciones mínimas de seguridad, 
crecimiento y distribución del ingreso; brindarles igualdad de oportunidades a 
través de la educación de calidad, del acceso a la salud, de los servicios básicos, 
de la superación personal, familiar y nacional que sólo puede darse a través del 
empleo y del trabajo digno. 
 
Los pueblos latinoamericanos y en particular Mesoamérica que hermana a México 
con Centroamérica, toda, tenemos que avanzar codo con codo por el camino que 
nos abrieron a todos Los Acuerdos de Paz.  
  
Hoy los nuevos desafíos de un mundo global obligan a los pueblos y las regiones a 
las que pertenecen a actuar más eficazmente, de manera más integrada y con una 
visión común frente a otras regiones del mundo. 
 
La profundidad de nuestras raíces históricas, culturales y sociales nos permitirá 
avanzar en este nuevo mundo con la plena garantía de nuestras identidades 
nacionales. 
 
Pero sólo podremos hacerlo si tenemos la audacia de mirar con decisión y 
encaminarnos, también decididamente, hacia un futuro común. 
 



Las naciones latinoamericanas son naciones fraguadas en la pluralidad y en la 
diversidad, en esa pluralidad está la fuente obligatoria del diálogo, del acuerdo y la 
razón que son la razón de ser de la política misma. 
 
El Salvador y México hemos permanecido unidos en momentos cruciales, lo mismo 
frente a las más duras calamidades de la naturaleza, que frente a los desastres de 
la guerra. 
 
Hoy como ayer, a los pueblos latinoamericanos nos toca el seguir promoviendo una 
presencia constructiva en la región y, desde luego, en el Sistema de Integración 
Centroamericana, como en diversos ámbitos que han ido expandiendo hacia 
Mesoamérica, entendida ésta como una referencia política más que geográfica. 
 
Quiero expresar nuestro compromiso de impulsar la construcción de una agenda 
mesoamericana que nos vincule más estrechamente con toda América Central, el 
Caribe y Sudamérica. 
 
Una agenda que incorpore la importante contribución de naciones que compartimos 
intereses y que tenemos afinidades y convergencias políticas entre nosotros. 
 
México expresa su voluntad de actuar al lado de sus amigos y socios 
mesoamericanos en diferentes causas. 
 
Uno. En el impulso a la cooperación que estimule el desarrollo humano y la 
infraestructura con sentido social. 
 
Dos. En la articulación de estrategias comunes reflejadas tanto en el Programa de 
Integración Energética Mesoamericana como en el Plan Puebla-Panamá. 
 
Tres. En la profundización de la confluencia de naciones mesoamericanas en 
temas como la migración. 
 
Cuatro. En la formación de un frente común contra la delincuencia y el tráfico ilícito 
de armas, de drogas o de personas. 
 
Lo ratifico aquí, ante quienes representan al pueblo salvadoreño, la voluntad de 
México de aportar un compromiso solidario con imaginación y responsabilidad 
compartida en el liderazgo que consolide los fundamentos de una América Latina 
unida, fraternal y solidaria. 
 
Hemos dicho que queremos más México en el mundo y más mundo en México y 
para nosotros este principio debe comenzar en América Latina y, particularmente, 
en países entrañablemente queridos como es El Salvador. 
 
Por eso hoy refrendo nuestra clara vocación latinoamericana, Latinoamérica no es 
muchos pueblos, sino un solo pueblo, un pueblo que vive una cultura y una historia 
común, un pueblo que está libremente unido y vinculado desde la raíz. 



  
  
  
Amigas y amigos: 
 
Hoy conmemoramos, todos, un hecho histórico que refleja el coraje y la gallardía 
del pueblo salvadoreño; una proeza verdadera y entendemos que por encima del 
odio y de los agravios fratricidas, los salvadoreños pudieron darse la mano y con 
ello marcar una ruta esperanzadora para América Latina y para la humanidad. 
 
Y sabemos que la paz no basta, que la ausencia de guerra es indispensable para el 
desarrollo de los pueblos, pero no conduce por sí sola a la prosperidad, ni a la 
justicia. 
 
Para lograr la justicia se requiere que ésta sea asumida como tal, como un 
propósito explícito y compartido, como una constante y perpetua voluntad de los 
gobernantes de dar a cada quien lo suyo, de acuerdo a su dignidad humana. 
 
Y así como en el pasado estuvimos comprometidos con la paz en El Salvador, cuyo 
fruto maduro irradió a todo el continente, hoy estamos comprometidos con el 
mismo propósito en otro singular reto; el reto de la construcción de condiciones de 
equidad y de igualdad de oportunidades para nuestros pueblos. 
 
En la reducción de las terribles desigualdades que marcan a nuestras sociedades 
latinoamericanas, y que son justificado motivo de indignación, hoy el mayor 
compromiso con la paz radica, precisamente, en construir la justicia. 
 
La paz de El Salvador unió hace 15 años a los pueblos de América Latina y a los 
líderes del mundo; hoy nos une nuevamente y nos convoca a refrendar el anhelo 
de justicia social y de bien común para nuestros pueblos. 
 
Hoy conmemoramos la firma de los acuerdos de paz, el día de mañana, amigas y 
amigos, seamos capaces de conmemorar la concreción y el cumplimiento de los 
acuerdos de justicia, que son hoy el reclamo de nuestros pueblos y que unidos en 
la hermandad latinoamericana hayamos sabido cumplir con este deber elemental 
de igualdad, de equidad y de justicia, con quienes viven y sufren la pobreza en 
nuestro continente. 
 
Hago votos, en favor de que el espíritu de paz y de concordia que preside esta 
conmemoración y que honra a los salvadoreños, se extienda hacia todos los 
pueblos de América Latina y el Caribe, y eso nos permita avanzar unidos hacia un 
futuro de justicia y prosperidad para todos. 
 
Muchas gracias y muchas felicidades al pueblo de El Salvador. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28641 
 



2. Conferencia de prensa conjunta que ofrecieron Felipe Calderón, 
Presidente de México, y Antonio Saca, Presidente de El Salvador 

 
Martes, 16 de Enero | Conferencia de Prensa 
   
 
• "Por otra parte, hemos sostenido una larga reunión en donde hemos 
abordado temas de seguridad, el tema migratorio para los mexicanos y para los 
salvadoreños que viven en los Estados Unidos; el tema migratorio también de los 
salvadoreños que viven en México" Antonio Saca, Presidente de El Salvador  
 
• "Hemos hecho una revisión de los mecanismos bilaterales que tenemos para 
fortalecer la relación entre nuestros pueblos, entre los que destacan: la Comisión 
Binacional, los grupos de trabajo sobre temas migratorios y consulares; las 
comisiones de cooperación científica, técnica, educativo, cultural, el Comité de 
Cooperación para combatir el narcotráfico y la farmacodependencia" Felipe 
Calderón, Presidente de México  
 
• Sergio Jiménez, El Universal   
 
• Eric Álvarez, Medios Televisivos Salvadoreños  
 
• Rebeca Sánchez, Grupo Imer   
 
• Estela Enríquez, Prensa Gráfica    
  
-MODERADORA: Iniciamos con las palabras del señor Presidente de la República 
de El Salvador, don Elías Antonio Saca González. 
 
-PRESIDENTE ELÍAS ANTONIO SACA GONZÁLEZ: Buenas tardes para todos. 
Señor Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, don Felipe Calderón, y su 
comitiva que le acompaña; señores miembros de la comitiva de México, 
funcionarios de El Salvador.  
 
En primera instancia quisiera darle la bienvenida al Presidente Calderón a esta su 
Patria, su casa, El Salvador. 
 
El Presidente Calderón visita por segunda vez El Salvador, lo hizo como Presidente 
Electo y ahora lo hace como Presidente de los Estados Unidos Mexicanos. 
 
Quisiera, en nombre del Gobierno y del pueblo de El Salvador, darle la más cordial 
bienvenida al Presidente Calderón y a su delegación, con quienes hemos sostenido 
una reunión importante para discutir diferentes aspectos de la relación bilateral 
entre México y El Salvador. 
 
Y además el Presidente Calderón participará en los actos de conmemoración de 
los 15 años de los Acuerdos de Paz. 



Acuerdos de Paz que fueron suscritos en el Castillo de Chapultepec en el año 92, 
hay una muy cercana relación entre México y El Salvador en estos temas. 
 
Quisiera reiterar mi agradecimiento al Presidente Calderón por su visita hoy de 
nuevo a El Salvador en esta fecha tan importante para todos los cuxcatlecos. 
 
Por otra parte, hemos sostenido una larga reunión en donde hemos abordado 
temas de seguridad, el tema migratorio para los mexicanos y para los salvadoreños 
que viven en los Estados Unidos; el tema migratorio también de los salvadoreños 
que viven en México. 
 
Hay un programa de regularización migratoria de parte de México, hemos hablado 
de diferentes cooperaciones como en seguridad, turismo; y, por supuesto, en el 
tema de seguridad hemos abundado en el tema de Las Maras, narcotráfico y 
hemos, también, discutido los programas sociales que realizan cada uno de los 
gobiernos. 
 
Ha sido una reunión muy productiva, una reunión que ha generado una serie de 
resultados verdaderamente productivos, positivos y voy a dejarles a ustedes, al 
Presidente Calderón que seguramente va a dar más detalles sobre esta reunión 
que hemos sostenido antes de la siguiente reunión que será a las tres de la tarde 
con los Presidentes de Centroamérica y posteriormente a nuestro evento en la 
Feria Internacional. 
 
Presidente Calderón, bienvenido. 
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Gracias Presidente Saca, muy 
buenas tardes, amigas y amigos de los medios de comunicación. 
 
Me da muchísimo gusto estar en esta casa presidencial de San Salvador y 
particularmente el encontrarme nuevamente con el Presidente Saca, sobre todo, en 
una fecha tan significativa para El Salvador y que lo es de manera importante para 
México. 
 
Y sobre todo porque nuestro país fue en el grupo de países amigos que 
acompañaron el proceso de negociación de paz del pueblo salvadoreño. 
 
Un país muy interesado y con una participación activa en el mismo, no sólo por el 
número de reuniones que mayoritariamente se realizó en México en el proceso de 
negociación de la paz, sino también por esa suscripción histórica de los Acuerdos 
de Paz en enero de 1992 en el Castillo de Chapultepec. 
 
Eso fortaleció nuestra relación con El Salvador, a quien los mexicanos tenemos 
como país hermano. 
 
Y seguramente el eje de nuestra relación con El Salvador fue, precisamente, esta 
vinculación tan cercana acerca del proceso de paz. 



Hoy nos enorgullece y agradecemos el haber sido invitados a conmemorar este XV 
Aniversario de los Acuerdos de Paz, y a refrendar, desde luego, y fortalecer el 
intercambio comercial, económico, cultural, político, científico con el pueblo y el 
Gobierno salvadoreño que encabeza el Presidente Saca. 
 
En esta tarde hemos dialogado de múltiples temas.  
 
Hemos hecho una revisión de los mecanismos bilaterales que tenemos para 
fortalecer la relación entre nuestros pueblos, entre los que destacan: la Comisión 
Binacional, los grupos de trabajo sobre temas migratorios y consulares; las 
comisiones de cooperación científica, técnica, educativo, cultural, el Comité de 
Cooperación para combatir el narcotráfico y la farmacodependencia. 
 
Y hemos resuelto, en adición a estos mecanismos, el crear un grupo de alto nivel 
entre México y El Salvador para intercambiar información, estrategias, programas 
para garantizar la seguridad de nuestros pueblos. 
 
Ya ha habido en el pasado reciente una importante colaboración entre ambos 
Gobiernos y ahora reforzaremos esa colaboración en materia de seguridad y de 
desarrollo entre El Salvador y México. 
 
También tenemos un acuerdo comercial importante con el Triángulo del Norte, del 
cual forma, desde luego, una parte relevante El Salvador. 
 
Y hemos refrendado el compromiso de México de cumplir cabalmente no sólo los 
acuerdos del tratado, sino también todas las resoluciones que de él derivan. 
 
Porque entendemos que la relación entre nuestros pueblos tiene que pasar 
también por una mejora en la relación económica. 
 
Yo celebro y agradezco la enorme hospitalidad del Presidente Saca, que es y será, 
desde luego, correspondida por nuestro país. 
 
Y me permito, para finalizar, extender una muy, muy cordial felicitación a todas las 
salvadoreñas y a los salvadoreños por este logro tan significativo que cambió sin 
duda alguna la suerte, el destino de los pueblos de Centroamérica y de toda la 
región, que fue la firma de los Acuerdos de Paz. 
 
Ya estaremos en la ceremonia respectiva, pero por lo pronto extiendo esta 
felicitación cordial de parte del pueblo de México. 
 
SESIÓN DE PREGUNTAS Y RESPUESTAS 
 
-PREGUNTA SERGIO JIMÉNEZ, El Universal: Buenas tardes Presidente Saca, 
buenas tardes Presidente Calderón.  
 
Un par de preguntas por favor, si son tan amables. 



La primera para el Presidente Saca, saber ¿qué opinión tiene del avance de la 
iniciativa bolivariana y del avance de los gobiernos de izquierda en Latinoamérica, 
si esto le preocupa o no? 
 
Y al Presidente Calderón, también si es tan amable, preguntarle, ¿cómo pretende 
hacerle contrapeso al avance de los gobiernos de izquierda a esta iniciativa 
bolivariana en la búsqueda de un liderazgo para México en esta región del 
continente? 
 
Y si nos podría dar más detalles sobre el acompañamiento que le hacen los dos 
funcionarios del Gobierno mexicano a esta gira, el Procurador y el Secretario de  
Seguridad Pública. 
 
Gracias. 
  
-PRESIDENTE ELÍAS ANTONIO SACA GONZÁLEZ: Bueno, yo quisiera decirle 
que Centroamérica pasa por un proceso de integración regional que no tiene 
precedente alguno. 
 
En los últimos tres años la integración de Centroamérica ha avanzado de forma 
acelerada, si la comparamos con los últimos 40 años. 
 
Yo creo que los procesos de integración de América Latina están avanzando 
enormemente. 
 
Nosotros tenemos un Tratado de Libre Comercio con México, por ejemplo, México 
es el segundo país en inversión en El Salvador, una inversión que sobrepasa los 
700 millones de dólares. 
 
Tenemos un Tratado de Libre Comercio con Panamá, con República Dominicana, 
con Chile y también tenemos un Tratado de Libre Comercio con los Estados Unidos 
que ha reportado un avance significativo de nuestras exportaciones. 
 
Quiero decirle, desde mi perspectiva, que la integración es básica para el 
desarrollo de nuestros pueblos. 
 
Hoy por hoy éstas son las relaciones comerciales que tiene El Salvador, relaciones 
muy fructíferas, relaciones que han generado empleo en nuestros pueblos. 
 
Sobre el tema de los gobiernos de izquierda o de derecha, yo creo que al final de 
cuentas lo más importante es que en América Latina se elijan gobiernos 
democráticos. 
 
Pero la democracia no sólo debe verse en el momento de su elección, sino también 
en el momento de ejercer el poder a lo largo del periodo presidencial. 



Los programas sociales fuertemente distinguen al Gobierno de El Salvador y  los 
temas sociales no son ni de la izquierda ni de la derecha, son temas de 
responsabilidad de cualquier Gobierno que dirija a los países. 
 
Yo respeto las decisiones soberanas que tomen los pueblos para elegir a sus 
gobernantes y creo que, independientemente, de la ideología que representemos 
los Presidentes, nuestro margen de maniobra es la democracia, la libertad, la 
apertura, el libre comercio, no hay fórmulas mágicas para generar empleo. 
 
Especialmente en países como El Salvador en donde no tenemos, por ejemplo, 
petróleo; nosotros no exportamos petróleo, si tuviéramos petróleo estaríamos en 
una mejor situación. 
 
Por lo tanto, cuando uno tiene ese tipo de productos, que hoy cuestan mucho 
dinero en el mercado, seguramente puede prescindir de una serie de tratados de 
libre comercio. 
 
Nosotros, como país pequeño, como país que ha comenzado un crecimiento 
interesante, sí vemos en el libre comercio, en la apertura y en la globalización una 
oportunidad interesante. 
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Yo coincido con el Presidente 
Saca en el sentido de que no es lo relevante la orientación de un Gobierno si es de 
izquierda o si es de derecha, lo relevante es que el pueblo pueda decidir quienes 
son sus gobernantes. 
 
Independientemente de los signos ideológicos de los gobiernos latinoamericanos, 
para mí, para el Gobierno de México, queda muy claro el no perder el referente 
objetivo que queremos para nuestra Región Latinoamericana. 
 
Una es, desde luego, el desarrollo de los pueblos, otra es la unidad y la integración 
misma, independientemente de las simpatías o preferencias ideológicas de quien 
gobierna. 
 
Más relevante que la ideología, el programa político o económico de quien 
gobierna es la capacidad de que el pueblo pueda elegir libremente a sus 
gobernantes. 
 
Y en todo caso, la preocupación y el compromiso es y seguirá siendo por el que 
América Latina sea una Nación, una región donde prevalezca la democracia, 
donde los ciudadanos puedan elegir libremente a sus gobernantes y donde no se 
dé una vuelta hacia el pasado, hacia regímenes dictatoriales o autoritarios que lo 
mismo han sido de izquierda, que derecha en América Latina. 
  
De manera tal que esa, en todo caso, debiera ser la preocupación fundamental y 
no lo es, desde luego, el signo o la preferencia ideológica de los gobiernos. 



En cuanto a los servidores públicos y secretarios que me acompañan en este caso, 
la canciller, la Secretaria de Relaciones Exteriores, el Procurador General de la 
República, el Secretario de Seguridad Pública, entre otros, estamos, desde luego, 
enfatizando en la relación con El Salvador una preocupación común sobre el tema 
de seguridad, tráfico de personas, tráfico de armas y tráfico de drogas en la Región  
Centroamericana. 
 
No debe extrañar, además, este tema porque afortunadamente con el Gobierno del 
Presidente Saca y el Gobierno de México ha habido una estrecha colaboración. 
México ha participado y ha contribuido a integrar, a través del sistema informático 
de la Agencia Federal de Inteligencia, hemos podido contribuir a fortalecer el 
sistema de información para procesar información criminal aquí en El Salvador. 
 
México participa desde muy recientemente en la reunión que habitualmente tienen 
los jefes de policía de la región e intensificaremos esa relación. 
 
En la parte operativa estamos planteando acciones de estrategia y coordinación de 
inteligencia para generar información que combata más eficazmente al delito. 
 
México ha cumplido con el tratado de extradición celebrado con El Salvador y, de 
hecho, la justicia mexicana ha puesto a disposición de la justicia salvadoreña cinco 
nacionales salvadoreños relacionados con tráfico ilegal de personas, homicidios, 
fraude; hoy mismo ha sido puesto a disposición del Gobierno salvadoreño al señor 
Miguel Osorio Santiago. 
 
La extradición fue solicitada por el Gobierno salvadoreño y tenemos una estrecha 
colaboración, ¿por qué? Porque estamos convencidos de que el camino hacia el 
desarrollo de nuestros pueblos no puede emprenderse si no hay un mínimo de 
condiciones de seguridad y en ese sentido estamos coordinados con el Gobierno 
de El Salvador y con otros gobiernos de la región. 
 
Por otra parte, a mí me parece muy importante la estrategia que el Gobierno de El 
Salvador ha emprendido en la materia de seguridad; una estrategia que ha pasado 
de programas que enfatizaron, fundamentalmente, el aspecto persecutorio de la 
criminología, y que ahora van hacia una visión integral, preventiva y correctiva del 
problema de seguridad en muy diversos aspectos, que es, sin duda, alguna 
experiencia muy útil para el Gobierno de México. 
 
Además debo reiterar, creamos, acordamos hace unos momentos, crear en adición 
a los grupos de trabajo que ya tenemos, un grupo de alto nivel del cual formarían 
parte estos tres integrantes del gabinete mexicano, para incrementar puntos de 
encuentro, de reunión y de intercambio de información con autoridades del 
Gobierno de El Salvador, con el que pueda, precisamente, integrarse este grupo. 
-PRESIDENTE ELÍAS ANTONIO SACA GONZÁLEZ: Solamente decirles que por El 
Salvador integran este  grupo de alto nivel, el señor Canciller de la República, el 
señor Ministro de Seguridad Pública y Justicia, también integran este grupo el 



director de la policía nacional civil y, por supuesto, le hemos pedido al Fiscal 
General de la República integrarse a este grupo de alto nivel. 
 
-PREGUNTA ERIC ÁLVAREZ, Medios Televisivos Salvadoreños: Muchas gracias, 
buenas tardes señoras mandatarias y respectivas comitivas. 
 
Me interesa conocer de sobremanera o recoger de ambos, su visión sobre qué 
hace falta para consolidar la paz, tomando en cuenta que la paz no se quede en un 
documento, sino que se hace, se construye día con día. 
 
Y perdonen el abuso, pero también yo quisiera conocer la valoración de ambos 
respecto a la alternativa bolivariana de Las Américas, respecto a que 
Centroamérica también tiene un ambicioso plan que se llama Puebla-Panamá, en 
el que México también es parte y del que hay muchas expectativas puestas. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Manifestar nuestra admiración 
por la valentía del pueblo salvadoreño, de superar agravios justificados y 
diferencias entre hermanos para poder suscribir los acuerdos de paz hace 15 años. 
En todo caso reflexionar que la paz es indispensable para el desarrollo de los 
pueblos, pero no es suficiente, y se requiere un propósito explícito deliberado de 
justicia, de igualdad de oportunidades, de libertad, de equidad, principios de los 
cuales debemos responsabilizarnos ahora como meta común los gobiernos y los 
pueblos como condición indispensable para preservar la paz que tanto trabajo ha 
costado. 
 
Y, por otra parte, yo debo decir que otro elemento fundamental de lo que significa 
en términos de prioridad la relación con El Salvador para México, es que aquí está 
radicada la Dirección Ejecutiva del Plan Puebla-Panamá. 
 
Y mi Gobierno se ha propuesto seguir impulsando mecanismos como éste para 
fortalecer con hechos, con inversiones, con proyectos concretos el desarrollo de 
Mesoamérica, es decir, de Centroamérica y México, que para mi Gobierno será, 
desde luego, una prioridad. 
 
-PRESIDENTE ELÍAS ANTONIO SACA GONZÁLEZ: Bueno, nosotros tenemos una 
experiencia interesante en la paz, creo que el proceso de paz salvadoreño, 
supervisado, verificado por las Naciones Unidas, un proceso ya totalmente 
concluido nos ha permitido, a 15 años de esa firma de los Acuerdos de Paz, darnos 
cuenta que la decisión de todos los salvadoreños fue la adecuada. 
 
Sentarnos a negociar una paz, entender que éste es el país de todos, vivir 
tranquilos y terminar el conflicto que había generado muchísimas víctimas, que es 
lo más lamentable de la guerra. 
 
Creo que los salvadoreños tenemos absoluta claridad que nunca más debemos 
volver a la guerra, ha dejado secuelas tremendas que hemos ido superando con el 
tiempo. 



Ahora, ¿cuál es la paz que debemos esperar? 
 
Es la paz de la libertad, la paz de los hombres libres. 
 
La mejor paz que tiene el pueblo salvadoreño es la libertad de expresión, la libertad 
de culto. 
 
La paz con un gobierno que invierta en lo social, que se preocupe por la gente, esa 
es la paz en la que creemos los salvadoreños y que vamos a cultivar. 
 
Y hoy nos dirigimos a la paz social que es un tema que ya hemos desarrollado 
ampliamente. 
 
-PREGUNTA REBECA SÁNCHEZ, Grupo IMER: Buenas tardes señores 
Presidentes Felipe Calderón y Antonio Saca. 
 
Una pregunta que nos gustaría nos respondieran a la prensa mexicana los dos. 
Es en relación con Los Mara Salvatrucha, quisiéramos saber, ¿qué acciones 
conjuntas comparten ustedes para combatirlos, si en esta reunión que tuvieron hoy 
hubo algún acuerdo en esa materia. 
 
Y concretamente al Presidente de El Salvador, ¿si recogería algunos de los 
programas o las acciones aplicadas recientemente por el Presidente Calderón en 
materia de seguridad y combate a la inseguridad y al crimen organizado? 
 
-PRESIDENTE ELÍAS ANTONIO SACA GONZÁLEZ: Bueno, yo le he manifestado 
al Presidente Calderón que estamos siguiendo muy de cerca todo el tema de 
seguridad en México. 
 
Hoy hemos decidido crear esta comisión de alto nivel, precisamente, para combatir 
muchos de estos flagelos que afectan a nuestras sociedades, el narcotráfico, Las 
Maras. 
 
Hemos discutido el mejor mecanismo que debe existir de intercambio de 
información ya que muchos de estos mareros deportados de los Estados Unidos 
vuelven a pasar por territorio mexicano para irse a la Unión Americana. 
 
Hemos decidido trabajar en conjunto porque es un problema de toda la región, 
vamos a compartir información, vamos a trabajar de la mano y, por supuesto, que 
las experiencias que tenga México le servirán a El Salvador y las experiencias que 
tengamos en El Salvador con gusto vamos a entregárselas a México en este 
combate tan valiente y decisivo que ha iniciado el Presidente Calderón contra el 
narcotráfico y el crimen organizado. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Simplemente reiterar que ha sido 
una reunión muy fructífera; hablamos, desde luego, el tema de Las Maras, su 



génesis, su evolución y la manera en como han transformado su operación y 
presencia aquí, en El Salvador. 
 
La manera en que en sus distintas etapas y distintos gobiernos, el Gobierno 
salvadoreño las ha combatido y la importancia nos la ha subrayado el Presidente 
Saca de tener una estrategia integral, que no se concentre únicamente en el 
aspecto persecutorio,  sino abarque las distintas etapas de una estrategia de 
seguridad como son: la prevención del delito o la parte que tiene que ver con la 
readaptación social. 
 
La manera en que el Gobierno de El Salvador enfrentó el tema de la extorsión que 
fue un delito que tuvo su auge en meses o en años recientes y, desde luego, la 
experiencia que en conjunto hemos tenido con México. 
 
Tenemos, además, la disposición y ésta es la razón de crear este grupo de alto 
nivel, de trabajar conjuntamente para combatir un problema común, que es el 
tráfico de personas, de armas y de droga a través de la frontera de México con 
Centroamérica y que, evidentemente, tiene que ser enfrentado este problema de 
manera conjunta; y yo celebro la enorme disposición del Presidente Saca al 
respecto. 
 
-PREGUNTA ESTELA ENRíQUEZ, Prensa Gráfica: Buenas tardes, señores 
presidentes y mi opinión es respecto a la paz social, sobre todo, que en el marco 
de la celebración de los acuerdos de paz. 
 
Este día el FMLN ha dicho que no firmará el pacto entre todos los partidos políticos, 
entonces, prácticamente queda un impasse; falla de la firma del pacto social que se 
tenía. 
 
Entonces, su visión en el marco de la celebración, precisamente, de los acuerdos 
de paz. 
 
-PRESIDENTE ELÍAS ANTONIO SACA GONZÁLEZ: Bueno. 
Primeramente no hay que confundir la Conmemoración de los Acuerdos de Paz 
como una declaración política de todos los partidos que existen en El Salvador. 
 
Los acuerdos de paz han sido verificados y han sido finiquitados por las Naciones 
Unidas. 
 
Hay algunos temas, como los temas electorales, otros temas importantes, también, 
que están en la agenda que ya estamos tratando en la Comisión Interpartidaria, 
con los diferentes partidos políticos. 
 
Pero esta no es una declaración de paz social, es una declaración política que 
incluye a todos los partidos de El Salvador y, evidentemente, hay alguna 
diferencias en torno a la redacción.  



En lo que respecta al partido del gobierno va a seguir trabajando en la Comisión 
Interpartidaria, para lograr una redacción que llene la expectativa de todos.   
Pero son dos actos diferentes, son dos cosas diferentes. 
 
¬-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Por lo que a nosotros respecta, 
vemos con admiración y profundo respeto la decisión del pueblo salvadoreño, de 
su Gobierno y de las fuerzas que entonces encabezaron a la guerrilla para llegar a 
un acuerdo de paz. 
 
Eso para nosotros tiene la mayor importancia, muy, muy por encima de las 
naturales diferencias que existen en todos los países, además, en términos de 
política partidista. 
 
Para México el proceso de paz en El Salvador inició una nueva época para toda la 
región, abrió un camino de esperanza y de desarrollo que debemos recorrer entre 
los países. Queda aún pendiente ese propósito, el propósito de que la paz se 
traduzca, precisamente, en desarrollo. 
 
Así que, con pleno respeto a las fuerzas políticas en El Salvador, reiteramos 
nuestra admiración, respeto y vocación de construir ese camino en conjunto con el 
pueblo y el Gobierno salvadoreño. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28635 
 



 
ALEMANIA 

 
1. El Presidente Calderón se reúne con el Presidente Federal de Alemania, 

Horst Köhler 
 
Jueves, 25 de Enero | Comunicado 
  
BERLÍN, Alemania 
 
CGCS-39 
 
El día de hoy, el Primer mandatario de México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo 
un encuentro con el Presidente alemán, Horst Köhler, en el Palacio de Bellevue, 
sede oficial de la Presidencia alemana.  
 
Tras firmar el libro de visitantes distinguidos, el Presidente de México, junto con su 
esposa, Margarita Zavala, se dirigió al patio central donde se le rindieron los 
honores militares correspondientes a su investidura.  
 
Al término de la ceremonia, ambos mandatarios se trasladaron al despacho oficial 
del Presidente Köhler, donde conversaron en privado. Posteriormente, el 
Presidente alemán ofreció un almuerzo a su homólogo mexicano, Felipe Calderón. 
Durante la reunión de los Jefes de Estado de México y Alemania, el Presidente 
Horst Köhler felicitó al Presidente Calderón por su triunfo en las elecciones de julio 
pasado y agradeció que Alemania haya sido el primer país europeo que visita. 
 
El Mandatario germano expresó que México es un gran país y que esta visita 
permitirá que diversos sectores de su Nación conozcan mejor la visión que el 
Titular del Ejecutivo mexicano tiene sobre el futuro de México.   
 
Asimismo, subrayó que existen grandes oportunidades para estrechar los lazos 
económicos, sociales y políticos entre ambas naciones, especialmente en estos 
momentos en los que Alemania preside tanto la Unión Europea como el Grupo de 
los 8, mismo que tiene entre sus miembros a las economías más grandes del 
mundo. 
 
Por su parte, el Presidente Felipe Calderón agradeció la hospitalidad del pueblo y 
del gobierno alemán y reconoció la importancia que tiene esta Nación para la 
economía mundial.  
 
El Mandatario mexicano recordó que los lazos culturales que vinculan a nuestros 
países se remontan a los viajes realizados por Alexander Von Humboldt a principios 
del Siglo XIX.  
 



Asimismo, el licenciado Felipe Calderón Hinojosa señaló que México busca 
extender su papel como vínculo entre las comunidades emergentes y las 
economías más desarrolladas como la Unión Europea.  
 
Finalmente, el Presidente de México reiteró su convicción de la necesidad de 
seguir construyendo un México de ganadores con un futuro promisorio. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28752 
 

2. Conferencia de Prensa Conjunta ofrecida por el Presidente Felipe 
Calderón y la Canciller alemana Angela Merkel 

 
Jueves, 25 de Enero | Conferencia de Prensa 
  
CANCILLER ANGELA MERKEL (Interpretación del alemán al español): Hoy ya nos 
hemos hablado por teléfono, le he felicitado por haber asumido el cargo del 
Presidente de México y ahora que Alemania mantiene buenas relaciones, muy 
buenas relaciones bilaterales con México.  
 
Y, al mismo tiempo, asumimos la Presidencia del Grupo de los 8 y de la Unión 
Europea. 
 
Es para nosotros un hecho muy conmovedor poder recibir aquí al presidente 
Calderón tan poco tiempo después de su investidura. 
 
Nuestras relaciones bilaterales son excelentes, compartimos los mismos criterios, 
los mismos valores, los mismos principios y quisiéramos, también, intensificar las 
relaciones bilaterales. 
 
Nosotros estamos trabajando juntos en una declaración conjunta, en abril, el 
Ministro Federal de Asuntos Exteriores viajará a México para firmar una 
declaración conjunta sobre la profundización de las relaciones bilaterales. 
 
Nosotros en especial quisiéramos profundizar en la cooperación económica, la 
cooperación comercial pero, también, cooperación en el ámbito del medio 
ambiente, algo muy urgente en estos momentos. 
 
Le he invitado al presidente Calderón para que participe en el Encuentro Aurich 
que tiene lugar durante la conferencia del Grupo de los 8 en Heiligendamn, ahora 
durante la cena vamos a hablar sobre algunos problemas internacionales en 
especial en América Latina, algunos desarrollos que nos preocupan. 
 
Aún más nos interesa profundizar en las relaciones estables, buenas relaciones, 
desarrollar las relaciones tradicionalmente buenas con México. 
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Señora Merkel, me da 
muchísimo gusto estar aquí en Alemania y felicitar a usted, sé y comparto la 



opinión que prevalece en el Foro de Davos, de donde usted viene ahora donde 
dice que es, tiene el liderazgo femenino más importante del mundo y coincido con 
ello. 
 
Déjeme comunicarle a nuestros amigos de los medios de comunicación, tuve 
oportunidad de conocer a la canciller Angela Merkel, en otra época, cuando ella era 
Presidenta de CDU, yo era Presidente del Partido Acción Nacional, que son 
partidos que pertenecen a la misma organización internacional y ahora me da 
mucho gusto, no sólo la victoria electoral de la señora Merkel y el inicio exitoso de 
su Gobierno, sino el liderazgo que ha asumido. 
 
Particularmente, quiero extender una felicitación a nombre de los mexicanos por 
este liderazgo que tiene Alemania bajo la presidencia de Angela Merkel en la Unión 
Europea y en el Grupo de los 8. 
 
Y, particularmente, agradecer la invitación que me ha formulado hace unos 
momentos para participar en la Reunión del Grupo de los 8; es una distinción y un 
honor que agradezco y que sabremos aquilatar. 
 
Alemania y México tienen relaciones que se extienden en el tiempo y que esta 
visita tiene como propósito, fortalecer las relaciones entre Alemania y México; de 
hecho hemos acordado explorar los caminos para fortalecer estas relaciones en el 
plano económico, de inversión, de colaboración, ambiental y otros, como ha 
mencionado la propia señora Angela Merkel. 
 
También, debo decir que compartimos principios y valores como país y, también, 
como presidentes de nuestros respectivos países, Poder Ejecutivo de nuestros 
respectivos países, valores que tienen que ver con la democracia, el respeto a la 
vocación federalista de nuestras naciones, valores que tienen que ver con la 
dignidad humana, el bien común y, por supuesto, el respeto entre las naciones. 
 
También compartimos algo que la señora Merkel está encabezando bajo su 
liderazgo y que es la preocupación sobre los temas ambientales de los cuales 
México tendrá una parte muy activa. 
 
Por último, celebro que los años de mi presidencia coincidan con el liderazgo de la 
señora Merkel en Alemania y, particularmente, con este liderazgo al frente de la 
Unión Europea que tiene este gran país, de manera tal que vamos a seguir 
estrechando las relaciones entre Alemania y México. 
 
Aprovecho para comentar que he tenido reuniones con diversos grupos 
económicos esta tarde en Alemania y hay muy promisorias posibilidades de nuevas 
inversiones alemanas en México que generarán empleos, sobre todo, en el ramo 
automotriz y otros sectores que posteriormente iremos dando a conocer a todos 
ustedes.  
 



Muchas gracias por su hospitalidad, señora Angela Merkel y muchas gracias, 
desde luego, por esta cálida recepción y encuentro que acabamos de tener. 
 
-PREGUNTA, Olga Borovio, Notimex: Usted tiene la intención de intensificar y 
ampliar en gran medida la ruta transatlántica, estando México en plena América del 
Norte, está México significado también en ese proyecto de su Gobierno. 
 
-CANCILLER ANGELA MERKEL (Interpretación del alemán al español): Bueno, en 
primer lugar, nosotros tenemos un interés muy grande en seguir adelante con la 
Ronda de Desarrollo de Doha, es un interés que compartimos, aprovechamos 
todas las oportunidades para avanzar en la buena dirección en el marco de la 
Ronda de Doha, en Davos, hemos impulsado este proceso. 
Con respecto a las relaciones transatlánticas y el mercado trasatlántico, yo ya dije 
en Davos, que es un proyecto abierto para todos los que quieran participar, no se 
trata de aduanas, no se trata de obstáculos tarifarios como en la Ronda de Doha 
que no se trata de establecer estándares para las emisiones de los carros, con 
respecto a los criterios de transparencia en los mercados financieros. 
 
O sea, temas de regulación que muchas veces se tratan en forma completamente 
distinta entre Estados Unidos de América y la Unión Europea. 
A pesar de que tenemos las mismas intenciones y los mismos objetivos, o sea, 
estamos cooperando con los americanos, pero no es un proyecto exclusivo, todos 
lo que quieran participar son bienvenidos. 
 
-MODERADOR: ¿Más preguntas? por favor, ahora por parte alemana, ¿hay una 
pregunta por la parte alemana? 
 
¿Quién quiere plantear? No, bueno, sino por la parte mexicana, por favor. 
 
-PREGUNTA, Agencia EFE: La conferencia que hoy tenía previsto su invitado dar 
en la Casa de la Economía Alemana fue cancelada ya repentinamente por razones 
de seguridad. 
 
Me gustaría saber si considera que esta decisión fue exagerada y si, en este caso, 
estamos ante un Idomeneo. 
 
¬-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA. ¿Un qué, perdón, un qué? 
 
-PREGUNTA, Agencia EFE: Idomeneo. La pregunta va a la señora Canciller. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Pero yo también le voy a 
contestar, nada más quiero saber qué es eso. 
 
-PREGUNTA, Agencia EFE: Idomeneo, fue una opera de Mozart, que fue 
cancelada por… fue por miedo a la amenaza integrista. 
 



La conferencia en la Casa de la Economía Alemana fue cancelada por razones de 
seguridad, una decisión tal vez un poco exagerada porque en la manifestación de 
hoy apenas se reunieron 30 personas. 
 
Me gustaría saber cuál es la evaluación de la Canciller respecto a este acto que de 
alguna manera tal vez empaña un poco la visita de su invitado a Alemania. 
Gracias. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Que la Canciller conteste, le voy 
a dar toda la información. 
 
La verdad es que la conferencia no fue cancelada, di una conferencia además muy 
interesante y con la concurrencia de participantes económicos muy relevantes en 
Alemania con intereses en México, aquí en Berlín. 
 
Ignoro las circunstancias de esa cancelación, también consideraría, compartiría las 
opiniones que usted vierte acerca de este tema. 
 
Pero simplemente le informo a la Canciller que mi programa se desarrolló 
ciertamente en un lugar distinto al originalmente previsto, ignoro por qué razones, 
pero me fue bastante bien. 
 
Luego le puedo dar más información. 
 
-CANCILLER ANGELA MERKEL (Interpretación del alemán al español): Yo creo 
que lo más importante es subrayar que las relaciones comerciales entre México y 
Alemania mejoren y si realmente tuvo lugar la conferencia. 
Creo que hemos alcanzado ese objetivo, la ópera Idomeneo también al final tuvo 
lugar esta proyección, esa representación, los ministros de los distintos países 
también islámicos visitaron la ópera y al final se ha hecho una presentación de la 
ópera. 
 
Entonces, una pregunta por parte mexicana, una última pregunta. 
 
-PREGUNTA VERÓNICA MÉNDEZ, W Radio: Presidente Felipe Calderón, para 
preguntarle, ahora que usted viene a promover la inversión, a buscar inversiones 
extranjeras, particularmente alemanas para nuestro país. 
 
Y que en México se ha abierto una batalla frontal, una guerra sin tregua contra la 
delincuencia organizada, no hay preocupación de que la reacción del narcotráfico 
ante esta batalla se convierta en un factor que pudiera ahuyentar a la inversión, por 
un lado. 
 
Y otro lado, conocer la visión que usted tiene ante estas manifestaciones que 
hemos visto a lo largo del día respecto al reclamo de los derechos humanos, el 
planteamiento concreto de su Gobierno en este escenario de los derechos 
humanos que salen a relucir casos como Atenco, como Oaxaca. 



 
Y en otro ámbito, aprovechando también, ¿cuál es la visión que viene a promover 
México en torno a América Latina, cuál es el papel que debe tener América Latina 
ante grandes líderes como son los países europeos, esta sectorización, 
ciertamente, del bloque Bolivariano? 
 
Y para la canciller Merkel, si me permite. 
 
-CANCILLER ANGELA MERKEL (Interpretación del alemán al español): Bueno, 
pido disculpas, pero hay varias personas que han pedido la palabra y realmente 
para ser justos una pregunta, una pregunta más por favor. 
 
-PREGUNTA: ¿Cuál es la visión que usted tiene sobre el escenario que vive hoy 
América Latina, los países que se están conformando en el bloque bolivariano y 
hacia dónde deben impulsar su visión, abrirse a las grandes inversiones o 
quedarse sólo en un pequeño bloque? 
Gracias.  
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Lo primero es, no, al contrario, 
precisamente, lo que ahuyenta a las inversiones es la falta de condiciones de 
seguridad y de seguridad pública, lo que ahuyenta a las inversiones es la falta de 
vigencia de la ley, lo que ahuyenta a las inversiones es la falta o la ausencia de un 
Estado que marque, precisamente, los derechos de cada quien y defienda con toda 
su fuerza los derechos y la seguridad de los ciudadanos. 
 
Al contrario, en la medida en que el Gobierno Mexicano continúe avanzando en 
establecer condiciones más sólidas de seguridad y que haga prevalecer la ley por 
encima de los intereses de la delincuencia estoy seguro que ese factor va a 
detonar, más que ningún otro, las posibilidades de nuevas inversiones en México. 
  
México es un país que tiene un enorme potencial económico, invertir en México es 
un buen negocio. 
 
Y queremos convertir a México, le he dicho a la Canciller, en uno de los mejores 
destinos de inversión en el mundo y lo vamos a lograr, un paso clave para ello es, 
precisamente, garantizar con la fuerza del Estado la legalidad. 
 
Seré un Presidente de leyes, en México se va a cumplir y hacer cumplir la ley tal y 
como lo juré ante el pueblo mexicano el 1 de diciembre. 
 
Por otra parte, seré, además, por lo mismo, porque creo en el derecho, en la ley y 
creo en los derechos humanos, principios, por cierto, que compartimos en términos 
ideológicos con la canciller Merkel. 
 
Que mi Gobierno será respetuoso de los derechos humanos y todas las 
observaciones que se hagan a este respecto van a tener un puntual seguimiento e 
investigación respectiva. 



 
No debe confundirse la vigencia de los derechos humanos con la ausencia de la 
ley, o la incapacidad, o la imposibilidad de que el Estado cumpla con su deber, por 
otra parte. 
 
No tuve yo contacto o conocimiento de las protestas que usted señala, pero la 
respuesta es exactamente la misma: Mi Gobierno es un Gobierno abierto a 
defender los derechos humanos y a despejar cualquier duda que haya acerca de 
su vigencia en México. 
 
Y, respecto del papel de México en América Latina, México es ahora la economía 
más grande de América Latina. 
 
Tenemos una vinculación histórica, cultural, política, económica con América Latina 
y mi presidencia está plenamente conciente de ello. 
 
Por eso mi primer viaje como Presidente Electo, fue hacia América Latina; mi 
primer viaje como Presidente Constitucional, fue hacia América Latina; he estado 
ya en tres ocasiones en países latinoamericanos, hermanos de México y haremos 
valer una presencia decidida de México en la región, precisamente para que 
América Latina pueda tomar el cauce de prosperidad, de desarrollo con justicia que 
queremos para México. 
 
-CANCILLER ANGELA MERKEL (Interpretación del alemán al español): México es 
el socio comercial más importante dentro de la Unión Europea para Alemania y, 
ahora México está entre las 15 primeros macroeconomías más importante en el 
mundo, y México se ha dedicado a la apertura económica y eso también refleja la 
visión que tengo yo con América Latina: Desmantelar los tradicionales obstáculos 
comerciales, abrirnos hacia América Latina. 
 
Diseñar las relaciones con Chile, con Brasil, con los países latinoamericanos, de tal 
forma que nosotros mantengamos ese nivel de cooperación. 
Gracias. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28757 
 



SUIZA 
 

1. El Presidente Calderón inicia actividades en el Foro Económico 
Mundial 

 
Viernes, 26 de Enero | Comunicado 

  
DAVOS, Suiza,  26 de enero de 2007.  
 
CGCS-42  
 
El día de hoy el licenciado Felipe Calderón Hinojosa, Presidente de los Estados 
Unidos Mexicanos, dio inicio a sus actividades en el marco del Foro Económico 
Mundial de Davos.  
 
Durante la mañana, el Presidente se entrevistó con el Prof. Klaus Schwab, 
Presidente Fundador del Foro Económico Mundial (WEF, por sus siglas en inglés); 
Michel Mayer, Presidente de la empresa de telecomunicaciones Freescale; con 
Franz Fehrenbach, Presidente de la compañía de autopartes y electrodomésticos 
Robert Bosch; y con Bill Amelio, Presidente de Grupo Lenovo, empresa líder en el 
campo de la computación. 
 
El Presidente de México y el Prof. Klaus Schwab dialogaron sobre la relevancia 
que ha adquirido el Foro Económico Mundial en los últimos años. Comentaron que 
tres mandatarios actuales fueron miembros del programa denominado "Líderes del 
Futuro": Angela Merkel de Alemania, Tony Blair del Reino Unido y Felipe Calderón 
de México, quien ha participado en el WEF en seis ocasiones.  
 
Finalmente, el Prof. Schwab solicitó al Presidente de México que el Foro Regional 
sobre América Latina que organizará el WEF en 2008, se lleve a cabo en nuestro 
país.  
 
En el encuentro con Michael Mayer de Freescale, el empresario presentó un 
proyecto de suministro para la industria electrónica y expresó su interés por 
construir una nueva planta en nuestro país. Mayer felicitó al Presidente de México 
por la excelencia del desempeño de los trabajadores mexicanos, lo cual motivó su 
interés por concretar este nuevo proyecto de inversión para la industria. Esta 
propuesta será analizada por la Secretaría de Economía, que mantendrá contacto 
con esta empresa (antes llamada Motorola) para el futuro establecimiento de la 
nueva planta de semiconductores. 
 
Al término de esa reunión el licenciado Felipe Calderón sostuvo un encuentro con 
el señor Franz Fehrenbach, Presidente de Robert Bosch, en el cual la empresa se 
comprometió a trabajar en el diseño de un programa para México sobre el 
consumo de diesel.  
 



Dicho programa brindaría un ahorro del 30 por ciento del costo del combustible, 
además de reducir el impacto ambiental de emisiones de contaminantes. Se 
estima, asimismo, que en el 2007 se podrían crear 1,200 empleos en México, con 
una inversión de 100 millones de dólares.  
  
Posteriormente, el Presidente Calderón Hinojosa tuvo una reunión con el señor Bill 
Amelio, Presidente del Grupo Lenovo, en la cual llegaron al acuerdo de buscar un 
mecanismo que permita ampliar proyectos de inversión en empresas maquiladoras 
de países distintos a los que conforman el Tratado de Libre Comercio para América 
del Norte.  
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28773 
 

2. El Presidente Calderón se reúne con el primer mandatario brasileño, 
Lula da Silva 

 
Viernes, 26 de Enero | Comunicado 
 
El día de hoy los presidentes Felipe Calderón Hinojosa de México y Luiz Inacio 
Lula da Silva de Brasil sostuvieron una reunión bilateral en Davos, Suiza.  
 
Durante el encuentro, ambos mandatarios dieron instrucciones a sus secretarios de 
Relaciones Exteriores para relanzar la Comisión Binacional a la brevedad posible a 
fin de fortalecer la relación bilateral en diversos ámbitos.  
 
Comentaron en particular proyectos de cooperación en el ámbito energético y 
acordaron que Pemex y Petrobras examinen las posibilidades de colaborar en el 
desarrollo de nuevas tecnologías. Ambos presidentes consideraron importante 
profundizar el acuerdo de complementación económica.  
 
El Presidente Lula aceptó la invitación del Presidente Calderón para realizar una 
Visita de Estado a México antes de agosto próximo. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/comunicados/?contenido=28777 
 

3. El Presidente Calderón se entrevista con el Sr. Bill Gates, Presidente de 
Microsoft 

 
Viernes, 26 de Enero | Especial 
 
El Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Felipe Calderón Hinojosa, se 
reunió hoy en esta ciudad con Bill Gates, Presidente de Microsoft, en el marco del 
Foro Económico Mundial.   
 
Durante este encuentro dialogaron sobre la visión y el progreso de México en el 
uso de las tecnologías de la información para mejorar la competitividad del país, 



fomentar el desarrollo económico y elevar la calidad de la educación, la salud y 
otras áreas importantes de la gestión pública.   
 
Como resultado de esta reunión, el Presidente Felipe Calderón y el señor Bill 
Gates, acordaron que éste visitará nuestro país en próximas fechas para continuar 
apoyando los esfuerzos para desarrollar las tecnologías de la información en el 
país.  
 
El Presidente Calderón y el Sr. Bill Gates, Presidente de Microsoft 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28778 
 

4. Sesión Plenaria: "Conversación con el Lic. Felipe Calderón Hinojosa, 
Presidente de México" 

 
Viernes, 26 de Enero | Discurso 
  
  
En estos 10 años el mundo ha cambiado dramáticamente. Ha cambiado la 
tecnología, ha cambiado el mercado, ha cambiado la política, ha cambiado el 
medio ambiente. 
  
Llegue hoy, pero me enteré que apenas empezó a nevar en Davos hace apenas 
algunos días. 
 
El mundo ha cambiado y para América Latina, según escuchamos de la 
conversación de hace un momento. 
 
Y para México en especial el futuro representa un reto y un desafío que tenemos 
que enfrentar con claridad. 
  
Yo mencionaba hace un rato que para nuestro continente y para México el desafío 
no es tanto el optar por gobiernos o regímenes de izquierda o de derecha, porque 
decía yo, hay gobiernos de izquierda que hacen cosas correctas, en términos de 
protección de mercado y de inversiones y hay gobiernos conservadores que han 
enfatizado notablemente sus políticas sociales. 
  
Yo quiero decir que ese dilema, precisamente, no es entre izquierda y derecha, 
sino entre pasado y futuro, es entre si decidimos fortalecer la democracia, que es el 
camino del futuro o decidimos volver a regímenes dictatoriales del pasado. 
 
Es si vamos a promover, precisamente, mercados cada vez más rápidos y cada 
vez más diversos, inversiones cada vez más globales, o vamos a volver a 
regímenes del pasado, de economías cerradas y centralmente planificadas, 
controladas por el Gobierno a través de expropiaciones.  
 
  



Y esa fue, amigas y amigos, es la decisión que México tuvo que tomar el pasado 2 
de julio en las elecciones. 
 
Y, afortunadamente, México decidió en favor de la democracia, México decidió en 
favor del mercado, México decidió a favor de políticas públicas, sociales y 
ambientales, responsables, viables y, en pocas palabras, México decidió a favor 
del futuro.  
 
Y sé que otros países han decidido en otro sentido, pero estoy convencido de que 
México tiene que jugar un rol para sus propios ciudadanos, pero también para otros 
países del continente que garantice que América Latina pueda llegar a tiempo a su 
cita con el futuro. 
 
Yo veo con interés y con preocupación, de alguna manera, cómo está cambiando 
el mundo, cómo hay otras regiones y economías que han sido mucho más capaces 
que las nuestras de adaptarse a esos cambios, cómo han podido aprovechar de 
mejor manera la tecnología.  
 
¿Y cuál es la ruta sobre la cual puede construirse el futuro? 
 
A mí me parece que a través de pasar este equilibrio del que hablaba yo hace un 
momento, el mercado y el Estado.  
 
El mercado como una condición necesaria para tener una economía competitiva 
que es lo que necesitamos, pero insuficiente y, en consecuencia, se requiere la 
acción rectora del Estado para corregir las terribles desigualdades. 
 
Y pienso que debemos cambiar los modelos simples que atribuyen sólo al mercado 
o sólo al Estado ese poder de conducir a la sociedad y tenemos que cambiar el 
modelo para qué, para que baje, además de promover el mercado, también sea 
capaz de producir resultados y resultados rápidos para la gente. 
  
Estoy convencido de que tenemos que construir desde el centro, respetando las 
reglas del mercado, pero respetando también las reglas éticas de justicia y de 
respeto al medio ambiente. 
  
Y déjenme decirles ahora por qué pienso que México, si bien no es la tierra 
prometida, si estoy convencido de que es la tierra del futuro.  
 
Recientemente Goldman Sachs, por ejemplo, en sus pronósticos para el futuro, 
estableció que para el año 2040 México será una de las cinco economías más 
grandes del mundo, junto con las economías del grupo llamado de BRIC que, por 
cierto, podríamos agregarle ya, sería muy bueno agregarle una M a la expresión de 
BRIC, a Brasil, Rusia, India y China, y una M de México para una expresión más 
completa de lo que va a ocurrir, podría ser BRIMC, que refleja lo que está 
ocurriendo en el mundo.  



Y déjenme decirles por qué yo creo como mexicano y como Presidente de México 
que eso es posible. 
 
Porque tenemos todas las ventajas para transformar a nuestro país en una de las 
cinco economías más grandes del mundo. 
 
Primero, lo que he sabido de México, tenemos recursos naturales, abundantes, 
somos el cuarto país productor de petróleo en el mundo y somos el quinto país con 
mayor biodiversidad en toda la tierra, tenemos una posición geográfica estratégica. 
Otros países, continentes y regiones en prosperidad, tienen costos logísticos y de 
transportación para acceder al mercado de Estados Unidos que nosotros no 
tenemos. 
 
Tenemos más de tres mil kilómetros de frontera con la economía más fuerte del 
mundo, y además tenemos 11 mil kilómetros de costas y litorales al Pacífico y al 
Atlántico, lo cual nos permite que México juegue una posición estratégica 
precisamente en los nuevos flujos de inversión y de comercio en el mundo. 
  
Tenemos, además, una economía enorme, con tasas de interés más bajas en 
México, con un riesgo-país que no llega al uno por ciento; el riesgo-país esta 
semana estuvo en 97 puntos-base, convergiendo además las tasas de interés con 
las propias de Estados Unidos. 
 
Y la tasa de inflación además que se han mantenido entre las más bajas también 
en Latinoamérica. 
 
Tenemos una historia propia, México es un país pleno de cultura, de sabores, de 
colores, de música, una raíz profunda que es, precisamente, uno de los activos 
más valiosos en un mundo global. 
  
Tenemos, además, y lo cual creo que es de lo más relevante, tenemos estabilidad 
política, y aún con la intensidad de los procesos electorales que vivimos, si algo ha 
quedado demostrado es la sólida construcción de instituciones democráticas en 
nuestro país. 
  
Y por último, quisiera abordar, tenemos un enorme bono demográfico, somos un 
país joven, la mayoría de los mexicanos tiene menos de 30 años, y el promedio de 
edad de nuestro país es 27 años. 
  
Tenemos un gran bono demográfico, de aquí al año 2030 la población 
económicamente activa, la gente que es capaz de trabajar, va a ser mayor que 
toda la población en retiro y la población infantil junta en México. 
  
Esto nos da una ventaja singular frente a otros países, desde luego, especialmente 
los desarrollados. 
  



Tenemos un país en edad de trabajar y con ganas de trabajar, y quizá no es lo más 
importante del bono demográfico. 
 
Yo quisiera decir que en México está surgiendo una nueva generación, hay un 
nuevo espíritu, hay una nueva alma en el país, que es esta nueva generación de 
mexicanos que está tomando el control de la economía, de las empresas, de la 
política, de la cultura, del cine, de muchas cosas. 
  
Y esta nueva generación le está dando a México energía, coraje, innovación y 
visión de futuro. 
 
  
Estoy contento porque hay un nuevo México que se está haciendo presente en las 
decisiones cruciales para el país. 
  
Por eso pienso que México es la tierra del futuro, y lo será si los mexicanos 
hacemos lo que tenemos que hacer. 
  
Y esta nueva generación tiene bien claro lo que se tiene que hacer. 
  
Primero, Estado de Derecho.  
  
México es un país de leyes. Mi primer compromiso con los mexicanos al tomar 
protesta fue, precisamente, comprometerme con cumplir y hacer cumplir la ley 
como manda la Constitución. 
  
Y sé que para hacerlo necesitamos, segundo, seguridad pública. 
  
Agradezco mucho al señor Schwab el reconocimiento que me ha hecho, pero 
efectivamente, desde el primer día de nuestro Gobierno hemos encarado con 
decisión y con mano firme el reto de la seguridad en México. 
  
Y no he escatimado, ni vamos a escatimar recursos públicos, para hacer valer toda 
la fuerza del Estado para poder rescatar la seguridad de los mexicanos y de quien 
invierte, apuesta y cree en México. 
 
Por eso, incluso, hemos lanzado operativos con fuerzas federales, con el Ejército 
mismo, con la Armada para tomar el control firmemente de aquellas regiones 
asoladas por la criminalidad en México. 
  
Por eso hemos puesto un hasta aquí al control que capos de la droga tenían en 
muchas cárceles del país y hemos deportado a 15 grandes capos de la droga en 
México que eran demandados por la justicia americana.  
 
Estamos decididos a que está batalla por la seguridad, que será larga, que costará 
dinero, que tomará tiempo, que costará, quizá vidas humanas, la va a librar y al 
final la vamos a ganar los mexicanos.  



 
Tercero, una economía competitiva y generadora de empleos.  
  
Queremos que en México se pueda producir a nivel es de competitividad 
equivalentes a cualquier parte del mundo. 
 
Y yo tomo el reto que aprendí aquí en Davos, de los indicadores del Foro 
Económico Mundial.  
 
Queremos que la competitividad en México crezca día con día, indicador por 
indicador en términos de eficiencia, en términos de transparencia, en términos de 
responsabilidad de las autoridades, de Estado de Derecho. 
 
Queremos que crezca la competitividad y por eso los mexicanos estamos bien 
conscientes de que tenemos que cambiar para tener insumos energéticos, costos 
fiscales y costos y reglas laborales que nos permitan competir y con éxito con el 
mundo.  
 
¿Queremos una economía que compita para qué?  
  
Para generar los empleos que necesita el país.  
  
Y yo lo comentaba a la gente y la gente asentía. 
  
La gente no quiere vivir de caridad, no quiere vivir de limosna; la gente quiere 
oportunidad de trabajar para sacar adelante a su familia. 
  
Lo que estamos haciendo en México es convertir al país, ese es nuestro propósito, 
en uno de los mejores lugares de inversión en el mundo. 
  
Porque la única manera de generar empleo para los mexicanos es, precisamente, 
a través de la inversión. 
  
Lo hacemos a través, desde luego, del mercado interno apoyando a las pequeñas 
y medianas empresas y lo hacemos también generando condiciones para que la 
inversión vaya a México. 
  
¿Y por qué no? 
 
No sólo uno de los mejores lugares de inversión en el mundo, sino el mejor lugar 
para invertir, porque invertir en México ahora es, sin duda alguna, un muy negocio. 
  
Cuatro, estamos trabajando en igualar las oportunidades de la gente.  
  
El Ex-Presidente Fox, mi predecesor hizo un gran trabajo en esto, incorporó 
Enciclomedia, que es un programa informático en todas las escuelas públicas de 
primaria y seguimos con esos programas. 



 
Hoy hemos empezado a transparentar los resultados de la calidad educativa, hoy 
en México es posible conocer escuela por escuela cuáles son las buenas, cuáles 
son las malas, cuáles tienen que mejorar su propio sistema.  
 
Estamos trabajando en salud, estamos trabajando en los indicadores de desarrollo 
humano y si, por ejemplo, un indicador clave, es la esperanza de vida o la 
mortalidad infantil. Nosotros estamos trabajando desde ahora para que en el futuro 
México pueda alcanzar una cobertura universal en servicios de salud.  
  
Aunque no podemos hacerlo todo de un tajo, ya dimos ese primer paso y hemos 
tomado la decisión de crear un programa, de darle un seguro universal, un seguro 
médico eficaz a todos los niños que nazcan durante mi Gobierno, un seguro que 
los cubra de por vida. 
  
Queremos que la gente tenga el terreno parejo, para poder vivir.  
  
Tenemos, quinto, un compromiso serio con el medio ambiente, queremos revertir 
las tasas de deforestación en México, que llegaron a ser las segundas peores del 
mundo en la década pasada, y alcanzar políticas del 100 por ciento de tratamiento 
de aguas residuales. 
  
En pocas palabras, amigos, México con políticas sensatas de Estado está decidido 
a ganarse cada día el lugar de ser un país ganador.  
  
Hoy hay un México diferente, un México que está convencido de que el futuro, 
precisamente, tiene que ganarse con decisión y con coraje. 
  
Está convencido de que no es la solución enterrar la cabeza en la arena y 
quejarnos de todo lo que nos pasa culpando a todos los demás de lo que ocurre. 
  
Yo personalmente estoy comprometido a que se destierre una mala y equivocada 
caricatura que se ha hecho de nuestro país, el mexicano sentado junto a un nopal, 
con las manos abajo del gabán y la cabeza agachada y cubierto por un sombrero. 
  
Ese no es el México en el que yo creo, ese no es el México en el cree una nueva 
generación de mexicanos. 
  
En el México que yo creo es en el México de Mario Molina, mexicano Premio Nobel 
de Química, que fue capaz de ser el pionero en detectar el problema de la capa de 
ozono y brindar soluciones para remediarlo. 
  
Creo en el México ganador de González Iñárritu, que ha ganado el Globo de Oro y 
está nominado, con varios mexicanos ahora, al Premio del Oscar. 
  
Creo en un México decidido, en un mundo que compite, no a agachar la cabeza, no 
a cerrar sus fronteras, sino a competir con todo y a competir y a ganar. 



  
Estamos absolutamente determinados en este México que compite, estamos 
absolutamente decididos, no sólo a competir, sino a ganar. 
  
Tenemos todo para ganar al futuro. 
  
Yo quiero invitarlos a ustedes a ser parte de esta historia de éxito que hoy se está 
construyendo con mucho valor, con mucha decisión, con mucho coraje en nuestro 
país. 
  
México será un acto relevante en las decisiones del futuro y vamos a hacer 
verdadero el pronóstico de Goldman Sachs, para el 2040 estaremos entre las cinco 
economías, no sólo más grandes del mundo, sino también entre las más prósperas 
y esperemos entre las más justas, con menor desigualdad entre los mexicanos. 
  
Muchísimas gracias.  
  
-INTERVENCIÓN: Señor Presidente.  
  
¿Qué futuro, y qué temperamento, y qué resoluciones son necesarios para lograr 
este objetivo? 
  
Y le deseamos todo lo mejor. 
  
Pero quiero hacerle una pregunta, una sola pregunta antes de que se marche, una 
pregunta y un comentario.  
  
-INTERVENCIÓN: Primeramente, señor Presidente, lo felicito por las cosas que 
acaba de decir, creo que es muy importante para México todo lo que dijo usted, 
sobre todo el no agachar la cabeza. 
  
Y hablando sobre este tema, quisiera hablar, no sé cuál sea, voy a hacer un 
comentario brevemente, que la situación de México generalmente en las relaciones 
con los Estados Unidos, generalmente ha sido reactiva, generalmente los Estados 
Unidos son los que ponen sobre la mesa los asuntos, y México generalmente 
reacciona. 
  
Yo creo que es un muy buen momento para que México ponga sobre la mesa toda 
una serie de propuestas y, sobre todo, porque Estados Unidos a la hora que pone 
las propuestas utiliza los medios en una forma maravillosamente buena. 
  
Por ejemplo, todo el problema de migración. Si usted ve CNN todos los días en la 
tarde, tiene un programa donde se explica el por qué hay que hacer bardas. 
  
Y obviamente al decirlo todos los días durante años, la gente empieza a decir: 
bueno, a lo mejor hay algo de razón en esto. 
  



Sin embargo, por ejemplo, México nunca pone o nunca ha puesto sobre la mesa la 
cantidad de tráfico de armas que entran a México y que van directamente a lo que 
usted, siempre ha dicho que es un tema de seguridad. 
  
El armamento generalmente que utilizan todos los grupos de la droga vienen de 
Estados Unidos. 
  
Entonces, mi pregunta o el comentario era. 
  
¿Valdría la pena también hacer que esto se eleve, no solamente a nivel bilateral 
abajo, sino también que se eleve a la discusión pública porque son las armas que 
vienen de allá las que están matando mexicanos? 
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Bueno, independientemente del 
problema de tráfico de armas que no quisiera profundizar, tomo el tema de la 
agenda. 
 
Y me parece que en una agenda bilateral tan compleja como entre México y 
Estados Unidos es muy difícil inventar cosas nuevas, como en los temas más 
importantes. 
  
Tenemos básicamente dos: que es migración y que es narcotráfico, y yo diría un 
tercer fundamental que es comercio e inversión, que están relacionados. 
 
Ahora, el problema es, o el reto para mí es ganar el debate en la propia Unión 
Americana acerca de la migración; ganar el debate acerca de no por qué son 
necesarias o no las bardas, o los muros, que son ofensivos, incluso, en la propia 
relación. 
  
El asunto es reconocer la naturaleza de la migración que tenemos, y tenemos que 
convencer racional e inteligentemente a la opinión americana. 
 
En primer lugar, que el fenómeno migratorio no se puede pasar por decreto, somos 
dos economías claramente complementarias; la americana es una economía 
intensiva en capital; la mexicana es una economía intensiva en mano de obra; el 
flujo migratorio ha sido imparable durante décadas. 
 
¿Y lo que tenemos que hacer qué es? 
 
Es, para resolver de fondo el problema, que en lugar de que cruce la mano de obra 
a Estados Unidos, pueda cruzar la inversión  a México e ir a donde está la mano de 
obra y que no se sigan dividiendo nuestras familias y nuestras comunidades. 
 
Y mientras tanto, hacer que la propia opinión pública americana se reconozca el 
valor que la mano de obra mexicana ha aportado al crecimiento de esa economía. 
  



Y tenemos que hacerlo, además, con inteligencia en la relación. Y una manera de 
hacerlo es evitando que la agenda bilateral se obstaculice por un sólo tema. 
 
Hoy, paradójicamente, en la medida en que hemos enfatizado otros temas, en la 
medida en que hemos actuado sin esperar ni pedir comentario en nuestras propias 
convicciones en materia de seguridad, o Estado de Derecho, o narcotráfico mismo, 
ahora no hay pretexto del otro lado. 
  
Y además, hay también hoy un tema clave, que es que con la nueva composición 
del Congreso americano, hoy hay más posibilidades, quizá que nunca, de que 
pueda avanzar un problema migratorio. 
 
Yo creo que Estados Unidos tiene que estar muy consciente de que es en beneficio 
de sus propias preocupaciones y ciudadanos, de que haya prosperidad y 
oportunidades para el desarrollo en México. 
 
Yo creo que es clave en esta discusión que se está teniendo en América Latina, 
que esta apuesta de los mexicanos hacia el mercado, hacia la democracia, hacia el 
derecho, hacia el medio ambiente, hacia políticas sociales responsables, tenga 
éxito, que este Gobierno tenga éxito y pueda dar resultados tangibles a la gente, 
porque si no, las preocupaciones que pudieran tener los americanos sobre otras 
regiones del mundo, las pueden tener aquí mismo en sus fronteras. 
 
Nosotros nos vamos a encargar de que eso salga bien, y del lado americano yo 
percibo, del Gobierno, y de una buena parte del Congreso mucho mayor 
sensibilidad que antes. 
 
La clave es ganar el debate de la agenda y en eso todos tenemos mucho que 
hacer y colaborar. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28782 
 

5. Conferencia de prensa que ofreció el Presidente de los Estados Unidos 
Mexicanos en la ciudad de Davos, Suiza 

 
Viernes, 26 de Enero | Conferencia de Prensa 
   
 -MODERADOR: Buenas tardes.  
  
Soy Emilio Lozoya, Jefe de América Latina para el Foro Económico Mundial, y es 
con gran placer que presento a un líder global, nombrado en 1997, que ha 
regresado a Davos, en diferentes puestos, mostrando sus increíbles capacidades 
de liderazgo y hoy regresa como Presidente de México. 
 
Por favor démosle la bienvenida al señor Felipe Calderón Hinojosa. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Gracias.  



-MODERADOR: Por favor identifíquense y el señor Cortázar les cederá la 
palabra.     
 
-PREGUNTA: Hola, soy Elisa Sanfé de la Agencia France Press. 
  
Y le quería preguntar, Presidente, sobre una cuestión que comentó el otro día aquí 
un experto diciendo que Chávez había surgido en América Latina porque no hay un 
liderazgo fuerte que venga de Brasil y México, que no existen en América Latina 
como líderes. 
  
Entonces, usted cree que podría, que tiene, puede ejercer ese papel de liderazgo 
que pueda a la mejor enfrentar otro tipo de liderazgos en la región.  
  
Gracias.  
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Sería indebido que hablara por 
mí mismo en ese tema. 
  
Lo que sí le puedo decir es que México va a jugar un papel determinante en la 
región Latinoamericana, que estamos absolutamente comprometidos con 
Latinoamérica y que este rol de equilibrio y, bueno si usted lo menciona así, de 
liderazgo va a ser asumido a cabalidad por mi Gobierno. Tenemos un enorme 
potencial. 
  
Ignoro el comentario que usted cita, de que no había surgido algún liderazgo en 
América que equilibrara las cosas, pero, bueno, yo tengo 50 días en el puesto y 
denme un poquito de chance, no.  
  
-PREGUNTA: Señor presidente, soy Ken Choi y es un gran placer volver a verlo. 
Quisiera hacerle una pregunta muy fácil: en la conferencia usted acaba de hablar 
de su visión y no tengo duda alguna de que usted incrementará la competitividad 
de México.   
 
¿Podría decirnos cuál es su visión y cómo logrará usted hacer a México más 
competitivo en el escenario mundial?  
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: La agenda de competitividad en 
México tiene varios factores: 
 
Uno. Es, precisamente, el hacer de México un país de leyes, insistir en el Estado 
de Derecho. 
 
Si ve aquí el indicador del Foro Económico de Davos, México ha venido perdiendo 
en la competitividad en este tema, del lugar 58 más o menos, perdón, del lugar 58 
al lugar 79 el año pasado en materia de Estado de Derecho. 
  



Esa es una manera de aumentar la competitividad del país, estableciendo 
condiciones de certidumbre para los ciudadanos, para los inversionistas, para el 
turista.  
  
Y la otra es impulsando cambios y reformas en el aparato productivo que permitan 
que la producción en México sea competitiva, estos cambios tienen que ser en 
terreno fiscal, en el terreno de los impuestos, tienen que ser en el terreno de la 
energía, necesitamos energéticos de calidad y a precios competitivos, y tiene que 
ser en el terreno laboral.   
 
Y para lograr esas reformas se requiere hacer; primero, un enorme esfuerzo de 
liderazgo y de persuasión de la opinión pública para que la gente pueda asumir 
como propio el reto de la competitividad. 
 
Es decir, la gente tiene que entender por qué necesitamos hacer estas reformas y 
qué implican de beneficio en su vida.  
  
Y yo estoy seguro que haciendo este trabajo en la opinión pública vamos a poder 
tener éxito. 
 
  
-PREGUNTA: Presidente, usted hablaba, hace un momento, de cambiar estos 
paradigmas y estas, pues, malas imágenes y caricaturas que hay de México.   
¿Qué tanto trabajo nos está costando poder convencer a los inversionistas y si nos 
podría ya, pues aprovechando que ya se reunió con Bill Gates hacer un corte de 
caja para sabe cuánto llevamos ahí, como de inversiones llevadas a casa? 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Pues, la verdad, empezando por  
la reunión fue muy productiva y, además, yo creo que implicará muy buenas 
noticias  para México, que yo no quiero anticipar. 
  
Pero por lo pronto le anticipo que Bill Gates va a estar en marzo próximo para 
poder concretar muchos proyectos en México, para poder concretar muchos 
proyectos de los que hablamos, lo cual me da mucho gusto.  
  
Y, efectivamente en México y América Latina tienen que restablecer una imagen 
muy constructiva acerca de su capacidad de insertarse exitosamente en el mundo.  
Yo quiero decir que me siento muy satisfecho porque en diversas reuniones que he 
tenido aquí en Davos la percepción que hay del Gobierno, del nuevo Gobierno 
Mexicano es que está asumiendo un compromiso creíble con la legalidad, con la 
seguridad y con la competitividad, y eso está motivando decisiones importantes de 
inversión. 
  
Hablé con directivos de Siemens, en Alemania, he hablado con directivos de 
Daimler-Chrysler que no sólo van a continuar las inversiones por varios cientos de 
millones de dólares que tienen en curso, sino que están pensando incrementarlas 
incluso. 



 
Y la verdad es que estoy muy contento. 
 
Tan sólo las empresas globales con las que me he reunido tienen proyectos para el 
primer trimestre del año de más de cuatro mil millones de dólares y, desde luego, 
esto seguramente se incrementará a lo largo del año. 
  
-PREGUNTA: ¿Señor Presidente, cuál es su esperanza sobre el futuro de la Ronda 
Doha de la OMC que quizá va a recibir un empuje mañana aquí en Davos tomando 
en cuenta que fueron en el pasado los países europeos y Estados Unidos que han 
frenado este proceso? 
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Yo espero que lo que se ha 
manifestado aquí en Davos acerca de la Ronda de Doha sea verdadero, y que 
muchos intereses políticos o prejuicios ideológicos que han frenado avanzar en un 
comercio libre en el mundo queden atrás 
  
Me parece que las circunstancia que se está enfrentando ahora en el mundo, en 
los cambios relativos de precios internacionales de productos agrícolas pueden 
tener, evidentemente, están generando un cambio acerca de lo que el comercio 
tiene que proveer. 
  
Y pongo un ejemplo, como muchos países México tiene restricciones de 
importación de productos agrícolas, pero ante un incremento súbito de los 
productos agrícolas es fundamental asegurarle a los consumidores capacidad de 
compra a precios justos, y el comercio tiene mucho que aportar. 
 
Y este es caso de México, pero pienso que puede ser el caso de muchos países. 
Estamos ante una nueva realidad de precios internacionales, y hoy el comercio 
tiene que multiplicarse, quizá más que nunca, para tener un mercado estable en 
todo el mundo. 
 
Yo espero que la Ronda de Doha avance y México va a apoyar, precisamente, 
cualquier cambio que beneficie, precisamente, no al comercio en sí mismo, sino a 
nuestros consumidores y a nuestros productores.  
  
-PREGUNTA: Ramiro Villapadierna, de ABC, de España.  
  
Quería que nos explicara la importancia de usted, del gesto de abrirse a Europa, 
simbolizado en este viaje, este primer viaje a Europa. 
 
Y en concreto, ¿qué espera de su visita a España, ha hablado de abrir también 
México al capital estadounidense y de otros sitios, para el capital español qué 
mensaje lleva a los empresarios españoles que tienen, dan una importancia 
especial a sus proyectos en México? 
  



-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Primero, que mi estrategia es 
que México aproveche sus enormes ventajas geográficas de acuerdos comerciales 
que tenemos con más de 44 países, que nos dan una ventaja comparativa 
respecto de otros países. 
  
Y, particularmente, ahora que en nuestra región latinoamericana hay temor acerca 
de la presencia de acciones de Estado que afecten a la inversión, como han 
sufrido, por cierto, muchas empresas españolas en Argentina, en Bolivia, en 
Venezuela y en otras partes. 
 
Debe haber la plena seguridad de que en México estamos pensando todos los días 
cómo generar más empleos, y la manera de generar más empleos es, 
precisamente, haciendo de México un país que sea capaz de captar la inversión. 
 
Y en mi estrategia, decía yo, de diversificación, una estrategia orientada a 
defender, a reducir la dependencia casi unilateral de Estados Unidos está en  
multiplicar las relaciones comerciales, financieras y de inversión de México con 
otras regiones del mundo; diversificar nuestra relación económica con la Cuenca 
del Pacífico, con la propia América Latina pero, por supuesto, con la Unión 
Europea. 
 
Tenemos un tratado comercial que no hemos aprovechado al máximo, y España 
puede ser una plataforma natural para que México acelere su relación comercial 
con la Unión Europea, no sólo por la participación que ya tiene España en 
Latinoamérica, sino por los vínculos culturales y de entendimiento que tenemos 
entre México y España, y que yo quiero ensanchar aún más. 
  
-PREGUNTA: Si, señor Presidente, soy Juan Valentín, de Bloomberg. 
 
Le quisiera preguntar sobre lo que dijo durante la charla respecto de haber 
avanzado con el nuevo  
Congreso en Estados Unidos y el Gobierno en temas migratorios.  
 
¿Quisiera saber cuáles son esos avances, qué es lo que le ha dicho el Presidente 
Bush, si es que habló del tema con él mismo? 
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: A lo que me refería es las nuevas 
condiciones que prevalecen, independientemente de que si tenemos avances que 
yo no puedo comentar ahora. 
 
Nuevas condiciones que consisten en; primero, una disposición mucho más clara y 
más decidida del Gobierno americano. 
 
De hecho, fue quizá el principal asunto doméstico mencionado por el Presidente 
Bush en su mensaje a la Nación de esta semana.  
  



Y mucha más clara definición de los grupos en el Congreso, concretamente la 
nueva mayoría demócrata, asumir un compromiso y eso le da mucho mayor 
viabilidad. 
 
Nadie puede asegurar que eso ocurra, pero le da más viabilidad que antes a la 
posibilidad de una reforma migratoria. 
 
Y el Presidente Bush, con quien hablé hace dos días, me llamó para felicitarme 
acerca de las acciones que hemos tomado en el país, me refrendó su compromiso 
de impulsar de manera decidida el avance en este tema de una reforma migratoria 
comprensiva, como él la llamó. 
  
-PREGUNTA: Señor Presidente, yo soy Carol Guerrero, yo trabajo para la W 
Radio, de Caracol, Colombia. 
 
Y usted habló hace un momento en el panel de integración y dice que puede 
lograrse la integración en Latinoamérica de países, de gobiernos tanto de izquierda 
como gobiernos de derecha. 
 
¿Usted cree que en realidad eso es posible con gobiernos, por ejemplo, como  el 
del Presidente Chávez? 
  
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Sí. 
¿Y por qué? 
  
Porque la mayor relación comercial entre nuestros pueblos no depende ni deben 
depender de una persona. 
 
Y es en el mejor interés de nuestros pueblos y puede avanzarse mucho en las 
relaciones bilaterales, por ejemplo, a mi interesa ensanchar, también, el acuerdo 
comercial que tenemos con el grupo, el G-3, ahora G-2, lo cual va a poder facilitar, 
incluso, ir más rápido en la relación con Colombia. 
 
Sé que hay muchos productos colombianos que nos pueden ayudar, incluso, a 
mejorar los precios y la calidad de muchos insumos en nuestro país, una 
producción agrícola y ganadera muy, muy importante. 
  
He hablado con el Presidente Uribe varias veces, y yo creo que vamos a tener 
entre Colombia y México una época de un gran entendimiento, quizá la mejor 
época de entendimiento en mucho tiempo. 
  
-PREGUNTA: Presidente, buenas tardes. 
  
A mi me gustaría saber si para usted el ALCA todavía tiene futuro después de 
escuchar cómo su homólogo de Brasil y del doctor Insulza de alguna manera lo 
han dado por muerto. 



 
Por otra parte, si compartiría con el Presidente Lula da Silva esta disyuntiva de que 
la Ronda de Doha va a probar, va a calar a los mandatarios, que si son estadistas 
o son mediocres en pensar en el resto del mundo o sólo en los grandes capitales. 
 
Y, finalmente, si cree que hay tiempo todavía de que usted convenza a su 
homólogo brasileño o sea él quien lo convenza a usted respecto a que no hay que 
temer de Evo Morales ni de Hugo Chávez, de que finalmente son personas que 
han tomado caminos que responden a sus propios pueblos y que son, finalmente,  
elegidos democráticamente. 
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: En varias cosas. 
  
En primer lugar, lo que hay que buscar y hay que lograr para América Latina y para 
América toda es, precisamente, un comercio mucho más amplio que beneficie a 
nuestros pueblos. 
 
Y como yo hablaba en la conferencia, parte de eso tiene que ver con nuestra 
capacidad y liderazgo para explicarle a la gente por qué mejores acuerdos 
comerciales le implican una mejora en su vida cotidiana. 
 
Hay que explicarle al ama de casa que un acuerdo comercial más amplio le puede 
implicar un mejor precio en la mesa de su casa, de la leche o de los productos que 
consume. 
 
Hay que explicarle a cada país por qué mayor apertura comercial puede implicar 
trabajo para su hijo, porque sólo en economías con una apertura comercial mayor 
hay mayores posibilidades de empresas interesadas en invertir en esos países. 
 
En la medida en que seamos capaces de explicar el fondo de la importancia del 
comercio, vamos a avanzar precisamente en un comercio integral en América 
Latina. 
 
Y yo por eso, precisamente, no hago ninguna apuesta por un nombre en 
específico. 
 
Y sería un error simplemente hacer una batalla nominal por el ALCA.  
 
El fondo no es si es ALCA o es otro instrumento, el fondo es: queremos que haya 
una integración verdadera, no sólo de discurso, sino comercial y financiera entre 
todos los países de América, o no. 
 
Y mi respuesta y la respuesta de México es en favor de esa integración.   
 
Y la otra es, yo no tengo en lo absoluto miedo a ningún funcionario, hay un buen 
dicho mexicano que no repetiré aquí, pero no es un asunto, el asunto es qué 
opinan los inversionistas respecto de los gobernantes de los países. 



 
Y, evidentemente, para América Latina que necesitan tantos empleos en la medida 
que una empresa vea una posibilidad de que sus activos o sus inversiones sean 
expropiadas o nacionalizados en un país, eso va a implicar, no sólo que esa 
empresa no vaya a ese país, sino que salga todo el capital posible de ese país. 
 
Por eso para mí es tan importante tener el proceso inverso, que en México haya la 
absoluta garantía de que se van a respetar los derechos de quien invierta y 
apueste por México. 
 
-PREGUNTA: Liza Yuca, Reuters.  
 
Usted dijo que esperaba llegar a un acuerdo para la Ronda de Doha y, por otro 
lado, su colega, el Presidente Lula señaló que esperaba un acuerdo en no más de 
tres o cuatro meses. 
Me pregunto si usted comparte estos tiempos o si tiene una expectativa diferente.  
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: La Ronda de Doha se ha 
detenido porque no ha sido posible armonizar los intereses de muchos países, 
especialmente en las barreras productoras de productos agrícolas. 
 
Y la política de subsidios que en el mundo, por desgracia, no es uniforme, modificar 
ese marco evidentemente tomará tiempo, pero lo que necesitamos ahora son 
signos claros.  
  
Yo soy alguien que no soy muy afecto a albergar o a generar expectativas, prefiero 
que las cosas sucedan, de manera tal que simplemente me remito a las 
expresiones de buena voluntad que aquí en el foro ha habido, pero tenemos que 
evitar generar falsas expectativas dentro de lo que viene.  
  
Por cierto, quiero comentar que invité al Presidente Lula da Silva a visitar México y 
él gustosamente aceptó. 
 
Así que independientemente de que hemos rehabilitado el grupo de trabajo, la 
Comisión Bilateral México-Brasil, yo espero que se reúna, aquí está mi Secretaria 
de Relaciones Exteriores, que se reúna, no sólo lo antes posible, sino en este 
mismo fin de semana, por lo menos los trabajos preparatorios.  
  
-PREGUNTA: Presidente, buenas tardes. 
  
Ya se ha reunido usted con una buena parte del mundo empresarial, con líderes de 
varios países, no sólo en esta gira, sino anteriormente. 
 
Quisiera yo preguntarle, de qué tamaño es el daño que se había hecho a la 
relación o a la imagen de México en el mundo, si estaba muy afectada por el 
proceso electoral, si quizá el descuido del Gobierno anterior en materia de 
seguridad que tenía la imagen de México demasiado deteriorada. 



 
Y preguntarle si en este relanzamiento de la política exterior usted vería como un 
tropiezo el hecho de que el Ex-Presidente Fox vuelva a hacer política, sobre todo 
en una posición como la Internacional Demócrata Cristiana.  
Gracias.  
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Bueno, no voy a emitir juicios 
sobre el Gobierno anterior, del cual, además, orgullosamente formé parte. 
 
Yo creo que hizo las cosas bien y hubo un ambiente complicado en México el año 
pasado que afecto, por ejemplo, los flujos de turismo, que se vieron reducidos el 
año pasado, y no es imputable eso al Presidente, sino a las circunstancias que se 
vivieron en México.  
  
Ahora bien, lo que sí le puedo decir es que, México tiene elementos e indicadores 
muy alentadores acerca de esta nueva perspectiva y de este nuevo aliento que hay 
sobre el país y se refleja ya en algunos factores. 
 
No sólo las conversaciones bilaterales que he tenido, que en todos hay una 
esperanza muy positiva acerca del desempeño de México en el futuro, sino 
indicadores objetivos, por ejemplo, el llamado riesgo-país, que ha llegado al punto 
más bajo en la semana pasada, 97 puntos base en la historia, es menos de la 
mitad del riesgo-país de países como Brasil o Argentina. 
  
Y, por otra parte, por ejemplo, el propio comportamiento de la Bolsa de Valores en 
México que ha tenido, no sólo consistentes repuntes, sino cifras récord de inversión 
en los días y meses recientes después, bueno, en estos días de la nueva 
Administración. 
  
-PREGUNTA: Señor Presidente, Khalud Peterson, de Dinamarca.  
En relación con eventos recientes en México ¿cuál es su reacción ante los planes 
de aumentar considerablemente el uso de etanol en Estados Unidos?   
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Yo soy alguien que cree en la 
energía alternativa, como Secretario de Energía, incluso, me tocó lanzar y voy a 
inaugurar muy pronto el primer parque eólico en México y soy alguien que cree en 
el uso del etanol, el biodiesel como una manera de resolver, no sólo un problema 
energético, sino también fundamentalmente problemas ambientales. 
 
Sin embargo, incluso el etanol mismo puede ser una gran alternativa para México; 
sin embargo, tenemos un grave problema en el corto plazo, que esta política ha 
hecho que el precio del maíz en el mercado internacional se duplique en tres 
meses y eso ha afectado sensiblemente a las familias mexicanas. 
 
Y estamos luchando con todos los instrumentos a disposición del Estado para 
evitar que ese incremento afecte a la economía popular. En eso estamos 
trabajando muy fuertemente. 



 
Y me parece que estas variaciones drásticas de los precios internacionales no son 
controlables, ya no digamos por un país del tamaño de México, sino 
arbitrariamente por nadie. 
  
Y lo que tenemos que hacer son medidas de política pública en lo interno, que 
permitan paliar los efectos negativos y aprovechar los efectos que pueden tener en 
el mediano plazo. 
  
Por ejemplo, tenemos que ayudar a los consumidores para que no se vea afectado 
su ingreso, pero al mismo tiempo aprovechar que los productores de maíz en 
México para la próxima cosecha cuenten con todos los insumos, financiamientos, 
fertilizantes, disponibilidad de riesgo, etcétera; para aumentar de manera sustantiva 
la producción de maíz en México, desde luego, para consumo humano que es 
nuestra prioridad e incluso para usos alternativos que ya estamos trabajando en 
ellos en la Secretaría de Energía en México.  
 
Tenemos un proyecto para sustituir el MTD de las gasolinas en México por etanol 
en el futuro que puede fácilmente producirse en el propio México. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28783 
 
 
 
 

6. El Presidente Calderón participa en la sesión plenaria del Foro 
Económico Mundial en Davos, Suiza 

 
Viernes, 26 de Enero | Especial 
  
-MODERADORA: Bienvenidos a la Sesión sobre América Latina y sus Horizontes, 
algunas informaciones prácticas antes de empezar. 
 
Es una sesión abierta, por supuesto, y hoy tenemos al presidente de Brasil, Luiz 
Inacio Lula da Silva; y tenemos al presidente de México, Felipe Calderón; y al 
presidente de CEO de Delco Estados Unidos, Alan Belpan; y a José Miguel 
Insulza, secretario general de la Organización de Estados Americanos en 
Washington, D.C. 
 
Bueno, no cabe duda, por supuesto, de que estos son momentos difíciles para 
líderes políticos nuevos recientemente elegidos o reelegidos, muchas elecciones, 
están creando un nuevo panorama político. 
 
En México y en otros países ha habido un movimiento un poco hacia la izquierda, 
lo cual enmarca un cierto de satisfacción con los partidos políticos tradicionales a 
veces, y la situación de las reformas. 



Espero que esta sesión nos permita realmente comprender mejor cuál es la 
posición y cuáles son las opiniones de los líderes económicos y políticos de 
América Latina, cuáles son nuestras prioridades y los objetivos, fundamentales, de 
las reformas nacionales. 
 
Yo creo es importante olvidar la retórica política, es importante, al contrario, hablar 
de acciones sustantivas, yo soy Rebeca Ardenson de CNN Internacional y quisiera 
empezar con el Presidente de Brasil. 
 
Me gustaría que cada uno hablara, tres, tres minutos y medio porque nos gustaría 
realmente que todos tuvieran oportunidad de expresarse. 
Empezamos con el Presidente de Brasil. 
 
¿Cuál considera usted que es la prioridad principal de la región en este momento? 
-PRESIDENTE LUIZ INACIO LULA DA SILVA: Primero, hubo una mudanza parcial 
y, lo mejor, en América Latina. 
 
Creo que América Latina, sobre todo, tiene responsabilidades y compromisos, y 
mejorar la vida de los pueblos de América Latina, esto es importante dejar en claro, 
el que hubo una mudanza positiva. 
 
Segundo, nosotros tenemos dos definiciones y consideramos necesarias para la 
supervivencia de América Latina en este crecimiento político y económico; primero, 
que nosotros necesitamos garantizar la democracia en su plenitud total, porque 
solamente con la democracia fuerte los sectores pobres de América Latina tendrán 
una oportunidad de progresar y sus economías de crecer, y tendremos la 
oportunidad de  ganarnos a la ciudadanía. 
 
Y, además, consolidar nuestra integración, es importante entender que América 
Latina durante siglos sostenía una conciencia política colonizada, Brasil fue una 
colonia portuguesa, otros países de América fueron colonizados por España, 
algunos por Inglaterra o por Estados Unidos. 
 
Y ahora estamos descubriendo que para poder crecer primero tenemos que crecer 
nosotros mismos, elaborar nuestro propio proyecto, definir nuestra política, tratar 
las cosas, definir la integración, la integración política y económica, cultural, la 
comercial, tiene que haber una integración construyendo carreteras, trenes, 
puentes, comunicaciones, energía porque así sólo se va a establecer la posibilidad 
de que América Latina siga creciendo como un todo. 
 
Y eso es lo que estamos haciendo crecer trabajando junto con otros países, el 
Banco de Desarrollo Brasil está lanzando proyectos y construyendo, por ejemplo, la 
carretera interoceánica que llega de Brasil hasta el puerto, un puerto en Perú. 
 
Y seguimos financiando otros proyectos, entonces, tenemos apoyo de los 
secretarios y queremos trabajar con ellos hoy y ellos deben creer en esa 



integración, ese es el camino de América Latina a través de la integración política y 
económica, y comercial, y, sobre todo, física. 
 
Y, además, el fortalecimiento de la democracia; con ese camino todo andará 
mucho mejor. 
 
-MODERADORA: Gracias Presidente. 
  
-PREGUNTA: Presidente Calderón. ¿Qué importancia tiene para usted la 
integración de las economías latinoamericanas, hoy? 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Sobre todo para América Latina, 
déjenme decirlo, como otras regiones del mundo, está enfrentando condiciones 
notoriamente cambiantes. 
 
El mundo ha cambiado dramáticamente; está cambiando, en términos de 
tecnología; está cambiando, en términos de mercados; está cambiando, en 
términos de información; está cambiando, en términos de clima, incluso.  
 
Y la única manera en que los países y, particularmente, los países de América 
Latina podremos hacer frente a estas nuevas circunstancias cambiantes es 
comprendiendo nuestra realidad regional y, precisamente, estableciendo los 
mecanismos de colaboración que nos permitan generar economías de escala y 
aprovechar al máximo el potencial que tiene la región. 
 
Yo coincido en que es posible que ha habido cierto cansancio de nuestros países y 
eso ha determinado mucho nuestras decisiones políticas. 
 
Después de dos o tres décadas de reformas la gente está cansada, porque la 
pobreza  sigue ahí, porque se está deteriorando el medio ambiente; eso me 
recuerda un poco el pasaje del éxodo donde Moisés y su pueblo después de haber 
cruzado el mar rojo, todavía estaban en el desierto, no habían visto nada de tierra 
prometida y estaban pensando seriamente sino sería mejor vivir otra vez bajo el 
yugo del faraón. 
 
Me parece que eso incluye las decisiones de América Latina; sin embargo, me 
parece que la discusión que tiene América Latina ahora no es, realmente lo pienso, 
un tema de decidir entre la izquierda o la derecha, sino decidir entre el pasado y el 
futuro. 
 
Yo veo gobiernos de izquierda, como puede ser el de Lula, que hacen las cosas 
bien, que protegen mercados, que permiten que haya inversión. 
 
Veo gobiernos conservadores como el de Colombia, que trabajan con políticas 
sociales muy, muy intensas. 
 



Pero, el problema es si América Latina es capaz, entonces, independientemente 
del origen de los gobiernos, en que avanza o retrocede; si avanzar significa si 
apostamos por la democracia o vamos hacia atrás y permitimos que regresen a 
América Latina dictaduras personales vitalicias. 
 
Si somos capaces de avanzar en términos de mercado, de inversión o regresamos 
a viejas políticas del pasado, expropiación y nacionalización que han causado un 
daño terrible y han provocado las peores crisis de América Latina en la historia, 
que han empobrecido más a la gente más pobre. 
 
Por supuesto, en el futuro yo veo el tema de la integración con una variante, que no 
sólo una integración regional, en México, somos latinoamericanos, además de 
pertenecer a la región de Norteamérica, el 68 por ciento de los mexicanos se 
considera más latinoamericano, que un 8 por ciento que se considera parte de 
Norteamérica y la América Latina tiene que integrarse, pero eso no excluye que 
podamos integrarnos con otras regiones del mundo. 
 
Por eso creo que México puede ser un eslabón multidireccional con diversas 
regiones del mundo.  
 
Podemos ser un eslabón con América Latina y nos vamos a integrar, podemos ser 
el eslabón con la economía de América del Norte. 
 
Podemos ser un eslabón con la Cuenca del Pacífico, con la Unión Europea; 
tenemos que integrarnos, regionalmente, y también, asumir como un reto la 
globalidad. 
 
-PREGUNTA: Una pregunta para José Miguel Insulza. ¿Qué opina usted de lo que 
se ha dicho hasta ahora? 
 
-JOSÉ MIGUEL INSULZA: Bueno, entiendo estoy de acuerdo con lo que dicen los 
presidentes y diré en qué sentido. 
 
Creo que un cambio en el curso en América Latina, en este momento, y ese 
cambio, si miramos las cifras de este año, ha sido un cambio positivo, América 
Latina, por cuarto año consecutivo está creciendo, y debería crecer todavía el año 
próximo, según nuestras previsiones, y esto es una buena noticia, es una buena 
noticia porque esta región no conocía una situación de crecimiento, como esa, en 
los últimos 25 años. 
 
De manera que si la comparamos con otras regiones del mundo vemos que hay 
otras que crecen más, pero si nos comparamos con nosotros mismos, con lo que 
sucedió después de la crisis de los 80, evidentemente, la evolución es muy 
positiva. 
 



En 20 países de América Latina, 12 tuvieron elecciones para elegir o reelegir a sus 
Gobiernos; fueron elecciones limpias, competitivas, con una gran participación y 
con opciones reales. 
 
Nosotros seguimos la mayoría de estas elecciones y claro que cuando se pierde 
por pocos votos es muy difícil aceptar el resultado, se sufre más que cuando se 
pierde por una grandísima mayoría.  
 
He intentado darle un ejemplo, cuando era líder estudiantil perdí una elección por 
dos votos y fue terrible, fue realmente terrible, pero creo que se ha tratado de 
elecciones con gran participación, limpias y competitivas; y eso también, es bueno 
a comparación con lo que teníamos hace 20 años.   
 
Y en cuanto al aspecto social también se ha discutido mucho del caso de América 
Latina, la buena noticia  es que la pobreza ha disminuido en los últimos dos o tres 
años y la cifra de la pobreza extrema sigue siendo alta, pero ha bajado de 98 a 79 
millones de personas y eso, desde mi punto de vista, es una cosa muy buena.  
  
Yo creo que deberíamos prestar atención a todas estas cosas, claro que todavía el 
problema de integración tenemos que, tenemos problemas de integración, tenemos 
que mejorar los mercados internos porque no todos participan todavía en el 
mercado, pero la noticia buena, relativamente, en América Latina es que la 
economía funciona, funciona la democracia y está progresando socialmente 
también.  
  
En deudas, bueno, en primer lugar estamos en América Latina desde hace unos 50 
años; tenemos 25 mil empleados en México, 10 mil empleados en Brasil.  
           
Y seguimos creciendo, estamos invirtiendo en este momento más de 2,5 mil 
millones de dólares en Brasil, y también estamos invirtiendo en México, 
trasladando más trabajo con valor añadido.  
  
Así que las elecciones han dado buenos resultados en América Latina, creo que ha 
progresado muchísimo a nivel institucional, está creciendo.  
  
Tiene ahora un reto muy importante que afrontar, es decir, hacer que la 
microeconomía funcione mejor, esto requiere una colaboración con los partidos de 
minoría, porque hay que, también situaciones existen desde hace mucho tiempo.  
  
Pero creo que está progresando muy bien en este sentido.  
 
-MODERADORA: Presidente Lula, ¿los retos que tiene que afrontar a nivel 
macroeconómico?, ¿usted considera que el Presidente Chávez puede ser una 
fuerza de irrupción para América Latina por su ideología? ¿Nos puede dar su 
opinión sobre la sostenibilidad económica, macroeconomía y qué es lo que piensa 
del Presidente Chávez?  



   
-PRESIDENTE LUIZ INACIO LULA DA SILVA: Primero, es muy difícil hablar de 
temas importantes en poquísimo tiempo, y es lo que usted nos pide que hagamos. 
  
Yo solamente quería decir lo siguiente: primero, la relación comercial ha 
aumentado en 30 por ciento anualmente en América Latina, y ha aumentado en 
forma firme y la relación aumentó en todos los países desde México a Patagonia, 
todos estamos aumentando el comercio.  
 
En segundo lugar, yo pienso que la cuestión política en América Latina se está 
consolidando.  
  
No se preocupen por discursos, si alguien se asusta porque Evo Morales quiere 
nacionalizar esto o el otro, nacionalizar el gas, es la única repisa que tiene, lo que 
precisa Brasil es pagar un precio justo por el gas que nosotros estamos 
comprando, y también nosotros con nuestras materias primas queremos venderlas 
a un precio justo a quien las quiera comprar.  
  
Y México hace lo mismo con su petróleo, nosotros no tenemos, si, entonces, es 
preciso que seamos cautelosos cuando analizamos el discurso de nosotros.  
  
-MODERADORA: Permíteme cortarlo un segundo, yo quiero, el problema de 
Chávez, ¿Usted cree que perturba la situación o no?, No, no existe como tal.  
  
-PRESIDENTE LUIZ INACIO LULA DA SILVA: Yo creo que Chávez es un 
Presidente Electo tres veces consecutivas en Venezuela, todas, todas las 
elecciones fueron de la forma más democrática posible con observadores 
internacionales, en el caso de Brasil, las elecciones después de votar 110 mil 
personas en dos horas, ya se conocían los resultados y no habían reclamos.  
  
En Brasil ningún candidato ganó con 10 mil votos de diferencia y reclamó o dijo 
algo, y eso es una garantía de la democracia, y yo creo que Chávez fue electo 
democráticamente todas las veces.  
  
Lo que la gente necesita saber quizá, es que cada país tiene un discurso de 
acuerdo con la cultura de su país, con la realidad y la historia de ese país, y yo 
estoy diciéndole a usted que vemos que América Latina está viviendo un momento 
de tranquilidad y de paz y que América Latina va a crecer, América del Sur está 
creciendo y que todos esos países vengan para el MERCOSUR, hasta lo invitamos 
a México al MERCOSUR, porque queremos que MERCOSUR sea un gran bloque 
económico para negociar con una posición de mayor fuerza con Estados Unidos, 
con los países asiáticos, en mejor posición frente a Europa, y estamos todos 
tranquilos.  
  
-PREGUNTA: Los retos con que se enfrentan para imponer una estabilidad 
económica, un crecimiento sostenible para un país que ha crecido, pero con altos y 
bajos en los años, ¿Cuáles son los retos principales?  



 
-PRESIDENTE LUIZ INACIO LULA DA SILVA: Bueno lo que necesitamos para que 
Brasil crezca es tener la confianza de que ya no hay cambios erráticos, nosotros 
estamos a cargo de la economía desde hace cuatro años y hoy vemos 87 mil 
millones de dólares de reservas, tenemos un superávit comercial de 47 mil millones 
de dólares, tenemos superávit en la cuenta corriente, pagamos al FMI, le pagamos 
al Club de Paris, conquistamos entonces nuestra independencia del mundo 
financiero mundial y ahora de lo que nos tenemos que preocupar es por nosotros 
mismos, y por eso lanzamos el programa de aceleración de desarrollo de la 
economía, que hasta el 2010 nos va a permitir invertir 236 mil millones de dólares 
en infraestructura que en parte será invertido en habitación y vivienda, 27 mil 
millones de dólares mas o menos, y el resto para energía eléctrica, carreteras, 
aeropuertos y ferrocarriles.  
  
Invito a las personas que quieran realizar buenas inversiones que vengan a Brasil, 
que es una tierra de oportunidades.  
  
-MODERADORA: Señor Presidente de México, ¿quiere agregar algo a este 
respecto? 
 
Usted tiene que afrontar el reto de la gobernabilidad que es muy importante en 
México en este momento, quisiera que usted nos hablara también del Presidente 
Chávez, para usted es una fuerza disruptiva o no. 
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: …opinión mejor que la mía, pero 
déjeme decirle con toda honestidad, a mi no me gusta juzgar a las personas y mi 
deber como Presidente de México, independientemente de la personalidad de 
Chávez, del Presidente Chávez, mi deber como Presidente es estrechar las 
relaciones del pueblo mexicano con todos los pueblos de América Latina y eso va 
mucho más allá de personalidades.  
  
Lo que sí estoy convencido, tocando ese tema, es que América Latina necesita 
estar unida, a mi me queda muy claro que el mundo está cambiando, las regiones 
se están transformando rápidamente, Asia se está transformando rápidamente, la 
antigua parte del este de Europa lo está haciendo, Sudáfrica comienza a avanzar; y 
América Latina está de alguna manera, bueno, no debemos perder más tiempo y 
debemos impulsar la transformación de nuestro continente latinoamericano.  
  
Y, además, tenemos que hacerlo de una manera más unida y sin decir nombres, 
me parece que mientras mas invocamos la unidad latinoamericana, (interrupción), 
mientras más invocamos la unidad latinoamericana, estamos generando más 
tensión entre los países latinoamericanos, y eso nos impide estar unidos.  
  
Probablemente a México en su estrategia de ser un eslabón en varias direcciones 
del mundo, con mucho gusto se acercaría a los países del MERCOSUR, y vamos a 
empezar con Brasil para estrechar nuestro Tratado Comercial con el Presidente 
Lula, como hemos conversado.  



 
Y volviendo a los temas de los retos y desafíos de México, simplemente puntualizo 
muy rápidamente, nosotros hemos fijado tres en mi gobierno: en primer lugar el 
reto de la seguridad, seguridad pública, seguridad para nuestros niños, seguridad 
para nuestras familias, pero también seguridad para los inversionistas, y seguridad 
jurídica desde luego, nosotros queremos tener un país donde la ley se respete y se 
haga respetar por el gobierno, así que cualquier inversionista que tenga 
preocupación o miedo de políticas públicas en otros países o regiones que 
ahuyentan la inversión, sepan que van a ser muy bienvenidos en México y aquí 
nadie va a expropiar absolutamente nada.  
  
Segundo, el segundo reto es generar empleos, que para mí es vital, y estamos 
absolutamente claros de que no podemos hacerlo si no hacemos de México, como 
quiero hacerlo, uno de los mejores destinos de inversión en el mundo.  
  
Y tercero, es combatir la pobreza, y tengo que seguir, yo estoy siguiendo y 
expandiendo políticas públicas que han sido exitosas de gobiernos anteriores 
mexicanos, tanto del presidente Zedillo como del presidente Fox, que van a 
reforzar el capital humano, a apoyar la educación y salud y a transferir ingreso a las 
familias mas pobres, lo cual ha podido reducir la pobreza.  
  
Entonces esos tres retos de México: seguridad, empleo y combate a la pobreza, los 
estamos enfrentando.  
  
-MODERADORA: Estamos hablando del flujo de capitales para aumentar el 
crecimiento de América Latina, pero cómo se puede hacer, ¿cómo se puede lograr 
que haya mayor flujo de sus capitales para sus economías? 
  
-RESPUESTA: Bueno, creo que en gran parte esto ha sido logrado en los últimos 
10 años, a través de crear instituciones y brindando certidumbre, creo que las 
acciones macroeconómicas seguidas por Zedillo, Fox, y ahora por el presidente 
Lula, son el tipo de acciones que reducen las tasas de interés y que generan un 
entorno en que se puede invertir y que empresas como las nuestras, cuando 
pensamos en 50 años, pensamos también inversión, en educación de los pueblos, 
en los mercados locales.  
  
Uno de los problemas que hemos tenido en los últimos 20 años es la falta de 
crecimiento de los mercados locales,   creo que ahora hay una oportunidad que 
está empezando a florecer y es por eso que estamos invirtiendo más. 
  
-MODERADORA: Simplemente quería preguntarle al presidente Lula, antes de 
seguir adelante y pasar a otras cosas, usted está tratando de salvar el libre 
comercio mundial y dice que está dispuesto a hacer compromisos,   ha dicho que, 
sugiere que Francia, Estados Unidos y Alemania y el Reino Unido hagan lo mismo, 
hagan concesiones, ¿qué podría suponer que va a suceder, que concesiones 
harían esos países, y qué concesiones está dispuesto a hacer usted? 
  



-PRESIDENTE LUIZ INACIO LULA DA SILVA: En primer lugar, usted no está aquí 
como moderadora, usted está aquí como periodista, por que esa es una pregunta 
típica de periodistas y yo no podría responderle, pero le voy a decir algo.  
  
En Brasil tenemos algo muy claro y yo acabo de hablar con (…) y también hable 
con (…), y con el Presidente Bush, con Chirac, con Ángela Merkel, y con todos.  
  
Nosotros precisamos que entre en nuestra cabeza un espíritu de madurez, como 
estadista, y que tomemos la decisión de que el Acuerdo de Doha no es un acuerdo 
económico, es un acuerdo de naturaleza política, y hay que pensar en los países 
en desarrollo y en los países ricos, si están dispuestos, unos y otros s hacer 
concesiones, para que los países más pobres tengan la oportunidad de acceder a 
los mercados agrícolas europeos.  
  
Para eso es necesario que haya acceso a los mercados europeos, y que hay que 
reducir las subvenciones en Estados Unidos, y también es necesario que grupo del 
(…), comenzando cor Brasil, abran también ciertas concesiones al sector de 
servicios industrial.   
  
Estamos dispuestos a hacer nuestra parte y ojalá que los otros hagan la suya.  
  
Y yo estoy convencido de que habrá un momento los próximos tres, cuatro meses, 
que llegaremos a un acuerdo en la Ronda de Doha para que los países, sobre 
todo, América Latina y el Caribe, y sobre todo los más pobres, y África, tengan la 
posibilidad de creer de que el Siglo XXI ellos dejarán de ser tratados como la 
escoria en la humanidad, y serán tratados como países libres y soberanos, y ya no 
tendrán más diamantes para explotar y no tendrán esclavitud, sino que tienen que 
generar empleo y tener inversiones productivas.  
  
Y eso es lo que nosotros queremos que suceda a partir de la Ronda de Doha.  
  
-MODERADORA: Gracias. Sé lo pregunté como narradora, simplemente quería 
saber lo que decía la región y cuáles eran las consecuencias de la región de esas 
conversaciones comerciales. 
  
Señor Insulza, ¿en dónde cree usted que se encuentren las decisiones políticas 
críticas, y cómo están cambiando estos patrones?  
  
-JOSÉ MIGUEL INSULZA: Evidentemente ha habido cambios en América Latina, 
antes, y esto es un problema que quiero afrontar, porque yo no creo que en general 
la gente gaste dinero que no tiene o hace promesas que no puede mantener.  
  
El Presidente acaba de decir que no hay déficit y no hay déficit fiscal, hay deudas 
menores, las deudas a las instituciones internacionales han sido pagadas. Lo que 
ha cambiado hoy en América Latina respecto a 15 años, es que después de la 
crisis de 1980 muchas personas en América Latina, muchos líderes 
latinoamericanos, empezaron a predicar también algo que provenía de otros 



países, tenía esa idea de que el Estado era parte del problema y no parte de la 
solución. 
 
Y eso ha cambiado ahora, que el papel del Estado vuelve a tener importancia en 
América Latina, los gobiernos hoy comprenden que para hacer frente con los 
problemas sociales normales de nuestro pueblo algo hay que hacer y hay que 
tomar medidas que son necesarias, que son difíciles de comprender en otros 
lugares y en otras regiones.  
  
Por ejemplo, la medida de Bolivia, Bolivia es uno de los países más pobres de 
América del Sur, Bolivia es el país de América del Sur en que la distribución del 
rédito es menos justa.  
  
En Uruguay, que está en el otro extremo, el 20 por ciento más pobre de la 
población recibe un nueve por ciento del ingreso nacional.  
  
En Bolivia donde este 20 por ciento es mucho más pobre que el nueve por ciento 
de Uruguay se lleva a la casa el 2.2 por ciento de rédito nacional, por lo tanto, el 
Estado tiene que hacer algo para redistribuir la riqueza.  
           
De lo contrario, no vamos a tener un mercado interno, no vamos a tener una 
verdadera fuerza de trabajo, vamos a tener simplemente un país muy pobre con 
una distribución de rédito muy injusta, de manera que deberíamos restablecer que 
los gobiernos deben tomar medidas para mejorar la posición de sus ciudadanos, 
que en algunos países es muy mala.  
  
-MODERADORA: Bueno, desde el punto de vista de las empresas, si el papel del 
Estado se refuerza, ¿cuál es la implicación entonces para el sector privado? 
-INTERVENCIÓN: Bueno, la diferencia es que se puede privatizar la gestión de los 
procesos, pero se siguen, el Gobierno tiene que definir las políticas, en los últimos 
20 años ha habido una confusión porque se consideraba que había que privatizar 
los medios de producción, pero el Estado no tomaba decisiones a nivel de políticas 
y resultaba que era muy difícil coordinar la acción de las varias agencias y hacer 
algo en concreto; como resultado no se lograba progresar y había mucha 
incertidumbre, por lo tanto, había un papel para el Estado, hay un papel para el 
sector privado y después de haber exagerado en un sentido y otro, ahora estamos 
de nuevo en medio.  
  
-PRESIDENTE LUIZ INACIO LULA DA SILVA:  Le quiero agradecer por estas 
bellas palabras, porque un día surgió alguien, un experto, que dijo que el Estado no 
era importante, que no valía nada, que el mercado por sí mismo habría de regular 
todos los problemas de la humanidad y era una mentira escandalosa, no era 
verdad, no era así.  
  
Algunos países llegaron a conclusiones de que el dólar podía ser la moneda de 
todo el mundo, pero ni eso funcionó, no hay magia en esas cosas, el Estado tiene 
su papel, no puede ser solamente un reglamentador, porque el Estado necesita es 



tener la apertura suficiente, brindar las garantías jurídicas suficientes como para 
que la gente cree que realizar inversiones en ese Estado a redituar, y, al mismo 
tiempo, no va a ser una caja de sorpresas o medidas muy confusas como a veces 
sucedió en mi propio país.  
  
En mi país hay gente que se fue a dormir con 10 mil dólares en una cuenta 
bancaria y se levantaba sin nada, porque de la noche a la mañana había 
mágicamente desaparecido.  
  
Ahora hay que trabajar con seriedad y si hay empresarios que han ido a Brasil, 
saben que nosotros estamos trabajando con seriedad nuestras relaciones.  
  
Nosotros creemos en la voluntad de los empresarios y queremos que ustedes 
crean en nuestra buena voluntad y esa asociación, esa alianza de mirarse en los 
ojos unos a los otros y pensando en los intereses soberanos del país y de los 
pueblos.  
  
Es eso lo que permite construir una economía sólida y que los empresarios 
privados tengan su descanso y que el Estado pueda hacer las cosas bien y todos 
vivamos felices.  
  
Porque la verdad cruda que si usted quiere saber dónde el Estado es más fuerte, 
es en Estados Unidos y es en Europa, donde los estados tienen un peso 
extraordinario, enorme, en la Ronda de Doha lo vemos.  
  
Y si la Ronda no tiene éxito porque algunos países no quieren, no es un problema 
económico, es un problema político, porque están esperando los resultados 
electorales de cada votación esos países.  
  
Y yo pienso, entonces, de que puede estar tranquila usted como periodista, que 
América Latina está yendo por el mejor camino y vamos a seguir mejorando, 
vamos a hacer las cosas como corresponden, algunos van a ser reelectos, algunos 
no tanto, pero vamos a tener una América Latina mucho más próspera, con mayor 
condición social. 
  
-MODERADORA: ¿Qué opina usted Presidente Calderón? 
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Una ecuación que una buena 
parte del mundo está comprendiendo, ni el Estado ni el mercado pueden resolver, 
cada uno por su lado, los problemas de la gente. 
Y hay que entender que el mercado es una condición necesaria para tener una 
economía competitiva, productiva, capaz de tener un sistema eficiente de 
producción de bienes y servicios, pero no es una condición suficiente para generar 
condiciones de desarrollo humano verdadero, condiciones de dignidad humana o 
de una economía con rostro humano.  
  
En consecuencia, se requiere fortalecer ambos, se requiere fortalecer el mercado y 



se requiere también fortalecer el mercado y se requiere fortalecer el Estado, su 
presencia rectora y rectificadora, para corregir las terribles desigualdades que hay 
en nuestros países en América Latina, para corregir una terrible irresponsabilidad 
que ha habido en el pasado con el medio ambiente, por ejemplo, para garantizar 
condiciones de seguridad.  
  
Cuando equivocamos la ecuación, y cuando consideramos que el Estado o el 
mercado por sí mismo con condiciones suficientes para resolver los problemas de 
nuestros pueblos, es cuando nos equivocamos.  
  
Las concepciones que llevaron al fracaso a América Latina son aquéllas que no 
supieron hacer esta distinción. Y qué es lo que impide, o qué cosa podemos hacer 
en América Latina para poder avanzar más rápido, creo que tenemos que alcanzar 
el liberarnos de muchos prejuicios que hemos creado y que nos impiden reconocer 
la importancia de cada cosa.  
  
Muchos prejuicios que tenemos acerca del mercado nos impide ser una región tan 
competitiva como son otras, y tenemos todo para ganar, tenemos recursos 
naturales, gente, en fin, muchos factores de ventaja que no hemos aprovechado.  
  
Y a la vez, cuando han prevalecido los prejuicios contra el Estado, hemos dejado a 
manos del mercado la pobreza de la gente y nuestros países se han empobrecido 
mucho más.  
  
Entender esa dualidad, que el mercado es condición necesaria pero no suficiente, 
en consecuencia, se requiere una acción rectora y rectificadora de Estado, es parte 
de la clave para tener una mejor América Latina.  
  
-MODERADORA: ¿Le preocupa que muchas de las direcciones legislativas, 
muchos de los gobiernos de esta región no tienen mayorías fuertes? en México por 
ejemplo, tienen una mayoría muy reducida, ¿eso le preocupa?  
  
-PRESIDENTE LUIZ INACIO LULA DA SILVA: Si, bueno, claro que me preocupa, 
creo que es muy importante que todos los países tengan una mayoría estable. 
  
En países en que están en proceso de desarrollo, no solamente necesitamos 
democracias y democracias sanas y sólidas, sino también un gran consenso dentro 
de la sociedad, los países que progresan son aquellos en que a pesar de las 
dificultades, a pesar de una lucha política muy intensa, hay un consenso básico 
respecto a la manera en que el país debe moverse y desarrollarse.  
  
A mi me parece que la mayoría electoral no siempre arroja este consenso, no 
quiero hablar, bueno el presidente Calderón está aquí presente, pero creo que hay 
muy pocos en México que quisieran modificar, hoy, radicalmente la base de la 
economía mexicana. 
  
Por ejemplo, el acuerdo con Estados Unidos que es tan importante, yo creo que 



nadie quiere eliminarlo. En Chile, por ejemplo, hay unas transformaciones 
económicas, han tenido también la existencia de un consenso político, así que en 
democracia necesitamos fuertes mayorías pero un gran consenso también.  
  
-MODERADORA: Esta limitación de las mayorías ¿pueden impedir a los gobiernos 
de América Latina llevar adelante las reformas que son necesarias a nivel 
individual y también a nivel de la región para que se pueda realmente como región, 
realmente progresar? 
  
-INTERVENCIÓN: Bueno, usted ha mencionado uno de los retos principales de 
ambos países aquí representados, aquí hay partidos de minoría, están 
consiguiendo coaliciones, no hay manera de ir adelante sin formar coaliciones.  
  
Creo que las políticas macroeconómicas existen y nadie quiere cambiarlas, nadie 
quiere volver atrás.  
  
Pero hay dos retos: uno, el tiempo, el tiempo, porque hay que hacer las cosas más 
rápidamente, hay que recuperar los 20 años que quedaron a la zaga mientras 
progresaban China y Corea, por ejemplo.  
  
Pero, al mismo tiempo, tampoco se puede volver atrás en cuanto a las 
instituciones.  
  
Las instituciones son por las que hay una razón.  
  
El Presidente Lula está tratando de modificar el pacto político dentro del país, eso 
es necesario.  
  
Pero es igualmente necesario llevar adelante algunas de las acciones que el 
Presidente Lula está aplicando para acelerar el desarrollo en este momento.  
  
Para eso se va a necesitar un consenso, para esto se va a necesitar una unidad 
entre los países, pero también se va a necesitar un trabajo a nivel 
macroeconómico, y ese es el desafío, ese es el problema principal.  
  
-MODERADORA: Quisiera decir algo muy brevemente, lo hacemos ahora, vamos a 
escuchar al público, ¿quiere agregar algo rápidamente?  
  
-PRESIDENTE LUIZ INACIO LULA DA SILVA: Si, claro que quiero y no 
rápidamente. 
  
Hay algo más respecto a la democracia americana, el que el Partido Republicano 
tenía su Presidente y los demócratas tenían la mayoría en el Congreso, y después 
sucedía lo contrario, yo creo que el hecho de que el Gobierno no tenía una mayoría 
en la elección no por eso se disminuye la democracia, al contrario, eso obliga al 
gobierno y al parlamento a trabajar en asociación, en parte la práctica democrática 
y permite consolidar nuestro comportamiento democrático, yo les confieso que yo 



no veo esto como un problema, yo no creo que el congreso nacional sea un 
problema, mi preocupación mayor es cuando tiene una amplia mayoría y no puede 
hacer las cosas que tiene que hacer.  
  
Yo, en 1976 había un partido que estaba en la presidencia de la República y tenía 
23 gobernadores y 306 constituyentes, y tenía la mayoría absoluta y el presidente 
tenía enormes dificultades para gobernar el país a pesar de que tenía la mayoría 
absoluta.   
 
Lo que precisamos saber es que la democracia es algo extraordinario y que 
nosotros tenemos que ejercerla hasta cuando dormimos. Y es eso lo que va 
consolidando el aprendizaje de la sociedad, aumenta la responsabilidad y yo les 
digo, en Brasil nosotros todavía estamos aprendiéndolo.  Gracias.  
  
-MODERADORA: Gracias, gracias por este comentario. Pasamos al público, 
pueden levantar la mano si tiene preguntas y el micrófono se les acercará. Por allá, 
diga su nombre, de dónde viene y cuál es la pregunta y a quién se la dirige.  
  
-PREGUNTA: Una pregunta para el Presidente Lula, Presidente Lula, usted habló 
de integración latinoamericana como parte de la integración comercial, sin 
embargo, uno de los objetivos que se establecieron paras las Américas era el 
Acuerdo de Libre Comercio de las Américas que algunos dicen está muerto.  
  
¿Qué se necesitaría para tener una verdadera integración en las Américas y qué 
estarían ustedes dispuestos a hacer para revitalizar ese proceso de integración no 
solamente en MERCOSUR sino algo más amplio?  
 
-PRESIDENTE LUIZ INACIO LULA DA SILVA: En primer lugar la ALCA no llegó a 
plasmarse porque no iba a ser, lo que nosotros queremos es construir un área de 
comercio en América, donde se pueda dar la oportunidad a los países más pobres 
para llegar a estar a un nivel más igual que los países menos pobres. 
  
La Unión Europea, por ejemplo, cuando se generó la idea de la Unión Europea, la 
idea era conformar un bloque, y Portugal, Grecia y España recibieron enormes 
incentivos para sumarse, Alemania occidental gastó miles de millones de marcos 
para poder absorber a Alemania Oriental.  
  
Ahora nosotros si tuviéramos el ALCA como estuvo concebida en sus principios, 
era un acuerdo entre Brasil y Estados Unidos y punto, nosotros sí queremos un 
acuerdo, sí, pero con todo el continente de América Latina, de toda Sudamérica 
para que todos tengan oportunidades.  
  
Y ni siquiera Estados Unidos hoy está llamado a favor del ALCA porque sabemos 
que primero recibir las reglas en la OMC porque es en la OMC, si ahí no hay el 
resultado en la sociedad que la sociedad exige, lo que va a acontecer es que van a 
votar a favor de acuerdos bilaterales entre naciones y eso no va a ser nada bueno 
para el mundo.  



  
Vuelvo a repetir, no es bueno para el mundo si no hay un acuerdo en la OMC que 
permita una definición en la Ronda de Doha, a fin de ayudar a los países más 
pobres, el Presidente Bush y el Presidente Lula, el Primer Ministro Tony Blair, 
Ángela Merkel de Alemania, el presidente Chirac, el G 20, todos tienen la 
responsabilidad de actuar mancomunadamente en este momento como estadistas.  
  
El problema no es económico, reitero, es político y es de darle la esperanza a 
aquellos países que ya no abrigan la menor esperanza en el mundo ya que hay 
gente que no sabe si van a poder levantarse mañana y comer algo.  
  
Insisto, es un tema, eso es lo que necesitamos saber si vamos a ser estadistas o si 
seremos mediocres en ese momento. Gracias.  
  
-MODERADORA: Voy a tener que pedirles sus declaraciones finales a todos en 
este momento a menos que haya una pregunta urgente del público, Presidente 
Calderón.  
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Partiendo de este tema, parece 
que un tema vital para América Latina es ser capaz de ampliar las posibilidades de 
inversión y de comercio, no sólo en América Latina si no como se dijo en la 
audiencia, no sólo para una región específica, sino para toda América Latina y para 
todo el continente. 
 
Y me parece que la clave es poder entender realmente lo que implica una apertura 
comercial y un comercio mejor organizado entre países. Si verdaderamente implica 
más beneficios para los consumidores, mejor calidad y precio para los 
consumidores, mejor y mayor calidad para la gente que menos tiene, sí implica 
mejores insumos y más competitivos para los productores, sí implica crecimiento 
de inversión y empleo.  
 
El caso de México con NAFTA es muy claro, del 94 para acá más del 70 por ciento 
de la inversión ha provenido vinculada al NAFTA; se decía que eso iba a crear 
desempleo, la verdad es que la gran mayoría, 82 por ciento de los empleos 
formales de los empleos creados en México están vinculados al NAFTA  se decía 
que iba a provocar un daño a los salarios; los salarios vinculados al NAFTA son 42 
por ciento en promedio mejor que el resto de la economía. 
  
Y pienso que estos beneficios, primero teóricos y ahora reales del comercio, deben 
ser conocidos y eso nos permitirá en los países impulsar redes de comercio mucho 
más amplias y mucho más eficaces.            
 
¿Cuál es el problema? Pienso que estamos atrapados por nuestros prejuicios y la 
discusión de ALCA  y en otras cosas prevalecieron razones políticas y 
prevalecieron prejuicios de carácter político, ideológico por encima de 
razonamientos. 
 



Y es algo que pasa junto con las reformas de las que se hablaba en ese momento, 
no son un problema de mayorías, nosotros tenemos 42 por ciento del PAN en la 
Cámara, el mayor número en nuestra historia, yo me siento muy cómodo por ello, 
no tengo mayoría, pero pudimos sacar el presupuesto por unanimidad 10 días 
antes de la fecha límite, y eso está muy bien, pero pienso que para aplicar una 
reforma de fondo primero hay que convencernos y hay que generar un liderazgo 
efectivo para que la gente entienda los beneficios de una reforma, o en este caso 
del comercio. 
 
Sí la gente no conoce los beneficios que para su vida, para su casa, para sus hijos 
puede tener un comercio en toda América, no sólo América Latina, en toda 
América mayor, si no podemos explicarle nosotros que son los países menos 
desarrollados los que tienen más necesidad de colocar sus productos en los países 
más desarrollados son los claros ganadores de mayor apertura comercial, no 
vamos a avanzar jamás en romper esas barreras, no solo arancelarias, sino 
también muchas veces ideológicas. 
 
-INTERVENCIÓN: A mi no me parece que se trata tanto de un prejuicio político, el 
problema es el comercio, el hecho de que los países han seguido caminos 
diferentes y ahora hay que cambiar. 
 
En 1998 se hablo del acuerdo del libre comercio de las Américas, pero no se va a 
dar, eso es un hecho que tenemos que aceptar, hay que encontrar una salida 
diferente. Creo que muchos de los problemas del OMC tienen que ver con la 
Ronda de Doha. Este problema del OMC no es un problema de los gobiernos 
actuales, yo se que hace 25 meses hay gobiernos que no se han reunido porque 
no hay nada de que discutir, y yo creo que la OMC debe encontrar una manera 
diferente de resolver el problema. 
Claro que me parece muy positivo el proceso de integración de América Latina, 
espero que se pueda reforzar dentro de lo posible, porque de ahí pueden salir 
enfoques nuevos, porque es muy difícil pedir a algunos paises de la región que 
hagan más para liberizar el comercio, cuando tienen problemas como los subsidios 
agrícolas, como los problemas de la propiedad industrial, problemas que todavía no 
han sido resueltos. 
 
Cuando en la televisión oí esta mañana estaba discutiendo de cómo llevar adelante 
la Ronda de Doha, bueno, ¿cuáles son las concesiones que se van a hacer para 
que los países desarrollados o en desarrollo, vuelvan a la mesa? 
  
No es posible mencionar a un país que no está presente, Argentina, no es posible 
que Argentina acepte un acuerdo en Doha sin alguna  concesión en el sector de los 
subsidios agrícolas.  
 
Así que no es un problema simplemente de prejuicios políticos, también es un 
problema de conveniencia, es un problema de lo que los países quieren obtener 
para hacer algo que nadie niega que es bueno,  como el libre comercio, pero hay 



que considerar también las circunstancias y los problemas del desarrollo que tienen 
esos países.  
  
-INTERVENCIÓN: Bueno, nosotros fuimos a América Latina hace 40 ó 50 años 
sobre la base de un mercado local, los mercados locales a veces se desarrollaron, 
a veces no, creo que ahora han cambiado las oportunidades; el mundo está más 
integrado, globalizado, las sinergias las encontramos a nivel global; el modelo es 
diferente. Necesitamos cambiar y necesitamos políticos que tengan valor, que 
osen  más, y creo que cada uno de estos países podrá hacerlo; los planes que 
tenemos para América Latina son entre los más competitivos en el mundo.  
  
Así que las empresas que trabajan son muy competitivas. Así que se trata de hacer 
más y hacerlo inmediatamente.  
  
Gracias. 
  
-MODERADORA: Gracias, y creo que con esto vamos a terminar esta sesión, 
agradecemos muchísimo a todos los participantes y también al público.  
   
Y recuerden que el Presidente Calderón después de esta sesión dialogará con el 
Presidente Schwab. 
  
-PRESIDENTE LUIZ INACIO LULA DA SILVA: quería decirles una cosa, porque al 
principio del debate había una preocupación,  
  
Nosotros creemos en nuestra relación con los países de América del sur, de 
América latina y además tenemos tanta confianza en el destino de los países 
vecinos que nosotros estamos en un acuerdo extraordinario construyendo  una 
empresa con Venezuela, en petróleo y gas, es una empresa en Venezuela 60 por 
ciento será de la Pedeveza y 40 por ciento de Petrobrás.  
 
Vamos a construir una refinería en Brasil, para refinar doscientos mil barriles de 
petróleo diario base pesado, en Brasil tenemos el 60% de las inversiones y el 40% 
proviene de Venezuela, vamos comenzando a elaborar un proyecto de un gran 
gasoducto que va de Venezuela hasta Argentina, pasando por los países del 
recorrido norte – sur y para eso se requiere de un tratado internacional, porque 
nosotros sabemos, sabe Chávez y se yo también, que el Presidente de Ecuador y 
el Presidente Alan García, todos, Evo Morales, todos sabemos que tenemos una 
oportunidad que es fortalecer la democracia en nuestro continente y lograr que los 
países no gasten más de lo que no pueden gastar y utilizar esta oportunidad que 
está viviendo América Latina sin romper con los grandes asociados como la Unión 
Europea y Estados Unidos, pero fortaleciendo las relaciones entre nosotros y a 
partir de ahí vamos entonces a garantizar una América Latina y un futuro mucho 
mejor, es en eso que yo trabajo en mi segundo mandato con mucho mayor 
experiencia, conociendo a la gente, conociendo a la burocracia de mi país y de 
otros y espero que Usted pueda hacer algún día un gran documental sobre la 
consolidación de América Latina como un gran continente. 



  
-MODERADORA: Le prometo que lo haré. Muchas gracias a todos y a usted 
también. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28776 
 
 



REINO UNIDO E IRLANDA DEL NORTE 
 

1. Conferencia de prensa conjunta que ofrecieron el Presidente Calderón 
y el Primer Ministro de la Gran Bretaña e Irlanda del Norte, señor 
Anthony Blair 

 
Lunes, 29 de Enero | Conferencia de Prensa 
  

• "Creo que la relación política es tan importante como cualquier otra y hemos 
convenido en cooperar estrechamente en cuanto a medio ambiente y 
cambio climático" Anthony Blair, Primer Ministro  

• "Yo he comentado y refrendo que el mercado es una condición necesaria 
para lograr el crecimiento económico, pero no es una condición suficiente 
para tener un verdadero desarrollo humano sustentable y, en consecuencia, 
se requiere la acción rectora y rectificadora del Estado, entre otras cosas, 
para corregir las terribles desigualdades que hay en sociedades como la 
mexicana y para cerrar la brecha entre el hombre y el medio ambiente" El 
Presidente Calderón  

• "Hemos acordado profundizar los lazos de cooperación bilateral en rubros 
como el desarrollo sustentable, el propio tema del cambio climático, en 
temas que tienen que ver con buen gobierno y con cooperación educativa, 
cultural, técnico-científica que ha caracterizado, precisamente, la relación 
con la Gran Bretaña" El Presidente Calderón  

• Sesión se preguntas y respuestas 

  
-PRIMER MINISTRO ANTHONY BLAIR: Buenas tardes a todos. 
 
Le quiero dar una cálida bienvenida al Presidente Calderón, de México, y 
agradecerle mucho, señor Presidente, por haber venido a visitarme en Downing 
Street hoy, recuerdo muy bien nuestra reunión de hace dos años en México, 
Distrito Federal. 
 
Pero lo primero que quiero hacer es repetir mis enhorabuenas ante su victoria en 
las elecciones en México y en particular decirle que le felicito también por lo que ha 
sido un comienzo sumamente promisorio y enérgico en su Presidencia. 
 
La relación entre Reino Unido y México se ha visto fortalecida con el paso de los 
años. El Presidente y yo hemos acordado que es importante ahora continuar 
fortaleciendo estos vínculos que nos unen, esto por supuesto puede ocurrir 
respecto de la economía y el comercio, es importante que comerciemos juntos y 
sé, señor Presidente, que usted ha tenido muy buenas conversaciones en Londres, 
aquí, acerca de este tema. 
 



Creo que la relación política es tan importante como cualquier otra y hemos 
convenido en cooperar estrechamente en cuanto a medio ambiente y cambio 
climático. 
 
El liderazgo de México en esto será crucial, en mi opinión, para lograr un acuerdo 
en la Reunión del Grupo de 8+5 este año en Alemania. 
 
Creo que los dos aceptamos la necesidad de que haya desarrollo económico para 
que la gente pueda salir de la pobreza, pero también reconocemos que este 
desarrollo económico tiene que ser sostenible desde el punto de vista ambiental, 
no sólo para salvaguardar el medio ambiente, sino para asegurarnos de que no 
suframos las graves consecuencias económicas de la degradación del medio 
ambiente. 
 
Esta es un área en la que podemos cooperar y también hemos conversado 
respecto de la ronda de conversaciones en Davos, ha sido el nuevo comienzo de 
las conversaciones comerciales, la posición de México será crucial y creo que hay 
mucho en lo cual podemos cooperar para asegurarnos de que este acuerdo 
fructifique, proporcione enormes beneficios a todos en el mundo y, por supuesto, 
también hablamos de cuestiones relativas a la región. 
 
Creo que la elección que tenemos ante nosotros, las opciones están muy claras; si 
ahora nos aseguramos de que nuestra relación entre nuestros dos países, pero 
también la relación entre la Unión Europea y México se fortalezca, incluso más en 
el curso de los próximos años, yo estoy seguro de que este es el enfoque correcto 
para nosotros y sé que en México y con el Presidente, tenemos un asociado de 
gran inteligencia, sabiduría y coraje político. 
 
Estos son aspectos muy necesarios en el mundo actual y muchas gracias por venir 
a verme hoy y felicitaciones por todo lo que usted ha hecho; ha sido un gran honor, 
para mí, tenerle aquí. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Gracias, Primer Ministro y a las 
señoras y señores de los medios de comunicación. 
 
En primer lugar quiero agradecer al Primer Ministro Blair, por la cálida y generosa 
bienvenida que me ha dado el día de hoy y para mí es un honor estar aquí en 
Downing Street. En el centro, además, de la democracia más antigua del mundo, 
que es Londres. 
 
Yo quiero resaltar dos aspectos: 
 
En primer lugar. Esta reunión que hemos tenido fortalece aún más la enorme 
amistad que hay entre ambas naciones, desde tiempo atrás, y que ha sido, 
además, fortalecida por una relación comercial y de inversión creciente entre el 
Reino Unido y México. 
 



En segundo lugar quiero expresar mi admiración por el liderazgo del Primer 
Ministro Blair, el cual lo ha asumido con un moderno sentido común en la 
transformación de su país y, desde luego, en los temas cruciales para el mundo, 
entre ellos el medio ambiente, como lo expresó recientemente en Davos. 
 
Comparto con él la idea de que la política es una forma, es un instrumento para 
encontrar soluciones más allá de si un Gobierno es de izquierda o de derecha. 
Encontrar soluciones que provean desarrollo humano para la gente. 
 
Yo he comentado y refrendo que el mercado es una condición necesaria para 
lograr el crecimiento económico, pero no es una condición suficiente para tener un 
verdadero desarrollo humano sustentable y, en consecuencia, se requiere la acción 
rectora y rectificadora del Estado, entre otras cosas, para corregir las terribles 
desigualdades que hay en sociedades como la mexicana y para cerrar la brecha 
entre el hombre y el medio ambiente. 
 
Para algunos la vía de resolver todos los problemas es el mercado, para otros la 
vía de resolver todos los problemas es el Estado y lo que hemos comentado con el 
Ministro Blair es que, ni el Estado, ni el mercado pueden por sí solos de manera 
aislada resolver los problemas del hombre. 
 
Y yo mencioné que, bueno, el Ministro Blair habló desde el principio de su brillante 
trayectoria como Primer Ministro de una tercera vía; y, bueno, yo coincido con él, 
en el punto de que se requiere la acción conjunta del Estado y del mercado, y que 
opciones no excluyentes de política pública que combinen, precisamente, 
crecimiento económico y lucha contra la desigualdad y la pobreza, y por el medio 
ambiente se requieren, independientemente del origen de los gobiernos. 
 
Estoy convencido que esa es la vía para conducir a México y a los países de 
América Latina al futuro; también hemos platicado de la necesidad de consolidar 
una alianza estratégica entre nuestros países, una alianza que se fundamente en el 
diálogo político. 
 
Hemos acordado profundizar los lazos de cooperación bilateral en rubros como el 
desarrollo sustentable, el propio tema del cambio climático, en temas que tienen 
que ver con buen gobierno y con cooperación educativa, cultural, técnico-científica 
que ha caracterizado, precisamente, la relación con la Gran Bretaña. 
 
Los dos países concedemos amplia importancia al desarrollo sustentable y al 
cambio climático, así quedó asentado en la más reciente Cumbre del Grupo de los 
8+5, y también en la Reunión Ministerial sobre Cambio Climático que, 
precisamente, se efectuó en Monterrey, en nuestro país. 
 
También ambos países vamos a definir acciones para reactivar la colaboración 
científico-técnica, según el Memorándum de Entendimiento en Materia de 
Desarrollo Sustentable. 



Hay profundas coincidencias, entonces, entre Gran Bretaña y México sobre la 
Agenda Global y que, además del medio ambiente incluye, desde luego, los 
derechos humanos, el diálogo en el Grupo de los 8, al cual México ha sido invitado 
y la propia reforma de la Organización de las Naciones Unidas. 
  
Como ustedes saben, he sostenido una serie de encuentros no sólo con el Primer 
Ministro Tony Blair, sino en el marco de esta visita breve a Gran Bretaña, he tenido 
encuentros con inversionistas muy interesados en México, he tenido encuentros 
con directivos, editorialistas de los medios de comunicación británicos. 
 
Y siempre he enfatizado el propósito que tenemos de consolidar a México como 
uno de los mejores destinos de inversión en el mundo, porque es la vía para 
multiplicar oportunidades de empleo para los mexicanos, de empleos bien pagados 
y de crecimiento económico. 
 
Durante este encuentro con el Primer Ministro Blair, hemos podido 
afortunadamente hablar ampliamente de nuestras coincidencias y manifesté la 
disposición de México a colaborar con el Reino Unido, precisamente en los temas 
en que el Primer Ministro Blair ha asumido un liderazgo claro, como es el tema del 
cambio climático y los temas ambientales. 
 
Así que yo me congratulo mucho de haber tenido esta oportunidad de dialogar 
amplia y honestamente con el Ministro Blair y refrendar los lazos de amistad entre 
nuestros pueblos. 
 
Estoy convencido de que la relación entre el Reino Unido y México será más fuerte 
que nunca y estaremos trabajando intensamente con ese propósito. 
 
-MODERADOR: Gracias, señor Presidente. Tres preguntas cada uno. 
Sesión de preguntas y respuestas. 
 
-PREGUNTA: Primer Ministro, hablando de cuestiones internas, dijo usted: voy a 
terminar lo que comencé, me pregunto si eso incluye reformas en el Ministerio del 
Interior y cuál es la fecha de su partida de Downing Street.  
 
¿Le parece que John Reid necesita tiempo para resolver estas cuestiones en el 
Ministerio del Interior o le parece que son tan graves que hay que resolverlas de 
inmediato? 
 
-PRIMER MINISTRO ANTHONY BLAIR: El Ministerio del Interior, como dije 
muchas veces, es uno de los trabajos más difíciles en el Gobierno. Y por qué. 
Por supuesto que hay retos muy importantes en el Ministerio del Interior, hemos 
visto las cuestiones de las cárceles y otras, pero hay que darse cuenta de que 
también ha habido cambios muy importantes que han ocurrido, que han 
beneficiado y es por eso que las cosas van mejor y no peor. 



En la última encuesta los resultados indicaron la semana pasada que las 
probabilidades de que uno sea víctima de un crimen son inferiores ahora que hace 
25 años. 
 
Cuando asumimos el poder no había legislación contra la conducta antisocial, el 
crimen se había duplicado en los años anteriores a estar en el cargo. 
 
Ahora tenemos toda una serie de nuevos problemas y a pesar de lo que ha 
ocurrido hemos logrado progreso en cuanto al asilo, en cuanto a emigración y la 
lucha contra la delincuencia. 
 
Hay toda una serie nueva de cuestiones a las que hay que hacer frente, sí, va a ser 
difícil, por supuesto, y yo creo que todo líder mundial se ve frente a estas 
cuestiones del orden público, de la inmigración, etcétera, pero yo creo que todo 
esto se puede resolver en el curso del tiempo, siempre y cuando se adopten 
medidas radicales para hacerlo. 
 
Debo decir, no sólo por John, pero por todo el Ministerio del Interior, si echamos un 
vistazo a los últimos 10 años no sólo hemos tenido reveses, sino también aspectos 
muy positivos y el saldo es positivo. 
  
-PREGUNTA: Presidente Calderón, saber, ¿Cómo llamar a la unidad 
latinoamericana cuando cuestiona expropiaciones y nacionalizaciones de otros 
países? 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Ya he señalado y he sido 
alguien que toda su vida ha sostenido y sostiene los principios, los valores y las 
políticas públicas en las que cree. 
 
Y, reitero que el debate en América Latina y, probablemente, en el mundo no es 
acerca de personas o de gobiernos. 
 
El debate es acerca de políticas públicas y tenemos que plantear con honestidad, 
cuáles son las alternativas de política pública que tenemos, y cuáles nos 
permitirán, a México desde luego y de América Latina, también, prosperar y llevar a 
nuestra gente a mejores condiciones de vida. 
 
Yo estoy absolutamente convencido de que sólo perseverando, precisamente, en 
fortalecer la democracia, en fortalecer la competencia y el mercado, en fortalecer el 
Estado de Derecho, en fortalecer políticas públicas orientadas a corregir las 
terribles desigualdades de nuestras sociedades, podremos, verdaderamente, llevar 
a América Latina al desarrollo. 
 
Y, promover la unidad y la integración latinoamericana, incluso, no supone la 
uniformidad de criterios o de expresiones; supone que seamos capaces de discutir 
nuestras coincidencias y nuestras diferencias con madurez y con pleno respeto 
unos a otros sin incurrir en descalificaciones personales. 



Y yo por eso, precisamente, porque América Latina necesita un debate serio, 
responsable acerca de las políticas públicas que nos permitan prosperar como 
región. 
 
Por eso, reitero, mi invitación a todos los gobiernos de América Latina sin 
excepción, les reitero mi respeto y los invito a que construyamos las condiciones 
que nos permitan debatir con pleno respeto entre nosotros y con madurez, las 
alternativas para América Latina. 
 
Y que pasemos, además, de la discusión a los hechos, precisamente. 
 
-PREGUNTA: Primer Ministro de Irlanda del Norte, se decía hoy que usted quiere 
ver pruebas de cooperación práctica entre los republicanos con la policía antes de 
pasar a elecciones en Irlanda del Norte en marzo. 
 
Esto significa que esta cooperación práctica la quiere ver antes de llamar a 
elecciones. ¿O va a permitir que se realicen las elecciones o después corregir si es 
que hay algún problema? 
 
-PRIMER MINISTRO ANTHONY BLAIR: Yo creo que la realidad de la única 
manera de proseguir es compartir el poder, al mismo tiempo asumiendo pleno 
compromiso del imperio de la Ley, del Estado de Derecho. 
 
Este compromiso tiene que concretarse en medidas prácticas, pero yo creo que 
estamos más cerca de eso ahora y las posibilidades de tener un Ejecutivo que 
comparta el poder como resultado de lo que ha ocurrido en las últimas 24 horas, 
por eso digo que creo que hay que esperar a ver cómo se desarrollan los 
acontecimientos. 
 
Para que haya elecciones es necesario que haya posibilidades de que las 
instituciones realmente funcionan bien. Creo que nos acercamos más a que esto 
ocurra y las decisiones de Sinn Fein también hay que verlas y, por un lado, 
tenemos el compromiso de compartir poder y, por el otro, tenemos el compromiso 
traducido a la práctica del apoyo de la policía. 
 
Cuanto antes ocurra esto mejor, porque la gente quiere verdaderamente saber que 
si, por ejemplo, hay delitos que se están cometiendo en las zonas republicanas o 
nacionalistas, la gente coopera con la policía para que los criminales sean 
juzgados. 
 
Esa es la finalidad del cambio de la política de Sinn Fein que permitiría que eso 
ocurriera, la única forma de que esto funcione es que si hay ese verdadero 
compromiso de compartir el poder y el verdadero compromiso de la policía, 
también, y traducirlo a una acción práctica. 
  



-PREGUNTA: ¿Cuál es la posición del Gobierno británico respecto a los gobiernos 
estatistas y populistas a los que se ha hecho mención por parte del Presidente 
Calderón aquí? 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Yo no hablé de gobiernos 
populistas. 
 
-PRIMER MINISTRO ANTHONY BLAIR: Estoy tratando de asegurarme de no 
pisar las minas que me han sembrado por ahí. 
 
Esto está en manos de la gente del país, de cada país en cuestión que decida el 
gobierno que quiere. 
 
Lo que yo sí creo que es importante es, sin quitar respeto a nadie ni a ningún país, 
es que hay que reconocer que los tipos de políticas que el Presidente Calderón 
está adoptando, políticas que son políticas de reforzamiento de la economía, de 
atraer inversores, asegurarse de que se mejoren los servicios para la población, 
esas son las políticas que se combinan, que combinan prosperidad económica y 
justicia social. 
 
Esas políticas más las medidas duras de seguridad que está promoviendo el 
Presidente, en mi opinión esa es la mejor manera de que un país se desarrolle en 
un mundo crecientemente abierto. 
 
Y le estaba diciendo yo al Presidente que nuestro país ha pasado por grandes 
cambios económicos estructurales y está abierto a inversiones. 
 
No sé muy bien qué quiere decir la gente cuando dice populista, yo creo que lo 
más importante es adoptar decisiones que permitan las mejores oportunidades de 
que haya prosperidad económica para el mayor número de personas en el futuro. 
Y creo que las perspectivas para México, en este momento, son sumamente 
apasionantes, son muy interesantes, y es por eso que es muy importante que 
tengamos una fuerte relación juntos. 
 
-PREGUNTA: ¿Le parece que el Gobierno del Presidente Chávez plantea una 
amenaza? ¿Para las relaciones entre América Latina y Europa? ¿Plantea eso un 
problema, es un riesgo? 
 
-PRIMER MINISTRO ANTHONY BLAIR: Digámoslo de esta manera, si uno quiere 
una relación fuerte con países en la Unión Europea es mejor tener esa relación 
fuerte en base a valores comunes y en base a economías abiertas fuertes que, de 
cualquier otra manera que no sea esa. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28808 



ESPAÑA 
 

1. Inicia Calderón visita oficial a España 
 
Lunes, 29 de Enero 
  
EFE 
El Universal 
 
Ciudad de México 
 
Lunes 29 de enero de 2007 
  
Madrid, España. El presidente de México, Felipe Calderón, inicia hoy su primera 
visita oficial a España, durante la cual ambos países reafirmarán las intensas 
relaciones bilaterales e impulsarán especialmente las de carácter económico y 
comercial, ya que se considera que aún hay un enorme potencial en este ámbito. 
 
Calderón, quien tomó posesión de su cargo el 1 de diciembre pasado, llegará este 
lunes a Madrid y su primer acto oficial será su asistencia a una cena que ofrecerán 
en su honor los reyes de España, Juan Carlos y Sofía, en el Palacio Real. 
 
El martes, Calderón se reunirá con empresarios españoles del sector turístico, 
participará en un desayuno-coloquio organizado por el Consejo Superior de 
Cámaras de Comercio y la Confederación Española de Organizaciones 
Empresariales (CEOE) , y se entrevistará luego en el Palacio de la Moncloa -sede 
del Ejecutivo español- con el presidente del Gobierno, José Luis Rodríguez 
Zapatero. 
El Gobierno de Zapatero considera que la visita de Calderón permitirá confirmar las 
"excelentes" relaciones bilaterales en todos los terrenos e impulsar de forma 
especial las de carácter económico y comercial al considerar que tienen aún mucho 
campo para seguir desarrollándose. 
 
En ese contexto, España ha invertido en México 15 mil 316 millones de euros (19 
mil 880 millones de dólares) entre enero de 2000 y diciembre de 2005, y las 
principales inversiones se desarrollan en los sectores financieros, de 
telecomunicaciones, gestión aeroportuaria, distribución de gas, sector eléctrico, 
turismo, construcción y comunicaciones. 
 
El Gobierno cree que las perspectivas apuntan a un importante progreso de la 
inversión en los próximos años debido al interés de las empresas españolas en los 
procesos de privatización y liberalización. 
 
Además, se prevé que la entrevista entre Zapatero y Calderón sirva para 
intercambiar puntos de vista sobre la situación de Iberoamérica. 
 



La estancia del presidente mexicano permitirá repasar, además, la cooperación en 
materia de seguridad, tanto en la lucha antiterrorista como contra el crimen 
organizado en general. 
 
España y México están trabajando también en un convenio en materia de 
inmigración, pero no se considera que su firma sea urgente debido a que no hay 
problemas especiales con el flujo migratorio procedente del país iberoamericano. 
 
Durante la visita de Calderón sí está prevista la firma de un memorando de 
entendimiento en materia educativa en el que se establece el desarrollo de 
programas de cooperación en la enseñanza universitaria, no universitaria, 
formación profesional y formación continua. 
 
También serán abordadas cuestiones relativas a la cooperación, ya que México es 
considerado país preferente en el Plan Director de la Agencia Española de 
Cooperación al Desarrollo. 
 
El presidente mexicano llega a España en la última escala de una gira que le ha 
llevado por Alemania, Suiza -donde participó en el Foro Económico Mundial en 
Davos- y el Reino Unido. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28804 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
2. El Presidente Calderón Hinojosa en la Cena de Honor que ofrecieron 

SS. MM. los Reyes de España 
 
Lunes, 29 de Enero | Especial 
  
  
  

• "Por eso mi Gobierno celebra el excelente nivel de colaboración que han 
alcanzado España y México en todos los ámbitos; la responsabilidad con la 
que España ha asumido su participación económica y política en 
Iberoamérica y en nuestro país"   

 

• "Hemos impulsado de manera conjunta importantes proyectos de 
cooperación. La perspectiva es fortalecer el papel de España y México como 
puentes de comunicación entre la Unión Europea y América Latina"  

 

• "Es hora de enfrentar juntos nuevos desafíos de la globalización y del 
desarrollo de nuestros pueblos"  

 

• "Yo manifiesto ante usted, su Majestad, la más firme voluntad de mi 
Gobierno de estrechar todavía más los vínculos entre España y México" 

  
Sus Majestades. 
Señoras y señores: 
 
Es un gran honor para mi encontrarme en el Palacio Real de Madrid y tener el 
placer de dirigirme a sus majestades, los Reyes de España y a tan distinguidos 
invitados esta noche, en esta Cena que con tanta cortesía y hospitalidad nos 
ofrecen a mí y a nuestra comitiva, y que valoramos como una gran deferencia al 
pueblo de México. 
 
Lo hago además orgullosamente en nuestra lengua común, ese primigenio e 
indisoluble vínculo de unión entre nuestros pueblos, entre millones y millones de 
seres humanos. 
 
El idioma es el vehículo del alma y el español como ha dicho Carlos Fuentes: es el 
idioma que con mayor elocuencia y belleza ofrece el repertorio más amplio del 
alma humana. 



  
En el español se ha volcado el espíritu de nuestros pueblos, en cada palabra se 
condensa su historia y su cultura, cada palabra dicha en español refrena el unísono 
en la sensibilidad y en el pensamiento de mexicanos y españoles, y nos une a unos 
y a otros, con todos los hispanoamericanos. 
 
Y si el español ofrece el más amplio repertorio del alma, pienso que no hay 
comunicación más clara y más nítida y más profunda que la que hay entre México 
y España. 
 
Estos vínculos resultan, desde luego, de una cultura común, de un pasado 
compartido, que hacen estratégica la relación entre España y México. 
 
Pero también estoy convencido que más importante que el pasado, es el futuro, y 
lo que une a España y a México no es sólo esa honda raíz, sino es también el fruto 
de una colaboración cada vez más estrecha y una historia por construir también en 
común. 
 
Por eso mi Gobierno celebra el excelente nivel de colaboración que han alcanzado 
España y México en todos los ámbitos; la responsabilidad con la que España ha 
asumido su participación económica y política en Iberoamérica y en nuestro país. 
  
  
La confianza externada en México para invertir y generar empleos y, desde luego, 
el diálogo político que ha fluido con naturalidad y reciprocidad. 
 
La colaboración entre nuestros países, tanto en el contexto iberoamericano, como 
en la relación de la Unión Europea, toda, con América Latina y el Caribe. 
 
Hemos impulsado de manera conjunta importantes proyectos de cooperación. La 
perspectiva es fortalecer el papel de España y México como puentes de 
comunicación entre la Unión Europea y América Latina. 
 
Como usted ha dicho, su Majestad, el próximo 28 de marzo se conmemora el XXX 
Aniversario del feliz Restablecimiento de Nuestras Relaciones Políticas y 
Diplomáticas, lo cual nos invita a reflexionar sobre el entendimiento y la 
cooperación alcanzados y su proyección a futuro. 
 
Veo en la relación entre México y España una relación franca, una relación de 
naciones hermanas y amigas, como usted ha dicho. 
 
Y veo, precisamente en este mundo cada vez más interdependiente, cada vez más 
comunicado, cada vez más globalizado, un mundo necesitado de amistades, 
precisamente, francas, sinceras, duraderas, como son las amistades entre España 
y México. 
 



En el siglo pasado, el gran Ortega y Gasset, señaló que América representa el 
mayor deber y el mayor honor de España. 
 
Y en los inicios de este nuevo siglo España hace honor a ese deber y a esa 
responsabilidad, al hacerse cargo de una relación constructiva con Iberoamérica 
toda. 
 
La hora es, precisamente, para ensanchar esos vínculos, y para hacer entre 
España y México una unión clara, fuerte, firme, que pueda enfrentar los retos del 
futuro. 
 
Es hora de enfrentar juntos nuevos desafíos de la globalización y del desarrollo de 
nuestros pueblos. 
 
El mundo ha cambiado notablemente en estos 30 años en que México y España 
han reanudado relaciones; ha caído el Muro de Berlín, ha transformado la 
tecnología, la información, la ciencia, la faz de la tierra. 
 
Hoy el mundo se ve sujeto a nuevas amenazas que tienen que ver con el peligro 
de su propia destrucción; concretamente los retos ambientales, la amenaza del 
terrorismo y, por supuesto, los siempre cambiantes desafíos a las democracias que 
surgen en nuestros pueblos, representan para todos, pero particularmente para los 
pueblos y gobiernos de España y de México, desafíos que hay que enfrentar 
necesariamente juntos. 
 
Yo reitero mi profundo agradecimiento por la alta deferencia y atenciones de esta 
noche, y ante ustedes hago patente el interés de México por recibir a sus 
Majestades, cuando nos hagan el honor de visitarnos, y espero que sea en poco 
tiempo. 
 
Los mexicanos estamos decididos a construir, precisamente ese futuro sobre la 
base de nuestra identidad; una identidad fuerte, sólida, plena de color, de música, 
de alegría; una identidad donde una de cuya raíces más profundas, precisamente 
se arraiga en este suelo. 
  
Estamos en un mundo cada vez más cercano, cada vez más interdependiente, y 
en ese mundo que compite ferozmente, los mexicanos estamos decididos a 
competir sí, pero estamos también decididos a ganar. 
 
Sabemos de la fortaleza de nuestra identidad, de la grandeza de nuestro pueblo, 
del enorme espíritu de México. 
 
Y en esta era de globalidad es para México un honor encontrar en España un 
pueblo hermano, un pueblo dispuesto a compartir la enorme empresa de la 
colaboración y de la complementación económica, política y cultural. 
 



Yo manifiesto ante usted, su Majestad, la más firme voluntad de mi Gobierno de 
estrechar todavía más los vínculos entre España y México, y de trabajar juntos en 
la tarea de impulsar la democracia, el desarrollo sustentable y la lucha, por 
supuesto, contra el terrorismo. 
 
Queremos que florezca en nuestra tierra común, que es Iberoamérica, el 
humanismo del cual España ha sido garante. 
  
Y por eso yo quiero invitar a todos ustedes, a que junto conmigo, levanten su copa 
en un brindis por la salud y bienestar de sus Majestades los Reyes de España, por 
la de los Príncipes de Asturias, por la entrañable amistad entre España y México y 
por el progreso de los pueblos de nuestros países y, sobre todo, no sólo por el 
pasado que nos une, sino por el futuro promisorio que unirá más las relaciones de 
nuestros pueblos. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28825 
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Madrid, España, 30 enero 2007. 
CGCS-51 
En el segundo día de su gira de trabajo por España, el licenciado Felipe Calderón 
Hinojosa, Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, sostuvo un encuentro con 
S. M. Juan Carlos de Borbón, Rey de España, en el Palacio de la Zarzuela. 
Durante la reunión, ambos Jefes de Estado intercambiaron puntos de vista sobre la 
importancia de estrechar los vínculos sociales, culturales y económicos entre los 
países de Iberoamérica.  Asimismo conversaron sobre la importancia que tanto 
México como España han adquirido en las regiones de las que forman parte y 
sobre la oportunidad que ambos países tienen para servir como puentes de enlace 
que faciliten los contactos entre éstas naciones. Finalmente, el Presidente 
Calderón agradeció al Rey de España la cordial cena de bienvenida que le fue 
ofrecida la noche de ayer en el Palacio Real. 
  



Por otro lado, el Presidente de México se reunió con Mariano Rajoy Brey, 
Presidente Nacional del Partido Popular español. En el encuentro, conversaron, 
entre otras cosas, sobre política internacional y sobre la importancia de que tanto 
México como España continúen sus esfuerzos por fomentar el respeto a los 
derechos humanos y la democracia en el mundo. El Líder del Partido Popular 
resaltó la posición que México representa como referencia estratégica en las 
relaciones entre España y América Latina. 
  

 
  
Posteriormente el Presidente Calderón Hinojosa también sostuvo un desayuno con 
líderes empresariales  del sector turismo español con inversiones en México. 
En el encuentro, el Primer Mandatario expuso que nuestro país está haciendo un 
esfuerzo por revisar y aplicar mejores políticas públicas en materia de turismo, así 
como la diversificación de la oferta. También  planteó la necesidad de mejorar la 
infraestructura y elaborar una promoción turística ordenada que dé a conocer las 
condiciones favorables para la inversión y el crecimiento de ese sector, como un 
generador de fuentes de trabajo. 
  

 
  
Mas tarde, el Presidente de México sostuvo una reunión de trabajo con la 
Confederación Española de Organizaciones Empresariales (CEOE) y con el 
Consejo Superior de Cámaras de Comercio, Industria y Navegación de España. 
Los empresarios españoles de diversos sectores de la industria se mostraron 
confiados en establecer y ampliar las inversiones en México, luego de considerar 
que la imagen que existe de nuestro país a nivel internacional es de gran 
confianza. 



  

 
  
El Presidente de México concluirá sus actividades en España con una reunión con 
el Presidente del Gobierno Español, José Luis Rodríguez Zapatero, con el que 
protagonizará una conferencia de prensa. Finalmente el Presidente Rodríguez 
Zapatero ofrecerá un almuerzo al mandatario mexicano y a los miembros de su 
comitiva.  
En el marco de la visita de trabajo del Presidente de México, la Secretaria de 
Educación Pública de México, Josefina Vázquez Mota, y la Ministro de Educación y 
Ciencia de España, Mercedes Cabrera Calvo-Sotelo, firmaron el Memorándum de 
Entendimiento en Materia Educativa que tiene el objetivo de fomentar programas 
de cooperación en el campo de la educación y la capacitación mediante el 
desarrollo de proyectos educativos, la realización de actividades académicas y el 
intercambio de publicaciones y cualquier otro tipo de materiales educativos. 
  

 
  
Las modalidades de cooperación que forman parte de este Memorándum son: en 
el ámbito de la Enseñanza Universitaria, en la Enseñanza No Universitaria, en el 
área de la formación profesional, en el desarrollo de las tecnologías de la 
información y comunicación educativa, en la formación continua y en el 
fortalecimiento institucional.  
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28837 
 
Conferencia de prensa conjunta que ofrecieron el Presidente Calderón y el 
Presidente del Gobierno Español Rodríguez Zapatero 
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• "Esta es la primera visita del Presidente Calderón a nuestro país, estoy 
seguro que le veremos muchas más veces aquí, porque España y México 
tienen una relación bilateral poderosa, intensa y estratégica". Presidente del 
Gobierno Español, José Luis Rodriguez Zapatero  

• "México es hoy un aliado esencial para España, un aliado del progreso 
democrático, un aliado del progreso económico". Presidente del Gobierno 
Español, José Luis Rodriguez Zapatero  

• "España, además, concede cada año cinco mil visados a los mexicanos que 
quieren estudiar en nuestras universidades, compartir la lengua del futuro, 
que es el español, nos convierte en aliados culturales, a la vez que en 
aliados económicos". Presidente del Gobierno Español, José Luis Rodriguez 
Zapatero  

• "En materia de terrorismo yo quiero subrayar que mi Gobierno reconoce y 
respalda al Gobierno del Presidente Rodríguez Zapatero en su lucha contra 
este flagelo y las acciones que su Gobierno ha emprendido para combatirlo". 
Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa  

• "España y México tenemos tan fuertes vínculos que estos son un elemento 
de oportunidad para nuestros pueblos, para participar de manera exitosa en 
un mundo cada vez más globalizado, más interdependiente y con mayores 
flujos económicos y comerciales hacia diversas regiones del mundo". 
Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa  

• "Hemos hablado de la posibilidad de establecer un centro cultural 
iberoamericano, precisamente, en México que esté orientado a fomentar y 
difundir la cultura de la que comúnmente nos sentimos orgullosos". 
Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa 

  

• Sergio Jiménez, El Universal  
• Elena Ochoa, Televisión Española  
• Verónica Médez, W Radio  
• Marisa Cruz, El Mundo  



• Marco Antonio Reyes, Canal Once  
• Lucía Yeste, Radio Nacional de España 

  
-PRESIDENTE JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO: Buenos días. 
Quiero agradecer su presencia en esta conferencia de prensa y de manera muy 
singular dar la bienvenida al Presidente de México, a Felipe Calderón, agradecerle 
muy sinceramente que esté hoy aquí con nosotros y que subraye con esta visita 
temprana a España, esa comunidad que existe entre España y México, una 
comunidad por razón de historia, de cultura, de lengua y ante todo por razón de 
futuro. 
Quiero una vez más subrayar que los españoles no olvidamos que durante gran 
parte del siglo pasado, México se convirtió en un país de acogida para muchos 
españoles, que fueron exiliados políticos o emigrantes en busca de una vida mejor. 
México se portó muy bien con nuestros compatriotas y en nombre de todos los 
acogidos, quiero reiterar el agradecimiento de España a México. 
Esta es la primera visita del Presidente Calderón a nuestro país, estoy seguro que 
le veremos muchas más veces aquí, porque España y México tienen una relación 
bilateral poderosa, intensa y estratégica. 
Y confío plenamente en que los lazos con el nuevo Gobierno se mantengan en el 
mismo nivel de intensidad, de confianza o incluso se acrecienten más que los que 
hemos tenido con el Presidente Fox que han sido  magníficos. 
Hemos tenido hoy un buen comienzo, nuestra reunión ha sido un buen comienzo, 
un buen comienzo en un año singular, porque este año se cumplen 30 años de la 
Renovación de las Relaciones Diplomáticas entre España y México, tras el 
paréntesis que se abrió al concluir la Guerra Civil y que se cerró, afortunadamente, 
con el restablecimiento de la democracia en España. 
México es hoy un aliado esencial para España, un aliado del progreso democrático, 
un aliado del progreso económico. 
México es el primer destino de nuestras inversiones en América Latina y la 
fortaleza de este país es un activo de primer orden para nuestras empresas. 
Entre el año 2000 y el 2005, quiero recordar, España invirtió en México alrededor 
de 15 mil millones de euros, 15 mil millones; sólo Estados Unidos supera a España 
como país inversor en aquella tierra. 
El turismo es una parte visible de la atracción que México ejerce sobre España, 
pero la realidad es que acuden compañías de todos los sectores productivos. 
Entre el año 2000 y el 2005 duplicamos el intercambio comercial que llegó a los 
seis mil millones de dólares. 
Hablar de las relaciones entre México y España, y del futuro de esas relaciones es 
hablar siempre de una expectativa de crecimiento, de crecimiento comercial y de 
crecimiento de inversión de España en México y de México en España. 
España, además, concede cada año cinco mil visados a los mexicanos que quieren 
estudiar en nuestras universidades, compartir la lengua del futuro, que es el 
español, nos convierte en aliados culturales, a la vez que en aliados económicos. 
Porque el español es una herramienta decisiva de desarrollo empresarial y 
económico; por tanto, desde todos los puntos de vista, de manera muy singular, 
desde el compromiso con el espacio político iberoamericano que México y España 



tienen como motores de las cumbres anuales, esta visita y la relación entre 
nuestros dos países adquiere un carácter prioritario para el Gobierno de España. 
Presidente Calderón: 
El corazón de España está siempre abierto a México y este país moderno, 
avanzado, tiene siempre su mirada puesta en México y en Latinoamérica. 
Tengo el convencimiento de que tu mandato, para el que te deseo los mejores 
éxitos, va a ser un mandato de avance, de progreso en ese empeño conjunto de 
que México y España estén en los mejores momentos de su historia. 
Muchas gracias. 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Muchísimas gracias, Excelencia. 
Señoras y señores: 
Yo agradezco al pueblo español, a sus Majestades los Reyes y, desde luego, al 
Presidente del Gobierno, José Luis Rodríguez Zapatero, por esta cálida y fraternal 
bienvenida, por este recibimiento tan cordial que hemos tenido en esta Visita de 
Trabajo a España. 
A 60 días de haber tomado posesión de la Presidencia de México, para mi es un 
honor estar en este gran país con el que nos unen lazos históricos, culturales, 
políticos que han forjado una relación muy sólida, muy fuerte entre estas dos 
naciones hermanas. 
Somos herederos de tradiciones milenarias que están entrelazadas en una cultura 
y en un lenguaje común; pero al propio tiempo estoy convencido de que estando 
orgullosos de nuestro pasado común lo estaremos más de nuestro futuro. 
En unos días más y, también es el motivo de esta visita, celebraremos, como ya ha 
dicho el Presidente, el XXX Aniversario de la Reanudación de las Relaciones 
Diplomáticas entre México y España. 
Evidentemente esta conmemoración, como lo hemos comentado en nuestra 
conversación privada, resulta propicia para establecer nuevos compromisos, para 
delinear nuevas acciones que fortalezcan nuestros vínculos de amistad y 
cooperación y, también, para refrendar los principios en los que creemos y, por los 
cuales, estamos trabajando juntos. 
En la defensa de la democracia, en el fortalecimiento del Estado de Derecho, en el 
intercambio comercial, cultural, financiero, artístico entre nuestros países y, por 
cierto; felicito, además, de manera muy sincera a tan destacados artistas 
reconocidos esta misma semana en Madrid, españoles y desde luego mexicanos 
premiados con el Goya, concretamente Guillermo del Toro, que le mando una 
cariñosa felicitación de parte de todos los mexicanos. 
Pero subrayo que este fortalecimiento de democracia, de cultura, de economía, de 
mercado, de política, de respeto a la ley; son principios que compartimos y que 
estamos decididos a seguir fomentando. 
En la defensa de estos principios está también el combate al terrorismo y al crimen 
organizado, el cuidado del medio ambiente, la atención al tema migratorio y otros 
que son temas que ambas naciones y gobiernos consideramos muy importantes 
dentro de la agenda internacional. 
En materia de terrorismo yo quiero subrayar que mi Gobierno reconoce y respalda 
al Gobierno del Presidente Rodríguez Zapatero en su lucha contra este flagelo y 
las acciones que su Gobierno ha emprendido para combatirlo. 



Por ello hemos reiterado nuestra decidida disposición a seguir colaborando con el 
Gobierno español, tanto en el plano multilateral como en el bilateral y adoptar las 
medidas que nos permitan, en conjunto, erradicar el terrorismo de nuestras 
naciones y del mundo. 
En el marco de este Aniversario hemos acordado, además, ampliar nuestros 
compromisos de colaboración regional, ambos queremos una Iberoamérica sólida 
que prospere y tenga un desarrollo con justicia, libertad y democracia para 
nuestros pueblos. 
Por eso en ese marco de la comunidad Iberoamericana hemos acordado, el 
Presidente Rodríguez Zapatero y un servidor, seguir ampliando y vigorizando el 
esquema de las Cumbres Iberoamericanas y, desde luego, ensanchando la 
colaboración entre nuestros gobiernos para su realización que tendrá lugar en este 
mismo año en el mes de noviembre en Santiago de Chile. 
También hemos hablado de la importancia de fortalecer los esfuerzos de 
integración regional en distintas zonas de Iberoamérica y, particularmente, el sumar 
esfuerzos y generar sinergias positivas en la zona de Centroamérica donde España 
y México tenemos mucho que aportar en términos de proyectos, de desarrollo. 
Y en el caso particular de nuestro país, en proyectos vinculados a la integración 
centroamericana, no sólo en términos políticos y diplomáticos, sino también en el 
Plan Puebla-Panamá que se ha puesto en práctica, en la interconexión eléctrica, 
en el proyecto energético de Centroamérica y en los proyectos de infraestructura y 
desarrollo, en los cuales Gobierno y empresarios españoles tienen enormes 
posibilidades para aportar y contribuir al crecimiento de la región. 
España es el primer inversionista europeo en México, mi país a su vez es el primer 
inversionista latinoamericano en España y queremos que esta relación debe, no 
sólo continuar, sino crecer aún más. 
España y México tenemos tan fuertes vínculos que estos son un elemento de 
oportunidad para nuestros pueblos, para participar de manera exitosa en un mundo 
cada vez más globalizado, más interdependiente y con mayores flujos económicos 
y comerciales hacia diversas regiones del mundo. 
El comercio bilateral ha tenido un incremento sustancial, ya lo ha mencionado el 
Presidente, así como la inversión española en México que suma varios miles de 
millones de dólares y continúa creciendo. 
En esta visita he tenido ocasión, también debo comentarles, de exponer a distintos 
empresarios y actores sociales, las líneas y acciones de mi Gobierno encaminadas 
a convertir a México, en uno de los mejores destinos de inversión en el mundo con 
el objetivo de detonar el crecimiento y el empleo en beneficio de los mexicanos. 
He manifestado mi compromiso de que mi Gobierno respete la Ley, respete los 
derechos de quien invierte, quien genera empleos, de quien transfiere tecnología y 
tenemos grandes oportunidades para ampliar el intercambio comercial y alcanzar 
inversiones sostenibles en el largo plazo. 
Además, y agradezco mucho el gesto del Presidente Rodríguez Zapatero, hemos 
hablado de la posibilidad de establecer un centro cultural iberoamericano, 
precisamente, en México que esté orientado a fomentar y difundir la cultura de la 
que comúnmente nos sentimos orgullosos. 
También me permití formularle una respetuosa invitación al Presidente Rodríguez 
Zapatero para visitar nuestro país a la brevedad posible y tengo el agrado de 



comunicar a ustedes que él ha aceptado esta invitación y esperamos verlo 
próximamente, quizá hacia este verano en nuestro país, y todos ustedes están 
invitados también. 
Finalmente, yo refrendo la fraternidad entre nuestras naciones, el estrecho vínculo 
que hay en nuestros pueblos, agradezco, además Presidente, el gesto de respaldo 
institucional y de convicción democrática que usted se sirvió a hacer a los pocos 
días subsecuentes a la elección presidencial de México el pasado julio y decirle 
que yo coincido con el Presidente Rodríguez Zapatero. 
Este puede ser el inicio de una nueva etapa en las relaciones entre México y 
España y no sólo continuaremos, sino estoy seguro, ahondaremos, ahondaremos 
los lazos comerciales, políticos, económicos, culturales entre nuestras naciones 
para beneficio de nuestros pueblos. 
Y, desde luego, agradezco a todos ustedes la atención a esta conferencia y las 
preguntas que sirvan formular. 
-MODERADOR: Buenas tardes.   
Vamos a hacer tres preguntas y tres preguntas, empezamos por los mexicanos, 
Sergio Jiménez, de El Universal, y después Elena Ochoa, de Televisión Española. 
-PREGUNTA SERGIO JIMÉNEZ, El Universal: Buenas tardes, Presidente 
Zapatero, Presidente Calderón. 
Una pregunta para los dos si son tan amables. 
Primero, saber cuál es la posición de ambos gobiernos sobre la declaración del 
Presidente de la ODCA, Manuel Espino, quien dijo que con terroristas no se 
negocia, saber si estas declaraciones del Presidente de la ODCA son prudentes. 
Y, segundo, saber si el Presidente Calderón seguirá con su crítica en contra de los 
nacionalismos a pesar del malestar que se ha generado en algunas naciones y en 
algunos sectores como se pudo constatar con la reacción del Presidente de 
Venezuela, Hugo Chávez. 
Saber, el Presidente Zapatero, también, qué opinión tiene al respecto. Gracias. 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Yo refrendo el absoluto respeto 
y respaldo al Gobierno español y a su Presidente José Luis Rodríguez Zapatero en 
la lucha y las acciones llevadas a cabo en contra del terrorismo. 
Y, además, estoy plenamente conciente que ese respaldo se fundamenta en que 
reconocemos la gravedad de la responsabilidad, de conducir un tema tan delicado 
y que sólo puede hacerse cuando se tiene, cuando se vive en las circunstancias 
que día con día el Gobierno y el pueblo español tienen que enfrentar. 
De manera tal que, sin entrar en particularidades, lamento un señalamiento, un 
diferente sentido; respeto desde luego las opiniones de todos, pero clara y 
contundentemente, reconozco y respaldo la lucha y la responsabilidad del 
Gobierno español en este caso. 
Y, por lo demás, reitero, estamos en un mundo libre y que está planteándose 
alternativas para construir mejor su futuro. 
Y me parece que lo más adecuado que debemos hacer es ser capaces de plantear 
con madurez, con responsabilidad y sobre todo con ideas y propuestas las 
alternativas para nuestros pueblos. 
Lo que debemos hacer es ser capaces de entendernos por encima de nuestras 
diferencias y ser capaces de poder exponer coincidencias y diferencias con 
sensatez, con respeto  y sin descalificaciones personales. 



Cada pueblo, cada nación tiene que decidir soberanamente el destino que quiere 
para sus ciudadanos. 
En el caso de México, sabemos que el futuro está, precisamente, en la medida en 
que salvaguardemos principios de democracia, de respeto a la ley, de políticas 
públicas orientadas a corregir las terribles desigualdades y, al propio tiempo, en la 
medida de que seamos capaces de detonar inversión, competencia, desarrollo 
económico el cual sólo puede darse en un ambiente de libertad y en un ambiente 
de respeto, y en un ambiente, precisamente, que aproveche las circunstancias de 
este entorno. 
Señalarlo así no implica ningún demérito para nadie, simple y sencillamente son los 
principios en los que creo que siempre he defendido y que, por supuesto, seguiré 
defendiendo. 
-PRESIDENTE JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO: Muy bien, quiero agradecer 
las palabras del Presidente Calderón en ese apoyo a la tarea de combatir y de 
trabajar por el fin del terrorismo que es, como saben, una aspiración fundamental 
de la sociedad española y donde siempre hemos tenido, estoy absolutamente 
seguro que vamos a tener el respaldo de un país hermano, de un país cercano 
como México. 
Y en segundo lugar, Iberoamérica como la mayoría de las regiones en este 
momento histórico debe de integrarse, cuanto más procesos de integración mejor 
para los pueblos, cuanto más economías abiertas mejor para el bienestar 
económico y social. 
Y para afrontar determinados desafíos como son los retos energéticos de la región 
o los retos de naturaleza medio-ambiental, es absolutamente fundamental la unión, 
la cooperación, la colaboración. 
Por ello, creo que es un momento histórico de unión entre países; la Unión 
Europea es un buen ejemplo de una región que ha cosechado éxitos: políticos, 
económicos y sociales con un proceso de integración política y económica que a la 
vez respeta la identidad de cada país y, por supuesto, la voluntad democrática de 
cada pueblo. 
Las dos cosas son no sólo compatibles, sino que deseables; en más de una 
ocasión he afirmado haciendo la reflexión sobre el proceso territorial de España y 
sobre el modelo que a España le conviene territorialmente que es perfectamente 
posible y que, incluso, es la vía más directa de permitir crecer el conjunto a la vez 
que crecer las partes.  
Y creo que Iberoamérica, cada país tendrá más expectativas de futuro y de 
progreso, si los procesos de integración regional que existen son cada vez más 
sólidos los vínculos más profundos y, por tanto, caminamos en la hora de los 
tiempos, que es lo que tienen que hacer los gobiernos en beneficio de sus pueblos.  
  



 
   
  
-PREGUNTA ELENA OCHOA, Televisión Española: Buenas tardes. 
Para el Presidente Calderón, quería preguntarle, si sabe cuántos miembros de ETA 
hay ahora mismo en México, si están controladas sus actividades. 
Y para el Presidente del Gobierno Español, quisiera conocer qué interpretación 
hace de la manifestación de ayer en Bilbao de apoyo a Lehendakari, si lo interpreta 
como una presión a la justicia, y si cree conveniente y útil que el Lehendakari siga 
reuniéndose con los representantes del Batasuna.  
Gracias.  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Generalmente cuido lo que debo 
cuidar y que es, precisamente, la información que está, que se recopila en torno a 
los intereses superiores del Estado Mexicano y, desde luego, en este caso en 
colaboración con el Estado Español. 
Lo único que puedo comentar a ese respecto es que mi Gobierno seguirá 
colaborando con el Gobierno Español, en su esfuerzo de devolver la paz a España 
y, desde luego, de aplicar la ley en los términos que son compatibles con la justicia 
mexicana. 
-PRESIDENTE JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO: Muy bien, son tres 
preguntas casi en una y voy, por tanto, a hacer una contestación. 
La independencia de los jueces, de todos los órganos jurisdiccionales está 
garantizada en la Constitución y en el conjunto de las leyes y en el ordenamiento 
jurídico y el Gobierno siempre ha actuado bajo un principio que es de respeto a 
cualquier decisión judicial, a todas, antes de la decisión, cuando esta se va a 
producir y después de la decisión cuando esta se adopta, esa es la regla del 
comportamiento que el Gobierno mantiene y, además, creo que lo hacemos con 
una fidelidad y una constancia notable. 
Y desde ese punto de vista creo que todo lo que sea respeto a las decisiones 
judiciales, es una buena manera de contribuir a un funcionamiento adecuado del 
Estado de Derecho, un Estado de Derecho que por otra parte permite la libertad de 
expresión, la libertad de crítica, que nadie, nadie puede impedir porque está 
también en la Constitución y está también en las leyes. 
Ese es nuestro sistema, cada uno adopta la postura que entiende por conveniente, 
tenemos ejemplos recientes de todos los colores, pero me remito a lo que el 
Gobierno hace, que es un respeto permanente a las decisiones judiciales. 
-PREGUNTA VERÓNICA MÉNDEZ, W Radio: Buenas tardes presidentes. 



Para preguntarles a los dos, en esta política de libre mercado que se ha venido 
impulsando, cuál es la visión y la postura que ustedes tienen sobre los monopolios. 
Conocer ese aspecto de sus políticas respecto a los monopolios. 
Y, también, preguntarles si en medio de este encuentro, se ha planteado alguna 
colaboración más amplia entre las empresas Repsol y PEMEX. 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Primero, algunas cosas 
elementales acerca del mercado concretamente. 
Estoy convencido que en la medida en que los consumidores tienen más 
disponibilidad y diversidad de bienes y servicios a su alcance, se eleva su nivel de 
vida, crecen también las oportunidades para los productores y a nivel agregado se 
genera una mejora en las condiciones económicas de los pueblos que son capaces 
de ampliar de esta manera sus posibilidades de comercio y de mercado. 
Es el caso de México, por ejemplo, en la firma del Tratado de Libre Comercio con 
Norteamérica, en el cual en los últimos 11 años, casi el 80 por ciento de la 
inversión extranjera directa o de la inversión, incluso, en general el sector 
productivo ha estado vinculado al sector de NAFTA, donde más del 60 por ciento, 
casi 65 por ciento de los nuevos empleos formales, han estado vinculados a ese 
sector y donde los salarios vinculados al comercio global son 42 por ciento del 
promedio superior al resto de la economía. 
Esto quiere decir que en la medida que se amplían mercados, ha crecido en el 
caso de México la inversión, el empleo y los salarios. Yo estoy seguro que ha sido 
el caso de España en su incorporación a la Unión Europea. 
En general el crecimiento del comercio, del mercado y de las posibilidades de 
inversión genera incrementos sustanciales en el bienestar y en la calidad de vida 
de los ciudadanos. 
Y, pienso que para seguir incrementando la calidad de la vida de los ciudadanos es 
importante que puedan ampliarse a nivel global las condiciones y posibilidades de 
comercio para lo cual se requieren condiciones elementales de respeto a la 
propiedad, de respeto a la ley, de libertad y apertura, y otros temas. 
En dónde está el que usted menciona, relativo a la competencia y a los monopolios 
por definición. 
Si estoy en favor del mercado debe sostenerse, precisamente, que haya 
condiciones competitivas en todos los sectores, en los máximos posibles y, en 
consecuencia, que se fortalezca como es la voluntad del Gobierno mexicano. 
Las leyes y las instituciones, como la Comisión Federal de Competencia, o la 
Comisión Federal de Telecomunicaciones, cuyo propósito es hacer, precisamente, 
cumplir la regulación orientada a promover la competencia y eliminar las barreras 
de entrada a los mercados, sin menoscabo de decir que por aquí así lo dispone la 
Constitución esta le reserva al Estado el ejercicio de ciertos monopolios, en este 
caso de la producción petrolera y la actividad energética en su parte sustancial. 
Y eso me lleva a la otra parte de su pregunta de si hablamos de la posible 
colaboración de Repsol y de PEMEX y la verdad es que no hablamos de eso. 
-PRESIDENTE JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO: Poco tengo que añadir 
porque el Presidente Calderón ha sido explícito y claro; simplemente una reflexión, 
que me parece bastante evidente y es que el libre mercado comporta la 
competencia real. 



Es un principio absolutamente necesario de una economía de libre mercado, que 
es el modelo económico que mejor funciona, que mejor permite crecer y producir 
más, tener más desarrollo y, por tanto, distribuir lo que ha de ser una sociedad con 
un grado de igualdad y de bienestar necesario para el conjunto de los mejores 
valores democráticos. 
Nosotros somos un país que ha tenido un proceso amplio de favorecer la 
competencia, de favorecer el libre mercado, de abrir nuestra economía a 
inversiones provenientes de otros países y eso ha dado unos resultados muy 
satisfactorios a nuestra economía. 
-PREGUNTA MARISA CRUZ, El Mundo: Buenos días presidentes, yo tengo una 
pregunta para cada uno de ustedes. 
Al Presidente Calderón me gustaría preguntarle, cuando se refiere usted a 
estrechar la colaboración en materia de lucha contra el terrorismo con España, está 
pensando usted quizá en la posibilidad de revisar o agilizar todos aquellos trámites 
que son oportunos cuando, por ejemplo, España solicita la extradición de algún 
miembro que tenga que ver con la banda terrorista. 
Y al Presidente del Gobierno, me gustaría saber qué opina usted del creciente 
malestar que existe en la Guardia Civil y también en amplios sectores del Ejército, 
que acusan al Gobierno de incumplir sus promesas electorales, si cree que 
exclusivamente con sanciones, con la aplicación del régimen disciplinario este 
malestar se puede acallar. 
Y también querría saber si es cierto que el Gobierno está estudiando ahora la 
posibilidad de enviar más tropas a Afganistán. Gracias.  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Sobre lo de estrechar la 
colaboración es fundamentalmente, en primer lugar cumplir la Ley mexicana y si 
hay una orden de un juez que nos ordene, precisamente, en un proceso judicial el 
arresto o extradición de una persona, independientemente de quién se trate esta 
persona, sin prejuzgar la causa que defienda, simple y sencillamente aplicaremos 
la ley. 
Y si España, el Gobierno de España, nos pide colaboración para combatir el flagelo 
del terrorismo y dentro de esa colaboración está la solicitud judicial o diplomática 
que se hace de casos de extradición, pues de nuevo colaboraremos en lo que el 
pueblo y el Gobierno de España nos pidan para poder superar este terrible flagelo 
del terrorismo, siempre y cuando, por supuesto, esté dentro del cauce de la ley que 
estamos comprometidos a respetar. 
-PRESIDENTE JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO: Muy bien. Tengo que decir 
al respecto de la Guardia Civil tres cosas: 
La primera de ellas, que estamos en un periodo en el que se está mejorando, por 
primera vez desde hace décadas, décadas democráticas, mejorando el régimen 
disciplinario, flexibilizándolo, acabamos de aprobar un anteproyecto de ley en esa 
dirección y tenemos en cartera una ley para establecer derechos y deberes, y 
además mejorando también las retribuciones de la Guardia Civil, como se merece. 
Porque es un cuerpo, una institución que funciona muy bien, que presta grandes 
servicios a la seguridad de los ciudadanos que es apreciada y valorada por los 
ciudadanos. 



Es difícil que cuando queda más de un año se pueda decir que hemos incumplido 
el compromiso electoral para el final de la legislatura y, por tanto, creo que es un 
juicio inexacto. 
El Gobierno ha dado pasos y va a dar más pasos para el reconocimiento de un 
régimen disciplinario nuevo, para establecer derechos nuevos a los miembros de la 
Guardia Civil, pero los derechos hay que reclamarlos, respetando el derecho, 
respetando la ley y los reglamentos que rigen el funcionamiento hoy de la Guardia 
Civil. 
Derechos nuevos sí, y este va a ser el primer Gobierno que ha abierto esa puerta 
para la Guardia Civil, pero respetando el derecho, la ley y el régimen interno de la 
Guardia Civil hasta que no se modifique. 
Eso es lo que supone hacer las cosas bien y lo que seguramente entienden todos 
los integrantes de la Guardia Civil, que tienen un compromiso de servicio público y 
de lealtad y que tienen, es verdad, que mejorar su situación. 
Ese es nuestro compromiso electoral, lo estamos haciendo y lo vamos a hacer 
dentro de lo que es razonable para un cuerpo, una fuerza de seguridad del Estado, 
como es la Guardia Civil que, insisto, es altísimamente valorada por los ciudadanos 
y, por supuesto, por el Gobierno. 
Y, si me permite, también por el Presidente de manera muy singular, entre otras 
cosas, porque en la tarea de la seguridad tengo relación con muchos de ellos y sé 
como se entregan a su función y cómo sirven a este país. 
A partir de aquí, teníamos otra pregunta. 
El Gobierno no va a aumentar la presencia militar en Afganistán. Esta se responde 
rápidamente. 
-PREGUNTA MARCO ANTONIO REYES, Canal Once: Buenas tardes señores 
presidentes, señor Calderón, Presidente Zapatero. 
Tengo una pregunta para ambos y es la siguiente: En este proceso de integrar más 
y mejor a Iberoamérica, como usted propone Presidente Zapatero, qué rol tendría 
que cumplir México, y si, desde la perspectiva española México tiene la fuerza y el 
liderazgo en estos momentos, para impulsar o encabezar eso. 
Y para el Presidente Calderón, usted Presidente ha propuesto de diversas maneras 
un debate serio en torno a las políticas públicas que tendría que tener la región 
latinoamericana en beneficio de la gente.  
Más allá de llamados a la unidad, que ayer, por ejemplo, hizo uno; uno o dos 
puntos estratégicos que nos pudiera por favor esbozar sobre cuál será su plan para 
pretender que se lleve a la realidad este debate en torno a las políticas que sean 
mejores para la región. 
Gracias. 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Bueno, un instrumento muy 
valioso para hacerlo es, por citar un ejemplo claro, que es el marco de las Cumbres 
Iberoamericanas, donde es crucial el liderazgo de España para llevarlas a cabo y 
evidentemente es un buen instrumento donde se discuten, se delibera, no sólo en 
las sesiones plenarias, sino en todo el proceso preparatorio lo que más conviene a 
nuestros pueblos y donde podemos y debemos, estoy convencido, ponernos de 
acuerdo. 
Otro más es el de analizar, proponer y llevar a cabo proyectos que contribuyan de 
manera clara y positiva la integración latinoamericana, iberoamericana, como es, 



precisamente, la búsqueda de acuerdos comerciales que aceleren el intercambio 
comercial y de inversión entre nuestros pueblos y, nuevamente, generen 
condiciones de bienestar para los mismos. 
Y es el caso de México que tiene acuerdos comerciales con varios países de 
Centro y Sudamérica, con España, desde luego, y acuerdos que es mi propósito 
poder ampliar y profundizar en beneficio de México y en beneficio de todos los 
pueblos iberoamericanos, estoy convencido de ello. 
   
También explorar mecanismos donde la tecnología, de uno u otro país, por ejemplo 
ha hecho grandes aportes, en el caso concreto de Brasil, por ejemplo, el avance 
que tiene Brasil en materia de tecnología energética amigable con el medio 
ambiente, en el caso de biodiesel, el etanol mismo son experiencias que 
afortunadamente hemos podido conversar con el Presidente Lula da Silva y hay 
una plena disposición de su Gobierno para colaborar con México y generarle, 
además, de alternativas a los agricultores mexicanos, también alternativas 
ambientales. 
Ese es otro tema en que de los países latinoamericanos debemos de colaborar; en 
resumidas cuentas yo lo que veo es un gran potencial para los pueblos 
iberoamericanos si somos capaces de entender, en primer lugar, que ni puede 
darse y qué bueno que de alguna manera que sea así, la uniformidad de criterios, 
pero lo que si debemos tener es la capacidad de procesar nuestras diferencias y 
nuestras coincidencias de manera ordenada y de manera respetuosa. 
Esa capacidad de diálogo desde puntos de vista distintos es, precisamente, lo que 
hace la solidez entre sociedades y entre países, y eso es lo que yo quiero para 
Iberoamérica, lo quiero para México y vamos a trabajar incansablemente por ello, 
independientemente de coincidencias y discrepancias. 
Estoy convencido de que las habrá siempre presentes, pero las coincidencias 
cuando uno lo mira desde una perspectiva decidida y genuina son mucho mayores 
que las diferencias. 
-PRESIDENTE JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO: México tiene liderazgo en 
Iberoamérica para la construcción de esa integración de la región, lo tiene por peso 
demográfico, por peso económico, por peso cultural y, sobre todo, por voluntad en 
torno a Iberoamérica. 
Y siempre España ha visto a México como la referencia del liderazgo para la 
construcción de Iberoamérica y, por supuesto, que ese liderazgo va a seguir en 
esta etapa del Presidente Calderón, así lo reconocemos desde España y así 
trabajamos siempre conjuntamente con México. 
-PREGUNTA LUCÍA YESTE, Radio Nacional de España: Buenas tardes, en 
primer lugar al Presidente Calderón simplemente una apostilla, desde ese liderazgo 
que le acaba de otorgar el Presidente del Gobierno de España a México, ven con 
preocupación ese triángulo que se ha formado, digamos, entre Bolivia, Venezuela y 
ahora, recientemente, Ecuador con gobiernos que algunos califican de radicales, 
simplemente si lo ven con preocupación. 
Y después al Presidente del Gobierno, si me permite, hoy se han reanudado en 
España, en el Congreso de los diputados los contactos del Ministro del Interior con 
los distintos grupos parlamentarios de cara a un nuevo pacto antiterrorista. 



Ve el Gobierno alguna disposición del Partido Popular, principal partido de la 
oposición, una disposición encaminada en ese terreno y qué le parece en ese 
sentido esas declaraciones que acaba de hacer Mariano Rajoy, líder del PP, 
diciendo, que la manifestación del sábado pondrá de manifiesto que el Gobierno 
sólo puede pactar con los grandes partidos y no con Batasuna. 
Y, en este punto, una pregunta que no es mía, que es anterior de una compañera, 
que se ha quedado sin contestar, si considera que es oportuna que Lehendekari 
Ibarretxe, siga reuniéndose con líderes de Batasuna en este momento. 
Gracias. 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: No tenemos, desde luego, 
ningún temor, al contrario, creemos que la pluralidad y la diversidad que hay entre 
países enriquece a Iberoamérica. 
Y en todo caso, puntualizo, a lo que debemos estar muy atentos es a nuestra 
capacidad de entendernos, no a nuestra capacidad de diferenciarnos. 
Y, por eso digo que, en la medida en que el discurso en favor de la Unidad 
Iberoamericana sea fecundado, también, por acciones concretas centradas en 
fortalecer los lazos de unidad, ganaremos mucho más que en la medida en que la 
Unidad latinoamericana, su discurso no se ve respaldado sino por expresiones de 
tensión o descalificación. 
Somos, finalmente, pueblos maduros y con un gran futuro y sé que seremos 
capaces de entendernos por encima de nuestras diferencias. 
Y, aprovechando un poco su pregunta, simplemente, una omisión que he tenido es 
que también hubo un convenio importante entre el Ministerio de Educación de 
España y la Secretaría de Educación de México, orientado a promover la apertura 
de escuelas de oficios especializados en turismo y asesoría con el apoyo del 
conocimiento y las escuelas técnicas españolas y, desde luego, fortalecer los 
intercambios, becas y apoyo cultural entre los dos países, además del centro 
cultural iberoamericano que queremos establecer en México con el impulso y la 
buena fe del Gobierno Español y de su Presidente. 
-PRESIDENTE JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO: Yo voy a hacer un 
comentario sobre, también, lo que representa la región. 
Y suscribo, plenamente, las afirmaciones que ha hecho el Presidente Calderón, el 
esfuerzo de cooperación, de buena relación del conjunto de los países en 
Iberoamérica es fundamental. 
Y, desde luego, España siempre hace una política dirigida al máximo 
entendimiento posible en la región latinoamericana, esa es una política de Estado, 
por encima de los colores políticos de los gobiernos de unos y otros países que 
están, lógicamente, sometidos a lo que es la decisión y la voluntad popular, 
afortunadamente, en esta etapa de Latinoamérica. 
Hasta hace pocas décadas teníamos escenarios donde muchos gobiernos 
cambiaban, no precisamente por el voto de los ciudadanos, sino por intervenciones 
militares. 
Pero hoy tenemos un escenario democrático en Latinoamérica, un trabajo del 
Partido Popular, la política antiterrorista, lo que ha hecho Mariano Rajoy, voy a ser 
fiel a mis palabras, no quiero entrar en ninguna polémica, ni con el señor Rajoy ni 
con ningún otro dirigente político. 
  



 
   
  
Estoy concentrado en combatir el terrorismo y acabar con ETA y con la violencia. 
Y como ninguna, ninguna utilidad sacamos los demócratas en ese objetivo que 
compartimos en tener permanentemente un debate, una confrontación. 
En torno a este tema yo sí voy hacer coherente, coherente con lo que he dicho en 
muchas ocasiones, con lo que necesite la lucha antiterrorista y, por supuesto, con 
lo que quieren los españoles, que es que estemos unidos en la política 
antiterrorista. 
Que si tengo alguna esperanza de la actitud del partido popular, siempre tengo 
esperanzas, siempre, en un tema que es tan de fondo para este país, tan serio, tan 
serio. 
Tengo siempre esperanza en los partidos políticos democráticos de que podamos 
tener un escenario común y, por tanto, me vale la misma reflexión para cualquier 
otra consideración, incluida la del señor Ibarretxe y menos sobre valoraciones de 
futuro, que ni se han producido ni hay ningún anuncio de que se vaya a producir. 
Por tanto, seamos rigurosos, atengámonos al momento en el que estamos y 
hagamos lo posible porque haya entendimiento entre todos los demócratas, esa es 
la única dirección a la que va a trabajar el Gobierno, no nos van encontrar en otra 
ruta y no nos vamos a cansar, antes se cansarán los que quieren la polémica y la 
confrontación. 
-MODERADOR: Muchas gracias a todos, gracias. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28840 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
3. Comunicado conjunto México-España 

 
Martes, 30 de Enero | Comunicado 
  
  
Madrid, España, 30 de enero de 2007. 
 
CGCS-52 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, y el Presidente del Gobierno 
español, José Luis Rodríguez Zapatero, en su reunión del día de hoy en el Palacio 
de La Moncloa, constataron el excelente nivel de las relaciones en los planos 
político, económico, comercial, social y académico-cultural e hicieron votos por 
profundizar el diálogo especial al más alto nivel entre los dos gobiernos. 
 
La visita del Primer Mandatario mexicano a España coincide con la celebración 
este año del XXX aniversario del restablecimiento de las relaciones diplomáticas 
entre ambos gobiernos, motivo por el cual está previsto un amplio programa de 
actividades conjuntas, en diversas ciudades de México y España, a realizarse a lo 
largo del 2007, que favorezca una mayor interacción entre nuestras comunidades 
artísticas, culturales y académicas. 
  
Los Presidentes Calderón y Rodríguez Zapatero intercambiaron opiniones sobre la 
evolución del escenario internacional y refrendaron su deseo de constituirse en 
verdaderos puentes de diálogo en sus respectivas regiones, con miras a fortalecer 
la prioridad que concede la Unión Europea a América Latina y el Caribe. Para tal 
efecto, estimaron indispensable proseguir los esfuerzos de vinculación birregional 
sobre la base de los consensos alcanzados en las Cumbres de Río de Janeiro, 
Madrid, Guadalajara y Viena. 
 
Ambos Presidentes observaron con beneplácito el crecimiento del comercio 
bilateral y de los flujos de inversión entre ambos países, a partir de la entrada en 
vigor del Tratado de Libre Comercio entre México y la Unión Europea en 2000. Hoy 
en día, España se ha convertido en el primer inversionista europeo en México y 
éste último se ha colocado como el primer inversionista en España entre los países 
de Latinoamérica.   
  
Asimismo, los Mandatarios impulsaron la idea de diversificar sus mercados en sus 
respectivos países y de alentar entre instituciones públicas y privadas los enfoques 
innovadores en el desarrollo de negocios para que empresas de ambos países 
puedan colocar exitosamente sus tecnologías, productos y servicios en los 
mercados globales. 
 
Coincidieron los Mandatarios de ambos gobiernos en la importancia de fortalecer la 
colaboración bilateral en materia de educación, intercambio académico, diversidad 
cultural y difusión conjunta de la lengua española y su enseñanza como lengua 



extranjera. Los dos Presidentes refrendaron su invariable compromiso con la 
Conferencia Iberoamericana como un foro de confluencia y cooperación regional 
de excelencia, por lo que recordaron su responsabilidad compartida en la 
consecución de sus objetivos y en su fortalecimiento como un ámbito privilegiado 
de nuestra comunidad. 
 
En ocasión del XXX Aniversario del restablecimiento de relaciones diplomáticas 
entre ambos gobiernos, que se conmemora el próximo 28 de marzo, el Presidente 
Felipe Calderón extendió una invitación al Presidente José Luis Rodríguez 
Zapatero para que realice una visita oficial a México. 
  
Los Mandatarios de México y España ratificaron su vocación de Estados amantes 
de la paz y promotores de la cooperación internacional como el instrumento idóneo 
para fomentar el desarrollo económico, social y cultural de los pueblos. Los Jefes 
de Gobierno reiteraron su compromiso a favor de la promoción y protección de los 
derechos humanos y las libertades fundamentales. Se comprometieron, en 
particular, a continuar los esfuerzos para hacer avanzar la reforma integral del 
Sistema de las Naciones Unidas, e impulsar con firmeza el Plan de Acción para la 
“Alianza de Civilizaciones”. 
 
Ambos Presidentes expresaron su firme rechazo al terrorismo internacional, en 
todas sus formas y manifestaciones, subrayando su decisión de reforzar la 
cooperación internacional para erradicar este flagelo. En este contexto, el 
Presidente Felipe Calderón reiteró la enérgica condena de su gobierno y del 
Congreso mexicano al atentado terrorista perpetrado en el aeropuerto de Barajas el 
pasado mes de diciembre, transmitiendo su solidaridad a los familiares de las 
víctimas, al gobierno y al pueblo de España. 
  
Finalmente, al reconocer su importancia y contribución para crear conciencia sobre 
el uso y conservación del agua, el Presidente Felipe Calderón confirmó el interés 
del Gobierno de México de participar activamente en la “Exposición Internacional 
Zaragoza 2008. El agua y el desarrollo sostenible”, que tendrá lugar en esa ciudad 
española de junio a septiembre de 2008. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=28836 



 
REPUBLICA COOPERATIVA DE GUYANA 

 
1. El Presidente Calderón en la XIX Cumbre del Grupo de Río en 

Georgetown, República Cooperativa de Guyana 
 
Sábado, 3 de Marzo | Especial 
 
Gira Internacional, Visita Oficial de Trabajo. 
República Cooperativa de Guyana. 
 
El Presidente Calderón en el Centro Internacional de Conferencias durante la 
Reunión de Jefes de Estado y de Gobierno que asisten a la Cumbre del Grupo de 
Río. El Primer Mandatario sostiene encuentros con los Presidentes de la República 
Cooperativa de Guyana, Bharrat Jagdeo, anfitrión de la Cumbre;  de República 
Dominicana, Leonel Fernández Reyna, así como con Edwin Carrington, Secretario 
General de la Comunidad del Caribe. 

 
El Primer Mandatario mexicano con los Jefes de Estado y de Gobierno en la 
escalinata del Centro de Conferencias Internacionales donde se realizan las 
diversas actividades de la Cumbre del Grupo Río en Georgetown, Guyana.   
  
El Presidente Calderón conversando con el Presidente de República Dominicana, 
Leonel Fernández Reyna. 
  
El Presidente Calderón conversando con sus Homólogos de República 
Dominicana y Brasil, Fernández Reyna y Lula da Silva. 
  

 
Los Presidentes de República Dominicana y México, Leonel Fernández Reyna y 
Felipe Calderón Hinojosa, en el Encuentro Bilateral durante el desarollo de la 
Cumbre en Guyana.  
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=29269 
 

2. Organizará México Cumbre de Río en 2009 
 
Sábado, 3 de Marzo 
  
Ernesto Núñez 
Reforma 
Ciudad de México 
Sábado 3 de marzo de 2007 
 
Georgetown,  Guyana (3 marzo 2007).-  La plenaria del Grupo de Río acordó que 
México sea el país organizador de la 21 Cumbre de este mecanismo de 
concertación política y diálogo regional, en el 2009. 



Esta elección coloca a México en la "troika" del Grupo de Río, formada por 
Guyana, el país que deja la secretaría pre témpore; República Dominicana, el que 
la toma en esta cumbre, y México, el electo para asumirla el siguiente año. 
 
Durante los trabajos del Grupo de Río, el presidente Felipe Calderón se pronunció 
a favor de mejorar este mecanismo de diálogo. 
 
En el mismo sentido, la presidenta chilena, Michelle Bachelet, se pronunció a favor 
de que este tipo de cumbres sean más operativas y generen frutos más concretos 
para la población. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=29272 
 

3. Conferencia de Prensa que ofreció el Presidente Calderón a los 
reporteros de la Fuente Presidencial 
 

Sábado, 3 de Marzo | Conferencia de Prensa 
Gira Internacional, Visita Oficial de Trabajo. 
República Cooperativa de Guyana. 
  

• "La propuesta de México para fortalecer y revitalizar al Grupo de Río fue 
unánimemente aceptada, lo cual nos congratula, y también que nos 
sentimos muy honrados por haber sido electos como integrantes de la Troika 
del Grupo de Río, es decir de ejercer la Secretaría Pro-Témpore del Grupo 
de Río, una vez que concluya el periodo de República Dominicana" 

   
Preguntas en la Conferencia de Prensa: 
  

• Pregunta uno  
• Pregunta dos  
• Pregunta tres  
• Pregunta cuatro  
• Pregunta cinco  
• Pregunta seis 

  
Gracias muy buenas tardes. 
 
Les agradezco mucho su interés y esfuerzo por estar aquí, y debo manifestar que 
México se siente muy satisfecho y congratulado por el éxito de esta Reunión 
Cumbre de Grupo de Río. 
 
Entre otras muchas cosas porque pudo avanzar la propuesta presentada por 
México para fortalecer y reorganizar el Grupo de Río.  



Es una propuesta que tiene que ver con un análisis más detallado de los temas, el 
convocar a reuniones de los Jefes de Estado de manera bianual, de la misma 
forma que el  secretariado técnico, Secretariado Pro-Témpore del Grupo de Río se 
ejerza, precisamente durante periodos de dos años. 
 
También me congratula informarles, reiterarles que México ha sido electo como 
futuro Presidente del Grupo de Río una vez que concluya el periodo de República 
Dominicana, y por supuesto eso nos congratula y que esperaremos con mucho 
afecto y hospitalidad a todos los países latinoamericanos, del Caribe, que 
pertenecen al Grupo de Río. 
 
Para nosotros esta Cumbre ha sido muy fructífera y refrenda la vocación y la 
voluntad de México de trabajar fuertemente en Latinoamérica y en el Caribe, para 
estrechar los lazos de colaboración y de unión entre todos los países, y refrendar el 
carácter profundamente latinoamericano de nuestro país y de mi Gobierno. 
 
También me congratulo de refrendar, haber refrendado en nombre de México, las 
diversas declaraciones emitidas el día de hoy, particularmente las declaraciones 
que expresan el consenso de grupo, entre las cuales está la que fija cursos de 
acción precisos para combatir, en un marco solidario y de unidad por  el rezago 
social, el hambre, la pobreza, sobre la base de algunos ejes estratégicos; mejorar 
la educación y el bienestar. 
 
Promover la igualdad de oportunidades, fortalecer la cohesión y el capital social, 
lograr un desarrollo social y humano sustentable, es decir en armonía con la 
naturaleza y ampliar la capacidad de respuesta gubernamental para fomentar la 
confianza ciudadana en las instituciones. 
 
Ya he mencionado que la propuesta de México para fortalecer y revitalizar al 
Grupo de Río fue unánimemente aceptada, lo cual nos congratula, y también que 
nos sentimos muy honrados por haber sido electos como integrantes de la Troika 
del Grupo de Río, es decir de ejercer la Secretaría Pro-Témpore del Grupo de Río, 
una vez que concluya el periodo de República Dominicana. 
 
Finalmente, además de sumarnos a las expresiones de solidaridad con el pueblo y 
el gobierno de Bolivia, por los desastres naturales ocurridos esta semana y 
vinculados a inundaciones. 
 
Quiero anunciar que hoy mismo están saliendo para Bolivia tres aviones Hércules 
de México con varias toneladas de apoyo humanitario de medicinas, de alimentos, 
de víveres, de cobijas, de equipo y plantas de potabilización de agua; y también 
con un equipo médico, un equipo sanitario y un equipo técnico para auxiliar en las 
labores a la población civil y damnificada en Bolivia. 
 
Eso es lo que puedo comunicarles y estoy a sus órdenes para sus preguntas. 
  



-PREGUNTA: Por una parte, podría concluir qué tipo de acuerdos hay concretos, 
por un lado. 
 
Y por otro, ¿cuál es la postura con la que usted asume el activismo del ex 
Presidente Vicente Fox...? 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Me fue muy bien en las diversas 
reuniones bilaterales que hemos tenido, tanto la tenida desde la noche misma de 
ayer con diversos presidentes. Esta mañana con el Presidente de Brasil, la 
Presidenta de Chile, el Secretario de Relaciones Exteriores de Argentina. 
 
Fue un desayuno en donde cumplimos un compromiso más de mi Gobierno, 
contenido en las Cien Acciones para Cien Días de Gobierno, que significa 
fortalecer y revitalizar el llamado ABC: Argentina, Brasil, Chile, un grupo de los 
países del Cono Sur, que nos permitirá, desde luego, ensanchar las relaciones 
comerciales, económicas y políticas. 
 
En particular, refrendamos la invitación y se refrendó la aceptación de la misma de 
visitar México por parte de la Presidenta Bachelet, la cual tendrá lugar este mismo 
mes de marzo. 
 
Refrendamos la invitación al Presidente Lula de visitar nuestro país, lo cual ocurrirá 
en este mismo año, en el mes de julio. 
 
Y transmitimos una invitación también al Presidente Kirchner, que bueno, estará 
pendiente de resolver. 
 
Pero por lo pronto esperamos la visita de su esposa y de una delegación de la 
República Argentina para visitar México. 
 
De manera tal, que fue muy satisfactorio. 
 
Por otra parte, hablamos del tema con el Presidente Lula da Silva, y hay mucho 
interés, desde luego del Gobierno brasileño y de PETROBRAS, de su empresa, 
para profundizar las relaciones de cooperación científica y tecnológica entre 
PETROBRAS y Petróleos Mexicanos, lo cual nos permitirá avanzar 
sustancialmente en la exploración de nuevas potencialidades para México de 
petróleo crudo en el Golfo de México, en aguas profundas, donde PETROBRAS 
tiene la tecnología y el conocimiento para ayudarnos en ese propósito.  
 
También el Presidente Lula se manifestó muy dispuesto a apoyar a México con 
asistencia técnica, en proyectos vinculados a la generación de biodiesel y etanol, 
independientemente de las variaciones de precios relativos que hay entre Brasil y 
México respecto a la caña de azúcar y el maíz. 
 



Y, finalmente, respecto a lo segundo, tengo un profundo respeto y aprecio por el ex 
Presidente Vicente Fox; y él se ha conducido con respecto hacia mi persona y 
hacia los mexicanos, lo cual aprecio. 
 
Y, simple y sencillamente, estamos, seguramente, en un proceso donde estamos 
asumiendo la Presidencia de la República con los primeros 100 días de Gobierno 
muy, muy intensos. 
 
Y, por otra parte, él también iniciando nuevas actividades en el ámbito profesional y 
privado que, ciertamente, son materia del interés y atención de la opinión pública, 
pero que realiza en pleno ejercicio de sus derechos. 
  
-PREGUNTA: ¿Ya se confirmó que México va a encabezar los trabajos de este 
grupo, cuál es la posición del Gobierno mexicano en torno a esta iniciativa de 
integración bolivariana y si de verdad usted considera que esta iniciativa está 
ganando adeptos en América latina o es solamente una manera de perpetuar 
políticas que han sumido en la pobreza? 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Tanto como responsable o 
Secretario Pro-Témpore de Grupo de Río en nuestro momento y como integrante 
ahora, como país latinoamericano y como Presidente de México, yo reitero mi 
absoluto respeto a otros países latinoamericanos y a mi juicio son bienvenidas 
todas las iniciativas que contribuyan a la unidad y la integración entre los 
latinoamericanos, siempre y cuando no sean iniciativas excluyentes de unos 
pueblos con otros. 
 
No está perfectamente definido o esclarecido el contenido de esa iniciativa, pero 
reitero que nuestro respeto absoluto y apoyo incluso, a cualquier esfuerzo que 
contribuya a la unidad de los países latinoamericanos está claro. 
 
Y por supuesto que desde nuestra parte seguiremos contribuyendo con 
mecanismos institucionales, entre ellos, el fortalecimiento del Grupo de Río, el 
fortalecimiento de las Cumbres Iberoamericanas, el fortalecimiento de nuestra 
participación en la OEA y otras más para precisamente contribuir a ese propósito 
de unidad. 
  
-PREGUNTA: ¿No será una iniciativa desfasada? 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Creo que cada quien tiene 
derecho a proponer las iniciativas que desee, siempre y cuando, bueno, estaremos 
a la espera de revisar su contenido y propuestas más concretas. 
 
Pero hay muchas, muchas iniciativas regionales, multirregionales, multilaterales, 
bilaterales en América Latina que nosotros apoyamos, siempre y cuando 
contribuya, repito, a la unidad y no sean excluyentes de países, regiones y 
particularmente no enfaticen las divergencias, sino las coincidencias que es, a mi 
juicio, lo que debemos hacer 



  
-PREGUNTA: Respecto a las fuerzas armadas, ¿cómo ve la determinación de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, el máximo tribunal del país, en relación al 
amparo otorgado a los militares portadores del VIH-SIDA, ¿esto representa un 
golpe para el Ejército o es un avance para erradicar la discriminación? 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: He dicho de manera reiterada, 
yo refrendo mi convicción de ser un Presidente que cumpla la ley y que la haga 
cumplir, y por lo mismo respetuoso de los fallos del Poder Judicial, de éste y 
cualquier otro fallo que obligue a mi Gobierno a respetarlo. 
 
Y, por supuesto, que respetamos y refrendamos y acataremos el fallo de la 
Suprema Corte ante una situación que, ciertamente, era inédita, imprevista en los 
propios ordenamientos mexicanos, porque es una situación que se ha presentado 
recientemente y que, tanto la defensa, como otras organizaciones no tenían un 
precedente y que ahora la Suprema Corte ha aclarado conforme a derecho. 
  
-PREGUNTA: ¿Y sobre la discriminación...? 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Por supuesto que el fallo de la 
Corte refrenda los derechos humanos garantizados en la Constitución y, en 
consecuencia, avalamos por supuesto ese fallo. 
  
-PREGUNTA: Ávida cuenta de que el Grupo de Río se creó como un contrapeso a 
la política estadounidense en aquellos años 80 y que la cercanía de México con 
Estados Unidos y su papel en cierta manera de aliado. 
 
¿Se le ha planteado en esta reunión la posibilidad de que usted haga alguna 
gestión con Estados Unidos y con Latinoamérica, concretamente con 
Centroamérica, que es donde existe una gran relación por el tema de la migración? 
Y, por otro lado, me gustaría preguntarle, también si lo que usted menciona y de su 
política hacia Latinoamérica y de esa talante abierto con otros países significa que 
las diferencias que existieron entre México y Venezuela, en la pasada 
Administración mexicana con el Presidente Fox, están superadas. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Algunas precisiones que pueden 
ser útiles. 
 
En primer lugar, el Grupo de Río mas que nacer como una organización 
antiamericana, surge como una preocupación legítima de países latinoamericanos 
en favor de la democratización de nuestra región y continente. 
 
Segundo. Es que en ese contexto yo no ubicaría así el dilema de aliados con 
Estados Unidos o adversos a Estados Unidos, nosotros somos un país 
profundamente latinoamericano, así lo he refrendado el día de hoy. 
 



Tenemos ciertamente una oportunidad y una ventaja geográfica, económica, 
geoestratégica, pero es el único país de América Latina y de cualquier economía 
emergente que tiene un mercado, que tiene una frontera de tres mil kilómetros con 
el mercado más grande del mundo. 
 
Pero al mismo tiempo nuestra decisión y conducción es fortalecer la presencia de 
México en Latinoamérica, y mi presencia aquí en Georgetown obedece 
precisamente a ese propósito. 
 
No fue planteado absolutamente ningún tema para México en relación de la 
próxima visita del Presidente Bush, a quien recibiremos como recibiremos a la 
Presidenta Bachelet, recibiremos al  Presidente Lula da Silva y recibiremos, por 
cierto, al Presidente de España, el Presidente Rodríguez Zapatero este mismo año, 
con la misma hospitalidad de siempre, de México hacia cualquier país del mundo. 
Y finalmente,  estamos también en un propósito de respetar y establecer 
relaciones constructivas con todos los países de América Latina sin excepción, 
incluidos Cuba o Venezuela. 
 
Y la conducción de la delegación venezolana  en el marco de esta reunión fue 
respetuosa con México, y desde luego la de México fue respetuosa con Venezuela, 
lo cual provocó que los trabajos tuvieran este desenlace muy positivo y que México 
pudiera ser electo como Secretario Pro-Témpore en sucesión de República 
Dominicana e integrante de la Troika de Grupo de Río, sin una objeción 
manifestada por ningún país latinoamericano, apoyo que, desde luego, 
agradecemos y valoramos en toda su dimensión. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=29277 
 



ITALIA Y LA SANTA SEDE 
 

1. Analizan el Papa y Calderón violencia y narcotráfico en encuentro 
 
Lunes, 4 de Junio 
  
Notimex 
Milenio 
Ciudad de México 
 
Lunes 4 de junio de 2007 
  
Ciudad del Vaticano.- El Papa Benedicto XVI y el presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, analizaron hoy durante su audiencia privada la realidad de la 
lucha contra la violencia y el narcotráfico. 
 
En un comunicado la sala de prensa del Vaticano informó que en los 22 minutos 
que dialogaron el jefe del Estado Pontificio y el mandatario mexicano también se 
abordaron la situación de las poblaciones indígenas y el ambiente. 
 
‘Sobre México se analizó sobre todo algunos aspectos de la vida del país, como la 
migración, las poblaciones indígenas, la lucha contra la violencia y el narcotráfico, 
el ambiente además de la situación de la Iglesia católica’, estableció el escrito. 
 
Agregó que sobre la realidad de la institución eclesiástica se deben ‘considerar los 
significativos pasos adelante ya cumplidos y aún por cumplir en su relación con el 
Estado’. 
 
‘Al respecto no ha faltado una especial mención de el recuerdo que, en el año en 
curso, se cumple el décimo quinto aniversario del restablecimiento de las 
relaciones diplomáticas entre México y la Santa Sede’, apuntó. 
 
En este contexto, según el comunicado del Vaticano, el presidente Calderón 
‘renovó la invitación al Papa a visitar su país’. 
 
Las conversaciones fueron calificadas como ‘cordiales’ y durante las mismas se 
trataron además temas de actualidad internacional en vista de la reunión del Grupo 
de los Ocho (G-8) esta semana en Alemania, en la cual el mandatario mexicano 
participará en calidad de invitado especial. 
 
Me da mucho gusto saludarles y comentarles un poco el tenor de diversas 
actividades que hemos tenido el día de hoy de las cuales ya hemos dado cuenta de 
algunas. 
 
Particularmente quiero referirme al encuentro que tuve con Su Santidad Benedicto 
XVI esta mañana, debo decir que fue un encuentro muy cordial, muy respetuoso. 



Y charlamos sobre temas de mutuo interés, en particular El Papa estuvo interesado 
en los problemas de pobreza, de miseria de México, particularmente de los 
indígenas. 
 
Abordamos el tema de la migración y yo agradecí, por una parte, los 
pronunciamientos hechos por Su Santidad respecto del tema migratorio, la 
necesidad de tener un enfoque integral al respecto, de considerar el problema de la 
reunificación de las familias y de valorar estos elementos al abordar el tema. 
  
También comentamos sobre los temas de preocupación de México, de seguridad, 
él deploró la violencia y desde luego escuchó a fondo los planteamientos de 
México y me externó oraciones por México y por los mexicanos, cosa que 
agradezco. 
 
También estuvimos charlando acerca de México y le externé una invitación a visitar 
nuestro país, que pudiera ser en coincidencia con la invitación que los católicos de 
México le han formulado para participar en un encuentro sobre el tema de familia a 
celebrarse en el año 2009. 
 
El Papa agradeció la invitación de manera muy amable y desde luego que externó 
que haría, de acuerdo con los procedimientos del propio Estado Vaticano, una 
revisión profunda y exhaustiva de su agenda para valorar la posibilidad de visitar 
nuestro país, en caso de que pudiera hacerlo le daría muchísimo gusto. 
 
De manera tal que fue una reunión muy positiva, tuve oportunidad de platicar 
posteriormente con el Secretario de Estado Vaticano, estuve también, bueno ya 
hablamos de la comida con el Primer Ministro, Presidente del Consejo de Ministros, 
Prodi. 
 
Estuve hace unos momentos con el Ministro de Justicia Mastella y desde luego 
vamos a estar posteriormente con Franco Marini, Presidente del Senado. 
 
Hace un momento estuve conversando con el Presidente de la Internacional 
Demócrata Cristiana, Ferdinando Casini y vamos a continuar ahora nuestra agenda 
después de atender, desde luego, sus inquietudes y preguntas. 
  
-PREGUNTA: El boletín de El Vaticano, entre los temas que usted ya mencionó 
también incluye la preocupación o que se abordó el tema del narcotráfico y la lucha 
contra la delincuencia organizada. 
 
Podría abonar un poco más en el tema Presidente. Cuál fue la preocupación de El 
Papa. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Fue un poco, una pregunta de, 
abordamos el tema, yo le di una explicación sucinta, en el tiempo que teníamos 
disponible acerca de la situación que prevalecía en México. 



Él desde luego deploró la violencia y ofreció sus oraciones y su interés para que 
prevalezca la paz, que cese esa violencia criminal y desde luego mostró un interés, 
muy positivo. 
 
Posteriormente tuve la oportunidad de presentarle a mi familia, a mi esposa, a mis 
hijos brevemente, pues amablemente los bendijo y recibió algunos regalos de mis 
hijos también y él a su vez obsequió a los miembros de la comitiva, algunos otros 
regalos. 
 
Básicamente el tema del crimen organizado y la violencia son temas de la 
conversación. 
 
-PREGUNTA: Presidente, el Papa Benedicto ha mostrado interés en el tema de la 
despenalización del aborto y de las sociedades de convivencia. 
 
En algún momento de su conversación El Papa le expresó alguna opinión, le pidió 
algún apoyo para que no avancen estos temas. 
 
Y cómo se siente usted que tiene una fe católica, le conmovió, cómo se sintió con 
El Papa. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Abordamos los temas que he 
mencionado, no hizo él mención específica ni del tema del aborto, ni del tema de 
las uniones de convivencia, las parejas de convivencia; ni yo tampoco abordé estos 
temas. 
 
Básicamente él centró su preocupación, insisto, en el tema de la migración, el 
problema de los migrantes. 
 
Por cierto, le externé que en estos momentos tan decisivos para el tema de la 
migración en el Congreso de los Estados Unidos, que discute varias iniciativas, que 
era importante desde luego abundar en la reflexión que tienen que hacerse sobre 
el tema y de los derechos de las personas y sus familias, independientemente de 
las fronteras que cruzan. 
 
Yo le señalé, por cierto, el número de mexicanos que muere cada año al cruzar la 
frontera: 400 mexicanos en promedio cada año. 
 
Pero no abordamos los temas que menciona, ni el aborto, ni el de las uniones de 
convivencia. 
 
Posteriormente, con el Cardenal Bertone, el Secretario de Estado Vaticano, 
abordamos temas también de su preocupación, un poco vinculado a los derechos 
religiosos, la libertad religiosa. 
 
Hicimos una explicación de las normas mexicanas, de los avances que había 
registrado la reforma de 1992-93, de la cual estaban plenamente conscientes. 



Y desde luego, nuestra disposición de establecer una relación respetuosa, 
recíprocamente respetuosa con el Estado Vaticano. 
 
Lo mismo hicimos referencia a que se cumplían 15 años de la relación entre 
México y la Santa Sede, que para lo cual se enmarcaba mi visita al Estado 
Vaticano, en ese marco de celebración y que pronto estaría en México el dignatario 
representante de la Santa Sede con motivo precisamente de este XV Aniversario 
de la relación. 
 
-PREGUNTA: Presidente buenas tardes. 
Preguntarle qué valoración hace usted, o qué comentario nos puede hacer usted 
acerca de la presencia de algunos dirigentes de partidos políticos en esta visita a la 
Santa Sede. 
 
Y de paso si nos pudiera hacer algún comentario sobre lo que ocurrió en la 
Asamblea Nacional del PAN, si usted se siente más respaldado ahora que ha 
quedado claro que Manuel Espino y su corriente son minoritarios en el PAN. 
Gracias. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Me siento muy agradecido, 
desde luego, porque me acompañan en esta gira representantes y presidentes de 
varios partidos políticos, algunos desde el inicio del viaje, otros se han venido 
incorporando y se incorporarán a lo largo de la gira. 
 
Se ha incorporado ya esta misma tarde, precisamente, el Presidente Manuel 
Espino y respecto de la Asamblea del PAN, pues por una parte, ciertamente me 
siento agradecido por las muestras de respaldo en el momento en que yo estaba 
hablando, sentí desde luego el apoyo y el afecto de los panistas, fue un momento 
muy emotivo a la hora de mi intervención. 
 
 Y simplemente yo hago votos y pondré todo lo que esté de mi parte para fortalecer 
e incrementar la unidad de todo el panismo sin excepciones y para evitar que 
precisamente, es decir, para hacer que más que los puntos de vista de uno o de 
otro, prevalezcan sus visiones de grupo. 
 
 Yo hago votos porque la unidad del PAN se fortalezca, desde luego aprecio el 
respaldo de los panistas, es un factor político importante para el Gobierno y me 
parece que las cosas van a ir bien de ahora en adelante. 
  
-PREGUNTA: Muchas gracias, en el mismo contexto señor Presidente, hablando 
de que tiene usted mayoría dentro del PAN, cómo siente usted a la oposición, 
cómo vendrá o siente usted que vendrán las  
negociaciones ahora ante las reformas estructurales que se avecinan. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Yo le tengo un enorme respeto a 
todos los partidos y, desde luego, hago un reconocimiento expreso a la 



responsabilidad con la República con la que se han conducido varios partidos 
políticos. 
 
Porque en los momentos tan importantes que vive México, en muchos partidos, 
ciertamente no en todos, pero sí en un significativo número de ellos, que 
representan además una mayoría, ha prevalecido el interés nacional a la hora de 
decidir temas que son vitales para la República. 
 
Y yo espero que en la Agenda Legislativa, en los temas que están por venir, siga 
prevaleciendo una mayoría que, por encima de las diferencias partidistas, es capaz 
de anteponer el interés nacional. 
-PREGUNTA: (Inaudible) 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Sí, la verdad es que me dio 
mucho gusto, para mí fue un momento muy significativo, debo confesarles que es 
complejo separar el cargo como Presidente de la República y, en consecuencia, 
Jefe de Estado, con las propias convicciones, emociones, pero lo valoro como una 
enorme oportunidad personal que agradezco además el haberla tenido, el haber 
podido estar con mi familia con el Papa Benedicto XVI. 
 
Le hice un comentario, además, que es cierto y que lo tengo como un recuerdo 
muy vivo. Mi padre que leía y seguía al Cardenal Ratzinger, incluso desde los 
primeros documentos que publicó después del Concilio Vaticano II, a principios de 
la década de los 60, hasta los primeros documentos que emitió como prefecto de la 
Doctrina de la Fe. 
 
  Mi padre tenía un especial aprecio, yo recuerdo los libros de Ratzinger en su 
biblioteca, en la casa paterna, se lo comenté al Papa, le dio gusto ese detalle. 
 
Y bueno, para mí fue un momento, sin duda alguna, muy significativo, que espero, 
y lo digo sinceramente, que una de las motivaciones de mi propia tarea ante las 
dificultades que me toca enfrentar, tiene que ver con mi convicción personal acerca 
de la política, que más allá de las acciones la denigran; es al final de cuentas una 
actividad que debe ser puesta al servicio del hombre y de nuestra patria y sin 
motivaciones personales y convicciones trascendentes sería mucho más difícil 
llevar adelante esta tarea. 
 
Así que me siento contento por esta reunión, satisfecho en lo personal, pero 
también honestamente se los digo satisfecho como Presidente de los mexicanos. 
 
Por cierto, transmití un saludo de los mexicanos para El Papa, le dije que el pueblo 
de México tiene un enorme cariño y respeto por Su Santidad y desde luego me 
trasmitió una expresión, no la puedo traducir literalmente pero es más o menos que 
Dios bendiga al pueblo de México, y lo cual agradecí mucho. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=30442#b1 
 



2. Se reúne el Presidente Calderón con representantes del Gobierno de la 
República de Italia 

 
Lunes, 4 de Junio | Comunicado 
Roma, Italia. 
  
CGCS-116 
  
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, inició sus actividades oficiales 
en Italia con una reunión de trabajo con el Presidente de la República, Giorgio 
Napolitano, en Roma. Ambos mandatarios destacaron el excelente nivel de las 
relaciones bilaterales y coincidieron en la necesidad de profundizar y ampliar los 
vínculos existentes en los planos bilateral y multilateral. 
 
Durante el encuentro en el Palacio del Quirinale, sede la Presidencia de la 
República de Italia, los presidentes intercambiaron puntos de vista sobre los 
sistemas político y económico de ambos países.  
 
El Presidente Calderón hizo patente el renovado interés del Gobierno italiano por 
estrechar sus relaciones con México en el marco del Tratado de Libre Comercio 
entre la Unión Europea y México, lo cual abre a nuestro país nuevas ventajas con 
los 27 países que actualmente conforman la Unión Europea. 
  
En  relación con el tema de la Unión Europea, el Presidente Napolitano comentó la 
necesidad de dar un nuevo impulso a un texto consensuado que recoja los 
principios asentados en el texto original de la Constitución que originalmente se 
negoció y al que se adhirieron un número significativo de países de la Unión 
Europea, a fin de satisfacer todas la inquietudes y necesidades nacionales.  
 
El Presidente Calderón externó una invitación al Presidente Napolitano para visitar 
México con motivo de la celebración del Bicentenario de la Independencia de 
México y el Centenario de la Revolución Mexicana, la cual recibió con gran 
beneplácito el Presidente Napolitano, y cuya respuesta será dada a conocer en 
fecha próxima.  
 
El mandatario mexicano se reunió también con el Primer Ministro Romano Prodi, 
con quien acordó trabajar en la consolidación de una alianza estratégica entre 
México e Italia, teniendo en cuenta el peso político y la participación de ambos 
países en sus respectivas regiones.  
 
Los mandatarios acordaron incentivar aún más a los empresarios italianos y 
mexicanos para que exploren nuevos nichos de cooperación, a fin de aprovechar 
las amplias oportunidades de comercio e inversión que ofrece el TLCUEM. 
 
El Presidente Felipe Calderón destacó los acuerdos para trabajar en la 
consolidación de una alianza estratégica entre México e Italia, teniendo en cuenta 
el peso político y la participación de ambos países en sus respectivas regiones. 



Ambas partes intercambiaron puntos de vista sobre las posiciones de México e 
Italia respecto a la agenda de trabajo de la Cumbre del G8 que tendrá lugar en 
Heiligendamm, Alemania. El Presidente Calderón refrendó el firme interés de 
México por afianzar la participación de los países en desarrollo en las discusiones 
del G8. 
 
El presidente Calderón confirmó la disposición del Jefe de Gobierno italiano en 
viajar a México en febrero de 2008, presidiendo una nutrida delegación 
empresarial. 
  
El Presidente de México también sostuvo un encuentro con el Ministro de Justicia 
italiano, Clemente Mastella, y otros altos funcionarios de ese país encargados del 
combate al crimen organizado, en el que se intercambiaron experiencias y puntos 
de vista sobre la forma de enfrentar este flagelo desde sus diversas perspectivas, y 
los mecanismos para aminorar sus efectos nocivos en el ámbito social, económico 
e institucional.  
 
Los interlocutores acordaron mantener el diálogo y la cooperación, y se 
congratularon por la próxima suscripción del Tratado de Extradición y del Acuerdo 
sobre Asistencia Jurídica en Materia Penal. 
 
De igual forma, el Presidente Felipe Calderón se reunió con el Presidente de la 
Internacional Demócrata Cristiana, Pier Ferdinando Casini. También asistió a una 
cena de trabajo que le ofreció el Presidente del Senado italiano, Franco Marini, a 
quien expresó su beneplácito por el fluido diálogo que han construido los órganos 
legislativos de ambos países, asegurando que ello resultará en un mayor 
conocimiento mutuo e impulsará iniciativas de cooperación que beneficien a sus 
sociedades. 
 
El día de mañana, 5 de junio, la delegación mexicana se trasladará a Milán, uno de 
los centros financieros y empresariales más importantes de Europa. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=30443 
 



FRANCIA 
 

1. Calderón y Sarkozy, por impulsar planes económicos 
 
Martes, 5 de Junio 
  
EFE 
El Universal 
Ciudad de México 
 
Martes 5 de junio de 2007 
  
París, Francia. Los presidentes de Francia, Nicolas Sarkozy, y México, Felipe 
Calderón, coincidieron hoy, durante su primer encuentro, en la necesidad de 
multiplicar los proyectos económicos comunes y las iniciativas en materia de 
cooperación cultural. 
 
Así lo indicó el portavoz del Elíseo, David Martinon, al informar sobre la cena de 
trabajo en el Elíseo entre los dos mandatarios acompañados por sus respectivas 
esposas y altos funcionarios, y que transcurrió en un clima "extremadamente 
caluroso y amistoso" . 
 
Calderón, que efectúa una gira europea y volvió a Bruselas al terminar la cena, es 
el primer presidente latinoamericano que se reúne con el nuevo presidente francés, 
al que había felicitado por teléfono por su victoria en las Presidenciales del pasado 
6 de mayo. 
 
Entre los participantes mexicanos en la cena estaban, entre otros, el secretario de 
Economía, Eduardo Sojo, y la titular de Exteriores, Patricia Espinosa, así como el 
secretario general de la Presidencia y el nuevo embajador de México en Francia. 
 
Sarkozy expresó ante Calderón su deseo de que este primer encuentro sea el 
preludio de "un diálogo reforzado" entre los dos países en los años venideros, así 
como su voluntad de dar "más sustancia" a la cooperación bilateral, según 
Martinon. 
 
Propuso, según el portavoz, la creación de un grupo restringido compuesto de 
personalidades francesas y mexicanas encargado de identificar "proyectos 
concretos" y movilizar a empresas, actores de la sociedad civil y dirigentes en cada 
uno de los dos países con vistas a su puesta en marcha. 
 
El presidente francés, que fue ministro de Interior durante cuatro de los últimos 
cinco años, también propuso a Calderón ayuda en materia de cooperación para la 
formación de la policía mexicana. 
 
"Muy apegado" a la consolidación y desarrollo de las relaciones bilaterales, 
Sarkozy considera que la condición de México de "primer país de habla hispana" , 



su lugar "insoslayable en América Latina" , su creciente peso económico, así como 
los "valores" compartidos por los dos pueblos "destinan a los dos países a 
convertirse en socios privilegiados" , señaló Martinon. 
 
El presidente francés aprovechó la cena de trabajo, que duró poco más de una 
hora, para expresar el deseo de que la Unión Europea y América Latina "aprendan 
a tomar posiciones comunes" en los grandes temas de la actualidad mundial, 
señaló el portavoz. 
 
Los dos presidentes evocaron el tema del cambio climático, uno de los asuntos 
estrella de la cumbre del G8 (los siete países más industrializados y Rusia) que se 
abre mañana en Alemania. 
 
México forma parte, junto con Brasil, de los cinco grandes países emergentes que 
participarán en la jornada final de la cumbre. 
 
Sarkozy aprovechó para reiterar que planteará en la cumbre los esfuerzos para 
tratar de obtener la liberación de la colombo-francesa Ingrid Betancourt, rehén de 
las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) desde hace más de 
cinco años. 
 
El presidente francés, que recibió hoy a familiares de la rehén en París, reiteró ante 
Calderón su determinación de conseguir su liberación y confirmó que, a petición 
suya, el presidente de Colombia, Álvaro Uribe, excarceló a un jefe guerrillero, el 
llamado "canciller" de las FARC, Rodrigo Granda. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=30461 
 

2. Combate el Estado a la impunidad y el crimen: Calderón 
 
Martes, 5 de Junio 
  
Notimex 
Milenio 
Ciudad de México 
 
Martes 5 de junio de 2007 
  
París, Francia.- El presidente mexicano Felipe Calderón expuso, en un artículo 
publicado este martes en el diario francés Les Echos, las medidas que su gobierno 
aplica en materia de seguridad, desarrollo sustentable y crecimiento económico. 
 
En el artículo ‘construir el México del siglo XXI’, Calderón recordó que desde el 
primer día de su mandato lanzó una estrategia integral de seguridad, que busca -
dijo- ‘restablecer el poder del Estado en las regiones más vulnerables frente al 
crimen organizado’. 



Además, ‘a combatir la impunidad, a continuar formando nuestros policías, a 
retomar espacios públicos y a favorecer la participación ciudadana en prevenir 
delitos’, indicó. 
 
‘A este respecto, México podría inspirarse en algunos medios desarrollados por 
Francia en materia de justicia y de seguridad pública’, señaló el gobernante 
mexicano, sin dar precisiones. 
 
Calderón, quien mantendrá esta noche en París su primer encuentro con el nuevo 
presidente francés Nicolas Sarkozy, destacó una serie de coincidencias entre 
Francia y México como ‘la preocupación por el desarrollo sostenible’, que consideró 
una prioridad. 
 
Aseveró que su gobierno ‘está determinado a promover intercambios con 
investigadores y científicos franceses para atacar a los problemas del cambio 
climático’. 
 
Calderón resaltó asimismo que México y Francia tienen una misma visión sobre el 
papel del multilateralismo en las relaciones internacionales. 
 
‘México y Francia comparten una visión común sobre el papel que el sistema 
multilateral debe desempeñar en la construcción de una nueva arquitectura 
internacional’, subrayó. 
 
El jefe de Estado manifestó, además, que México ‘debe ocupar un lugar importante 
en el seno de la comunidad internacional’. 
 
‘La colaboración respetuosa con nuestros socios y nuestros aliados como, por 
ejemplo, Francia nos permitirá alcanzar esos objetivos en beneficio de nuestros 
ciudadanos’, agregó. 
 
En el artículo, detalló asimismo las medidas ya implantadas o previstas para 
“intensificar el crecimiento de la economía mexicana gracias a la mejora de la 
competitividad y del crecimiento”. 
 
También destacó que su gobierno ‘trabaja en la creación de condiciones favorables 
al comercio, vigilando simplificar la reglamentación y para garantizar las 
oportunidades de inversión en México’. 
 
‘Las inversiones europeas, y en particular francesas, serán preciosas para el futuro 
del país en términos de crecimiento económico, de empleo y de bienestar’, precisó. 
Calderón estimó que ‘la mayor riqueza de México reside en su población’, y 
comentó que México será a mediados de este siglo ‘una de las economías más 
importantes del mundo, no sólo porque podemos, sino también porque lo 
queremos’. 
Notimex  
 



http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=30457 
 

3. Conferencia de prensa que ofreció el Presidente Calderón al término de 
la Cena de Trabajo con Nicolas Sarkozy, Presidente de la República 
Francesa 

 
Martes, 5 de Junio | Conferencia de Prensa 
Bruselas, Bélgica. 
  

• "Considero que esta reunión ha abierto una nueva etapa de cooperación en 
las ya de por sí excelentes relaciones entre México y Francia, dos naciones 
que tienen una gran amistad  y que a lo largo de los años han desarrollado 
lazos muy estrechos de unión". 

• "La cooperación bilateral en diversos rubros y además la desarrollada en el 
seno de importantes foros multilaterales constituye pilares muy sólidos de la 
relación franco-mexicana". 

• "Estoy muy contento con este primer encuentro que fue muy fructífero con el 
Presidente Nicolas Sarkozy y espero que el próximo que tengamos, primero 
ahora en Alemania esta misma semana para tratar los temas de la Agenda 
del Grupo de los 8 y Grupo de los 5, y posteriormente en México con su 
visita, rinda los frutos que esperamos ambos mandatarios que se produzcan 
en el seno de esta renovada relación".  

• Pregunta  
• Pregunta  
• Pregunta  
• Pregunta 

 

  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Muy buenas noches, muchas 
gracias por estar en esta rueda de prensa y quiero comunicarles que tuve una cena 
hace unas horas con el Presidente Nicolas Sarkozy de Francia, una cena que fue 
además de grata, muy cordial, muy cercana y muy fructífera. 
 
Considero que esta reunión ha abierto una nueva etapa de cooperación en las ya 
de por sí excelentes relaciones entre México y Francia, dos naciones que tienen 
una gran amistad  y que a lo largo de los años han desarrollado lazos muy 
estrechos de unión. 
 
Desde luego, somos dos naciones muy orgullosas de nuestra historia, de los 
valores profundos que nos unen y de la estrecha relación que hemos sabido 
desarrollar. 
 
Una muestra importante de la trascendencia de esta relación y del mutuo 
reconocimiento de su potencial, lo constituye el hecho de que el primer encuentro 



del Presidente Sarkozy con un Jefe de Estado del Continente Americano se haya 
celebrado precisamente con México. 
 
Mi Gobierno considera este contacto al más alto nivel entre mandatarios, que 
coincide con el inicio además de nuestros gobiernos en ambos países como una 
magnífica oportunidad para establecer nuevas prioridades y nuevas líneas de 
colaboración entre ambas naciones. 
 
Francia es el cuarto socio comercial de México entre los países de la Unión 
Europea, ocupa la quinta posición mundial por número de turistas franceses que 
van a México.  
 
En materia de inversión la presencia francesa es también muy importante, en 
nuestro territorio operan cerca de mil empresas con capital francés que 
representan una inversión acumulada de mil 400 millones de euros. 
 
La cooperación bilateral en diversos rubros y además la desarrollada en el seno de 
importantes foros multilaterales constituye pilares muy sólidos de la relación franco-
mexicana. 
 
Tenemos mucho que ganar en una relación fortalecida con mayores intercambios, 
con mayor cooperación bilateral, regional y multilateral. 
 
Yo le he manifestado al Presidente Sarkozy la plena disposición de México para 
lograr la formulación de posiciones o iniciativas conjuntas en diversos foros 
internacionales que reflejen los muchos puntos de encuentro que existen entre 
franceses y mexicanos. 
 
Un ejemplo de estos puntos se encuentra en la preocupación que compartimos con 
Francia respecto al problema del calentamiento global. 
 
Sin duda es uno de los problemas más importantes del Siglo XXI y requiere la 
construcción de un régimen de cooperación internacional eficaz para su atención. 
Para México es prioritario impulsar medidas oportunas en esta materia y sabemos 
que encontraremos en la colaboración con Francia un aliado para lograrlo. 
 
También conversamos de la urgencia de acelerar y de intensificar el nivel de 
relaciones y de intercambio entre México y Francia y para lo cual establecimos un 
compromiso de revisar las medidas que tomaremos en el corto plazo para 
multiplicar nuestras relaciones. 
También conversamos y acordamos establecer un grupo de alto nivel, un grupo de 
personalidades de ambos países que sean representativas de nuestras 
sociedades, que formulen recomendaciones para estrechar aún más los lazos que 
unen a nuestras naciones. 
 
Invité al Presidente Sarkozy a visitar México lo más pronto posible y aceptó 
gustoso y espera hacerlo incluso este mismo año, una visita a nuestro país. 



Tuvimos una reunión además en compañía de su esposa, la señora Cecilia de 
Sarkozy y su equipo cercano de trabajo y debo decir que estoy muy contento, muy 
satisfecho por la empatía y la confianza con la que nos tratamos ambos 
mandatarios. 
 
Yo percibí un sincero gesto de amistad por parte del Presidente Sarkozy y estoy 
seguro que a lo largo de estos años de Gobierno tanto de su Gobierno en Francia 
como del mío en México, vamos a establecer una nueva etapa de colaboración y 
de amistad entre Francia y México. 
 
Estoy muy contento con este primer encuentro que fue muy fructífero con el 
Presidente Nicolas Sarkozy y espero que el próximo que tengamos, primero ahora 
en Alemania esta misma semana para tratar los temas de la Agenda del Grupo de 
los 8 y Grupo de los 5, y posteriormente en México con su visita, rinda los frutos 
que esperamos ambos mandatarios que se produzcan en el seno de esta renovada 
relación. 
 
Y con mucho gusto responderé a sus preguntas. 
  
  
-PREGUNTA: Preguntarle si no se ha evaluado en su Gobierno, si no se arriesgara 
la institución como Ejército porque cada vez también hay más muertes de civiles. 
Y también si esto de ratificar ante inversionistas que se actuará con toda la fuerza 
del Estado, no en lugar de atraer inversión, la ahuyenta. 
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Partiendo de lo segundo, al 
contrario, me parece que el compromiso de México por hacer valer el Estado de 
Derecho y generar condiciones de certidumbre en seguridad pública y certidumbre 
jurídica es muy bien recibido por los inversionistas. 
 
Nunca antes había tenido México tanta inversión extranjera directa en el país como 
en el primer trimestre de este año. 
 
Como he dicho, la inversión que recibimos en el 2007 es más del doble de la del 
primer trimestre del 2006 y es el trimestre de mayor inversión en la historia de 
México si se descuenta las compras de Bancomer y de Banamex, que por sí solos 
representan operaciones de naturaleza distinta.  
 
Y, por otra parte, el Ejército cumple tareas que están en el marco de la ley y de sus 
atribuciones y responsabilidades de colaboración con las autoridades civiles en el 
cuidado de la seguridad interior. 
 
Sé que las autoridades correspondientes, tanto de las Fuerzas Armadas como 
autoridades civiles están haciendo una exhaustiva investigación respecto de los 
hechos ocurridos en Sinaloa y yo estaré atento al curso de estas investigaciones y 
a los resultados que arrojen y no quisiera yo prejuzgar en ningún sentido lo ahí 



ocurrido hasta no tener una información mucho más directa y conocer las versiones 
de todos los involucrados, las pesquisas que realice la autoridad competente. 
  
             
-PREGUNTA: Gracias, Presidente. Buenas noches. 
 
Dos asuntos: Uno, en la mañana en la reunión con los inversionistas en Italia le 
hablaban de las reformas que necesita México, hablan de energéticos, de 
telecomunicaciones hasta farmacéuticos. 
 
Cómo vamos por ahí, vemos a los presidentes de los partidos, hemos platicado con 
ellos, se ven cercanos, tendremos esperanza de esas reformas, tendremos que ir 
más allá. 
 
Que si nos podría abundar sobre eso y si nos podía aclarar el tema de Venezuela y 
la entrevista con Le Figaro  
Gracias. 
  
  
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Estamos trabajando con los 
partidos acerca del diagnóstico de nuestro país y de los cambios que México 
necesita para hacer una Nación más prospera como todos lo queremos, aún no 
tenemos desde luego acuerdos concretos para avanzar en las reformas que 
México necesita, pero sé que mediante el diálogo constante y la sincera búsqueda 
de alternativas encontraremos alguna respuesta. 
 
A mi llegada aquí a Bruselas he conocido la versión que publicó el diario Le Figaro, 
me dicen mis colaboradores que el propio diario francés está haciendo una 
aclaración, pero de manera categórica quiero decir que yo en ningún momento dije 
que la otra parte, refiriéndose a cómo publicó Figaro, en ningún momento dije que 
la otra parte no tiene mucha prisa. 
 
Es una versión, lamento decirlo, pero falsa en esta parte de la entrevista y que no 
corresponde a la versión estenográfica y a la grabación que está en nuestro poder. 
Yo agradezco a Le Figaro que haga las aclaraciones correspondientes, porque 
evidentemente tiene una trascendencia diplomática y lo que dije al respecto o en 
todo caso en la parte de la entrevista que publican fue que, me preguntan si espero 
restaurar las relaciones diplomáticas con Venezuela, dije y lo reitero, que sí, que sí 
me gustaría mucho restaurar las relaciones diplomáticas con Venezuela, me 
gustaría mucho, pero no pienso caer en ninguna impaciencia. Eso fue lo que dije. 
Y lo que Le Figaro publicó es que me gustaría, pero tengo la impresión de que la 
otra parte no tienen mucha prisa, son cosas totalmente distintas. 
  
  
-PREGUNTA: (Inaudible) 
  



-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Ha habido buena disposición de 
ambas partes para avanzar de una manera seria y ponderada y yo espero que las 
aclaraciones respecto de esta publicación puedan hacerse a tiempo, de manera tal 
que no alteren un proceso genuino que nos acerque a reanudar la normalidad de 
las relaciones diplomáticas entre ambos países. 
  
             
-PREGUNTA: En las reuniones que ha sostenido, quizá con el Rey Alberto, hoy 
aquí en Bélgica o con otros lideres de Estado, percibe comprensión sobre lo que 
está pasando en México en términos de combate al narcotráfico, si encuentra usted 
en ellos inquietud porque finalmente ha habido más de mil ejecuciones en lo que va 
del año, cómo ven ellos y cómo les explica usted en esas reuniones de tú a tú lo 
que está ocurriendo en México con esta escalada de crímenes. 
Gracias.  
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Lo que he señalado a los 
mexicanos lo comento también con los mandatarios, que México enfrenta primero 
una serie de luchas entre grupos del crimen organizado porque se están 
disputando sus propios territorios y eso ha generado una ola de violencia en 
México desde hace dos años. 
 
Para referencia, el número de ejecuciones el año pasado superó la cifra de cuatro 
mil y precisamente derivan de esta confrontación entre estos bandos criminales, de 
su reagrupamiento, su cambio de estrategia. 
 
Han cambiado de ser México un país de paso, los grupos criminales pretenden 
hacerlo un país de destino, un país de consumo, se ha diversificado también su 
operación, ya no sólo vinculada al tráfico de drogas, sino al control territorial del 
crimen. 
 
Implica un control de las actividades criminales, el secuestro, el robo de 
automóviles, la extorsión a empresarios o a comerciantes en todo el país, y que 
eso lo estamos combatiendo con toda la fuerza del Estado, a la vez de estar 
presentando una estrategia integral que va desde la renovación de los cuerpos 
policíacos, su depuración, la estandarización de los controles de confianza de 
todas las policías del país, la renovación de equipo y estrategias de inteligencia e 
información, y desde luego una cultura de legalidad y participación ciudadana. 
 
Puedo decirle, además, que el Presidente Sarkozy no sólo comprendió 
perfectamente, sino que nos ofreció ayuda de su propia experiencia, incluso 
precisamente él enfatizó que una de las razones por las cuales se ganó la 
confianza de los franceses fue por haber desarrollado estrategias de lucha contra 
el crimen organizado, particularmente en el desarrollo de una policía científica y de 
investigación. 
 
Y desde luego manifestó su clara disposición a colaborar con mi Gobierno 
concretamente en este tipo de soluciones. Gracias. 



 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=30463 



Bélgica 
 

1. El Presidente Calderón inicia Visita de Trabajo al Reino de Bélgica 
 
Martes, 5 de Junio | Comunicado 
Bruselas, Bélgica. 
  
  
CGCS-118 
  
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, inició hoy una visita de trabajo 
al Reino de Bélgica que tiene como propósito dinamizar el diálogo político al más 
alto nivel con ese país y expresar la voluntad de México por estrechar los lazos de 
cooperación en sus vertientes política, económica, científico-técnica y cultural-
educativa. 
  
El Primer Mandatario comenzó su visita a esta Nación con una entrevista con el 
Rey Alberto II de Bélgica, quien lo recibió a su llegada a la capital del país.  
Durante el encuentro, el Presidente extendió una invitación al Monarca para visitar 
México y compartió perspectivas en cuanto a las posibilidades de estrechar la 
relación bilateral, particularmente en el ámbito económico-comercial.  
  
Durante su conversación, ambos Jefes de Estado se refirieron a las amistosas 
relaciones existentes entre México y Bélgica, así como al papel que ambas 
naciones desempeñan en los organismos multilaterales.  
  
En tanto Bélgica preside actualmente el Consejo de Seguridad de las Naciones 
Unidas, el Rey Alberto II se manifestó interesado en conocer los puntos de vista de 
México respecto a los grandes retos de la agenda internacional como el 
calentamiento global, la migración y los problemas del desarrollo.  
  
Esta visita representa una singular oportunidad para intercambiar opiniones sobre 
las posiciones de México y Bélgica en foros multilaterales y profundizar la 
convergencia de ambos países en temas de interés mutuo como la reforma integral 
de las Naciones Unidas, la defensa de los derechos humanos y la lucha contra el 
terrorismo internacional, entre otros. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=30467 
 

2. Sostiene Calderón reunión con rey de Bélgica 
 
Martes, 5 de Junio 
  
EFE 
El Universal 
Ciudad de México 
Martes 5 de junio de 2007 



  
Bruselas, Bélgica. El presidente Felipe Calderón se reunió hoy en Bruselas con el 
rey belga, Alberto II, antes de viajar a Francia, donde se entrevistará con el recién 
elegido Nicolas Sarkozy. 
 
Alberto II recibió a Calderón en el castillo de Laeken, la residencia oficial del 
príncipe heredero Philippe y su esposa Mathilde, según informó la Casa Real en un 
comunicado. 
 
Después del encuentro, Calderón se dirigió enseguida al aeropuerto para tomar el 
avión con rumbo a París, donde tendrá una cena con Sarkozy, según informó un 
portavoz del Presidente mexicano. 
 
Esta misma noche regresará a la capital belga para visitar mañana las instituciones 
comunitarias y manifestar a la Unión Europea el compromiso del gobierno de 
México con la consolidación del Acuerdo de Asociación. 
 
A este fin, se entrevistará con el Alto Representante para la Política Exterior y 
Seguridad Común de la UE, Javier Solana, y con los comisarios encargados de 
Asuntos Exteriores, Agricultura, Empleo, Ciencia e Investigación y Comercio. 
 
Además, conversará con el presidente del Parlamento Europeo, Hans-Gert 
Pöttering. 
 
Después de estos encuentros y antes de reemprender viaje a Alemania, donde 
participará como invitado en el encuentro del G8 en Heilingendamm y visitará las 
ciudades de Stuttgart y Wolfsburg, se reunirá con el primer ministro belga, Guy 
Verhofstadt. 
 
Según el portavoz mexicano, ambos dirigentes constatarán el buen estado de las 
relaciones bilaterales, a la espera de una serie de encuentros de diálogo político y 
de promoción de las inversiones en la segunda mitad del año. 
La segunda gira por Europa de Calderón, que comenzó en Italia, concluirá con una 
visita a Dinamarca los días 8 y 9, durante la cual se entrevistará con el primer 
ministro danés, Anders Fogh Rasmussen, y con la Reina Margarita II. 
 
El Presidente mexicano está acompañado por sus secretarios de Relaciones 
Exteriores, Patricia Espinosa Cantellano, y de Economía, Eduardo Sojo Garza-
Aldape. 
mvc/grg/goc  
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=30460 



1. SEGUNDA VISITA DEL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN A ALEMANIA 
  
  
Con motivo de su participación en el "diálogo ampliado" del G-5 en la cumbre del 
G-8 en Heiligendamm, el Presidente de la República, Lic. Felipe Calderón 
Hinojosa, realizó una visita de trabajo a Alemania del 6 al 8 de junio. 
  
En esta ocasión, el Primer Mandatario mexicano visitó la ciudad de Stuttgart, donde 
se entrevistó con el Ministro Presidente de Baden Württemberg, Günther Oettinger, 
y con el Alcalde Mayor Wolfgang Schuster.  Asimismo, sostuvo un encuentro con 
directivos de importantes empresas con inversiones en México, en el marco de una 
cena ofrecida en su honor por el Cónsul Honorario de México, Dr. Siegfried 
Jaschinski, en la sede del banco LBBW. 
  
Asimismo, acudió a la matriz mundial de Volkswagen AG, en Wolfsburg, donde fue 
recibido por el Presidente del Consejo Directivo de dicha empresa, Dr. Martin 
Winterkorn, hizo un recorrido por la planta, y se reunió con integrantes de la 
comunidad mexicana. 
 
  
En Berlín, en preparación de su participación en la cumbre de Heiligendamm, el 
Presidente Calderón encabezó una reunión de trabajo del G-5 ( Brasil, China, India, 
México y Sudáfrica ), y sostuvo encuentros bilaterales con los Presidentes de Brasil 
y China, el Primer Ministro de India y el Secretario General de la ONU. 
  
En la cumbre de Heiligendamm, además de participar en sesiones de trabajo 
presididas por la Canciller Federal Angela Merkel, el Presidente Calderón se 
entrevistó con el Presidente de la Comisión de la Unión Europea. 
  
http://www.embamex.de/eventos%202007/junio/SEGUNDA%20VISITA.htm 
 

2. Declaración Conjunta de la Presidencia Alemana del G8 y los Jefes de 
Estado y de Gobierno del G-5 en ocasión de la Cumbre del G8 

 
Viernes, 8 de Junio | Especial 
Heiligendamm, Alemania. 
  
           Compromisos: 
  
• Promover la Inversión Transfronteriza para Beneficio Mutuo.  
• Promover la Investigación y la Innovación.  
• Lucha contra el cambio climático.  
• Energía.  
• Desarrollo, particularmente en África. 
  
Las significativas discusiones del día de hoy entre el G8  y Brasil, China, India, 
México y Sudáfrica marcan un importante paso hacia una asociación equitativa y 



duradera para la construcción de las condiciones marco de una economía mundial 
globalizada y competitiva. En un mundo globalizado, tenemos que ver  más allá de 
las fronteras nacionales y regionales y trabajar juntos. Con miras a este esfuerzo, 
nos comprometemos a cooperar en los siguientes campos: 
 
- Promover la Inversión Transfronteriza para Beneficio Mutuo 
 
Reconocemos que la inversión directa transfronteriza es un factor importante que 
da forma a la  economía mundial. Tales influjos pueden hacer una enorme 
contribución positiva al crecimiento económico y  el desarrollo sostenible. 
Compartimos un interés común en promover la inversión y salvaguardar  y 
desarrollar un  sano ambiente de inversión global. Con este fin, deberemos trabajar 
juntos para promover condiciones más favorables en nuestros países para la 
inversión, tanto doméstica como foránea, con el objetivo de fomentar el crecimiento 
económico y el desarrollo sostenible. Esto también puede incluir la motivación de 
conductas responsables en los negocios. 
 
- Promover la Investigación y la Innovación  
 
Las estrategias para motivar y apoyar la investigación y la innovación son 
elementos clave para el futuro desarrollo sostenible de nuestras economías. En 
este contexto, subrayamos la importancia de integrar la promoción y protección de 
la innovación en nuestra política y legislación nacionales. Animamos un intercambio 
positivo de puntos de vista sobre experiencias internacionales relacionadas con el 
papel crucial y el valor económico de la protección de los derechos de propiedad 
intelectual y la implementación de estándares internacionales acordados de 
derechos de propiedad intelectual. En este intercambio también necesitamos 
considerar la protección de derechos de propiedad intelectual en conjunto con el 
bien común de la humanidad con objeto de proteger el medio ambiente y apoyar la 
salud pública.  En este sentido, recordamos la Declaración de Doha sobre el 
Acuerdo sobre Aspectos de los Derechos de la Propiedad Intelectual relacionados 
al Comercio (TRIPs, por sus siglas en inglés) y salud pública. Afirmamos nuestro 
compromiso para ampliar la cooperación en el desarrollo de capacidades 
nacionales, el desarrollo de recursos humanos y programas de concientización 
pública en el campo de propiedad intelectual. 
 
- Lucha contra el cambio climático 
 
Enfrentamos serios desafíos para hacer frente al cambio climático y obtener un 
desarrollo global sostenible. Reafirmamos nuestro compromiso con la Convención 
Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC) y su objetivo, 
por medio de la mitigación y la adaptación de acuerdo con nuestras 
responsabilidades comunes, pero diferenciadas,  y capacidades respectivas. Sobre 
esta base, y tomando en cuenta el conocimiento científico representado en los 
últimos informes del Panel Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio 
Climático (PICC), nos mantenemos comprometidos a contribuir con la parte que 
nos corresponde para enfrentar el cambio climático y así estabilizar las 



concentraciones de gases de efecto invernadero a un nivel donde se pueda 
prevenir la peligrosa interferencia antropogénica con el sistema climático. 
 
Para lograr este fin, necesitamos un marco global flexible, justo y efectivo y una 
acción internacional concertada. Subrayamos el papel crucial de los incentivos 
económicos, en particular por medio de los mercados de carbón, para las 
inversiones necesarias en tecnologías inocuas para el clima a gran escala. La 
adaptación al cambio climático será un enorme reto para todos los países, 
particularmente para los países en desarrollo, y los medios para la adaptación 
deben ser incluidos en un futuro acuerdo junto con una mejorada cooperación 
tecnológica y financiamiento adicional. Hacemos un llamado a todas las Partes 
para que participen activa y constructivamente en las negociaciones de un Acuerdo 
Amplio en la Conferencia del CMNUCC en Indonesia en diciembre de 2007. 
 
- Energía 
 
Reconocemos la necesidad de una cooperación internacional y regional más 
práctica, cercana y orientada a resultados en el sector energético, especialmente 
en asegurar suministros de energía seguros y asequibles, así como la mejora en 
eficiencia energética y el acceso a tecnologías avanzadas y rentables. 
Confirmamos nuestro compromiso de promover la eficiencia energética por medio 
de soluciones de bajo costo; avanzar en el uso efectivo de combustibles fósiles, 
como la tecnología del carbón limpio; e incrementar el uso de fuentes de energía 
limpias y renovables,  como los bio-combustibles y las bio-masas; como un paso 
importante hacia fuentes energéticas seguras, estables y competitivas para lograr 
el desarrollo sostenible. 
 
- Desarrollo, particularmente en África 
 
Reiteramos nuestro compromiso con los Objetivos de Desarrollo del Milenio 
(ODM), la erradicación de la pobreza y el desarrollo sostenible global. En vista de 
nuestra responsabilidad respecto a los retos del desarrollo, deberemos fortalecer la 
cooperación y la coordinación entre nosotros para alcanzar estas metas. 
 
Nos comprometemos a embarcarnos en un diálogo de alto nivel sobre los retos 
específicos propuestos por el G8 (Proceso de Heiligendamm) como seguimiento 
para continuar nuestra discusión de una manera más estructurada por un periodo 
de dos años hasta la siguiente Cumbre del G8 en 2009, donde revisaremos el 
progreso logrado en los siguientes temas: promoción de la inversión transfronteriza 
para beneficio mutuo; promoción del desarrollo y la innovación; desarrollo, 
particularmente en África; y compartir el conocimiento para la mejora de la 
eficiencia energética. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=30608 
 
 
 



3. Declaración de la posición conjunta del G-5 y Participación en la 
Cumbre del G8 

 
Viernes, 8 de Junio | Especial 
Heiligendamm, Alemania. 
  
           Posiciones: 
• Objetivos de Desarrollo del Milenio. 
• Comercio Mundial. 
• Una nueva cultura sobre migración demanda incrementar la cooperación y 
que esta sea efectiva entre países emisores, de tránsito y receptores de migrantes, 
los que deberán comprometerse con los siguientes criterios: 
• Cambio Climático. 
• Cooperación Sur-Sur. 
• Para lograr expandir tanto la fuerza como el alcance de la cooperación Sur-
Sur, estamos resueltos a: 
  
En la última década, el mundo ha experimentado un crecimiento económico 
significativo, pero desigual, y una contribución decisiva de los países en desarrollo. 
La globalización ha jugado un importante papel como fuerza dinámica para el 
crecimiento. Sin embargo, su impacto nos ha dejado con un mundo con agudas 
desigualdades económicas y sociales. La marginalización de un importante número 
de países en desarrollo, sobre todo en África, hace un llamado a intensificar los 
esfuerzos internacionales en materia de cooperación, en favor de la coherencia y 
coordinación política internacional y en la plena instrumentación de los 
compromisos adoptados en las principales Cumbres internacionales, 
especialmente los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM).  
 
2. El desarrollo es un derecho central para el progreso de los pueblos y crítico para 
la erradicación de la pobreza, la promoción de la paz, la estabilidad y la seguridad 
de todas las naciones. Los ODM constituyen un punto de referencia convenido 
internacionalmente de acuerdo al cual mediremos nuestros esfuerzos para avanzar 
hacia el desarrollo sustentable y la erradicación de la pobreza. Nos 
comprometemos a trabajar con nuestros socios para que avance la agenda de 
desarrollo y la erradicación de la pobreza. Creemos que la erradicación de la 
pobreza en el mundo no sólo es un tema de importancia para los países en 
desarrollo, sino que también constituye un asunto de interés global. 
 
3. Nos reunimos con el G8 para considerar y evaluar los temas críticos de 
importancia global en un momento en el que hay optimismo respecto al desempeño 
de la economía mundial. Por consiguiente, estamos preocupados por asegurar que 
los beneficios del crecimiento global sean distribuidos equitativamente para que 
tengan un impacto significativo en la erradicación de la pobreza. En este contexto, 
aunados a los temas que serán considerados en la Cumbre del G8 en 
Heiligendamm, deseamos llamar la atención sobre ámbitos como la gobernanza 
global, comercio, migración, cambio climático y cooperación Sur-Sur, los cuales 
son críticos en nuestros esfuerzos para erradicar la pobreza. 



4. Alcanzar un  progreso tangible en estos ámbitos requiere de recursos financieros 
adecuados, políticas y medidas efectivas y del fortalecimiento de la cooperación 
internacional. La experiencia en materia de políticas para el desarrollo observada 
en las últimas dos décadas ha demostrado que no hay un “modelo único” para el 
desarrollo y que las estrategias son más efectivas cuando se hacen a la medida de 
las circunstancias nacionales.   
 
5. Reconocemos que un ambiente político global más comprensivo y solidario, 
basado en los principios de igualdad, respeto mutuo, equidad y justicia, constituye 
un marco positivo para la cooperación internacional. 
Gobernanza Global 
    
6. Reiteramos la necesidad de hacer que las estructuras de gobernanza global 
sean más democráticas, representativas y legitimas, por medio del incremento de 
la participación de los países en desarrollo en los órganos cuerpos de decisión de 
las instituciones multilaterales. Esto concuerda con las discusiones que se han 
llevado a cabo en la Cumbre Mundial de la ONU en 2005. Debe darse prioridad a la 
reforma de la Naciones Unidas y de su Consejo de Seguridad con objeto de 
hacerlos mas receptivos a las necesidades e intereses de los países en desarrollo, 
así como para fortalecer la paz y la seguridad internacionales. La reforma de la 
arquitectura financiera internacional, en especial el aumento de la voz y la 
participación de los países en desarrollo en las instituciones de Bretton Woods, 
también es necesaria. 
 
7. El fortalecimiento de la gobernanza democrática implica un esfuerzo permanente 
de combate a la corrupción en todas sus formas y en todos los países, 
desarrollados y en desarrollo por igual. También  requiere que los esfuerzos por 
mejorar la calidad en la administración del sector público estén acompañados de 
medidas que estimulen en mayor medida la responsabilidad corporativa, la 
transparencia y la rendición de cuentas. La asociación entre los sectores público y 
privado en las áreas sociales puede ser especialmente fructífera para promover 
nuevas e innovadoras vías que propicien la inclusión social para combatir la 
pobreza. 
 
8. El terrorismo no puede justificarse por ninguna razón. Los esfuerzos de la 
comunidad internacional para combatirlo deben ser fortalecidos y conducidos 
conforme al derecho internacional, en particular los derechos humanos, la ley de 
refugiados y la ley internacional humanitaria, y deben evitar dobles estándares. 
Subrayamos la importancia de adoptar acciones urgentes para prevenir y combatir 
el terrorismo en todas sus formas y manifestaciones y para llevar a cabo la 
Estrategia Global de las Naciones Unidas contra el Terrorismo. En este contexto, 
los Estados deben considerar ser Partes e instrumentar, lo antes posible, las 
convenciones y protocolos internacionales existentes contra el terrorismo y poner 
todo su esfuerzo para alcanzar y concluir la Convención Integral sobre Terrorismo 
Internacional. Deberán tomarse medidas para alcanzar y reforzar las agendas de 
desarrollo e inclusión social, con objeto de reducir el desempleo y la 
marginalización juvenil, a modo de que no se les explote. Reafirmamos nuestro 



compromiso para asegurar el pleno y oportuno cumplimiento de los ODM, para 
erradicar la pobreza y promover el crecimiento económico sostenible, el desarrollo 
sustentable y la prosperidad global para todos.  
 
9. La seguridad y el desarrollo están estrechamente vinculados y se refuerzan 
mutuamente. La pobreza y el subdesarrollo incrementan  el riesgo de inestabilidad 
y violencia. De forma similar y sin lugar a dudas, los conflictos y la guerra retrasan 
el desarrollo.  
 
10. Destacamos la necesidad de construir una auténtica asociación global para el 
desarrollo, tal y como lo establecen el 8° Objetivo de Desarrollo de Milenio, el 
Consenso de Monterrey y el Plan de Instrumentación de Johannesburgo. Estos 
esfuerzos deberán estar dirigidos fundamentalmente a erradicar la pobreza y el 
hambre. En este sentido, es sumamente importante que los países mantengan la 
propiedad de sus estrategias de desarrollo y que no las abandonen ante 
situaciones de debilidad institucional.  
Comercio Mundial 
 
11. El comercio global juega un papel relevante como promotor del desarrollo 
económico y del combate a la pobreza. Sin embargo, el comercio internacional 
continúa enfrentando importantes barreras y distorsiones, particularmente en el 
sector agrícola, que afectan el conjunto de los esfuerzos de los países en 
desarrollo para fortalecer el bienestar de sus sociedades. 
 
12. Consideramos necesario que los principales socios comerciales reafirmen sus 
compromisos de alcanzar los acuerdos necesarios, a fin de concluir las 
negociaciones de la Agenda de Desarrollo de Doha. La conclusión exitosa de este 
proceso, con un resultado que responda a los objetivos acordados en el mandato 
de Doha (la Declaración Ministerial de Doha  de Julio de 2004 complementada por 
el Paquete de Julio de 2004 y la Declaración Ministerial de Hong Kong) brindará a 
los países en desarrollo, y en particular a los menos desarrollados, nuevos y 
mejores beneficios de la globalización que contribuirán a consolidar su desarrollo 
económico y a crear las condiciones internas necesarias que ayudarán en el 
profundo combate contra el hambre y la pobreza. 
 
13. Brasil, China, India, México y Sudáfrica, como miembros del Grupo de los 20 de 
la Organización Mundial del Comercio (OMC), compartimos la convicción de  que la 
piedra angular de las actuales negociaciones es el sector agrícola, el cual es de la 
mayor relevancia para el bienestar de nuestras poblaciones más vulnerables. En 
particular, se deben alcanzar acuerdos para eliminar las distorsiones comerciales, 
especialmente aquellas derivadas del acceso limitado a los mercados de los países 
desarrollados, así como de las reducciones sustanciales y efectivas de los apoyos 
internos y otras formas de apoyos domésticos comercialmente distorsionantes 
instrumentadas por los países desarrollados. Un trato especial y diferenciado 
significativo y operativo, que incluya el desarrollo de instrumentos para Productos 
Especiales y el Mecanismo de Salvaguardas Especiales es vital para atender las 
preocupaciones de los países en desarrollo con población agrícola en niveles de 



subsistencia y de bajo ingreso. Confiamos en que cualquier progreso encaminado 
a lograr los objetivos mencionados tendrá un impacto positivo en todo el proceso 
de la Ronda de Doha, en particular en las negociaciones de acceso a los mercados 
para los bienes no agrícolas y los servicios. 
 
14. Subrayamos que una economía mundial mas abierta toma en cuenta la 
promoción de flujos financieros, notablemente la inversión extranjera directa, de 
forma que contribuya a la sustentabilidad del desarrollo, la transferencia de 
tecnología de vanguardia y a la creación de empleo decente, elementos que 
constituyen herramientas para la lucha definitiva contra la pobreza.  
 
15. Consideramos que ha llegado la hora de que los gobiernos relevantes de los 
países desarrollados miembros de la OMC expresen su voluntad política para dar 
el empuje final que requieren las negociaciones. 
Migración Internacional 
 
16. Reconocemos que la migración internacional es un aspecto importante de la 
globalización actual, que demanda adoptar enfoques objetivos, comprensivos, 
balanceados y multidimensionales.  
 
17. Enfatizamos la necesidad de contar con un nuevo marco integral y de largo 
plazo para la migración internacional, basado en una amplia y profunda 
comprensión del fenómeno, sus causas y consecuencias, su vínculo con el 
desarrollo, los derechos humanos y la seguridad.  
 
18. Una nueva cultura sobre migración demanda incrementar la cooperación y que 
esta sea efectiva entre países emisores, de tránsito y receptores de migrantes, los 
que deberán comprometerse con los siguientes criterios:  
 
a) Los migrantes, como seres humanos, deben ser el centro de cualquier política o 
programa migratorio, incluido el respeto por sus derechos humanos, 
independientemente de su condición o estatus migratorio y deben ser reconocidos 
como agentes que contribuyen al desarrollo, así como a los ámbitos económico, 
cultural y social de los países tanto de origen como de destino;  
 
b) Las políticas e iniciativas sobre migración deben promover un enfoque holístico y 
de largo plazo que tome en cuenta las causas y consecuencias de este fenómeno, 
así como su pleno respeto a los derechos humanos de los migrantes;  
 
c) En una era caracterizada por la globalización, la importancia de la movilidad 
laboral requiere ser reconocida al mismo nivel que el intercambio de bienes y 
servicios. Las negociaciones bajo el Modo 4 de la OMC requieren ser aceleradas. 
Los mercados laborales, sin embargo, no deben ser el único punto de referencia 
para determinar el enfoque de los programas y las políticas migratorias.  
 
d) El beneficio mutuo y la responsabilidad mutua son fundamentales para alcanzar 
una respuesta equilibrada al tema migratorio;  



e) Mayor y mejor coordinación y cooperación es necesaria entre países emisores, 
de tránsito y receptores para llegar a una situación en que todos se vean 
beneficiados;  
 
f) Necesitamos promover los elementos positivos de la migración, especialmente 
para ampliar su contribución al desarrollo, al tiempo de abordar la totalidad de retos 
que le son inherentes, en particular aquellos que se refieren a la migración irregular 
y sus causas;  
 
g) Promover las condiciones para la participación de los migrantes (Diáspora) en el 
desarrollo de sus países de origen.  
 
h) Fortalecer las respuestas a las necesidades específicas de las mujeres 
migrantes, a través de la integración de una perspectiva de género en las políticas 
y estrategias para el manejo de la migración; 
 
i) Combatir la trata y el tráfico de migrantes, incluida la falsificación de documentos, 
sin que por ello se penalice a los migrantes basándose solamente en su condición 
migratoria;  
 
j) Eliminar todas las formas de violencia, discriminación racial, xenofobia y otras 
formas de intolerancia, tratamientos crueles o degradantes contra los migrantes y 
sus familias, por medio de la promoción de una cultura y una educación que valore 
la diversidad; y  
 
k) Promover programas de colaboración en coordinación con organizaciones 
multilaterales y países emisores, de tránsito y receptores para la creación de 
capacidades nacionales, entrenamiento y el establecimiento de mejores prácticas 
para reforzar los beneficios de la migración internacional y el desarrollo.  
 
19. Exhortamos a los países del Grupo de los Ocho a incorporar los principios 
antes mencionadas en las discusiones que tendrán lugar en foros internacionales y 
regionales, con objeto de de encontrar una solución amplia y duradera que enfatice 
los aspectos positivos y minimice los aspectos negativos de este fenómeno global, 
particularmente en la próxima reunión del Foro Global sobre Migración y 
Desarrollo, que tendrá lugar en Bruselas en julio de 2007. Los países deben 
comprometerse para hacer de este Foro un instrumento que permita alcanzar un 
consenso político en asuntos relacionados con la migración internacional.  
Cambio Climático 
 
20. El cambio climático es un desafío global de importantes dimensiones 
económicas, ambientales y sociales. Afecta a todos los países, pero es 
particularmente severo para los países en desarrollo debido a sus vulnerabilidades, 
recursos inadecuados y capacidades limitadas para adaptarse a sus efectos. Los 
informes recientes del Panel Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio 
Climático (PICC) han reafirmado la necesidad de actuar urgentemente. Creemos 
que en esta coyuntura crítica todos debemos de hacer más de conformidad con 



nuestras responsabilidades comunes, pero diferenciadas, y nuestras capacidades 
respectivas. También creemos que se debe dar un efecto real e inmediato a los 
compromisos en cooperación internacional en el combate al cambio climático, 
especialmente en las áreas de adaptación, transferencia de tecnología, formación 
de capacidad y desarrollo del mercado de carbón. Esta cooperación debe 
enmarcarse en la necesidad de abordar los patrones insostenibles de producción y 
consumo.   
 
21. El cambio climático es un fenómeno global que requiere una respuesta 
internacional bajo la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio 
Climático (CMNUCC). Cualquier nuevo esfuerzo cooperativo para combatir el 
cambio climático no debe subestimar a la CMNUCC y su Protocolo de Kioto, sino 
complementar estos instrumentos. La mitigación de los gases de efecto 
invernadero (GEI) en los países desarrollados es clave para enfrentar al cambio 
climático dada su responsabilidad en las causas del fenómeno. Los países 
desarrollados deben tomar la iniciativa haciendo, lo antes posible, compromisos 
auténticos y significativos con relación a las reducciones de GEI para el período 
posterior al año 2012.  Este tipo de compromisos tempranos darían una clara señal 
de largo plazo al sector privado, incluyendo su participación en las inversiones 
relacionadas al clima y el impulso al mercado de carbón. La contribución del 
Mecanismo de Desarrollo Limpio (MDL) al desarrollo sustentable y a la 
transferencia de tecnologías limpias para países en desarrollo también aumentaría 
de manera importante.  
 
22. El acceso a tecnología adecuada es una condición clave para que los países 
en desarrollo contribuyan a los esfuerzos para enfrentar el cambio climático. 
Necesitamos un  acuerdo sobre transferencia de tecnologías a precios asequibles 
para la aceleración de los esfuerzos de mitigación en los países en desarrollo, 
fundamentalmente por medio del aumento del uso de energía renovable, 
incluyendo biocombsutibles, y una eficiencia energética mejorada. Los incentivos 
para los innovadores necesitan ser balanceados con el bien común de la 
humanidad. También consideramos necesario e importante realzar las capacidades 
de los países en desarrollo para utilizar las tecnologías de mitigación y adaptación. 
 
23. Muchas tecnologías necesarias basadas en las dotaciones de recursos 
financieros de los países en desarrollo (por ejemplo: biomasa, biocombustibles, 
carbón limpio) aún no existen o son demasiado caras. La colaboración en materia 
de investigación y desarrollo (IyD) entre las instituciones respectivas de los países 
desarrollados y los países en desarrollo puede llenar este vacío. Su financiamiento 
puede ser por medio de un Fondo de Capital de Inversión ubicado en una 
institución financiera multilateral, y los Derechos de Propiedad Intelectual (DPI) 
resultantes pueden ser sostenidos por dicho Fondo y desplegados en los países en 
desarrollo a un costo concesional. Adicionalmente, podría haber proyectos de 
colaboración en materia de IyD en los que se compartan los DPI entre las 
instituciones respectivas.  
 



24. Los recursos requeridos para la adaptación son tan importantes como aquéllos 
para la mitigación de GEI.  Para ello debemos movilizar recursos de todo el 
mercado de carbón, como se ha hecho a menor escala con el 2% de recaudación 
de los ingresos del MDL. La necesidad de este tipo de recursos está separada de 
la provisión de nuevos y adicionales recursos para combatir los retos de la 
adaptación a los efectos adversos del cambio climático. El desvío de la Asistencia 
Oficial para el Desarrollo del crecimiento económico y el combate a la pobreza en 
países en desarrollo a la adaptación no es la solución, ya que el desarrollo es un 
prerrequisito para lograr una adaptación efectiva.  
Cooperación Sur-Sur 
 
25.  Reafirmamos el papel de la cooperación Sur-Sur en el contexto general del 
multilateralismo como un proceso vital continuo para enfrentar los retos del Sur, en 
particular su papel como herramienta crucial para estimular y fortalecer la 
independencia económica de los países en desarrollo y para lograr hacer del 
mismo uno de los medios para asegurar un orden económico global equitativo.    
 
26. Acogemos los esfuerzos continuos de los países en desarrollo para  promover 
la cooperación Sur-Sur y sus nuevas dinámicas manifiestas en recientes reuniones 
e iniciativas como la Cumbre América del Sur - Países Árabes, la Cumbre China-
África, el Plan Puebla Panamá (PPP), el Foro de Diálogo India-Brasil-Sudáfrica 
(IBSA), la Nueva Asociación Estratégica Asia-África (NAEAA), y la Tercera Ronda 
de Negociaciones del Sistema Global de Preferencias Comerciales entre Países en 
Desarrollo (GSTP, por sus siglas en inglés). 
 
27.  Para lograr expandir tanto la fuerza como el alcance de la cooperación Sur-
Sur, estamos resueltos a: 
 
i) Realzar la coordinación política y el diálogo de alto nivel. Los desafíos comunes 
compartidos por los países en desarrollo son de amplio espectro: ODM y 
cooperación internacional sobre desarrollo, financiamiento para desarrollo, acceso 
a los mercados en el sistema global de comercio, mayor voz y participación de los 
países en  desarrollo en instituciones financieras internacionales, lucha contra la 
degradación del medio ambiente y las enfermedades infecciosas, entre otros. 
Necesitamos trabajar juntos para lograr un medio ambiente favorable y un espacio 
adecuado para las políticas para el desarrollo. En el campo de la cooperación Sur-
Sur, contamos tanto con mecanismos tradicionales como el G77, como con nuevos 
medios como el diálogo entre nuestros cinco países en desarrollo, que juegan un 
papel positivo en la promoción  de la cooperación Sur-Sur. Apoyamos todos los 
arreglos antes mencionados; 
 
ii) Enriquecer la cooperación concreta en todos los campos. La creciente fortaleza 
de los países en desarrollo ha creado una abundancia de oportunidades para la 
cooperación concreta Sur-Sur en campos como comercio, inversión, ciencia y 
tecnología, infraestructura, salud y educación, entre otros. Se deben hacer 
esfuerzos para explorar todas las formas de cooperación en todos los campos 



basados en principios de efectividad, propiedad, igualdad, beneficio 
complementario y mutuo; e 
 
iii) Implementar y supervisar los resultados de conferencias sobre cooperación Sur-
Sur como la Segunda Cumbre del Sur llevada a cabo en Doha. Hacemos un 
llamado por un mecanismo de diálogo regular y estable y los medios financieros 
necesarios en este ámbito para hacer la cooperación Sur-Sur más significativa y 
efectiva.  
  
28. Hacemos un llamado para que la comunidad internacional apoye de forma  
financiera e institucional la cooperación Sur-Sur, incluyendo la forma de 
cooperación triangular. 
 
29. Reiteramos que la cooperación Sur-Sur es complementaria a -y no un sustituto 
para- la cooperación Norte-Sur. Acogemos con beneplácito la convocatoria del G8 
para participar en la sesión de Diálogo Ampliado en Heiligendamm, la cual 
esperamos ayudará a fortalecer aún más la cooperación Norte-Sur. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=30607 
 

4. Comunicado de Prensa Conjunto del Grupo de los 5 
 
Jueves, 7 de Junio | Comunicado 
  
CGCS-123 
   
Los Jefes de Estado y/o de Gobierno de India, Brasil, México, China y Sudáfrica 
sostuvieron una reunión hoy por la tarde en Berlín, Alemania, respondiendo a la 
invitación del Presidente de México Felipe Calderón Hinojosa. 
 
El objetivo de esta reunión fue compartir perspectivas y encontrar convergencias 
acerca de los temas que serán discutidos el día de mañana en Heiligendamm, 
durante las sesiones del diálogo ampliado de la Cumbre del G-8, además de 
intercambiar puntos de vista en varios temas internacionales relevantes.   
 
Los cinco países también participaron en las cumbres de Gleneagles (2005) y San 
Petersburgo (2006).  
 
El Presidente Luiz Inácio Lula da Silva, de Brasil; el Presidente Hu Jintao, de 
China; el Primer Ministro Manmohan Singh, de India; el Presidente Felipe 
Calderón, de México y el Presidente Thabo Mbeki de Sudáfrica reafirmaron su 
convicción de que los países en desarrollo deben participar más activamente en la 
consolidación de estrategias e iniciativas que de manera efectiva hagan frente a los 
retos de un mundo globalizado y cada vez más interdependiente.  
 



Los cinco países, basándose en su innegable fortaleza política y económica, 
acordaron contribuir de manera decisiva para aumentar la participación de países 
en desarrollo en este proceso.  
 
Con relación a los asuntos que serán discutidos en Heiligendamm con los países 
del Grupo de los Ocho, los líderes se congratularon al notar oportunidades para 
una colaboración conjunta en los campos de inversión transfronteriza, investigación 
e innovación, cambio climático, energía y desarrollo.  
 
El consenso general fue que todos estos retos deben ser resueltos desde una 
perspectiva multilateral, regional y bilateral, tomando en consideración los intereses 
y capacidades de los diferentes Estados.  
 
Durante sus pláticas, los líderes también intercambiaron ideas sobre temas de 
relevancia particular para los países en desarrollo, como la gobernanza mundial, el 
comercio internacional, los biocombustibles, la migración y la cooperación Sur - 
Sur.  
 
En la reunión de Berlín, los líderes compartieron puntos de vista acerca del futuro 
de su participación en el diálogo ampliado, y sobre la conveniencia de una 
coordinación y seguimiento a las discusiones entre los cinco países. En este 
sentido, acordaron tener consultas de manera periódica en cuestiones de interés 
común y para coordinar posiciones.  
 
Para este fin, instruyeron a sus Ministros de Relaciones Exteriores a reunirse 
durante la próxima Asamblea General de la ONU.  
 
Los Jefes de Estado y/o de Gobierno expresaron su gratitud a la Canciller Merkel 
por la invitación para participar en la Cumbre del G-8 en Heiligendamm. 
 
Los líderes de los cinco países se han reunido con anterioridad en el marco de la 
Cumbre de Gleneagles por invitación del Presidente Mbeki de Sudáfrica y de la 
Cumbre de San Petersburgo a invitación del Presidente Lula de Brasil. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=30530 
 
Se reúne el Presidente Calderón con autoridades de la región Alemana de Baden-
Württemberg 
 
Miércoles, 6 de Junio | Comunicado 
  
CGCS-120 
El Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Felipe Calderón Hinojosa, inició 
hoy su segunda visita de trabajo a la República Federal de Alemania, atendiendo la 
invitación que le hiciera la Canciller Federal Angela Merkel, para participar en el 
Diálogo Ampliado de la Cumbre del G-8, en Heiligendamm, el 8 de junio del 2007. 



Previo a su participación en este evento, el Primer Mandatario visitó el 6 de junio el 
Estado Federado de Baden-Württemberg. 
 
En Stuttgart, capital del Estado Federado de Baden-Württemberg, el Presidente 
Calderón fue recibido por el Ministro Presidente de dicho Estado, Sr. Günter 
Oettinger, con quien puntualizó el excelente estado de la relación entre México y 
esa entidad, región sede de importantes empresas alemanas establecidas en 
México de los sectores químico, automotriz y de energías renovables. 
Adicionalmente, se trata de uno de los estados más ricos de Alemania y representa 
un importante centro de desarrollo de alta tecnología y sede de grandes, pequeñas 
y medianas empresas, líderes en exportaciones e innovación. 
  
El Presidente Calderón también sostuvo un encuentro con el Dr. Wolfgang 
Schuster, Alcalde Mayor de Stuttgart, quien lo invitó a firmar el Libro de Visitantes 
Distinguidos. Por la noche, el Presidente Calderón encabezó una cena con el 
Presidente del Consejo Directivo del Banco Landesbank Baden-Württemberg, Dr. 
Siegfried Jaschinski, quien funge también como Cónsul Honorario de México en 
Stuttgart. En la cena participaron los principales directivos de las empresas de la 
región de Baden-Württemberg con presencia en nuestro país. Del encuentro derivó 
un fuerte interés de las compañías alemanas por seguir invirtiendo en México. 
 
El Presidente Calderón destacó que continuarán los esfuerzos del Gobierno 
Federal por elevar la competitividad y la seguridad del país. Asimismo, reiteró la 
decisión de promover la atracción de procesos de producción, de diseño de 
ingeniería y de investigación y desarrollo cada vez más sofisticados. Se busca 
implementar estrategias específicas para atraer manufacturas de alto valor 
agregado, tales como: automotriz, aeroespacial, electrónica, tecnologías de la 
información, mecatrónica y biotecnología, entre otros. 
 
Durante el encuentro, el Primer Mandatario destacó el compromiso del Gobierno 
Federal para crear las condiciones propicias para el aumento de las inversiones 
alemanas, generadoras de empleo e intercambio tecnológico e invitó a los 
empresarios alemanes a aprovechar las ventajas que ofrece el TLCUEM. El 
Presidente Calderón reiteró su convencimiento de que la relación comercial de 
México con la Unión Europea y con Alemania en particular, tiene los fundamentos 
para que ambas partes obtengan cada vez mayores beneficios en favor de 
nuestras sociedades. 
 
Alemania, tercera economía a nivel mundial, es el primer socio comercial y cuarto 
inversionista en México entre los países de la Unión Europea. México y Alemania 
comparten el interés de incrementar sus intercambios. Actualmente existen 993 
empresas con participación alemana en México, con una inversión superior a los 20 
mil millones de dólares, lo que representa una fuente de empleos para más de 100 
mil mexicanos. 
  
  
  



   
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=30492 
 



DINAMARCA 
 

1. El Presidente Calderón inicia actividades en Dinamarca 
 
Viernes, 8 de Junio | Comunicado 
Copenhagen, Dinamarca. 
  
CGCS-125 
  
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, inició hoy una visita oficial al 
Reino de Dinamarca, con un encuentro con el Primer Ministro danés, Anders Fogh 
Rasmussen, con quien abordó diversos aspectos de la relación bilateral con 
Dinamarca, en sectores tales como comercio, energía, medio ambiente y cultura.   
En la reunión, se confirmó el excelente estado de las relaciones y la voluntad de 
ambos países de extender su cooperación en materia de generación de energía 
renovable y medio ambiente. Dinamarca es el quinto socio inversionista de México 
entre los países de la Unión Europea y el décimo en el mundo, además de ser país 
líder en eficiencia energética y cuidado al medio ambiente.  
 
Durante las conversaciones privadas de ambos mandatarios, y posteriormente al 
encabezar la reunión ampliada con sus comitivas, se puso de relieve el alto 
significado del 180 aniversario de la firma del Tratado de Amistad, Comercio y 
Navegación entre México y el Reino de Dinamarca, próximo a cumplirse en julio de 
este año. Coincidieron en señalar que esta perspectiva histórica constituye un 
importante capital de las relaciones México-Dinamarca y aporta un gran respaldo 
para proyectarla a nuevos ámbitos de cooperación. 
 
El Presidente Felipe Calderón expresó su satisfacción por el hecho de que 
Dinamarca es el primer inversionista en México entre los países nórdicos. Destacó 
la participación de importantes empresas danesas en México, entre ellas Maersk, 
Grundfos, Lego, Danisco, Novo Nordisk, FL Smidth y Danfoss. 
 
En este sentido, el encuentro dio oportunidad para que el Presidente Calderón 
profundizara contactos con la comunidad empresarial danesa presente en México o 
interesada en establecerse, para intercambiar impresiones sobre el favorable clima 
de negocios en nuestro país.  
 
El Presidente Calderón reconoció la posición líder de Dinamarca en lo relativo a 
energía renovable y métodos para una mayor eficiencia energética y se refirió a la 
firma del Memorándum de Entendimiento en el área de energía (anexo), el cual 
permitirá un diálogo fluido y mayor cooperación entre los dos países.  
 
El mensaje de Presidente Calderón también hizo referencia al tema del cambio 
climático e hizo una invitación a invertir y desarrollar proyectos en el marco del 
Memorando entre los Ministerios de Medio Ambiente de ambos países, en 
particular, sobre el Mecanismo de Desarrollo Limpio.  
 



El Presidente Calderón expresó su interés en que la primera visita de un 
mandatario mexicano a Dinamarca refrende la sólida y fructífera amistad y 
cooperación entre los dos países y le dé una sólida proyección en el siglo XXI, en 
vísperas del 180 aniversario del establecimiento de relaciones entre ambos países 
El Presidente Calderón se reunió también con algunos de los líderes empresariales 
más importantes de Dinamarca, en el marco de la Cena oficial que ofreció en su 
honor el Primer Ministro, entre otros con directivos de Danisco, Novo Nordisk y 
otras empresas con importante presencia en México.  
 
El día de mañana el Presidente Calderón sostendrá una reunión con Margrethe II, 
Reina de Dinamarca, y tendrá un desayuno de trabajo con los directivos de las 
empresas danesas que han iniciado o comenzarán importantes proyectos de 
inversión en México entre 2006 y 2008, tales como Grundfos, Danica, Weltec, 
NiIfisk Advance y Totalkredit. Asimismo, se reunirá con altos directivos del 
consorcio A.P. Moller-Maersk, cuyas actividades empresariales en México 
comenzaron en  1932 y que en la actualidad tiene más de ocho empresas 
subsidiarias en nuestro país. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=30558 
 

2. El Presidente Calderón se reúne con Margrethe II, Reina de Dinamarca 
 
Sábado, 9 de Junio | Comunicado 
Copenhaguen, Dinamarca. 
 
CGCS-127 
  
El día de hoy, el Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa tuvo un encuentro 
con Su Majestad Margrethe II, Reina de Dinamarca, durante el que se destacaron 
los 180 años de las relaciones entre México y Dinamarca, así como importantes 
proyectos culturales a desarrollarse entre ambos países.   
 
El Primer Mandatario sostuvo una cordial conversación con la Reina de Dinamarca 
acerca de las relaciones bilaterales y  la importancia del conocimiento de la cultura 
de ambos países.  
 
Ambos Jefes de Estado se refirieron en especial al 180 Aniversario del Tratado de 
Amistad, Comercio y Navegación entre México y el Reino de Dinamarca que 
formalizó el inicio de relaciones diplomáticas, colocando sus relaciones entre las 
más antiguas de toda Europa. 
  
Asimismo, el mandatario mexicano señaló que en 1541, Fray Jacobo Daciano, de 
origen danés, se estableció en Michoacán, en donde desarrolló una incansable 
labor a favor de los indígenas de la región, por lo que puede considerársele un 
pionero de las relaciones entre los pueblos de México y Dinamarca. 
 



Durante la reunión, el Presidente Felipe Calderón extendió una invitación a la 
Reina Margrethe II a realizar una Visita de Estado a México, misma que confirmaría 
la nueva etapa en la relación bilateral que será caracterizada por una mayor 
intensidad y cooperación en diversos ámbitos.  
 
El gran interés de la Reina Margrethe por la cultura e historia, particularmente en la 
antropología, dio el marco propicio para que el Presidente Calderón abordara la 
realización de exposiciones recíprocas de arte vikingo y de arqueología mexicana 
en los próximos años.  
 
Última modificación: 
Martes, 12 de Junio a las 21:51 por Octavio Islas Acosta. 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=30566 
 

3. El Presidente Calderón sostiene encuentros con Empresarios Daneses 
 

Sábado, 9 de Junio | Comunicado 
Copenhaguen, Dinamarca. 
 
CGCS-126 
  
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa encabezó un desayuno de 
trabajo con un grupo de directivos de empresas danesas con intereses en muy 
diversos sectores de la vida económica del país. Las empresas participantes 
fueron: Grundfos, Danila Corporation, VP Services / TotalKredit, Nilfisk Advance e 
ISS. 
 
El Presidente Calderón agradeció la presencia de los empresarios daneses, a la 
vez que expuso las razones por las que México es un destino atractivo para la 
inversión, tanto por ventajas geográficas y número de acuerdos comerciales, como 
por el compromiso de su Gobierno de incrementar las inversiones en el país.  
 
Subrayó la existencia de más de cien empresas en México con inversión de 
Dinamarca que generan empleos y operan exitosamente en el país, en los sectores 
de servicios, manufactura, alimentos, comercio y farmacéutico. 
  
El Titular del Ejecutivo expresó que fortalecer las relaciones económicas con 
Dinamarca traerá beneficios a los dos países; y que es objetivo de su Gobierno el 
incrementar las inversiones extranjeras en México, incluyendo las procedentes de 
Dinamarca. De igual forma, reiteró el interés en incrementar la variedad de 
exportaciones mexicanas a dicho país. 
 
Los empresarios compartieron sus experiencias en México, así como sus futuros 
planes de inversión y mostraron un gran interés por los planes a futuro del mandato 
de Felipe Calderón. 



Dinamarca es la primera fuente de inversiones directas en México entre los países 
nórdicos, la quinta entre los miembros de la Unión Europea, y la décima en el 
mundo. 
  
Antes de finalizar su visita a Dinamarca, el Presidente Felipe Calderón se reunió 
con los directivos del consorcio A.P. Moller-Maersk, encabezados por el Sr. Jess 
Soderberg, que en la actualidad tiene más de ocho empresas subsidiarias en 
nuestro país. 
 
Información de las empresas que participaron en el desayuno con el presidente 
Calderón: 
 
Grundfos inaugurará una planta en San Luís Potosí hacia finales del 2007. Tiene  
previstas inversiones en México en una primera etapa de 40 millones de dólares y, 
en una segunda etapa, de 70 millones de dólares. 
 
Danila Corporation, que inició operaciones en marzo de 2007, al inaugurar una 
planta en Toluca, Estado de México, la cual tuvo una inversión estimada de 2 
millones de dólares y ofrece empleo a aproximadamente 60 personas, estima que 
sus inversiones en el transcurso de los próximos seis años asciendan a los 25 
millones de dólares. 
  
VP Services / TotalKredit, maneja actividades relacionadas al establecimiento en 
México del sistema danés de créditos hipotecarios basado en soluciones 
tecnológicas y conocimientos tanto de Totalkredit como VP. El lanzamiento se 
espera en octubre de 2007 con un objetivo de emisión de bonos de crédito por 15 
mil millones de pesos.  
 
Nilfisk Advance actualmente cuenta con 2 oficinas de ventas en México. Dados los 
excelentes resultados de sus oficinas comercializadoras, Nilfisk está evaluando 
planes para establecer producción en el país. Tiene proyectos de inversión 
tentativos para realizarse entre 2008 y 2012 que ascienden hasta los 40 millones 
de dólares.  
 
ISS es una empresa que ofrece servicios integrales de limpieza, mantenimiento, 
seguridad y alimentación. Ingresó al mercado mexicano en 2006 con la adquisición 
de “San Rafael”, una de las empresas más grandes de limpieza en México y “Tap 
New” que está especializado en el mantenimiento de limpieza y el soporte de 
oficinas. Sus inversiones programadas en México ascienden a 40 millones de 
dólares. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=30565 



BELICE 
 

1. Comunicado Conjunto en Ocasión de la Visita de Estado a Belice del 
Presidente Calderón 

 
Sábado, 30 de Junio | Comunicado 
  
En atención a la invitación del Primer Ministro de Belice, Said Musa, el Presidente 
de los Estados Unidos Mexicanos, Felipe Calderón Hinojosa, realizó una Visita de 
Estado a Belice el 30 de junio de 2007. 
  
Como resultado de las conversaciones bilaterales realizadas entre el Primer 
Ministro de Belice y el Presidente de México, a la cual se unieron posteriormente 
sus respectivas Comitivas, ambos Mandatarios acordaron lo siguiente: 
 
1. El Presidente de México, Felipe Calderón, y el Primer Ministro de Belice, Said 
Musa, revisamos y evaluamos el estado que guardan las relaciones bilaterales y 
reafirmamos nuestro compromiso para fortalecer aún más los excelentes lazos de 
amistad que existen entre los dos Estados a través del diálogo político permanente, 
el fortalecimiento de los vínculos económicos y comerciales y la cooperación 
técnica. 
 
2. Destacamos que las relaciones entre México y Belice se basan en valores e 
intereses comunes, como son el respeto a los derechos humanos, el 
fortalecimiento de la democracia, la cooperación e integración, así como las 
aspiraciones compartidas de  alcanzar mejores niveles de desarrollo y bienestar 
para nuestros pueblos. 
 
3. Consideramos que la frontera entre nuestras dos naciones es un ejemplo en el 
mundo de buena vecindad y cooperación. Por ello, nos comprometemos a redoblar 
esfuerzos para fortalecer la seguridad de nuestra frontera común, propiciar un 
mayor ordenamiento de los flujos migratorios y favorecer el incremento de los 
vínculos comerciales y turísticos. 
 
4. Refrendamos nuestro compromiso de avanzar en la construcción de una 
infraestructura fronteriza moderna, indispensable para lograr los objetivos 
mencionados. En ese sentido expresamos nuestro beneplácito por el comienzo de 
la construcción del nuevo Puente Internacional “Río Hondo.” Al respecto, el Primer 
Ministro Musa expresó su reconocimiento al Presidente de México por la 
construcción y donación del nuevo puente internacional, mismo que mejorará la 
comunicación entre Subteniente López, Quintana Roo, México y Santa Elena, 
Corozal, Belice.   
 
5. Coincidimos en que la ampliación y modernización de este cruce fronterizo 
constituye una valiosísima aportación a la integración y mejoramiento de la red vial 
mesoamericana en el marco del Plan Puebla Panamá, y que mejorará las 



condiciones para que el turismo internacional visite nuestra región, la cual ofrece 
grandes atractivos naturales, arqueológicos y de entretenimiento. 
 
6. El Primer Ministro Said Musa expresó su satisfacción y agradeció al Gobierno de 
México por la decisión de modificar el Artículo IV del Acuerdo para la ampliación 
del Puente Internacional “Río Hondo”, a través del cual México donará a Belice la 
construcción de la carretera de acceso, del lado beliceño, a dicho puente. Este 
Acuerdo será suscrito por la Secretaría de Comunicaciones y Transportes de 
México y el Ministerio de Obras de Belice.  
 
7. Recibimos una actualización del trabajo desarrollado por el Grupo de Alto Nivel 
de Seguridad Fronteriza (GANSEF), el cual se reunió el 27 de febrero de 2006 para 
elaborar un plan de trabajo en áreas como migración, terrorismo internacional, 
seguridad pública, aduanas, narcotráfico y crimen organizado. El Primer Ministro 
Musa y el Presidente Calderón coincidimos en la importancia de fortalecer la 
cooperación en materia de seguridad en la frontera común, en virtud de la 
necesidad de confrontar con mayor efectividad los desafíos que plantean el 
narcotráfico, el terrorismo, el contrabando y el tráfico de personas. 
 
Acordamos implementar un plan de seguridad agresivo y medible, basado en el 
principio de seguridad compartida, con la finalidad de fortalecer el Estado de 
Derecho en la zona fronteriza común; asegurar la capacidad de prevenir cualquier 
riesgo o amenaza a la seguridad nacional de México y Belice; y establecer líneas 
de comunicación expeditas para el intercambio de información e inteligencia. 
 
8. En este mismo contexto, expresamos nuestro compromiso con el fortalecimiento 
de los mecanismos de cooperación contra la delincuencia organizada 
transnacional, específicamente a través de la concertación de un Tratado de 
Cooperación sobre Asistencia Jurídica en Materia Penal.  
 
9. En el marco de la colaboración militar, el Primer Ministro Said Musa agradeció el 
apoyo del Ejército Mexicano a la Fuerza de Defensa de Belice, en lo que se refiere 
a la capacitación de especialistas y entrenamiento en materia de protección a la 
población civil en casos de desastre. 
 
10. En lo que hace a nuestros intercambios económicos y comerciales, 
reafirmamos la importancia fundamental que el comercio y la inversión tienen para 
apoyar los esfuerzos de desarrollo de nuestros países, por lo que manifestamos 
nuestra determinación de examinar nuevas vías de cooperación en esta materia. 
 
11. Instruimos a nuestras respectivas autoridades de transporte a cumplir, como 
asunto necesario, con el compromiso establecido para regularizar y estandarizar 
los servicios de transporte entre los dos países.  
 
12. Respecto de la cooperación técnica y científica, manifestamos nuestro 
reconocimiento a nuestras respectivas instituciones públicas y de investigación por 
la labor desarrollada para dar cumplimiento al VI Programa de Cooperación 



Técnica y Científica 2005-2007, con lo que se ha fortalecido la profesionalización 
de los recursos humanos y el desarrollo tecnológico de los Ministerios de 
Agricultura y Pesca, Salud, Trabajo, y Defensa, así como de la Autoridad de 
Sanidad Agrícola de Belice. 
 
13. El Presidente Calderón reiteró su interés en fortalecer la cooperación técnica y 
científica con Belice en las áreas identificadas por el Gobierno de Belice como 
prioritarias, para alcanzar un mayor impacto y optimizar recursos. Acordamos llevar 
a cabo la VII reunión de la Comisión Conjunta responsable de estas áreas en el 
segundo semestre de 2007. 
 
14. En el ámbito educativo y cultural, coincidimos en la importancia de intensificar 
la cooperación en los rubros de la educación superior y de postgrado, así como en 
la enseñanza del español, y la preservación y promoción del patrimonio cultural. 
 
15. El Primer Ministro Musa agradeció al Presidente Calderón por el apoyo de su 
Gobierno para impulsar el programa académico y el desarrollo de la infraestructura 
de la “Escuela Secundaria México”, ubicada en el Distrito de Corozal, con el 
objetivo de incrementar su capacidad y de elevar el programa académico a sexto 
nivel. 
 
16. El Primer Ministro Said Musa expresó su reconocimiento por el compromiso de 
México con Centroamérica y el Caribe, demostrado por las importantes 
contribuciones de México al desarrollo de ambas regiones, a través de 
Mecanismos como el de Tuxtla para el Diálogo y la Concertación Política, la 
iniciativa del Plan Puebla Panamá, el Acuerdo de San José y otros programas de 
cooperación bilateral y multilateral. 
 
17. Expresamos nuestra satisfacción por el compromiso de fortalecer el Plan  
Puebla Panamá (PPP) y los avances alcanzados a través de sus iniciativas, 
especialmente en las áreas de desarrollo humano, infraestructura y el desarrollo de 
la competitividad comercial, y subrayamos la importancia de fortalecer las oficinas 
nacionales del PPP, con el propósito de mejorar la coordinación de las  iniciativas 
en el marco del Plan.  
 
18. Coincidimos en instruir a nuestras autoridades competentes a cumplir con los 
planes para avanzar en el Programa Mesoamericano de Vigilancia Epidemiológica, 
proyecto prioritario de la Iniciativa de Desarrollo Humano del PPP, encabezada por 
México.  
 
19. El Presidente de México reconoció el esfuerzo del Gobierno de Belice para el 
establecimiento de una Oficina Nacional del PPP para facilitar el seguimiento y 
coordinación de la iniciativa a cargo de Belice, y de las otras iniciativas en el marco 
del PPP. 
  
20. El Primer Ministro Musa presentó al Presidente Calderón una evaluación 
general de los logros obtenidos bajo la Presidencia Pro Témpore de Belice en el 



Sistema de la Integración Centroamericana de enero a junio de 2007. Ambos 
Mandatarios reafirmamos nuestro compromiso con el proceso de integración 
centroamericano a través del fortalecimiento de las relaciones entre México y los 
países de Centroamérica. 
 
21. El Presidente Calderón agradeció al Primer Ministro Musa por auspiciar la IX 
Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno del Mecanismo de Diálogo y 
Concertación de Tuxtla, el 29 de junio de 2007. Asimismo, reiteramos la 
importancia del Mecanismo de Tuxtla como un foro para el diálogo político al más 
alto nivel, para la ejecución de iniciativas regionales y para impulsar temas de 
interés regional, tales como el comercio, asuntos financieros y el fortalecimiento de 
la cooperación entre México y Centroamérica. 
 
22. El Presidente Calderón fue enterado del proceso de negociaciones entre Belice 
y Guatemala. El Primer Ministro Musa destacó al Presidente Calderón que la 
reubicación urgente de la comunidad de Santa Rosa es crucial para el éxito del 
proceso. El Presidente Calderón expresó el deseo de México, como parte del 
Grupo de Amigos Belice-Guatemala para que pronto se alcance una solución 
definitiva al diferendo territorial, y manifestó su voluntad de continuar apoyando las 
gestiones del Gobierno de Belice para la reubicación de dicha comunidad.  
 
23. Renovamos nuestro compromiso con los valores fundamentales del sistema 
interamericano. A este respecto, destacamos la cooperación existente entre México 
y Belice en el marco de la Organización de Estados Americanos (OEA), y 
acordamos seguir trabajando conjuntamente en ese foro. 
 
24. Reafirmamos nuestro compromiso con el multilateralismo como elemento 
esencial de las relaciones internacionales, y coincidimos en la necesidad de 
fortalecer las instituciones internacionales para garantizar su eficiencia y efectividad 
en la preservación de la paz y la seguridad internacionales y en la promoción del 
desarrollo sostenido. 
 
25. En este sentido, reiteramos nuestro compromiso con una reforma completa de 
las Naciones Unidas que fortalezca la autoridad de la Asamblea General, el papel 
coordinador del Consejo Económico y Social, los trabajos del Consejo de Derechos 
Humanos, y promueva una mayor representación, rendición de cuentas y 
transparencia en los trabajos del Consejo de Seguridad. 
  
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, expresó su agradecimiento por 
la hospitalidad y amistad del Pueblo y Gobierno de Belice en ocasión de la Visita 
de Estado. 
 
Firmado a los treinta días del mes de junio del año dos mil siete. 
 
Lic. Felipe Calderón Hinojosa 
Presidente de los Estados Unidos Mexicanos  
Hon. Said W. Musa 



Primer Ministro de Belice 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=30829 



CANADA 
 

1. Cumbre de Líderes de América del Norte 
 
Viernes, 15 de Junio | Comunicado 
Los Pinos, Residencia Oficial. 
  
CGCS-130 
  
De contar con la autorización del Congreso de la Unión prevista en el Artículo 88 
Constitucional, el Presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa, se reunirá 
con el Primer Ministro de Canadá, Stephen Harper y con el Presidente de los 
Estados Unidos de América, George W. Bush, en el marco de la Cumbre de 
Líderes de América del Norte, que se celebrará en la ciudad de Montebello, 
Québec, Canadá los días 20 y 21 de agosto. 
 
Los tres Mandatarios abordarán una serie de temas prioritarios de índole trilateral, 
entre los que se encuentran el avance registrado en las áreas de prosperidad 
económica y seguridad en el marco de la Alianza para la Seguridad y Prosperidad 
de América del Norte.  
 
Cabe recordar que el pasado mes de febrero los secretarios de Gobernación, 
Relaciones Exteriores y Economía se reunieron en Ottawa, Canadá con sus 
homólogos de Canadá y Estados Unidos de América a fin de refrendar el 
compromiso de los tres países por avanzar en el fortalecimiento de la 
competitividad en América del Norte y el desarrollo de fronteras eficientes y 
seguras. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=30642 
 

2. Líderes de América del Norte reiteran cooperación futura en la región 

Bush, Calderón y Harper emiten declaración conjunta al término de su 
reunión en Canadá 
 
Los presidentes de Estados Unidos, de México y el primer ministro de Canadá 
emitieron una declaración conjunta y destacaron los avances logrados en la 
Alianza para la Seguridad y la Prosperidad de América del Norte, al término de su 
encuentro en Montebello, Québec, Canadá. 
 
A continuación el texto de la declaración conjunta, como fue publicada en español 
el 21 de agosto: 
  
(comienza el texto) 
Declaración conjunta del Presidente Calderón, el Primer Ministro Harper y el 
Presidente Bush en la Cumbre de Líderes de América del Norte 



Martes, 21 de Agosto  
Montebello, Québec, Canadá. 
  
Nosotros, los líderes de Canadá, México y Estados Unidos, nos hemos reunido en 
Montebello para examinar las oportunidades y los desafíos que enfrenta América 
del Norte y  establecer las prioridades de nuestra cooperación futura. Como 
vecinos, compartimos el compromiso de asegurar que América del Norte continúe 
siendo una región segura, protegida y económicamente dinámica, capaz de ser 
competitiva en los mercados mundiales. Asimismo, analizamos las oportunidades 
de cooperación en el ámbito mundial y dentro de nuestro propio hemisferio. Los 
valores y principios que compartimos, especialmente la democracia, el imperio de 
la ley y el respeto a los derechos y las libertades humanas, sustentan nuestros 
esfuerzos por crear una región más próspera y segura. 
 
La Alianza para la Seguridad y la Prosperidad de América del Norte (ASPAN) 
establecida en 2005, está dirigida a lograr de manera conjunta los resultados 
tangibles en una amplia gama de áreas, respetando al mismo tiempo la soberanía 
de cada nación. El 23 de febrero de 2007, nuestros ministros responsables de la 
ASPAN se reunieron en Ottawa para revisar los avances y deliberar sobre cómo 
impulsar nuestra cooperación. Nuestros ministros de industria y comercio, 
relaciones exteriores, seguridad, medio ambiente, energía, salud y transporte 
también se han reunido en los últimos meses, reflejando la profundización del 
diálogo al interior de América del Norte. Ellos han logrado avances en las áreas 
prioritarias que identificamos en la reunión celebrada en Cancún en 2006. Entre los 
logros alcanzados por nuestros tres países se destacan los siguientes: 
 
- un Plan de América del Norte para la Gripe Aviar y Pandémica. 
 
- un Marco de Cooperación Regulatoria. 
 
- Un Estrategia de Acción para la Protección de los Derechos de Propiedad 
Intelectual.  
 
- un Acuerdo Trilateral de Cooperación en Ciencias y Tecnologías Energéticas.  
 
En Montebello examinamos la manera en que podremos aprovechar el avance 
alcanzado hasta la fecha para mejorar aún más la posición de América del Norte 
ocupa en el mundo. El Consejo de Competitividad de América del Norte (NACC), 
cuya creación fue anunciada el año pasado en Cancún, nos ha proporcionado 
recomendaciones sólidas sobre la manera en que podríamos fortalecer la 
plataforma competitiva del sector privado.  Agradecemos las recomendaciones del 
NACC, incluyendo su disponibilidad para ser parte de las soluciones, y esperamos 
continuar este diálogo para impulsar la competitividad de América del Norte. 
Pedimos a nuestros ministros que continúen solicitando la opinión de las partes 
interesadas para determinar las prioridades futuras dirigidas a incrementar la 
seguridad, prosperidad y calidad de vida en América del Norte. En este tercer año 



de existencia de la ASPAN, instruimos a nuestros ministros a revisar el proceso de 
la ASPAN, se concentren en las prioridades y produzcan resultados.   
 
Solicitamos a nuestros ministros que el próximo año concentren su cooperación en 
las cinco áreas prioritarias descritas a continuación. 
 
Fortalecimiento de la competitividad global de América del Norte 
 
El Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) ha tenido un éxito 
conjunto notable para fortalecer nuestras economías y mejorar la competitividad de 
la región. En una economía global en rápida evolución, debemos construir sobre 
los logros obtenidos con el TLCAN y reducir las barreras comerciales innecesarias 
a fin de asegurar que América del Norte continúe siendo un lugar competitivo y 
dinámico para la actividad empresarial.  En ese sentido, el Marco de Cooperación 
Regulatoria nos permitirá elaborar enfoques regulatorios compatibles a través de 
nuestras fronteras, manteniendo al mismo tiempo altos estándares de salud, 
seguridad y protección ambiental. Pedimos a nuestros ministros que el próximo año 
consideren estudiar la posibilidad de trabajar en áreas tales como sustancias 
químicas, sector automotor y de transporte así como de tecnologías de información 
y comunicaciones. La Estrategia de Acción para la Protección de los Derechos de 
Propiedad Intelectual también nos ofrece una herramienta invaluable para combatir 
las falsificaciones y la piratería que socavan la innovación, dañan el desarrollo 
económico y pueden tener repercusiones negativas sobre la salud y la seguridad 
públicas. Solicitamos también a nuestros ministros instrumentar dicha Estrategia y 
tomar medidas concretas dirigidas a fortalecer nuestra capacidad para combatir las 
falsificaciones y la piratería en América del Norte. 
 
Estamos firmemente comprometidos a avanzar en la liberalización del comercio 
multilateral a través de una conclusión exitosa y un resultado amplio y ambicioso 
de las negociaciones de la Ronda de Doha. Avalamos el trabajo de nuestros 
ministros de comercio cumplido en la ciudad de Vancouver el 13 y 14 de junio de 
2007 para, a partir del éxito del TLCAN, impulsar nuestros intereses comunes en la 
Ronda de Doha. Les solicitamos que renueven sus esfuerzos, trabajando con sus 
colegas en la OMC, para obtener un resultado balanceado que redunde en 
incrementos significativos en el comercio de bienes y servicios, así como una 
mejora en las condiciones globales de comercio.  
Inocuidad alimentaria y de productos  
 
Buscaremos fortalecer la cooperación y los mecanismos existentes dentro de la 
región, construiremos sobre la base de las normas y prácticas imperantes y 
trabajaremos con nuestros socios comerciales fuera de América del Norte 
aplicando un enfoque científico sustentado en la evaluación de riesgos para 
identificar y detener los alimentos y los productos no aptos para el consumo antes 
de que ingresen a nuestros países. Esas medidas podrían incluir: cooperar con las 
autoridades para fortalecer la inspección y certificación en los países exportadores, 
identificar buenas prácticas de los importadores para seleccionar  a sus 
proveedores extranjeros y para inspeccionar los bienes antes de su exportación o 



su distribución; así como inspeccionar nuestras prácticas y autoridades para 
mejorar la coordinación a nivel nacional, regional y local. Nuestros gobiernos 
continuarán atendiendo la inocuidad de los alimentos y los productos exportados a 
América del Norte, facilitando al mismo tiempo el considerable comercio de estos 
productos que nuestros países ya registran, sin imponer barreras comerciales 
innecesarias.  
 
Energía sostenible y medio ambiente 
 
El desarrollo adicional de energías limpias y sostenibles es fundamental para 
reducir los efectos del cambio climático y de la contaminación del aire mientras 
continuamos impulsando la economía de América del Norte. Apoyamos un enfoque 
integral para el cambio climático, la seguridad energética y el desarrollo económico; 
y respaldamos el desarrollo y la implantación de tecnologías de energía limpia. La 
cooperación entre nuestras economías en una amplia gama de herramientas de 
política y enfoques sectoriales impulsará estos objetivos. Pedimos especialmente a 
nuestros ministros que exploren vías de cooperación en materia de normas 
nacionales para el aprovechamiento eficaz del combustible en los automotores. 
Asimismo, pedimos a nuestros ministros elaborar proyectos en el marco del 
recientemente firmado Acuerdo Trilateral de Cooperación en Ciencias y 
Tecnologías Energéticas, cooperar para la comercialización de las nuevas 
tecnologías y colaborar en materia de uso eficiente de la energía. 
Fronteras seguras e inteligentes 
 
Nuestras fronteras deben ser tanto eficientes como seguras para continuar 
mejorando la prosperidad, la seguridad y la calidad de vida en América del Norte. 
La instrumentación de estrategias  efectivas en las fronteras reduce los riesgos a la 
seguridad, al tiempo que facilita el movimiento eficiente y seguro de bienes, 
servicios y personas; asimismo, con ello, se aumenta el comercio y los viajes 
transfronterizos en América del Norte. Estas estrategias propiciarán, bajo un 
esquema de administración fronteriza de riesgos, el uso creativo de nuevas 
tecnologías, el desarrollo coordinado de la infraestructura fronteriza y, en la medida 
de lo posible, la realización de inspecciones y revisiones más allá de la línea 
fronteriza. En algunas ocasiones es preferible revisar los bienes y las personas 
antes de su ingreso a América del Norte.  Solicitamos a nuestros ministros que 
elaboren protocolos de inspección mutuamente aceptables para detectar 
amenazas contra nuestra seguridad, tales como la llegada de viajeros durante una 
pandemia o la utilización de dispositivos radiológicos en la aviación general. 
Asimismo, pedimos a nuestros ministros que continúen su cooperación en materia 
de aplicación de la ley, inspección y facilitación del tránsito legítimo de bienes y 
personas a través de nuestras fronteras.  
 
Manejo de emergencias y de protección civil 
 
Las consecuencias de los sucesos catastróficos a menudo trascienden las 
fronteras nacionales. La preparación y la planificación pueden mitigar los efectos 
generados sobre la población y nuestras economías. Se ha realizado una intensa 



labor entre nuestros países a nivel nacional, estatal/provincial y local para elaborar 
estrategias comunes de respuesta en caso de estos incidentes. Solicitamos a 
nuestros ministros continuar esta labor y enfrentar cualquier obstáculo que impida 
el despliegue expedito de equipos, suministros y personal, esenciales en los puntos 
de América del Norte donde sea necesario. Asimismo, les solicitamos elaborar 
procedimientos para la administración del movimiento transfronterizo de bienes y 
personas, durante y después de una situación de emergencia. 
* * * 
Aunque la ASPAN está enfocada en el bienestar de América del Norte, también 
compartimos el anhelo de trabajar conjuntamente para impulsar la prosperidad, la 
seguridad y la estabilidad global. Por ello, en Montebello examinamos también las 
oportunidades de cooperación tanto en el ámbito mundial como dentro de nuestro 
propio hemisferio.  Pedimos a nuestros ministros de Relaciones Exteriores que 
impulsen el diálogo y la cooperación tanto en América del Norte como en el 
hemisferio, en áreas tales como la gestión de emergencias y de protección civil, al 
igual que para la reducción de daños por desastre. Los valores que compartimos 
continuarán guiando, en el futuro, nuestra colaboración en calidad de vecinos 
continentales y aliados globales. 
 
El Primer Ministro Harper y el Presidente Calderón aceptaron con beneplácito la 
propuesta del Presidente Bush de que Estados Unidos sea sede de la próxima 
reunión de líderes de América del Norte en 2008. 
  
Alianza para la Seguridad y la Prosperidad de América del Norte: 
Siguientes pasos 
 
Nosotros, líderes de América del Norte, hemos solicitado a nuestros ministros 
ocuparse de las prioridades descritas a continuación y les instruimos que nos 
presenten un informe sobre los avances logrados en el plazo de un año. 
 
Fortalecimiento de la competitividad de América del Norte 
 
Los mercados globales están evolucionando, con la participación de nuevos y 
dinámicos actores que son cada vez más competitivos e innovadores. Un número 
creciente de empresas dependen de materias primas provenientes de una amplia 
gama de proveedores internacionales para sus procesos de manufactura y 
producción. En este contexto altamente competitivo, la compatibilidad de 
reglamentos técnicos y estándares nos permite garantizar la salud, preservar la 
seguridad y proteger el medio ambiente, así como facilitar el comercio de bienes y 
servicios a través de nuestras fronteras. Una protección vigorosa de los derechos 
de autor y contra la piratería fomenta el espíritu de empresa y protege a nuestra 
población. En el transcurso del próximo año, pedimos a nuestros ministros que 
fortalezcan a América del Norte como plataforma para el éxito mundial y que logren 
avances en materia de cooperación normativa y de protección de la propiedad 
intelectual. En particular, solicitamos a nuestros ministros implementar: 
El Marco de Cooperación Regulatoria  anunciado hoy, a través del: 



- fortalecimiento de la cooperación en materia regulatoria, la simplificación de 
reglamentos y procesos, el fomento de la armonización de reglamentos y la 
eliminación de los requisitos redundantes en materia de pruebas y certificación, sin 
dejar de mantener rigurosas normas de salubridad, seguridad y protección 
ambiental;  
 
- estudio de medidas y proyectos en áreas tales como productos químicos, sector 
automotriz, sector de transportes y sector de tecnologías de información y 
comunicaciones; y 
 
- emprenda la cooperación trilateral para acelerar y fortalecer, al nivel nacional y 
regional, nuestra evaluación química basada en los riesgos y nuestros esfuerzos 
de gestión. 
 
La Estrategia de Acción para la Protección de los  Derechos de Propiedad 
Intelectual anunciada hoy, a través del: 
 
- desarrollo de medidas de cooperación para mejorar la detección y la disuasión de 
las actividades de falsificación y piratería, aumentando la conciencia pública sobre 
la importancia que tiene la propiedad intelectual tanto para nuestras economías 
como para la salud y la protección del consumidor, así como logrando una 
medición más exacta del grado de la extensión de las actividades de falsificación y 
piratería en América del Norte; 
 
- la adopción de medidas tales como la implantación de mejores prácticas para 
imponer el acatamiento de la ley e intercambiar información e inteligencia sobre 
técnicas para la aplicación de las disposiciones fronterizas. 
 
Asimismo, respaldamos los planes de nuestros ministros para: 
 
- elaborar un plan de trabajo económico para responder a las crecientes presiones 
sobre la competitividad de América del Norte y para facilitar el comercio en 
sectores específicos con el fin de impulsar cadenas de valor más sólidas en 
América del Norte; y 
 
- realizar un análisis de los acuerdos de libre comercio que ha negociado cada uno 
de los países después del TLCAN, empezando por aquellos en el Hemisferio 
Occidental, incluyendo las oportunidades para adoptar disposiciones innovadoras 
en materia de reglas de origen. 
 
Inocuidad alimentaria y de productos 
 
Con el fin de promover la inocuidad de los productos importados que ingresan a 
América del Norte y para facilitar el comercio, solicitamos a nuestros ministros lo 
siguiente: 
 



- fortalecer los mecanismos existentes en la región e intercambiar información 
sobre cuestiones relativas a la inocuidad de las importaciones, con el objetivo de 
mejorar la inocuidad de los alimentos y de los productos antes de que ingresen a 
nuestros países; 
 
- identificar y compartir con las contrapartes de la ASPAN las mejores prácticas que 
utilizan las empresas importadoras de cada país para asegurar sus cadenas de 
suministro y asegurar que la calidad y la inocuidad formen parte integral de los 
productos antes de que sean exportados. 
 
Energía sostenible y medio ambiente 
 
Mantener un equilibrio entre nuestras necesidades energéticas y la gestión de 
nuestro medio ambiente es uno de los mayores desafíos de nuestro tiempo. 
Precisamos intensificar nuestra investigación de tecnologías nuevas y limpias, 
facilitar la comercialización de esas tecnologías y mejorar nuestra eficiencia 
energética. Solicitamos a nuestros ministros que, en el transcurso del próximo año, 
logren avances en las áreas siguientes: 
 
- identificar e impulsar actividades de cooperación en materia de ciencias y 
tecnologías energéticas en el marco del Acuerdo Trilateral de Cooperación en 
Ciencias y Tecnologías Energéticas recientemente suscrito; 
 
- reducir las barreras para la implantación de nuevas tecnologías limpias; 
 
- continuar las iniciativas para armonizar las normas de eficiencia energética 
aplicables a productos clave y al consumo pasivo de energía; 
 
- cooperar, para nuestro beneficio recíproco, en el desarrollo de biocombustibles, 
de tecnologías para la eficiencia energética de los vehículos y de tecnologías para 
reducir emisiones;  
 
- intercambiar información y experiencias, al igual que cooperar en iniciativas para 
lograr mediciones de emisiones, notificaciones y verificación comparables, con el 
fin de elaborar inventarios nacionales de emisiones disponibles para consulta 
pública.  Dicho intercambio deberá incluir compartir información sobre emisiones 
tales como, por ejemplo: NOx, SOx, CO2, Compuestos Orgánicos Volátiles (COV), 
NH3, Hg y en partículas. 
 
Fronteras seguras e  inteligentes  
 
Nuestros tres países cuentan con una larga historia de cooperación en la 
administración de fronteras, bajo la premisa de que nuestra prosperidad y 
seguridad dependen de tener fronteras capaces de operar de manera eficiente y 
efectiva bajo cualquier circunstancia. En ciertos casos, el momento más oportuno 
para la realización de la inspección de bienes y personas es previo a su entrada a 
América del Norte. Los procedimientos coordinados y mutuamente aceptables para 



identificar amenazas que todavía están lejos de nuestras fronteras son un medio 
para lograr este objetivo. Con pleno reconocimiento de las diferencias entre 
nuestras políticas y legislaciones, y tomando en consideración la repercusión 
positiva que han tenido nuestras actividades actuales de intercambio de 
información sobre nuestra seguridad común, buscaremos incrementar nuestra 
cooperación en esta área.     
 
Solicitamos a nuestros ministros continuar en la búsqueda de medidas dirigidas a 
facilitar el movimiento seguro de bienes y personas a través de nuestras fronteras, 
y especialmente medidas para: 
 
- hacer mas expedita la transportación aérea a través del desarrollo de protocolos y 
procedimientos comparables para eliminar la duplicación en la inspección de 
equipaje en vuelos de conexión en América del Norte, así como en carga aérea de 
entrada y salida; 
 
- desarrollar enfoques mutuamente aceptables para la inspección de amenazas 
radiológicas y otras similares, con el objetivo de incluir las rutas generales de 
aviación, así como continuar realizando investigaciones conjuntas o de 
cooperación para manejar tales amenazas; 
 
- desarrollar enfoques mutuamente aceptables para la inspección de personas 
durante una pandemia; 
 
- buscar, en apego a nuestras respectivas legislaciones, modelos nuevos, creativos 
e inter-operables (es decir, modelos que aseguren la comunicación y coordinación) 
para la aplicación de la ley que promuevan operaciones fluidas en la frontera – 
tales como la Operación Canadá-Estados Unidos de Seguridad Marítima 
Internacional con el fin de proteger mejor a nuestros ciudadanos de amenazas 
criminales y terroristas;. 
 
- mejorar y ampliar las actuales comunicaciones por radio disponibles para las 
agencias encargadas de la aplicación de la ley, que trabajan en la seguridad 
fronteriza y en su instrumentación coordinada; 
 
- trabajar con grupos afines en la identificación de formas para incrementar los 
beneficios de los programas de viajeros legítimos (NEXUS, FAST y SENTRI), que 
incluyan la expansión y simplificación en el procesamiento de solicitudes, la 
continuación de la integración de programas y las inversiones coordinadas en 
infraestructura; 
 
- desahogar los cuellos de botella en la frontera entre Estados Unidos y México, 
facilitar el flujo legítimo de bienes y personas e incrementar la seguridad fronteriza 
con el fin de abordar problemas específicos relacionados con las tecnologías, el 
congestionamiento en puertos de entrada, las necesidades actuales y futuras de 
infraestructura, la cooperación aduanera y la interacción con actores relevantes; y 



- Canadá y Estados Unidos mantendrán como alta prioridad el desarrollo de una 
mayor capacidad de su infraestructura transfronteriza en la región Detroit y 
Windsor, el cruce fronterizo terrestre más transitado del mundo.  
Manejo de emergencias y de protección civil 
 
Los vecinos se ayudan en los momentos difíciles. Nuestros gobiernos han 
trabajado juntos para encontrar las mejores vías para prevenir, prepararse y 
responder ante desastres naturales o aquellos provocados por el hombre, a través 
de la elaboración de un enfoque compartido en todos los aspectos del manejo de 
emergencias. Solicitamos a nuestros ministros que continúen esa labor y, más 
específicamente, que: 
 
- definan, elaboren y coordinen respuestas adecuadas para catástrofes en América 
del Norte; y 
 
- desarrollen protocolos y procedimientos, tanto en el ámbito bilateral como 
trilateral, a través del Consejo Canadá-México-Estados Unidos para el Manejo de 
Emergencias a fin de administrar el flujo transfronterizo de bienes y personas 
(incluyendo a las autoridades responsables ante una emergencia) durante y 
después de un incidente de esta naturaleza, y para mejorar las comunicaciones 
entre gobiernos y entre los gobiernos y los sectores productivos, particularmente en 
situaciones de mayor amenaza. 
 
ALIANZA PARA LA SEGURIDAD Y LA PROSPERIDAD DE AMÉRICA DEL 
NORTE: 
 
PRINCIPALES LOGROS DESDE MARZO DE 2006 
 
Fortalecimiento de la competitividad de América del Norte 
 
• Con el fin de reducir los costos para las empresas y maximizar el comercio, al 
igual que para proteger la salud, la seguridad y el medio ambiente, nuestros 
gobiernos concluyeron un Marco de Cooperación Regulatoria. Dicho marco 
promueve el intercambio de información entre los  reguladores, al igual que una 
mayor compatibilidad  de los reglamentos y el proceso regulatorio. 
 
• Para reforzar nuestros esfuerzos conjuntos dirigidos a proteger los derechos de 
propiedad intelectual, los tres gobiernos concluyeron una estrategia de acción para 
combatir la falsificación de marcas registradas y la piratería de derechos de autor. 
 
• Para fortalecer nuestra seguridad energética, nuestro medio ambiente y  la 
sustentabilidad  económica, nuestros gobiernos concluyeron un Acuerdo Trilateral 
de Cooperación en Ciencia y Tecnología Energética.  
 
• Para incrementar el comercio entre nuestros tres países, a mediados de 2006 
nuestros gobiernos implementaron modificaciones a las reglas de origen del 
TLCAN que impactaron cerca de $30 mil millones de dólares en comercio trilateral 



anual. Un paquete adicional de modificaciones, pactadas en 2007, reducirá los 
costos de las transacciones relacionadas con las exportaciones para 
aproximadamente $100 mil millones de dólares de comercio trilateral anual. 
 
• Para promover la seguridad y el flujo ininterrumpido del comercio a través de 
nuestra frontera, Canadá y Estados Unidos acordaron el reconocimiento mutuo de 
contenedores utilizados para transportar mercancías peligrosas. 
 
• Para mejorar la introducción de nuevos servicios y tecnologías inalámbricas, 
Canadá y Estados Unidos han implantado un nuevo proceso para acelerar las 
disposiciones dirigidas a compartir el espectro radioeléctrico en las regiones 
fronterizas. Esto asegurará que los ciudadanos tengan un acceso oportuno a los 
más recientes servicios inalámbricos. Asimismo, las autoridades de seguridad 
pública y de protección nacional contarán en todo momento con el espectro 
radioeléctrico que necesiten. 
 
• Para mejorar la compatibilidad y la fiabilidad de las comunicaciones inalámbricas 
esenciales para la seguridad pública y el personal de primera intervención en 
emergencias, México y Estados Unidos firmaron un protocolo en agosto que 
facilitará las comunicaciones transfronterizas.   
 
• Con el fin de facilitar el comercio de equipos de telecomunicaciones, Canadá y 
Estados Unidos acordaron el reconocimiento mutuo de sus procesos de prueba y 
certificación para los equipos de telecomunicaciones.  México implementará, hacia 
finales de 2007, un proceso para el reconocimiento mutuo de de pruebas 
realizadas en Estados Unidos y Canadá. Esto reducirá los costos de producción y 
reducirá el tiempo de colocación en el mercado de los nuevos productos. 
 
• Para modernizar las relaciones en el sector aeronáutico civil y otorgar a las líneas 
aéreas flexibilidad adicional para ofrecer un mayor y mejor rango de servicios, 
Estados Unidos y Canadá firmaron un acuerdo de transporte aéreo de "Cielos 
Abiertos" e implementaron su contenido el 12 de marzo de 2007. 
 
• Para incrementar la eficiencia del tránsito transfronterizo en los puntos de 
entrada, Estados Unidos y México anunciaron que sincronizarán y  extenderán sus 
horas de operación en la frontera Santa Teresa/San Jerónimo a partir de 
septiembre de 2007. 
 
• Como parte de la estrategia para el Acero de América del Norte, los gobiernos de 
América del Norte inauguraron el sitio web North American Steel Trade Monitor, un 
sitio trilateral y abierto al público que presentará información sobre el comercio de 
acero de América del Norte de manera consolidada.  
 
• México y Estados Unidos establecieron un grupo de trabajo bilateral para la 
facilitación fronteriza con el fin de impulsar las áreas de infraestructura, 
coordinación tecnológica, así como la interacción y la participación de los actores 



relevantes, asegurando simultáneamente un alto grado de seguridad en nuestros 
puntos de entrada. 
 
Mejoramiento de la seguridad y la protección de nuestros ciudadanos 
 
• Para mejorar la detección de materiales nucleares y radiológicos en los puertos, 
el Gobierno de México ha convenido en instalar tecnologías avanzadas de 
detección radiológica en los puertos de Lázaro Cárdenas, Altamira, Manzanillo y 
Veracruz. Cerca de 92% de la carga marítima de México pasa por esos puertos.  
 
• Para mejorar la supervisión de sus puertos, Canadá ha concluido la instalación de 
equipos detectores de radiación en Saint John, Montreal, Halifax y Deltaport en 
Vancouver. Una vez plenamente habilitados, esos equipos inspeccionarán 100% 
de los contenedores de carga entrantes. 
 
• Para mejorar la seguridad y la previsibilidad de los documentos de viaje, Canadá 
y Estados Unidos aprobaron normas recomendadas para la comprobación segura 
de la condición migratoria y de la nacionalidad. 
 
• Para mejorar y reforzar los programas de seguridad para la carga, Canadá y 
Estados Unidos iniciaron un programa de cinco años para armonizar sus sistemas 
de información comercial automatizada. 
Protección de nuestro medio ambiente, salud y calidad de vida 
 
• Con el fin de detectar, contener y controlar un brote de gripe aviar, al igual que 
para mitigar las repercusiones de una posible gripe pandémica humana en América 
del Norte, nuestros gobiernos han concluido un Plan de América del Norte para la 
Gripe Aviar y Pandémica. 
 
• Para promover la eficiencia energética, nuestros gobiernos han armonizado sus 
normas de rendimiento energético para los electrodomésticos y productos de 
consumo básicos, tales como congeladores, refrigeradores y unidades portátiles de 
aire acondicionado. 
 
• Para mejorar las condiciones de salud de sus pueblos indígenas, Canadá, México 
y Estados Unidos intercambiaron información e investigación en materia de 
diversas cuestiones de salud indígena, tales como la prevención de suicidios, los 
trastornos del espectro del alcoholismo fetal, diabetes y los sistemas de salud 
aborígenes. 
 
• Para contribuir a nuestro medio ambiente y calidad de vida, Canadá y Estados 
Unidos firmaron un Memorando de Cooperación dirigido a aumentar la eficiencia 
energética en los vehículos automotores. Dicho memorando permitirá a los dos 
países beneficiarse mutuamente de sus conocimientos y experiencia práctica en el 
área del rendimiento energético. 
 



• Para proteger el medio ambiente, mejorar la salud de la población y promover la 
competitividad de la industria automotriz, México inició un programa para 
incrementar gradualmente, de 2006 a 2009, la oferta de combustibles con bajo 
contenido de azufre en todo el país. 
 
• Para mejorar la salud ecológica de nuestros recursos marinos compartidos, 
nuestros gobiernos continuaron expandiendo la red de áreas marinas protegidas de 
América del Norte.  Dicha red utilizará las áreas marinas protegidas de nuestros 
países para desarrollar un programa trinacional de observación de áreas marinas 
protegidas, desde Baja hasta el estrecho de Behring. 
 
• Para proteger a los consumidores y asegurar la inocuidad de nuestros sistemas 
alimentarios y agrícolas, Canadá, México y Estados Unidos acordaron intercambiar 
metodologías de evaluación e información sobre los actuales peligros y puntos 
vulnerables de los sistemas alimentarios y agrícolas, tales como alimentos 
importados y exportados de mayor riesgo, para luego realizar evaluaciones 
conjuntas de los riesgos y puntos vulnerables. 
 
• Para informar mejor a sus ciudadanos y a la sociedad civil, al igual que para 
recibir comentarios sobre nuestras iniciativas de cooperación en el marco de la 
Alianza para la Seguridad y la Prosperidad de América del Norte, los gobiernos de 
México y Canadá organizaron seminarios con académicos y especialistas de los 
tres países como parte de un proceso de consulta pública permanente sobre 
políticas relacionado con el futuro de América del Norte. 
  
  
(termina el texto) 
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NUEVA ZELANDIA 
 

1. Conferencia de Prensa Conjunta que ofrecieron el Presidente Calderón 
y la Primer Ministro de Nueva Zelandia, Helen Clark 

 
Jueves, 6 de Septiembre | Especial 
Auckland, Nueva Zelandia. Viernes 7 de Septiembre de 2007. 
  

• "Tenemos ahora al Presidente aquí por primera vez, en una reunión 
bilateral, aún siendo una reunión corta, esto es algo destacado, tener 
relación bilateral. Vamos a hablar de la historia de nuestra relación que 
hemos tenido, el próximo año, tendremos 35 años celebrando diplomáticas 
relaciones y de tener Nueva Zelandia una embajada en México". 
Primer Ministro Helen Clark.  

• "Ahora queremos tener mejores relaciones comerciales con México y la 
firma del tratado de vacaciones y trabajo con México es uno de los puntos 
importantes para nuestra relación". Primer Ministro Helen Clark. 

• "Los mexicanos pueden esperar encontrar trabajos cuando vengan en su 
camino a Nueva Zelandia, queremos encontrar gente joven que venga a 
trabajar". Primer Ministro Helen Clark. 

• "Le he dicho al Presidente hoy que estamos en una posición para negociar 
nuestra agenda y que por favor busque a Nueva Zelandia como un posible 
socio para continuar nuestras comunidades de negocios, para conocernos 
mejor. He invitado al Presidente para mandar a sus ministros y a hombres 
de negocios a Nueva Zelandia para ver las oportunidades de México para 
hacer negocios aquí y, además, interesar a las personas a que vean a 
México como una posición estratégica, está muy cerca de Estados Unidos, 
para que Nueva Zelandia tenga un puente hacia México". 
Primer Ministro Helen Clark. 

• "Nueva Zelandia tiene tecnología de investigación en las emisiones de 
gases de efecto invernadero y en como cambiar la celulosa a etanol; estos 
son puntos importantes para México y después de estas conversaciones 
con el Presidente de México podremos ver qué otras discusiones y 
cooperación podemos tener. Nueva Zelandia es un país desarrollado en el 
Protocolo de Kyoto y México es un país en desarrollo que tiene interés en el 
cambio climático y podemos investigar más posibilidades de investigación 
en estas áreas". Primer Ministro Helen Clark. 

•  "Para mi es un honor ser el primer Presidente Mexicano que visita 
oficialmente este gran país y estoy admirado, desde luego, no sólo de su 
belleza, sino también la pujanza de su gente, de su economía y, sobre todo, 
del liderazgo de la Primer Ministro Clark en este país". Presidente Calderón. 

• "Estoy convencido del potencial enorme que tiene la relación entre ambos 
países, más allá de los acuerdos que hemos signado, particularmente para 
promover el intercambio de jóvenes trabajadores, particularmente 



estudiantes, visitantes en Nueva Zelandia y de estudiantes neocelandeses 
en México". Presidente Calderón.  

• "Y de otros intercambios de carácter cultural en los que estamos 
interesados, particularmente mencionaba ahora la Primer Ministro, los que 
tienen que ver con producciones cinematográficas, intercambio de cultura y 
fomento de actividades culturales, etcétera, donde México al igual que 
Nueva Zelandia, está profundamente orgulloso de su riqueza cultural". 
Presidente Calderón.  

• "Yo estoy convencido de que hay también enormes oportunidades en el 
ámbito comercial". Presidente Calderón.  

• "Nueva Zelandia puede ser un puente de entendimiento entre México y esta 
región del Pacífico y a la vez México puede ser un puente de entendimiento 
entre Nueva Zelandia y América Latina y Estados Unidos 
también". Presidente Calderón.  

• "Agradecí el apoyo que Nueva Zelandia ha dado para que México pueda 
ser Miembro No Permanente del Consejo de Seguridad de las Naciones 
Unidas, he invitado a la Primer Ministro a que visite nuevamente nuestro 
país, de la cual es una gran conocedora, una gran experta y, por supuesto, 
que participe con México en la ceremonia del Bicentenario y del Centenario 
de la Independencia y de la Revolución, respectivamente, en el año 2010". 
Presidente Calderón. 

  

• Pregunta Uno.  
• Pregunta Dos.  
• Pregunta Tres. 

  
-PRIMER MINISTRO HELEN CLARK (Interpretación del inglés al español): Es un 
gran placer para mí esta mañana reunirme con el Presidente de México, he 
visitado México en muchas ocasiones, estudié historia de México en la universidad 
y tiene una fuerte creencia de que las relaciones entre Nueva Zelandia en México 
son fuertes. 
  
Tenemos ahora al Presidente aquí por primera vez, en una reunión bilateral, aún 
siendo una reunión corta, esto es algo destacado, tener relación bilateral. Vamos a 
hablar de la historia de nuestra relación que hemos tenido, el próximo año, 
tendremos 35 años celebrando diplomáticas relaciones y de tener Nueva Zelandia 
una embajada en México. 
 
Las relaciones diplomáticas van a la época del  embajador García Robles, quien 
fue uno de las más importantes personas en los tratados de desarme por muchos 
años en México. 
 
Y por un largo periodo nuestro país ha trabajado con su país y el embajador 
García Robles, en la comprensión de los tratados de paz en la Asamblea General. 



Ahora queremos tener mejores relaciones comerciales con México y la firma del 
tratado de vacaciones y trabajo con México es uno de los puntos importantes para 
nuestra relación. 
 
Y nuestro programa de esquemas de vacaciones y trabajo es algo que provoca el 
venir a trabajar y a estudiar en nuestros países. 
 
En América, Chile y Argentina empezaron con poco número, doscientas, 
trescientas personas y ahora estamos en mil personas. 
 
La gente viene a tocar las embajadas para venir a Nueva Zelandia y a Chile, 
Nueva Zelandia es un país con no desempleo y necesitamos gente que venga a 
trabajar. 
Los mexicanos pueden esperar encontrar trabajos cuando vengan en su camino a 
Nueva Zelandia, queremos encontrar gente joven que venga a trabajar. 
 
Hemos discutido el tema del comercio, es México el  doceavo país de la economía 
en el mundo, debemos tener buena relación con ellos; al momento México está 
como un importante destino para productos lácteos, nuestros productos lácteos, 
pero podemos hacer más. 
 
Además hemos estado trabajando a nivel gubernamental por un número de años 
para ver si es posible, en un punto avanzar las negociaciones para un tratado de 
libre comercio. 
 
Le he dicho al Presidente hoy que estamos en una posición para negociar nuestra 
agenda y que por favor busque a Nueva Zelandia como un posible socio para 
continuar nuestras comunidades de negocios, para conocernos mejor. He invitado 
al Presidente para mandar a sus ministros y a hombres de negocios a Nueva 
Zelandia para ver las oportunidades de México para hacer negocios aquí y, 
además, interesar a las personas a que vean a México como una posición 
estratégica, está muy cerca de Estados Unidos, para que Nueva Zelandia tenga 
un puente hacia México. 
 
Otros proyectos son como la industria marina, donde México tiene una costa 
enorme, podría haber competitividad en ese sector. 
 
Hemos hablado de las relaciones que podemos construir en relación al cambio 
climático en la reunión de APEC este año. México como Nueva Zelandia quiere 
hacer su contribución a mitigar al cambio climático probable. 
 
Nueva Zelandia tiene tecnología de investigación en las emisiones de gases de 
efecto invernadero y en como cambiar la celulosa a etanol; estos son puntos 
importantes para México y después de estas conversaciones con el Presidente de 
México podremos ver qué otras discusiones y cooperación podemos tener. Nueva 
Zelandia es un país desarrollado en el Protocolo de Kyoto y México es un país en 



desarrollo que tiene interés en el cambio climático y podemos investigar más 
posibilidades de investigación en estas áreas. 
He hablado sobre Nueva Zelandia interesada en ser parte del grupo de países que 
quieren impulsar a las civilizaciones las y hay muchas producciones en esto, 
incluyendo la civilización grupos con los países los países de Latinoamérica tal vez 
lo podemos hacer juntos con estas políticas de relaciones exteriores y esto de las 
políticas de las diferentes religiones y podemos dirigirlas para mejores resultados. 
Esto ha sido una visita corta, pero estamos muy contentos de haber tenido aquí al 
señor Presidente, por haberse reunido con los hombres de negocios y tomase el 
tiempo para platicar conmigo y ciertamente he instruido a mis ministros para que 
tengamos seguimiento de muchas áreas y viendo la oportunidad para próximas 
colaboraciones relacionadas en ciencias y estrategias de cambio de clima. 
 
Y las relaciones en educación y ustedes nos han ofrecido becas para que nuestros 
estudiantes vayan a México y nosotros tenemos becas de excelencia y acuerdos, 
y hay más para maximizar esto. 
 
También le dije al Presidente que tenemos experiencia con el Tratado de Libre 
Comercio con otros socios y esto gasta mucha energía en muchos campos de 
cooperación incluido mis propios campos, culturales. 
 
Vemos la posibilidad de construir mejores intercambios y relaciones con México de 
las que tenemos actualmente. 
Muchas gracias, señor Presidente. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Gracias, Primer Ministro Clark. 
En primer lugar, muchísimas gracias por su bienvenida y por la gentil y calurosa 
hospitalidad del pueblo y del Gobierno de Nueva Zelandia. 
 
Para mi es un honor ser el primer Presidente Mexicano que visita oficialmente este 
gran país y estoy admirado, desde luego, no sólo de su belleza, sino también la 
pujanza de su gente, de su economía y, sobre todo, del liderazgo de la Primer 
Ministro Clark en este país. 
 
Estoy convencido de que Nueva Zelandia ha cambiado en los últimos años, ha 
optado por una forma de organización económica que le ha generado mayores 
beneficios a sus habitantes y me alegra mucho estar aquí. 
  
Estoy convencido del potencial enorme que tiene la relación entre ambos países, 
más allá de los acuerdos que hemos signado, particularmente para promover el 
intercambio de jóvenes trabajadores, particularmente estudiantes, visitantes en 
Nueva Zelandia y de estudiantes neocelandeses en México. 
 
Y de otros intercambios de carácter cultural en los que estamos interesados, 
particularmente mencionaba ahora la Primer Ministro, los que tienen que ver con 
producciones cinematográficas, intercambio de cultura y fomento de actividades 



culturales, etcétera, donde México al igual que Nueva Zelandia, está 
profundamente orgulloso de su riqueza cultural. 
Yo estoy convencido de que hay también enormes oportunidades en el ámbito 
comercial.  
 
Nueva Zelandia y México son economías complementarias y pueden ser socias y 
amigas. 
 
Nueva Zelandia puede ser un puente de entendimiento entre México y esta región 
del Pacífico y a la vez México puede ser un puente de entendimiento entre Nueva 
Zelandia y América Latina y Estados Unidos también. 
 
De hecho, tenemos una gran ventaja estratégica, somos la única economía 
emergente que tiene un acceso directo no sólo en términos geográficos, sino en 
términos de acuerdos comerciales con el mercado más grande del mundo que es 
Estados Unidos. 
 
Yo estoy convencido de que tenemos enormes oportunidades que debemos 
aprovechar. 
 
Por otra parte, he quedado además muy satisfecho por el liderazgo de la Primer 
Ministro Helen Clark en temas que le interesan a la humanidad y le interesan a 
México.  
 
Como ella ya lo había mencionado la reunión de la APEC a la que asistiremos a 
partir del día de hoy en Australia, será verdaderamente, entre otros muchos 
temas, el tema del cambio climático, en el cual yo estoy personalmente interesado. 
 
Y pienso que el compromiso que Nueva Zelandia ha tomado, junto con otros 
pocos países para establecer obligaciones claras, compromisos verificables en 
torno al tema, puede ser una experiencia muy valiosa para países que no obstante 
que estamos en desarrollo, como es el caso de México sabemos que debemos 
asumir el compromiso elemental para detener el cambio climático y contribuir  a la 
preservación de la naturaleza. 
 
Estoy además interesado en que continuemos trabajando para ampliar nuestras 
relaciones comerciales, políticas con Nueva Zelandia y particularmente interesado 
en seguir este diálogo intercivilizatorio, este diálogo entre civilizaciones y culturas 
que está promoviendo el Gobierno de la Primer Ministro Clark; coincido con ella 
que en la medida que más nos conozcamos, en la medida en que podamos 
entender nuestras diferencias estaremos más cerca de conocer y de validar 
nuestras semejanzas y esta es una contribución poderosa para la paz, mucho más 
poderosa que las armas que se puedan emplear en favor de la paz. 
 
Todos los temas que mencionamos en esta breve, muy breve, pero también muy, 
muy intensa y muy fructífera visita nos servirán para ampliar las relaciones entre 
nuestros países. 



 
Agradecí el apoyo que Nueva Zelandia ha dado para que México pueda ser 
Miembro No Permanente del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, he 
invitado a la Primer Ministro a que visite nuevamente nuestro país, de la cual es 
una gran conocedora, una gran experta y, por supuesto, que participe con México 
en la ceremonia del Bicentenario y del Centenario de la Independencia y de la 
Revolución, respectivamente, en el año 2010. 
 
Estoy muy agradecido verdaderamente con la gentileza de la hospitalidad con la 
cual hemos sido tratados el día de hoy y estoy seguro que seguiremos 
conversando temas importantes para los dos países y para el mundo en los 
próximos dos días que estaremos reunidos con motivo de la reunión de APEC. 
 
Así que muchas gracias por su hospitalidad Primer Ministro y sepa usted que 
siempre va a encontrar en México a un buen amigo. 
 
-PRIMER MINISTRO HELEN CLARK (Interpretación del inglés al español): 
Muchas gracias señor Presidente ahora vamos a tomar preguntas de los medios 
mexicanos y neocelandeses, podemos empezar con los específicos para mí y 
otros sobre la APEC, primero México. 
  
-PREGUNTA: Buenos días señora Primer Ministro, buenos días señor Presidente 
Calderón. 
 
En torno a las reformas que ya tenemos el tiempo corto en México para la 
aprobación de esta reforma fiscal que ha enviado al Congreso de la Unión, es 
válido que se esté condicionando, usted ha mencionado que tiene respeto al 
Congreso, es válido que la oposición le esté condicionando esta aprobación de 
reforma fiscal, a la reforma electoral bajo la condición de, pues, ir cambiando 
paulatinamente a los consejeros del IFE, por una parte. 
 
Y en ese mismo tema esta reforma fiscal también contiene un capítulo que ha 
propuesto el Partido de Acción Nacional, que es el incremento del 5.5 por ciento a 
las gasolinas y que se está también tomando como una medida antipopular. 
Si nos puede comentar a cerca de esto, gracias. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: En primer lugar, yo quiero hacer 
un muy respetuoso, exhorto al Congreso de la Unión, para analizar la enorme 
trascendencia de las iniciativas que hoy se están discutiendo en el Congreso. 
 
La reforma fiscal, la reforma hacendaria por los que menos tienen, está llegando a 
un momento culminante, a un momento de definiciones, y es fundamental 
ponderar, tener en mente lo que el país necesita para crecer y para distribuir mejor 
la riqueza, a la hora de tomar una decisión. 
 



He estado atento a las discusiones del Congreso y concretamente en el tema de 
los impuestos especiales en el que se incluyen los impuestos a diversos 
productos. 
Debo recordar que ésta ha sido una propuesta hecha por la Conferencia Nacional 
de Gobernadores, y fue presentada en la Reforma Hacendaria ante el Congreso, 
una propuesta para que sean los propios estados los que puedan recaudar 
impuestos, es una propuesta Federalista que originalmente proponía que los 
propios congresos estatales determinaran la manera de establecer contribuciones 
especiales sobre diversos productos. 
 
En el caso concreto de gasolina o diesel, yo hago votos porque el Congreso de la 
Unión pondere propuestas que no generen efectos inflacionarios y que no generen 
perjuicios a la población en términos de su ingreso. 
 
Y creo que eso puede ser posible si se construyen soluciones sensatas de largo 
plazo que ponderen, precisamente, la legítima inquietud de varios legisladores, del 
PRI, del PAN o del PRD con las cuales coincido. 
 
Seré respetuoso del Congreso y si el Congreso determina modificar la iniciativa 
que he enviado a este respecto seré respetuoso también. 
 
Estoy seguro que los legisladores del PAN, del PRI, del PRD, harán bien su 
trabajo y encontrarán formas de poder generar recursos públicos para las 
entidades federativas sin afectar drásticamente la condición que se vive en la 
economía de las familias mexicanas. 
 
Creo que habrá una forma adecuada para abordar estos temas que corrija efectos 
adversos que pudieran generarse, lo importante es que haya recursos públicos, no 
sólo para la Federación, sino para las entidades federativas y que éstos sean 
empleados en lo que se necesita: en hospitales, escuelas, en carreteras, en tener 
mejores policías, en proteger al medio ambiente. 
 
Por otra parte, he sido parlamentario y sé que en el interés de los legisladores 
siempre hay diversos temas e independientemente de que en una discusión 
concreta pueden mezclarse estos asuntos como es el caso de lo fiscal y lo 
electoral, yo lo que exhorto al Congreso es a analizar, discutir y decidir los temas 
en sus propios méritos. 
 
Es decir, si una reforma fiscal tiene méritos, si tiene razones suficientes para ser 
aprobada, ojalá sea aprobada por esa razón; si una reforma electoral tiene méritos 
y razones suficientes para ser aprobadas también, ojalá, sea aprobada por esa 
razón. 
 
Respeto, también, la dinámica que se vive en el Congreso y generalmente los 
temas se negocian de manera simultánea. 
  
En el caso de lo electoral, yo reitero mi propósito de respetar al Congreso y 



enfatizar mis propias preocupaciones, ojalá pueda legislarse porque haya 
campañas electorales más cortas, menos costosas. 
Ojalá se le pueda dar a la autoridad electoral mayores atribuciones de 
fiscalización, ojala verdaderamente tengamos una reforma que fortalezca la 
autonomía y la vida institucional de las autoridades electorales y al propio tiempo 
genere un mínimo de consenso que perfeccione nuestro entramado institucional . 
 
Yo llamaría al Congreso también para ver en el tema electoral no sólo la 
oportunidad de resolver cuestiones de detalle, sino también la oportunidad de 
construir un gran pacto político que abra la puerta a una nueva etapa en la vida 
política del país. 
 
Que la reforma electoral sea un gran acuerdo político que permita que México 
entre de lleno a una nueva etapa de conciliación y de participación constructiva en 
las instituciones democráticas. 
Pienso que esa es la oportunidad y por lo mismo sería lamentable que los nobles 
propósitos que puede haber en la reforma fiscal o en la reforma electoral se vieran 
desvirtuados o frenados por intereses menores a los intereses del país. 
  
-PREGUNTA: En cuanto usted llegue a APEC cuáles serán las claves principales 
que usted busca para México. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN: Yo pienso que… los países de la Cuenca 
Asia-Pacífico, lo cual implica fortalecer nuestros intercambios comerciales y lograr 
una mayor presencia de México, una presencia activa del país en esta área. 
 
México tiene un enorme potencial y mi objetivo como Presidente, entre otros 
objetivos desde luego, es hacer de México una plataforma logística privilegiada en 
el mundo. 
 
Nosotros tenemos una situación geopolítica envidiable, tenemos costas tanto al 
Océano Pacífico como al Océano Atlántico, 11 mil kilómetros de costas. 
 
Somos la única economía emergente que tiene tres mil kilómetros de frontera con 
Estados Unidos, tenemos acuerdos comerciales con 44 países, que nos dan un 
acceso preferencial a más de mil millones de consumidores, lo cual implica que 
México puede ser la puerta de entrada de los países, de la Cuenca de Asia-
Pacífico hacia otras economías relevantes, no sólo la de Estados Unidos, sino de 
la propia economía de la Unión Europea. 
 
Para eso queremos que México se transforme en una plataforma logística 
mundial, que sea un enlace multidireccional entre los países de la Cuenca Asia-
Pacífico y la Unión Europea, la propia América Latina en aquellos que países que 
no forman parte de APEC y, desde luego, queremos tener un rol activo y 
participativo en las decisiones mundiales y por eso participamos con mucho gusto 
en esta reunión. 
  



-PREGUNTA: A la Primer Ministro Helen Clark, me gustaría preguntarle cuáles 
serían los beneficios que podría traer un posible Tratado de Libre de Comercio con 
México y al Presidente Calderón le preguntaría, se acerca la fecha de la 
Celebración del Grito de Independencia en la Ciudad de México. 
 
Queríamos saber si esta Ceremonia del Grito se prestará o no a negociaciones 
políticas, tal y como sucedió el Día del Informe de Gobierno con su presencia en el 
Palacio Legislativo. 
Gracias. 
 
-PRIMER MINISTRO HELEN CLARK (Interpretación del inglés al español) : En 
cuanto a un Tratado de Libre Comercio con México, lo que conozco es que entre 
Nueva Zelandia y México, es que sus economías son diferentes, son muy 
diferentes, son los productos complementarios. 
 
México, por supuesto, es un importador muy grande, de productos de Nueva 
Zelandia y para México Nueva Zelandia es muy importante, para carne y lácteos, 
para soportar a las familias pobres a través de las agencias gubernamentales. 
 
Pero pienso que el punto clave es demandar una aceleración de Tratados de Libre 
Comercio para que los hombres de negocios busquen oportunidades para 
negociaciones con Nueva Zelandia, con cuatro millones de personas, tenemos el 
15 por ciento, cuando México tiene 107 millones, somos pequeños, pero tenemos 
una economía alta, tenemos ciencia agrícola a través del mundo. 
 
El interés de México en Nueva Zelandia está en la lana, sobre las bases de, 
industrias biológicas, mucho interés para las naciones por México, así como 
podemos verlo en otras partes del mundo podemos ver que existen inversiones 
sustentables, de primer mundo. 
 
El punto clave es que la naturaleza complementaria de las negociaciones que 
Nueva Zelandia podría tener para México la prosperidad sería a través de mejores 
relaciones, sobre todo, relaciones económicas. 
 
También estamos conscientes de que México en estos momentos tiene una 
importancia de importaciones fuertes con Estados Unidos, así que México tiene 
que diversificar sus exportaciones no importa que sean con países pequeños 
como Nueva Zelandia. 
 
Nosotros tenemos que diversificar nuestros mercados, no dependemos de nadie, 
tenemos, me gustaría restablecer relaciones con unas relaciones grandes, 
económicas, pero en agricultura. 
 
México está en el número 12 del mundo, el Presidente Calderón es el primer 
mandatario aquí necesitamos saber de México más y es una de estas …, señor 
Presidente. 
 



-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: El Grito de Independencia es 
una fiesta nacional, es de todos los mexicanos, no es propiedad ni de un partido 
político ni de un gobierno. 
 
Yo llamo verdaderamente a todas las mexicanas y a todos los mexicanos, no sólo 
a que nos respetemos unos a otros, sino que respetemos lo nuestro, a que 
respetemos los Símbolos Patrios, a que respetemos la Bandera Nacional, a que 
respetemos nuestro Himno, a que respetemos nuestro Escudo Nacional, a que 
respetemos nuestras fiestas. 
 
A que seamos leales a nuestras tradiciones y con el orgullo que viene de nuestra 
historia y de nuestra cultura seamos capaces, tengamos la madurez suficiente 
para estar unidos y respetar lo que une a los mexicanos. 
 
El Grito de Independencia, es un grito nacional, es una fiesta nacional, por 
supuesto que como representante del Estado Mexicano y como Presidente de la 
República y como se ha hecho desde más de un siglo atrás, daré el Grito de 
Independencia en el Zócalo de la Ciudad de México, en nombre y a cuenta de 
todos los mexicanos. 
 
Soy orgullosamente mexicano, lo somos todos y no sólo lo haré por respeto a 
nuestros símbolos y tradiciones, sino también exhorto a todos a respetar lo que 
merece incondicionalmente el respeto de todos, que es nuestra historia, nuestra 
cultura y nuestra tradición. 
  
-MODERADOR: Alguna otra última pregunta de Nueva Zelandia o de México. 
Entonces, el señor Presidente tiene otros compromisos, tiene que ir al aeropuerto 
para salir a la Reunión de APEC. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=31655 
 



SYDNEY AUSTRALIA 
 

1. El Presidente Calderón inicia actividades en el Foro de Cooperación 
Económica Asia-Pacífico 

 
Sábado, 8 de Septiembre | Especial 
Sidney, Australia. Sábado 8 de septiembre de 2007.  
CGCS-181 
 
El día de hoy, el Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Felipe Calderón 
Hinojosa, participó en el primer día de trabajos del Foro de Cooperación 
Económica Asia-Pacífico (APEC, por sus siglas en inglés), que se realiza en la 
ciudad de Sidney, Australia. 
 
Durante su participación en el Primer Retiro de Líderes de APEC, el Presidente 
Calderón celebró que en la reunión de este año se haya tomado de manera seria el 
tema de cambio climático. El Titular de Ejecutivo Mexicano afirmó que “dentro del 
escepticismo generalizado sobre el tema, me parece positivo que lo estemos 
tomando en serio y con ello reconozcamos la existencia del fenómeno y la 
necesidad de hacerle frente de manera coordinada”. 
  
En este retiro, el Primer Mandatario aseguró que se deben establecer parámetros 
objetivos que obliguen a todos los países a hacer un esfuerzo proporcional y 
cambiar el enfoque a incentivos correctos sobre comunidades y empresas, por 
medio de estímulos económicos aportados por todos de manera proporcional. 
 
El Presidente de México sugirió que se establezca un catálogo claro de medidas 
deseables y que los países realicen informes sobre la reducción de emisiones. 
  
  
Asimismo, invitó a las naciones asistentes a impulsar políticas públicas que al 
tiempo que combatan el cambio climático, contribuyan a combatir la pobreza. En 
este sentido mencionó específicamente la puesta en marcha en México del 
programa Proárbol.  
 
El Presidente de México subrayó la necesidad de apoyar los objetivos de la 
Convención Marco de las Naciones Unidas en materia de cambio climático y 
comentó que “parte del problema radica en la falta de incentivos para asumir 
compromisos con metas realizables, que es el propósito no plenamente cumplido 
del protocolo de Kyoto”. 
  
Finalmente el Presidente Calderón explicó que su gobierno ha asumido de forma 
muy seria la agenda ecológica y los retos que presenta el cambio climático; por ello 
informó que este año se sembrarán 250 millones de árboles en México, lo que 
constituye una cuarta parte de la meta mundial establecida por las Naciones 
Unidas.  
 



Además de participar en el Primer Retiro de Líderes, el Presidente Calderón asistió 
hoy al Diálogo de Líderes de APEC con el Consejo Asesor de Negocios (ABAC). Al 
finalizar el programa cultural que tuvo lugar en la Casa de la Ópera de Sidney, las 
actividades de hoy concluyeron con la cena que ofreció el Primer Ministro de 
Australia, John Howard, a los Líderes que participan en la cumbre. 
 
 



INDIA 
 

1. Comunicado Conjunto India - México 
 
Lunes, 10 de Septiembre | Comunicado 
Nueva Delhi, India. Lunes 10 de septiembre de 2007. 
  
CGCS-183 
  
Su Excelencia el Señor Felipe Calderón Hinojosa, Presidente de los Estados 
Unidos Mexicanos, realizó una Visita de Estado a la India del 09 al 12 de 
septiembre de 2007, a invitación de Su Excelencia la Señora Pratibha Devisingh 
Patil, Presidenta de la República de la India. Esta visita, la primera de un Jefe de 
Estado Mexicano después de un intervalo de 22 años, refleja los avances 
registrados en la relación bilateral en años recientes y subraya el firme compromiso 
de ambos países para desarrollar y fortalecer aún más las relaciones bilaterales de 
una manera amplia e integral. El Presidente Calderón estuvo acompañado por una 
delegación ministerial de alto nivel y una numerosa delegación empresarial. 
Sostuvo extensas y productivas conversaciones con la Presidenta Patil y el Primer 
Ministro Manmohan Singh, y se reunió con el Sr. Pranab Mukherjee, Ministro de 
Relaciones Exteriores, el Señor Lal Krishna Advani, Líder de la Oposición y la 
Señora  Sonia Gandhi, Presidente de la Alianza Progresiva Unida.  
  
2. La India y México son civilizaciones antiguas que representan democracias 
dinámicas y plurales de carácter multiétnico, plurilingüe y multireligioso. Son países 
con una tradición de amistad y cooperación que han redescubierto sus fortalezas y 
complementariedades recíprocas en los terrenos político, comercial, económico, 
científico y tecnológico, ambiental y de desarrollo. Ambos se reconocen como 
países que contribuyen activamente en el escenario internacional para encontrar 
soluciones creativas a los problemas globales. Con base en importantes 
afinidades, las partes han decidido establecer una Asociación Privilegiada entre 
ambos países con miras a dirigir sus fortalezas respectivas hacia el beneficio y el 
desarrollo socioeconómico mutuo.  
  
3. Los líderes de la India y México convinieron en la importancia de sostener un 
diálogo político regular y contactos e intercambios de alto nivel entre sus países. El 
Presidente Calderón invitó a la Presidenta Patil y al Primer Ministro Manmohan 
Singh a realizar visitas oficiales a México. Las invitaciones fueron aceptadas con 
agradecimiento y las fechas para realizarlas se concertarán por canales 
diplomáticos. Asimismo, acordaron la relevancia de impulsar mayores intercambios 
intergubernamentales, particularmente entre las cancillerías, así como contactos 
parlamentarios y una interacción social más dinámica. 
  
4. Ambas partes tomaron nota de que la próxima reunión de la Comisión Binacional 
está programada para realizarse a principios de 2008. Instruyeron a dicha 
Comisión a preparar un plan de acción integral y coherente para fortalecer las 
relaciones bilaterales. También convinieron en que los acuerdos pendientes como 



el del desarrollo de la aviación civil y la cooperación aduanera, se concluyan en 
fechas próximas. 
  
5. Los líderes de ambos países tomaron nota de la creciente interacción entre 
ambas partes en las esferas económicas y comerciales. Subrayaron la importancia 
de fortalecer esta tendencia para asegurar que su nueva asociación para el siglo 
XXI tenga un fundamento sólido. En el contexto de desarrollar aún más su 
asociación económica y comercial, también recalcaron la relevancia de desarrollar 
simultáneamente mayor conectividad entre los dos países, así como la necesidad 
de incentivar la cooperación en inversiones, en el sector de infraestructura, entre 
las PYMES, en el campo farmacéutico, en energía, en el sector automotriz, en 
Tecnologías de Información y Comunicación, en agricultura, procesamiento de 
alimentos y otros sectores afines. Los dos líderes tomaron nota de la primera 
Reunión del Grupo Bilateral de Alto Nivel sobre Comercio, Inversiones y 
Cooperación Económica, celebrada en Nueva Delhi el 10 de septiembre de 2007, y 
convinieron en que se tomarán las medidas necesarias para que el comercio 
bilateral, que sumó 1.8 miles de millones de dólares en 2006, se incremente a 5 mil 
millones en 2010. En ese contexto, observaron que la delegación empresarial 
mexicana que acompaña al Presidente Calderón, celebrarían reuniones en Nueva 
Delhi, Bangalore y Chennai. Los líderes de los dos países tomaron nota con 
satisfacción de las crecientes inversiones y coinversiones indias en México, así 
como las oportunidades que existen para las compañías mexicanas en el mercado 
indio. 
  
6. Las partes observaron con satisfacción que el Plan de Acción para la 
cooperación entre PYMES fue concluido en 2006. Hicieron un llamado para la 
implementación inmediata del plan y urgieron a la Comisión Conjunta, establecida 
para incrementar dicha cooperación, a buscar formas innovadoras para aprovechar 
las fortalezas y capacidades mutuas en un sector que desempeña un papel clave 
en la generación de empleo en ambos países. 
  
7. Ambas partes mencionaron la importancia de fortalecer aún más su ya de por sí 
fructífera cooperación en el sector de la ciencia y la tecnología, y convocaron a la 
Comisión Conjunta responsable a celebrar una reunión lo antes posible para 
vigorizar los esfuerzos de cooperación e identificar nuevas áreas de interés mutuo 
en las que puedan llevarse a cabo actividades conjuntas de investigación y 
desarrollo, incluyendo la biotecnología y la tecnología de la información. 
  
8. Dado el valor del sector agrícola en ambas economías y los avances logrados 
por ambas partes en áreas específicas de la agricultura y procesamiento de 
alimentos, los líderes de los dos países hicieron un llamado a una mayor 
cooperación en el campo específico de investigación y educación agrícola. En los 
próximos meses se concertarán marcos legales para este efecto. 
  
9. Reconociendo la riqueza cultural de ambos países, los líderes acordaron la 
necesidad de fortalecer la cooperación en este terreno, como medio para promover 
la profundización del conocimiento y entendimiento mutuo. Específicamente, 



ambas partes convinieron en finalizar en un futuro cercano los Programas Cultural 
y Educativo para el período 2008-2010. La parte india transmitió su gran 
agradecimiento a la parte mexicana por la organización y presentación de la 
exhibición de arte mixteco-zapoteca “Vestirse como Dioses” en el Museo Nacional 
de Nueva Delhi, así como la exhibición del artista mexicano contemporáneo Juan 
Soriano en la Galería Nacional de Arte Moderno de Mumbai, inauguradas por el 
Presidente de México durante su visita a la India. La parte mexicana invitó a la 
parte india a realizar una gran exhibición de arte y cultura india similar en México 
en 2009. El ofrecimiento fue aceptado con agradecimiento. El Ministerio de Cultura 
de la India dará seguimiento a dicha iniciativa.  
  
10. La India y México comparten numerosas similitudes y con el fin de fortalecer 
esos lazos, los líderes de los dos países remarcaron la importancia de un mayor 
intercambio entre sus respectivos pueblos. Esto requiere fortalecer los contactos 
parlamentarios, mayores intercambios entre los jóvenes, el desarrollo del turismo y 
la intensificación de la cooperación cultural. Ambos países concertaron adoptar los 
pasos necesarios para fortalecer la cooperación en todas estas importantes áreas 
que ayudarán al desarrollo y fortalecimiento de su Asociación Privilegiada.  
  
11. Ambas partes resaltaron que el 60 aniversario del establecimiento de 
relaciones diplomáticas entre los dos países se celebrará en agosto de 2010. Se 
acordó que ese evento se celebrará a la altura de la ocasión por medio de 
actividades conmemorativas conjuntas.  
  
12. En el año 2010 también se conmemorará el Bicentenario de la Independencia 
de México y el Centenario de la Revolución Mexicana. El Presidente Calderón 
extendió invitaciones a la Presidenta Patil y al Primer Ministro Singh para participar 
en esas celebraciones. La Presidenta y el Primer Ministro de la India expresaron su 
profundo agradecimiento por dichas invitaciones y transmitieron que la India será 
representada a un alto nivel en esas celebraciones.  
  
13. Con relación a la cooperación en el sector educativo, los líderes de los dos 
países observaron con satisfacción los contactos que se están desarrollando entre 
las instituciones educativas de ambas partes. Igualmente, convocaron a fortalecer 
dichos vínculos entre universidades y otros centros de excelencia y aprendizaje.  
  
14. México y la India han tenido una fructífera tradición de cooperación en los foros 
regionales y multilaterales, incluyendo las Naciones Unidas. Esta cooperación es 
un reflejo de su visión común sobre el mundo. En este contexto, ambas partes 
recordaron la Primera Reunión del Mecanismo Bilateral de Consultas sobre Temas 
Multilaterales, en Nueva Delhi, en agosto de 2007 y acordaron que tales reuniones 
serán realizadas regularmente en el futuro. 
  
15. Los dos líderes reafirmaron la gran importancia de un sistema multilateral 
efectivo. Ambas partes enfatizaron la necesidad de promover la democratización 
de las estructuras de la gobernanza global mediante una mayor participación de los 
países en desarrollo en sus órganos de toma de decisiones. Al respecto, 



convinieron en la relevancia del continuo apoyo al proceso de reforma del Consejo 
de Seguridad de Naciones Unidas y acordaron continuar las consultas sobre esta 
cuestión. Reafirmaron que ninguna reforma de las Naciones Unidas estará 
completa sin una reforma del Consejo de Seguridad. 
  
16. Ambas partes reafirmaron su decisión de apoyar recíprocamente sus 
candidaturas para un asiento no permanente en el Consejo de Seguridad para el 
bienio 2011-12 para la India y en el 2009-10 para México. 
  
17. Ambas partes hicieron notar la cooperación productiva y sustantiva que han 
llevado a cabo en el contexto de su participación como invitados del Diálogo 
Ampliado durante las Cumbres del Grupo de los Ocho. Los líderes de ambos 
países reiteraron su determinación de continuar y fortalecer dicha cooperación 
entre el Grupo de los Cinco/Países del Diálogo Ampliado. 
  
18. Respecto a la Agenda de Desarrollo de Doha, las partes reafirmaron la 
pertinencia de una estrecha coordinación entre ambos gobiernos para abordar de 
forma efectiva la dimensión del desarrollo en todos los aspectos de las 
negociaciones. Reiteraron la urgente necesidad de completar exitosamente la 
Ronda de Doha con el fin de promover los intereses de los países en desarrollo y 
reafirmaron el compromiso de sus gobiernos de trabajar conjunta y estrechamente 
en el G-20. 
  
19. Ambas partes reiteraron la relevancia que asignan a las cuestiones relativas al 
cambio climático y señalaron su acuerdo en torno a que la solución a este 
problema no debe frenar el derecho al desarrollo económico y social de los países 
en desarrollo. Los países en desarrollo no pueden aceptar enfoques que impidan el 
crecimiento y retrasen sus obligaciones para aliviar la pobreza. Acordaron que 
ambas partes cooperarán estrechamente y conversarán constructivamente sobre 
este importante tema con todos los socios, dentro del ámbito del Convención 
Marco de Naciones Unidas sobre Cambio Climático (UNFCCC, por sus siglas en 
inglés) y su Protocolo de Kyoto. 
  
20. Los líderes de ambos países reafirmaron que el terrorismo constituye una de 
las más serias amenazas a la paz y seguridad internacionales. Condenaron 
enérgicamente el terrorismo en todas sus formas y manifestaciones, y concertaron 
fortalecer la cooperación y apoyarse mutuamente para combatir el terrorismo en los 
foros internacionales. Remarcaron que no existe justificación alguna para cualquier 
acto de terrorismo. Los dos líderes reafirmaron su compromiso con la Estrategia 
Global de las Naciones contra el Terrorismo, adoptada en 2006 por la Asamblea 
General de las Naciones Unidas. 
  
21. Ambas partes recordaron con satisfacción su tradición de cooperación positiva 
en el Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) y otros foros, con miras 
a asegurar el libre crecimiento y desarrollo de los usos pacíficos de la energía 
atómica, por medio del suministro de tecnología, equipo y material, bajo 
salvaguardas apropiadas, y reafirmaron su voluntad de intensificar tal cooperación. 



Reiteraron la importancia de asegurar que cualquier decisión multilateral relativa al 
ciclo de combustible nuclear no subestime el inalienable derecho de los Estados de 
utilizar la energía nuclear para fines pacíficos de conformidad con sus obligaciones 
legales internacionales. Asimismo, convinieron en que la cooperación civil nuclear 
internacional, bajo las salvaguardas apropiadas del OIEA, entre países 
comprometidos con los objetivos del desarme nuclear y la no proliferación debe ser 
fortalecida por medio de esquemas de largo alcance, consistentes con sus 
respectivas obligaciones nacionales e internacionales. 
  
22. Los dos líderes sostuvieron un detallado intercambio de puntos de vista sobre 
asuntos regionales de interés mutuo, incluyendo los desarrollos políticos y 
económicos en América Latina y la situación actual en la región Asia-Pacífico. 
  
23. Durante la visita se suscribieron acuerdos sobre: 
Extradición  
Asistencia Jurídica Mutua en Materia Penal  
Evitar la Doble Tributación  
  
24. El Presidente Calderón expresó su gratitud al gobierno y pueblo de la India por 
la hospitalidad y calurosa bienvenida manifestadas hacia él y su delegación. 
  
25. Ambas partes expresaron su profunda satisfacción con el exitoso resultado de 
la visita. Los líderes de los dos países se mostraron particularmente satisfechos de 
que las relaciones entre sus países inicien una fase dinámica de Asociación 
Privilegiada cualitativamente nueva. 
  
Nueva Delhi, 10 de septiembre de 2007. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/comunicados/?contenido=31727 



GUATEMALA 
 

1. El Presidente Calderón se reúne con el Presidente de Ecuador, Rafael 
Correa Delgado 

 
Lunes, 14 de Enero | Comunicado 
 
CGCS-07 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo una reunión con el 
Presidente de Ecuador, Rafael Correa Delgado, en el marco de la visita que ambos 
realizan a Guatemala con motivo de la Ceremonia de Toma de Posesión del 
Presidente Álvaro Colom Caballeros. Este es el primer encuentro entre ambos 
Jefes de Estado. 
 
En el marco de la entrevista, los Mandatarios de México y Ecuador acordaron 
estrechar los vínculos de amistad y cooperación entre ambos países y revisaron el 
estado que guardan los principales temas de la agenda bilateral.  En el ámbito del 
comercio y las inversiones, acordaron la realización de una misión ecuatoriana a 
México que permita identificar las oportunidades para profundizar la relación 
comercial entre ambos países.  
 
Por otro lado, los Presidentes expresaron su interés en que ambos Gobiernos 
trabajen coordinadamente en la realización de la Tercera Reunión del Foro del 
Pacífico Latinoamericano, a celebrarse en México el próximo mes de abril. 
Asimismo, acordaron estrechar la cooperación y el diálogo en lo que respecta a la 
atención del fenómeno migratorio, tanto a nivel bilateral como regional.  En otro 
ámbito, a solicitud del Mandatario Correa, el Presidente Calderón ofreció el envío a 
Ecuador, en fecha próxima, de una misión para compartir la experiencia mexicana 
en materia de atención a desastres naturales y protección civil.     
 
Finalmente, el Presidente de Ecuador aceptó la invitación del Presidente Calderón 
para realizar una Visita de Estado a México, que tendrá lugar en cuanto lo permitan 
las agendas de ambos Mandatarios. 
 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=33291 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

2. Principales Acciones Acordadas por el Presidente Calderón y por 
Álvaro Colom Caballeros, Presidente de la República de Guatemala 

 
Lunes, 14 de Enero | Comunicado 
 
Guatemala, Guatemala. 
 
Comunicado conjunto. 
 
CGCS-008 
 
Con el fin de fortalecer la relación bilateral en su conjunto y reafirmar los excelentes 
lazos de amistad y cooperación existentes entre las dos naciones, mediante un 
constructivo y efectivo diálogo político entre los dos gobiernos, los Presidentes 
Felipe Calderón y Álvaro Colom acordaron darle prioridad a las acciones de 
colaboración en las siguientes áreas estratégicas para los dos países: 
 
Fortalecimiento de la relación bilateral. Por tratarse del mecanismo rector de la 
relación bilateral y en cuyo marco se reúnen las diversas comisiones y grupos de 
trabajo, acordaron realizar en el primer semestre del presente año, la X Reunión de 
la Comisión Binacional México-Guatemala, por lo que instruyeron a las respectivas 
Cancillerías definir a la brevedad una fecha para la realización de este evento en 
Guatemala. Previo a la celebración de la Reunión de la Comisión Binacional, las 
Cancillerías se reunirán con el objeto de revisar, actualizar y darle seguimiento a 
los compromisos asumidos por ambos países en las anteriores reuniones. 
 
Desarrollo fronterizo integral. Al reconocer las oportunidades de desarrollo que 
plantea nuestra vecindad geográfica y los retos derivados de la problemática que 
enfrentan las comunidades en esa zona, acordaron fomentar el desarrollo fronterizo 
integral. En este sentido, se comprometieron a impulsar el desarrollo de la 
infraestructura fronteriza, especialmente en aquellos cruces formalizados entre los 
dos países y muy particularmente a la conclusión de la construcción de la carretera 
El Ceibo-Lagunitas y la apertura de los puestos de inspección correspondientes, 
proyecto estratégico del programa regional de modernización fronteriza del Plan 
Puebla - Panamá, que beneficiará principalmente a las comunidades del Petén y 
Tabasco, así como al desarrollo del comercio y el turismo. Asimismo, destacaron su 
interés en desarrollar un programa de reforestación y desarrollo de cuencas 
forestales sustentables. 
 
En este sentido, se encomendó a las autoridades competentes de los dos países 
que realicen un estudio conjunto para identificar las necesidades y requerimientos 
de los principales cruces fronterizos formales, con miras a que los mismos puedan 
funcionar las 24 horas de los 365 días del año. Dicho estudio deberá de estar 
concluido con anterioridad a la celebración de la próxima Reunión de la Comisión 



Binacional, con el propósito de que durante esta reunión se establezcan los cruces 
que prestarán los servicios en los horarios mencionados.  
 
Además, convinieron en explorar la posibilidad de instrumentar un mecanismo 
mediante el cual se pueda certificar de manera conjunta la calidad de los servicios 
que se prestan en los cruces formales, con el objeto de garantizar una mayor 
eficiencia en los procedimientos aduanales. Para tales efectos, acordaron instruir a 
las autoridades aduaneras de ambos países para que busquen armonizar los 
procedimientos y hacer compatibles sus sistemas informáticos aduaneros, con el 
objeto de fomentar la facilitación y la seguridad en el comercio, utilizando como 
herramienta el intercambio de información de manera electrónica. 
 
Adicionalmente, se comprometieron a tener presencia gubernamental en aquellos 
cruces fronterizos formales en donde la misma no exista. Asimismo, se buscará 
que las nuevas instalaciones se construyan coordinadamente y que permitan la 
mayor facilitación migratoria y comercial. 
 
Por otra parte, conocieron las negociaciones que sus Cancillerías realizan para 
suscribir un Instrumento que regule los pasos Transfronterizos de Agua para Uso 
Doméstico y Consumo Humano en la zona fronteriza entre ambos países, y las 
instruyeron a concluirlas de conformidad con lo acordado.  
 
Asimismo, coincidieron en la necesidad de avanzar en la negociación de un 
Instrumento Internacional que regule de manera definitiva, el uso, 
aprovechamiento, conservación y distribución de las aguas entre Guatemala y 
México. 
 
Atención del fenómeno migratorio. Se acordó atender de manera integral el 
fenómeno migratorio, con base en un enfoque de responsabilidad compartida, con 
el propósito de asegurar que el flujo de personas entre ambos países ocurra de 
manera documentada, segura, ordenada y con pleno respeto a los derechos 
humanos de las personas. Igualmente destacaron la importancia de alentar el 
desarrollo y la seguridad de las comunidades fronterizas. 
 
En este sentido, el Presidente Calderón destacó los avances del Programa Integral 
de la Frontera Sur que su gobierno impulsa, con la finalidad de garantizar el 
respeto a los derechos humanos y la protección jurídica de los migrantes 
guatemaltecos que tienen como destino temporal o definitivo los estados de esa 
región. Adicionalmente, subrayó que en fecha próxima las autoridades mexicanas 
competentes pondrán en vigencia la Forma Migratoria para Trabajadores 
Fronterizos (FMTF), como resultado del compromiso de México de llevar a cabo 
acciones para garantizar la documentación de trabajadores temporales 
guatemaltecos en los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche y Quintana Roo.  
 
Asimismo, se ampliará el uso de la Forma Migratoria para Visitantes Locales 
(FMVL), con lo que se facilitará el acceso a 72 municipios de los estados de 
Chiapas, Tabasco y Campeche, a los ciudadanos guatemaltecos que radiquen en 



los departamentos de San Marcos, Quiché, Quetzaltenango, Huehuetenango, 
Petén,  Retalhuleu y Alta Verapaz y que visiten las poblaciones fronterizas de 
México hasta por tres días. 
 
Al respecto, el Presidente Colom, al felicitar los avances y los objetivos del 
Programa Integral de la Frontera Sur, expresó su reconocimiento por las acciones 
que están por entrar en vigencia relativas a la ampliación de las referidas formas 
migratorias, con lo cual se mejora la documentación, la protección jurídica y la 
administración de los flujos de personas guatemaltecas que temporalmente se 
trasladan a México. 
 
Por otro lado, el Presidente Calderón dio a conocer al Presidente Álvaro Colom que 
México cuenta con un  Programa de Regularización Migratoria, mediante el cual se 
han regularizado más de 20 mil  extranjeros, la mayoría de ellos procedentes de 
Guatemala. Destacó que, con la finalidad de mejorar su operación, en el curso del 
presente año se establecerán nuevos criterios conforme a los cuales los nacionales 
guatemaltecos que se encuentren de manera irregular en territorio nacional y 
manifiesten su interés de residir en el mismo, puedan promover la obtención de su 
documentación migratoria. En este ámbito, las autoridades mexicanas migratorias 
han decidido considerar que para la regularización migratoria o para la prórroga de 
ésta, los guatemaltecos podrán presentar pasaporte u otro documento oficial que 
contenga la misma información. 
 
El Presidente Colom agradeció los nuevos criterios que se establecerán en el 
Programa antes mencionado, lo cual motivará a una mayor regularización 
migratoria. En dicho sentido, los Presidentes acordaron realizar una campaña de 
información y orientación entre los guatemaltecos sobre los beneficios de los  
programas antes mencionados. Ambos Gobiernos, a través de sus autoridades 
competentes, definirán en qué puntos de internación se podrán documentar los 
trabajadores fronterizos, tomando en cuenta que éstos sean los más cercanos a 
sus lugares de residencia.  
 
Desarrollo humano. Ambos Gobiernos coincidieron en que la mejor forma de 
contrarrestar la pobreza, es a través de la aplicación de programas de desarrollo 
integral que promueva mejores niveles de vida en nuestros países. Con este 
objetivo y debido al interés manifestado por el Presidente Álvaro Colom, el 
Presidente Felipe Calderón ofreció desarrollar un programa de cooperación técnica 
para compartir la experiencia mexicana en el desarrollo de proyectos y programas 
de desarrollo social, especialmente en relación con el Seguro Popular que el 
Gobierno de México se encuentra impulsando para la población no cubierta por la 
seguridad social formal.  Asimismo, acordaron dar prioridad al desarrollo de 
programas en materia de vivienda, aprovechando la cooperación desarrollada a 
través de la Comisión Nacional de Vivienda de México y la reforestación, a través 
del Programa ProÁrbol, para coadyuvar a preservar el medio ambiente, 
particularmente las cuencas hídricas y los bosques.  
 



Con el fin de promover el desarrollo sustentable a través de la educación y la 
capacitación forestal, el Presidente Calderón y el Presidente Colom acordaron 
instruir a la Comisión Nacional Forestal (CONAFOR)/Programa Nacional de 
Educación y Capacitación Forestal (PRONAECAF) de México y al Instituto Técnico 
de Capacitación y Productividad (INTECAP) de Guatemala, a fin de que examinen 
cuanto antes la posibilidad de que ambas instituciones puedan firmar un convenio 
de cooperación que permita intercambiar experiencias en esta materia con el objeto 
de capacitar a guatemaltecos y mexicanos en dichas entidades.   
 
Los Presidentes acordaron promover con las autoridades de ambos países que, en 
el marco de sus respectivas competencias, implementen programas de 
saneamiento ambiental en las ciudades de Tecún Umán, Guatemala y Ciudad 
Hidalgo, Chiapas. Además, con el objeto de mejorar los sistemas educativos de 
ambas ciudades, se solicitará al Instituto Latinoamericano de Comunicación 
Educativa (ILCE), que prepare los diagnósticos y proponga los programas que 
sean pertinentes, sobre todo para capacitar a maestros en servicio de ambas 
ciudades en técnicas educativas.   
 
Seguridad y procuración de justicia. Ambos gobiernos reconocieron la importancia 
de una estrecha cooperación bilateral y regional en materia de seguridad y 
procuración de justicia, como condición necesaria para combatir a la delincuencia 
transnacional en todas sus formas. En este marco, el Presidente Colom manifestó 
al Presidente Calderón el interés de Guatemala de conocer la experiencia de la 
Agencia Federal de Investigaciones de México (AFI), por lo que se acordó impulsar 
la cooperación en este ámbito. También, acordaron revisar y fortalecer el Grupo de 
Alto Nivel sobre Seguridad Fronteriza (GANSEF), e instruyeron a sus respectivas 
autoridades a realizar una reunión del Grupo durante el primer trimestre de 2008, 
previo a la celebración de la Comisión Binacional.  
 
Por otra parte, acordaron respaldar la realización, durante el primer trimestre de 
2008, de la Tercera Reunión del Diálogo Centroamérica-México sobre Seguridad.  
 
Comercio e inversiones. Los Presidentes subrayaron la importancia que tiene el 
comercio bilateral para los dos países y la oportunidad que representa en particular 
para las pequeñas y medianas empresas (PYMES). En tal sentido, acordaron 
impulsar acciones para promover el comercio y las inversiones, tales como la 
instrumentación de la acumulación de origen prevista en el Acuerdo de Libre 
Comercio entre Centroamérica, Estados Unidos de América  y República 
Dominicana (CAFTA-RD), y favorecer encuentros entre empresarios mexicanos y 
guatemaltecos.   
 
De conformidad con la solicitud del Presidente Colom y en el ánimo de apoyar las 
mayores ventajas de comercio, así como en prevención de riesgos para los 
nacionales centroamericanos que provienen de diversos puntos del territorio 
estadounidense, el Presidente Calderón señaló la disposición de su Gobierno para 
que, a través de las instituciones respectivas, se revise y eficiente el mecanismo de 
atención a los transmigrantes. Dicho mecanismo deberá de facilitar el tránsito de 



nacionales guatemaltecos  y sus mercancías que provienen de los Estados Unidos 
de América, proporcionando diferentes alternativas de ingreso al territorio 
mexicano.   
 
Turismo. A fin de continuar desarrollando este sector, que cuenta con un alto 
potencial para la creación de empleos y atracción de divisas, ambos Presidentes 
destacaron la necesidad de profundizar la colaboración a nivel bilateral y regional, 
en particular impulsando iniciativas como la del Mundo Maya. 
 
En este ámbito, se comprometieron a impulsar la creación de un mecanismo de 
documentación que facilite el movimiento de personas interesadas en visitar la 
zona turística del Mundo Maya.   
 
Mecanismo de Diálogo y Concertación de Tuxtla. Ambos gobiernos, convencidos 
de la Importancia de concertar las posiciones de los países de la región, y del papel 
fundamental que para ello representa el Mecanismo de Tuxtla, acordaron continuar 
fortaleciendo este importante foro. Asimismo, reiteraron su compromiso de apoyar 
las acciones para el fortalecimiento del Plan Puebla-Panamá, cuyos resultados se 
presentarán en la X Cumbre de Tuxtla, que se llevará a cabo en México a 
mediados de 2008. De igual manera, acordaron impulsar los proyectos prioritarios 
que se deriven de esta iniciativa regional, para consolidarlo como un programa de 
integración mesoamericano para el desarrollo. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=33297 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
3. Se reúne el Presidente Calderón con El Presidente de Nicaragua, Daniel 

Ortega 
 
Lunes, 14 de Enero | Comunicado 
 
Guatemala, Guatemala. 
 
 CGCS-10 
  
Este lunes, en el marco de su asistencia a la Ceremonia de Transmisión del Mando 
Presidencial de la República de Guatemala, el Presidente Felipe Calderón sostuvo 
un encuentro con su homólogo de Nicaragua, Daniel Ortega Saavedra. Ambos 
Mandatarios reiteraron su voluntad política para seguir fortaleciendo la amistad y la 
solidaridad entre México y Nicaragua, así como para ampliar la cooperación en 
distintos ámbitos de la agenda bilateral. 
 
Al hacer un repaso de los compromisos asumidos por ambos Gobiernos durante la 
Visita de Estado que realizó a México en junio pasado, el Presidente Ortega 
agradeció al Jefe del Ejecutivo Mexicano el avance registrado en los proyectos 
para la rehabilitación y mejoramiento de carreteras en Nicaragua, así como el 
financiamiento para la adquisición de 350 autobuses de México, en el marco del 
Acuerdo de San José.  
 
Por otro lado, el Presidente Ortega extendió una invitación al Presidente Calderón 
para visitar Nicaragua en el curso del presente año. 
 
Esta es la tercera ocasión en que los Presidentes de México y Nicaragua sostienen 
encuentros bilaterales desde que el Mandatario nicaragüense tomó posesión de su 
cargo, el 10 de enero de 2007. 
 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=33302 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
4. El Presidente Calderón sostiene reunión con el Presidente de 

Colombia, Álvaro Uribe Vélez 
 
Lunes, 14 de Enero | Comunicado 
 
CGCS-09 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo una entrevista con el 
Presidente de Colombia, Álvaro Uribe Vélez, en el marco de su participación en la 
Ceremonia de Toma de Posesión del Presidente de Guatemala, Álvaro Colom 
Caballeros. 
 
Durante el encuentro, los Mandatarios efectuaron una revisión de distintos temas, 
entre los que destacan: la situación política en la región, la profundización de los 
intercambios comerciales bilaterales, el proceso de reestructuración del Plan 
Puebla Panamá (PPP) y el fortalecimiento de la cooperación y el diálogo entre los 
países de la Cuenca del Pacífico, en el marco de la Tercera Reunión del Foro del 
Pacífico Latinoamericano que tendrá lugar en México en abril próximo. 
 
Ambos Presidentes convinieron reprogramar la Visita de Estado a Colombia en el 
curso del presente año, que fue pospuesta en noviembre de 2007. 
 
El Mandatario mexicano expresó al Presidente Uribe su satisfacción por la reciente 
liberación, el pasado 10 de enero, de dos ciudadanas colombianas en manos de 
las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC); y le reiteró el firme 
apoyo del Gobierno de México a las acciones que el Gobierno de Colombia ha 
emprendido para lograr la liberación del resto de los rehenes, así como para 
avanzar en el proceso de paz que está en curso en ese país.  Asimismo, el 
Presidente de México, reiteró su exhorto a las FARC para que liberen a los demás 
rehenes. 
 
 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=33303 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



ESTADOS UNIDOS DE AMERICA 
 

Comunicados 
 

1. El Presidente Calderón se reúne con el Consejo de las Américas 
(Council of the Americas) 

 
Domingo, 10 de Febrero | Temas de Interés 
Nueva York. 
 
 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/comunicados/?contenido=33711 
   
CGCS-031 
 
El Presidente Felipe Calderón Hinojosa participó esta noche en la cena que le 
ofreció el Consejo de las Américas (Council of the Americas), la principal 
organización de empresarios, inversionistas y líderes de opinión estadounidenses 
dedicada a promover el desarrollo y la integración del hemisferio.  
  
Durante el encuentro, el Titular del Ejecutivo Federal conversó con directivos y 
miembros del Consejo sobre las perspectivas de la economía mexicana y destacó 
las inversiones que se realizarán para potenciar el desarrollo económico y humano 
de México. Asimismo, intercambió puntos de vista sobre diversos temas de la 
agenda hemisférica.  
  
El Presidente de México aseguró que su Gobierno tiene el propósito de convertir a 
nuestro país en uno de los mejores destinos de inversión en el mundo, por lo que 
está trabajando para hacer efectivo el pleno respeto al Estado de Derecho en todos 
los órdenes de la vida nacional. 
  
En lo que fue el primer evento de la gira que realiza por Estados Unidos, el Jefe del 
Ejecutivo aseguró que México es un país que tiene rumbo y una visión de futuro 
clara y sólida para transitar en los próximos años hacia una nación competitiva, 
ordenada, segura y limpia. 
  
Mañana lunes el Presidente Felipe Calderón continuará su gira de trabajo por 
diversas ciudades de Estados Unidos, reuniéndose con el Gobernador de Nueva 
York, Eliot Spitzer; el Secretario General de la ONU, Ban Ki-Moon; la comunidad 
mexicana de Nueva York, Nueva Jersey y Connecticut; así como con líderes 
empresariales en la sede de la Reserva Federal de Nueva York y con editores del 
diario The Wall Street Journal.  
  
  
  
Por parte de la comitiva que acompaña al Presidente asistieron a la reunión Patricia 
Espinosa Cantellano, Secretaria de Relaciones Exteriores; Agustín Carstens 
Carstens, Secretario de Hacienda y Crédito Público; Eduardo Sojo Garza-Aldape, 



Secretario de Economía; César Nava Vázquez, Secretario Particular del Presidente 
de la República; Bruno Ferrari, Director General de ProMéxico y Arturo Sarukhan, 
Embajador de México en Estados Unidos.   
  
La reunión estuvo presidida por el Sr. David Rockefeller, presidente honorario del 
Consejo de las Américas, así como por los miembros incluidos en la lista  a 
continuación: 
  
Nicolás Aguzín 
Alfonso de Angoitia  
José W. Fernández  
Jean-Michel Halfon  
Craig Herkert 
Peter J. Johnson  
Marc B. Lautenbach 
Jorge Mariscal  
Patricia Menéndez-Cambó 
David M. Martínez  
Richard McCormack 
Bill Rhodes 
Alexis E. Rovzar   
José V. Sartarelli 
Susan Segal  
Robert W. Selander  
Sy Sternberg 
Alan Stoga  
William J. Toppeta 
Wilfried von Bulow  
Mark A. Walker  
George B. Weiksner  
 

2. El Presidente Calderón se reúne con los líderes de la comunidad 
mexicana en Nueva York, Connecticut y Nueva Jersey 

 
Lunes, 11 de Febrero | Temas de Interés 
Nueva York.  
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/comunicados/?contenido=33746 
 
CGCS-034 
 
El Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Felipe Calderón Hinojosa, se 
reunió esta tarde con representantes y líderes de la comunidad mexicana en Nueva 
York, Connecticut y Nueva Jersey, con el objetivo de escuchar sus preocupaciones 
y planteamientos. 
 



En el marco del encuentro, los líderes sugirieron al Titular del Ejecutivo Federal 
establecer una oficina en México  que se encargue de promover y aprovechar las 
ventajas de oportunidad de esta comunidad, así como apoyar la credencialización 
electoral de los mexicanos en Estados Unidos. 
El Presidente Calderón expresó su interés de promover mejoras en la calidad de 
vida de los migrantes y para ello, como primer paso, el Gobierno Federal trabajará 
en forma conjunta con esa comunidad a fin de instrumentar programas que 
atiendan de manera efectiva los retos que enfrentan los connacionales. 
 
Por otra lado, el Titular del Ejecutivo Federal anunció que como parte de las 
medidas que se toman para hacer más eficiente la atención que se brinda en el 
Consulado General de México en Nueva York, mañana entrarán en operación dos 
consulados móviles que atenderán a los mexicanos en sus propias localidades y 
facilitarán tanto la expedición del creciente número de documentos de identificación 
como de asesorías legales. 
 
El Presidente Calderón refrendó su firme compromiso de trabajar para ampliar las 
oportunidades en México mediante la política social, la generación de 
infraestructura y el desarrollo regional, de forma que los mexicanos no se vean en 
la necesidad de abandonar sus lugares de origen. 
 
Finalmente, destacó la importancia que tiene la comunidad mexicana en Estados 
Unidos, la cual aporta mucho más a la economía de ese país de lo que reciben a 
través del gasto público, de acuerdo con un estudio del Consejo de Asesores 
Económicos del Gobierno de Estados Unidos. 
 

3. El Presidente Calderón en el Desayuno privado con el Sr. Eliot Spitzer, 
Gobernador del Estado de Nueva York 

 
Lunes, 11 de Febrero | Temas de Interés 
Nueva York. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/comunicados/?contenido=33715  

 
CGCS-032 
  
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió esta mañana con el 
Gobernador del Estado de Nueva York, Eliot Spitzer, con el objetivo de abordar los 
temas del desarrollo económico y social, así como los de interés de la comunidad 
mexicana. 
 
Durante la reunión ambos coincidieron en la importancia de promover y garantizar 
el respeto a los derechos de los migrantes, así como de explorar áreas de 
oportunidad que potencien los lazos económicos, sociales y culturales entre Nueva 
York y nuestro país. 

 



Por su parte, el Presidente Calderón reconoció el gran esfuerzo que realiza el 
Gobernador Spitzer para proveer a los migrantes mexicanos el acceso a servicios 
públicos educativos y de salud, así como para garantizar sus derechos laborales. 
 
Finalmente, el Gobernador de Nueva York felicitó al Ejecutivo Federal por el primer 
año de su Administración y los avances observados en el combate al crimen 
organizado y la estabilidad económica de México. 
 
Por parte de la comitiva que acompaña al Presidente Calderón participaron en la 
reunión Patricia Espinosa Cantellano, Secretaria de Relaciones Exteriores; César 
Nava Vázquez, Secretario Particular del Presidente de la República y Arturo 
Sarukhan, Embajador de México en Estados Unidos. 
 

4. El Presidente Calderón se reúne con el Sr. Deval Patrick, Gobernador 
del Estado de Massachussets 

 
Lunes, 11 de Febrero | Temas de Interés 
Boston, Massachusetts. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/comunicados/?contenido=33737 
 
CGCS-035 

  
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo un encuentro con el 
Gobernador de Massachusetts, Deval Patrick. 
 
En la conversación expresaron su interés de potenciar el comercio y la inversión 
entre México y Massachusetts, entidad de los Estados Unidos que es sede de 
diversas empresas líderes en los sectores financiero y de alta tecnología. 

 
El Presidente Calderón también le agradeció al mandatario estatal el impulso de 
políticas públicas para fomentar los derechos de los migrantes mexicanos. 

 
Finalmente abordaron la situación económica por la que pasa Estados Unidos y la 
forma en cómo México enfrenta dicha coyuntura. 
 
La conversación concluyó con una invitación del Titular del Ejecutivo al Gobernador 
Patrick para que visite México en el momento que su agenda lo permita. 
 

5. El Presidente Calderón se reúne con el Alcalde de Chicago, Richard M. 
Daley 

 
Martes, 12 de Febrero | Temas de Interés 
Chicago, Illinois. 
  
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/comunicados/?contenido=33755 
  



CGCS-036 
  
  
  
  
La Presidencia de la República informa que como parte de su gira de trabajo por 
Chicago, Illinois, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa se reunió hoy con el 
Alcalde de esa ciudad, Richard M. Daley. 
  
Durante el encuentro, el Presidente Felipe Calderón reconoció los esfuerzos que 
ha realizado el Alcalde Daley para promover el respeto a los derechos de los 
trabajadores migrantes. Asimismo, le extendió una cordial invitación para que 
realice una visita de trabajo a México. 
  
El Alcalde Daley se ha expresado a favor de instrumentar una reforma migratoria 
integral en Estados Unidos. Asimismo, fue el primer alcalde de una ciudad no 
fronteriza en aceptar la Matrícula Consular como identificación válida. 
 
Por su parte, el Alcalde Daley destacó la importancia de la cooperación bilateral y 
las acciones y programas conjuntos para contribuir a un ambiente que promueva la 
integración de la comunidad mexicana en la sociedad de Chicago. 
 
En el marco del encuentro se suscribió una Carta de Intención, mediante la cual se 
pondrá en marcha un programa piloto dirigido al reconocimiento y certificación de 
habilidades y competencias laborales de muchos de los mexicanos que se 
encuentran trabajando en la industria restaurantera y de alimentos del estado de 
Illinois. 
 
Este acuerdo resalta la importancia que otorgan las agrupaciones de profesionales 
al trabajo que desarrollan nuestros connacionales a la vida comunitaria de esa 
entidad, así como la convicción de que sólo a través de la colaboración se 
alcanzará una mejor calidad de vida para las sociedades de ambos países. 
 
De igual forma, es una muestra de que el Gobierno del Presidente Calderón trabaja 
para mejorar la calidad de vida de los mexicanos residentes en Estados Unidos. 
  
La Carta de Intención fue firmada por la Secretaria de Educación Pública, Josefina 
Vázquez Mota; la Presidenta de la Asociación de Restauranteros de Illinois, Sheila 
O’Grady, y el Presidente de la Junta de los Colegios de la Ciudad de Chicago, 
James Tyree. 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 

6. El Presidente Calderón se reúne con el Gobernador de Illinois, el Sr. 
Rod R. Blagojevich 

 
Martes, 12 de Febrero | Temas de Interés 
Chicago, Illinois.  
  
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/comunicados/?contenido=33759 
 
CGCS-037 
  
 El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió con el Gobernador 
del Estado de Illinois, Rod. R. Blagojevich y la Gobernadora de Zacatecas, Amalia 
García Medina. 
  
Durante el encuentro el Ejecutivo Federal reconoció al Gobernador Blagojevich la 
estrecha relación que ha establecido con la comunidad mexicana residente en 
Illinois y, especialmente, el programa de salud "Todos los niños" (All Kids, por su 
nombre en inglés), cobertura médica que se ofrece en ese Estado a todos los 
menores de edad, sin importar su condición migratoria.  
  
El Presidente de México se congratuló de que cada vez son más importantes los 
esfuerzos en procurar la salud de los infantes, especialmente de aquellos que viven 
en condiciones menos favorables, como es el caso de Seguro Médico para Una 
Nueva Generación. 
  
 Por su parte, el Gobernador Blagojevich mostró su interés en profundizar los lazos 
de colaboración con México, tanto los comerciales como los relacionados con la 
comunidad que vive en el Estado de Illinois. México es para esta entidad su 
segundo socio comercial más importante por el volumen de sus exportaciones a 
nuestro país. 
  
Con el objetivo de explorar espacios de oportunidad en la relación comercial, se 
acordó una reunión de trabajo entre ProMéxico la USMexico Illinois Chamber of 
Commerce para mayo próximo. 
  
La Gobernadora de Zacatecas, Amalia García Medina, agradeció también al 
Gobernador Blagojevich las muestras de apoyo de su gobierno a la comunidad 
mexicana, y reconoció la relevancia del Convenio de Entendimiento firmado, en el 
marco de la reunión, por el Gobierno Federal a través de la Secretaría de 
Educación Pública y las autoridades educativas del Estado de Illinois. 
  
Este acuerdo permitirá la contratación temporal de maestros mexicanos en esta 
entidad de los Estados Unidos. Con ello, se impulsará un creciente intercambio de 



información y experiencias educativas y culturales que contribuirá a enriquecer los 
sistemas educativos de ambas partes y propiciará un mejor entendimiento. 
 
El mecanismo permitirá que niños y jóvenes que actualmente se encuentran en 
programas bilingües sean atendidos por maestros mexicanos que hablan los dos 
idiomas y que son altamente calificados, además de que conocen mejor sus 
características educativas y culturales y que, por ende, pueden contribuir al éxito 
de su proceso de enseñanza aprendizaje.  
  
Este esfuerzo institucional facilitará además fortalecer la presencia cultural y 
educativa de nuestro país y reforzar aún más los vínculos con las comunidades 
mexicanas en el estado de Illinois. 
  
Particularmente en el área de Chicago se asienta la segunda comunidad mexicana 
más grande en Estados Unidos. Se estima que la población estudiantil de origen 
mexicano en  las Escuelas de Illinois es superior a 340 mil niños y jóvenes.  
  
El acuerdo fue firmado por la Secretaria de Educación Pública, Josefina Vázquez 
Mota; el Superintendente Estatal de Educación de Illinois, Christopher Koch, y el 
Presidente de la Junta de Educación del Estado de Illinois, Jesse Ruiz.  
 

7. El Presidente Calderón se reúne en Chicago con Directivos de las 
empresas más importantes del medio oeste de los Estados Unidos 

 
Martes, 12 de Febrero | Temas de Interés 
Chicago, Illinois.  
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/comunicados/?contenido=33773 
  
 CGCS - 038  
  
En el marco de la visita de trabajo que el Presidente de México, Felipe Calderón 
Hinojosa, realiza por el Estado de Illinois, sostuvo una reunión de trabajo con 
directivos de las empresas más importantes de la región. 
 
Durante la reunión, el Presidente Calderón conversó sobre las ventajas que 
presenta México para la inversión y las perspectivas de la economía mexicana.  
 
El Ejecutivo Federal resaltó también las inversiones que realizará su Gobierno para 
detonar la competitividad y el desarrollo de nuestro país y crear más y mejores 
empleos para los mexicanos. 
 
El grupo de empresarios manifestaron su intención de seguir invirtiendo en el país, 
ya que coincidieron con la visión del Presidente Calderón en cuanto a las 
oportunidades que brinda México, así como con el poder detonador y los beneficios 
que generará el Plan Nacional de Infraestructura que actualmente ejecuta el 
Gobierno Federal.  



 
México es para Illinois un relevante socio comercial, ya que nuestro país es el 
segundo destino más importante de sus exportaciones. 
En la reunión estuvieron presentes los presidentes y directores generales de 
empresas como Chrysler LLC,  Ford Motor Company, Global Hyatt Corporation, 
Kraft Foods Inc., Boeing Company, Cargill y Whirlpool Corporation, entre otras. 
 
 

8. El Presidente Calderón se reúne con los Líderes de la Asamblea 
Legislativa y Senado de California 

 
Miércoles, 13 de Febrero | Temas de Interés 
Sacramento, California.  
 
 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/comunicados/?contenido=33793 
  
CGCS - 039 
  
Durante su visita al Capitolio de ese Estado, el Jefe del Ejecutivo mexicano se 
reunió con el Presidente de la Asamblea Legislativa del Estado de California, 
Fabián Núñez, con quien conversó sobre las iniciativas de ley relacionadas con 
México, que habrán de discutirse en el periodo de sesiones de ese Congreso. 
 
Posteriormente, saludó a los integrantes del Caucus Latino y se reunió con los 
líderes de las bancadas en la Asamblea Legislativa y el Senado estatal. 
 
Momentos después, el Presidente Calderón emitió un discurso ante los 
legisladores reunidos en la Sesión Conjunta de ambas Cámaras. 
 

9. El Presidente Calderón se reúne con el Gobernador de California, 
Arnold Schwarzenegger 

 
Miércoles, 13 de Febrero | Temas de Interés 
Sacramento, California. 
  
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/comunicados/?contenido=33799 
 
CGCS - 040 
   
La Presidencia de la República informa que el Presidente Felipe Calderón Hinojosa 
se reunió con el Gobernador de California, Arnold Schwarzenegger, en el marco de 
su visita de trabajo en los Estados Unidos. 
 
Durante el encuentro, el Titular del Ejecutivo Federal invitó al Gobernador 
Schwarzenegger a mantener la colaboración en temas de la agenda común, 
enfatizando la necesidad de promover el bienestar y la integración de los migrantes 
a la sociedad californiana; así como a fortalecer el intercambio comercial y la 



infraestructura en la frontera que facilite el cruce legal y seguro para el desarrollo 
de la región. 
El Presidente Calderón agradeció al Gobernador Schwarzenegger la posición que 
ha asumido en pro de una reforma migratoria integral y su visión de que existen 
alternativas distintas a la construcción del muro fronterizo. 
   
El Ejecutivo Federal agradeció el apoyo que brindó el Gobierno de California a los 
afectados por las lluvias en Tabasco y Chiapas. 
 
Al término de la reunión, el Primer Mandatario y el Gobernador de California 
atestiguaron la firma del Memorándum de Entendimiento en Cooperación 
Ambiental, el cual facilitará la coordinación en materia de gestión, investigación y 
desarrollo de capacidades ambientales en la región fronteriza. Esto en el marco de 
revertir el cambio climático, mejorar la calidad del aire y conservación del hábitat, 
entre otros campos. 
  
 El acuerdo fue signado por el Secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
Juan Rafael Elvira Quesada, y por parte del Estado de California, la Secretaria de 
Protección del Medio Ambiente, Linda S. Adams; el Secretario del Departamento de 
Alimentos y Agricultura, A. G. Kawamura, y el Secretario de la Agencia de 
Recursos, Mike Crisman. 
 
Finalmente, y como una medida para estrechar los lazos en materia comercial y de 
política social, se acordó establecer una comisión de comercio entre México y 
California para analizar ventanas de oportunidad, así como explorar instrumentos 
que permitan intercambiar experiencias para mejorar los servicios de salud y 
educación. 
 

10. El Presidente Calderón en reunión de trabajo con Antonio Villaraigosa, 
Alcalde de Los Ángeles 

 
Jueves, 14 de Febrero | Temas de Interés 
Los Ángeles, California. 
  
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/comunicados/?contenido=33824 
 
CGCS-041 
  
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió esta mañana con el 
Alcalde de Los Ángeles, Antonio Villaraigosa, como parte de la última etapa de la 
gira que realizó por diversas ciudades de los Estados Unidos. 
 
Durante la reunión, el Presidente Calderón y el Alcalde Villaraigosa conversaron 
sobre diversos temas de la agenda común y se comprometieron a impulsar la 
cooperación bilateral para promover el desarrollo de tecnologías de energía 
renovable, así como para fortalecer la capacidad portuaria de México, 



aprovechando la experiencia del Gobierno de la ciudad en la materia y las ventajas 
comparativas de México. 
 
  
En el marco de la reunión, el Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, 
Inversión y Tecnología (COMCE), firmó un acuerdo de asociación con la Cámara 
de Comercio de Los Ángeles que permitirá desarrollar acciones conjuntas para 
incrementar la competitividad de ambas economías. 
 
El acuerdo firmado por el licenciado Eugenio Clariond Reyes, Presidente del 
Comité Empresarial México-Estados Unidos, del COMCE, y Gary Toebben, 
Presidente y Director Ejecutivo de la Cámara de Comercio de Los Ángeles, busca 
aprovechar la posición privilegiada de la Ciudad de Los Ángeles como puerta de 
entrada a la Cuenca del Pacífico y el extenso abanico de industrias que están 
afincadas en la ciudad. 
 
Asimismo, permitirá el comercio y la inversión entre ambas partes, contribuyendo 
de manera directa a la creación de empleos en México. 
 
 
  
 
 
 
 
 



El Salvador 
 
Comunicados 
 
El Presidente Calderón recibe Condecoración del Gobierno de El Salvador 
Martes, 4 de Marzo | Comunicado 
San Salvador, República de El Salvador. 
CGCS-053 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/comunicados/?contenido=34156 
 
Esta noche el Presidente Felipe Calderón, durante la cena que en su honor le ofreció el 
Presidente de la República de El Salvador, Elías Antonio Saca, recibió la imposición de la 
Condecoración de la Orden Nacional Dr. José Matías Delgado, en Grado de Gran Cruz 
Placa de Oro. 
 
El motivo de la distinción, indicó el Presidente de El Salvador, es por contribuir al 
fortalecimiento de los cordiales vínculos de amistad, cooperación y buen entendimiento que 
existe entre ambas naciones. 
 
El Presidente Saca reconoció la labor del Presidente Calderón que, trabajando al lado del 
pueblo mexicano, ha logrado concretar importantes reformas en beneficio de los 
ciudadanos, lo que demuestra su “talante de estadista, jefe de Estado y gran 
integracionista”, comentó el Mandatario al agradecer el acercamiento de México con los 
países de Centroamérica. 
 
Reiteró que esta condecoración fortalece los entrañables vínculos y lazos de amistad que 
unen a ambos países. 
  
Por su parte, el Mandatario mexicano recibió la condecoración  con alto honor y como 
símbolo de la gran amistad que une a los dos pueblos y gobiernos en el  presente y como 
compromiso de la amistad que debe unirlos en el futuro. Asimismo reiteró que comparten 
vínculos históricos, la clara vocación por el fortalecimiento de la libertad y  democracia.  
 
Agradeció el reconocimiento de esta altísima distinción conferida por el Gobierno y pueblo 
salvadoreños. 
 
 
Comunicados 
El Presidente Calderón realiza Visita de trabajo a la República de El Salvador 
Martes, 4 de Marzo | Comunicado 
San Salvador, República de El Salvador. 
CGCS-054 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/comunicados/?contenido=34161 
 
Asuntos Políticos. 
Asuntos Económicos. 



Asuntos de Cooperación. 
Asuntos Regionales. 
Asuntos Multilaterales. 
  
En atención a la invitación que le formulara el Presidente de la República de El 
Salvador, Elías Antonio Saca González, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa 
realizó una Visita de Trabajo a El Salvador el 4 de marzo de 2008. 
 
Como resultado del encuentro sostenido entre los Presidentes y sus Comitivas, 
ambos Mandatarios acordaron emitir el siguiente 
 
COMUNICADO CONJUNTO 
 
 Asuntos Políticos 
 
1. Los Presidentes refrendaron su voluntad de continuar fortaleciendo los 
excelentes e históricos vínculos de amistad y cooperación que unen a ambos 
países, y mantener la alta prioridad que sus Gobiernos han otorgado a la relación 
bilateral, caracterizada por un diálogo político permanente, plasmado en los 
diversos encuentros que ambos Mandatarios han sostenido desde el inicio de la 
Administración del Gobierno del Presidente Felipe Calderón Hinojosa. 
2. Destacaron su convicción de que la democracia y las libertades constituyen el 
mejor camino para alcanzar las metas sociales y económicas.  
 
3. Coincidieron en la necesidad de que el fenómeno migratorio sea debatido con 
un enfoque amplio y constructivo que considere sus causas y sus efectos para 
encontrar respuestas integrales, en el marco de la cooperación internacional y 
orientado bajo el principio de responsabilidad compartida.  
 
4. Reconocieron la necesidad de fortalecer la cooperación internacional para el 
desarrollo a fin de asegurar, en primer lugar, que la migración tenga lugar por 
elección y no por necesidad y, en segundo lugar, para regular los flujos migratorios 
con esquemas que permitan una migración ordenada y segura entre nuestras 
naciones. 
 
5. Reiteraron la importancia del respeto de los derechos humanos de los 
migrantes, con independencia de su situación migratoria, para preservar y 
proteger su vida y dignidad, así como su integridad física y patrimonial. 
 
6. Se congratularon por la entrada en vigor en México de la Ley para Prevenir y 
Sancionar la Trata de Personas y enfatizaron  en la necesidad de continuar los 
esfuerzos para combatir el tráfico ilícito de migrantes y la trata de personas, 
especialmente de mujeres, niñas, niños y adolescentes. 
 
7. Coincidieron en la importancia de la atención a los salvadoreños y mexicanos 
en el      exterior y el valioso aporte que éstos realizan en beneficio del desarrollo 
económico y social de sus países de origen. El Presidente Saca reiteró el 



agradecimiento por la efectiva cooperación que se está desarrollando entre el 
Viceministerio de Relaciones Exteriores para los Salvadoreños en el Exterior y el 
Instituto de los Mexicanos en el Exterior (IME), destacando en particular el trabajo 
conjunto desarrollado en el marco de la Semana Binacional de Salud, mediante la 
cual se brinda servicios de salud a la población migrante en los Estados Unidos y 
Canadá.  
 
  
 
Asuntos Económicos 
 
  
 
8. Los Jefes de Estado se congratularon por los siete años de vigencia del Tratado 
de Libre Comercio entre ambos países y por los beneficios obtenidos en términos 
de intercambio comercial e incremento de las inversiones recíprocas, constatando 
con satisfacción, la creciente presencia de empresas mexicanas en El Salvador, 
entre ellas, la reciente inversión de una empresa mexicana del sector de bebidas 
que estableció una planta en El Salvador. Asimismo se destacó el interés del 
sector empresarial salvadoreño para emprender proyectos de inversión en los 
Estados del sur-sureste mexicano, particularmente en el sector de la vivienda, en 
centros comerciales y en desarrollo turístico. 
 
9. Los Presidentes de México y El Salvador reconocieron el impacto de los precios 
internacionales del petróleo en los mercados internos, lo cual incide en los costos 
de algunas materias primas necesarias para la elaboración de productos de la 
canasta básica, como es el caso de la harina de trigo, insumo principal para la 
preparación de pan. En ese sentido, el Gobierno de México ofreció apoyar a El 
Salvador en la identificación de proveedores mexicanos que puedan abastecer 
harina de trigo a los productores salvadoreños en las mejores condiciones 
posibles. 
 
10. Destacaron la necesidad de impulsar las acciones de promoción al comercio y 
a la inversión, con objeto de fortalecer las relaciones empresariales entre ambos 
países y se congratularon por la misión de empresarios mexicanos que se 
encuentra en El Salvador en paralelo a esta visita presidencial.  
 
11. Los Presidentes de México y El Salvador ratificaron su apoyo para que los 
países de Centroamérica, República Dominicana, México y Estados Unidos 
concluyan con el proceso de instrumentación de la cláusula de acumulación 
regional de origen en el sector textil y de la confección, seguros de que el 
aprovechamiento de esta cláusula comercial consolidará el libre comercio y 
contribuirá a la integración de la región. 
 
12. Los Presidentes instruyeron a sus Ministros responsables del Comercio 
Exterior a continuar garantizando la fluidez del comercio en beneficio de las 
partes, y a impulsar las reuniones de los comités técnicos y de la Comisión 



Administradora del Tratado de Libre Comercio entre México y el Triángulo del 
Norte, a fin de aprovechar los beneficios de este Tratado.  
 
13.  Manifestaron su beneplácito por el consenso logrado sobre la redacción final 
del Acuerdo para facilitar las Operaciones Aéreas en la Región de Mundo Maya, 
entre los gobiernos de El Salvador, México, Guatemala y Honduras, en la Reunión 
de Directores Generales de Aviación Civil desarrollada en Retalhuleu, Guatemala, 
del 9 al 11 de agosto de 2007, acordando agilizar los trámites y coordinación entre 
los Estados Parte para su pronta firma y posterior ratificación. 
 
  
 
Asuntos de Cooperación  
 
  
 
14. Los Presidentes de México y  El Salvador se congratularon por la celebración 
de la V Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Técnica y Científica entre 
ambos países, efectuada en la Ciudad de México el 27 de agosto de 2007, en la 
cual se aprobó el Programa de Cooperación en la materia para el período 2007-
2009, que ha beneficiado a instituciones públicas, académicas, de investigación y 
sociales de ambos países, a través de la transferencia de experiencias en áreas 
tales como el desarrollo social y superación de la pobreza; desarrollo productivo y 
fomento a las exportaciones; modernización del Estado y recursos humanos, entre 
otros. 
 
15. El Presidente Felipe Calderón manifestó el compromiso de su gobierno para 
continuar apoyando el desarrollo, la formación y profesionalización del personal 
que labora en las instituciones salvadoreñas, como propulsores de cambio 
económico y social. En esa línea, acordaron promover el intercambio de 
experiencias y capacitación de funcionarios del Ministerio de Relaciones 
Exteriores en materia limítrofe, particularmente en cuanto al aprovechamiento 
bilateral de cursos de aguas internacionales, geodesia, cartografía, administración 
de archivos históricos y conservación de patrimonio documental, en coordinación 
con las instituciones mexicanas vinculadas a dichas temáticas. 
 
16. Ambos Mandatarios manifestaron su beneplácito por la próxima suscripción de 
un Memorándum de Entendimiento sobre Cooperación Técnica en Materia de 
Vivienda  entre México y El Salvador, con el fin de transmitir la experiencia 
mexicana de su política nacional de vivienda y asistencia técnica en materia 
jurídica, subsidios para vivienda a familias de bajos ingresos, mejoramiento de 
barrios, programa de hipotecas para migrantes, así como construcción, trámites y 
costos. En tal sentido, instruyeron a sus respectivas autoridades a que, a la mayor 
brevedad posible, suscriban el citado Memorándum de Entendimiento. 
 
17.  Los dos Presidentes destacaron con satisfacción la muy importante 
colaboración que se desarrolla entre el Instituto Mexicano de la Propiedad 



Industrial (IMPI), y el Centro Nacional de Registros de El Salvador, colaboración 
que se verá acrecentada con la próxima firma de un convenio de cooperación 
entre esas instituciones. A este respecto, el Presidente de México solicitó el apoyo 
del Gobierno de El Salvador a la candidatura mexicana del Lic. Jorge Amigo 
Castañeda, Director General del IMPI, a la Dirección de la Organización Mundial 
de la Propiedad Intelectual. 
 
18. El Presidente de México confirmó la plena disposición de su Gobierno para 
continuar apoyando proyectos en materia de reducción de riesgos a desastres, 
como el de prevención y mitigación de desastres vulcanológicos, mismo que ha 
alcanzado importantes resultados, como la elaboración y diseño de los mapas de 
amenazas volcánicas de los Volcanes San Miguel, Santa Ana y próximamente, del 
San Salvador.  
 
19. El Mandatario Mexicano destacó los resultados del Programa Conjunto de 
Cooperación México-Japón hacia El Salvador, que ha permitido la construcción de 
dos laboratorios de investigación sismorresistentes en ese país: el de Estructuras 
Grandes ubicado en la Universidad Centroamericana ¨José Simeón Cañas” y el de 
“Mesa Inclinable”, situado en la Universidad de El Salvador.  El Presidente Saca 
agradeció la capacitación e intercambio de experiencias desarrollada a través de 
dichos proyectos, que contribuyen al logro de los objetivos de la Política Nacional 
de Vivienda de El Salvador, particularmente en lo referente a la reducción de la 
vulnerabilidad de la población salvadoreña de bajos recursos. 
 
20. Los Presidentes expresaron su satisfacción por los resultados de la ejecución 
del Programa de Cooperación Educativa y Cultural 2005-2007 y por las 
perspectivas favorables de las relaciones bilaterales en estas materias. 
 
21. Ambos Mandatarios confirmaron el interés prioritario de sus gobiernos de 
continuar fortaleciendo la colaboración en los sectores de la educación básica, 
superior y de formación de recursos humanos, así como impulsar la promoción 
cultural y artística de ambos países. 
 
22. El Presidente Saca agradeció al Gobierno mexicano por considerar la 
posibilidad de facilitar cooperación para la implementación de un proyecto piloto 
denominado “Modelo de Fortalecimiento de las Culturas Populares e Indígenas en 
El Salvador”, así como el apoyo brindado a través de los diferentes proyectos que 
en materia indígena se han venido impulsando a través del Grupo Asesor para la 
Participación Indígena y Étnica (GAPIE), específicamente el Programa Piloto en 
Materia de Comercialización de Productos Indígenas para la región del Plan 
Puebla Panamá. 
 
  
 
Asuntos Regionales  
 
  



 
23. Los Presidentes de El Salvador y México confirmaron su compromiso de 
seguir impulsando la  colaboración, a nivel regional, en el marco del Mecanismo 
de Diálogo y Concertación de Tuxtla. En ese sentido, reiteraron el interés de 
continuar impulsando las acciones para el fortalecimiento del Plan Puebla 
Panamá, que permita consolidarlo como un Programa de Integración 
Mesoamericano para el desarrollo; lograr la convergencia en un instrumento único 
de los Tratados de Libre Comercio entre México y los países de Centroamérica; y 
para desarrollar los proyectos del nuevo Programa Mesoamericano de 
Cooperación 2007-2008.  
 
24. Felicitaron a la Comisión Ejecutiva del Plan Puebla Panamá por la efectiva 
labor que está realizando, tanto en la reforma institucional como en la redefinición 
de la cartera de proyectos, para convertir al Plan Puebla Panamá en un 
mecanismo más ágil y flexible en la ejecución de proyectos regionales que 
contribuyan al desarrollo social y económico de los pueblos mesoamericanos. Los 
resultados de dicho trabajo serán presentados en la X Cumbre del Mecanismo de 
Diálogo y Concertación de Tuxtla a realizarse en México, a finales de junio de 
2008. En tal sentido, el Presidente Calderón invitó al Presidente Antonio Saca para 
que participe en dicha Cumbre, a fin de continuar construyendo un espacio 
compartido de paz, estabilidad y desarrollo de la región Mesoamericana. 
 
25. Los Presidentes se congratularon por la próxima firma del Convenio de 
Colaboración en Materia de Telecomunicaciones entre la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes de los Estados Unidos Mexicanos y el Foro de 
Altas Autoridades de la Iniciativa Mesoamericana de Integración de los Servicios 
de Telecomunicaciones del Plan Puebla Panamá, el cual fortalecerá el intercambio 
de experiencias en la difusión y aplicación práctica de las Tecnologías de la 
Información en beneficio de los pueblos mesoamericanos. 
 
26. Los Presidentes de México y El Salvador destacaron la importancia de las 
acciones de colaboración que se realizan en el marco del Programa de Integración 
Energética Mesoamericana (PIEM), en particular en materia de ahorro y uso 
eficiente de energía. 
 
27.  Los Presidentes se congratularon por los resultados de la II Conferencia 
Ministerial sobre la Sociedad de la Información, realizada del 6 al 8 de febrero del 
2008, en San Salvador, destacando la participación de México y su apoyo en la 
aprobación del Plan de Acción de América Latina y el Caribe sobre la Sociedad de 
la Información, así como la designación de El Salvador en la Presidencia del 
Mecanismo Regional de seguimiento de la Plataforma eLAC.  
 
28. Los Presidentes de México y El Salvador manifestaron su compromiso con el 
Foro de la Iniciativa de la Cuenca del Pacifico Latinoamericano (ARCO) y se 
congratularon por los trabajos que se realizan para la celebración del III Foro 
ARCO en Cancún, Quintana Roo, los días 13 y 14 de abril de 2008. En tal sentido, 
ambos Mandatarios instruyeron a sus Ministros y Cancilleres responsables del 



tema a continuar promoviendo la consolidación de esta iniciativa mediante el 
desarrollo de las actividades encomendadas a los grupos de trabajo establecidos 
en el marco del Foro ARCO, en materia de convergencia comercial e integración, 
facilitación de comercio, infraestructura y logística, promoción y protección de 
inversiones, así como cooperación económica técnica para la competitividad. 
 
29.  Ambos Presidentes manifestaron su voluntad política para asegurar el éxito 
de la XX Cumbre del Grupo de Río, ocasión en la que México recibirá la alta 
responsabilidad de ocupar la Secretaría Pro-Témpore por primera vez, por un 
período de dos años (2008-2010) y hospedar la XXI Cumbre del Grupo. 
 
30. Ambas Partes se congratularon por la celebración de la Segunda Conferencia 
de Ministros de Energía de África, América Latina y el Caribe (AFROLAC II), el 
próximo 3 de abril de 2008, en la ciudad de Cancún, México. Al respecto, 
coincidieron que esta Conferencia fomenta el diálogo sur-sur y permite a las 
regiones intercambiar opiniones sobre el acceso a la energía y la seguridad 
energética, por lo que acordaron instruir a sus respectivos Ministros de Energía 
para promover una representación de alto nivel de los países de América Latina y 
el Caribe en AFROLAC II. 
 
31. Teniendo presente su firme compromiso de profundizar la cooperación entre 
México y los países de Centroamérica contra el crimen organizado transnacional, 
expresaron su decisión de continuar trabajando para impulsar el “Diálogo entre 
Centroamérica y México sobre Seguridad Democrática”, para lo cual instruyeron a 
sus Cancillerías a realizar las gestiones correspondientes, con el fin de que se 
convoque a la brevedad a la III Reunión de dicho Diálogo.   
 
32. Expresaron su satisfacción por la adopción de la Estrategia de Seguridad de 
Centroamérica y México, por parte de los países centroamericanos durante la 
XXXI Cumbre de Presidentes del Sistema de la Integración Centroamericana 
(SICA), realizada en Guatemala, en diciembre de 2007, que permitirá desde una 
óptica  regional, impulsar la cooperación y la coordinación entre México y los 
países del SICA en el combate a la delincuencia transnacional. Asimismo, 
señalaron la importancia de impulsar la elaboración de un plan de acción que 
incluya aspectos financieros, a fin de proceder a la gestión y obtención de 
financiamiento y cooperación internacional.              
  
33. Los  Presidentes coincidieron en la necesidad de adoptar un serio compromiso 
político en la búsqueda de soluciones oportunas para los problemas  que afectan a 
los jóvenes, de manera que los ubique en el centro de la actividad diaria de los 
Gobiernos, como actores estratégicos del desarrollo.  En ese sentido, el 
Presidente Calderón felicitó al Gobierno de El Salvador por la oportuna elección 
del tema “Juventud y Desarrollo”, como enfoque central de la XVIII Cumbre 
Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, que se llevará a cabo en El 
Salvador, del 29 al 31 de octubre de 2008,  augurando muchos éxitos y ofreciendo 
el apoyo de México al mas alto nivel durante todo el proceso de la Cumbre.  
 



34. Los Presidentes de México y El Salvador exhortaron a los demás países 
miembros de la Asociación de Estados del Caribe a encaminar sus esfuerzos para 
fortalecer los mecanismos que posibiliten elevar los flujos de comercio e inversión 
intrarregionales, como una importante herramienta para alcanzar la meta de una 
mayor integración. Al respecto, confirmaron la importancia de contar con un 
Acuerdo Multilateral de Promoción y Protección Recíproca de las Inversiones que 
involucre a los Miembros de la AEC. 
 
35. Ambos Presidentes refrendaron su compromiso para contribuir al éxito de la V 
Reunión de Jefes de Estado y de Gobierno ALC-UE, que tendrá lugar en Lima, 
Perú, del 15 al 17 de mayo próximo. El Presidente Calderón reconoció los 
esfuerzos que realiza El Salvador en las negociaciones del Acuerdo de Asociación 
entre Centroamérica y la Unión Europea, que contribuirá a consolidar los lazos 
políticos, económicos y de cooperación entre ambas regiones, ofreciendo la 
cooperación y experiencia de México para una conclusión exitosa de las 
negociaciones, particularmente durante la vocería de El Salvador en la tercera y 
cuarta ronda de negociaciones, a realizarse en abril y julio de 2008, 
respectivamente . 
 
  
 
Asuntos Multilaterales 
 
  
 
36. El Presidente Calderón felicitó al Gobierno de El Salvador por sus esfuerzos 
en la promoción del tratamiento internacional de la cooperación con países de 
Renta Media, destacando los resultados de la II Conferencia Internacional de 
Cooperación para el Desarrollo con Países de Renta Media, celebrada en El 
Salvador, en octubre de 2007, así como por la adopción del Consenso de El 
Salvador”, que busca sensibilizar a la comunidad internacional sobre la 
importancia de continuar apoyando a este grupo de países en sus esfuerzos de 
lucha contra la pobreza y en el logro oportuno de los Objetivos de Desarrollo del 
Milenio. 
 
37. Ambos Presidentes reconocieron la necesidad de promover el cumplimiento de 
los compromisos contenidos en el Consenso de El Salvador, incluido el 
mantenimiento de los flujos de cooperación internacional con los países de Renta 
Media que les permita complementar sus esfuerzos nacionales de desarrollo y 
acordaron continuar impulsando esta temática en los organismos, instituciones y 
foros internacionales pertinentes. Asimismo, decidieron aunar esfuerzos para 
abogar por el cumplimiento de los compromisos del Consenso de Monterrey, 
teniendo presente la Conferencia Internacional de Seguimiento  sobre 
Financiación para el Desarrollo para la Revisión de la Instrumentación del 
Consenso de Monterrey, que se llevará a cabo en Doha, Qatar, del 29 de 
noviembre al 3 de diciembre de 2008.   
 



38. Ambas partes destacaron la colaboración que realizan en el marco de la OMC 
y coinciden en la importancia de continuar fortaleciendo el sistema multilateral de 
comercio abierto, no discriminatorio y basado en reglas como una vía para 
impulsar el crecimiento y desarrollo económicos.  En ese sentido, confirmaron su 
intención de trabajar conjuntamente para lograr la conclusión exitosa de las 
negociaciones de la Ronda Doha de la OMC en este año. 
 
39. Destacaron la necesidad de profundizar la cooperación internacional para 
combatir  la delincuencia organizada transnacional, el tráfico de armas y 
municiones, el problema mundial de las drogas y sus delitos conexos, el secuestro 
y la trata de personas, así como también el combate al terrorismo.  En este 
sentido, manifestaron su firme decisión y compromiso para trabajar en forma 
coordinada, dentro del marco de la responsabilidad compartida, tanto en el ámbito 
bilateral como en el multilateral, y recordaron la importancia de dar cumplimiento a 
las disposiciones de los instrumentos internacionales que brindan las herramientas 
necesarias para hacer frente a estos flagelos.  
 
40. El Presidente de México explicó las motivaciones de la candidatura de México 
al Consejo de Seguridad, periodo 2009-2010, destacando al final el hecho de que 
es la única candidatura de la región presentada para la vacante existente. Al 
respecto, el Gobierno de El Salvador se manifestó en favor de dicha candidatura, 
lo cual fue agradecido por el Presidente de México. 
 
41. Asimismo, expresaron su apoyo al proceso negociador intergubernamental de 
consultas sobre la reforma integral del Consejo de Seguridad, en el marco del 
Grupo de Trabajo dirigido por el Presidente de la Asamblea General,  que refleja el 
estado actual de las conversaciones sobre los métodos de trabajo y los temas 
sustantivos de la Reforma del Consejo de Seguridad. 
 
42. Los Presidentes reiteraron su compromiso con la promoción del 
Multilateralismo, principalmente en el marco de la Organización de las Naciones 
Unidas, sobre la base de los principios universales de la igualdad jurídica, la 
equidad, la justicia y la cooperación para el desarrollo sostenible entre los 
Estados, con el propósito de disminuir la brecha entre los países desarrollados y 
en vías de desarrollo.  
 
43. Los Presidentes instruyeron a sus Ministras de Relaciones Exteriores a 
coordinar por los canales diplomáticos correspondientes, una fecha durante el 
segundo semestre de 2008 para la celebración en El Salvador de la VI Reunión de 
la Comisión Binacional, con el propósito de hacer una evaluación integral de las 
relaciones entre ambos países y particularmente dar seguimiento a los 
compromisos adoptados en esta Visita de Trabajo. 
 
El Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Felipe Calderón Hinojosa, 
agradeció la hospitalidad y las múltiples muestras de amistad dispensadas hacia él 
y su comitiva por el Pueblo y Gobierno de la República de El Salvador, en ocasión 
de su Visita de Trabajo a El Salvador. 



 
San Salvador, 4 de marzo de 2008. 
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CGCS-055  
 
1. Fortalecimiento de los vínculos diplomáticos.  
2. Marco jurídico bilateral vigente con 31 Acuerdos. 
3. Combate al terrorismo, la lucha contra el narcotráfico y sus delitos conexos. 
4. Eliminar el requisito de visa para turistas, transmigrantes y visitantes de 
negocios de Panamá que viajen a México. 
5. Incremento de los flujos de inversión. 
6. Acuerdo para la Promoción y Protección Recíproca de Inversiones. 
7. Fortalecer  un ambiente seguro y transparente para el comercio y las 
inversiones. 
8. Programa de Integración Energética Mesoamericana. 
9. Oportunidades de negocios. 
10 Exposición Comercial Internacional, EXPOCOMER. 
11. Tratado de Libre Comercio entre México y Panamá. 
12. Encuentro entre empresarios mexicanos y panameños. 
13. Visita a las Esclusas de Miraflores del Canal de Panamá.  
14. Convenio de Cooperación Educativa y Cultural. 
15. Nuevas iniciativas que contribuirán al fortalecimiento de las relaciones entre 
ambas Partes. 
16. Cooperación bilateral educativa y cultural. 
17. Celebración de la V Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Técnica y 
Científica. 
18. Intercambios de información sobre la experiencia de los programas de 
desarrollo social de cada país. 
19. Evaluación Educativa y Desarrollo de los Pueblos Indígenas. 
20. Colaboración entre la Secretaría de Relaciones Exteriores de México y el 
Ministerio de Relaciones Exteriores de Panamá. 
21. Frontera entre Colombia y Ecuador. 
22. Fortalecer el entorno regional. 
23. Éxito de la XIII Reunión Ordinaria del Consejo de Ministros de la Asociación de 
Estados del Caribe. 
24. XX Cumbre del Grupo de Río. 
25. Consolidación del Foro sobre la Iniciativa de la Cuenca del Pacífico 
Latinoamericano. 
26. Fortalecer los organismos económicos regionales. 
27. Seguridad en el hemisferio. 
28. XVIII Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno. 



29. V Reunión de Jefes de Estado y de Gobierno de América Latina y El Caribe – 
Unión Europea. 
30. Apoyar iniciativas que coadyuven los esfuerzos enfocados al desarrollo 
económico en la región. 
31. Fortalecimiento del multilateralismo.  
32. El papel constructivo desempeñado por Panamá como miembro no 
permanente del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.       
33. Lucha contra la pobreza y el hambre. 
34. Ayuda Oficial al Desarrollo. 
35. Apoyo recibido a  la candidatura de México como miembro del Comité 
Ejecutivo de la Organización Panamericana de la Salud.         
  
 
Atendiendo a la cordial invitación formulada por el Excelentísimo Señor Martín 
Torrijos Espino, Presidente de la República de Panamá, el Excelentísimo Señor 
Felipe Calderón Hinojosa, Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, realizó 
una Visita Oficial a la República de Panamá, el día 5 de marzo de 2008, 
acompañado de una Delegación de Alto Nivel.  Ambos Presidentes mantuvieron 
un fructífero diálogo sobre diversos temas que integran la agenda bilateral, así 
como de la coyuntura regional e internacional. 
 
Al concluir el encuentro ambos Mandatarios decidieron dar a conocer el siguiente 
 
COMUNICADO CONJUNTO 
 
1. Los Presidentes manifestaron su satisfacción por el excelente estado de las 
relaciones bilaterales y se congratularon por el fortalecimiento de los vínculos 
diplomáticos que se expresan en esta Visita Oficial del Presidente Felipe Calderón 
Hinojosa a Panamá, en seguimiento de la visita que realizara el Presidente Martín 
Torrijos Espino a México, en octubre de 2005. 
 
2. Los Mandatarios valoraron el ambiente de amistad y cordialidad que existe 
entre ambos países, basado en el respeto mutuo y la cooperación, lo que ha 
permitido conformar un marco jurídico bilateral vigente con 31 Acuerdos, que 
demuestra la amplitud que han alcanzado las relaciones bilaterales y contribuye a 
impulsar la continua comunicación y cooperación en diferentes ámbitos entre 
Panamá y México en beneficio del progreso de ambos pueblos. 
 
3. Conscientes del peligro que entraña el crimen internacional organizado y el 
terrorismo para sus países, ambos Presidentes expresaron su compromiso de 
fortalecer y agilizar la cooperación bilateral para prevenir y combatir estos 
fenómenos desde una perspectiva integral. En este sentido, los Presidentes 
instruyeron a sus respectivas autoridades a reunirse en la ciudad de México, a 
más tardar a mediados del mes de abril del año en curso, a fin de revisar el marco 
jurídico bilateral existente y para que, con fundamento en éste, se examine la 
creación de un Grupo de Alto Nivel de Seguridad y Justicia, que se constituya en 
el eje impulsor de las acciones que desarrollen las autoridades competentes en los 



ámbitos de la inteligencia, el intercambio de información y experiencias y la 
cooperación judicial. Entre otras acciones, el Grupo de Alto Nivel podrá 
recomendar a los Gobiernos la actualización y fortalecimiento del marco jurídico 
bilateral. Asimismo, instruyeron para que en esa reunión se identifique un 
programa prioritario de trabajo que involucre a dichas autoridades y un mecanismo 
de evaluación periódica en las siguientes materias: combate al terrorismo, la lucha 
contra el narcotráfico y sus delitos conexos, el tráfico y trata de personas, el tráfico 
de armas y explosivos, y contra todos aquellos delitos transnacionales que afecten 
a sus países.    
 
4. El Presidente Calderón, tomando en cuenta el historial de flujos migratorios de 
Panamá a México, así como las importantes tendencias del comercio, la inversión 
y el turismo existente entre ambos países, anunció al Presidente Torrijos la 
decisión de su Gobierno de eliminar el requisito de visa para turistas, 
transmigrantes y visitantes de negocios de Panamá que viajen a México.  El 
Mandatario panameño se congratuló por este anuncio y lo agradeció por 
considerarlo una decisión importante que demuestra el firme deseo del Gobierno 
de México de avanzar aún más en el estrechamiento de la relación bilateral y en la 
prosperidad de los dos países. 
 
5. Ambos Mandatarios se congratularon por el notable incremento de los flujos de 
inversión entre ambos países que superó la cifra de 2,000 millones de dólares. 
Asimismo, reconocieron la favorable dinámica de los intercambios del comercio 
bilateral que ascendió a más de 600 millones de dólares en 2006 y a casi 850 
millones en 2007.  
 
6. Al referirse a las inversiones que han realizado empresarios mexicanos y 
panameños, los Mandatarios reconocieron la importancia del Acuerdo para la 
Promoción y Protección Recíproca de Inversiones (APPRI) entre ambos países, 
en vigor desde el 14 de diciembre de 2006, el cual ha fortalecido el marco jurídico 
bilateral, otorgando certidumbre a los agentes económicos y estableciendo un 
clima favorable a la inversión productiva. 
 
7. Al coincidir en la importancia de fortalecer  un ambiente seguro y transparente 
para el comercio y las inversiones entre sus países, los Presidentes instruyeron a 
sus respectivas autoridades fiscales a concretar, lo más pronto posible, una 
reunión con el propósito de encontrar una fórmula mutuamente satisfactoria que 
permita la  culminación de las conversaciones técnicas en materia fiscal. Respecto 
a los asuntos aeronáuticos y dado en incremento de la actividad de este sector, 
los Mandatarios instruyeron, asimismo, a sus autoridades competentes a reunirse 
y  examinar la conveniencia del aumento de las frecuencias de vuelos entre los 
dos países.      
 
8. Los Presidentes de Panamá y México reconocieron la importancia de las 
acciones de colaboración que en materia de energía se han realizado en el marco 
del Programa de Integración Energética Mesoamericana (PIEM) con el objetivo de 
impulsar la integración, el crecimiento económico y el desarrollo sustentable de la 



región. Destacaron, asimismo, la necesidad de profundizar la cooperación regional 
en este  sector. 
 
9. Los Presidentes conversaron sobre las oportunidades de negocios existentes 
entre el sector empresarial de ambos países, en particular en materia de inversión, 
a la luz de la ampliación del Canal de Panamá. 
 
10. El Presidente Torrijos se congratuló por la participación del Presidente 
Calderón como invitado de honor en la Exposición Comercial Internacional,   
EXPOCOMER, en su versión XXVI, que se realiza  del 5 al 8 de marzo de 2008, 
en la Ciudad de Panamá, vitrina comercial de expositores internacionales que 
buscan espacios para sus necesidades comerciales ante un mercado cambiante y 
que realizan un intenso intercambio comercial con transacciones que ascienden a  
cientos de millones de dólares. Asimismo, manifestó su beneplácito por la 
importante participación de empresas mexicanas en este evento. 
 
11. Ambos Mandatarios instruyeron a sus respectivos responsables del comercio 
exterior a retomar las negociaciones del Tratado de Libre Comercio entre México y 
Panamá para que consolide aún más las relaciones comerciales existentes e 
impulse las inversiones y la prosperidad de ambos países. 
 
12. Ambos Mandatarios se congratularon por el encuentro entre empresarios 
mexicanos y panameños que tuvo lugar en ocasión de esta visita, organizado por 
la Cámara de Comercio, Industrias y Agricultura de Panamá,  el Consejo Nacional 
de la Empresa Privada (CONEP), así como por el apoyo de PROMÉXICO y el 
Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología 
(COMCE). 
 
13. El Presidente Calderón realizó una visita a las Esclusas de Miraflores del 
Canal de Panamá en compañía del Presidente Torrijos y recibió una detallada 
explicación de las mejoras que Panamá ha realizado en la administración y 
operación del Canal interoceánico, así como del proyecto de ampliación de dicha 
vía acuática, iniciativa que la República de Panamá está llevando a cabo para 
garantizar la calidad de sus servicios y el desarrollo de su competitividad frente a 
las demandas y retos del siglo XXI. 
 
El Presidente Calderón felicitó al Presidente Torrijos por el Proyecto de 
Ampliación, lo que beneficiará no solamente a Panamá, sino al mundo entero, al 
perfeccionar y agilizar el transporte marítimo internacional. 
El Mandatario mexicano tomó nota del ofrecimiento del Presidente Torrijos, de que 
Panamá pone a la disposición de México las ventajas de su posición geográfica y 
capacidad logística, como centro regional de transporte y de comercio. En ese 
contexto, el Presidente de México agradeció la gentil disposición panameña y 
expresó su satisfacción por la creciente relación de negocios entre ambos países, 
así como el incremento de las inversiones mexicanas. 
 



14. Ambos Mandatarios destacaron su satisfacción por la colaboración alcanzada 
en el marco del Convenio de Cooperación Educativa y Cultural entre el gobierno 
de la República de Panamá y el gobierno de los Estados Unidos Mexicanos, que 
ha permitido el intercambio continuo de académicos, especialistas, creadores, 
artistas y estudiantes de ambos países. En ese sentido, el Presidente Torrijos 
expresó su interés de fortalecer la cooperación con base en la exitosa experiencia 
mexicana en el área de educación especial, educación a distancia y en asuntos 
específicos como educación ambiental, de adultos, equidad e igualdad de género, 
así como en restauración y conservación del patrimonio cultural. 
 
15. Los Presidentes expresaron su satisfacción por los logros alcanzados en el 
encuentro bilateral de Cancilleres, realizado el 25 de enero de 2008, en el marco 
de la XIII Reunión Ordinaria del Consejo del Ministros de la Asociación de Estados 
del Caribe, celebrada en Panamá, donde se analizaron y evaluaron los temas de 
la agenda bilateral común.  Del mismo modo, revisaron el Programa de 
Cooperación de la Comisión Mixta Educativa – Cultural correspondiente al bienio 
2005-2007, con el cual se impulsan nuevas iniciativas que contribuirán al 
fortalecimiento de las relaciones entre ambas Partes.  
 
16. Los Mandatarios coincidieron en concentrar la cooperación bilateral educativa 
y cultural fundamentalmente en proyectos vinculados con las prioridades y 
estrategias de desarrollo nacional de México y de Panamá.  De igual manera, 
reafirmaron su disposición por reforzar el intercambio de experiencias en áreas 
relativas a la inclusión educativa y social. Asimismo, acordaron instruir a sus 
respectivos Ministerios de Educación para avanzar en la negociación de un 
Acuerdo en materia de evaluación educativa, área en la que los dos países han 
tenido una relevante colaboración en los últimos años.  En el campo del patrimonio 
cultural, el Presidente Martín Torrijos expresó su beneplácito por la colaboración 
recibida del Gobierno mexicano en restauración y conservación de conjuntos 
monumentales, y manifestó el interés de su país en incrementar la cooperación 
bilateral en este ámbito.  
 
17. Asimismo, los Presidentes destacaron la celebración de la V Reunión de la 
Comisión Mixta de Cooperación Técnica y Científica, que se llevó a cabo el 24 de 
septiembre de 2007 en la Ciudad de Panamá.  En ella se aprobó el nuevo 
Programa de Cooperación en la materia, para el período 2007-2009. En ese 
marco se evaluaron los resultados e impacto del Programa de Cooperación 2005-
2007, el cual registró un 85% de cumplimiento.   En ese sentido, ambos 
Mandatarios expresaron su interés en que los 15 nuevos proyectos acordados en 
temas de Educación, Gestión Pública, Agroindustria y Medio Ambiente, en el 
Programa de Cooperación 2007 - 2009, sean claves para el fortalecimiento de la 
cooperación bilateral, la modernización institucional y el aprovechamiento 
sustentable de los recursos naturales.  
 
El Presidente Felipe Calderón manifestó el compromiso de su gobierno de 
continuar apoyando el desarrollo, la formación y la profesionalización del personal 
que labora en instituciones panameñas, a fin de contribuir a su fortalecimiento 



como propulsoras del cambio económico y social en ese país. Por ello,  exhortó a 
las instituciones públicas, académicas y de investigación de ambas naciones a 
redoblar sus esfuerzos para cumplir cabalmente con el Programa de Cooperación 
Técnica y Científica recientemente acordado.  
 
18. Los Jefes de Estado enfatizaron su interés en realizar intercambios de 
información sobre la experiencia de los programas de desarrollo social de cada 
país y sobre los sistemas de evaluaciones de dichos programas, con la finalidad 
de fortalecer la cohesión y el capital social y cumplir con los respectivos objetivos y 
metas para el desarrollo social y humano de ambos pueblos, para lo que 
instruyeron a los respectivos Ministros a intensificar la cooperación en este tema. 
 
19. El Presidente Martín Torrijos manifestó su complacencia con la oferta de 
cooperación presentada por el Gobierno mexicano para apoyar los esfuerzos del 
gobierno panameño en materia de Evaluación Educativa y Desarrollo de los 
Pueblos Indígenas. A tal fin, ambos Presidentes acordaron impulsar una Visita 
Técnica de una delegación panameña a la Comisión Nacional para el Desarrollo 
de los Pueblos Indígenas (CDI), a la Secretaría de Desarrollo Social y a la 
Secretaría de Salud de México, en el primer semestre de 2008, a fin de conocer 
sus proyectos en materia de combate a la pobreza en comunidades indígenas, 
promoción de la salud y la educación incluyendo el programa de educación 
bilingüe. 
 
20. Ambos Mandatarios se congratularon por la colaboración entre la Secretaría 
de Relaciones Exteriores de México y el Ministerio de Relaciones Exteriores de 
Panamá, que ha permitido que funcionarios de la Cancillería panameña hayan 
cursado estudios para la formación y el perfeccionamiento en materia de política 
internacional, contribuyendo por ende, a fortalecer los lazos de cooperación y 
amistad entre los pueblos de México y de Panamá. De igual manera destacaron el 
apoyo que la Secretaría de Relaciones Exteriores brindó a la Cancillería al impartir 
a funcionarios panameños un taller de actualización sobre temas específicos del 
Consejo de Seguridad.  
 
21. Los Presidentes de México y Panamá coincidieron en que los hechos 
ocurridos recientemente en la frontera entre Colombia y Ecuador y la posterior 
ruptura de relaciones diplomáticas, constituyen  una grave preocupación en la 
región. 
 
Ambos Mandatarios respaldaron los esfuerzos diplomáticos que se están 
realizando en el marco de la Organización de Estados Americanos (OEA), bajo la 
coordinación del Gobierno de Panamá y expresaron su firme esperanza de que la 
próxima Reunión Cumbre del Grupo de Río, a celebrarse en República 
Dominicana el próximo 7 de marzo del año en curso, sea también un foro que 
contribuya a la paz y la concordia en nuestra región. 
 
22. Ambos Jefes de Estado reafirmaron la importancia  de fortalecer el entorno 
regional, con iniciativas públicas y privadas, como vía para la búsqueda del 



desarrollo de las naciones, con alternativas que generen beneficios y 
oportunidades compartidas. Es por ello que, reiteraron su compromiso con el 
proceso de fortalecimiento del Plan Puebla Panamá, cuyos resultados se 
presentarán en la X Cumbre de Tuxtla,  en junio de 2008. De igual manera, 
acordaron impulsar los proyectos prioritarios que se deriven de esta iniciativa 
regional, a fin de consolidarlo en un programa de integración y desarrollo 
mesoamericano.  
 
En este contexto, destacaron la cooperación entre los dos países para la 
elaboración del Atlas Mesoamericano de Información Territorial para el Desarrollo 
Sostenible y la Reducción del Riesgo de Desastres Naturales, instrumento de 
especial importancia para la disminución de la vulnerabilidad y el riesgo existente 
en la región. 
 
23. El Presidente mexicano felicitó al Gobierno panameño por el éxito de la XIII 
Reunión Ordinaria del Consejo de Ministros de la Asociación de Estados del 
Caribe (AEC), efectuada en la Ciudad de Panamá el 25 de enero del 2008. Ambos 
Mandatarios expresaron su voluntad de preservar y fortalecer la AEC como ente 
promotor de  consultas, cooperación y acciones concertadas entre los países del 
Gran Caribe. En ese sentido destacaron que, en el marco de la XIII Reunión de 
AEC, ambos países renovaron su apoyo a la Asociación y aprobaron su programa 
de trabajo, el cual contempla como áreas prioritarias la Iniciativa para que el Mar 
Caribe sea reconocido como un área especial en el contexto del desarrollo 
sostenible, la creación de un espacio económico ampliado en el Gran Caribe, la 
definición común del ron como originario del Caribe y la implementación del Plan 
de Acción sobre Reducción de Desastres. 
 
24. Asimismo, los Mandatarios manifestaron su voluntad política para asegurar el 
éxito de la XX Cumbre del Grupo de Río, ocasión en la que México recibirá la alta 
responsabilidad de ocupar la Secretaría Pro Témpore por primera vez, por un 
período de dos años (2008-2010) y hospedar la XXI Cumbre del Grupo.  
 
25. Los Mandatarios convinieron en trabajar de manera estrecha para coadyuvar 
en la consolidación del Foro sobre la Iniciativa de la Cuenca del Pacífico 
Latinoamericano (Arco del Pacífico Latinoamericano), como un mecanismo de 
diálogo político que promueve los valores democráticos y que contribuye al 
intercambio de experiencias para el fortalecimiento de las relaciones económicas 
entre los países latinoamericanos y asiáticos con litoral al Pacífico, así como 
asegurar el éxito de su III Reunión a realizarse en Cancún, México, los días 13 y 
14 de abril de 2008.  
 
26. Ambos mandatarios se comprometieron a continuar trabajando conjuntamente 
para fortalecer los organismos económicos regionales. En este sentido, el 
gobierno de Panamá reiteró el apoyo a la candidatura mexicana del Sr. José 
Rivera Banuet al cargo de Secretario Permanente del SELA, elección que se 
llevará a cabo en Caracas, Venezuela, del 31 de marzo al 1 de abril de 2008,  en 
el marco de la XII Reunión Extraordinaria del Consejo de Ministros.  



 
27. Ambos Presidentes reconocieron la importancia del tratamiento del tema de 
seguridad en el hemisferio y convinieron en trabajar de manera estrecha para 
contribuir a asegurar el éxito de la conmemoración del quinto aniversario de la 
Declaración sobre Seguridad de las Américas, a celebrarse en la Ciudad de 
México durante el mes de octubre de 2008, con el objeto de evaluar los avances y 
las tareas pendientes para la ejecución de sus mandatos.  
 
28. Convinieron en trabajar activamente para lograr el éxito de la XVIII Cumbre 
Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, a realizarse en El Salvador, del 
29 al 31 de octubre de 2008 y destacaron la importancia del tema central 
“Juventud y Desarrollo” propuesto por el Presidente Elías Antonio Saca.  
 
29. Ambos Presidentes refrendaron su compromiso para contribuir al éxito de la V 
Reunión de Jefes de Estado y de Gobierno de América Latina y El Caribe – Unión 
Europea (ALC-UE), que tendrá lugar en Lima, Perú, del 15 al 17 de mayo próximo. 
 
30. Reconocieron la importancia de apoyar iniciativas que coadyuven los 
esfuerzos enfocados al desarrollo económico en la región. En este sentido, 
manifestaron su satisfacción por la celebración del III Foro Regional para América 
Latina y el Caribe del Foro Económico Mundial, el cual se llevará a cabo los días 
15 y 16 de abril en Cancún, México. 
 
31. Al referirse al escenario mundial, los Presidentes reafirmaron el compromiso 
de sus gobiernos con el fortalecimiento del multilateralismo y se pronunciaron por 
una reforma integral de la Organización de las Naciones Unidas. Reconocieron el 
papel fundamental que debe desempeñar la Organización en el mantenimiento de 
la paz y  la seguridad internacionales; la promoción del desarrollo económico y 
social en forma sostenible; y la promoción de los derechos humanos y las 
libertades fundamentales. Coincidieron en su convicción sobre la importancia y 
necesidad de la reforma del Consejo de Seguridad, tanto en el aspecto de sus 
métodos de trabajo como en el de su composición, a fin de que sea un órgano 
más representativo, eficaz y transparente. Al respecto, manifestaron su disposición 
por contribuir a lograr resultados concretos que cuenten con el mayor apoyo 
posible de los Estados miembros.  
 
32. El Presidente Calderón reiteró su reconocimiento al Presidente Torrijos por la 
actuación del gobierno panameño en la esfera multilateral, en especial, por la 
elección y el papel constructivo desempeñado por Panamá como miembro no 
permanente del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, la exitosa 
realización de la XXXVII Asamblea General de la OEA y por los esfuerzos a favor 
de la Misión de Estabilización de las Naciones Unidas para Haití (MINUSTAH). 
 
Asimismo, al reconocer la contribución de México a la Paz y Seguridad 
Internacional, el Presidente Torrijos manifestó el apoyo de su Gobierno a la 
aspiración de México de integrar el Consejo de Seguridad como Miembro no 
Permanente durante el período 2009-2010. 



 
33. Los Mandatarios compartieron su voluntad de continuar trabajando para 
asegurar que el tema del desarrollo, la lucha contra la pobreza y el hambre ocupe 
un lugar central en la agenda nacional e internacional y, concordaron sobre la 
importancia del cumplimiento de las Metas de Desarrollo del Milenio establecidas 
por las Naciones Unidas, coincidiendo en los esfuerzos adicionales que son 
necesarios para que éstas se alcancen para el año 2015.  
 
34. Subrayaron la importancia que atribuyen al nivel acordado en Monterrey de 
2002, para la Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) y a la búsqueda de mecanismos 
financieros innovadores que puedan contribuir, de manera complementaria a la 
AOD, para el cumplimiento de las Metas del Milenio. Asimismo, reconocieron los 
importantes resultados y orientaciones de la II Conferencia Internacional de 
Cooperación para el Desarrollo de los Países de Renta Media, celebrada en El 
Salvador, en octubre de 2007. 
 
35. El Presidente Calderón aprovechó la oportunidad para expresar al Gobierno de 
la República de Panamá su agradecimiento por el apoyo recibido a  la candidatura 
de México como miembro del Comité Ejecutivo de la Organización Panamericana 
de la Salud, para el periodo 2007-2010. 
 
El Presidente Felipe Calderón expresó al Presidente Martín Torrijos su más 
sincero agradecimiento al noble pueblo y al ilustrado gobierno panameños por las 
cordiales expresiones de hospitalidad de las que él y su Delegación fueron objeto 
durante su estadía. Asimismo, el Presidente Calderón extendió una invitación al 
Mandatario panameño para que realice una visita a México, durante el 2008.  
 
  
 
Ciudad de Panamá, 5 de marzo de 2008 
 



REPÚBLICA DOMINICANA 
 
Comunicados 
El Presidente Calderón se reúne con Leonel Fernández Reyna, Presidente de 
la República Dominicana 
Jueves, 6 de Marzo | Comunicado 
Santo Domingo, República Dominicana. 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/comunicados/?contenido=34214 
 
CGCS-056 
 
El día de hoy, el Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, asistió a un 
almuerzo que le ofreció su homólogo de la República Dominicana, Leonel 
Fernández Reyna, en el marco de la XX Reunión de Jefes de Estado y Gobierno 
del Mecanismo Permanente de Consulta y Concertación Política (Grupo de Río), 
que se celebra en Santo Domingo, República Dominicana. 
 
El Presidente Calderón felicitó al Gobierno de la República Dominicana por su 
gestión al frente del Mecanismo. Asimismo, le reconoció la labor que ha venido 
realizando su gobierno en materia de infraestructura y desarrollo económico.  
 
El Primer Mandatario Fernández Reyna felicitó al Presidente Calderón por la labor 
realizada en su Administración, en el combate al crimen organizado y narcotráfico.  
 
El Presidente Fernández solicitó al Presidente Calderón poder enviar una misión 
dominicana que pueda iniciar trabajos para intercambiar información y conocer 
más de cerca el trabajo de México realizado en materia de seguridad. 
 
El Presidente de República Dominicana  le extendió la invitación para que, de 
permitírselo su agenda, el Presidente Calderón asista a la Reunión Anual de 
Lucha contra el Narcotráfico, a celebrarse en Cartagena, Colombia, el próximo 
mes de julio.  
 
Por otro lado, ambos Mandatarios se refirieron a la actual situación que tienen 
Ecuador y Colombia, y coincidieron en la importancia de las conversaciones que 
se llevarán a cabo en la XX Cumbre del Grupo de Río para que contribuyan a abrir 
vías de comunicación y colaboración. Asimismo, respaldaron la resolución de la 
Organización de Estados Americanos (OEA). 
 
Por último, el Presidente Calderón felicitó al Presidente Fernández Reyna por la 
realización de la XX Cumbre y le hizo saber de la voluntad de México para 
fortalecer al Grupo de Río. 
 



Estados Unidos de América 
 

El Presidente Calderón en la Reunión con Líderes de las Comunidades 
Mexicanas en el marco de la Reunión Plenaria del Consejo Consultivo del 
Instituto de los Mexicanos en el Exterior1 
 
Martes, 22 de Abril de 2008 | Comunicado 
Dallas, Estados Unidos de América. 
 
Qué tal, amigas y amigos, muy buenas tardes.  
 
Queridas paisanas, queridos paisanos.  
 
Señor Tom Leppert, Alcalde de la ciudad, gracias por su hospitalidad. 
 
Estimados gobernadores de Guanajuato, de Michoacán, mi paisano; de Nuevo 
León, gracias Gobernador Natividad González Parás, por permitirme avanzar en el 
uso de la palabra para poder estar más tiempo con ustedes y además el poder 
cumplir unos compromisos en nuestra gira aquí en Texas.  
 
Gobernador de Colima. 
 
Cándido Morales.  
 
Amigas y amigos del Instituto de los Mexicanos en el Exterior.  
 
Amigas y amigos de la comunidad mexicana en Texas.  
  
Muy buenas tardes.  
 
La verdad es que me da muchísimo gusto estar con ustedes, por muchas razones; 
en primer lugar, porque son ustedes un ejemplo que admiramos, que valoramos, 
que apreciamos, un ejemplo de lucha, de superación, de coraje, de ganas de salir 
adelante.  
 
Y en segundo lugar porque había visitado hace algunos meses varias 
comunidades mexicanas en Estados Unidos y no había podido estar aquí en 
Texas, así que hasta que se me hizo estar aquí con ustedes en esta ciudad.  
 
Sé de la importancia de las mexicanas y los mexicanos en Texas y en Estados 
Unidos, particularmente en este gran estado, que representan para su economía, 
implican para su propia población, 40 por ciento de la población en Dallas. 
 
  
 
                                                 
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=35130 



  
 
 
  
 
Me decía el Major, de origen hispano, se calcula que el 30 por ciento de la 
población en Texas es de origen mexicano. 
 
Y contrario a lo que está pasando, por cierto, con el resto de la economía de 
Estados Unidos, me lo explicaba el Major, Texas sigue en este momento con una 
fuerte actividad económica.  
 
Me parece que dentro de las muchas razones que debe haber, hay una 
fundamental, que el mayor intercambio comercial y económico los está realizando 
con México y eso mantiene activo al aparato productivo de toda la región.  
 
Eso me lleva a un tema que conversé esta mañana con el Presidente de los 
Estados Unidos, George W. Bush, y con el Primer Ministro de Canadá, Stephen 
Harper; venimos, precisamente, de Nueva Orleáns, de una Reunión de Líderes de 
América del Norte.  
 
Yo enfatizaba un tema en el que creo firmemente: la migración es un fenómeno 
natural, es un fenómeno que deriva de las circunstancias en las que estamos 
viviendo. 
 
Las economías de México y de Estados Unidos son absolutamente 
complementarias. 
 
En primer lugar, porque son economías vecinas.  
 
En segundo lugar, porque son, tienen un grado de especialización exactamente 
complementario: una es intensiva en capital, la economía de Estados Unidos; la 
economía de México es intensiva en mano de obra. 
 
Como yo le decía a la gente en México en mi recorrido por el país, mano de obra y 
capital se integran de manera necesaria, inevitable, es como el zapato izquierdo y 
el zapato derecho; no puede andar una economía, no puede andar alguien sin uno 
de los dos zapatos, camina chueco, camina mal. 
 
Pienso que las economías no pueden, no pueden andar, precisamente, sin mano 
de obra y sin capital. Y sí es cierto, nosotros estamos haciendo nuestro trabajo, 
estamos promoviendo fuertemente a México como un lugar de inversión, como un 
lugar donde la gente vaya a invertir y a generar empleos.  
 
Porque sabemos que la economía mexicana no puede andar si no cuenta con la 
inversión que le hace falta. Pero también afirmamos, y eso está bien claro, que 
una economía intensiva en capital, como es la economía norteamericana, no 



puede andar sin la mano de obra mexicana, que explica en gran parte la 
prosperidad de este gran país.  
 
Y si mano de obra y capital se complementan, nosotros estamos trabajando 
fuertemente, fuertemente para que en México se generen las oportunidades para 
nuestra gente. 
 
Ya bien mencionaban los gobernadores: estamos trabajando para que haya en 
México las oportunidades que ustedes, sus padres, sus abuelos, sus bisabuelos, 
quizá, vinieron a buscar hace ya muchos años o aún recientemente. 
 
Estamos trabajando en ello, porque contrario a lo que muchos piensan en este 
país, nosotros no aspiramos, yo como Presidente de México no aspiro, no es mi 
sueño ni mi ideal pasarme la vida viendo cómo los mexicanos se arriesgan a 
cruzar el río, o a cruzar el desierto buscando una oportunidad en este país. 
 
No es cierto que aspiramos a hacer de la migración un fenómeno permanente; al 
contrario, estamos trabajando fuerte, muy, muy fuerte en educación, en salud, en 
infraestructura; estamos trabajando fuerte, combatiendo con todo al crimen 
organizado para crear condiciones de seguridad en México. 
 
Estamos trabajando fuerte para que nuestro país se ponga de pie y salga 
adelante, y a lo que aspiramos es a que un día, no importa cuánto tarde en llegar 
ese día, más vale pronto que tarde, un día no haya una sola mexicana, un solo 
mexicano que tenga que dejar a su tierra, a su familia por necesidad, por hambre 
o por falta de empleo. 
 
Sé que va a llegar el día, amigas y amigos, sé que va a llegar el día que México 
genere oportunidades para los suyos, sé que llegará el día que nunca más un 
esposo dejará a su esposa y a sus hijos. Sé que llegará el día en que un hijo no 
dejará a sus padres para no verlos nunca más. 
 
Ese día nos costará mucho a los mexicanos conseguir. Eso implica tomar riesgos, 
decisiones, entender que son resultados que quizá no toque verlos a nosotros. 
Saber que son decisiones que toma una generación para que, quizá, puedan 
aprovecharle a las generaciones que siguen. 
 
Pero sépanlo, amigas y amigos, de parte del Gobierno de México estamos 
comprometidos, absolutamente comprometidos a hacer todo, todo lo que esté de 
nuestra parte para que ese día llegue, un día va a ser visto por nuestros hijos o 
por nuestros nietos. 
 
Vengo aquí, además, como decía mi paisano, el señor Gobernador de Michoacán, 
Leonel Godoy, vengo proviniendo de una tierra donde vemos cómo ha vivido, para 
bien o para mal la migración. 
 



Hoy vemos la generosidad de nuestros paisanos, enviando dólares como pueden 
a su gente. Vemos a las abuelas y a los abuelos viviendo de ese envío. 
 
Vemos, también, que al recorrer los Caminos de Michoacán, como dice nuestro 
corrido, además me gusta mucho, vemos también cómo se nos convierten los 
pueblos, las ciudades, en comunidades donde sólo hay mujeres, sólo hay 
ancianos y hay algunos niños. 
 
Esto me lleva a ver con tristeza que la migración se lleva lo mejor de nosotros. Sé 
que ustedes, que han hecho todo al cruzar el río, el desierto; ustedes o sus 
padres, realmente se encuentran entre los más valientes, los más audaces, entre 
los más arrojados, gente joven, gente fuerte, gente que México necesita. 
 
Así que vengo a Texas, amigas y amigos, a decirles varias cosas. 
 
Primero, que los admiramos, los admiramos por el coraje y la gallardía que han 
tenido para arriesgarlo todo, para irse a una tierra que no es la suya. 
 
Segundo, que les estamos infinitamente agradecidos, agradecidos porque las 
familias más pobres de México, que son las familias de donde ustedes salieron y 
emigraron, sólo han podido sobrevivir a crisis financieras, a errores económicos, a 
corrupción, a desorden, a tantas tragedias que han ocurrido en nuestro país, sólo 
han podido sobrevivir gracias al envío de las remesas, del hijo que se acuerda de 
la madre y del esposo que se acuerda de sus hijos. 
 
También vengo a decirles que los extrañamos, los extrañamos mucho, que en el 
caso mío, como en el caso, creo que de la mayoría de los michoacanos, todos 
tenemos a alguien de este lado: a primos hermanos, a cuñados, amigos, tíos, 
algunos de ellos que sabemos que nunca los volveremos a ver mientras no 
cambie la ley aquí. Que no pueden ni moverse de donde están.  
 
Muchas veces a mí la prensa me pregunta: bueno y dónde están sus primos, sus 
amigos. Yo los mando saludar todos días cada vez que puedo y les digo: el día 
que haya una reforma migratoria, yo les voy a decir dónde están mis primos y mis 
amigos.  
 
Pero también vengo a decir, fuerte y claro, amigas y amigos, que no es cierto que 
la migración esté dañando a este país.  
 
Al contrario, perfectamente demostrado, demostrado no sólo por los estudios de 
México, sino, por ejemplo, por estudios del Consejo de Asesores Económicos de 
la Casa Blanca, que concluyen que la migración beneficia enormemente a la 
economía de este país. 
 
Por ejemplo, demuestra este estudio econométrico que el trabajador nativo de los 
Estados Unidos, originario de este gran país, genera o recibe mayores ingresos en 



promedio a partir de la complementariedad y el apoyo de trabajadores migrantes 
mexicanos.  
 
Segundo. Que hay sectores enormes de la economía de Estados Unidos, como la 
agricultura, como los servicios, el comercio o el transporte que dependen 
enormemente de la mano de obra mexicana y que, es más, en la medida en que 
siguen estas redadas hostiles, inhumanas, que está padeciendo la comunidad 
mexicana en Estados Unidos, también en esa medida empiezan a sufrir y a 
contraerse sectores económicos clave para la economía de Estados Unidos.  
 
Es importante decir que todos queremos prosperidad en nuestras economías, pero 
que debemos entender, tarde o temprano, que sólo en la medida que en una 
economía global, como la que se vive en el Siglo XXI, donde se unen en una sola 
economía las naciones de Europa, en una economía global donde aparecen 
nuevos competidores con, literalmente, miles de millones de habitantes trabajando 
juntos e integrados como China o India. 
 
En una economía global sólo la integración regional es la que da, precisamente, 
fortaleza, trae competitividad a las economías. O dicho de otra manera, si al 
americano común le preocupa cómo están creciendo rápido economías en Asia y 
en Europa, tiene que pensar en que son economías que están mucho más 
integradas a las vecinas economías que la suya. 
 
O para decirlo con toda claridad, si en Estados Unidos quiere verse una economía 
próspera y en crecimiento, se requiere que haya menos barreras y más apertura a 
la integración económica con México, incluyendo la parte migratoria, como ocurre 
con la economía de Texas y la economía de México. 
 
Este estudio también señala que los trabajadores migrantes son promotores de la 
productividad, que tiene cuando hacen un negocio, o un pequeño negocio por su 
cuenta,  tienen mayor éxito y son más emprendedores que en muchas otras 
minorías en el país. 
 
Que los hijos de los migrantes mexicanos se adaptan fácilmente a la nueva 
cultura, a la que abrazan; que la mayoría, una abrumadora mayoría, adapta y usa 
el idioma inglés y no es cierto que atente contra el idioma. 
 
El trabajador mexicano, como acaba de decir aquí el compañero, reconoce, 
agradece y ama a este país, a los Estados Unidos de América por haberle dado 
oportunidad de salir adelante. 
 
Somos, amigas y amigos, un pueblo amigo de otros pueblos. Los mexicanos, y 
particularmente los mexicanos en Estados Unidos, lo sé y sé que lo sabe aquí 
también la opinión pública norteamericana, vienen a trabajar, vienen a esforzarse 
y a dar lo mejor de sí a este gran país. 
 



Mi Gobierno, amigas y amigos, mantiene firme su deber, es su responsabilidad 
proteger y defender los derechos de los mexicanos en el exterior, eso genera 
críticas, eso genera, también, cuestionamientos al Gobierno de México. 
 
Nosotros insistimos, nuestro deber y nuestra responsabilidad es estar cerca de los 
mexicanos en Estados Unidos; cuando haya una madre de familia que está a 
punto de ser separada de su hijo aquí, independientemente de su calidad 
migratoria, tiene derecho a contar con la asistencia de un consulado mexicano que 
evite que sea separada injustamente de sus hijos. 
 
Mi Gobierno respeta las decisiones de cada país, respeta la soberanía de los 
Estados Unidos, como exige que sea respetada la soberanía de México. Respeta 
el proceso electoral estadounidense y por eso no interferimos en él, como 
exigimos que se respeten los procesos mexicanos. 
 
Somos una Nación comprometida con la democracia y con la libertad. Creemos 
firmemente en la impartición de una justicia más humana y con apego absoluto a 
los derechos individuales. 
 
La defensa de esos derechos, amigas y amigos, incluye también la defensa de un 
derecho vital para todos, es decir, el derecho al acceso  a la protección consular. 
 
Por ello, mi Gobierno ha velado y seguirá velando el cumplimiento cabal de las 
obligaciones, compromisos internacionales adquiridos por Estados Unidos sin 
menoscabo de la situación migratoria o de la razón por la cual hayan sido 
arrestados paisanos nuestros. 
 
Defendemos el derecho de que tengan acceso, a que contacten a nuestros 
consulados y a buscar, si así lo desean, asesoría y protección legal desde el 
primer momento. 
 
Por eso México defiende estas causas, por eso México llevó y ganó este litigio en 
la Corte Internacional de Justicia, y por eso buscaremos que esa decisión, del más 
alto tribunal internacional, sea aplicado y sea respetado en la Corte por las 
autoridades de este país. 
 
Amigas y amigos: 
 
Me alegra poder estar además en el Consejo del Instituto de los Mexicanos en el 
Exterior. Hemos podido vernos varias veces. He podido constatar lo que tan 
brillantemente ha sido expuesto aquí, de viva voz por quienes representan a 
muchos, miles, cientos de miles de mexicanos. 
 
Me alegra estar aquí, además, sé que son ustedes los aliados fundamentales en la 
causa de los mexicanos más allá de nuestras fronteras. 
 



Sé que son representantes de sus respectivas comunidades, que cuentan con la 
oportunidad de difundir el mensaje y nuestro orgullo de ser mexicanos. 
 
Sepan ustedes, amigas y amigos, que ustedes también cuentan con un aliado; 
que en el Gobierno de México y en el Presidente de la República tienen un aliado 
que estará infatigablemente al lado de los mexicanos en Estados Unidos. 
 
Ya hemos abusado mucho del tiempo de todos ustedes. Han sido mensajes 
vibrantes, emocionantes, pero también que han tomado una buena parte del 
tiempo de esta tarde, y sé que le quedan a ustedes todavía sesiones muy 
importantes por discutir. 
 
Yo lo que les pido amigas y amigos, algo que mencionaba aquí el Gobernador 
Cavazos, es que nos tomen en cuenta como parte del equipo; sé que tenemos 
tareas enormes por hacer, sé que hay que defender los derechos de los migrantes 
mexicanos en Estados Unidos y en cualquier parte. 
 
Sé también que tenemos que hacer un enorme esfuerzo por romper una imagen 
equivocada que se está formando de manera deliberada, o de manera no 
deseada, de los mexicanos en Estados Unidos. 
 
Es hora de decir lo mucho que trabajan y aportan los mexicanos en Estados 
Unidos, que representan  más del cinco por ciento del Producto Interno Bruto de la 
mayor economía del mundo. 
 
Que su trabajo, a pesar de ser un trabajo que no es remunerado como el trabajo 
de otros, es un trabajo vital para la economía de este gran país. 
 
Que la complementariedad de su sociedad sólo puede ser, precisamente, vista en 
la naturaleza de nuestras economías. 
 
Que hay mexicanas y mexicanos que son ya americanos porque nacieron aquí, 
porque adquirieron la ciudadanía y que están prestando un gran servicio a este 
país. 
 
Porque precisamente de esta gran comunidad surge gente que día con día se 
entrega, precisamente, al bienestar de los demás, en las causas públicas y que no 
olvida su raíz mexicana, pero que ama profundamente a Estados Unidos. 
 
Es el caso de miles de gentes, es el caso, por ejemplo, de Lupe Vélez, a quien 
acabo de conocer, y que es sheriff, precisamente, aquí en la Ciudad de Dallas, y 
que está aquí presente.  
 
Lupe, mucho gusto, muchas gracias.  
 



Así que, amigas y amigos, estamos con ustedes. Donde quiera que estén ahí 
estará el Gobierno de México porque saben, precisamente, que esa es mi 
convicción. 
 
Porque en cada uno de ustedes sé que vibra y palpita nuestro país, porque sé que 
en cada uno de ustedes, cada canción mexicana, cada Bandera Nacional los 
vuelve a llevar, precisamente, al lugar de donde son, del que un día salieron, pero 
al que siempre pertenecerán. 
 
Un lugar que los espera con los brazos abiertos y con ansia, un lugar que los 
extraña. 
 
Desde aquí, desde Dallas, desde México, desde cualquier parte de nuestro país 
seguiremos trabajando codo con codo, hombro con hombro, mexicanas y 
mexicanos juntos, sin distinción de ideologías, sin descanso, hasta construir el 
México que soñamos, donde quepamos todos, y donde nadie más tenga que salir 
nunca por necesidad o por hambre. 
 
Gracias, amigas y amigos, enhorabuena por este Consejo.  
 
Y ahora, amigos, si me lo permiten, quiero proceder a declarar.  
 
Siendo las 16 horas con 30 minutos declaro formalmente inaugurados los trabajos 
de esta XI Reunión Plenaria del Consejo Consultivo del Instituto de los Mexicanos 
en el Exterior. 
 
Muchas gracias. 
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Canadá, México y Estados Unidos, como vecinos en nuestro continente y socios 
comprometidos con la democracia como gobierno, el Estado de derecho y el 
respeto a los derechos y las libertades individuales, tenemos intereses 
compartidos para mantener América del Norte segura y próspera y para la 
competitividad en el entorno global actual. Nos reunimos en Nueva Orleáns con el 
propósito de discutir cómo podríamos ampliar nuestra colaboración para alcanzar 
estos objetivos, así como dialogar sobre nuestros intereses y preocupaciones, 
tanto en nuestro propio hemisferio como en el ámbito mundial. 
 
La Alianza para la Seguridad y la Prosperidad de América del Norte (ASPAN), con 
base en el principio de que la seguridad y la prosperidad son interdependientes, es 
un mecanismo útil que nos ayuda a identificar y buscar soluciones prácticas a los 
retos compartidos en América del Norte con respeto a nuestros intereses 
individuales y soberanos. Cada uno de nosotros permanece abierto al escrutinio 
público y es responsable ante su propio pueblo. 
 
La ASPAN complementa el éxito del Tratado de Libre Comercio de América del 
Norte (TLCAN) que desde 1993 ha ayudado a triplicar el comercio entre nuestros 
tres países hasta la cifra de un billón de dólares prevista para 2008. El TLCAN ha 
brindado a nuestros consumidores una mayor y mejor variedad de bienes y 
servicios más accesibles, ha estimulado a nuestras empresas a aumentar la 
inversión a lo largo de toda América del Norte y ha ayudado a crear millones de 
nuevos empleos en los tres países. El TLCAN es clave para mantener la ventaja 
competitiva de América del Norte en un mercado global cada vez más complejo, 
dinámico e interconectado. 
 
Nuestros Ministros a cargo de las agendas de  seguridad y  prosperidad se 
reunieron en Los Cabos, México, el 27 de febrero de 2008 para avanzar en las 
cinco áreas prioritarias que fueron identificadas el año pasado en Montebello. En 
Nueva Orleáns hemos decidido que nuestros Ministros renueven y enfoquen sus 
esfuerzos en las siguientes áreas: 
 
Para incrementar la competitividad de nuestras empresas y economías, estamos 
trabajando para hacer nuestras regulaciones más compatibles, lo que apoyará las 
cadenas de abastecimiento integradas y reducirá el costo de los bienes que se 
comercian en América del Norte. En la industria automotriz, por ejemplo, 
buscamos implementar regímenes compatibles de eficiencia de combustible y 
                                                 
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=35128 



estándares de alta seguridad para proteger la salud humana y el medio ambiente, 
así como reducir los costos de producción de automóviles y camiones para el 
mercado de América del Norte. También estamos redoblando esfuerzos para 
proteger a nuestros inventores, autores, artistas y otros innovadores con el avance 
de nuestra Estrategia de Acción para la Protección de los Derechos de Propiedad 
Intelectual. Hemos establecido relaciones más estrechas para apoyar los 
esfuerzos en la aplicación de la ley de manera más eficiente, a fin de combatir el 
comercio de productos falsificados y la piratería.  
 
Para contar con fronteras inteligentes y seguras, estamos coordinando nuestros 
planes de infraestructura a largo plazo y adoptando medidas para mejorar 
servicios y reducir el congestionamiento en los principales cruces fronterizos. Al 
respecto, estamos trabajando para coordinar los esfuerzos de las dependencias 
federales en aumentar la capacidad de los principales cruces fronterizos, como 
Detroit-Windsor y San Diego-Tijuana. Estamos profundizando la cooperación en el 
desarrollo y aplicación de tecnología para hacer que nuestras fronteras sean 
inteligentes y seguras; asimismo, fortalecemos los programas de viajeros y carga 
confiables. Asignaremos los recursos de manera eficiente para evitar inspecciones 
innecesarias. Estamos analizando nuevos procedimientos aduanales, como 
uniformar el llenado de información aduanera, con el objetivo de reducir los costos 
de transacción al mismo tiempo que aumentamos la seguridad de nuestras 
fronteras. Estamos cooperando en la instalación de equipo de revisión avanzado 
en los puertos de entrada para detectar e impedir el contrabando de material 
nuclear y radiológico. Estados Unidos y Canadá trabajan para concluir un acuerdo 
marco que regule las operaciones marítimas de seguridad transfronteriza en las 
vías navegables compartidas. Estos esfuerzos nos permitirán facilitar, de manera 
más eficaz, el flujo legítimo de personas y bienes a través de nuestras fronteras 
comunes y hacer frente a las amenazas a nuestra seguridad.  
 
Para fortalecer la seguridad energética y proteger el medio ambiente, estamos 
buscando desarrollar un marco para la armonización de normas de eficiencia 
energética y para el intercambio de información técnica que mejore el mercado 
energético de Norteamérica. Juntos intentamos crear un panorama de los 
biocombustibles para la región, trabajar para fortalecer nuestras redes eléctricas y 
hacer un uso más eficiente de nuestra energía a través del incremento de la 
eficiencia en el consumo de combustible de nuestros vehículos. Basándonos en 
los logros tecnológicos de los últimos 5 años, estamos intercambiando información 
y explorando oportunidades para colaborar conjuntamente y reducir las barreras a 
la expansión de tecnologías de energía limpia, especialmente captura y 
almacenamiento de bióxido de carbono para mitigar las emisiones de gases de 
efecto invernadero. Estamos trabajando para mejorar la calidad del aire de 
Norteamérica y la seguridad de los químicos en el mercado. 
 
Para mejorar el acceso de nuestros ciudadanos a alimentos inocuos y a productos 
para la salud y consumo más seguros en América del Norte, estamos 
incrementando la cooperación y la información compartida sobre la inocuidad de 
los alimentos y la seguridad de productos para la salud y de consumo. Trabajamos 



para fortalecer nuestros respectivos sistemas regulatorios y de inspección para 
proteger a los consumidores y, al mismo tiempo, mantener el flujo eficiente de 
alimentos y productos entre nuestros tres países. Trabajamos para hacer más 
compatibles nuestros estándares de inocuidad de alimentos y de seguridad de 
productos. También estamos trabajando para mejorar las capacidades de retiro de 
productos continentales e incorporar al sector privado para garantizar que 
nuestros esfuerzos se complementen.  
 
Para mejorar nuestra respuesta ante las emergencias, estamos actualizando 
nuestros acuerdos bilaterales para permitir que nuestras autoridades locales, 
estatales y federales puedan ayudarse mutuamente, de manera rápida y eficiente, 
en tiempos de crisis y necesidad, incluyendo la respuesta a las amenazas de 
ataques cibernéticos o químico-biológicos. Hemos realizado avances significativos 
en las negociaciones de nuevos acuerdos bilaterales de gestión de emergencias 
para ayudar en el manejo del movimiento transfronterizo de bienes y personas 
durante y después de una situación de emergencia. Exploraremos vías para 
ampliar la cooperación en América del Norte a nivel trilateral.  
 
El esfuerzo realizado en estas áreas se ha basado en el conocimiento de las 
partes interesadas, en particular del Consejo de Competitividad de América del 
Norte (NACC), representante de la comunidad empresarial que nos ha ayudado a 
identificar y a desarrollar soluciones a los problemas más apremiantes que afectan 
la competitividad de América del Norte.  
 
Nuestros ciudadanos representan la verdadera esperanza y el potencial de 
América del Norte. Nuestros gobiernos son más eficaces cuando se promueven 
las condiciones necesarias para la libertad, la seguridad y el éxito de nuestros 
pueblos. Tenemos la convicción de que debemos continuar y fortalecer el diálogo 
permanente entre nosotros así como la cooperación en curso. La alianza entre 
Canadá, México y Estados Unidos es mayor que la suma de todas las actividades 
bilaterales y trilaterales. Compartimos los objetivos de fortalecer la gobernabilidad 
democrática y reducir las barreras al comercio dentro y más allá de nuestra región. 
También compartimos el propósito común de fortalecer nuestras instituciones 
hemisféricas y los procesos consultivos. 
 
Continuaremos nuestro empeño de combatir las amenazas transnacionales que 
desafían a nuestras naciones y atentan contra el bienestar de nuestra gente, como 
el crimen organizado, el tráfico de armas, de personas y de drogas; la trata de 
personas, el contrabando, el terrorismo, el lavado de dinero, la falsificación y la 
violencia fronteriza. La naturaleza transnacional de estas amenazas convierte en 
un imperativo que nuestros esfuerzos internos se complementen y fortalezcan con 
la cooperación conjunta y en los foros internacionales.  
 
Reiteramos nuestro apoyo al Plan de Acción de Bali y planteamos la urgencia de 
alcanzar un acuerdo para asegurar la total, completa, efectiva y sostenible 
implementación de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio 
Climático ahora, y más allá del 2012. Creemos que la Reunión de los Líderes de 



las Mayores Economías debe contribuir a ese resultado. Todos debemos redoblar 
esfuerzos para atender el tema de cambio climático y  establecer programas y 
metas nacionales apropiadas que se reflejen en acuerdos vinculantes 
internacionales basados en el principio de responsabilidades comunes, pero 
diferenciadas y respectivas capacidades, a fin de contribuir a asegurar las 
reducciones globales de gases con efecto invernadero, mediadas de adaptación, 
seguridad energética y desarrollo sustentable. Estamos determinados a trabajar 
de manera conjunta para explorar cooperación regional futura en esfuerzos ante el 
cambio climático, incluyendo avanzar, mas no limitándose a ello, en tecnologías 
limpias, innovadoras y aplicables, construir la capacidad de adoptar y desplegar 
esas tecnologías y desarrollar instrumentos técnicos y financieros apropiados. 
Reafirmamos nuestra convicción compartida en que el incremento en el  comercio 
de productos, servicios y tecnologías del medio ambiente puedan tener un impacto 
positivo en los esfuerzos globales en cambio climático que fomentan la remoción 
de barreras en estos intercambios.  
 
Aceptamos con beneplácito la invitación del Presidente Calderón para que México 
sea sede de la siguiente reunión de líderes de América del Norte en 2009. 
 
Última modificación: 
Martes, 22 de Abril de 2008 a las 15:07 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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Competitividad de América del Norte (NACC)3 
 
Martes, 22 de Abril de 2008 | Comunicado 
Nueva Orleáns, Estados Unidos de América. 
 
CGCS-083 
 
   
El Presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa, y los Mandatarios de 
Estados Unidos y Canadá, George W. Bush y Stephen Harper, se reunieron con el 
Consejo de Competitividad de América del Norte (NACC) en el marco de la 
Cumbre de Líderes de América del Norte. Durante el encuentro, los Mandatarios 
dialogaron con representantes del sector privado de los tres países y escucharon 
sus propuestas para incrementar los niveles de competitividad de América del 
Norte.  
 
El NACC presentó a los líderes un documento identificando las áreas de acción 
prioritarias para la región, entre las que se destacan el descongestionamiento de 
la zona fronteriza, y la armonización regulatoria en materia de seguridad para la 
industria automotriz y en materia de productos alimenticios. 
 
Al respecto, el Presidente de México agradeció al NACC sus recomendaciones y 
su interés constante en mejorar la competitividad de América del Norte, y reafirmó 
el compromiso de México para coadyuvar a lograr este objetivo. El Mandatario 
mexicano exhortó también a los integrantes del Consejo a defender los beneficios 
de la integración económica y comercial, enfatizando los avances registrados en el 
marco del Tratado de Libre Comercio de América del Norte.  
 
De igual forma, destacó la importancia de liberalizar los servicios de 
autotransporte transfronterizo, y del desarrollo de más y mejores cruces 
fronterizos, subrayando los beneficios que tendrían para la competitividad y la 
reducción de costos. 
 
 El NACC fue creado en marzo de 2006, en el marco de la reunión de la Alianza 
para la Seguridad y Prosperidad de América del Norte celebrada en Cancún. Está 
conformado por 10 empresarios de cada país entre los cuales se encuentran el 
Presidente del Consejo Coordinador Empresarial de México, el Presidente de la 
Cámara de Comercio de Estados Unidos, el Presidente y CEO del Canadian 
Council of Chief Executives y los directivos de empresas como Bimbo, 
Aeroméxico, Kimberly Clark México, Campbell Soup Company, NBC 
Universal/GE, The Home Depot Canada, RBC Financial Group y Manulife 
Financial. 
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Los empresarios mexicanos que participaron fueron: Armando Paredes Arroyo, 
Ismael Plascencia Núñez, Eugenio Garza Herrera, César de Anda Molina, Daniel 
Servitje Montull, Guillermo F. Vogel, José Luis Barraza, Luis Berrondo Ávalos, Luis 
Miguel Pando y Roberto Newell García. 
 
Última modificación: 
Martes, 22 de Abril de 2008 a las 14:23 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
 



Se reúne el Presidente de México, Felipe Calderón, con el Primer Ministro de 
Canadá, Stephen Harper4 
 
Lunes, 21 de Abril de 2008 | Comunicado 
Nueva Orleáns, Estados Unidos de América. 
 
CGCS-082 
 
El Presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo una reunión con 
el Primer Ministro canadiense, Stephen Harper, a fin de examinar el estado que 
guarda la Agenda Bilateral que sustenta la relación entre México y Canadá, y de 
impulsar las decisiones que lleven al cumplimiento de los objetivos previstos en los 
asuntos que la integran.  
 
México y Canadá han establecido un programa que abarca un amplio espectro de 
temas de interés común, el cual se encuadra, principalmente, en dos iniciativas: la 
Alianza México-Canadá y el Plan de Acción Conjunto México-Canadá.  
 
Durante su entrevista, los líderes de los dos países se congratularon por los logros 
alcanzados en la última reunión de la Alianza, en marzo pasado, durante la cual 
los distintos grupos de trabajo que la conforman registraron importantes avances. 
 
En particular, destaca el próximo lanzamiento de tres proyectos piloto para facilitar 
la movilidad laboral temporal de trabajadores mexicanos y canadienses en los 
sectores de la construcción, el turismo y los servicios financieros.  
 
El mecanismo general propuesto para la consecución de esos proyectos busca, 
sin crear desequilibrios en los mercados laborales, atender la demanda de empleo 
de esos sectores en uno de los países, con el exceso de oferta que pudiere existir 
en el otro, asegurando un flujo ordenado, legal y seguro de trabajadores.  
 
Asimismo, este mecanismo garantiza el pleno respeto a los derechos humanos y 
laborales de los trabajadores mexicanos que participen en los programas, en un 
marco laboral que asegura a los trabajadores mexicanos las mismas condiciones 
otorgadas a los nacionales canadienses.  
 
Este esquema abre una nueva faceta en la colaboración entre ambos países en el 
ámbito de la movilidad laboral, a partir de la experiencia exitosa del Programa de 
Trabajadores Agrícolas Temporales, con la intervención del Servicio Nacional de 
Empleo, dependiente de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, y con la 
participación y protección de las estructuras consulares del Gobierno de México en 
Canadá. 
 
De esta manera, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social se encargará del 
reclutamiento y la preselección de los candidatos mexicanos a prestar servicios en 
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Canadá, y les facilitará los trámites de salida, como lo hace en el Programa de 
Trabajo Temporal Agrícola vigente. 
 
Esos proyectos piloto serán normados y coordinados por los gobiernos federales 
de los dos países, con la participación de las autoridades provinciales canadienses 
en el ámbito de sus atribuciones, así como de las organizaciones gremiales de las 
industrias involucradas.    
 
Los mandatarios manifestaron, también, su interés en que se explore la posibilidad 
de que los países suscriban un acuerdo sobre movilidad juvenil, que sentaría las 
bases para orientar a jóvenes estudiantes, mexicanos y canadienses, a cómo 
obtener un trabajo temporal durante su estancia en el país que visitan, ya sea con 
el propósito de complementar sus estudios o de conocerlo con mayor profundidad. 
 
México expresó, también, su interés en llegar, en el mediano plazo, a un convenio 
referido a la prevención y control de desastres naturales, el que abriría la puerta 
para el intercambio de tecnología y experiencias en ese campo.  
 
La finalización de un memorando de entendimiento entre la Secretaría de 
Seguridad Pública y la Real Policía Montada de Canadá fue otro asunto relevante 
que trataron los mandatarios. 
 
Ambos mandatarios también comentaron el caso de la señora Brenda Martin, 
quien se encuentra sujeta a proceso penal, bajo cargos de jurisdicción federal, en 
los tribunales de Guadalajara, Jalisco. Al respecto, el Presidente Felipe Calderón 
recordó que el Poder Judicial de la Federación goza de plena autonomía y que 
confía en que se resuelva, en breve, conforme a derecho. 
 
Finalmente, el Presidente Felipe Calderón anunció que planea viajar a Canadá en 
la segunda mitad de este año, para dar término a su visita de agosto del 2007 que 
tuvo que suspender por motivo del Huracán Dean; el Primer Ministro Harper 
recibió una invitación del Mandatario mexicano para visitar México en cuanto su 
agenda lo permita. 
 
Última modificación: 
Lunes, 21 de Abril de 2008 a las 21:03 por Octavio Islas Acosta. 
 
 
 



El Presidente Calderón en la ceremonia de Inauguración de la Nueva Sede 
del Consulado de México en la Ciudad de Nueva Orleáns5 
 
Lunes, 21 de Abril de 2008 | Discurso 
Nueva Orleáns, Estados Unidos de América. 
 
 "Para mí es un honor el poder reinaugurar el Consulado de México en Nueva 
Orleáns, y quiero agradecer muy especialmente al Presidente Bush por su 
presencia esta tarde aquí, así como la presencia del Gobernador y el Alcalde de la 
ciudad". 
 
"Ahora al reabrir el Consulado podemos garantizar a los mexicanos que viven y 
trabajan en Louisiana y Mississippi que tengan el respaldo del Gobierno de 
México". 
 
"Precisamente este Consulado de México en Nueva Orleáns cumplirá su 
responsabilidad, no sólo de atender a la población mexicana en la región, sino 
para promover la integración y el desarrollo económico, las exportaciones 
mexicanas a Estados Unidos y las inversiones de Estados Unidos en México". 
 
"Este Consulado de Nueva Orleáns, el número 48 de nuestro país en territorio 
estadounidense, y la quinta representación que México abre en lo que va de mi 
gestión, contribuirán al propósito de fortalecer las relaciones entre México y 
Estados Unidos, y de que América del Norte avance hacia un futuro de 
prosperidad y de seguridad para nuestros pueblos".  
  
Gracias. 
 
Muy estimado Presidente y amigo George W. Bush, Presidente de los Estados 
Unidos. 
 
Señor Gobernador, señor Alcalde de Nueva Orleáns. 
 
Señoras y señores: 
 
Para mí es un honor el poder reinaugurar el Consulado de México en Nueva 
Orleáns, y quiero agradecer muy especialmente al Presidente Bush por su 
presencia esta tarde aquí, así como la presencia del Gobernador y el Alcalde de la 
ciudad. 
 
 Porque sé que la presencia del Presidente es una muestra de la importancia que 
su Gobierno da a la relación con México. 
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Como ya ha mencionado el Presidente Bush, el Consulado de México en Nueva 
Orleáns fue el primer Consulado de México en Estados Unidos una vez 
consumada la Independencia nacional. 
 
Ahora al reabrir el Consulado podemos garantizar a los mexicanos que viven y 
trabajan en Louisiana y Mississippi que tengan el respaldo del Gobierno de 
México. 
 
Mi compromiso es que donde quiera que haya un mexicano, ahí esté también el 
respaldo del Gobierno de nuestro país. 
 
México y Estados Unidos son naciones hermanadas por una historia común; 
compartimos anhelos, metas, retos, oportunidades. 
 
Tenemos una gran interdependencia económica. México es el tercer socio 
comercial de Estados Unidos, mientras que Estados Unidos es el principal socio 
de México. 
 
Esta interdependencia también se refleja en los intercambios no sólo comerciales, 
sino de personas entre Estados Unidos y México. 
 
Miles de mexicanos han encontrado en Estados Unidos oportunidades de 
progreso y han entregado su trabajo y su talento en beneficio de este país. 
 
Las familias mexicanas en Estados Unidos contribuyen con 635 billones de 
dólares a la economía de Estados Unidos; es decir, casi el cinco por ciento de su 
Producto Interno Bruto. 
 
La economía de Estados Unidos y la de México son complementarias. La de 
Estados Unidos es intensiva en capital; la mexicana es intensiva en mano de obra, 
y eso explica la migración, un fenómeno económico natural entre estas dos 
economías que son vecinas. 
 
Por ello sé que debemos tener una visión integral en esta materia, en la materia 
de migración, que nos permita trabajar juntos para construir una América del Norte 
más próspera y más segura. 
 
Precisamente este Consulado de México en Nueva Orleáns cumplirá su 
responsabilidad, no sólo de atender a la población mexicana en la región, sino 
para promover la integración y el desarrollo económico, las exportaciones 
mexicanas a Estados Unidos y las inversiones de Estados Unidos en México. 
 
Nuestras relaciones no son sólo económicas, también tienen profundos vínculos 
de amistad, que estoy seguro que en esta reunión vamos a reforzar. 
 
Esos vínculos se vieron fortalecidos en ocasión de las devastadoras tragedias del 
Huracán Katrina y el Huracán Rita. 



 
En aquellos momentos el pueblo de México se solidarizó con nuestros hermanos 
de Louisiana. Sé que miles de mexicanos han participado en la reconstrucción de 
Nueva Orleáns; me alegra ver hoy a Nueva Orleáns de pie y trabajando. 
 
Hoy expreso la solidaridad de México con la población de esta gran ciudad y 
reitero mi reconocimiento a la labor de solidaridad de mexicanos en aquellos 
momentos, en particular de las Fuerzas Armadas mexicanas que trabajaron 
colaborando para asistir a la población civil en momentos de tragedia. 
 
Nueva Orleáns estuvo, desde el primer día, muy cerca del corazón de los 
mexicanos. 
 
Señor Presidente, señor Gobernador, señor Alcalde, señoras y señores: 
 
He venido a esta ciudad hermana con el objeto de seguir nuestro trabajo de 
intensificar las relaciones entre nuestros países. Una oportunidad será la Reunión 
Cumbre de Líderes de América del Norte. 
 
Este Consulado de Nueva Orleáns, el número 48 de nuestro país en territorio 
estadounidense, y la quinta representación que México abre en lo que va de mi 
gestión, contribuirán al propósito de fortalecer las relaciones entre México y 
Estados Unidos, y de que América del Norte avance hacia un futuro de 
prosperidad y de seguridad para nuestros pueblos. 
 
Que sepan todos los mexicanos que viven en Estados Unidos, y en particular los 
que viven en Louisiana y Mississippi, que mi Gobierno seguirá velando por sus 
derechos, sus intereses y su bienestar. 
 
Muchas gracias, señor Presidente, por estar aquí, y éxito a estas nuevas oficinas 
consulares. 
 
Muchas gracias. 
 
Última modificación: 
Lunes, 21 de Abril de 2008 a las 18:17 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 



PERÚ 
 
 
 
Se reúne el Presidente Calderón con Javier Solana, Alto Representante para 
la Política Exterior y de Seguridad Común de la UE1 
 
Viernes, 16 de Mayo de 2008 | Comunicado 
Lima, Perú. 
 
CGCS-098 
 
 El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió esta mañana con el 
Secretario General del Consejo y Alto Representante para la Política Exterior y de 
Seguridad Común de la Unión Europea, Javier Solana, en las instalaciones del 
Instituto Tecnológico de Monterrey, Sede Lima.  
  
Durante el encuentro intercambiaron puntos de vista sobre el fortalecimiento de la 
cooperación política entre México y la Unión Europea en temas de interés común 
de la agenda internacional, incluyendo la reforma del Consejo de Seguridad de las 
Naciones Unidas, en el que México aspira a ocupar un asiento como miembro no 
permanente en el periodo 2009-2010. 
  
Expresaron su satisfacción por la decisión de iniciar el proceso de establecimiento 
de una Asociación Estratégica entre México y la Unión Europea. El liderazgo que 
nuestro País ha mostrado en el ámbito internacional ha hecho que sea la única 
Nación que cuente a un mismo tiempo con acuerdos de Asociación Económica, 
Concertación Política y Cooperación Global de gran alcance, así como con la 
calidad de socio estratégico de la Europa comunitaria. 
  
El Presidente Felipe Calderón destacó la importancia de la Unión Europea para 
fortalecer la estrategia de diversificación de la política exterior y económica de 
México, recordando que con la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio 
entre México y la Unión Europea en 2000, ésta última se ha convertido en el 
segundo socio comercial de nuestro país a nivel mundial y la segunda fuente de 
inversión extranjera directa 
 
Última modificación: 
Martes, 20 de mayo de 2008 a las 18:03 por José Antonio Monterrosas Figueiras.
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El Presidente Calderón se reunió con el Primer Ministro de Finlandia, Matti 
Vanhanen2 
 
Viernes, 16 de Mayo de 2008 | Comunicado 
Lima, Perú. 
 
CGCS-100 
 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo esta tarde una 
reunión con el Primer Ministro de la República de Finlandia, Matti Vanhanen, como 
parte de sus actividades en la V Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de 
América Latina y el Caribe-Unión Europea, en Lima, Perú.  
 
Durante la reunión, ambos Mandatarios expresaron su interés por intensificar la 
cooperación, el comercio y la inversión entre México y Finlandia. Al respecto, el 
Presidente Calderón enfatizó la importancia de la inversión finlandesa en México, 
destacando que nuestro país es un puente natural para las compañías que buscan 
exportar a otros países de América Latina. 
 
Asimismo, el Mandatario mexicano agradeció el apoyo de Finlandia hacia la 
propuesta de establecer una Asociación Estratégica entre México y la Unión 
Europea.   
 
El Primer Ministro Vanhanen extendió una invitación al Presidente Calderón para 
que visite Finlandia. A su vez, el Presidente Calderón invitó al Gobierno finlandés 
a participar en los festejos del Bicentenario de la Independencia y el Centenario de 
la Revolución en México. 
 
Última modificación: 
Viernes, 16 de mayo de 2008 a las 20:13 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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Se reúne el Presidente Calderón con José Luis Rodríguez Zapatero, 
Presidente del Gobierno Español3 
 
Viernes, 16 de Mayo de 2008 | Comunicado 
Lima, Perú. 
 
CGCS-099 
 
 
El Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Felipe Calderón Hinojosa, y el 
Presidente del Gobierno Español, José Luis Rodríguez Zapatero, conversaron 
durante su reunión en Lima sobre la situación y retos del sector salud de 
Mesoamérica.  
 
El Presidente de México comentó  al Presidente del Gobierno Español sobre el 
Sistema Mesoamericano de Salud, proyecto que se desarrolla en el marco del 
Plan Puebla Panamá (PPP) y que incluye, entre sus acciones principales, la 
vigilancia y el control epidemiológico, con especial atención en dengue y 
paludismo (malaria).  
 
Ambos Presidentes coincidieron en la importancia que el tema de salud tiene para 
la región y, en este sentido, acordaron explorar a la brevedad fórmulas de 
cooperación, incluyendo la participación de organismos multilaterales en materia 
de salud.  En particular, notaron la relevancia de articular una iniciativa tendiente a 
la erradicación completa del paludismo (malaria) en la región, iniciativa que 
España acogió con entusiasmo y a la cual declaró su intención de  contribuir 
durante los próximos años.  
 
A fin de hacer patente ante los países miembros del PPP el interés de España por 
tomar parte en este proyecto, el Presidente Calderón sugirió la participación de 
España en el próximo encuentro de Ministros de Salud Mesoamericanos a 
celebrarse en Ginebra, Suiza, en el marco de la Reunión Anual de la Organización 
Mundial de la Salud el 20 de mayo. 
 
Finalmente, ambos Mandatarios convinieron en revisar el avance de este tema 
durante la visita del Presidente Calderón a España el próximo mes de junio. El 
Mandatario mexicano estará a la espera de que el Congreso de la Unión otorgue, 
en su momento, la autorización correspondiente. 
 
Última modificación: 
Viernes, 16 de Mayo de 2008 a las 20:46 por Laura Bringas. 
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El Presidente Calderón se reunión con la Presidenta de Argentina, Cristina 
Fernández4 
 
Viernes, 16 de Mayo de 2008 | Comunicado 
Lima, Perú.  
 
CGCS-101 
 
La Presidencia de la República informa que el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, se reunió hoy en Lima, Perú, con la Presidenta de la República 
Argentina, Cristina Fernández de Kirchner, en el marco de la V Cumbre de Jefes 
de Estado y de Gobierno de América Latina y el Caribe-Unión Europea. 
 
Durante el encuentro conversaron sobre la próxima entrada en vigor del Acuerdo 
de Asociación Estratégica México-Argentina, que concentrará en un solo 
instrumento el diálogo político, las relaciones económicas y la cooperación 
bilaterales, para así transformar las coincidencias de ambos países en una agenda 
de interés común. 
 
En este sentido, el Presidente Felipe Calderón manifestó el avance que este 
acuerdo supone para la relación entre México y Argentina, pues prevé el 
establecimiento de una Comisión de Asuntos Económicos, Comerciales e 
Inversiones a fin de profundizar el comercio y la inversión bilaterales.  
 
Ambos Mandatarios intercambiaron además puntos de vista sobre diversos temas 
de la agenda regional, incluyendo las propuestas que han surgido para establecer 
nuevos mecanismos de concertación y diálogo en América Latina, los preparativos 
para la conmemoración del Bicentenario de las Independencias de México y 
Argentina, así como la posibilidad de establecer un intercambio en tecnología 
agropecuaria. 
 
Última modificación: 
Martes, 20 de mayo de 2008 a las 18:03 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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El Presidente Calderón en su participación en la Sesión Plenaria de Clausura 
de la V Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de América Latina y el 
Caribe-Unión Europea5 
 
Viernes, 16 de Mayo de 2008 | Discurso 
Lima, Perú. 
 
  
Muchas gracias, Presidente.  
 
Estimadas, estimados colegas Jefes de Estado. 
 
Muy buenas tardes, amigas y amigos. 
 
Creo que hay pocas cosas que agregar a lo que han dicho mis colegas, trataré de 
simplemente resumir qué fue lo que hicimos en la mesa. 
 
 Primero. Compartimos un diagnóstico acerca de cuál ha sido la evolución que ha 
habido en Europa y en América Latina acerca de las condiciones de pobreza de 
nuestros pueblos. 
 
Ha habido evidentemente casos de éxito de países que hace algunas décadas se 
consideraban países en desarrollo y con una pobreza significativa, estaban en la 
mesa, por ejemplo, Finlandia o Suecia. 
 
Pero también ha habido casos de contraste entre América Latina y Europa que 
nos obligan a estudiar detalladamente qué es lo que ha funcionado y qué es lo que 
ha fallado en nuestras políticas de desarrollo que disminuyen o exacerban la 
pobreza. 
 
El caso, por ejemplo, de México que a finales de los 60 tenía el mismo ingreso per 
cápita que España, por ejemplo, y tres décadas después España era tres veces un 
ingreso per cápita mayor al de México. 
 
Lo que ha funcionado en las políticas de desarrollo y de equidad han sido varios 
factores.  
 
En primer lugar observamos también que América Latina no sólo es más pobre 
que Europa, sino también presenta en general un índice de desigualdad, un índice 
de inequidad mucho mayor que Europa. Hay una gran concentración de la 
riqueza. 
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Lo que ha funcionado, en términos generales, son: 
 
Primero. Las políticas que, como ha enfatizado muy bien esta cumbre y la Unión 
Europea específicamente, son las políticas que promueven la cohesión social, que 
promueven, precisamente, el rompimiento de la marginación de amplios sectores 
de la población y básicamente la igualdad de oportunidades.  
 
Igualdad de oportunidades en educación, igualdad de oportunidades en salud, 
igualdad de oportunidades en vivienda, en servicios básicos como agua y drenaje, 
por eso la importancia de focalizar políticas públicas para el logro del cumplimiento 
de objetivos específicos, de indicadores específicos asociados, por ejemplo, a lo 
que las Metas del Milenio establecen: cobertura universal en la educación básica, 
reducción de la mortalidad materno-infantil, por ejemplo, y otros indicadores 
focalizados. 
 
Un segundo elemento fue el debate acerca del crecimiento económico. 
Efectivamente, no resuelve el crecimiento económico per se el problema de la 
pobreza, pero es indispensable tener crecimiento económico para reducir la 
brecha de la pobreza en nuestros países, y así lo señalan todos los indicadores 
que correlacionan crecimiento económico con reducción de la pobreza. 
 
Podemos resumir que el crecimiento es una condición necesaria, pero no es 
suficiente para resolver por sí el problema de pobreza y, en consecuencia, se 
requieren una serie de políticas públicas específicamente orientadas a superarla. 
             
El principal factor de crecimiento económico, como instrumento liberador de 
pobreza es, evidentemente, la generación de empleo y, en consecuencia, se 
requiere focalizar políticas públicas concentradas en atraer y generar inversión 
productiva, que detone crecimiento productivo y con empleo. 
 
Otro elemento de política pública que surgió en la mesa que me parece muy 
interesante resaltar es: Políticas públicas orientadas a resolver la inequidad de 
género, específicamente. Por decirlo en alguna frase, al menos en nuestra 
América Latina, la pobreza tiene un rostro de mujer, y hay un sesgo específico de 
pobreza en contra de las mujeres que tiene que resolverse igualmente a través de 
políticas públicas orientadas a apoyar a las mujeres, su incorporación al trabajo 
productivo, orientadas específicamente al apoyo, las transferencias deben estar 
orientadas a las mujeres. 
 
Otro elemento de política: políticas distributivas más orientadas a población 
objetivo, y menos orientadas a políticas generales. 
 
Es decir, las políticas generales de subsidio generalizado son políticas que a final 
de cuentas no tienen el mismo impacto sobre la pobreza, que políticas que se 
ubican hacia personas específicas que están en condiciones de pobreza, a través 
de transferencias directas. 
 



Y entre los modelos que se comentaron y analizaron está uno muy específico que 
la mesa coincidió en resaltarlo y que es: los modelos de transferencias directas y 
condicionadas hacia la población objetivo.  
 
Qué es esto. Son políticas orientadas a elevar el ingreso de las familias en 
pobreza, pero condicionadas al aumento de capacidades humanas de esas 
familias; es decir, condicionadas a que la persona vaya al chequeo médico, tenga 
servicio médico, condicionadas a que la persona lleve a sus hijos y a sus hijas a la 
escuela y eso no sólo aumenta el ingreso de las personas más pobres, sino eleva 
las capacidades humanas, que es la única forma de romper estructuralmente la 
pobreza. 
 
En el caso nuestro, en el caso de México, desde que se implementó un programa 
de estas características, el Oportunidades, a finales de los 90, en el 97, la pobreza 
en México se ha reducido, la pobreza extrema de 38 millones de mexicanos a 14 
millones de mexicanos en el 2006. 
 
 Y es el mismo caso de Chile Solidario, en Chile; Familias en Acción, en Colombia; 
aquí en Perú hay otro programa similar, en fin, es una de las cosas que se 
comentaron. 
 
Otro tema es inversión decidida en infraestructura, infraestructura que eleve la 
competitividad de la economía, pero también y sobre todo infraestructura que 
eleve la calidad humana, de vida, que implique dignidad humana al vivir con 
infraestructura de servicios básicos y de vivienda. 
 
Finalmente el desafío de los alimentos. Evidentemente es una de las mayores 
amenazas que podrían hacer retroceder lo avanzado en términos de combate a la 
pobreza. 
 
Independientemente de cuál sea la causa estructural de este fenómeno, no 
adentramos en ello, si es el aumento masivo del nuevo poder adquisitivo de miles 
de millones de consumidores en China, o en India, o son otras razones de política 
pública; el hecho es que hay un crecimiento de la demanda en el mundo que no 
fue acompañado con un crecimiento de la oferta de alimentos de manera 
sistemática. 
 
Parte de este problema estuvo asociado a lo que ya señaló nuestra querida amiga, 
Michelle Bachelet, que es, precisamente, que no resolvimos a tiempo y no los 
hemos resuelto ahora, las inequidades, precisamente, en los sistemas de 
producción alimentaria. 
 
Entonces, economías sin subsidio agrícola por las condiciones de pobreza de sus 
gobiernos tuvieron en la década de 80 y 90 agricultores incapaces de competir con 
economías subsidiadas en la producción de alimentos y que terminaron por 
abandonar sus tierras, en el caso nuestro a través de la migración y fue, 
seguramente, en el caso de la parte Este de Europa y parte de Asia, lo cual ha 



impedido, precisamente, que crezca globalmente la oferta alimentaria al mismo 
tiempo que la demanda. 
 
Es tiempo de corregir eso. 
 
Y otro es, que se mencionó muy bien, los riesgos de malas decisiones en las 
soluciones de largo plazo. Se enfatizó ante el problema alimentario, primero, la 
importancia de producir más y mejor, lo cual implica inversión y tecnología en el 
campo. 
 
Segundo. Alguien habló de poder acomodar los excedentes que se registraban en 
algunos casos, por ejemplo, de arroz en Ecuador o de carne de puerco en 
Panamá, en países con faltantes, y alguien más sugirió que la mejor solución para 
ello es seguir con una política de mayor apertura al comercio que corrija, 
precisamente, a través de mecanismos de mercado, excedentes y faltantes. 
 
Se enfatizó también que las políticas adecuadas en materia de precios tienen que 
ver no con controles de precios o con controles comerciales, sino más bien con 
políticas orientadas a mejorar el ingreso de los consumidores; es decir, no 
políticas orientadas a beneficiar a los productores, sino políticas orientadas a 
mejorar el ingreso de los consumidores, como la mejor vía de política pública para 
enfrentar este reto enorme del aumento de precios y alimentos. 
 
Finalmente, yo resumiría que en el largo debate que tenemos en nuestros pueblos 
entre Estado y mercado, en términos de pobreza, precios, alimentos, etcétera, la 
conclusión es obvia: ni el Estado ni el mercado pueden resolver por sí solos los 
problemas que tenemos.  
 
El mercado, sí, es una condición necesaria, indispensable para un crecimiento 
productivo y verdaderamente indispensable para el desarrollo, pero no es 
suficiente y, en consecuencia, se requiere de la acción rectora y rectificadora del 
Estado para corregir las enormes desigualdades y la pobreza que seguimos 
sufriendo, particularmente en nuestro continente de América Latina.  
 
Es todo lo que puedo comentar, señor Presidente. 
 
  
Última modificación: 
Martes, 20 de mayo de 2008 a las 18:04 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 



El Presidente Calderón se reunió con el Primer Ministro de Polonia, Donald 
Tusk6 
 
Viernes, 16 de Mayo de 2008 | Comunicado 
Lima, Perú. 
 
CGCS-102 
 
La Presidencia de la República informa que el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, se reunió hoy en Lima, Perú, con el Primer Ministro de la 
República de Polonia, Donald Tusk, en el marco de la V Cumbre de Jefes de 
Estado y de Gobierno de América Latina y el Caribe-Unión Europea.  
 
Durante la reunión abordaron diversos temas de la agenda bilateral y regional, 
incluyendo la próxima designación de México como socio estratégico de la Unión 
Europea. Los Mandatarios conversaron también sobre la importancia de fortalecer 
el comercio y la inversión entre México y Polonia, aprovechando plenamente el 
potencial del Tratado de Libre Comercio México-Unión Europea, y el interés de 
ambos países de ocupar un lugar como miembros no permanentes del Consejo de 
Seguridad de las Naciones Unidas.  
 
El Presidente Felipe Calderón destacó la importancia de la reunión que a fin de 
año se celebrará en Polonia sobre el cambio climático, en el marco del proceso de 
Bali. Asimismo, el Titular del Ejecutivo Federal extendió una invitación al Primer 
Ministro Donald Tusk para que visite México.  
 
Polonia tiene una de las economías más dinámicas de la Unión Europea. Este año 
se celebra el 80 aniversario del establecimiento de las relaciones diplomáticas 
entre ambos países. 
 
Última modificación: 
Sábado, 17 de mayo de 2008 a las 10:10 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 

                                                 
6 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=35620 



El Presidente Calderón se reunió con la Presidenta de Chile, Michelle 
Bachelet7 
 
Sábado, 17 de Mayo de 2008 | Comunicado 
Lima, Perú.  
 
CGCS-105 
 
Esta mañana el Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo un 
encuentro con la Presidenta de Chile, Michelle Bachelet, en el Museo de la 
Nación. 
 
En el encuentro, ambos Mandatarios intercambiaron puntos de vista sobre temas 
de interés regional, destacando la importancia de fortalecer al Grupo de Río y la 
Iniciativa del Arco del Pacífico Latinoamericano.  
 
En cuanto al primer mecanismo de cooperación, el Presidente de México externó 
la prioridad que dicho foro supone para nuestro país, por ser el principal espacio 
de consulta y concertación política para la región, y celebró que Chile integre, 
junto con México y República Dominicana, la Troika del Mecanismo.  
 
Como parte de la agenda bilateral, reconocieron los beneficios del Acuerdo de 
Asociación Estratégica México-Chile y coincidieron en la importancia de poner en 
marcha el Fondo Conjunto de Cooperación, que permitirá financiar proyectos de 
cooperación a nivel bilateral y con terceros países en áreas prioritarias. 
 
Finalmente, el Presidente Felipe Calderón manifestó la solidaridad de México por 
la erupción del volcán Chaitén, que inició actividad el pasado 2 de mayo, 
provocando la evacuación de miles de personas. 
 
 Última modificación: 
Martes, 20 de mayo de 2008 a las 18:04 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 

                                                 
7 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=35633 



IV Cumbre México-Unión Europea8 
 
Sábado, 17 de Mayo de 2008 | Comunicado 
Lima, Perú 
 
CGCS-104 
 
COMUNICADO CONJUNTO 
 
 *         La Cuarta Reunión Cumbre México-Unión Europea se celebró en 
Lima,Perú, el 17 de mayo de 2008. Por la parte mexicana participaron el 
PresidenteFelipe Calderón Hinojosa y la Secretaria de Relaciones Exteriores, 
Emb. Patricia Espinosa Cantellano. La Unión Europea estuvo representada por el 
Primer Ministro de Eslovenia, Janez Janša, Presidente en ejercicio del Consejo de 
la UE; el Presidente de la Comisión Europea, José Manuel Durão Barroso y el Alto 
Representante de la PESC y Secretario General, Javier Solana.  
 
*        Las partes destacaron la madurez institucional y el dinamismo de las 
relaciones de largo plazo entre México y la Unión Europea en el marco del 
Acuerdo de Asociación Económica, Concertación Política y Cooperación.  
 
*        Reconocieron la relevancia de sus vínculos bilaterales en el contexto 
regional e internacional para impulsar de manera conjunta los valores, principios e 
intereses que comparten, tales como la consolidación de la democracia, el estado 
de derecho, el respeto de los derechos humanos, el compromiso con la equidad 
de género, el desarrollo económico sustentable, la igualdad de oportunidades y la 
preservación sustentable del medio ambiente. 
 
*        En concordancia con el compromiso de continuar la construcción de una 
asociación más estrecha y madura sobre la base del Acuerdo Global, expresado 
en la III Cumbre México-Unión Europea, las partes expresaron su determinación 
de trabajar de manera conjunta hacia el establecimiento de una Asociación 
Estratégica. 
 
*        Ambas partes coincidieron en que la intensidad del diálogo político en todos 
los niveles es un reflejo de la importancia que conceden a sus relaciones 
bilaterales. Destacaron que en el último año se llevaron a cabo varias reuniones 
de alto nivel, entre ellas la visita del Presidente de México a la sede de las 
instituciones europeas y a algunas capitales de los Estados miembros de la UE, el 
encuentro entre la Secretaria Patricia Espinosa y la Comisaria Benita Ferrero-
Waldner, una visita a Eslovenia por parte de la Secretaria Espinosa, la visita a 
México del Alto Representante para la Política Exterior y de Seguridad Común, 
Javier Solana y de los Comisarios Peter Mandelson, Janez Potocnik y Vladimir 
Spidla, así como la reciente visita a México del Presidente José Manuel Durão 
Barroso.  
                                                 
8 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=35632 



 
*        Por lo que se refiere a los aspectos económicos de la relación bilateral, 
ambas partes evaluaron la positiva evolución de los flujos de comercio y de 
inversión en el marco del Tratado de Libre Comercio entre México y la UE 
(TLCUEM), constatando con satisfacción que el intercambio comercial bilateral 
rebasó los 50 mil millones de dólares en 2007, y que las corrientes de inversiones 
productivas entre ambas partes también han mantenido una tendencia muy 
positiva.  
 
*        Igualmente, las partes acogieron con satisfacción la reciente entrada en 
vigor de la Decisión del Consejo Conjunto México-UE por la que se establece un 
marco para la negociación de acuerdos de reconocimiento mutuo, y tomaron nota 
del acuerdo alcanzado en los textos de las Decisiones que permitirán adecuar el 
Acuerdo Global México-UE para tomar en cuenta la más reciente ampliación de la 
Unión Europea. 
 
*        Los líderes reiteraron su mejor disposición para reactivar y concluir, tan 
pronto como sea posible, las negociaciones relativas a las cláusulas de revisión 
previstas en el TLCUEM en materia agropecuaria, de servicios y de inversión. 
 
*        Ambas partes reiteraron su compromiso por continuar con el diálogo de 
políticas de cohesión social, bajo el programa de cooperación 2007–2013. 
 
*        Los líderes se congratularon por los resultados obtenidos en el Seminario 
para el Primer Diálogo México–Unión Europea en materia de Empleo y Políticas 
Sociales celebrado en la Ciudad de México en el mes de abril pasado, en el que 
se recalcó la importancia del intercambio bilateral sobre políticas enfocadas en el 
mejoramiento de la protección social, la inclusión activa y el trabajo decente para 
todos. 
 
 *        Los líderes se congratularon por el establecimiento del Diálogo de Política 
Sectorial en Medio Ambiente y Cambio Climático, cuyo objetivo es fortalecer la 
cooperación y la consulta política en foros internacionales ambientales. Como 
complemento a este Diálogo, el Banco Europeo de Inversiones (BEI) abrió una 
línea de crédito por  €50 millones de euros, para financiar proyectos de mitigación 
de cambio climático en México. 
 
*        Asimismo, coincidieron en incrementar la cooperación bilateral en materia de 
derechos humanos y, en ese sentido, subrayaron la importancia del Programa de 
Cooperación en Derechos Humanos México–Unión Europea 2008-2010, el cual 
tendrá como ejes principales la erradicación de la violencia de género, la reforma 
del sistema mexicano de justicia y la armonización de la legislación nacional con 
los instrumentos internacionales de derechos humanos. 
 
*        Las partes reconocieron los importantes avances que se han logrado en el 
campo de la cooperación científica y tecnológica, y expresaron su interés en 
ampliarla y profundizarla en los sectores de mutuo interés, como la biotecnología, 



la nanotecnología, las tecnologías de la información, la salud, la energía y el 
medio ambiente. Asimismo, destacaron la posibilidad de realizar proyectos 
conjuntos de investigación financiados por el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología de México (CONACYT) y la Comisión Europea.  
 
*        Igualmente, celebraron la reciente presentación del Fondo Cultural México–
Unión Europea, el cual da inicio a una nueva etapa de la cooperación en este 
ámbito. Asimismo, destacaron la importancia de promover la cooperación 
académica, la movilidad de estudiantes, profesores e investigadores a través del 
Programa Erasmus Mundus y su ventana de cooperación externa. La ventana de 
cooperación externa permitirá apoyar a los estudiantes e instituciones de los diez 
estados menos adelantados de México. 
 
*        Los líderes subrayaron la importancia de iniciar a la brevedad posible el 
Diálogo Sectorial en materia de Educación y Cultura. 
 
*        Las partes reiteraron la importancia de la cooperación económica, 
particularmente a través del Programa Integral de Apoyo a las PYMES y el 
Programa de Facilitación del TLCUEM. 
 
*        Ambas partes expresaron su beneplácito por la próxima realización del III 
Foro 
de Diálogo entre las Sociedades Civiles de México y la Unión Europea, en el 
segundo semestre de 2008. 
 
*        México y la Unión Europea se congratularon por el avance registrado en 
América Latina y el Caribe en materia de consolidación de instituciones 
democráticas. 
 
*        Por lo que respecta a la actual situación en Europa, la Unión Europea 
proporcionó información relevante sobre el actual proceso de ratificación del 
Tratado de Lisboa y las perspectivas futuras del proceso de integración europeo. 
México manifestó que sigue con atención dichos procesos en función de sus 
implicaciones positivas para el fortalecimiento de la Unión Europea y de la relación 
bilateral. 
 
En el marco del nuevo impulso a la relación bilateral que resulta del proceso con 
miras al establecimiento de una Asociación Estratégica: 
 
*        México y la UE mantuvieron su disposición a colaborar en la búsqueda de 
una reforma de las Naciones Unidas. Basados en el reconocimiento de que la paz, 
la seguridad, los derechos humanos y el desarrollo están interconectados y se 
refuerzan mutuamente, los líderes acordaron continuar impulsando una mejor 
coordinación entre los diferentes órganos de la ONU. 
 
*        Asimismo, las partes compartieron su voluntad de continuar trabajando para 
asegurar que el tema del desarrollo, la lucha contra la pobreza y el hambre ocupen 



un lugar central en la agenda internacional, y coincidieron sobre la importancia del 
cumplimiento de las Metas de Desarrollo del Milenio establecidas por las Naciones 
Unidas. 
 
*        La Unión Europea expresó su satisfacción por la información proporcionada 
por México sobre las motivaciones de la candidatura mexicana al Consejo de 
Seguridad, como miembro no permanente para el periodo 2009-2010.  México 
informó que el Grupo de Estados de América Latina y el Caribe endosó esta 
candidatura el pasado 31 de marzo.  
 
*        Al referirse a la cooperación en los foros multilaterales, las partes 
refrendaron su compromiso de formular iniciativas conjuntas en materia de 
derechos humanos y apoyarse mutuamente en temas de interés para cada una de 
las partes. 
 
*         Los líderes expresaron su satisfacción por los resultados de la construcción 
institucional del Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas y 
reiteraron su voluntad política de continuar colaborando positivamente para 
contribuir a la consolidación de dicho órgano y de sus mecanismos, en particular el 
Mecanismo de Examen Periódico Universal, a fin de fortalecer el sistema 
internacional de los derechos humanos. 
 
 *         Las partes celebraron la concertación lograda en el marco del 62º periodo 
de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas para la adopción de 
la resolución sobre “Moratoria de la aplicación de la pena capital”, y subrayaron la 
conveniencia de que se adopte de manera bienal. 
 
*         Reafirmaron la importancia de combatir el terrorismo en todas sus formas y 
manifestaciones, con estricta observancia del derecho internacional, los 
estándares internacionales de protección de derechos humanos y el derecho 
internacional humanitario. 
 
*        La Unión Europea y México reafirmaron su compromiso de apoyar y 
promover la implementación del Mecanismo de Acción de Hyogo 2005–2015 
sobre reducción de desastres.  
 
*        Por otro lado, México y la Unión Europea manifestaron su convencimiento 
de que corresponde a todos los países, sin excepción, colaborar para hacer frente 
a los efectos del cambio climático, de acuerdo con el principio de 
responsabilidades comunes pero diferenciadas según sus respectivas 
capacidades.  Las partes reiteraron su compromiso  para alcanzar un resultado 
integral y acordado globalmente en el marco del Plan de Acción de Bali, a más 
tardar en 2009, para hacer posible la instrumentación plena, efectiva y sostenida 
de la Convención sobre el Cambio Climático de la Organización de las Naciones 
Unidas (UNFCCC), mediante acciones de cooperación desde ahora, hasta el 2012 
y en adelante, centradas en una visión compartida y en los cuatro pilares del Plan 
de Acción de Bali: mitigación, adaptación, tecnología y financiamiento, y basadas 



en la evidencia científica establecida por el 4to informe de evaluación del Grupo 
Intergubernamental de Expertos sobre Cambio Climático (IPCC). 
 
*        México y la Unión Europea coincidieron en que la migración debe ser 
analizada con un enfoque amplio y balanceado. Se deben considerar sus causas y 
efectos para encontrar respuestas integrales, basadas en el principio de 
responsabilidad compartida entre países de origen, tránsito y destino, con pleno 
respeto de los derechos humanos de todos los migrantes.  Las partes reiteraron la 
importancia de intensificar la lucha contra el tráfico ilícito de migrantes y la trata de 
personas, así como de una cooperación constructiva para abordar los temas de la 
migración regular e irregular, de acuerdo con el marco jurídico internacional y, 
cuando sea procedente, las leyes nacionales de las partes, así como el vínculo 
entre la migración y el desarrollo.  
 
*        México y la Unión Europea reiteraron su compromiso de promover la 
equidad de género y proteger los derechos de la niñez y los derechos de los 
pueblos indígenas a nivel nacional e internacional. 
 
*         Reafirmaron su compromiso de promover y proteger los derechos humanos 
de las personas con discapacidad en el mundo y, en este contexto, expresaron su 
satisfacción por la reciente entrada en vigor de la Convención sobre los Derechos 
de las Personas con Discapacidad. 
 
*        La cooperación entre México y la Unión Europea para combatir el problema 
de las drogas ilícitas y delitos relacionados se basa en el principio de la 
responsabilidad compartida, con base en el derecho internacional, y apoyará el 
desarrollo de políticas y programas para enfrentarlo de manera integral y 
balanceada. 
 
*        México y la Unión Europea declararon que el tráfico ilícito de armas 
pequeñas y ligeras y sus municiones constituye una seria amenaza a la paz y la 
seguridad internacionales. Como una medida para controlar este tráfico ilícito, 
México y la Unión Europea se comprometieron a cumplir las recomendaciones del 
Programa de Acción de las Naciones Unidas para prevenir, combatir y erradicar el 
tráfico ilícito de armas pequeñas y ligeras en todos sus aspectos y promover su 
aplicación. Asimismo, se comprometieron a participar de manera activa durante la 
Tercera Reunión Bienal del Programa de Acción, que se llevará a cabo en Nueva 
York del 14 al 18 de julio de 2008. 
 
Por último, las partes decidieron celebrar la próxima reunión de diálogo político a 
nivel de Jefes de Estado y de Gobierno en una fecha que se determinará de 
común acuerdo. 
 
 Última modificación: 
Martes, 20 de mayo de 2008 a las 18:05 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 



Comunicado9 
 
Sábado, 17 de Mayo de 2008 | Comunicado 
Lima, Perú 
 
GCS 
 
Como parte de las actividades de la V Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno 
de América Latina, el Caribe-Unión Europea, Margarita Zavala, esposa del 
Presidente de la República y Presidenta del Consejo Ciudadano Consultivo del 
Sistema Nacional DIF, asistió ayer a la presentación del Programa Social 
“Sembrando”, encabezado por la Primera Dama del Perú, Pilar Nores de García. 
 
En el Centro Cultural Inca Garcilaso, la señora Nores de García, acompañada por 
las Primeras Damas de México, Bulgaria, Guatemala, Grecia, Hungría, Letonia y 
Polonia, presentó el programa social que apoya a las comunidades más pobres de 
la sierra peruana, que representan el 30% de la población del país, mediante 
herramientas de apoyo económico que les permiten mejorar su ingreso individual. 
 
Este día, Margarita Zavala sostuvo una reunión con Blanca Fernández 
Montenegro y Gabriela Cevasco, del Centro de la Mujer Peruana “Flora Tristán”, y 
con Gina Yáñez y Patricia Zanabria, del Movimiento Manuela Ramos, 
agrupaciones enfocadas a la construcción de la equidad de género en el Perú. 
 
Durante la reunión se abarcaron los temas de microcréditos y la importancia de 
que éstos tengan un enfoque integral y vengan acompañados de capacitación, 
profesionalización y medios para insertar a las mujeres microempresarias en el 
mercado.  
 
Asimismo, se puso especial énfasis en temas de violencia intrafamiliar y la 
necesidad de que las leyes que surgen para reducir este problema vayan  
acompañadas de campañas que logren generar un cambio fundamental en la 
sociedad frente a la equidad de género. 
 
Por su parte, Margarita Zavala insistió en la necesidad de seguir trabajando para 
lograr que la mujer pueda decidir libremente el rol que ha de desempeñar en su 
sociedad, al tiempo que se establezcan roles compartidos dentro de la familia.  
 
Finalmente, ofreció poner en contacto al Centro de la Mujer Peruana “Flora 
Tristán” y al Movimiento Manuela Ramos, con el Instituto Nacional de las Mujeres 
para buscar esquemas de colaboración que contribuyan a fortalecer la lucha por la 
equidad de género en México y Perú. 
 
Última modificación: 
Sábado, 17 de mayo de 2008 a las 19:50 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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México venderá electricidad a Guatemala 
Miércoles, 28 de Mayo de 2008 | Comunicado 
San Pedro Sula, Cortés, Honduras 
 
http://quetzalcoatl.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=35876 
 
CGCS-112 
 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, y el Presidente de Guatemala, 
Álvaro Colom Caballeros, sostuvieron el día de hoy un encuentro en San Pedro 
Sula, Honduras, en el marco de su participación en la Cumbre sobre Cambio 
Climático y Medio Ambiente de Centroamérica y el Caribe, con el objetivo de dar 
seguimiento a diversos temas de la agenda bilateral.  
 
De manera particular, ambos Mandatarios anunciaron la reciente firma de un 
contrato de compra-venta de energía eléctrica entre el Instituto Nacional de 
Electrificación (INDE), de Guatemala, y la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
de México.  
 
Con base en el contrato, firmado entre el 21 y 22 de mayo del presente, el INDE 
adquirirá de la CFE 120 megavatios (MW) de potencia firme, con posibilidad de 
ampliación a 200 MW, ya que la CFE cuenta con excedentes que hacen posible 
esa venta. A su vez, el contrato permitirá a la CFE adquirir energía del mercado 
eléctrico guatemalteco en caso de ser necesario por alguna contingencia o por 
necesidad. 
 
Este acuerdo es producto de negociaciones que se desarrollaron durante los 
últimos dos años, las cuales concluyeron satisfactoriamente con la firma del 
contrato por parte del Presidente del Consejo Directivo del INDE y del Director del 
Centro Nacional de Control de Energía (CENACE) de la CFE.  
 
La firma de este contrato es de gran trascendencia para ambas naciones, ya que 
el intercambio de energía entre Guatemala y México es uno de los proyectos más 
importantes del Plan Puebla Panamá y de la agenda bilateral fijada por los 
Presidentes Felipe Calderón y Álvaro Colom, para intensificar la relación entre los 
dos países. Esta interconexión ayudará a fortalecer el sistema de transmisión, 
efectuar transacciones de energía e iniciar la integración del Sistema Eléctrico 
Mexicano con el Mercado Eléctrico Centroamericano. 
 
El proyecto de interconexión consiste en la construcción de una línea de 
transmisión de energía eléctrica de 400 kilovoltios (KV) y 103 kilómetros (32 del 
lado mexicano y 71 del lado guatemalteco) y la expansión de dos subestaciones, 
una en Tapachula (México) y la otra en Los Brillantes, en Retalhuleu (Guatemala). 
Cabe señalar que la CFE ganó la licitación que realizó el INDE para la supervisión 
de la ampliación del la subestación Los Brillantes. 
 



La compra de energía proveniente de México servirá para aumentar la oferta 
energética en Guatemala con el fin de estabilizar los precios e incrementar la 
confiabilidad del sistema de transmisión eléctrico guatemalteco en cuanto a 
calidad, estabilidad y seguridad. De esta manera el gobierno guatemalteco avanza 
para satisfacer las demandas del mercado a un precio competitivo. 
 
El proyecto de interconexión está concluido del lado mexicano y en Guatemala 
estará finalizado a principios de noviembre de este año, cuando podrá iniciarse el 
intercambio de energía, previsto en el contrato firmado por  ambos países. 
 
Con acciones concretas como ésta se fortalece de manera decisiva la relación 
entre México y Guatemala, y se avanza en el compromiso de generar mejores 
condiciones de desarrollo para los dos países y para la región en su conjunto. 
Cabe destacar que se trata del quinto encuentro entre los Presidentes Felipe 
Calderón y Álvaro Colom, lo que subraya el compromiso y la voluntad de fortalecer 
los excelentes lazos de amistad y cooperación bilaterales.  
 
Última modificación: 
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Muy buenos días. 
 
Excelentísimos señores presidentes de la República y Jefes de Estado, Felipe 
Calderón Hinojosa; Elías Antonio Saca. Secretario y Presidente Pro Témpore del 
Sistema de Integración Centroamericana; Presidente Álvaro Colom. 
 
Representantes, vicepresidentes, ministros de países amigos. 
 
Excelentísimos señores miembros de la Comunidad del Caribe, primeros 
ministros, ministras y representantes de los países de CARICOM. 
 
Excelentísimos miembros de la comunidad internacional, embajadores, miembros 
de organismos internacionales. 
 
Excelentísimo señor Akio Hosono, Embajador del Japón en esta Cumbre. 
 
Honorable señor Richard Kinley, invitados especiales, ministros del Ambiente, 
diferentes personalidades de la sociedad civil, empresarios.  
 
Señoras y señores. 
 
El pueblo de Honduras se llena hoy de mucho regocijo y complacencia de tener a 
tan excelentes personalidades de nuestra región en visita en nuestro país. Nos 
honran con su presencia. 
 
La ciudad de San Pedro Sula, su Alcalde Municipal y su pueblo, dan hoy las 
muestras de su mayor virtud, la gran hospitalidad del pueblo sampedrano, que 
refleja el espíritu de cordialidad del pueblo hondureño. 
 
Esta Cumbre, convocada en un momento muy oportuno para nuestra sociedad, 
tiene significados especiales de connotaciones sumamente importantes, lo cual 
nos compromete cada día más en dar los esfuerzos necesarios para encontrar 
aquí las estrategias para un medio ambiente sano, para una justicia ambiental y 
para una estrategia de combate al deterioro del clima. 
 
A manejar el cambio climático y el calentamiento global como uno de los 
preceptos fundamentales de nuestros gobiernos, de nuestro Estado y de nuestra 
región. 
 



El fenómeno del cambio climático constituye para todos una amenaza constante 
que nos afecta en forma general. En carácter masivo este fenómeno pone en 
riesgo el bienestar de las poblaciones locales y el futuro del desarrollo de la propia 
humanidad en el planeta. 
 
Nadie puede quedarse excluido de enfrentar este problema. No hay extraños 
frente a esta situación. Se afecta en forma determinante el clima, la producción de 
alimentos, la producción de agua y, en forma especial, la producción de energía. 
Todo lo que afecta el aire y el oxígeno que es parte esencial de nuestra vida.  
 
El grave deterioro a nivel planetario, de estos y otros campos específicos del 
desarrollo de la vida del planeta, ha puesto en evidencia también las esperanzas 
cifradas de nuestro modelo económico y desarrollo mundial. 
 
Las esperanzas cifradas en que simplemente el crecimiento económico, aparejado 
de las formas más desconsideradas de comercio, podría haber enfrentado los 
problemas de las sociedades. 
 
Nos hemos cerciorado en forma muy específica que el consumo desmedido de las 
naciones más desarrolladas, no es sostenible ecológicamente. 
 
Que la crisis ambiental, y otras crisis que hoy dan consecuencias graves a la 
sociedad, reclaman también una revisión de las políticas del capitalismo global, 
que necesitan priorizar aspectos humanos, aspectos de desarrollo y no solamente 
aspectos de crecimiento que no tienen realmente una vinculación clara con el 
planeta y con la existencia de los seres humanos. 
 
Hoy los pueblos del mundo entero y, especialmente, en nuestra región, estamos 
más conscientes que nunca de los errores que se han cometido al abandonar las 
políticas de planificación para el desarrollo. 
 
El papel del Estado, confiado en procesos de globalización comercial, ha 
abandonado los procesos de planificación social, que hoy es necesario 
rescatarlos. 
 
La responsabilidad, entonces, sobre las soluciones en el Siglo XXI de este 
proceso de cambio climático, tiene que ver también con un desarrollo integral de 
nuestras naciones. 
 
Compartimos con casi todas las naciones del mundo la necesidad de llegar a 
acuerdos puntuales sobre aspectos generales, porque la atmósfera es uno de los 
elementos del planeta que compartimos irremediablemente todas las sociedades, 
todos los países y todos los pueblos. 
 
Por eso, documentos como el Tratado o el Protocolo de Kyoto, en que algunos 
países todavía no se han suscrito, es necesario demandar con respeto desde 
aquí, desde estas áreas de Centroamérica, el Caribe y México, que debería de ser 



obligatorio, a través del Programa de Naciones Unidas, a través de la concertación 
de los foros internacionales, que unánimemente todos los países industrializados o 
no, y especialmente los que tienen mayores capacidades de desarrollo, deben de 
suscribirse en forma específica a cumplir los acuerdos del Tratado de Kyoto. Me 
refiero especialmente a los países de mayor industrialización; en este caso 
Australia o los propios Estados Unidos de Norteamérica. 
 
Los países en vías de desarrollo, que estamos siendo afectados por todo este 
proceso, igual que ellos, demandamos respetuosamente la incorporación de estas 
sociedades para poder disminuir los efectos, que realmente están afectando el 
desarrollo mundial.  
 
Consideramos que estamos todavía a tiempo, la pregunta no es necesariamente 
qué hacer, sino específicamente ponernos a hacer lo que nos corresponde: 
incorporar a nuestros países en nuestros presupuestos y entre los planes acción, 
como una prioridad, el proceso de buscar una justicia ambiental para todos los 
pueblos que habitan en nuestras sociedades. 
 
Abogar por la energía renovable, abogar por modelos, no simplemente de 
consumo, sino de ahorro y de solidaridad para los pueblos. 
             
Los incentivos deben de estar realmente considerados en forma multilateral y en 
forma convergente para los diferentes grupos sociales, locales y miembros de la 
sociedad civil, que deben de tener participación y voto en la discusión de 
problemas que nos afectan a todos.  
 
Sobre estos principios debemos de luchar porque cada acción que tomen nuestros 
Estados y nuestros pueblos sea comprometidos con la no contaminación, con la 
no destrucción y con la no irracionalidad de las explotaciones de los recursos 
naturales. El que contamine, que pague, y el que contamine, que se haga 
responsable de las consecuencias y los daños para la sociedad. 
 
Incorporemos a la comunidad en este proceso. Hagamos el cambio de conducta, 
el cambio de actitud. Concertemos con la democracia, que es el principio 
fundamental de la historia humana moderna. 
 
Incorporemos los sectores más vulnerables, démosle participación a los sectores 
excluidos y, especialmente, a los miembros de una sociedad beligerante, que 
demanda espacios cada vez más necesarios para el sistema de desarrollo de 
nuestra democracia, y buscar un orden internacional más equitativo y más justo. 
 
Señores Presidentes, estimados amigos: 
 
Honduras da un amplio y cálido recibimiento a tan honorables visitantes en esta 
Cumbre. 
 



Honduras está comprometida, igual que otros países de Centroamérica, el Caribe 
y México, y de otras latitudes con lograr estos cambios.  
Simplemente en estos dos últimos años hemos logrado escalar una posición 
dentro del control del carbono. Honduras ya está produciendo el 20 por ciento más 
de oxigeno que CO2 o carbono a la atmósfera, a través de los programas que, 
junto a la sociedad civil, alcaldías y fuerzas armadas de Honduras, nos hemos 
empeñado en impulsar como programas de reforestación y otros importantes 
aspectos de la conservación y el desarrollo de nuestros bosques. 
 
Reconozco y destaco las iniciativas de otros países, especialmente, en este caso 
la iniciativa del Presidente de México, Felipe Calderón, con la creación de un 
Fondo Verde, que creo que todos debemos de apoyar; igual que las iniciativas del 
Presidente Oscar Arias, en Costa Rica, de crear la política de paz con la 
naturaleza, a la que Honduras también se ha incorporado. 
 
Igual como otros Presidentes de Centroamérica tienen programas ambientales, 
también en el Caribe, en Guatemala, en El Salvador, en Nicaragua, en Panamá, 
en Belice, en otros países que aquí nos visitan, como Guyana, Jamaica. 
 
Sabemos que en forma conjunta cada país, cada pueblo, cada nación debe de dar 
su aporte y contribución a la solución de este problema de la naturaleza. 
 
La batalla contra el cambio climático, estamos seguros que podemos ganarla; 
estamos en la misma nave y no es posible que la defensa del ambiente sea sólo 
un compromiso de todos, debe de ser un compromiso de las regiones, de los 
países, de los pueblos y de la humanidad, en forma específica. 
 
Agradezco sinceramente la presencia en nombre del paladín centroamericano, 
mártir de la integración, Francisco Morazan, para que Dios nos dé las fuerzas, y 
que esta satisfacción de estar en Centroamérica y en Honduras sirva de ejemplo 
para otras latitudes del mundo. 
 
Veinte siglos ha tardado el hombre en destruir el equilibrio ecológico que Dios, con 
su naturaleza generosa, le proporcionó a la humanidad. Que no sea la ambición, 
el egoísmo, la avaricia y la mezquindad de esta generación, que no nos permita 
resolver este problema y garantizarle a los seres humanos una vida digna, una 
vida justa, un planeta en que todos podamos convivir y una humanidad con mayor 
bienestar. 
 
Muchas gracias. 
 
Última modificación: 
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En primer lugar, al igual que el Presidente Zelaya, anfitrión de esta Cumbre, 
reunión del Cambio Climático de Centroamérica y el Caribe, saludar a mis colegas 
Presidentes de México, Felipe Calderón; de Guatemala, Álvaro Colom, y a todos 
los representantes de los países del área. 
 
En mi calidad de Presidente Pro Témpore del Sistema de Integración 
Centroamericano, saludo el día de hoy el esfuerzo de Honduras, de San Pedro 
Sula y especialmente del Presidente Zelaya, que le ha puesto a este tema una 
preocupación especial, y por esa razón estamos aquí, acompañando al Presidente 
Zelaya, y al liderazgo, que a la par de otros países, está tomando en la materia. 
 
Quisiera felicitar al Presidente Calderón por una larga exposición, pero importante 
exposición. Le hemos puesto mucha atención, Presidente, a este tema del Fondo 
Verde y lo hemos hablado con nuestro Ministro de medio ambiente y seguramente 
todos los países estamos en esta línea. 
 
Cada día hay más problemas con la Niña, con el Niño, con los huracanes, anoche 
estaba viendo los nombres de todos los huracanes que vamos a tener en el 
Atlántico, y a pesar de que mi país no tiene salida al Atlántico, todo lo que ocurre 
en el Atlántico o lo que le ocurre a Honduras, esa agua nos llega inmediatamente 
e inunda también los territorios salvadoreños; por lo tanto, este es un tema 
permanente. 
 
Creo que el entusiasmo personal, el entusiasmo institucional que le ha puesto el 
Presidente mexicano es algo que nos llena de entusiasmo, y digo esto, Presidente 
Calderón, porque tenemos que reconocer que estamos todos comenzando a darle 
la importancia en nuestros países. 
 
El Salvador, al igual que todas las naciones aquí representadas, está dando pasos 
en esta materia, acogemos con agrado lo del Fondo Verde y vamos a conversarlo, 
y yo estoy seguro que todos los colegas que pertenecemos al Sistema de 
Integración Centroamericano, Presidente, vamos a apoyar esto para que usted en 
la más alta representación de las próximas cumbres y como hermano del SICA 
también como, bueno, el SICA, el CARICOM y además también como 
perteneciente a esta área mesoamericana represente los intereses de todos 
nuestros países que aunque no contaminamos, sí debemos mandar el ejemplo de 
colaborar también. 
 
Así que lo felicito, Presidente, creo que hay que desarrollarlo, buscar los fondos 
porque lo que más cuesta es el tema de los recursos. Nosotros, por ejemplo, en El 



Salvador hemos mantenido una política en algunos casos criticada como la del 
subsidio al gas propano para ayudarle a la gente más pobre, pero eso nos ha 
permitido de acuerdo al último censo reducir de un 56 por ciento al 30 por ciento el 
uso de la leña para cocinar. 
 
Está sirviendo de algo, ese programa de subsidio al gas propano podría 
perfectamente colocarse en una lucha por fondos ambientales, porque ha 
demostrado que está usándose menos leña en el país. 
 
Para ponerle un ejemplo de lo que nos ha pasado y que nadie colabora con esto, 
pero seguramente hay gente que lo va a hacer, felicidades Presidente, lo 
acogemos con mucho entusiasmo. 
 
Quisiera el día de hoy darle la palabra en esta Cumbre a representantes de 
organismos internacionales, al representante de las Naciones Unidas que tiene 
una presentación el señor Richard Kinley, quien hablará acerca del cambio 
climático. 
 
Por cierto, el año pasado estuvimos en Naciones Unidas, una gran cantidad de 
presidentes que asistíamos a la Asamblea General hablando sobre este tema y 
adquiriendo compromisos. 
 
Así es que le damos la palabra al representante de las Naciones Unidas. 
 
  
 
Última modificación: 
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Muchísimas gracias. 
 
Excelentísimo José Manuel Zelaya Rosales, Presidente de la República de 
Honduras. Excelentísimo Presidente Antonio Saca, Presidente de la República de 
El Salvador. Excelentísimo Presidente Álvaro Colom, Presidente de la República 
de Guatemala. 
 
Señoras y señores Ministros; señores representantes de Jefes de Estado y de 
Gobierno. 
 
Señoras y señores: 
 
Antes que nada quiero expresar mi reconocimiento al Presidente José Manuel 
Zelaya, por habernos convocado a esta cumbre tan importante. 
 
Yo celebro que el objetivo de la cumbre sea, además, el resultado de un 
compromiso, el resultado del compromiso de los países del Sistema de Integración 
Centroamericana, del SICA, y de la Comunidad del Caribe, CARICOM, para llevar 
a la práctica estrategias dirigidas a prevenir y a mitigar los efectos del cambio 
climático.  
 
Coincido con el Presidente Zelaya de que el cambio climático es uno de los 
mayores, o quizá el mayor desafío que enfrenta la humanidad.  
 
Por eso también para el Gobierno de México la agenda ambiental es una clara 
prioridad puesta en marcha en esta Administración.  
 
Actualmente hemos establecido que en México toda política pública esté vinculada 
al desarrollo sustentable y a la preservación de la naturaleza. 
 
Como parte de este esfuerzo hemos elaborado una Estrategia Nacional de 
Cambio Climático, la cual consta de dos agendas.  
 
Primero. Una agenda orientada a la eficiencia en el uso de energía, una Agenda 
Gris, que se orienta a la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero, 
mediante la innovación tecnológica, la eficiencia energética en los procesos 
industriales, los cambios en el patrón de consumo de energía de los 
consumidores, los programas de ahorro de energía en los hogares y del aparato 



productivo y, desde luego, el impulso a la generación de energía a partir de 
fuentes alternas, como la energía eólica y la solar.  
 
De hecho, hemos ya puesto en marcha la primera planta de energía eólica en el 
país, con una capacidad cercana a los 100 megawatts en el Istmo de 
Tehuantepec.  
 
Y, por otra parte, la Agenda Verde, una agenda dirigida a la preservación de la 
capa vegetal de nuestro país, a través de programas orientados, unos, a evitar la 
deforestación y otros a promover la reforestación y la forestación productiva con 
programas como PROÁRBOL, que es un programa orientado al pago de servicios 
ambientales, no sólo a silvicultores, sino también a comunidades indígenas, 
ejidatarios, pequeños productores, para compensar el hecho de mantener y 
acrecentar su riqueza forestal con dinero, con dinero en efectivo para el 
sostenimiento de sus familias. 
 
El propósito es que todos los mexicanos puedan vivir mejor sin comprometer el 
patrimonio de las generaciones futuras. Sin embargo, creemos, y esto es algo que 
yo quiero enfatizar ante ustedes, amigos, que el cambio climático es un desafío 
global que requiere también soluciones globales y que tiene que ser resuelto a la 
par de otros desafíos. 
 
Hacia finales de la década de los 60, principios de los 70, el Club de Roma 
pronosticaba ya, afirmaba, la existencia de dos grandes desafíos que ponían en 
juego a la civilización contemporánea, y esos dos desafíos son dos brechas que 
están separando a la humanidad.  
 
Una es la brecha entre el hombre y la naturaleza, la brecha ambiental, que no sólo 
no se ha resuelto, sino que se ha exacerbado desde entonces a la fecha.  
 
Y la otra es la brecha entre el norte y el sur, entre los países del norte y los del sur, 
entre países ricos y países pobres, y una brecha norte-sur también en nuestras 
sociedades. 
 
Es una brecha que divide también entre quienes tienen todo y quienes carecen de 
todo, a cada sociedad y, particularmente, en nuestra América Latina. Y para 
enfrentar el desafío de la humanidad, incluso para enfrentar el desafío del cambio 
climático, tenemos que hacerlo también a partir de una perspectiva que considere 
el cierre simultáneo de estas dos brechas; es decir, sí enfrentar el desafío del 
cambio climático pero sin ignorar, no podemos hacerlo, las condiciones de 
pobreza y de desigualdad que sufre la humanidad pero, particularmente, nuestros 
pueblos, aquí en Centroamérica, en Mesoamérica, en el Caribe, en América 
Latina. 
 
Y tenemos que encontrar medidas que nos permitan, por un lado combatir el 
cambio climático, y por la otra, medidas que nos permitan combatir la miseria, la 
pobreza extrema y la desigualdad, y si logramos, además, encontrar medidas que 



nos ayuden a cerrar ambas brechas, es decir, medidas que nos auxilien a que, por 
un lado, combatamos el desafío ambiental, y por la otra auxiliemos a quienes 
viven en pobreza extrema, esas medidas deben ser doblemente premiadas y 
doblemente impulsadas por todos los pueblos. 
 
Pienso, por ejemplo, en algunos ejemplos: 
 
Uno. Es el que yo enfatizaba, que es el pago de servicios ambientales, es una 
medida que ya ha sido puesta en práctica por algunos países, por muchos países, 
pero particularmente en la región, aquí en Centroamérica, destaco el caso de 
Costa Rica, que le ha permitido revertir la enorme deforestación que tenía 
décadas atrás por un freno y, finalmente, una recuperación de la capa forestal. 
 
No sólo el pago de servicios ambientales ha permitido detener la deforestación en 
Costa Rica, sino que ha convertido el turismo ambiental, por ejemplo, en una alta 
fuente de ingresos para este hermano país. 
 
En el caso de México, PROÁRBOL y otras estrategias nos han permitido, también, 
detener el terrible deterioro que teníamos de la capa forestal, la FAO considera 
que en México se devastaban 350 mil hectáreas por año en la década pasada, e 
independientemente de la reducción efectiva que tuvimos en la tasa de 
deforestación en el 2007, el año pasado logramos reforestar con estos programas 
más de 500 mil hectáreas, es decir, más hectáreas de las que presumiblemente 
perdimos en este proceso. 
 
Al mismo tiempo, PROÁRBOL nos permitió plantar más de 250 millones de 
árboles el año pasado, la cuarta parte de la meta mundial de las Naciones Unidas. 
Estos pagos de servicios ambientales resuelven o contribuyen a resolver los dos 
problemas; es decir, ayudan a resolver el problema de pérdida de capa forestal y, 
en consecuencia, el de mantener o incluso acrecentar lo que aquí se llama 
sumideros de ozono o zonas de captura de ozono. 
 
Y al propio tiempo ayudan a combatir el tema de pobreza, porque el pago del 
servicio ambiental, el dinero en efectivo que se da a la comunidad indígena o al 
campesino por proteger la naturaleza, por preservar los bosques que le 
pertenecen en lugar de cambiarlos a cultivo agrícola, ese ingreso le permite 
también superar o enfrentar sus condiciones de miseria. 
 
Otro ejemplo, ahora que estamos enfrentando precios de energía sin precedentes 
en el país, en el mundo, y que evidentemente están afectando a todos, pero 
particularmente a los más pobres, la puesta en marcha de manera masiva, que no 
lo hemos hecho todavía ninguno de nosotros, pero la puesta en marcha de 
manera masiva de sistemas de consumo doméstico de energía alternativa, es 
decir, de plantas, de celdas solares puestas en los domicilios que permitan, si no 
financiar, si no generar todo el consumo de un hogar, sí por lo menos una mitad o 
una cuarta parte de ese consumo del hogar permitiría, por una parte, combatir las 



emisiones de carbono, y por la otra, un beneficio directo al ingreso de las familias 
más pobres de nuestros pueblos. 
 
En el caso de México el promedio, por ejemplo, de consumo de electricidad en un 
hogar puede ser 100 kilowatts/hora. 
 
Para eso necesitaríamos esos, probablemente unos 60 u 80 metros cuadrados de 
celdas solares, quizá no sustituyamos toda la energía que consume ese hogar, 
pero sí una mitad o una cuarta parte. 
 
Eso nos permitiría que ese hogar tuviera una mejora efectiva en su ingreso. 
Estamos hablando, desde luego, el caso de las familias más pobres del país y, a 
la vez, un efecto importante en las emisiones de carbono, y puede haber muchos 
ejemplos. 
 
Paso a otro punto. Cómo podemos hacer para orientar estas medidas eficaces 
contra el cambio climático y que además nos ayudan a combatir la pobreza. 
 
Una es, es fundamental cambiar los paradigmas que estamos teniendo hasta 
ahora, es fundamental partir de otras premisas. 
 
Una premisa que puede resultar preocupante para muchos, pero les anticipo que 
no hay razones para preocuparse porque tiene medidas compensatorias, como 
ustedes verán, es que partamos de la premisa de que es necesario de que todas 
las naciones del planeta, todas, contribuyamos a resolver un problema que a todos 
nos va a afectar. 
             
Por qué digo esto. Porque tenemos que cambiar los paradigmas que en nuestra 
opinión, hasta ahora, han impedido que el Protocolo de Kyoto funcione para el 
propósito que fue suscrito hace varios años. 
 
Qué paradigmas son estos. 
 
Primero. El paradigma que han tomado como pretexto los países en desarrollo, 
señaladamente Estados Unidos, para no contribuir a frenar las emisiones de 
carbono. 
 
Si en Estados Unidos dicen, no sé que tan en público, pero quizá en privado, de 
que como no todos los países contribuyen y como ellos son de los grandes 
emisores, pues mientras no contribuyan todos los países, entonces ellos no ponen 
un centavo de dólar. 
 
Y por otra parte también es cierto, el hecho de que la carga del Protocolo de Kyoto 
esté sólo en países desarrollados, crea un incentivo perverso. 
 



Como los demás no colaboran, la presión ahora es, muchos, a evitar que el 
mecanismo funcione; de hecho, por eso no hay suficientes fondos para financiar 
proyectos verdes y bonos de carbono.  
 
Otro paradigma: el Protocolo de Kyoto sólo ha establecido medidas 
compensatorias de mayores emisiones; es decir, si una industria en un país 
desarrollado contamina más o tiene más emisiones, tiene que buscar un proyecto 
verde en un país subdesarrollado para neutralizar sus emisiones. 
 
Esto trae dos consecuencias, muchas consecuencias buenas, pero a mi juicio dos 
consecuencias perniciosas. Cuáles son. 
 
Que en el mejor de los casos, en el mejor de los casos, suponiendo que funcione 
el mecanismo, no se reducen las emisiones; sí, en el mejor de los casos se 
mantienen; es decir, esa industria mantiene su nivel de contaminación, ese país, 
pero no lo reduce. 
 
Y, segundo. El esfuerzo, al final de cuentas, queda sobre las empresas, sobre los 
emisores, pero no hay un esfuerzo global organizado de Gobiernos como lo 
hemos hecho en la propia Organización de las Naciones Unidas, en la OEA, en la 
FAO, en la UNESCO; es decir, esfuerzos globales organizados por Estados, con 
cargo a Estados y no sólo a particulares, lo cual ha hecho que esos fondos nunca 
funcionen o funcionan muy lentamente. 
 
Se mete un proyecto para capturar o para tener bonos de carbono, el proyecto 
puede tardar años de gestión en Alemania o en las instancias internacionales y 
muy pocos son los que resultan en financiamiento.  
 
Entonces, lo que nosotros proponemos es que rompamos esos paradigmas y 
veamos el problema desde otra perspectiva, precisamente, desde la perspectiva 
que se nos plantea en el video, de que se trata de un problema global. 
 
Necesitamos partir de otras premisas, necesitamos que todos los países, no sólo 
los desarrollados, sino también los países en desarrollo, realicemos mayores 
acciones de mitigación y adaptación al cambio climático. 
 
Y la propuesta que nosotros formulamos parte del principio de, como establece el 
Protocolo de Kyoto, responsabilidades comunes, pero diferenciadas. 
 
Responsabilidades comunes, sí, es decir, todos debemos contribuir a resolver el 
problema, pero diferenciadas, no todos tenemos ni la misma capacidad para 
enfrentar el problema, hablo de la capacidad económica, ni todos los países 
contaminan igual. Como bien se señala por el Presidente Zelaya, los países 
centroamericanos tienen un total de emisiones tan pequeño en relación con el 
resto del mundo, que a final de cuentas son países que resultan en el balance más 
perjudicados que beneficiados por las emisiones. 



Es decir, quien paga a final de cuentas los huracanes que hemos vivido, 
devastadores y cada vez más devastadores son, precisamente, los países de la 
zona; quien paga, precisamente, la falta de agua, la escasez que empieza a 
sentirse en algunas regiones por la pérdida de capa forestal son, precisamente, 
estos países. En fin. 
 
Qué premisas o qué paradigmas, qué principios estamos sugiriendo para construir 
un Fondo Verde, un Fondo Mundial Contra el Cambio Climático que nos permita a 
todos participar y también a todos obtener financiamiento para este problema. 
 
Primer premisa. Todos somos afectados, en consecuencia, todos somos 
colaboradores. Lo que buscamos romper es, precisamente, este pretexto de que 
como los países en desarrollo no colaboran, los países desarrollados se justifican 
en ello para no colaborar, algunos casos. 
 
Pero, segundo, que al colaborar cada quien lo haga en proporción a su capacidad 
económica, porque no es lo mismo la colaboración que tiene o que puede tener un 
país desarrollado, que un país en desarrollo; un principio, además, que se asume 
en algunos parámetros de colaboración o de cuota que tenemos con organismos 
internacionales, como las propias Naciones Unidas, por ejemplo, el ingreso per 
cápita. 
 
Tercer principio. Que el que contamine, pague. Suscribo lo dicho por el Presidente 
Zelaya. 
 
Que el que contamine, pague; pero, cuarto principio, que pague el que contamina 
de acuerdo a la proporción que contamina en el problema global de las emisiones, 
porque efectivamente, no todos los países tenemos el mismo grado de emisión. 
 
Quinto. Que así como el que contamina paga, que se premie económicamente al 
que reduzca las emisiones de carbono o al que logre capturar o secuestrar 
carbono en la atmósfera. 
 
Creo que ahí tenemos un enorme potencial, dado que la región mesoamericana, 
desde Veracruz y Puebla, hasta todo Centroamérica, es una región altamente 
verde, es una región cuyo clima, humedad, permite, precisamente, grandes 
superficies de secuestro de carbono. 
 
Qué ventajas vemos en la puesta en operación de este fondo. 
 
Y finalmente un sexto principio. Que los países desarrollados también puedan 
girar contra ese fondo para financiar proyectos de Agenda Gris o Agenda Verde, 
pero puedan retirar hasta un porcentaje de lo que aportan, por ejemplo, el 50 por 
ciento nada más.  
 
Y que los países en desarrollo, puedan o podamos, girar un monto por encima de 
la cuota que aportamos.  



Es decir, si un país da 500 mil dólares, por ejemplo, pueda retirar hasta dos 
millones de dólares, o tres, o un millón, para financiar sus proyectos verdes que 
son, insisto, proyectos para evitar la deforestación, para reforestar, para cambiar 
energía alternativa en hogares populares, para financiar proyectos de eficiencia 
energética, para financiar proyectos, incluso, de minihidráulica que permitan 
energía limpia, etcétera, etcétera. 
 
Qué ventajas vemos ahí.  
 
Primero. Las naciones vamos a tener más facilidad de acceder a recursos 
financieros y técnicos, que en este momento no tenemos. 
 
En este momento tratar de obtener recursos a través de los bonos de carbono es 
una misión imposible para quien quiera hacer ese desarrollo.  
 
En este momento no hay recursos suficientes en el mundo para financiar 
proyectos verdes y por eso no se están financiando, en la medida que 
necesitamos, proyectos verdes. 
 
Segundo. Rompería el candado, el cuello de botella, el obstáculo que está 
impidiendo llegar a un acuerdo Post Kyoto 2012, que es el argumento de naciones 
en desarrollo, de que mientras no cooperen, de las naciones desarrolladas, de que 
mientas no cooperen todos, entonces no va haber acuerdo Post Kyoto, que es la 
postura que observamos, por ejemplo, en Estados Unidos. 
 
Y a la vez, al permitir un mecanismo justo para que todos participemos, eso va a 
lubricar y a incentivar la llegada de un acuerdo. 
 
Tercero. Vamos a hacer más los países que participemos en los mecanismos. Si a 
mí me interesa recuperar la cuota que debiera dar, voy a hacer proyectos que 
hasta ahora no he intentado para bajar emisiones de calentamiento global, y voy a 
tener más financiamiento que el que tengo, que lo que haría, naturalmente, para 
financiar estos proyectos. 
 
Se trataría de que no hubiera más burocracia internacional. Que una institución de 
las ya existentes se encargue de administrar los proyectos, que puede ser, la que 
ustedes decidan, el Banco Mundial o el Banco Interamericano o incluso el Banco 
Centroamericano, dependiendo de cada región. 
 
Cuarto. Tendría un mecanismo de escrutinio confiable, es decir, un régimen de 
transparencia y verificabilidad de las aportaciones y de su uso. 
 
Finalmente, el fondo estaría sujeto a un esquema de Gobierno incluyente, 
transparente.  
 
Qué es lo que buscamos. Que busquemos una fórmula que considerando quizá el 
ingreso per cápita o las emisiones per cápita, o las emisiones totales, o una 



combinación de todas estas variables, integremos un fondo. De qué tamaño. Del 
tamaño que querramos. 
 
Quizá al principio tendrá que ser muy pequeño, pero el hecho es que eso vaya 
detonando para nuestros países recursos para financiar estos proyectos.  
 
Si aquí en Honduras o en Guatemala se puede impulsar las plantaciones 
forestales en lugar de agricultura tradicional, o bien, en las zonas boscosas y 
montañosas que pasan por todos nuestros países, las comunidades indígenas se 
comprometen a cuidar e incluso a acrecentar su superficie boscosa y nosotros nos 
comprometemos a pagarles, pues no sé, 10 dólares, 100 dólares, 50 dólares, 20 
dólares por hectárea o cinco dólares por hectárea que se conserve, dependiendo 
de las zonas, esos proyectos debieran calificar; nos permitiría financiar proyectos 
que a la vez que bajen emisiones de carbono, también nos ayuden a combatir la 
pobreza en nuestros pueblos. 
 
Por lo demás, Presidente Zelaya, Presidente Saca, Presidente y Coordinador del 
SICA, lo que queremos es proponerles a ustedes, poner a consideración este 
Fondo, que lo analicemos, que lo estudiemos, que lo impulsemos conjuntamente. 
Es importante llegar a las próximas negociaciones mundiales con una postura más 
hablada y más coordinada entre los países en desarrollo, porque de otra manera 
no vamos a tener una solución y vamos a ser, finalmente, objeto de decisiones 
que toman otros en problemas que nos están afectando. 
 
Y quiero, además, felicitar nuevamente la celebración de este Foro, celebrar el 
que se trabaje en una estrategia mesoamericana de sustentabilidad ambiental. 
Hemos estado revisando los documentos y nos parece que es un gran avance que 
haya una estrategia regional contra cambio climático.  
 
Y, finalmente, agradecer la invitación que se nos hizo, Presidente Zelaya, para 
participar en esta cumbre que, como he dicho, es una prioridad personal del 
Presidente de México y es una prioridad que se ve reflejada ya en los programas 
públicos y en las políticas públicas del Gobierno mexicano. 
 
Muchas gracias, Presidente Zelaya, Presidente Saca. 
 
Última modificación: 
 
Miércoles, 28 de Mayo de 2008 a las 21:41 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 
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Sus Majestades don Juan Carlos y doña Sofía.  
 
Sus Altezas Reales don Felipe y doña Letizia. 
 
Señoras y señores. 
 
Señor Presidente del Gobierno, señora: 
 
Es para mí un honor estar nuevamente con Sus Majestades, don Juan Carlos y 
doña Sofía, así como con Sus Altezas Reales, don Felipe y doña Letizia. 
 
Quiero agradecer la cálida recepción que nos han brindado, la cual es símbolo de 
amistad y afecto hacia México. 
 
Sus Majestades han demostrado incontables veces, en el terreno de los hechos, 
su cariño hacia el pueblo mexicano, eso lo agradecemos, lo apreciamos.  
 
Y quiero decirles que este sentimiento es recíproco. En México, se les aprecia y se 
reconoce su labor para acercar y hermanar aún más a nuestros pueblos.  
 
Sé que gracias a ustedes los lazos de amistad entre México y España son más 
fuertes que nunca, nuestros países tienen vínculos históricos indisolubles, valores 
culturales comunes, sobre todo un mismo idioma, del cual nos sentimos 
orgullosos. 
 
La rica lengua española, vehículo del alma, forma de expresión de millones y 
millones de personas en el mundo entero, y en particular, de nuestra América 
Latina.  
 
El español es lengua de genios universales de todos los tiempos, del ayer y el del 
ahora: con Miguel de Cervantes, con Juan Francisco de Quevedo, con Juan Ruiz 
de Alarcón o Sor Juana Inés de la Cruz.  
 
El español ha permitido que nuestras mujeres y nuestros hombres de letras 
hispanoamericanos deslumbren al mundo entero y expresen el crisol de nuestro 
espíritu.  
 



Así lo hicieron y lo hacen Andrés Bello, Alfonso Reyes, que usted citaba; Javier 
Marías, Pablo Neruda, nuestro Octavio Paz, Rosario Castellanos, García Márquez 
o Carlos Fuentes.  
 
Por ello, México y España promovemos activamente a nuestro idioma como 
patrimonio común y símbolo de identidad compartida en Hispanoamérica.  
 
En el caso del Rey don Juan Carlos a través del Premio Cervantes, también es el 
caso de México a través del Fondo de Cultura Económica, que promueve 
intensamente la obra de un gran número de autores hispanoamericanos. 
 
Como señalara Carlos Fuentes, Premio Príncipe de Asturias, y a quien citara hoy 
el Presidente del Congreso de los Diputados: Mantener el lenguaje y mantener la 
imaginación son dos hechos fundamentales para la salud de cualquier sociedad. 
 
El lenguaje nos ha permitido a mexicanos y a españoles no solamente dialogar, 
comunicarnos y fomentar los lazos de unión, sino además crear sueños y luchar 
decididamente por alcanzarlos. 
 
México y España compartimos un rico pasado y el mismo anhelo de progreso y de 
bienestar para el futuro. Eso es quizá más importante. 
 
Sustentamos nuestra acción en valores como la democracia, la tolerancia, el 
respeto a los derechos y libertades de las personas; la cooperación internacional, 
la promoción del progreso y de la libertad, la protección del medio ambiente y la 
corrección de las desigualdades. 
 
Con ningún otro país europeo México mantiene una relación tan dinámica como la 
que hemos desarrollado con España, y de manera similar, nuestro país se ha 
convertido en un interlocutor de España entre naciones de Latinoamérica. 
 
El diálogo político entre México y España es permanente y es un diálogo franco. 
Mi visita, Su Majestad, tiene precisamente el propósito de reforzar la colaboración 
entre nuestros países, estrechar los lazos de afecto y solidaridad, e identificar 
nuevas fórmulas de cooperación para beneficio de nuestros pueblos. 
 
Hace casi un año, en julio de 2007, suscribimos un ambicioso documento 
denominado Declaración para Profundizar la Asociación Estratégica entre los 
Estados Unidos Mexicanos y el Reino de España. 
 
Ahí se establecen las líneas de acción que regirán nuestras relaciones en los 
próximos años, pero, y sobre todo, nuestra voluntad y nuestro propósito de un 
acercamiento y fortalecimiento de dicha relación. 
 
Uno de los principales pilares de la misma, y de la asociación estratégica entre 
nuestras naciones, es la intensa relación económica y comercial que hemos 



desarrollado en los últimos años y que habremos de multiplicar, estoy seguro, en 
los venideros. 
 
Hoy España es nuestro segundo socio comercial entre los países de la Unión 
Europea, y mi país se ha convertido en uno de los principales destinos para la 
inversión de capitales españoles. 
 
 Otro enriquecedor ámbito de nuestra relación es la cooperación educativo-
cultural. Precisamente en ese marco, ambos gobiernos nos hemos comprometido 
a colaborar activamente en los preparativos de los festejos del Bicentenario de la 
Independencia de México y del Centenario de la Revolución Mexicana, que 
tendrán lugar en el año 2010. 
 
 Será un honor contar con la participación de España y su fraternidad en las 
actividades, obras que haremos y festejos que los mexicanos tendremos con 
motivo de tan singulares eventos. 
 
Sus Majestades, señoras y señores: 
 
Los mexicanos sabemos que España no sólo está en nuestras raíces, es una de 
nuestras raíces. A veces lo rechazamos, generalmente lo omitimos, pero lo 
sabemos. Y pienso que en esa raíz nuestra, está la razón para poder decir que 
España no es sólo un país para México, un país amigo, como lo son muchos 
otros, sino también en ese preciso sentido, en esa parte, España también es 
nuestra. 
 
Por eso, estoy seguro que el horizonte de nuestras relaciones será cada vez más 
esperanzador. A través de nuestra raíz, que nos une y que nos identifica con 
España, pensamos y dialogamos, vivimos; hemos desarrollado nuestras creencias 
y nuestras costumbres, nuestra manera de ser y de pensar, de enfrentar la vida y 
de disfrutarla. 
 
Sé que si en los últimos años y décadas hemos alcanzado logros importantes, lo 
que en años venideros podamos hacer dependerá de nuestra capacidad de 
imaginar y de trascender; de imaginar el mundo común en el que queremos vivir y 
de trascender a las coyunturas y adversidades que en este momento histórico a 
nuestros pueblos y al mundo le son presentadas. 
 
Porque más allá de las relaciones estratégicas o de los intercambios, están los 
sueños, los cuales sólo se alcanzan con una gran voluntad y con un gran 
esfuerzo. 
 
Así lo demostró, quizá, la figura más señera de España en el México después de 
la Conquista, Vasco de Quiroga hace cuatro siglos, soñó construir un mundo 
nuevo. Este español ejemplar, Tata Vasco para nosotros, para los purépechas en 
mi propia tierra, en Michoacán, habló maravillado sobre la novedad histórica y 
conceptual que significó el descubrimiento de tierras americanas, y 



específicamente de su experiencia en los territorios de mi pueblo, el pueblo 
purépecha. 
 
Y cito a Tata Vasco: con mucha causa y razón, este de acá se llama Nuevo 
Mundo, porque la verdad lo es en todo, y así en todo para el remedio de él se 
había de proveer y ordenar las cosas de nueva manera, conforme a la condición, 
usos y costumbres de sus habitantes. 
 
Y en esa concepción del Nuevo Mundo, Tata Vasco diseñó el suyo; los hospitales, 
las comunidades, la nueva visión indígena, la igualdad de las almas, de los 
naturales del continente descubierto. 
 
Más recientemente y en el mismo sentido, el gran Ortega y Gasset hacía un 
llamado a su generación a soñar y a superarse a sí misma, y decía que la 
imaginación es el poder liberador que el hombre tiene. 
 
Yo sé que ese poder liberador está en la relación presente entre España y México, 
porque podemos imaginar un futuro mejor para nuestros pueblos y estoy seguro 
de que podemos trabajar unidos para lograrlo. 
 
Por eso, quiero invitarles a todos ustedes a brindar por Sus Majestades, don Juan 
Carlos y doña Sofía, por Sus Altezas Reales, los Príncipes de Asturias, por el 
bienestar y  prosperidad del noble pueblo español y por el promisorio futuro de las 
relaciones entre México y España. 
 
Salud. 
 
Última modificación: 
Miércoles, 11 de Junio de 2008 a las 19:09 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 
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Señor don José Bono Martínez, Presidente del Congreso de los Diputados.  
 
Señor Francisco Javier Rojo García, Presidente del Senado.  
 
Señorías. 
 
Señoras y señores:  
 
Es un honor para mí estar en el Palacio de las Cortes, una de las expresiones más 
vigorosas y fructíferas de la democracia universal. 
 
Agradezco al Presidente del Congreso de los Diputados, al excelentísimo señor 
José Bono, por sus palabras de bienvenida y sus muestras de afecto. 
 
Desde esta alta tribuna, quiero transmitir a los miembros de las Cortes Generales 
de España y, desde luego, a través de ustedes, a todo el pueblo español, el 
mensaje fraterno y solidario de México y de los mexicanos. 
 
Ya don José Bono ha hablado de las grandes cosas que nos han unido en el 
pasado. Yo quiero compartir con ustedes ahora reflexiones del futuro que 
queremos, de las transformaciones que en busca de este futuro está viviendo 
México y sobre el papel estratégico que tiene para nosotros la relación con 
España en este proceso de cambio. 
 
En los albores de este Siglo XXI, el siglo del conocimiento y la globalidad, América 
Latina se enfrenta a la disyuntiva que definirá el éxito o el fracaso de sus pueblos. 
 
Cabe decir que en las últimas décadas, Latinoamérica ha ensayado una a una 
prácticamente todas las formas de superarse. Ensayó dictaduras férreas, desde la 
derecha hasta la izquierda y desde la Patagonia hasta el Caribe. 
 
Ha ensalzado al mercado y al Estado, invitó las inversiones y ha expropiado 
también las inversiones, ha derrocado gobiernos, ha creado nuevos sistemas 
económicos, ha ensalzado los nacionalismos y también los autoritarismos 
personales, y para muchos pueblos y para mucha gente, el triste resultado parece 
ser la frustración y la decepción colectiva acerca del futuro de nuestro continente. 
 
Al propio tiempo, en los últimos años el mundo también ha cambiado 
dramáticamente. 



 
Las nuevas realidades y desafíos del comercio, de la política, de la tecnología, de 
la energía, del medio ambiente, todo ha modificado la realidad de nuestros 
pueblos. 
 
La aldea global se ha vuelto una realidad cotidiana, más que nunca, y rige 
universalmente. 
 
Puesta en esa encrucijada, en América Latina se debate hoy el rumbo de sus 
políticas públicas, de sus gobiernos y, en consecuencia, de sus naciones. 
 
Y esta disyuntiva que América Latina enfrenta con todos sus matices, es una 
disyuntiva difícil; es entre la vuelta atrás en lo económico, economías cerradas o 
centralmente planificadas, o la apertura franca al comercio y la inversión en el 
mundo, entre el control de precios o el mercado. 
 
En política es también entre autoritarismos personales, o entre democracias 
consolidadas, con todas sus debilidades y consecuencias. 
 
Hoy la disputa en América Latina no es meramente entre izquierda o derecha; 
quizá no sea eso, sino entre modelos, muchos que ya han demostrado su fracaso 
y otros que aún no terminan de mostrar claros beneficios. 
 
La disyuntiva de América Latina, quizá no sea tanto entre la izquierda o la 
derecha, sino más bien entre el pasado y el futuro. 
 
Y puestos en este dilema inevitable, con sus enormes contrastes y posibilidades, 
México ha decidido caminar hacia la consolidación de la democracia y el respeto a 
los derechos humanos; hacia la libertad y la justicia, a favor de la inversión y la 
apertura, por la igualdad de oportunidades y por el respeto al medio ambiente y el 
desarrollo sustentable. 
             
Es decir, en esta encrucijada, entre pasado y futuro, los mexicanos hemos 
apostado y, de manera decisiva, hacia el futuro. 
 
Y sabemos que es ahora, en esta primera década del siglo, cuando deben 
tomarse las decisiones y hacerse los cambios que permitan que nuestro México se 
convierta en el México seguro, próspero, justo y desarrollado; en el México 
democrático y libre que queremos para el futuro. 
 
Así hemos entendido en mi Gobierno esta tarea trascendental que nos toca 
realizar. No es lo nuestro simplemente sobrevivir o sobrellevar circunstancias 
globales o administrar parálisis. 
 
La tarea del Gobierno mexicano, y así lo entendemos quienes trabajamos en él, es 
transformar a México, es actuar ahora para que nuestra Nación sea en el futuro la 
Patria que merece ser. 



 
Y en este proceso, en el que la relación de México con España tiene un carácter 
estratégico, mi Gobierno sigue una agenda integral de desarrollo en varios frentes.  
 
En primer lugar, queremos hacer de México un país seguro, un auténtico país de 
leyes, por eso hoy libramos una guerra frontal por el Estado de Derecho y la 
seguridad pública, y en contra de la delincuencia organizada; por eso actuamos 
con firmeza y determinación empleando toda la fuerza del Estado para combatir 
estos males. 
 
De España hemos conocido y apreciado su lucha constante por la paz y contra el 
terror, hemos visto que por encima de diferencias políticas ha sido capaz de 
enfrentarle y condenarle. 
 
Y ante la confusión en nuestra región, que no termina de distinguir entre 
románticos ideales libertarios y francas criminalidades terroristas. 
 
Ante el desconcierto ideológico, al cual no está exenta Latinoamérica, nos une con 
España una apuesta clara e indeclinable a favor de la democracia y de las 
instituciones, una exigencia de seguridad y certeza personal y colectiva de respeto 
a la vida y a la libertad, que se traduce en políticas públicas que enfrentan de 
manera decidida la criminalidad y el terror. 
 
Por eso hemos emprendido esta lucha sin cuartel por garantizar la seguridad de 
los mexicanos. Hemos golpeado las estructuras operativas y financieras de las 
organizaciones criminales y trabajamos día con día, tenazmente, para depurar y 
fortalecer nuestras policías.  
 
Soy de la tesis de que los problemas se resuelven enfrentándolos y no 
evadiéndolos. Advertí desde el principio de mi Gobierno a mi pueblo que sería una 
batalla larga, costosa, y por desgracia implicaría la pérdida de vidas humanas, 
como efectivamente ha ocurrido. Pero en el propósito de contar con un México 
libre y seguro para las futuras generaciones de mexicanos, habremos de 
perseverar y de ganar esta batalla. 
 
En este afán transformador de la vida institucional, el Congreso de la Unión y el 
Poder Constituyente aprobó una importante reforma que permitirá la 
transformación del sistema de justicia penal en México. 
 
Dejamos atrás un proceso penal inquisitorial y entramos a un sistema acusatorio, 
con juicios orales, que garantizan certeza jurídica e imparcialidad para todos. 
 
En especial, protegerá los derechos de las víctimas y de los ciudadanos y, al 
propio tiempo, dará un margen de acción al Estado en su lucha contra la 
criminalidad. 
 



En este marco, señoras y señores, la cooperación internacional es fundamental. 
Las redes del crimen organizado transnacional, sea de tráfico de drogas, de armas 
o de personas, no reconocen fronteras. Por ello, España y México debemos 
estrechar nuestra colaboración en este frente y unir fuerzas contra toda 
organización criminal que atente contra libertades, la legalidad o las instituciones 
de nuestros países. 
 
En segundo lugar. El Gobierno mexicano está determinado a desarrollar una 
economía verdaderamente competitiva y generadora de empleos. Con ese fin 
impulsamos reformas estructurales, que preservan la estabilidad macroeconómica 
y fortalecen los cimientos del desarrollo. 
 
Durante más de una década, en México había sido imposible procesar reformas 
estructurales que tuviesen impactos determinantes en las finanzas públicas o en la 
economía; sin embargo, y gracias a la voluntad de diálogo y entendimiento de las 
fuerzas políticas, el Congreso ha aprobado reformas sustanciales que permitirán 
modernizar al país. 
 
Aprobó, por ejemplo, una reforma al sistema de pensiones de los empleados y 
servidores públicos, al cambiar el tradicional régimen solidario de retiro, por un 
sistema de cuentas de ahorro individuales, una aspiración común a países de 
distinto nivel de desarrollo en ambos lados del Atlántico. México ha resuelto, quizá, 
el desafío más grande para sus finanzas públicas en el mediano plazo. 
 
Al propio tiempo, el Congreso aprobó una importante reforma fiscal que permitirá 
aumentar la recaudación pública y con ello ampliar la capacidad del Estado para 
apoyar a quienes menos tienen, para financiar la educación, la salud, la 
infraestructura y la seguridad que el país necesita. 
 
Este equilibrio presupuestal ha permitido reducir sustancialmente la deuda externa 
del país y fortalecer su futuro. Y para incrementar la competitividad en nuestra 
economía, hemos decidido darle un sólido impulso a la inversión y, en particular, a 
la inversión en infraestructura. 
 
México tiene una posición geográfica privilegiada en el mundo global: es la única 
economía emergente con más de tres mil kilómetros de frontera con la economía 
más grande del mundo. 
 
Al propio tiempo, tiene más de 11 mil kilómetros de litorales que lo comunican por 
mar a través del Pacífico y el Atlántico con las economías asiáticas y europeas, 
por lo cual es vital para el país contar con la infraestructura necesaria y hacer de 
México, como nos lo hemos propuesto, un eslabón natural y una plataforma 
logística para el comercio y la inversión en la economía global. 
 
México se esfuerza en convertirse en uno de los mejores lugares para invertir en 
el mundo, y esa política deliberada de atracción de inversión, combinado con el 



fortalecimiento de las finanzas del Estado ha permitido al Gobierno de México 
poner en marcha un ambicioso programa de infraestructura. 
 
Nos hemos propuesto incrementar a partir de este mismo año el gasto público y 
privado hasta alcanzar un ritmo de inversión en infraestructura de 30 mil millones 
de euros cada año, durante los próximos cinco años. 
 
Otra parte medular de nuestra estrategia consiste en reducir la dependencia 
económica respecto de Estados Unidos, mediante la diversificación del comercio y 
de la inversión. Esta es una de las razones por las cuales estamos hoy aquí en 
España. 
 
El año pasado, por ejemplo, las exportaciones mexicanas a Europa crecieron más 
del 30 por ciento y, al mismo tiempo, alcanzamos un récord de casi 16 mil millones 
de euros de inversión extranjera directa, de los cuales el 54 por ciento provino de 
Europa y, por primera vez, no provino de los Estados Unidos, como era tradición. 
 
Es por estas razones que a pesar del estancamiento de la economía mundial, y en 
especial de la de Estados Unidos, donde se concentraba tradicionalmente cerca 
del 80 por ciento de nuestro comercio, nuestra economía ha seguido registrando 
tasas de crecimiento de 3.7 por ciento anual para el primer trimestre de este año. 
 
En esta lógica de diversificación, España, insisto, es socio estratégico de primer 
orden. En siete años, desde el Acuerdo para la Cooperación Económica y 
Concertación Política entre México y la Unión Europea, nuestro comercio bilateral 
se ha triplicado, llegando a cerca de cinco mil millones de euros. 
 
Podemos y debemos aprovechar oportunidades de comercio y de inversión entre 
España y entre México. 
 
Este gran país ya es el segundo inversionista de México a nivel mundial, con un 
capital acumulado de más de 18 mil millones de euros en los últimos ocho años y 
tiene el potencial de ir mucho más allá. 
 
De acuerdo con previsiones de firmas internacionales, como Goldman Sachs, 
México será, en el año 2050, una de las cinco economías más grandes del mundo. 
 
Queremos más México en el mundo y más mundo en México; queremos, desde 
luego, más México en España y también más España en México. 
 
Mi visita busca promover, precisamente, el incremento del intercambio, la 
inversión y el comercio entre España y nuestro país. 
 
En tercer lugar. Mi Gobierno tiene un claro compromiso con la igualdad de 
oportunidades. Es un Gobierno que se ha planteado gobernar con sensibilidad y 
rostro humano, y asume como el principal desafío de esta generación reducir la 
pobreza extrema en la que viven millones de mexicanos.  



 
Nos hemos propuesto en el Proyecto de Gran Visión México 2030 eliminar por 
completo la pobreza extrema y la marginación en nuestro país. 
 
Estamos encarando ese desafío con políticas sociales responsables y activas, y 
destinando recursos sin precedentes a la inversión en las personas, a la creación 
de valor humano en alimentación, salud y educación.  
 
Hemos firmado acuerdos sólidos con los maestros y los padres de  familia para no 
sólo aumentar la cobertura educativa, sino incrementar la calidad educativa del 
país. 
 
En materia de salud, por ejemplo, hemos duplicado el presupuesto federal en los 
últimos tres años. 
 
A mi llegada al Gobierno pusimos en marcha un programa que asegura que cada 
niña y cada niño nacido en el territorio nacional cuente con un seguro médico 
eficaz para él y su familia que lo cubra de por vida.  
 
El ritmo del crecimiento actual de cobertura de servicios de salud, a través de éste 
y otros instrumentos, nos permitirá que hacia el final de mi Gobierno todas las 
mexicanas y todos los mexicanos, sin importar su condición social o económica, 
tendrán garantizado médico, medicinas y tratamiento hospitalario. Es decir, México 
habrá alcanzado la cobertura universal de salud, que es anhelo de cualquier 
pueblo.  
 
Ante desafíos globales, como los que nos plantea a todos el alza internacional de 
alimentos o de combustibles, estamos tomando también acciones concretas para 
evitar que este problema afecte a las familias más pobres de México. 
 
Eliminamos las barreras arancelarias a la importación de alimentos, 
incrementamos los recursos a la reconversión productiva del campo, hemos hecho 
ajustes suaves y graduales en los precios de algunos combustibles y aumentamos 
las transferencias de efectivo a las familias con menores recursos. 
 
Hoy, las seis millones de familias más pobres del país y que constituyen la cuarta 
parte de la población, reciben un apoyo económico que llega, en algunos casos, 
hasta 140 euros al mes como ayuda para la adquisición de alimentos. 
 
Esta situación alimentaria global debe convocar y comprometer a todas las 
naciones; por eso, como lo expresé recientemente en la Cumbre México-Unión 
Europea, la colaboración internacional es central para asegurar que el tema del 
desarrollo y la lucha contra la pobreza sea la prioridad de la agenda mundial. 
 
En eso también somos y queremos ser aliados de España. 
 



Nos hemos propuesto, por otra parte, y este es el cuarto eje de mi Gobierno, un 
compromiso fundamental con el desarrollo sustentable. Yo no participo de la idea 
de que un país en desarrollo, por el hecho de estar en desarrollo, no tenga un 
compromiso que asumir en materia ambiental. 
 
Mi Gobierno lo ha asumido de manera clara con la preservación del ambiente y en 
especial de la lucha contra el cambio climático. México tiene y ha presentado una 
estrategia completa en la materia, contempla una agenda de eficiencia energética 
y reducción de emisiones, y una Agenda Verde para la captura de carbono. 
 
México es el único país en desarrollo que ha presentado ya tres comunicaciones 
nacionales sobre inventarios de gases de efecto invernadero ante la Convención 
Marco de las Naciones Unidas contra el Cambio Climático. 
 
Hemos respondido también a iniciativas globales. Por ejemplo, el año pasado a la 
convocatoria de las Naciones Unidas de plantar a nivel global mil millones de 
árboles. México plantó por sí solo 250 millones, la cuarta parte de la meta mundial. 
 
Hace unas semanas presenté en la Cumbre de América Latina y el Caribe-Unión 
Europea la propuesta de la creación de un Fondo Verde complementario a las 
medidas globales que existen para combatir el cambio climático. 
 
El Fondo Verde permitiría a los integrantes disponer de recursos para tomar 
acciones concretas a fin de mitigar emisiones de carbono y partiría del principio de 
responsabilidades comunes pero diferenciadas. 
 
Nuestro propósito es que todas las naciones, desarrolladas o no, trabajemos en 
programas que permitan enfrentar los retos globales más importantes y de manera 
simultánea combatir el calentamiento global. 
 
En el mediano plazo, por ejemplo, sé que en la producción de biodiesel puede 
estar parte de la solución a la crisis global de combustibles que afecta a España, 
como a todas las Naciones. 
 
Y también sé que ahí está la posibilidad de reducir emisiones de carbono y, al 
propio tiempo, ahí también la oportunidad de desarrollo del México pobre, del 
México campesino e indígena que está en el sureste de nuestra Nación. 
 
Lo que quiero decirles, amigas y amigos, es que la lucha contra el cambio 
climático es una lucha global, y México está decidido a enfrentar solidariamente 
con todas las naciones del mundo estas y otras luchas globales. 
 
Sé que España comparte con México el compromiso de trabajar juntos para 
encontrar respuestas a los desafíos de la humanidad. 
 
México y España tienen visión clara de los problemas y las necesidades de 
nuestras regiones, en particular, de Latinoamérica. 



 
Nos hemos convertido en promotores del diálogo y la cooperación entre América 
Latina y el Caribe, con la Unión Europea y con España, y en ese contexto, 
reconocemos en España a un aliado vigoroso y a un promotor de México. 
 
España ha sido clave para conseguir que mi país sea considerado socio 
estratégico de la Unión Europea. 
 
Lo fundamental es profundizar los contactos con dicho bloque, que está llamado a 
jugar un papel cada vez más importante en el mundo. 
 
Señoras y señores parlamentarios: 
 
El tradicional anhelo de diversificación de México está empezando a ser una 
realidad. A partir del año pasado, la Unión Europea se ha convertido en el principal 
inversionista de nuestro país,  gracias al liderazgo español. 
 
Hace un momento se hacía un recuento de las grandes cosas que hemos hecho 
juntos. 
 
En el Siglo XX, ha sido determinante para México la aportación enriquecedora de 
quienes perseguidos en su tierra, encontraron en la nuestra un refugio, una casa y 
un verdadero hogar. 
 
Sabemos que en el encuentro de españoles y mexicanos, por encima de las 
diferencias que nos han dividido en el camino de la historia, está la fortaleza de 
nuestras coincidencias y de nuestros ideales. 
 
Está, como ya se ha citado aquí, el anhelo de Carlos Fuentes, de que sólo 
necesitándonos entre nosotros, el mundo nos necesitará también. 
 
Sé que España y México están llamados a jugar, juntos, una tarea común en 
beneficio de sus pueblos y en beneficio de la humanidad. 
 
Estoy convencido de que estos vínculos entre España y México son indestructibles 
y, por eso, sé que seguiremos avanzando por la vía de la paz, de la justicia, de la 
libertad y de la democracia. 
 
Tal y como lo ha expresado Su Majestad, el Rey Juan Carlos, juntos, españoles y 
mexicanos nos complementamos; y separados, nos disminuimos. 
 
Los invito a que, como socios y aliados, optemos por el futuro, y que conduzcamos 
a España y a México a un porvenir de prosperidad y de progreso, que anhelan y 
merecen nuestras sociedades. 
 
Reciban ustedes el afecto y el aprecio del pueblo de México, y transmítanlo al 
pueblo español, a quien dignamente representan. 



 
Muchísimas gracias. 
 
Última modificación: 
Miércoles, 11 de Junio de 2008 a las 15:45 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 
 



Reconoce el Rey de España, Don Juan Carlos I, estabilidad económica y 
lucha contra el narcotráfico en México 
Miércoles, 11 de Junio de 2008 | Nota Informativa 
 
http://quetzalcoatl.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=36281 
 
México tiene un mercado estable, dinámico y estratégicamente situado, afirma 
Agradece la colaboración de nuestro país con el Gobierno español en el tema del 
terrorismo 
 
Madrid, España.- El Rey de España, Don Juan Carlos I, reconoció la labor que 
lleva a cabo el Gobierno de México en materia de estabilidad económica, así como 
la lucha frontal contra el crimen organizado y el narcotráfico. 
 
Lo anterior, al ofrecer una cena en honor del Presidente Felipe Calderón y de su 
esposa, Margarita Zavala, en el Comedor de Gala del Palacio Real. 
 
Don Juan Carlos I dijo que la confianza del empresariado español en México se 
basa en múltiples razones, entre ellas, que nuestro país cuenta con un mercado 
estable, dinámico, estratégicamente situado y abierto al exterior. 
 
Ante unos 200 invitados a la cena de gala en la Casa Real, el Rey de España 
comentó que el crimen organizado se sirve de la globalización para sus fines. 
“Contáis con el pleno apoyo de España en la valerosa lucha contra el narcotráfico 
que habéis emprendido desde el comienzo de vuestro mandato”, manifestó al 
Mandatario mexicano. 
 
En su intervención, el Presidente Felipe Calderón agradeció las muestras de 
apoyo de parte del Rey Don Juan Carlos I hacia México, y confió en que se 
refuerce la colaboración entre ambos países y se estrechen los lazos de afecto y 
amistad. 
 
El Titular del Ejecutivo Federal dijo que con ningún país europeo México mantiene 
una relación tan dinámica como con España, además de contar con un diálogo 
político, cultural y comercial permanente y franco. 
 
Dijo que España no sólo es un país amigo para México, como lo son otros, sino 
que España es parte nuestra debido a que constituye las raíces que han permitido 
entre ambas naciones contar con vínculos históricos indisolubles, valores 
culturales comunes y, sobre todo, un mismo idioma del cual nos sentimos 
orgullosos. 
 
Finalmente, el Presidente Felipe Calderón realizó un brindis por Sus Majestades 
los Reyes Don Juan Carlos I y Doña Sofía; por Sus Altezas Reales, los Príncipes 
de Asturias, Don Felipe y Doña Letizia; y por el bienestar y prosperidad del pueblo 
español. 
 



Última modificación: 
Martes, 17 de Junio de 2008 a las 16:55 por Laura Bringas. 
 



Recibe el Presidente Felipe Calderón altas condecoraciones del Congreso de 
España 
Miércoles, 11 de Junio de 2008 | Nota Informativa 
 
http://quetzalcoatl.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=36271 
 
Llama el Mandatario mexicano a trabajar juntos en beneficio de ambas naciones 
Pidió estrechar la cooperación para combatir al crimen organizado, porque no 
reconoce fronteras 
 
Madrid, España.- Luego de ser distinguido con las medallas de las Cámaras del 
Congreso de Diputados y de Senadores de España, el Presidente Felipe Calderón 
aseguró que México y España están llamados a jugar juntos una tarea en 
beneficio de ambos pueblos y de la humanidad. 
 
En su Visita de Estado en la nación ibérica, el Mandatario mexicano dijo ante los 
legisladores españoles que los vínculos entre las dos naciones son indestructibles 
y por ello avanzarán por la vía de la justicia, de la libertad y de la democracia. 
 
“Sé que España y México están llamados a jugar juntos, una tarea común en 
beneficio de sus pueblos y en beneficio de la humanidad, estoy convencido de que 
estos vínculos entre España y México son indestructibles”, afirmó. 
 
Asimismo, se pronunció a favor de encontrar las mejores formas de gobierno para 
que las naciones crezcan, más allá de si se trata de gobiernos de izquierda o de 
derecha. 
 
“Hoy la disputa en América Latina no es meramente entre izquierda o derecha, 
quizá no sea eso, sino entre modelos hechos que ya han demostrado su fracaso y 
otros que aún no terminan de mostrar grandes beneficios; la disyuntiva de América 
Latina quizá no sea tanto entre la izquierda o la derecha, sino más bien entre el 
pasado y el futuro”. 
 
Aseguró que en México se realizan esfuerzos para transformar al país, y que en el 
proyecto de nación para el 2030 la meta es acabar con la pobreza extrema y ser 
una nación de leyes. 
 
“No es lo nuestro simplemente sobrevivir o sobrellevar circunstancias globales o 
administrar parálisis, la tarea del Gobierno y así lo entendemos quienes 
trabajamos en él, es transformar a México, es actuar ahora para que nuestra 
nación sea en el futuro la nación que merece ser”. 
 
En otro orden de ideas, el Presidente Felipe Calderón afirmó que la delincuencia 
organizada no reconoce fronteras, por ello convocó a trabajar juntos para erradicar 
este mal de la sociedad. 
 



“La Cooperación internacional es fundamental. Las redes del crimen organizado 
transnacional, sea del crimen organizado, de armas o de personas, no reconocen 
fronteras, por ello España y México debemos estrechar nuestra colaboración en 
este frente y unir fuerzas contra toda organización criminal que atenta contra 
libertades, la legalidad o las instituciones de nuestros países”. 
 
Previamente, el Titular del Ejecutivo Federal fue recibido en el Palacio Real de El 
Pardo por los Reyes de España, Don Juan Carlos I y Doña Sofía, quienes le 
ofrecieron una comida en su honor y de la comitiva que lo acompaña. 
 
Última modificación: 
Martes, 17 de Junio de 2008 a las 16:55 por Laura Bringas. 



Intervención de S. M. el Rey Juan Carlos I en la Cena que ofrece en honor al 
Presidente de México y de su Señora Esposa 
Miércoles, 11 de Junio de 2008 | Discurso 
Madrid, España  
 
http://quetzalcoatl.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=36283 
 
Señor Presidente: 
 
La profunda amistad entre México y España se refleja en el especial afecto que 
nos une, así como en la frecuencia e intensidad de nuestras relaciones y 
contactos. 
 
Contactos que para nuestra mutua satisfacción y alegría crecen día a día entre 
nuestros dos países. 
 
Hace año y medio que lo recibíamos en Visita Oficial como nuevo Presidente de 
los Estados Unidos Mexicanos, nos dio la oportunidad de reportar el clima de 
profunda sintonía que nos liga tanto en el plano personal como en el institucional. 
 
Desde entonces, las relaciones hispanomexicanas, ya de por sí excelentes, no 
han dejado de registrar nuevos avances y de perseguir nuevos objetivos. 
 
Por todo ello, mucho nos alegra daros hoy de nuevo la más calurosa bienvenida a 
España junto a vuestra esposa y a la importante delegación que os acompaña en 
esta Visita de Estado que consideramos de especial trascendencia. 
 
México y España son dos naciones amigas y hermanas, ligadas por la historia, 
que se perciben mutuamente como socios estratégicos de primer orden. 
 
Nuestros respectivos gobiernos mantienen un valioso intercambio de ideas y 
experiencias que se traducen en un estrecho diálogo político en muchas 
realidades y proyectos. 
 
De ahí, los más de 50 acuerdos bilaterales que hemos concluido en las tres 
últimas décadas. Pero la nuestra, es una relación que desborda con creces el 
ámbito oficial y diplomático. 
 
Cuenta con un profundo sustrato humano, hoy alimentado por estudiantes, 
profesionales y empresarios que se asientan en nuestros respectivos países. 
 
Demuestran la vitalidad de nuestras relaciones y son la mejor base para construir 
un futuro de mayor cercanía y colaboración. 
 
Esas nuevas generaciones de españoles se unen a los miles de hombres y 
mujeres que vuestro país recibió tan generosamente al verse forzados a 
abandonar España en circunstancias tan difíciles. 



 
Estoy seguro de que hoy, como ayer, sabrán aportar lo mejor de su experiencia y 
su trabajo para promover el mayor progreso de México y el bienestar de los 
mexicanos. 
 
Huelga decir que también nos une, y de manera particularmente intensa, la cultura 
hecha en español, pues nuestro idioma común es una de las mayores riquezas y 
valores de futuro que disponemos para trabajar juntos. 
 
Nuestros grandes creadores, intelectuales y artistas, desempeñan un papel clave 
en la comunidad de emociones, sentimientos y valores que distinguen a la cultura 
iberoamericana en el mundo. 
 
En 1941, ya decía el gran Alfonso Reyes, que nuestra lengua y cultura hispanas 
van transportadas algunas simientes de porvenir. Somos, añadía, una porción 
integrante y necesaria del pensamiento universal. 
 
A partir de esos vínculos de historia y de sangre, de lengua y de cultura, se explica 
buena parte de nuestro ser y de nuestra identidad, de modo que ni España ni 
México pueden entenderse plenamente el uno sin el otro. 
 
Orgulloso de su pasado y de su presente, México celebrará el próximo año el 
bicentenario del inicio de su independencia, decisiva para la construcción de la 
realidad contemporánea. 
 
Una aportación que la España moderna y democrática valora especialmente, 
desde el respeto a nuestras respectivas identidades. 
 
Señor Presidente: 
 
Nuestras relaciones económicas y comerciales viven, asimismo un momento 
particularmente satisfactorio.  
 
En los últimos años, México se ha consolidado como primer destino de la 
exportación española a Iberoamérica. También las exportaciones mexicanas a 
España no han cesado de crecer. Nuestro intercambio comercial logró su máximo 
histórico el año pasado. 
 
España es el segundo inversor mundial en México y estamos igualmente muy 
satisfechos por el interés creciente de la inversión mexicana en España.  
 
Nos complace comprobar vuestro empeño por hacer de México un país 
competitivo con oportunidades para todos. 
 
Compartimos vuestra ambición de que haya más mundo en México y más México 
en el mundo. 
 



Además, la confianza del empresariado español en vuestro país se basa en 
múltiples razones: México es un mercado estable, dinámico, estratégicamente 
situado y abierto al exterior. 
 
Por otro lado, las reformas que habéis impulsado fortalecerán la economía y con 
ella el bienestar de todos los mexicanos. 
 
Agradecemos la cálida acogida de México a las empresas españolas, bien sabéis 
de su voluntad de permanencia y de su compromiso para contribuir al progreso de 
México y a su desarrollo tecnológico. 
 
Señor Presidente: 
 
México y España son piezas claves en las relaciones entre Iberoamérica y la 
Unión Europea, respaldamos el establecimiento de una Asociación Estratégica 
entre México y la Unión Europea. 
 
Por otro lado, compartimos desde sus inicios la voluntad de seguir fortaleciendo el 
sistema de cumbres iberoamericanas, que anima la participación de nuestros dos 
países en su próxima edición en El Salvador. 
 
Las iniciativas que se han puesto en marcha demuestran la utilidad de unas 
cumbres que han contado con el impulso de México desde su primera reunión en 
Guadalajara. 
 
En el ámbito multilateral nuestros dos gobiernos colaboran conjuntamente en la 
defensa y promoción de la democracia, los derechos humanos y el Estado de 
Derecho. 
 
Y es que nos enfrentamos a retos globales que desbordan nuestras fronteras y 
requieren respuestas conjuntas a las que México ha sabido aportar su mejor 
colaboración. 
 
En este marco, os reitero el agradecimiento del pueblo español por la gran 
colaboración que México ha prestado a España en la lucha contra el azote 
terrorista. 
 
También el crimen organizado se sirve de la globalización para sus fines, contáis 
con el pleno apoyo de España en la valerosa lucha contra el narcotráfico que 
habéis emprendido desde el comienzo de vuestro mandato. 
 
Acabar con la pobreza, resolver el apremiante problema del hambre y proteger el 
medio ambiente son otras responsabilidades ineludibles en las que debemos 
seguir conjugando esfuerzos. 
 
Por ello, agradezco vuestra participación con un destacado pabellón en la 
Exposición Internacional de Zaragoza que inauguraremos al término de vuestra 



estancia en España y que abrirá sus puertas con la celebración del Día Nacional 
de México, el próximo sábado.  
 
Señor Presidente: 
 
Las relaciones hispano-mexicanas son en definitiva especialmente sólidas y están 
llenas de futuro, pero debemos ser ambiciosos y seguir alcanzando nuevas metas. 
 
Estoy persuadido de que juntos vamos a trabajar en esa dirección para servir así a 
la mayor prosperidad y proximidad de nuestros pueblos. 
 
Os reitero, junto a la Reina y a los Príncipes de Asturias, nuestra profunda alegría 
al recibiros hoy en Madrid. 
 
Con ese ánimo levanto mi copa para brindar por vuestra ventura personal y la de 
vuestra esposa, y por la amistad fraterna entre México y España. 
 
Última modificación: 
Jueves, 12 de Junio de 2008 a las 14:01 por José Antonio Mon
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-MODERADOR: Buenos días a todos. 
 
Vamos a dar comienzo a este acto de inauguración del encuentro empresarial 
España-México, y tiene la palabra para comenzar don Javier Gómez Navarro, 
Presidente del Consejo Superior de Cámaras de Comercio de España. 
 
-SR. JAVIER GÓMEZ NAVARRO: Buenos días. 
 
Señor Presidente de los Estados Unidos de México; señor Ministro de Industria, 
Turismo y Comercio, autoridades; señoras y señores. 
 
Es para mí un honor saludarles en nombre de las Cámaras de Comercio y de la 
Confederación de Organizaciones Empresariales Españolas y quiero agradecer 
muy especialmente al Presidente Calderón que haya dedicado una parte de su 
apretada agenda en la Visita de Estado a nuestro país para estar con los 
empresarios españoles y mexicanos que nos acompañan en este acto. 
 
A lo largo de este acto y el que vamos a tener mañana, el Presidente va a tener la 
oportunidad de conocer cuál es la situación real de las empresas españolas, que 
ya le puedo anticipar que es bastante satisfactoria, aunque siempre hay algún 
problema que intentaremos que nos ayude a resolver. 
 
Desde España seguimos con el máximo interés las actividades que está 
desarrollando su Gobierno y consideramos muy positivo los avances que se han 
producido y que se van produciendo en materia de seguridad jurídica y, sobre 
todo, en el ámbito de la seguridad ciudadana. 
 
Uno de cuyos principales exponentes son los resultados en la lucha contra el 
narcotráfico para el que cuenta con el apoyo incondicional de los empresarios 
españoles. 
 
Con el encuentro de hoy, los empresarios esperamos conocer mejor las 
principales coordenadas de las reformas y proyectos con los que su Gobierno 
dirigirá la economía mexicana en los próximos años; entre los cuales destaca, el 
Plan Nacional de Infraestructura que, sin duda, constituye un buen aliciente para 
que nuestras empresas sigan pensando en trabajar y en invertir en estrecha 
colaboración con el Gobierno y las empresas mexicanas. 
 



México es hoy un país abierto al exterior que participa activamente en los 
organismos multilaterales y en las distintas asociaciones regionales con un gran 
protagonismo. 
 
La vasta red de acuerdos económicos y comerciales que ha conseguido trabar con 
los principales países en América, Europa y Asia es el mejor testimonio de su 
voluntad de apertura y es el origen de las excelentes cifras de desarrollo 
económico que presenta su economía. 
 
El comercio hispanomexicano sigue desarrollándose a muy buen ritmo y este año 
superamos probablemente los seis mil millones de euros de intercambios con una 
peculiaridad destacable que es la creciente implicación de las pequeñas y 
medianas empresas. 
 
México se ha convertido para todas las empresas no sólo las grandes, ya 
presentes hace mucho tiempo, en un país muy interesante para invertir y para 
comerciar. 
 
En cuanto a la inversión, constatamos con satisfacción que durante los últimos 
siete años, la inversión acumulada española en México supera los 24 mil millones 
de euros, lo que supone más del 42 por ciento de la inversión europea total, y 
sitúa a España en segundo lugar como inversor extranjero en México sólo detrás 
de los Estados Unidos. 
 
En el año 2007 se superaron los dos mil 200 millones de euros en inversiones y lo 
que es más importante las perspectivas señalan un progreso de esas cifras en los 
próximos años. 
 
Debido al interés creciente de las empresas españolas en los procesos de 
privatización y de nivelización que el Gobierno mexicano está llevando a cabo en 
los sectores eléctrico y de comunicaciones y transportes. 
 
También quiero destacar, el efecto arrastre que están ejerciendo las grandes 
empresas españolas sobre sus homólogas más modestas. 
 
Este efecto, unido a la creciente voluntad de internacionalización de nuestro sector 
empresarial, está dando lugar a que nuestras pequeñas y medianas empresas se 
hallen cada vez más presentes en México y en ese proceso inversor, sobre todo 
en los sectores industriales. 
 
Al respecto, es importante señalar que la tecnología española se adecua 
perfectamente a las necesidades de las pequeñas y medianas empresas 
mexicanas que requieren modernizar sus instalaciones, lo que está dando lugar a 
mejoras muy significativas en las exportaciones de bienes de equipo y maquinaria 
y a muchas operaciones de cooperación entre las empresas de ambos países. 
 
Señor Presidente: 



 
Hace apenas unos días el Embajador de México en España invitaba a las 
empresas españolas a participar en el nuevo Plan Nacional de Infraestructura que 
su Gobierno acaba de hacer público para el periodo 2007-2012. 
 
Un plan que prevé inversiones superiores a los 160 mil millones de euros en el 
próximo lustro y que está llamado a convertirse en un gran impulso para la 
economía mexicana. 
 
Todo ello convierte a este encuentro de hoy en una ocasión muy singular, ya que 
vamos a tener el privilegio de escuchar los propósitos relativos a estos planes por 
parte de las máximas autoridades mexicanas. 
 
Señor Presidente: 
 
Me honran hoy por ello estas palabras de introducción y saludo, que quisiera 
concluir asegurándole desde las organizaciones empresariales españolas, que me 
digno representar, porque el presidente de la CEOE y yo somos viejos amigos, y 
para no reproducir palabras, serían muy parecidas, siempre hablamos o uno u 
otro, estamos decididos con nuestros colegas mexicanos a hacer todo lo 
necesario para impulsar con rigor y entusiasmo las relaciones económicas entre 
los dos países. 
 
Gracias por darnos la oportunidad de celebrar esta sesión de trabajo con su 
presencia. 
 
Sean bienvenidos y muchas gracias. 
 
-MODERADOR: Mucha gracias, Javier Gómez Navarro. 
 
Tiene la palabra ahora don Valentín Díez Morodo, Presidente del Consejo 
Mexicano de Comercio Exterior. 
 
-VALENTÍN DÍEZ MORODO: Muy buenos días a todos. 
 
Señor Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Felipe Calderón Hinojosa. 
 
Don Miguel Sebastián, Ministro de Industria y Comercio de España. 
 
Distinguidos miembros del presídium, distinguidos empresarios españoles y 
mexicanos que nos acompañan, amigos todos: 
 
Como Presidente del Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, 
Inversión y Tecnología, me es muy grato dirigirme a ustedes y tener presencia en 
este acto de inauguración de lo que será el Encuentro Empresarial: México, 
Posibilidades de Negocios y de Inversión. 
 



Nuestra presencia en este acto ratifica el propósito de los empresarios mexicanos 
y españoles de cumplir responsablemente con las obligaciones que todos hemos 
contraído para generar riqueza y los beneficios para nuestras respectivas 
sociedades. 
 
Hoy, México goza de una gran estabilidad económica, elemento básico para la 
realización de negocios, y el objetivo prioritario de nuestro Gobierno ha sido 
impulsar el desarrollo de la pequeña y mediana empresa, a fin de crear cadenas 
productivas y sectoriales y regionales, a fin de integrar adecuadamente nuestra 
planta productiva. 
 
También contamos con el menor índice de inflación de los últimos 36 años, 
reducidas tasas de interés que han permitido hacer realidad el  financiamiento a 
largo plazo, el mayor nivel de reservas internacionales y la menor vulnerabilidad 
de nuestra economía, con niveles de endeudamiento y de servicio de deuda muy 
reducidos, lo que se traduce en mejores indicadores de solvencia.  
 
Sin duda alguna, el sector empresarial español debe sentirse muy orgulloso de 
haber participado activamente en el proceso del desarrollo económico de nuestro 
país y una muestra de su confianza en México está constituido por el creciente 
intercambio comercial y la corriente de coinversiones hispano-mexicanas que se 
ha registrado en los años recientes.  
             
Desde la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio con la Unión Europea, el 
comercio entre México y España se ha incrementado en más de un 50 por ciento.  
 
Conviene señalar que gran parte de las exportaciones mexicanas están 
constituidas por el petróleo, pero también exportamos productos químicos, partes, 
motores, zinc, caucho sintético, minerales, productos intermedios de hierro, acero. 
El garbanzo mismo, para degustar adecuadamente, y lo hacemos al mismo 
tiempo, con tequila y cerveza que también exportamos.  
 
Las importaciones procedentes de España están constituidas por gasolina, 
automóviles, productos siderúrgicos, automotores, libros, construcciones 
prefabricadas, medicamentos, máquinas, sólo por mencionar algunos de ellos.  
 
Y también, ustedes nos suministran  un brandy y un vino que, sin duda alguna, es 
un complemento ideal del jamón de Jabugo que también nos envían.  
 
En lo que se refiere a las inversiones españolas en México, debo señalar que a 
través de la inyección de capital y la transferencia se ha contribuido al objetivo de 
luchar por superar las lacras de la pobreza y conseguir el desarrollo social, justo y 
equilibrado que genere un mayor número de empleos, a fin de mejorar el nivel de 
vida de todos nuestros ciudadanos.  
 



En los últimos seis años se han creado más de 900 sociedades, en los últimos, y 
ya llegamos a más de dos mil 600 empresas, de tal manera que España es el 
segundo país en importancia en su participación por el número de empresas. 
 
Pero es más importante que destaquemos que las inversiones españolas se han 
realizado en sectores claves para el desarrollo de nuestro país como son: el 
financiero, el eléctrico, aeroportuario, distribución de gas, turístico, transporte 
masivo e infraestructura.  
 
Sobre este tema específico, el Programa Nacional de Infraestructura que el señor 
Presidente ha establecido, norma unos objetivos concretos y unas metas por 
alcanzar, y las acciones que busca el Gobierno Federal para aumentar la 
cobertura, calidad y competitividad en el sector estratégico regional.  
 
El programa asume el reto de construir una infraestructura sólida, actualizada y 
extendida en beneficio de las generaciones de hoy y de mañana; por eso define 
acciones con una visión integral y de largo plazo. 
 
Y no cabe duda que los empresarios españoles podrán seguir contribuyendo a 
que las metas del Programa Nacional de Infraestructura, presentado por la 
Administración del Presidente Felipe Calderón cumpla con todos sus objetivos.  
 
Sin duda alguna, la presencia del señor Presidente el día de hoy es una muestra 
de la importancia que para nosotros tienen las relaciones con España, motivo por 
el cual le agradezco, señor Presidente, que haya hecho propicio la ocasión para 
intercambiar experiencias lo que permitirá estrechar aún más nuestras relaciones. 
 
Sin duda alguna, la corriente de confianza, simpatía que existe entre nuestros 
pueblos, hará que esta relación se vuelva aún mucho más intensa, ya que España 
seguirá siendo un canal de comunicación privilegiado con la Unión Europea en un 
marco de un Tratado de Libre Comercio que ha dado frutos muy positivos en 
materia de comercio exterior e inversiones. 
 
Los empresarios hispanomexicanos conscientes de nuestro compromiso con la 
sociedad, estamos obligados a respetarnos y apoyarnos recíprocamente como 
hombres de trabajo que se superan día a día para dialogar y hacer negocios, 
enmarcados en la buena fe y en el espíritu de progreso que es signo de nuestros 
tiempos, lo cual redundará en grandes beneficios para nuestros respectivos 
países. 
 
Muchas gracias a todos. 
 
-MODERADOR: Muchas gracias señor Díez Morodo, tiene la palabra ahora don 
Miguel Sebastián, Ministro de Industria, Turismo y Comercio de España,  por 
favor. 
 
-SR. MIGUEL SEBASTIÁN GASCÓN: Buenos días. 



 
Señor Presidente, Secretario de Estado para Iberoamérica, señor Presidente del 
Consejo Superior de Cámaras, Presidente de la CEOE, Presidente del Consejo 
Mexicano de Comercio Exterior, Director General de ProMéxico. 
 
Es para mí un gran honor participar en la inauguración de este encuentro 
empresarial organizado por el Consejo Superior de Cámaras de España con 
ocasión de la visita a nuestro país del excelentísimo señor Presidente de los 
Estados Unidos de México. 
 
España y México son dos países muy relevantes en la escena política y 
económica internacional, somos el octavo y el décimo tercer país respectivamente, 
y a su vez somos parte integrante de realidades supranacionales más amplias. 
 
La Unión Europea en el caso de España y del área de libre comercio constituida 
por México, Estados Unidos y Canadá. Por ello, la reunión que mantenemos hoy 
aquí tiene una especial importancia para los empresarios de ambos países. 
 
España y México mantienen una sólida amistad alimentada por una historia 
común, pero también por unas relaciones económicas y comerciales cada vez 
más profundas. 
 
De hecho hay un número creciente de empresas españolas que vienen fijando su 
atención de manera muy especial en México y, por otro lado, hay importantes 
empresas mexicanas que han situado sus centros de decisión europeos en 
España, como CEMEX o PEMEX, por citar solamente dos ejemplos. 
 
Como resultado de este interés, hoy día México es para España desde el punto de 
vista comercial, el segundo mercado más importante más allá de la Unión Europea 
y sólo por detrás de los Estados Unidos de América, y desde el punto de vista de 
las inversiones, España es el segundo inversor extranjero en México, sólo por 
detrás de los Estados Unidos. 
 
Con todo ello, no es extrañar que México sea uno de los países por los que 
España ha decidido apostar a través de sus planes integrales de desarrollo de 
mercado del Ministerio de Industria, Turismo y Comercio. 
 
Es ya un hecho la notable implantación de grandes empresas españolas en áreas 
tan importantes como los servicios financieros, las infraestructuras, la construcción 
civil, el turismo y la energía, y es un hecho igualmente notable que el interés por 
hacer negocios con México se ha extendido a las pequeñas y medianas 
empresas, las cuales buscan unir fuerzas y habilidades con otras empresas 
mexicanas a través de alianzas y fórmulas de colaboración empresarial. 
 
México tiene, además, una privilegiada situación geográfica que le otorga una 
ventaja estratégica a la hora de acometer los importantes mercados 
norteamericano y canadiense. 



 
Esta posición se ha visto además reforzada por una red de acuerdos comerciales 
de libre comercio que configuran un enorme mercado de más de mil millones de 
consumidores, lo que constituye un indudable atractivo para las empresas 
españolas. 
 
Muchas de las empresas aquí presentes, sois más que testigos, protagonistas, 
actores principales de la apuesta estratégica española por México que, en algunos 
casos, se remonta a los inicios de los años 90. 
 
Una apuesta de España por México que supone no solamente un acto de 
confianza en México, sino también de compromiso; de compromiso que se ha 
mantenido, incluso en tiempos de condiciones económicas y financieras nada 
favorables, porque la presencia española en Latinoamérica está en las duras y en 
las maduras. 
 
Además, cabe destacar la creciente implantación de las PyMES Sociales en 
México, y en relación con este tema, en los próximos días 30 de junio y 1 de julio 
se va a celebrar un Foro de Inversiones y Cooperación Empresarial en México, en 
el que participarán aproximadamente 70 empresas españolas y más de 200 
mexicanas. 
 
Es por todo ello, que desde aquí les quiero animar a seguir estrechando nuestros 
lazos y reforzando nuestra colaboración. 
 
En este empeño siempre podrán contar con el apoyo del Gobierno de España. 
 
Muchas gracias, señor Presidente. 
 
Última modificación: 
Jueves, 12 de Junio de 2008 a las 20:19 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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-PREGUNTA: Buenas tardes a los dos. 
 
Si me permiten, yo tenía un par de preguntas para el Presidente del Gobierno 
Español. 
 
En primer lugar, bueno, ante el paro de transportistas que está sufriendo nuestro 
país en estos días.  Se ha acusado al Gobierno por parte de los partidos de la 
oposición de inactividad y, por otro lado, de que les ha pillado un poco el conflicto, 
que no se esperaban, no estaban preparados ustedes para un conflicto de estas 
circunstancias. Me gustaría que valorara esas críticas, y también, esa petición que 
ha hecho hoy el Partido Popular de animar a los sectores que se han visto 
afectados por esta huelga a pedir indemnizaciones, a los agricultores o los 
ganaderos. 
 
Y por otro lado, otra pregunta es que me gustaría, hoy publican en algunos medios 
de información que usted se vio  durante la pasada Cumbre de la FAO en Roma 
con el número dos de El Vaticano, me gustaría saber por qué no se informó de 
esa reunión y también, si se produjo, de qué hablaron. 
 
Gracias. 
 
-PRESIDENTE JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO: Empezaré por la segunda 
pregunta. Es difícil que se informe de algo que no se ha producido, y por tanto, 
tengo que decir que la información es absolutamente desacertada.  
 
No he tenido ninguna reunión con el Secretario de  Estado de El Vaticano y si la 
hubiera tenido, se hubiera hecho pública, no hubiera pasado nada; pero me 
parece que hay, por tanto, dos errores serios: no hubo reunión, y por tanto, ni 
secreta ni reunión. 
 
En segundo lugar, sobre las críticas del Partido Popular y de la oposición 
seguramente es lo que procede, simplemente quería hacer alguna consideración 
al respecto. 
 
El Gobierno ha planificado, ha preparado y ha actuado ante la huelga del 
transporte en función de lo que determina la evolución de los acontecimientos. 
 



Quiero recordar que la huelga empieza el lunes y que ayer, a mediodía, por tanto 
en 48 horas, se había producido una tarea que ha permitido que las carreteras 
estén abiertas y que progresivamente se ha ido recuperando, como a lo largo del 
día de hoy, la normalidad en el suministro y en el transporte. 
 
Aún queda una tarea amplia por llevar adelante, pero lo que sí quiero decir es que 
el Gobierno garantiza a aquellos que son, en mi opinión la gran mayoría de 
transportistas que quieren trabajar, les garantiza la libre circulación, su salida en el 
origen y su llegada al destino. 
 
Hemos hecho un numero elevadísimo de escoltas en estos días, se acercan a 
siete mil camiones que ha escoltado el Gobierno, con un despliegue que todos los 
ciudadanos pueden entender, es un despliegue amplio, con 25 mil policías y 
guardias civiles, desde el primer día, para garantizar al máximo posible la libertad 
de circulación, de transporte y, por tanto, garantizar el abastecimiento. 
 
Insisto, estamos recuperando la normalidad, desde ayer a mediodía, en una 
huelga que empezó el lunes. 
 
Y por último, quiero hacer también un llamamiento, un llamamiento a aquellos que 
no han secundado el acuerdo que con la mayoría del sector  suscribió el Ministerio 
de Fomento, que contiene 50 medidas de apoyo al sector, un sector que, somos 
conscientes, ha sufrido como consecuencia de la subida del precio del petróleo. 
 
Un llamamiento para que no mantengan la actitud de huelga, para que no 
mantengan la actitud de la reivindicación y se sumen a la tarea de la 
responsabilidad. 
 
Sí quiero decir que el Gobierno va a tener tolerancia cero con cualquier acto de 
coacción o de violencia. 
 
Y para ello, como saben viene empleándose las fuerzas  y cuerpo de seguridad 
del Estado, en una tarea, dado lo que representa y todos los ciudadanos saben, la 
dimensión de una huelga de transporte, con una participación de miles de 
personas, en la misma, y de miles de camiones; vienen empleándose y lo seguirán 
haciendo. 
 
Y podemos tener una plena confianza en cómo trabaja nuestra Guardia Civil y 
nuestra policía, lo tienen muy acreditado. Saben cuándo hay que actuar y cómo 
hay que actuar. 
 
Y por supuesto, quiero desde aquí reconocer la tarea que hacen, que es meritoria 
ante una circunstancia, que como saben, para la garantía de la seguridad y de la 
libre circulación ante lo que representa una presencia de un número muy elevado 
de camiones y de piquetes, pues exige, en toda España, exige planificación, 
despliegue, inteligencia y respuesta adecuada. 
 



Ese es el llamamiento que quiero hacer, no voy a dar ningún comentario de lo que 
ha propuesto el Partido Popular; lo que sí quiero decir es que recuperamos la 
normalidad, que el Gobierno ha hecho lo que tenía que hacer en cada momento, 
tanto el Ministerio de Fomento, negociando, como el Ministerio del Interior dando 
respaldo al despliegue planificado, previsto, de 25 mil guardias civiles y policías 
que, por supuesto, desde la semana pasada están perfectamente en orden para 
actuar ante lo que podía ser un paro importante del transporte y problemas serios 
para algunas de las cuestiones básicas de abastecimiento. 
 
En definitiva, hemos tenido un día difícil, que ha sido el martes, como todos los 
ciudadanos saben, especialmente, en alguna gran ciudad, como Madrid, para la 
entrada, pero ayer, quiero recordar, a mediodía estaban todas las carreteras 
libres, incluida el paso por la frontera, donde por cierto hemos tenido que colaborar 
con Francia, inevitablemente, para que se produjera su liberación y así va a 
continuar porque el despliegue de los 25 mil guardias y policías sigue activo y, por 
supuesto, la tarea de impedir actuar a los piquetes, se mantiene como uno de los 
objetivos fundamentales. Han sido abordados más de mil piquetes por parte de la 
policía y de la Guardia Civil. Me imagino que se es consciente de la dimensión de 
la actuación y, como dije ayer en el Parlamento, si persistiera, aunque fuera en 
tono menor la actitud de protesta, de acciones de coacción, el Gobierno empleará 
más medios si fuera necesario. 
 
-PREGUNTA: Buenas tardes, Presidentes. Nuestra pregunta es para el Presidente 
Calderón. 
 
Y quisiéramos saber, señor, cuál es la respuesta ante los señalamientos que hay 
en nuestro país, incluso desde las filas del PAN, de que la destitución del senador 
Santiago Creel salió desde la Residencia Oficial de Los Pinos. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Es una decisión que 
estatutariamente compete al Partido y a su presidente, y es una decisión que 
respeto, en el ámbito de sus propias atribuciones. 
 
Yo quiero externar un reconocimiento a la honestidad, la lealtad, el trabajo del 
senador Santiago Creel, quien además permanece como Presidente del Senado. 
En una figura que no sólo se establece en el propio Partido Acción Nacional. En la 
Legislatura senatorial pasada también, en el caso del coordinador, entonces Diego 
Fernández de Cevallos, quedó al frente de la Presidencia del Senado y jugó una 
coordinación distinta en el grupo. 
 
Es el caso que ocurre en muchos países del mundo, incluso en España, donde el 
coordinador o el portavoz de un grupo parlamentario es una figura distinta de 
quien preside una cámara. 
 
Y yo hago votos simplemente para que la renovación en el liderazgo del grupo 
senatorial y de los grupos parlamentarios, permita un impulso renovado también 
en la propia agenda legislativa. 



 
Y reconozco y respeto el ámbito de facultades del Presidente del Partido Acción 
Nacional, hago votos también que en cumplimiento de su legítimo propósito como 
partido político, estas y otras decisiones que corresponda tomar al Presidente de 
Acción Nacional, el nombramiento del nuevo secretario general, el nombramiento 
del nuevo o nuevos coordinadores, que las decisiones que tome redunden en el 
cumplimiento de los objetivos del partido que están enfocados a ganar 
precisamente la aceptación de la ciudadanía y enfrentar un compromiso relevante 
en términos electorales, que son las elecciones intermedias del año 2009 y al 
propio tiempo coadyuvar a impulsar la agenda legislativa de Acción Nacional. 
 
De mi parte habrá una relación respetuosa y de coordinación con la nueva 
coordinación en el Senado de la República, en la persona del Senador Gustavo 
Madero y que, por supuesto, el Gobierno estará atento, no sólo en el caso de 
Acción Nacional, sino de todos los grupos parlamentarios y fuerzas políticas a 
trabajar mediante el diálogo y mediante la negociación para llegar a acuerdos que 
beneficien al país, como lo hemos hecho en el pasado con las reformas en materia 
de pensiones, en materia hacendaria, en materia de justicia y otras, y como 
queremos hacerlo en el futuro. 
 
-PREGUNTA: Yo tengo preguntas para ambos. 
 
Al Presidente del Gobierno Español me gustaría preguntarle si ahora que empieza 
a acelerarse un poco el calendario de la actividad del Gobierno político, me refiero, 
si tiene ya prevista una fecha para reunirse con el líder de la oposición, Mariano 
Rajoy.  
 
También me gustaría preguntarle si la negociación en relación con los 
transportistas se da totalmente por cerrada o el Gobierno va a hacer algún nuevo 
intento con los que no se han sumado al acuerdo de ayer. 
 
Y con el tema de Bertone, aún cuando esa reunión no haya existido, me gustaría 
saber si el Gobierno o usted en concreto tiene previsto algún tipo de contacto con 
la jerarquía eclesiástica española, sobre todo con vistas a esa  reforma de la Ley 
de Libertad Religiosa que anunció la Vicepresidenta de Gobierno para esta 
legislatura. 
 
Y después a ambos me gustaría preguntarles acerca de Cuba, me interesa 
especialmente conocer la opinión del señor Calderón, pero también la del 
Presidente del Gobierno. 
 
Y lo digo porque Cuba está introduciendo una serie de cambios, puede que no 
sean todavía muy importantes, pero son cambios, y si creen que ha llegado el 
momento de que tanto la Unión Europea como Estados Unidos cambien su 
relación con Cuba e incluso si la Unión Europea debe levantar esa especie de 
sanciones o castigo diplomático que tenía impuesto sobre Cuba. 
 



Gracias.  
 
-PRESIDENTE JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO: En relación con el avance 
de la legislatura y la reunión con el señor Rajoy, estoy en disposición cuando el 
señor Rajoy lo tenga por conveniente. 
 
Es lógico que una reunión se concierte en el momento entre ambas partes y en 
alguna ocasión que he tenido la oportunidad de hablar con él, pues hemos 
quedado en que cuando nos convenga a los dos, pues la tendremos. 
 
De todas formas he de subrayar que el diálogo esencial en lo que afecta la 
renovación de los programas institucionales y de la justicia sigue funcionando, es 
normal que después de tantos años de desencuentro tengamos algún tiempo 
mínimo necesario para llegar o para poder llegar a un acuerdo. 
 
Segundo. Si tengo la intención de tener algún contacto con la jerarquía 
eclesiástica en España, con la Conferencia Episcopal, pues sí, si lo tengo como 
con otros muchos estamentos, lo tendré como es lógico, como lo he tenido, no 
tengo ninguna fecha, pero sí tengo la voluntad, que me parece positivo, para 
hablar de lo de  la Ley de Libertad Religiosa y de otras muchas cosas que siempre 
convienen. 
 
Cuba. Hay que dar pasos. Los pasos que se dan en Cuba son, qué color tienen, 
pues tienen un color positivo. Siempre quiero ver las cosas de manera optimista. 
 
La Unión Europea puede dar pasos. En mi opinión sí puede dar pasos, se necesita 
unanimidad para ello, y se está en un proceso de diálogo. 
 
Puede Estados Unidos cambiar. Pues depende del cambio que se produzca en 
Estados Unidos, sobre todo a partir del mes de noviembre. 
 
Que he oído la declaración de uno de los candidatos, sobre Cuba, y tenía un matiz 
distinto, en concreto del candidato  Obama, en relación con Cuba, pero sería 
adelantar acontecimientos. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Gracias Presidente, nosotros 
somos respetuosos de las decisiones soberanas de cada país y hemos, en el 
curso de mi Gobierno, restablecido una relación muy constructiva, no sólo con 
Cuba, sino con todos los países de América Latina. 
 
De hecho, recientemente hemos resuelto la última diferencia que teníamos, 
particularmente en materia comercial, y hemos dado pasos muy, muy importantes 
que han puesto nuevamente la relación entre México y Cuba en el lugar donde 
está la cercanía afectiva y fraterna entre los pueblos cubano y mexicano. 
 
En lo personal, soy partidario, desde luego, de la vigencia de los derechos 
humanos y de la democracia en cualquier parte del mundo, y a la vez de los 



principios que sustentan la convivencia internacional, de respeto a la 
autodeterminación de los pueblos. 
 
 
Pienso, sin embargo, que en términos de la estrategia y el compromiso 
internacional, México lo ha sostenido, lo he sostenido personalmente y hoy lo 
refrendo, que las estrategias orientadas al bloqueo económico de Cuba, por 
ejemplo, que ha sostenido desde hace mucho tiempo Estados Unidos, no son las 
estrategias adecuadas, ni han rendido tampoco fruto alguno, salvo el 
empobrecimiento y la carencia en la disponibilidad de bienes y la posibilidad de la 
prosperidad del pueblo cubano. 
 
De manera tal que soy partidario de que sea la diplomacia, y dentro de la 
diplomacia el respeto absoluto a las decisiones del pueblo cubano, la que guíe las 
acciones de los pueblos. 
 
En particular también, hago votos para que el nuevo gobierno, del señor Raúl 
Castro, pueda encontrar un camino adecuado, que permita un avance en el 
terreno político, económico y social de los cubanos, y en ese camino que 
ensanchen las vías de la vida pública, del respeto a los derechos, de la 
democracia, de la prosperidad, en ese camino contará siempre con el apoyo de 
México. 
 
-PREGUNTA: Gracias, buenas tardes. 
 
Queremos preguntarle, Presidente Calderón, que ahora que los congresistas de 
Estados Unidos están replanteando la Iniciativa Mérida, si su Gobierno estaría 
decidido a no aceptarla y buscar tal vez el apoyo de otros países, como por 
ejemplo, España, y qué tan válido es que Estados Unidos pretenda condicionar 
esta aprobación de la Iniciativa. 
 
Y para el Presidente Rodríguez Zapatero en sentido similar, si ha contemplado 
España dar algún apoyo a México precisamente para el combate al crimen 
organizado y al terrorismo. 
 
Usted acaba de decir que la seguridad es uno de los desafíos comunes entre los 
dos países. 
 
Gracias. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Bueno, lo que a México 
respecta, primero parto de la premisa general. 
 
Nosotros estamos combatiendo el crimen organizado en todas sus vertientes, no 
sólo en materia de tráfico de drogas, sino en todas las vertientes que implican y 
dañan a los mexicanos. 
 



El crimen organizado vincula en el país actividades de drogas, sí de tráfico hacia 
Estados Unidos, pero también de generación de mercado doméstico entre niños y 
jóvenes mexicanos, de secuestro, de extorsión, de contrabando, de robo de 
mercancía comercial, de mercancía pirata, en fin, es una actividad que ha 
afectado a México y la estamos combatiendo con todo de manera determinante. 
 
Pero también vemos con claridad que el crimen organizado es una actividad 
global, es una actividad que no reconoce fronteras, es una actividad que 
aprovecha el proceso mismo de globalización y se ha internacionalizado. 
 
Droga que se consumen en Estados Unidos o en Europa, es una droga que se 
genera en América Latina y, particularmente, en Sudamérica. De manera tal que 
siendo una actividad y un problema global, tiene que ser enfrentado también 
globalmente. 
 
En particular, en el caso de Estados Unidos, el problema medular de México tiene 
que ver, precisamente, con el consumo del mayor, con el mayor consumidor de 
droga en el mundo, que sigue siendo Estados Unidos, y evidentemente, eso afecta 
las actividades y la presencia del crimen organizado en el país. 
 
Y por eso México ha asumido el principio elemental de que este problema común 
tiene que ser enfrentado desde una responsabilidad común. Y lo que hemos 
planteado a Estados Unidos es que asuma, precisamente y a plenitud, esa 
responsabilidad y que tiene implicaciones para trabajar en la reducción del 
consumo doméstico de drogas en Estados Unidos, tiene implicaciones para frenar 
el tráfico de armas hacia México, que se realiza hasta ahora, y se realizaba de una 
manera, pues prácticamente impune. 
 
Debo reconocer que el Gobierno de Estados Unidos ha empezado al rectificar esta 
actitud y ha tomado, ha iniciado la toma de medidas para detener el tráfico de 
armas hacia México. Pero en lo que va de mi Gobierno hemos decomisado 
prácticamente 17 mil armas, mayoritariamente fusiles de asalto, pero también 
lanzamisiles, más de mil granadas, en fin, y la gran mayoría están importadas de 
Estados Unidos. Incluso, hemos detenido y confiscado armamento y uniformes 
que pertenecieron al ejército de los Estados Unidos. De manera tal, que la 
Iniciativa Mérida contempla eso, un principio de corresponsabilidad. 
 
Y debo decir, además, que como lo ha mencionado el Gobierno mexicano, 
nosotros estamos planteando la exigencia de que se asuma una responsabilidad 
compartida, pero no estamos en la disposición de aceptar condiciones que, por su 
naturaleza, sean inaceptables para México, y seguiremos trabajando 
independientemente de lo que el Congreso de los Estados Unidos decida. 
 
También debo señalar que ha habido, particularmente en esta semana, en el 
Congreso y en la Cámara de Representantes de Estados Unidos, signos muy 
positivos que han rectificado los planteamientos iniciales en dichos 
condicionamientos, y hago votos también para que pronto pueda haber una 



resolución en ese Congreso, de manera tal que la Iniciativa Mérida recobre el 
propósito original de responsabilidad compartida y que, respetuoso de la 
soberanía de cada país, nos permita iniciar cuanto antes un redoblado esfuerzo 
para perseverar y avanzar aún más en la lucha contra este mal. 
 
También quiero agradecer las palabras de respaldo del Presidente Rodríguez 
Zapatero, la cooperación que hemos siempre encontrado y la disposición del 
Gobierno Español. 
 
Refrendar también la voluntad de México de cooperar con los españoles en la 
lucha contra el terrorismo y reconocer también que la perseverancia del pueblo y 
el Gobierno Español, a lo largo de años y décadas, a final de cuentas rinde frutos. 
 
Hace algunas semanas fue aprehendido uno de los liderazgos más importantes de 
ETA, lo cual es precisamente digno de encomio y reconocimiento, y refleja algo en 
lo que creemos, que este tipo de luchas y de esfuerzos por recuperar la seguridad 
y la libertad para nuestras gentes, son luchas y esfuerzos que implican muchos 
años, mucho sacrificio, pero que a final de cuentas, la perseverancia rinde frutos. 
 
En una lucha, quizá no equiparable, pero de  naturalezas, un poco, en parte, 
semejantes. Estamos empeñados en México, sabemos que la perseverancia en el 
esfuerzo, la contundencia y la firme disposición del Gobierno de hacerle frente y 
resolver este problema, rendirá también frutos para el pueblo de México y sé que 
en ello contaremos, como me lo ha manifestado el Presidente, con la disposición y 
colaboración del Gobierno Español. 
 
-PRESIDENTE JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO: Muchas gracias, 
Presidente. 
 
Quiero reiterar: una de las cosas que más valoro del Presidente Calderón es ese 
liderazgo y compromiso activo contra el crimen organizado, contra el narcotráfico, 
que en esta etapa se está produciendo. 
 
Es una tarea dura y difícil, lo saben muy bien los mexicanos, y que pone de 
manifiesto una gallardía, una actitud, y en unos principios. 
 
 En segundo lugar. Hay una colaboración muy buena entre México y España, 
entre las policías de ambos países, entre la justicia de ambos países, entre los 
servicios de inteligencia de ambos países. 
 
La ha habido, de manera singular, en algo que a nosotros nos afecta tanto, como 
es la lucha contra el terrorismo de ETA. Siempre ha habido colaboración de 
México, estamos muy agradecidos y, por supuesto, que lo que afecta al apoyo que 
España pueda dar superior a esa lucha contra el narcotráfico, contra el crimen 
organizado, que tanto daño hace al pueblo de México, España va a estar en 
primer lugar, para respaldar esa política de manera activa  e intensa y sentida. 
 



-PREGUNTA: Buenas tardes. 
 
Para el Presidente del Gobierno Español. Primero, una de las preguntas de Marisa 
me parece que se ha quedado sin responder, es si el Gobierno da por agotada la 
negociación. 
 
-PRESIDENTE JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO: Es que me preguntó 
tantas, que algunas se me tienen que olvidar, y además ya se ha ido, me parece. 
 
-PREGUNTA: En la reunión que va a mantener el miércoles con los empresarios y 
con los sindicatos, el Gobierno va a llevar alguna propuesta, si nos puede 
concretar cuál va a hacer. 
 
Y por último, ayer el Vicepresidente económico habló por primera vez de crisis, 
quería saber si el Gobierno ya asume esa palabra como propia o si fue un lapsus 
del Vicepresidente. 
 
Gracias. 
 
-PRESIDENTE JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO: En fin, se hicieron bolas, 
porque estamos hablando de temas muy serios, la verdad es que todo el debate 
que estamos teniendo por empezar, por el final, sobre nombres de la situación 
económica es un poco absurdo. 
 
Es decir, la economía española ha tenido prácticamente hasta el trimestre pasado 
una etapa de crecimiento sólido, de expansión, ha crecido por encima de su 
potencial, que se sitúa en torno al tres por ciento, ha creado en los últimos cuatro 
años dos millones 800 mil puestos de trabajo y a partir fundamentalmente del 
verano, del verano del 2007 y de manera singular ya reflejado en datos a partir del 
primer trimestre, ese crecimiento se ha ido reduciendo. 
 
Llegaremos a cuotas en las que estaremos por debajo de nuestro potencial de 
crecimiento, que las recuperaremos, por supuesto, que las recuperaremos. 
 
La tarea del Gobierno es hacer que esa recuperación sea cuanto antes y aplicar 
medidas en esa dirección. 
 
Y cuál es la otra tarea de Gobierno, cada uno califique como quiera la situación 
económica, eso es lo de menos, la tarea del Gobierno es en un momento en el 
que no crecemos como crecíamos, no teníamos esa expansión, esa fortaleza, 
tenemos una presión de precios al alza del petróleo, de los alimentos, es apoyar a 
los trabajadores, a las familias, a los sectores sociales con más dificultades. 
 
Por eso vamos a poner seis mil millones de euros en manos de las familias de los 
trabajadores autónomos y pensionistas con la deducción del IRPF, que empieza 
de manera efectiva a finales de junio hasta el 30 de diciembre. 
 



Que fue la primera medida que tomamos como Gobierno, por eso hemos 
incrementado la protección por desempleo al 80 por ciento de cobertura, con una 
cifra media de 800 euros al mes para que los desempleados tengan apoyo social, 
a pesar de que seguimos teniendo un número que nunca ha tenido nuestro país 
de gente, de ciudadanos trabajando, en torno a los 20 millones. 
 
Por eso hemos incrementado las pensiones mínimas, el doble de la media de la 
subida a las pensiones para que las rentas más bajas tengan algo más de 
capacidad adquisitiva.  
 
Por eso hemos incrementado un 30 por ciento el salario mínimo interprofesional y 
vamos a seguir incrementándolo; por eso hemos incrementado las becas, como 
otra ayuda a la familia, por eso hemos establecido nuevas ayudas y prestaciones, 
como la de dos mil 500 euros para las familias que tienen un hijo. 
 
Esto es lo que desde el punto de vista del Gobierno que represento, con sus 
señas de identidad, es prioritario para mí, que en un momento en que la economía 
no camina como antes y que tenemos dificultades claras, los sectores sociales 
que viven de su trabajo, de su pensión, los que no han podido acumular a lo largo 
de su vida, máxime un pequeño patrimonio, sepan que tienen al Gobierno de su 
lado, con todas estas medidas sociales. 
 
Y que, en comparación con otros momentos, aquí no va a haber ni decretazos ni 
recortes, lo que va a haber es diálogo y acuerdo social. 
 
Todos los ciudadanos que no saben, que cualquier Gobierno unas veces la 
economía le va mejor, a un país que a otros, lo que hay que enjuiciar es cómo se 
reacciona ante una evolución económica, en este caso de ir hacia arriba como iba 
durante todos estos últimos años, va en dirección contraria. 
 
Diálogo social. Me propongo, el próximo miércoles alcanzar una declaración que 
marque los temas que durante la legislatura debemos y podemos acordar en 
amplias materias. 
 
El método de trabajo, por tanto va a ser similar al de la legislatura pasada, una 
declaración inicial con la agenda de los temas y el compromiso de gobierno, de 
sindicatos y de empresarios, que espero alcanzar, de trabajar, en esa 
colaboración. 
 
Desarrollo de leyes y acuerdos tomados en la primera etapa del diálogo social, 
política de competitividad y política industrial, política de empleo, lógicamente en 
una situación en la que no se incrementa el desempleo, ya hemos dado un primer 
paso con el Plan de Empleo que hemos puesto en marcha para tratar de llegar a 
mayor número de personas y recolocar que están perdiendo el trabajo en la 
construcción y otros temas, que lógicamente van a tener importancia, no sólo en el 
ámbito del diálogo económico y social en España, sino también en la Unión 
Europea. 



 
Ante los retos que tenemos, especialmente, con determinadas directivas y las 
decisiones que el Parlamento Europeo tenga. 
 
Por tanto, vamos a trabajar juntos. Empresarios y sindicatos han hecho un gran 
servicio al país en los últimos tiempos. Buena parte de la capacidad de 
crecimiento, de avance y bienestar del país se lo debemos a ellos, a su actitud, y 
esa actitud va a ser también muy importante ahora que vamos a atravesar un 
periodo en el ciclo de la economía de menos fortaleza del que hemos tenido. 
 
Cuanto mejor trabajemos juntos y hagamos mucho desarrollo de leyes juntos, 
seguramente tendremos también la capacidad de recuperar nuestro potencial de 
crecimiento en el menor tiempo posible.  
 
Y quiero decir que lógicamente en estas semanas hemos estado trabajando para 
llegar a la reunión del miércoles, como todo el mundo puede entender. 
 
Ah, perdón, el tema de vuelta.  
 
Es muy claro, el Gobierno ha establecido cuáles son en el acuerdo sus políticas de 
apoyo, hemos hecho un esfuerzo muy importante, son 50 medidas que afectan a 
varios Ministerios, sobre todo en lo que afecta a las medidas fiscales y de 
cotizaciones a la seguridad social, de apoyo a un sector que tiene problemas y 
nosotros somos sensibles, por eso hemos puesto medidas en marcha dentro de 
nuestro margen para apoyar al sector del transporte ante la fuerte subida del 
precio del petróleo. 
 
Pero la propuesta, la que he oído, que han reiterado emblemáticamente, esa parte 
que no ha firmado el acuerdo, la tarifa mínima, saben que es una propuesta que 
no puede ser y que es un camino que no conduce a ninguna parte y nadie en una 
negociación, nadie, igual que sea empresarios, sindicato, que un partido político, 
que una asociación, sea más antigua o menos antigua, sabe que no puede tener 
solamente un tema como única condición, porque eso es ir a una situación que no 
le conduce a ninguna parte, saben muy bien los transportistas de este país, los 
grandes y los pequeños.  
 
Lógicamente en el sector de transporte hay diversas circunstancias, que el 
Gobierno es consciente de lo que representa la subida del petróleo para su 
trabajo, para su rentabilidad, para sus oportunidades y es consciente de las 
dificultades que tienen, y ha hecho un esfuerzo muy importante, dialogando, que 
es como se arreglan las cosas y, desde luego, quemando camiones ninguna, 
ninguna más que hacer daño a la gente, a los bienes, cuando se sabe que hay un 
gobierno con capacidad de diálogo y sensible. 
 
Por tanto, lo que nos queda decirles es hacerles un llamamiento de 
responsabilidad, las medidas les benefician y, por supuesto, deben de entender 
que lo que quiere la ciudadanía y la gran mayoría de los transportistas, es ver no 



sólo la normalidad de la mayoría, sino la normalidad de todos, y seguramente 
sería una buena respuesta. 
 
Necesitarán su tiempo, su reflexión, pero desde luego saben que hay 
determinados caminos que no conducen a ningún sitio. 
 
-PREGUNTA: Buenas tardes, Presidentes. 
 
Primero, al Presidente del Gobierno Español. Usted ha elogiado, en primer lugar, 
el empuje que ha dado el Presidente Calderón al tema de la reforma energética. 
 
Cuál es la experiencia que ha tenido España en materia de privatización, en 
particular, del sector petrolero. Por un lado. 
 
Y por otro, qué expectativas tienen ustedes, dado el interés amplio que han 
demostrado los empresarios de este país para invertir en el petróleo en México. 
 
Y por otro lado, al Presidente Calderón. Se está desarrollando en México un 
amplio debate sobre la reforma energética. 
 
Cuál es la percepción que tiene usted, está ganando o está perdiendo este debate 
el Gobierno. 
 
Hay una propuesta de parte del Jefe de Gobierno capitalino para que se lleve a 
cabo una consulta. 
 
Opina usted que es legal, que en determinado momento, si hay un rechazo, puede 
significar el entierro de su proyecto de reforma petrolera. 
 
Se ha planteado otro camino de negociación, incluso, esta salida de Santiago 
Creel cree que pueda allanar las negociaciones. 
 
Y, por otro lado, aprovechando que usted va a tener una reunión con el Presidente 
de Telefónica, de España, hay una, en este momento hay un debate sobre el 
papel que ha jugado el ex secretario de Hacienda, Gil Díaz, de que exentó de 
impuestos a Telefónica dos meses antes de terminar su gestión. 
 
Se investigará este caso, hay varias denuncias sobre conflictos de intereses, cuál 
es su opinión sobre esto. 
 
Gracias. 
 
-PRESIDENTE JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO: Varias preguntas también, 
si me permite señor Presidente, después habla usted, y ya te dejo. 
 
Nuestra experiencia con el sector público en manos privadas ha sido muy positiva, 
de hecho una de las ventajas competitivas que la economía española tiene y  el 



funcionamiento de nuestro sistema frente a otros países europeos, es que 
tenemos un sector público empresarial muy reducido. 
 
Es nuestra experiencia, yo creo que en la producción de bienes y servicios, la 
iniciativa privada da resultados absolutamente eficientes en muchos casos. 
 
 Y por lo que me ha explicado el Presidente Calderón, yo creo que va intentar que 
ese valor que representa y ese bien que representa, y esa empresa que 
representa PEMEX en México, de que tenga colaboración con otras y con el 
ámbito de la iniciativa privada, me parece que sé que puede ser una apuesta 
interesante dentro del respeto que tengo al debate que se pueda producir en 
México y de las circunstancias que en cada país se producen. 
 
Pero, desde luego, es un proyecto a largo plazo, el que el Presidente tiene, en la 
reforma energética, es un proyecto que trasciende seguramente a lo que le puede 
representar su etapa y, por tanto, me parece que tiene un interés evidente y que 
nosotros en ese sentido también estamos dispuestos a la colaboración oportuna. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Parto poniendo un ejemplo que 
puede ser útil para esta discusión que estamos llevando los mexicanos. 
 
Una de las partes que he propuesto en la reforma para fortalecer a PEMEX es que 
PEMEX pueda tener mayores atribuciones en materia de contratación y que 
pueda, por ejemplo, contratar la propia refinación del petróleo; es decir, en lugar 
de que se tenga que emplear directamente ocho o 10 mil millones de dólares para 
construir una refinería, de las cinco o seis refinerías que necesitaremos en los 
próximos 20 años, PEMEX puede perfectamente el realizar, destinar todos sus 
recursos a producción, exploración de más petróleo y más gas, donde está 
verdaderamente el núcleo de su ganancia y de su negocio, y perfectamente, evitar 
distraer esos recursos y sin perder la propiedad del petróleo, sin perder la 
propiedad de las gasolinas producir mucho más petróleo y gasolinas en el país. 
 
 Y digo que el ejemplo es relevante porque esto se sabe desde hace mucho 
tiempo, el grueso del negocio de PEMEX está, precisamente, en el área de 
producción de petróleo y gas. 
 
La rentabilidad promedio de las refinerías en el Golfo de México, en general, por 
ejemplo, o en la región, es más o menos una tasa de retorno anual de 12 por 
ciento, cuando la refinería es manejada justo a tiempo, cuando tiene ahorros 
significativos, cuando no tiene problemas laborales ni sindicales.  
 
Esa tasa de retorno de 12 por ciento, cuando se compara con el negocio de sacar 
petróleo a 10 dólares y venderlo a 120, se entiende perfectamente dónde está el 
núcleo del negocio petrolero. 
 
Y por esa razón PEMEX debe orientar sus recursos más a la exploración y 
producción de petróleo y puede perfectamente contratar el proceso de refinación 



sin tener que desviar sus recursos a negocios que, siendo rentables, no lo son 
tanto como la producción petrolera. 
 
Lo hizo en el pasado. PEMEX llegó, precisamente, como convenía, el que 
pudieran otros inversores producir gasolinas, llegó a comprar refinerías en 
España, con REPSOL. 
 
Y por qué en España. 
 
 Porque la ley se lo impedía hacer en México. 
 
Por qué razón no podemos hacer negocios, precisamente, rentables, que PEMEX 
haga asociaciones rentables que beneficien a la empresa y a los mexicanos en 
nuestro territorio. 
 
Por qué para consumir nuestra gasolina tuvimos que generar empleos, lo digo con 
respeto, pero empleos en España y pagar impuestos en España que podemos 
tener.  
 
-PRESIDENTE JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO: Eso estuvo bastante bien 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA:  
 
Estuvo bien para España. 
 
Bueno, cambio de ejemplo. En el caso de Texas, todavía PEMEX tiene, a PEMEX 
le conviene que empresas especializadas puedan fabricar esas refinerías y 
producir eficientemente gasolinas. 
 
Resulta que el petróleo mexicano sale de la Sonda de Campeche, se va a Texas a 
producir gasolinas en una refinería asociada de PEMEX y Shell y regresa a 
México convertido en gasolinas. 
 
Por qué no podemos hacer eso en México, por qué en lugar de pagar empleos en 
Texas o en India, donde hoy todavía PEMEX está importando gasolinas, por qué 
no podemos hacer refinerías en México sin que PEMEX pierda la propiedad del 
petróleo, sin que PEMEX pierda la propiedad de las gasolinas, sin que PEMEX 
pierda la rentabilidad de ese petróleo y las gasolinas y sin que distraiga recursos 
que necesita para aumentar la producción petrolera y de gas. 
 
Ese debate ha sido enormemente benéfico para el país, ha sido benéfico porque 
se han escuchado todas las voces y todos los puntos de vista. 
 
 Y más allá de las discusiones meramente ideológicas o políticas asociadas a un 
tema muy ideológico, que es el del petróleo, yo incluso, rescataría que hasta el 
momento no se ha disputado elementos centrales de mi propuesta, cuáles 
elementos a mi juicio no han quedado ni siquiera discutidos o disputados. 



 
Primero. Que mi propuesta permitiría a PEMEX elevar la producción de petróleo y 
de gas en el país. 
 
Segundo. Que mi propuesta permitiría a PEMEX elevar las reservas probadas de 
petróleo que garanticen, no los nueve años más de producción que tenemos, sino 
por lo menos cuatro décadas más de producción de petróleo. 
 
Tercero. Que mi propuesta permitiría reducir la importación de gasolinas y producir 
toda la gasolina que necesite México con mayor calidad, con menores emisiones 
contaminantes y con la generación masiva de miles de empleos para los 
mexicanos. 
 
Se han discutido otras cosas, se han discutido cosas ideológicas, se han discutido 
cosas históricas, se ha discutido de que si el proyecto inicial del Presidente 
Cárdenas era, contemplaba o no este tipo de figuras que hemos propuesto, se ha 
insistido y con razón de que la propuesta que he presentado al Congreso, incluso 
regresa al proyecto original del Presidente Cárdenas que sí preveía inversión 
complementaria para PEMEX de empresas especializadas; en fin, se han 
discutido cuestiones que tienen que ver con la ideología y que tienen que ver con 
la política.  
 
Pero cuestiones técnicas, yo afirmo que la propuesta que hemos presentado al 
Congreso, y esto no ha sido realmente rebatido, sí aumenta la producción de 
petróleo, sí aumenta la producción de gas, sí aumenta la generación de reservas, 
sí aumenta la producción de gasolina, y sí aumenta la rentabilidad para los 
mexicanos de Petróleos Mexicanos. 
 
Si hacemos esas reformas y recuperamos lo que México ha perdido de producción 
petrolera de hace cuatro años a la fecha, insisto, estaríamos hablando de que 
México tendría ingresos adicionales para financiar el desarrollo de más de 10 mil 
millones de dólares anuales, 100 mil millones de dólares; es decir, el esfuerzo, de 
10 mil millones de dólares anuales, perdón, que es el valor económico de lo que 
hemos perdido de producción de petróleo diaria, precisamente, por la falta de esas 
reformas. Es decir, es una reforma benéfica para el país.  
 
Desde luego, respeto el punto de vista de todos. Como Presidente estoy obligado 
a cumplir y hacer cumplir la ley y la ley vigente, y la ley vigente prevé que para 
reformar una ley, como lo he propuesto, el Artículo 71 le concede facultades al 
Presidente de presentar una iniciativa y el Artículo 72 de la Constitución regula con 
toda precisión y detalle cuál es la manera de reformar las leyes en nuestro país. 
 
Y mientras esa sea la Constitución y la ley vigente, yo soy respetuoso de los 
procedimientos constitucionales y por eso el debate en el Senado y en el 
Congreso, celebro que siga enriqueciendo la vida pública y será el procedimiento 
que sigamos mientras la Constitución no disponga otra cosa. 
 



Por lo que toca al Jefe de Gobierno del Distrito Federal, le reitero mi respeto y 
también la voluntad decidida del Gobierno Federal de trabajar en conjunto con las 
autoridades del Distrito Federal para resolver los problemas de la ciudad, los 
muchos problemas que tiene la ciudad y que creo que juntos, de manera común y 
de manera ordenada y coordinada podemos enfrentar y resolver desde la 
seguridad hasta el problema del agua potable y otros de la Ciudad de México. 
 
De manera tal que queda refrendada la voluntad de mi Gobierno y esperemos que 
se encuentre eco, precisamente, para colaborar de manera más intensa en la 
solución de los problemas de los capitalinos. 
 
-PREGUNTA: (Inaudible). 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Ya he respondido eso, el 
procedimiento previsto en la Constitución es, precisamente, el contenido de los 
artículos 71 y 72 y la consulta que se está haciendo en el Senado es muy 
enriquecedora porque permite escuchar todas las voces sin exclusión que han 
propuesto los partidos políticos. 
 
-PREGUNTA: (Inaudible). 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: La verdad es que no tiene mi 
Gobierno absolutamente nada que responder ni ocultar, cualquier observación, 
anomalía, o denuncia que se haga es perfectamente investigada y en lo que toca 
a mi Gobierno estamos absolutamente comprometidos con la claridad en las 
reglas y con la igualdad de condiciones de participación en la competencia en 
nuestro país. 
 
De manera tal, que ni exclusiones ni privilegios para nadie. 
 
Última modificación: 
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Somos la nación latinoamericana con el menor riesgo-país en el mercado 
financiero internacional 
 
El combate contra la delincuencia y la inversión en infraestructura, claves de la 
estabilidad 
 
Madrid, España.- El Presidente Felipe Calderón invitó a empresarios españoles a 
invertir en nuestro país, toda vez que  México se ha convertido en un lugar 
estratégico para participar en las actividades económicas.  
 
En el Encuentro Empresarial Hispano-Mexicano, aseguró que su invitación es para 
que los inversionistas españoles se sumen al gran  proceso de transformación que 
está viviendo México y  que lo convierte en el mejor lugar para hacer negocios.  
 
“El año pasado, por ejemplo, recibimos la máxima inversión extranjera directa, 
alrededor de 16 mil millones de euros y México rebasó este año a varios países de 
Latinoamérica, incluyendo Chile, y ahora es el país latinoamericano con el menor 
riesgo-país del mercado financiero internacional”, afirmó. 
 
Durante su intervención, sostuvo que la solidez económica de México se deriva de 
la lucha frontal para garantizar la seguridad pública y el Estado de Derecho, pues 
argumentó que el propósito es que esté claramente a la vista del mundo como un 
país de leyes. 
 
Asimismo, se refirió a las reformas estructurales que se han impulsado en lo que 
va de su Administración, y particularmente a la reforma energética, que 
actualmente está en discusión en el Senado de la República y sobre la cual se 
están escuchando todas las voces y opiniones.  
 
Cabe señalar que España es el segundo socio comercial de México, sólo detrás 
de Estados Unidos, y actualmente hay 2 mil 600 empresas de origen español 
asentadas en México. 
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En el marco de su Visita de Estado al Reino de España, el Presidente de México, 
Felipe Calderón Hinojosa, se reunió esta mañana con el Secretario General 
Iberoamericano, Enrique V. Iglesias, en el Palacio Real de El Pardo.  
 
Durante la reunión, el Presidente Calderón refrendó el compromiso de México con 
la Conferencia Iberoamericana, a la que reconoció como un foro privilegiado de 
consulta y concertación en la región.  
 
El Mandatario mexicano y el Secretario Iglesias conversaron también sobre  el 
establecimiento de una  Comisión Iberoamericana de los Bicentenarios de las 
Independencias, así como sobre los trabajos preparatorios de la XVIII Cumbre 
Iberoamericana, que se celebrará en San Salvador, El Salvador, en octubre 
próximo, con el tema central “Juventud y Desarrollo”. Además, se planea hacer 
varias actividades para promover al joven empresario y al joven voluntario.  
 
Al respecto, el Presidente Calderón refirió que México se encuentra preparando 
actualmente el Programa Nacional de Juventud, cuyo objetivo será establecer 
lineamientos para promover el desarrollo integral de las y los jóvenes, a través del 
reconocimiento de sus necesidades y la promoción de sus derechos, 
permitiéndoles construir proyectos de vida autónomos, mejorar sus condiciones de 
vida y contribuir al desarrollo económico y social. 
 
La Secretaría General Iberoamericana es el órgano de apoyo institucional y 
técnico de la Conferencia Iberoamericana y de la Cumbre de Jefes de Estado y de 
Gobierno. En la Conferencia y la Cumbre participan los 22 países de habla 
española y portuguesa de Iberoamérica. 
 
Última modificación: 
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Muchas gracias y buenas tardes: 
 
Quiero expresar mi profunda satisfacción por la presencia del Presidente 
Calderón, del Presidente de los Estados Unidos de México,  en España, en esta 
trascendente Visita de Estado. 
 
Es una satisfacción, un honor por un doble motivo. Primero, porque siempre nos 
sentimos alegres cuando estamos cerca de México, y en segundo lugar, nos 
sentimos especialmente satisfechos y especialmente contentos por la buenísima 
relación que tenemos con el Presidente Calderón. 
 
Tanto tenemos dos factores tan positivos en el día de hoy que nos hace sentirnos 
muy satisfechos. Saben que México y España atraviesan un momento de una 
intensidad máxima en la buena relación política, cultural y económica. 
 
Todo lo que nos ha unido a lo largo de la historia ha sido un factor determinante 
para que lleguemos a este momento histórico en tanta sintonía, sintonía en 
concesión de la visión del mundo, en defensa de un orden multilateral, concesión 
en la visión en defensa de la democracia para todos los continentes, de la 
estabilidad democrática para Latinoamérica en la visión y en su papel en el 
mundo, en defensa de las asociaciones entre países, de la apertura de la relación 
entre los países como la mejor manera de consolidar estabilidad y progreso 
económico, me parece especialmente feliz la idea de que es necesario más 
México en el mundo y más mundo en México. 
 
Y, por supuesto, en los grandes retos que tenemos en estos momentos el conjunto 
de las naciones libres y democráticas, el cambio ante lo que representan los 
desafíos energéticos, los problemas derivados de la seguridad, de la lucha contra 
el crimen organizado, la extensión de las relaciones entre Europa y Latinoamérica, 
especialmente, entre México y la Unión Europea; la Unión Europea considera a 
México un asociado estratégico por su estabilidad, por su potencial de futuro y 
para eso, en ese papel España juega un papel, un rol determinante. 
 
Además, en nuestra relación bilateral, de manera singular, hay un gran potencial 
económico, se ha desarrollado mucho ese potencial económico de inversión, de 
relación comercial y aún puede crecer. 
 
Nuestros empresarios se conocen y se respetan, los empresarios españoles están 
satisfechos con su presencia en México, con la seriedad a la hora de la relación 



con el Gobierno Federal y, desde luego, mantienen la intención de incrementar su 
inversión. 
 
Igual que nosotros nos sentimos satisfechos con la presencia creciente de 
inversores mexicanos en España, les llamamos y les abrimos las puertas. 
 
Y por supuesto, estamos absolutamente convencidos que el empuje del 
Presidente Calderón en las reformas energéticas, fiscales, en las reformas en 
favor de México y en su lucha tenaz contra el crimen organizado, caminan en favor 
del pueblo mexicano, y lo que es bueno para México, sin duda alguna es bueno 
para Latinoamérica, y bueno para la relación preferente, estratégica que tenemos 
España y México. 
 
Ayer le escuché una frase en el discurso en el Palacio Real, en la cena que nos 
ofreció Su Majestad, el Rey al Presidente Calderón que se me ha quedado, ya no 
olvidaré jamás, según la cual México siente a España como suya, es una frase 
que pone de manifiesto el alcance de nuestra relación. 
 
Lo que sí he podido comprobar en este tiempo de nuestra relación política, que sin 
duda va a proyectarse en el futuro, es que siempre que España ha necesitado a 
México, México ha estado ahí; y siempre que México ha necesitado y necesita a 
España, España está ahí. 
 
De manera singular, en términos históricos, la acogida a nuestros exiliados, como 
consecuencia de nuestro drama de la Guerra Civil, permanece siempre en nuestro 
corazón, y saben que lo que permanece en el corazón, en la conciencia de una 
ciudadanía tiene más fuerza que cualquier intercambio económico y que cualquier 
relación económica. 
 
Agradezco mucho la presencia del Presidente Calderón en la Expo de Zaragoza, 
él va a estar presente en el arranque, iniciamos la Expo con el Día de México, eso 
pone de manifiesto en dónde nosotros situamos a México y creo que la apuesta 
por una visión nueva del agua en que consiste, que es  lo que consiste la Expo de 
Zaragoza, es sin duda alguna, una de las grandes necesidades del mundo. 
 
Sé que el Gobierno de México tiene proyectos importantes para la extensión total 
del agua potable en México, van a contar con el apoyo y la colaboración del 
Gobierno de España, van a contar con nuestra colaboración y, por supuesto, en 
todo aquello que sea extender el bienestar a los ciudadanos  de México. 
 
Gracias, Presidente Calderón, por estar aquí y sabes que eres especialmente 
bienvenido.  
 
Última modificación: 
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En el marco de la Visita de Estado que realiza el Presidente Felipe Calderón 
Hinojosa por el Reino de España, los gobiernos de ambos países firmaron un 
“Memorándum de Entendimiento entre los Estados Unidos Mexicanos y el Reino 
de España sobre el Desarrollo de Experiencias Piloto en Materia de Gestión de 
Flujos Migratorios”. 
 
Contando con la presencia del Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, y 
del Presidente del Gobierno Español, José Luis Rodríguez Zapatero, firmaron este 
acuerdo en el Palacio de la Moncloa, el Secretario del Trabajo y Previsión Social 
de México, Javier Lozano Alarcón, y el Ministro de Trabajo e Inmigración, 
Celestino Corbacho.  
 
El programa piloto tiene como objetivo principal desarrollar experiencias de gestión 
en México de ofertas de empleo para ciudadanos mexicanos, que prestarán sus 
servicios de forma personal subordinados a un empleador o a una empresa en 
territorio español, en todos los ámbitos de la actividad económica. 
 
Contempla tres categorías: Trabajadores de Temporada, aquéllos autorizados 
para residir y trabajar en España por un período no superior a nueve meses al 
año; Trabajadores Estables: aquéllos autorizados por un período inicial de al 
menos un año; y Trabajadores en Prácticas, aquellos entre los 18 y los 35 años, 
autorizados para el perfeccionamiento de su calificación profesional por un período 
de 12 meses, que pudieran prorrogarse hasta 6 meses más. 
 
El mecanismo de contratación comienza con la comunicación por parte de las 
autoridades españolas del número y el perfil profesional de los trabajadores 
migratorios solicitados por los empleadores españoles, por lo que las ofertas de 
empleo se realizan con base en la demanda del mercado español y no mediante 
cuotas previamente establecidas. 
 
La Secretaría del Trabajo y Previsión Social dará a conocer, a través de la 
Embajada de España en México, las posibilidades de satisfacer esta demanda con 
trabajadores mexicanos, para lo cual realizará una búsqueda y preselección de 
candidatos a través de las 148 oficinas del Servicio Nacional de Empleo en todo el 
país. 
 
La selección de los candidatos se efectuará por una Comisión de Selección 
hispano-mexicana, la cual podrá complementarse con entrevistas personales, 



pruebas técnicas, prácticas y la revisión del historial profesional o formativo de los 
aspirantes. 
 
Una vez elegido el trabajador, se suscribirá un contrato individual de trabajo y se 
realizarán los trámites correspondientes para el visado de residencia y trabajo, por 
lo que los trabajadores migratorios mexicanos tendrán los mismos derechos y 
prestaciones que establece la legislación española en materia de empleo para sus 
nacionales. 
 
Con este tipo de acuerdos se promueven más opciones de empleo para los 
trabajadores mexicanos, en condiciones de dignidad, con seguridad y previsión 
social, al tiempo que se contribuye con una gestión ordenada, legal y segura de 
flujos laborales de mexicanos hacia el exterior, manteniendo un adecuado 
conocimiento y control sobre las actividades profesionales que realicen los 
connacionales en España y así velar por sus derechos humanos y laborales y, en 
caso necesario, brindarles la asistencia consular que requieran. 
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Madrid, España.- Los gobiernos de México y España firmaron hoy un acuerdo 
para poner en marcha un programa piloto de contratación de trabajadores 
mexicanos en empresas españolas y, además, una declaración para organizar 
coordinadamente los festejos del Bicentenario de la Independencia de México. 
 
El Presidente Felipe Calderón Hinojosa y el Presidente del Gobierno Español, 
José Luis Rodríguez Zapatero, atestiguaron la firma de estos acuerdos de 
cooperación en el Palacio de la Moncloa.  
 
El primero, denominado Memorándum de Entendimiento entre México y España 
sobre el Desarrollo de Experiencias Piloto en Materia de Gestión de Flujos 
Migratorios, permitirá generar oportunidades de empleo a trabajadores calificados 
mexicanos y establecerá un mecanismo ordenado para garantizar la protección de 
sus derechos humanos. 
 
En el segundo acuerdo, denominado Declaración de Cooperación Mutua en el 
marco del Bicentenario de la Independencia de México y el Centenario de la 
Revolución Mexicana, se establecen acciones coordinadas para la celebración de 
dichos festejos. 
 
En conferencia de prensa conjunta, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa 
consideró que el acuerdo en materia laboral representa una buena noticia para 
México y, además, dijo, es “muestra del extraordinario entendimiento entre 
nuestros gobiernos”. 
 
El Titular del Ejecutivo Federal agradeció el decidido apoyo de España para que 
México se constituya en socio estratégico de la Unión Europea y se dijo 
convencido de que se ha iniciado una etapa más fructífera y más cercana en las 
relaciones entre ambas naciones que, afirmó, se traducirá en mayores 
oportunidades de bienestar y desarrollo para nuestros pueblos. 
 
Por su parte, el Presidente Rodríguez Zapatero subrayó que para la Unión 
Europea, México es un asociado estratégico por su estabilidad, por su potencial de 
futuro y, para eso, agregó, España juega un papel determinante. 
 
Después de señalar que permanece en el corazón de los españoles la acogida 
que dio México a los exiliados con motivo de la Guerra Civil, destacó que “siempre 
que España ha necesitado de México, México ha estado ahí; y siempre que 
México ha necesitado y necesita de España, España está ahí”. 
 
Última modificación: 
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Qué tal, muy buenos días. 
  
Señor don Miguel Sebastián, Ministro de Industria, Turismo y Comercio de 
España. 
  
Doña Trinidad Jiménez, Secretaria de Estado para Iberoamérica.  
  
Señor don Javier Gómez Navarro, Presidente del Consejo Superior de Cámaras 
de Comercio, Industria y Navegación de España. 
  
Señor don Valentín Díez Morodo, Presidente del Consejo Empresarial Mexicano 
de Comercio Exterior. 
  
Señoras y señores: 
  
México y España son naciones ligadas por muchas razones: por la historia, por la 
cultura, por el idioma, por los valores, por la amistad; compartimos pasado, 
compartimos presente, pero lo más importante es que nosotros queremos 
compartir el futuro y un futuro de prosperidad para ambas naciones.  
  
España ha sido y es un socio estratégico fundamental para México, y sus 
empresarios son claves para la construcción de un país moderno, fuerte, 
competitivo, un México ganador, como lo hemos impulsado entre los mexicanos.  
  
Esta estrecha relación entre nuestras naciones se refleja en la evolución notable 
que ha tenido el intercambio comercial bilateral. Por ejemplo, el comercio está 
cerca de los cinco mil millones de euros al año, lo cual representa una tasa media 
anual de crecimiento de más del 15 por ciento.  
  
Como ya se dijo aquí, por el señor Ministro, España es el segundo socio comercial 
de México entre las naciones de la Unión Europea. Las exportaciones mexicanas 
a España aumentaron en 145 por ciento en los últimos siete años y la inversión de 
las empresas mexicanas en España, tan sólo entre 2002 y 2006 ascendió 
alrededor de mil 200 millones de euros. 
  
A su vez, España es el primer inversionista de la Unión Europea en México, con 
un capital acumulado de más de 18 mil 500 millones de euros y el número de 
empresas españolas en México, como ya se dijo aquí, es de más de dos mil 600. 
  



En general, son cifras muy positivas, muy alentadoras, descriptivas del enorme 
potencial de negocio, inversión y, en consecuencia, del beneficio recíproco en 
términos de empleo, transferencia de tecnología y posibilidades de desarrollo; 
pero también estoy convencido de que podemos y debemos ir mucho más allá. 
  
México está preparado para recibir proyectos productivos de capital propio, 
nacional y capital global, y estamos decididos verdaderamente a transformar al 
país en una plataforma logística de inversión, comercio y desarrollo que aproveche 
al máximo las ventajas que tiene el país. 
  
De hecho, esto ya está ocurriendo y se está viendo reflejado por las decisiones de 
inversión del mundo respecto de México. El año pasado, por ejemplo, recibimos la 
máxima cantidad de inversión extranjera directa: alrededor de 16 mil millones de 
euros, y México rebasó este año a varios países de Latinoamérica, incluyendo 
Chile, y ahora es el país latinoamericano con el menor riesgo-país en los 
mercados financieros internacionales.  
  
Tan sólo en las últimas dos semanas, tres semanas ya, hemos realizado anuncios 
de inversión verdaderamente importantes. Me acompañan aquí tres gobernadores 
de tres entidades muy importantes del país: de Chiapas, del Estado de México, de 
Baja California.  
  
Y, por ejemplo, en Baja California se inició esta misma semana una inversión de 
Q-Cells, por más de tres mil 500 millones de dólares para construir una de las 
plantas de construcción de celdas fotovoltaicas más importantes del mundo.  
  
Y la Ford Motor Company anunció inversiones en Chihuahua, en el Estado de 
México, mismo,  y en Sonora por otros tres mil millones de dólares. 
  
Junto con la inversión de Bombardier, anunciada, estamos hablando de que en las 
últimas tres semanas en México se han comprometido inversiones directas en 
estas tres empresas de más de cuatro mil 300 millones de euros para ser 
desarrolladas a partir de este año. 
  
Primeras razones por las cuales México tiene ventajas singulares respecto de 
otras economías en el mundo y que estamos decididos a aprovechar. 
  
Uno. Es una posición geográfica estratégica. México es en un mundo global, un 
país que por un lado es la única economía emergente con tres mil kilómetros de 
frontera al mercado más grande del mundo, hoy por hoy, que es el mercado de los 
Estados Unidos, incluso, con estancamiento económico la capacidad de compra 
de este mercado significa un potencial enorme para México. 
  
Como ya se advirtió, México además, gracias a la red de tratados comerciales que 
tenemos, no sólo con Norteamérica, sino también desde luego con la Unión 
Europea y 44 economías en el mundo, esto nos permite tener acceso a más de mil 



millones de consumidores en el planeta, prácticamente en la mayoría de los 
casos, con una existencia cero de aranceles, el mínimo de aranceles. 
 
Esto implica, por ejemplo, que muchas inversiones europeas y españolas en 
México pueden aprovechar ventajas competitivas de nuestro país y tener acceso 
directo al mercado de los Estados Unidos.  
 
Otro factor clave es que, geográficamente hablando, tenemos 11 mil kilómetros de 
litorales, tenemos una conexión marítima directa con las economías asiáticas, 
portentosas, hoy por hoy, y al propio tiempo tenemos conexión por el Atlántico con 
la propia Unión Europea. 
  
Somos al mismo tiempo, y orgullosamente, latinoamericanos, pero también el 
único país latinoamericano geográficamente ubicado en Norteamérica.  
  
Y algo fundamental: Somos un país joven, con una edad promedio, menor a los 30 
años de edad, con un bono demográfico tal, que hasta la década de los 20, hacia 
el 2030, la población económicamente activa en México será mayor que toda la 
población dependiente; es decir, incluyendo menores y adultos mayores, lo cual 
nos da una ventaja significativa, insisto, que estamos decididos a aprovechar y lo 
estamos aprovechando, especializando nuestra capacidad productiva y de trabajo, 
capacitando a nuevas generaciones de jóvenes, de mexicanos, en mano de obra 
altamente especializada y capacitada, con voluntad, con talento para producir 
bienes, servicios, con mayores estándares de calidad. 
  
Tenemos condiciones macroeconómicas muy estables que ya ha mencionado 
aquí el señor Díez Morodo. México registró por ejemplo, el año pasado, un año 
muy intenso en términos de incrementos de precios de diversos sectores, y 
productos, que aún se siguen viviendo, alimentos, energía y otros; pero aún así 
México registró en 2007 una inflación menor al cuatro por ciento, la inflación más 
baja de América Latina e incluso una inflación menor a la inflación de Estados 
Unidos, por primera vez en la historia. 
  
Tenemos finanzas en equilibrio; es decir, un déficit cero, a pesar de que estamos 
haciendo incrementos recurrentes en el gasto público. 
 
Y esto a qué se debe. Se debe a un proceso de reformas importantes que hemos 
puesto en práctica en el país. 
  
Estas reformas forman parte de un proceso de transformación integral, estamos 
transformando la economía y la vida pública de México con objeto de construir un 
país en pleno desarrollo, con justicia, democracia y respeto al medio ambiente en 
el futuro. 
  
Qué pasos estamos dando para esa transformación. 
  



En primer lugar. Una lucha frontal por la seguridad pública, por el Estado de 
Derecho en México y en contra, desde luego, de la delincuencia organizada. 
  
Y con este propósito, amigas y amigos, es que México sea claramente y a la vista 
del mundo y de los mexicanos, en primerísimo lugar, un país de leyes, un país de 
franca certidumbre jurídica, que posibilite, precisamente, construir sobre de esta 
certeza de derecho, el desarrollo. 
  
En segundo lugar. Hemos iniciado un proceso de cambios estructurales que no 
había sido posible concretar en México durante más de una década. 
  
Es decir, el año pasado se concretaron reformas, cada una por sí solas, con una 
enorme relevancia para la vida pública del país. 
  
Por ejemplo, transformamos el régimen de las pensiones de los servidores 
públicos, más de dos millones de servidores públicos en México, que nos permite 
pasar del sistema tradicional de pensiones que ha emproblemado a muchas 
economías, no sólo economías en desarrollo, también a muchas economías 
europeas. Del sistema tradicional de pay as you go, a un sistema de cuentas 
individuales, con lo cual hemos resuelto, verdaderamente, el mayor desafío de las 
finanzas públicas en México en mediano plazo. 
  
Al propio tiempo, hemos trabajado también en el corto plazo. Hemos impulsado y 
concretado con el Congreso una reforma tributaria que permite incrementar, en 
promedio, en dos por ciento por año la captación en términos de Producto Interno 
Bruto, con lo cual, sin incurrir en déficit publico,  estamos aumentando por lo 
menos el uno por ciento del PIB el gasto público en infraestructura e 
incrementando a niveles sin precedentes el gasto social y en materia de turismo. 
  
Eso nos permite una seria plataforma para impulsar, desde el Estado, el desarrollo 
equitativo y acelerado del país, pero al propio tiempo, nuestra decisión 
fundamental es no sólo ni principalmente promover el crecimiento económico a 
través del gasto público sino, y sobre todo, a través de la promoción de la 
inversión en el país. 
  
Tenemos además una reforma concretada ya, y que publicaré la próxima semana, 
en materia de justicia penal. Una reforma fundamental que cambiará, estoy 
seguro, la administración y procuración de justicia en México. 
  
Pasaremos de un sistema inquisitorial tradicional a un sistema de juicios orales, 
mucho más transparente, y mucho más equitativo, mucho más justo, con un 
desahogo adversarial pleno de probanzas y alegatos ante el juez, que 
modernizará a la justicia y, al propio tiempo, a la par de que garantizará más 
ampliamente los derechos de los ciudadanos y, en particular, de las víctimas, le da 
al Estado mayores instrumentos para combatir con mayor eficacia la criminalidad. 
  



También se está en proceso de discusión en el Congreso de la Unión una reforma 
importante para fortalecer el sector energético mexicano, y permitir que Petróleos 
Mexicanos pueda incrementar su producción petrolera, su acumulación de 
reservas y también la producción de gasolinas y refinados en el país. 
  
Han sido tales las restricciones a Petróleos Mexicanos, que en el pasado PEMEX 
ha tenido que recurrir, por ejemplo, a invertir, incluso, en España, en refinerías 
ante el impedimento de poderlo hacer en México con empresas especializadas. 
  
Lo que tenemos que hacer es producir en México no sólo la gasolina y el diesel 
que consumimos los mexicanos, sino y, fundamentalmente, darle valor agregado a 
nuestra riqueza petrolera y poder no sólo eliminar ese déficit, sino incluso volver a 
que México sea un país exportador, no sólo de petróleo crudo, sino de refinados. 
  
En fin, estamos tomando decisiones en el terreno económico para enfrentar y 
resolver de fondo nuestros problemas y acelerar el crecimiento. 
  
Nos hemos propuesto alcanzar una tasa de inversión del 25 por ciento del PIB por 
año hacia el final de mi Gobierno y hemos alcanzado ya hacia finales del 2007 y 
principios del 2008 tasas cercanas al 23 por ciento, vamos en la ruta correcta y 
eso nos permitirá cumplir con la meta mínima que nos hemos impuesto de un 
crecimiento promedio del cinco por ciento anual para la economía mexicana hacia 
el final de mi Administración y si se concreta la reforma en materia energética 
podremos alcanzar tasas, incluso, superiores al seis por ciento. 
  
En tercer lugar. Estamos apostando fuertemente al fortalecimiento de la calidad 
educativa lo cual nos va a ayudar, precisamente, a formar valor humano, para 
tener no sólo una fuerza laboral joven y talentosa, sino también mucho más 
calificada y una formación integral de las mexicanas y los mexicanos en términos 
de valores y de valores cívicos de valores humanos, pero también una juventud 
mucho mejor preparada para tener éxito en la economía global. 
  
En cuarto lugar, y como ya se mencionó aquí, estamos impulsando una inversión 
histórica en infraestructura, no sólo es un aumento sin precedente o por lo menos 
sin precedentes cercanos en el gasto público, sino es también una política que ha 
abierto espacios a la inversión especializada nacional y global en materia de 
infraestructura. 
  
Estamos pasando de una inversión promedio en infraestructura de más o menos 
el 2.5 por ciento en la década pasada o de 3.1 por ciento en la administración 
anterior, a una inversión de cinco por ciento promedio del PIB en infraestructura y 
si concretamos, insisto, la reforma en materia energética podremos llegar a tasas 
cercanas al seis por ciento de inversión. 
  
Esto significa que México está pensando que en los próximos años podamos 
desarrollar con inversión pública y privada una mejor plataforma logística que haga 
de México el centro, el eslabón del comercio y la inversión global. 



  
Para darles una idea, la inversión que se realiza hoy en el Canal de Panamá para 
modernizarlo, es una inversión a lo largo de varios años de cinco mil millones de 
dólares; de acuerdo con el Programa Nacional de Infraestructura, en México se 
invertirán 50 mil millones de dólares por año durante los próximos cinco años, es 
decir, una inversión superior a los 32 mil millones de euros por año en lo que resta 
de mi administración, esto incluye carreteras, puertos, aeropuertos, plantas 
generadoras de energía, obras hidráulicas, servicios públicos; en fin, una gran 
cantidad de proyectos. 
  
No sólo es el gasto público, sino también nuevos esquemas adicionales de 
participación de la inversión; por ejemplo, el Fondo de Infraestructura que permite 
poder obtener recursos frescos para el desarrollo de nuevos proyectos en México 
públicos y privados a través de la colocación de activos con fuente de ingreso y 
pago propio  a que están, hasta ahora, en fideicomisos públicos, como son 
carreteras que han sido fortalecidas, saneadas ya, y que son plenamente viables 
de los activos del país. 
  
En fin, amigas y amigos, yo lo que quiero transmitirles es que México vive un 
momento de grandes transformaciones, nos hemos encaminado por la senda del 
crecimiento y el desarrollo con justicia y con equidad, y mi invitación es para que 
puedan ustedes sumarse a un proceso de transformación.  
  
Estoy absolutamente convencido de que invertir en México es la mejor decisión de 
negocios y lo es por varias razones, porque nuestra economía se está 
transformando, porque no sólo es una economía con un enorme potencial en 
diversas áreas: el sector primario, en el sector industrial, en el sector de servicios y 
en el turismo, sino que también México se está convirtiendo a su vez en uno de los 
mercados potenciales más importantes del mundo y lo digo con toda sinceridad.  
  
Es decir, no sólo es una economía en desarrollo creciente, con un ingreso per 
cápita ya superior a los seis mil euros; es decir, el mayor ingreso per cápita de 
América Latina, una economía que está ubicada en las posiciones 12 ó 13 según 
las referencias que se utilizan, en tamaño mundial. 
  
Y de acuerdo con la prospectiva que hacen varias firmas especializadas del 
mundo, entre ellas Goldman Sachs, México será para el año 2050 la quinta 
economía más importante del mundo y la mayor economía de habla hispana del 
mundo. 
  
México tiene, verdaderamente, un enorme potencial y mi Gobierno está 
plenamente consciente de que la tarea de esta Administración es transformar al 
país y convertirlo en lo que está llamado a ser, una nación próspera, con pleno 
desarrollo, con justicia, con libertad, con democracia y con respeto al medio 
ambiente.  
  
Muchísimas gracias. 
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Muchísimas gracias, Presidente Rodríguez Zapatero, le agradezco enormemente 
sus palabras.  
  
Estimadas amigas y amigos de los medios de comunicación. 
 
Verdaderamente agradezco al pueblo español y al Presidente del Gobierno, a 
José Luis Rodríguez Zapatero, por esta cálida bienvenida, por estas palabras que 
reflejan afecto, cercanía, amistad franca, no sólo entre los pueblos de México y 
España, sino entre sus Presidentes. 
  
Y a nombre de todos los mexicanos, desde luego, también agradezco el decidido 
apoyo de España para constituirnos en socio estratégico de la Unión Europea. 
 
Hay varias cosas, buenas noticias que comunicarles. Por ejemplo, hace unos 
momentos, junto con el Presidente Rodríguez Zapatero y como muestra del 
extraordinario entendimiento entre nuestros Gobiernos, atestiguamos la firma de 
nuevos acuerdos de cooperación entre México y España. 
 
Deseo destacar la Firma del Memorándum de Entendimiento sobre el Desarrollo 
de Experiencias Piloto en la Gestión de Flujos Migratorios Laborales. 
  
Un Memorándum que permitirá establecer un mecanismo que complemente la 
fuerza laboral en España con actividades profesionales de trabajadores 
mexicanos. 
  
Un mecanismo ordenado, respetuoso de la legislación española, pero que 
garantiza en todo momento la protección de los derechos humanos, sociales y 
laborales y la apertura de oportunidades de trabajo a trabajadores calificados 
mexicanos.   
  
También quiero subrayar la Firma de la Declaración de Cooperación Mutua entre 
México y España en el marco del Bicentenario de la Independencia de México y 
del Centenario de la Revolución Mexicana.  
  
En particular, quiero reconocer la disposición, la buena voluntad y el inicio de las 
negociaciones que hemos planteado para poder recuperar en el marco del 
Bicentenario de la Independencia de México, pabellones y estandartes que 
pertenecieron a los insurgentes Hidalgo y Morelos, a sus ejércitos, y espero que 
en los próximos meses podamos llegar a buen término en estas negociaciones, 
con pleno respeto a la legislación española. 
  



Quiero reiterar también lo que ya ha dicho el Presidente Rodríguez Zapatero, en el 
sentido de que el fondo que España ha anunciado para Iberoamérica en materia 
de agua encontrará en México proyectos que estarán, proyectos sólidos que 
estarán orientados, precisamente, a reducir la carencia de este servicio para 
millones de mexicanos que viven en la pobreza y, por otra parte, que estarán 
orientados a restaurar y equilibrar el medio ambiente en nuestro país.  
  
Hoy he comentado la creciente relación económica entre México y España. 
Hemos incrementado en más de 150 por ciento este intercambio comercial, que 
ha pasado de dos mil 900 millones de dólares en el año 2000, a casi siete mil 500 
para el año 2007; es decir, una tasa de crecimiento promedio anual de más del 15 
por ciento. 
  
España es nuestro segundo socio comercial en la Unión Europea y México es el 
principal mercado de España en América Latina; también España es el primer 
inversionista europeo en México y el segundo inversionista mundial en nuestro 
país. 
  
Las inversiones españolas en México han alcanzado en los últimos ocho años 28 
mil 500 millones de dólares; es decir, el 45 por ciento del total de los recursos 
recibidos por nuestro país de naciones europeas. 
  
Debo señalar, además, que el año pasado 2007, de la cifra récord de inversión 
extranjera que recibió México, casi 25 mil millones de dólares, 24 mil 700 millones 
de dólares, el 54 por ciento, fueron inversiones de Europa. 
  
Es decir, por primera vez cuando menos en mucho tiempo, las inversiones 
europeas en México fueron superiores a las inversiones norteamericanas en 
materia de inversión extranjera directa. 
  
Tenemos la firme voluntad de aprovechar nuestros intereses compartidos en 
diversos sectores: económico, social, político; y la coincidencia de las 
Presidencias de Rodríguez Zapatero y un servidor será una ventaja y un 
instrumento fundamental para acercar aún más a nuestras sociedades, a nuestras 
economías, a nuestros pueblos y gobiernos. 
  
Como ya lo mencionó el señor Presidente, una de las actividades centrales de 
esta Visita de Estado será nuestra participación en la Inauguración de la Expo 
Zaragoza 2008, El agua y el desarrollo sostenible, la ceremonia conmemorativa 
del Día de México en este importante foro y la apertura del Pabellón Mexicano en 
la Feria de Zaragoza. 
  
Esta iniciativa es una gran aportación de España a la comunidad internacional 
para crear conciencia sobre la importancia de este recurso vital en el mundo. 
  
Nuestra participación confirma, además, una coincidencia medular con el 
Gobierno Español en materia de defensa del ambiente y reitera nuestro 



compromiso, el compromiso de México en la búsqueda de soluciones comunes a 
desafíos globales. 
  
Quiero, finalmente, terminar refrendando la fraternidad que une a nuestras 
naciones, el estrecho vínculo entre nuestros pueblos, las productivas 
coincidencias entre nuestros gobiernos. 
  
Estoy convencido que hemos iniciado una nueva etapa, más fructífera, más 
cercana en las relaciones entre México y España, que estoy seguro se traducirá 
en mayores oportunidades de bienestar y desarrollo para nuestros pueblos. 
  
Muchas gracias por su hospitalidad, Presidente, y gracias al pueblo español. 
 
Última modificación: 
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Gracias, don Alberto Ruiz-Gallardón, Alcalde de Madrid.  
 
Señoras y señores integrantes del Ayuntamiento.  
 
Amigas y amigos: 
 
Agradezco muchísimo las amables palabras de don Alberto Ruiz Gallardón, 
Alcalde de Madrid.  
 
Me siento profundamente honrado de estar aquí y profundamente honrado de 
estar con ustedes. 
 
Encontrarme en Madrid, ciudad que hoy hace una enorme distinción al entregarme 
la Llave de Oro. 
 
Es un gusto estar de regreso en esta ciudad tan querida por los mexicanos, una 
ciudad donde nos sentimos en casa gracias a la calidez y la hospitalidad que los 
madrileños han mostrado siempre a México. 
 
Yo deseo agradecer a todos los españoles y a las autoridades de Madrid, 
señaladamente a su Alcalde, las muestras de afecto hacia mi persona y hacia el 
pueblo de México. 
 
Madrid es admirada y respetada tanto por sus habitantes como por sus visitantes; 
es un emblema de Europa, un tesoro del mundo y capital de la hispanidad. 
 
Esta noble ciudad vio nacer a Lope de Vega, a Francisco de Quevedo, a José 
Ortega y Gasset y tantos otros, entre otros muchos célebres personajes de las 
letras, las artes, las ciencias y la política internacional con la que España ha 
obsequiado al mundo. 
 
Durante esta visita he tenido la oportunidad de ver el gran dinamismo con el que la 
capital española se ha desarrollado, particularmente en tiempos recientes.  
 
Madrid, sin duda, es una ciudad global donde conviven exitosamente el progreso 
de historias, el pasado y el futuro, incluso, como lo señalaba Octavio Paz, para la 
España contemporánea su gran logro histórico es que ha conseguido reconciliar 
tradición con modernidad. 
 



Alfonso Reyes, ya citado por el Alcalde, mexicano universal que fuera diplomático 
en España y fundador en México de la Casa de España, escribió una vasta obra 
durante su estancia en Madrid. En sus escritos, Reyes señalaba que América es 
muy distinta de España, pero es en la tierra lo que más se parece a España.  
 
A lo largo del tiempo España y México han ido construyendo su cooperación en 
distintos ámbitos; cada vez más, el flujo de ideas, de talentos y de experiencias, se 
ha incrementado, como resultado de un intercambio más intenso entre nuestros 
gobiernos en materia económica, social y cultural. 
 
Por ello es muy importante que nuestros países sigan avanzando en esa ruta y 
continúen fortaleciendo sus lazos, a fin de generar mayores beneficios para 
nuestras sociedades. 
 
Amigas y amigos: 
 
Nuestros países, con sus particularidades y diferencias, se encuentran unidos por 
la historia, la cultura, el idioma, los valores y muchas otras identidades.  
 
Se encuentran unidos especialmente por un profundo sentimiento de fraternidad y 
de hermandad que se capitaliza de manera singular en esta gran capital. 
 
Es mi convicción y voluntad seguir trabajando para fortalecer las relaciones entre 
ambos gobiernos y para estrechar, precisamente, la identidad y los vínculos de 
amistad entre Madrid y todo México; orientar también nuestros esfuerzos para 
estrechar aún más los vínculos que nos unen en beneficio de nuestras naciones.  
 
Le agradezco nuevamente, Alcalde, el alto honor que me confiere esta generosa 
ciudad al entregarme la Llave de Oro.  
 
La recibo, además, como símbolo y compromiso de la amistad, la fraternidad y la 
hospitalidad que los mexicanos sentimos, debemos y lo hacemos con gusto hacia 
los madrileños. 
 
Escribía ya Agustín Lara, lo cantaba y lo cantamos los mexicanos: Madrid, en 
México se piensa mucho en ti, se piensa y se vive. 
 
Deseo expresar a nombre de México y de los mexicanos el aprecio, la amistad y el 
reconocimiento de todos nosotros por Madrid y por España. 
 
Muchísimas gracias. 
 
Última modificación: 
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-MODERADOR: Vamos a seguir el servicio del postre y del café, pero les ruego 
silencio para que el señor Presidente pueda ascender a la tribuna y contestar las 
muchas preguntas, seguramente no habrá tiempo para todas, yo les pido 
disculpas; pero vamos a aprovechar lo mejor posible el tiempo con el Presidente 
de los Estados Unidos Mexicanos.  
 
Señor Presidente, le preguntan desde varios medios presentes y algunos 
empresarios, que dé un resumen, un colofón de su visita a España estos días. 
 
Por ejemplo, Piedad Viñas, de la Agencia EFE, y dice: Qué acuerdos concretos 
cerró durante esta visita con empresas españolas, con cuáles.  
 
Y Armando González, de La Jornada, dice: Cuánta inversión española en cifras 
cree haber conseguido más o menos con esta gira.  
 
Si le parece oportuno empezamos con estos temas.  
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Bueno, primero, a mi juicio ha 
sido una visita muy exitosa donde estoy profundamente agradecido con España y 
pienso que también es una gira muy completa, que por cierto todavía no ha 
acabado, todavía tengo varios compromisos adelante. 
 
Hoy, salgo esta misma tarde a Zaragoza, inauguraremos el Pabellón Mexicano 
que va a ser un pabellón muy interesante del agua, desde luego, pero también de 
tecnología, del pasado, del futuro, al cual están todos ustedes invitados y 
agradezco a quienes nos han apoyado y nos apoyarán para poder instalar este 
pabellón. 
 
Hemos tenido acuerdos muy importantes, acuerdos que tienen que ver, por 
ejemplo, con materia, yo sé que es una materia sensible desde distintos ángulos 
para España y para México, pero que hemos resuelto un buen acuerdo, por 
ejemplo, en materia de contratación de trabajadores calificados mexicanos en 
España, que va a servir a España y que va a servir a México. 
 
Hemos realizado importantes avances en la agenda bilateral con el Gobierno 
español.  
 
Entre otras cosas para muchos programas de corresponsabilidad y de relación de 
España con Iberoamérica, particularmente en el tema anunciado por Su Majestad 



y por el Presidente del Gobierno, vinculados al agua y al desarrollo sustentable en 
Latinoamérica, y México tiene proyectos verdaderamente bien hechos, útiles, que 
contribuyen no sólo al mejor aprovechamiento del agua, sino al combate a la 
pobreza y que encajan perfectamente en las ideas y propuestas del programa del 
Gobierno español. 
 
Otros, en materia del Bicentenario de la Independencia de México,  estoy muy 
consciente de que no es sólo un asunto que tiene que ver con la Independencia de 
México respecto de España, sino también todo un fenómeno social y político 
asociado a esos días y años difíciles que España vivió bajo la intervención 
napoleónica y el Gobierno impuesto de José Bonaparte: la rebelión popular del 2 
de mayo y, desde luego, las repercusiones para todo Latinoamérica en términos 
de la Constitución de Cádiz y la defensa de un sentido de dignidad. 
 
También tenemos acuerdos importantes en materia del bicentenario, he dialogado 
con muchas empresas, quiero decirles que soy un Presidente que respeta a las 
empresas interesadas en México y hemos tenido diálogos muy enriquecedores 
que repercutirán en inversiones en nuestro país. 
 
No soy alguien que esté, que sea de la idea de anunciar cifras o hacer cuentas 
alegres, es más soy un político que prefiere los hechos que los anuncios futuros. 
 
Sé que cuando las cosas se anticipan pueden frustrar los hechos, en cambio, 
cuando los anuncios son sobre hechos pasados generan, en sí mismos, hechos 
futuros. 
 
Así que prefiero reservarme nombres, montos y cifras, de verdad, pero les 
aseguro que la inversión española en México seguirá fluyendo como ha fluido, por 
ejemplo, el año pasado, recibimos 24 mil 700 millones de dólares de inversión, 54 
por ciento de esa inversión fue europea y más del 40 por ciento de la inversión 
europea fue española y así seguirá siendo. 
 
Muchas empresas ya establecidas en México que tienen su origen en España 
seguirán invirtiendo y más, cifras de miles de millones de dólares, y otras nuevas, 
estoy seguro, que en esta visita han tenido un panorama mucho más completo 
respecto de nuestro país. 
 
Simplemente termino este comentario, José Luis, diciendo que con dos puntos. 
Uno, diciendo, saludando respetuosamente a los ministros, ex ministros que están 
aquí presentes, de diversos gobiernos; y alguien que siempre he estimado desde 
que yo era muy joven, como es don Manuel Fraga Iribarne, que está aquí 
presente, y le agradezco enormemente su presencia, don Manuel. 
 
Y segundo, diciéndoles algo que para mí es muy claro, y que para ustedes debe 
quedar bien claro; invertir en México es una muy buena decisión de negocios. Es 
una economía en crecimiento, es una economía fuerte, es una economía que tiene 
con qué crecer y, sobre todo, es una economía que está absolutamente apostada 



y decidida, por su Gobierno y por su pueblo, a ser una economía moderna y en 
plena transformación. 
 
Así que los esperamos en México, ganarán, desde luego, sus empresas, pero 
ganará también mi país en términos de crecimiento y empleo, que necesitamos 
urgentemente los mexicanos. 
 
-MODERADOR: Presidente, Martín Roberts, de la Agencia Reuters, le pregunta: 
para cuándo cree usted que se pueda aprobar la reforma energética. Qué diría a 
las empresas españolas que quieren invertir en el petróleo mexicano. Se van a 
quedar con las ganas. 
 
Pedro Puente, de ARNOVA, le pregunta cuál es la política y cuáles los objetivos 
de energías renovables eólica y solar. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Insisto, prefiero siempre 
anunciar hechos consumados y concretos que anticiparlos. 
 
Lo que sí es cierto es que en México he puesto a la consideración del Congreso 
un tema, que durante décadas fue un tabú y que muchos gobiernos anteriores ni 
se atrevieron siquiera a presentar. 
 
Y lo que he hecho es subrayar que en el Congreso mexicano hay un debate 
enriquecedor, plural, que verdaderamente enaltece la vida pública. 
 
Aquí hago un paréntesis para enfatizar que mis comentarios han sido de ninguna 
manera reproches, sino un franco reconocimiento a la pluralidad del Congreso; e 
insisto, la controversia ha estado más bien de los planos ideológico y político, pero 
en el plano técnico y de los hechos que busca la reforma, no ha habido realmente 
una polémica, ha habido información, ha habido opiniones, pero no ha habido 
mucha controversia, es decir, diversidad de opiniones, no digo que no haya 
habido, no se hayan abordado los temas, sino que no ha habido discrepancia 
profunda ante los hechos que buscamos. 
 
La reforma va a aumentar las reservas probadas de México al multiplicar la 
capacidad de exploración; la reforma va a aumentar la producción de petróleo y 
gas; la reforma va a aumentar la producción de gasolinas y la reforma mejorará la 
estructura de distribución de PEMEX, con lo cual el país ganará en términos netos 
de manera rotunda. 
 
Las empresas especializadas estarán trabajando en las áreas que ya autoriza la 
ley y que desde hace mucho tiempo, yo diría que desde siempre, permite PEMEX 
a través de contratos de servicio para Petróleos Mexicanos y en las áreas que 
estamos promoviendo. 
             
Es decir, en lugar de que PEMEX tenga que destinar de su propio capital 10 mil 
millones de dólares, para construir cada una de las cinco o seis refinerías que 



necesitamos en los próximos 20 años, PEMEX puede contratar empresas, si la 
reforma se aprueba, que construyan esas refinerías que refinan el petróleo Maya, 
que produzcan gasolinas y que permitan a México, no sólo dejar de depender del 
extranjero, sino exportar nuevamente refinados de mucho mayor calidad, con más 
empleos para los mexicanos, con más recursos para el Gobierno y con una 
ganancia general de desarrollo notable. 
 
Lo mismo diría en materia de distribución, pero siempre seré respetuoso de la 
decisiones del Congreso mexicano y hasta en tanto el Congreso no decida otra 
cosa trabajaremos dentro del marco hasta hoy vigente. 
 
En términos de energía renovable soy también un entusiasta promotor.  
 
Cuando fui Secretario de Energía en México impulsé, autoricé y ordené, puedo 
decir, el primer parque de generación eólica en México, en La Venta, Tabasco, 
con una enorme resistencia, por cierto, debo decir, de México, de los ingenieros, 
del sector público que consideraban que era un absurdo impulsar energía 
renovable; con una gran resistencia de parte de las autoridades hacendarias, que 
consideraban que era perder dinero en eso; con una gran resistencia también de 
quienes están habituados a politizar todos los temas. 
 
Pero, hoy por hoy, me tocó la fortuna, ya como Presidente, de arrancar este primer 
parque de energía eólica con casi cien megawatts de capacidad, en una de las 
zonas, yo creo que es una de las cinco zonas de mayor potencial eólico en el 
mundo, en el Istmo de Tehuantepec. 
 
Por qué razón. 
 
Porque ahí se entrecruzan los vientos del Golfo y del Pacífico que generan 
corrientes de aire, que tienen casi una permanencia completa a lo largo del año, 
de viento. 
 
Y que ahora, bajo mi Gobierno, se han impulsado proyectos que pueden llegar a 
más de cuatro mil megawatts en la misma zona. De manera tal que soy un 
ferviente impulsor. 
 
También, en materia de energía solar, aunque sé que todavía falta mucho el 
desarrollo tecnológico ahí. 
 
La semana pasada anuncié una inversión relevante para México, ya acordada y 
contratada. Es una inversión de Q-Cells para hacer en Baja California la mayor 
planta de fabricación de paneles de energía voltaica, fotovoltaica, una inversión de 
tres mil 500 millones de dólares en México y que va a poner a nuestro país a la 
vanguardia en materia de energía solar. 
 



Esta misma semana voy a anunciar en México un programa de ahorro de energía 
en hogares de menores ingresos. En fin, soy un entusiasta promotor de la 
tecnología alternativa en materia de generación.  
 
Déjenme decirles, cuando el petróleo estaba a 30 dólares por barril, preguntaba yo 
a ciertos inversionistas: Cuándo será rentable la energía alternativa. 
 
Bueno, pues quizá cuando el petróleo esté a 60 dólares y cuando el gas esté a 
seis dólares el millón de BTU. Y bueno, ustedes saben que hoy el petróleo está a 
130 dólares y que el gas está a 13 dólares el millón de BTU y que hay quien opina 
que llegará hasta 200 dólares. 
 
No sé si sea cierto, pero mi Gobierno trabaja y trabaja entusiastamente para 
aprovechar al máximo el mucho petróleo que tenemos, pero también para 
aprovechar al máximo la energía renovable. 
             
Y este es un terreno en el que contará siempre la energía renovable con el apoyo 
decidido de mi Gobierno porque, a parte de entender lo mucho que le conviene a 
México, soy un ferviente defensor de la naturaleza y sé que en la energía 
alternativa está la clave del futuro, no sólo para México, sino para el mundo. 
 
-MODERADOR: Presidente, Su Majestad, el Rey, en la cena que le ofreció 
destacó y agradeció la colaboración de México y del Gobierno que usted preside 
en la lucha antiterrorista de España contra ETA.  
 
Julio Vidal, Presidente del African Club, le pregunta: Quedan etarras en los 
Estados Unidos de México.  
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Nosotros seguiremos 
colaborando, no sólo con España, sino con el mundo en el combate al terrorismo. 
 
Soy un demócrata, creo en la democracia, creo en el diálogo, creo en los votos y 
creo en la paz. Y siempre para defender democracia, derechos humanos, votos y 
la paz hay que combatir, precisamente, lo que la destruye. 
 
Así que España ha contado y contará siempre, siempre con el apoyo de mi 
Gobierno para derrotar, como lo están haciendo, al enemigo del terror. 
 
No puedo compartir con ustedes información que puede ser de inteligencia, lo que 
sí les puedo asegurar es que siempre que esté en nuestras manos ayudar a poner 
en manos de la justicia española a quienes destruyen la vida pública de España, 
México lo seguirá haciendo, poniendo por delante esta necesaria solidaridad con 
la paz, con los derechos de la gente y con la estabilidad de España, que también 
tiene que ver con la estabilidad de México. 
 



-MODERADOR: Presidente, usted que ha coincidido con el Presidente de nuestro 
Gobierno, el señor Rodríguez Zapatero en su posición a favor del levantamiento 
del cerco económico a Cuba. 
 
Realmente cree suficientes las medidas de Raúl Castro para un camino hacia la 
democratización de la isla. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Creo en la democracia, pero no 
creo en el bloqueo económico. 
 
A final de cuentas no son los gobernantes los que pagan el bloqueo, es la gente 
que paga al tener menos alimentos, menos medicinas y menos oportunidades 
para crecer. 
 
No sé cuánto tenga el bloqueo económico de Estados Unidos hacia Cuba, creo 
que tiene más años que los que yo tengo de vida, lo que sí estoy seguro es que el 
día que Cuba, su gente, sepa lo que son los beneficios y los derechos que la 
propia universalidad del ser humano da, el poder tener acceso a bienes distintos, a 
opciones distintas, en pocas palabras, el poder ejercer la libertad económica a 
plenitud, también ese día se acelerará un proceso, a mi juicio, irreversible de 
reconquista de la libertad política. 
                         
Como ser humano, deploro y lamento que en cualquier parte del mundo, donde 
quiera que sea, sin hacer especificidades, haya precisamente seres humanos sin 
libertad y sin democracia. 
 
Como Presidente de México y convencido del respeto a la autodeterminación de 
los pueblos, estoy esperanzado en que los nuevos vientos como quiera que sea, 
frágiles si se quiere, que hoy soplan en Cuba, ojalá puedan tener un nuevo aliento 
y próximamente todos en el mundo y, especialmente los cubanos, estemos 
celebrando la llegada de una nueva aurora en términos de derechos humanos y 
democracia cubana. 
 
Por lo pronto, le externo al Presidente Raúl Castro la solidaridad de México para 
que, cualquiera que sea el ritmo que sus propias condiciones políticas puedan 
tolerar, contará siempre con el apoyo de México para hacer de Cuba la gran 
nación que siempre debió ser, y estará México siempre cerca de Cuba, que a final 
de cuentas es hermana, y hermana no sólo geográfica, sino en términos de 
corazón, una hermana muy cercana de México. 
 
-MODERADOR: Emilio Dayton, de El Clarín, le pregunta: Presidente, cuál va a ser 
su política con los pueblos indígenas, defenderá sus territorios frente a la 
especulación económica. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: El año pasado, en Chiapas, el 
gasto público que mi Gobierno hizo en materia de agua, en materia de puentes, en 
materia de servicios públicos en comunidades indígenas de Chiapas, bueno, me 



corregirá el señor Gobernador; pero, sin duda alguna, fue el mayor gasto hecho en 
la historia para los pueblos indígenas de Chiapas. 
 
Cada mes hago una gira, por lo menos de tres días, en pueblos y comunidades 
indígenas. 
 
Pertenezco a un estado que tiene una gran población indígena, que es Michoacán. 
De ellos aprendí, precisamente, el amor a la vida, el amor al bosque; me siento 
profundamente identificado con mis raíces indígenas, que las tenemos todos los 
mexicanos. 
 
Y he trabajado profundamente porque puedan encontrar, en términos de igualdad 
de oportunidades el progreso que les ha sido negado por la marginación, la 
segregación y la exclusión. 
 
Mi Gobierno tiene un compromiso serio con la igualdad de oportunidades, lo he 
dicho y lo refrendo, y eso lo estamos operando, precisamente, en comunidades 
indígenas. 
 
Por otra parte, estas comunidades son dueñas de selvas y bosques. Nunca antes 
había habido un programa tan ambicioso en materia de protección del ambiente y 
en materia de pago de servicios ambientales para las comunidades indígenas. 
 
Antes se les trataba, no digo, no me refiero a ningún Gobierno anterior en 
particular, pero en la larga tradición política de México se hacían más discursos 
que apoyos económicos concretos. 
 
Nosotros estamos apoyando más que nunca para que el indígena en lugar de que 
tumbe la selva, reciba un ingreso económico, la preserve y pueda, 
verdaderamente, prosperar. 
 
Yo creo firmemente que podemos cerrar la brecha del medio ambiente y al mismo 
tiempo la brecha de la pobreza; y ahí, el Presidente de México está absolutamente 
comprometido con las causas indígenas. 
 
Respeto sus usos y costumbres, respeto su dignidad como seres humanos y como 
pueblos, y seremos siempre entusiastas promotores de la justicia en esas 
regiones del país. 
 
-MODERADOR: Tenemos que ir finalizando por lo apretado de su agenda. 
 
Laureano Lázaro Araujo y Emilio Dayton, le quieren plantear las siguientes 
cuestiones: cómo tiene pensado negociar con Estados Unidos de Norteamérica el 
término de la frontera. 
 



Y puede influir el cambio de Gobierno de Estados Unidos en las relaciones 
económicas y políticas México-USA. Por favor, sea sincero que no se lo vamos a 
contar a nadie, dice Laureano. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Nosotros negociamos con 
Estados Unidos a partir de una posición de dignidad. Concretamente, por ejemplo, 
en el tema de la Iniciativa Mérida, que hemos impulsado, no implica que estemos 
pidiendo una ayuda o una caridad, sino que estamos exigiendo una 
corresponsabilidad. 
 
Si México sufre por los embates del narcotráfico es porque ahí está el mercado 
más grande de drogas del mundo. 
 
Si hemos decomisado, como decía yo, más de 15 mil armas, es que casi la 
totalidad vienen de Estados Unidos, y lo que queremos es que Estados Unidos 
haga su trabajo. 
 
Ya hemos negociado, no a partir de una posición suplicante, sino a partir de una 
posición exigente de responsabilidad. Es más, lo he dicho y reiterado, que si para 
asumir esa corresponsabilidad Estados Unidos establecía condiciones, simple y 
sencillamente inaceptables por naturaleza, por México, no las iba a aceptar y 
podían quedarse con su ayuda. 
 
Afortunadamente ha habido una reacción en el propio Congreso americano, y hoy 
los representantes del Congreso han rectificado, se han moderado y suprimido 
muchas de esas condiciones no sólo injustas, sino inaceptables, que habían 
puesto a este programa. 
 
Qué pasará con el relevo de Gobierno. Es algo que yo respetaré profundamente 
de los americanos. Que decidan lo que ellos consideren conveniente. 
 
Sí es importante que sepan que de México habrá siempre la disposición absoluta 
de colaborar en los temas que son comunes. 
 
Uno de ellos, por ejemplo, es el crecimiento económico y otro es la migración. Y 
resulta que son programas y problemas que se interrelacionan. 
 
Yo ayer mencionaba ante un grupo de distinguidos españoles, que en mi campaña 
electoral yo explicaba a la gente que la migración es un fenómeno, entre otras 
cosas, económico. Por qué razón. Porque el trabajo y el capital se complementan 
y son con el zapato izquierdo y el zapado derecho: no se puede caminar sin un 
zapato, al menos no se camina bien. 
 
Y ese libro de texto es de macroeconomía uno, como diría algún célebre maestro 
mío, que si hay una economía grande e intensiva en capital, y al lado hay una 
economía pequeña e intensiva en mano de obra, naturalmente se complementan 



de manera irreversible. 
 
 
Es más, si no se complementan están condenadas a sufrir sus propias 
ineficiencias. Y necesita, tanto necesita Estados Unidos la mano de obra 
mexicana, que es la que explicó en buena parte su crecimiento en la mayoría de 
los años del Siglo XX, como también México necesita la complementación de la 
inversión en México, y que eso es lo que yo estoy buscando en España y en todo 
el mundo.  
 
De manera tal que espero que el próximo Presidente de los Estados Unidos 
entienda, comprenda y trabajemos juntos en favor de una relación mucho más 
dinámica, mucho más comprensiva y mucho más integradora que permita lo que 
buscamos: la prosperidad de México y la prosperidad de los Estados Unidos. Si la 
buscamos juntos la podremos encontrar. 
 
Y si por el contrario, persiste el nuevo proteccionismo, la cerrazón y el bloqueo 
económico, en plena era de globalidad, Estados Unidos estará simple y 
sencillamente escribiendo anticipadamente su fracaso. 
 
Nosotros trabajaremos de manera responsable, de manera sensata, de manera 
respetuosa con el nuevo Gobierno de Estados Unidos, quien quiera que ellos 
elijan, y estoy seguro que habrá, a partir del próximo año, una nueva relación y 
espero que una nueva era de prosperidad en la región de Norteamérica, de la cual 
México y Estados Unidos somos parte. 
 
-MODERADOR: Presidente, hemos llegado al final, muchas gracias. 
 
Yo pido disculpas por las preguntas que no he podido trasladarle.  
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Más o menos cuántas.  
 
-MODERADOR: Cuarenta, más o menos.  
 
Pero, bueno, yo creo que usted ha tenido oportunidad de tratar los temas más 
importantes que se le plantearon. 
 
Muchas gracias, Presidente.  
 
Y muchas gracias, en especial, por permitirme dar esta noticia con la que vamos a 
cerrar este acto antes del brindis, que le voy a sugerir al Presidente de la 
Confederación de Organizaciones Empresariales Españolas que haga para cerrar 
este acto.  
 
La noticia es la siguiente: Usted ha aceptado recibir el premio que Nueva 
Economía Forum ha decidido concederle el Premio al Desarrollo Económico y la 
Cohesión Social, para la próxima edición. 



 
Este galardón pretende expresarle, querido Presidente, el reconocimiento a su 
carisma de estadista, por encarnar una de las más fundadas esperanzas en el 
proceso de modernización de México, por su aportación a la estabilidad y al 
progreso de América Latina, por promover su protagonismo activo en el mundo y 
el fortalecimiento de sus relaciones con Europa; por sus denodados esfuerzos a 
favor del bienestar económico y la cohesión social de los ciudadanos mexicanos, 
así como por el apoyo que, bajo su autoridad y sin fisuras, México está 
proporcionando a España en la lucha contra el terrorismo y por el impulso de 
iniciativas de gran calado que en los ámbitos económico y social, están reforzando 
las relaciones y los intereses comunes de ambos países. 
 
Este premio ha sido concedido en ocasiones anteriores: a la Canciller de 
Alemania, Doctora Angela Merkel; al Presidente de la Comisión Europea, Don 
José Manuel Durao Barroso; a la Presidenta de la República de Chile, Doña 
Michelle Bachelet; al Presidente del Parlamento Europeo; al Gerente del Fondo 
Monetario Internacional y al Presidente del Banco Central Europeo, al Doctor 
Jean-Claude Trichet. 
 
Muchas gracias por acogerlo, como lo ha acogido, y esperemos que usted fije la 
fecha para en los próximos meses poder tener la oportunidad, en una ceremonia 
solemne, de entregarle este galardón que tan justificadamente se le concede. 
 
Y ahora quiero ofrecer el micrófono al Presidente de la CEOE para que haga el 
brindis final, pero voy a dar paso antes, sin pausa, al aplauso para el ganador del 
premio. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA:    Gracias, sinceramente lo 
agradezco inmerecidamente, pero lo hago en nombre del pueblo de México que 
está trabajando incansablemente por ser mejor, por salir adelante y por construir 
un futuro de prosperidad. 
 
Así que más que yo, a nombre de millones de mexicanos que hoy están 
trabajando día con día por ese futuro, agradezco este reconocimiento y celebro 
que Nueva Economía sea un instrumento de diálogo, de reflexión, que 
seguramente contribuye no sólo a una España mejor, sino a un mundo 
significativamente mejor. 
 
Así que gracias a todos ustedes, amigas y amigos. 
 
-GERARDO DÍAZ FERRÁN: Señor Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, 
señores gobernadores, señor Presidente del Foro de Nueva Economía, 
autoridades españolas y mexicanas, empresarios, señoras y señores. 
 
Es una verdadera satisfacción poder hacer este brindis al que le invito a José Luis 
y con permiso del anfitrión, en honor del Presidente de México que nos ha 
acompañado estos días participando en forma activa y aportando su gran visión, y 



hoy lo hemos podido comprobar una vez más, sobre las relaciones entre nuestros 
dos países. 
 
Hemos mantenido estos días un intenso programa de reuniones de trabajo a las 
que han asistido un importante número de personalidades del mundo político, 
empresarial y financiero español y mexicano, y que culmina con este interesante 
coloquio que acabamos de celebrar. 
 
Presidente: 
 
Queremos felicitarle por las importantes, necesarias y valientes reformas que está 
acometiendo en su país para un futuro mejor y que están siendo exitosas, y los 
empresarios que estamos ahí lo sabemos y lo conocemos y lo apoyamos. 
 
 También quiero levantar la copa por las excelentes relaciones que unen a México 
y España, puestas de manifiesto no sólo por el nivel alcanzado por nuestras 
inversiones y por los proyectos de cooperación tecnológica e industrial, 
actualmente en marcha, sino también y, sobre todo, desde el punto de vista 
político, cultural y humano. 
 
Manifestar nuevamente la importancia que concedemos los empresarios 
españoles a la presencia en este viaje oficial de los gobernadores de la Baja 
California, del que hemos degustado unos magníficos vinos en la comida.  
 
Gracias Gobernador de Chiapas y del Estado de México. 
 
Y también quiero reiterar, Presidente, el compromiso de los empresarios 
españoles desde la CEOE y también desde el Consejo Superior de Cámaras, que 
preside mi buen amigo Javier Gómez Navarro. 
 
Y junto con el Consejo hemos organizado, como bien conoce, el Presidente, este 
viaje, y el Ministerio  de Industria en nuestro país. 
 
Quiero reiterarle nuestro compromiso de colaboración con el Gobierno Federal y 
con los diferentes Estados. 
 
Y yo sin más, Presidente, le deseamos que tenga un buen día de México en la 
Expo de Zaragoza que se inaugura esta tarde y que mañana se va a celebrar el 
día de México en la Expo de Zaragoza. 
 
Que se cumplan todos sus magníficos deseos.  
 
Y ya brindamos si les parece.  
 
Y vamos a brindar por los deseos del Presidente de México, por México y por 
España. 
 



Viva México. 
 
Y viva España. 
 
Última modificación: 
Viernes, 13 de Junio de 2008 a las 16:29 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 



Recibe el Presidente Calderón el Premio Nueva Economía Forum por su 
carisma de Estadista 
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Se le reconoce además por sus denodados esfuerzos a favor del bienestar 
económico y cohesión social de los mexicanos 
 
Madrid, España.-El Presidente Felipe Calderón Hinojosa recibió el Premio al 
Desarrollo Económico y la Cohesión Social, que entrega la Cooperación de 
Organizaciones Españolas, Nueva Economía Forum.  
 
Durante una reunión con empresarios españoles, estos le entregaron el 
reconocimiento por su carisma de estadista, así como por encarnar una de las 
más profundas esperanzas de la modernización de México y por su aportación a la 
estabilidad y al progreso de América Latina. 
 
El premio que entrega Nueva Economía Forum lo han recibido antes la Canciller 
alemana Angela Merkel; el Presidente de a Comisión Europea , José Manuel 
Durao Barroso; la Presidenta de Chile, Michelle Bachelet; el Presidente del 
Parlamento Europeo; el Gerente del Fondo Monetario Internacional; y el 
Presidente del Banco Central Europeo. 
 
Otra de las razones por las cuales los inversionistas españoles le entregaron el 
Premio al Presidente Calderón, es que el Mandatario mexicano ha sido 
protagonista activo en el mundo para el fortalecimiento de las relaciones con 
Europa, así como por sus denodados esfuerzos a favor del bienestar económico y 
cohesión social de los ciudadanos mexicanos, y por el apoyo de su autoridad y, 
que sin presuras,  México está proporcionando a España en la lucha contra el 
terrorismo. 
 
Asimismo, le reconocieron el impulso de iniciativas que se están llevando a cabo 
en México en los ámbitos económico y social, y que están  reforzando las 
relaciones y los intereses comunes entre México y España. 
 
El Presidente Calderón participó en este Foro de inversionistas españoles, y dijo 
que en nuestro país se hace todo lo posible para transformar a México y que le 
puedan dar bienestar de vida para los ciudadanos. 
 
Detalló además que se está enfrentando con todo al problema del crimen 
organizado, y afirmó que él es un mexicano convencido de que los problemas se 
resuelven enfrentándolos y no evadiéndolos. Los problemas, agregó, se resuelven 
asumiendo los costos de resolverlos, y no metiéndolos por debajo de la alfombra. 
 



Por la mañana, el Presidente Felipe Calderón fue despedido oficialmente en el 
Palacio del El Pardo por parte del Rey Juan Carlos I y la Reina Sofía, lo que 
marcaría el término de su estancia en la ciudad de Madrid. 
 
El Presidente Felipe Calderón y su esposa, Margarita Zavala, se trasladaron poco 
después hacia la Ciudad de Zaragoza, en donde esta noche participarán en la 
Inauguración de la Expo-Feria Internacional del Agua Zaragoza 2008.  
 
Se espera que este sábado el Mandatario mexicano participe en el llamado Día de 
México en la Expo-Feria, donde dará a conocer su propuesta para crear el llamado 
Fondo Verde para el cuidado del medio ambiente. 
 
Última modificación: 
Martes, 17 de Junio de 2008 a las 16:56 por Laura Bringas 



Nombran al Presidente Felipe Calderón Socio Honorario del Equipo de 
Fútbol Real Madrid 
Viernes, 13 de Junio de 2008 | Comunicado 
Madrid, España 
 
http://quetzalcoatl.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=36361 
 
CGCS-122 
   
Agradece el Mandatario mexicano apoyo del Equipo Real Madrid para los 
damnificados por las inundaciones de Tabasco 
La Presidencia de la República informa que el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, se reunió hoy por la tarde en Madrid, España, con el 
Presidente del Club Real Madrid, Ramón Calderón. 
 
El Primer Mandatario agradeció en nombre del Gobierno y pueblo de México el 
apoyo del Club a los damnificados por las inundaciones en Tabasco y Chiapas. 
Esto con motivo de que el Real Madrid donara cien mil dólares para la 
recuperación de esas entidades. 
 
Por su parte, la Presidenta del Consejo Ciudadano Consultivo del Sistema 
Nacional DIF, Margarita Zavala, entregó un informe acerca de las 26 escuelas que 
fueron acondicionadas con equipo deportivo como parte del esfuerzo que realizan 
la Secretaría de Educación Pública y el DIF, con el apoyo del Real Madrid, a fin de 
promover el deporte en México para enfrentar las adicciones, la obesidad y el 
sobrepeso. 
 
Por su parte, el directivo del Real Madrid le entregó al Mandatario mexicano una 
tarjeta especial de Socio Honorario del Club Real Madrid, además de una 
camiseta del equipo con su nombre y el número 1 en el dorso. 
 
Última modificación: 
Viernes, 13 de Junio de 2008 a las 21:12 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 



Convoca el Presidente Calderón a las Naciones a cuidar el agua 
Sábado, 14 de Junio de 2008 | Nota Informativa 
 
http://quetzalcoatl.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=36380 
 
Participó en la Expo-Zaragoza 2008, donde inauguró el Pabellón de México  
La vulnerabilidad del agua puede convertirse en un factor que genere más 
pobreza, dijo 
 
Zaragoza, España.- El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, hizo un 
llamado a tomar medidas urgentes para garantizar el equilibrio ecológico, el 
abasto y acceso equitativo al agua en el mundo. 
 
En su participación en la Expo-Zaragoza 2008, advirtió que la vulnerabilidad del 
agua puede convertirse, si no actuamos ahora, en un factor que genere más 
pobreza y una mayor hambruna en el mundo, exacerbada ahora por las 
condiciones económicas imperantes de escasez y alza de precios. 
 
En el Día de México, que se celebró hoy en el marco de la Expo, acompañado por 
la Vicepresidenta Primera de España, María Teresa Fernández de la Vega, el 
Presidente Felipe Calderón inauguró además el Pabellón de México, en medio de 
un ambiente festivo creado por un mariachi, que contagió de su algarabía a 
españoles que se dieron cita. 
 
En su mensaje en la Expo-Zaragoza 2008, el Mandatario mexicano dijo que 
“nuestro país hace un llamado a todas las naciones y a todos los hombres, 
mujeres, de buena voluntad para redoblar esfuerzos en esta defensa del agua”. 
 
Al respecto, y ante los retos que se enfrentan en el contexto internacional en torno 
a ese tema, el Presidente Calderón planteó cuatro propuestas.  
             
En primer lugar, que la preservación del agua, los bosques y el medio ambiente se 
consideren como objetivo básico en las agendas nacionales y en los planes de 
desarrollo. 
             
Como segundo punto, que se institucionalicen los programas que permitan unir los 
recursos económicos y técnicos de todos los sectores, a fin de maximizar las 
inversiones en materia hidráulica. 
 
Como tercer punto, dijo que dada la poca disponibilidad del agua en diversas 
regiones, es necesario su uso eficiente, su tratamiento y reutilización en las 
diferentes actividades productivas. 
 
Y, como cuarto planteamiento, propuso fortalecer los sistemas de alerta temprana 
y la creación de un sistema de atención internacional rápida en los desastres. 
 



Después de pronunciar su discurso, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa 
recorrió el Pabellón de México en la Expo-Zaragoza 2008, acompañado por su 
esposa, Margarita Zavala, así como por su comitiva. 
 
  
 
Última modificación: 
Lunes, 16 de Junio de 2008 a las 12:45 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 



Sesión de Preguntas y Respuestas en la reunión con Representantes del 
Consejo Superior de Cámaras de Comercio, Industria y Navegación de 
España 
 
http://quetzalcoatl.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=36326 
 
Jueves, 12 de Junio de 2008 | Conferencia de Prensa 
Madrid, España 
 
-INTERVENCIÓN: Muchas gracias, señor Presidente. 
 
El Presidente nos ha concedido unos minutos para tener un coloquio y voy a rogar 
al señor Gómez Navarro que lo conduzca. 
 
-SR. JAVIER GÓMEZ NAVARRO: Muchas gracias. 
 
Ayer el Presidente de México, en la cena de honor  del Palacio de El Pardo dijo 
una frase que a mí me emocionó, y es que México sentía que España era una 
parte de México. Y yo que he tenido el orgullo y el honor de trabajar para el 
Gobierno mexicano, asesorando en  materia turística, y que he recorrido el país 
entero, pues me siento, no puedo escapar de que yo siento también que México 
forma parte de España, y que nos sentimos, por lo tanto, dos países unidos 
estrechamente y que, como lo ha dicho, tenemos un futuro en común por hacer. 
 
Y aquí hay empresarios españoles muy importantes, con inversiones muy 
importantes que me han planteado hacer alguna pregunta. Le doy la palabra a 
Jesús Salazar, Presidente del Grupo SOS, uno de los grandes grupos 
agroalimentarios españoles con intereses en México. 
 
-SR. JESÚS SALAZAR: Señor, buenos días. 
 
En mi grupo nos dedicamos a la alimentación: aceite, arroz y galletas, y en aceite 
de oliva somos líder mundial en este momento. En México producimos, para el 
mercado doméstico y de exportación, arroz y galleta en este momento, e 
importamos desde España aceite de oliva, vinagre y otros productos. 
 
Tenemos dos proyectos muy importantes arroceros en el sureste mexicano y dos 
muy interesantes, yo creo que de gran futuro, olivareros. 
 
Creo que el reto mundial de aumentar la producción de alimentos es básico y 
México tiene gran oportunidad. 
 
Me gustaría saber qué planes tiene de desarrollo en promoción agrícola y el 
aseguramiento de la tenencia de la tierra. 
 
 Muchas gracias. 
 



-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Muchísimas gracias por su 
pregunta. 
 
Ayer le comentaba que, bueno, para el anecdotario, yo creo que el más grande 
español que llegó a México en el Siglo XVI fue Vasco de Quiroga. Por cierto, un 
abogado que a sus 60 y tantos años, finalmente, se ordenó sacerdote y fue 
nombrado obispo de Michoacán, en mi propia tierra. 
 
Dentro de las muchas cosas que hizo don Vasco fue darle a cada pueblo de la 
comarca, de la zona lacustre de Michoacán, a cada pueblo indígena, purépecha, 
un oficio distinto. A los parachos les enseñó las guitarras, a Santa Clara a labrar el 
cobre, a Tzintzuntzan la alfarería. 
 
Uno de los oficios que les halló es, precisamente, el olivo. Curiosamente los olivos 
que plantó don Vasco y que todavía están ahí en el atrio de Tzintzuntzan. Yo 
recuerdo que mi padre tomó, bueno, teníamos en la casa paterna un olivo 
descendiente de aquellos. 
 
Curiosamente en Michoacán se producían unos olivos muy frondosos pero, 
ciertamente, no han dado aceitunas todavía. Pero como usted bien ya lo explicaba 
alguna vez, lo que se requiere es un clima en particular para, precisamente, este 
tipo de cultivos. Y México tiene, me parece, si no todos, la mayor, una de las 
mayores variedades climáticas y potenciales del mundo. De hecho una de las 
riquezas naturales de México, para mí más importante que el petróleo, habrá 
quien lo cuestione ahora en estos tiempos y con desprecios, pero poseemos la 
cuarta biodiversidad más importante del mundo. 
 
Tenemos climas desde desérticos hasta montañosos y, por supuesto, una enorme 
posibilidad para relanzar en México niveles de producción agropecuaria que 
permitan no sólo aliviar la problemática mundial que ahora vivimos, sino a generar 
condiciones de ingreso y desarrollo para millones de mexicanos. 
 
Uno de ellos, desde luego, está en la producción de olivo y, por supuesto, en la de 
arroz, que son los productos en los que ustedes están especializados. 
 
Y concretamente, refiriéndome a su pregunta, soy una persona absolutamente 
convencida del valor de la ley. 
 
Estoy decidido a que México sea, como lo he dicho, un país de leyes, un pleno 
Estado de Derecho vigente, y uno de ellos es, precisamente, significa que haya 
certeza para todos en materia de tenencia de la tierra. 
 
Afortunadamente en México, los más de 60 años de reparto agrario que se 
vivieron, se pudieron concluir exitosamente con la reforma de los años 90. 
 
Aquí hay que decir una cosa peculiar que nos pasó. Yo soy partidario de que en 
sociedades con una terrible injusticia en la distribución del ingreso, tal y como se 



presentó al inicio del Siglo XX, pues implicaban necesariamente un reparto 
agrario, sólo que, incluso, los sistemas más radicales del reparto tienen un 
principio y un fin. 
 
El reparto agrario en Cuba duró más o menos dos años; el reparto agrario en 
China duró más o menos diez años. En México el reparto agrario duró más o 
menos 60 años, y eso generó condiciones de descapitalización en el campo y de 
pérdida de un enorme potencial. 
 
Y creo que ahora lo que tenemos que hacer es, precisamente, generar 
condiciones de certidumbre, certeza jurídica, que propicien verdaderamente 
inversión, que le den valor agregado al campo mexicano, generen fuentes de 
trabajo potenciales y que eso, precisamente, es la orientación que podemos dar. 
 
Hay en México regiones con un amplísimo potencial productivo, insisto, desde 
todos los climas, desde vinos de calidad mediterránea, como son los que se 
producen en Baja California, de los mejores ya, estoy seguro. Bueno, aquí 
podremos competir mucho, pero apostaría por uno de los vinos de aquí de la tierra 
del Gobernador. 
 
Y hasta, precisamente, productos propios de selva tropical como puede ser 
producción maderable y forestal. Pero tenemos una enorme gama y sé que la 
clave es dar certeza jurídica, que es algún  tema que a usted le interesa y me está 
preguntando. 
 
Pero el otro es el esfuerzo que estamos dando por desarrollar proyectos 
productivos en el país. Particularmente, hay dos secretarías, dos ministerios en mi 
Gobierno que están enfocados precisamente, uno, a impulsar la parte productiva, 
que es la agricultura, propiamente; y otro, que tiene un sentido mucho más social 
que es lo que era y sigue siendo por su origen y tradición, la Secretaría de 
Reforma Agraria, que ahora la estamos reconvirtiendo en una secretaría de 
promoción social en el campo. 
 
Creo que el énfasis que estamos dando a la inversión en el campo lo que busca 
es, precisamente, dar un valor agregado en términos tecnológicos y de 
capitalización que estamos buscando, y estamos en la mejor disposición de 
apoyar proyectos productivos que generen no sólo inversiones legítimamente 
rentables, sino también el desarrollo que estamos buscando en zonas muy pobres 
del país, a pesar de que tienen un enorme potencial en términos de recursos 
naturales, tierra, agua y clima para poder producir. 
 
Así que ojalá podamos concretar un proyecto de inversión en los términos que 
beneficie a México y beneficie también un proyecto mismo.  
 
- MODERADOR: Señor, ha pedido la palabra también el Presidente de Isolux 
Corsan, empresa constructora de instalaciones industriales y concesionaria de 
autopistas.  



 
- SR. LUIS DELSO: Señor Presidente, ha dicho el Presidente de la Cámara de 
Comercio a lo que nos dedicamos, llevamos 24 años en México, lo conocemos 
creo que bien.  
 
Primero quería a felicitarle porque cuando los empresarios nos vamos a un país 
primero miramos tres o cuatro cosas básicas, pero voy a decir tres: seguridad 
jurídica; que haya un plan coherente, en este caso, en nuestro sector, hay un plan 
que resulta histórico y es cierto, bien explicado, racionalmente presentado y muy 
bien modelado. 
 
Y, por último, el tercer factor que miramos, que no está escrito, es muy difícil de 
evaluarlo, pero que solemos estar muy atentos: si se es bien recibido, es algo no 
escrito. Pero se puede decir que en México se es bien recibido. Pero no sólo 
españoles, sino que no es un país cerrado a ningún tipo de inversión, de capital, 
de trabajo, etcétera, etcétera, de ningún otro país, por lo cual os felicito. 
 
 Y quería hacer dos preguntas. Dentro de sus inversiones en infraestructuras, y 
ahí sí, por lo visto me ha extrañado que en la parte de energía, quitando las 
generadoras de energía, hay un aspecto terrible por parte de Comisión Federal de 
años y años, y va a seguir el plan en inversión de líneas de transmisión, que lo 
está llevando contra el balance de Comisión Federal, cuando usted que es experto 
en el mundo financiero sabe que puede ser concesionable, perfectamente, como 
se está haciendo en México, en Estados Unidos, en India, en otros países, según 
yo viene de atrás tiempo  
 
Y nos ha extrañado cómo no utilizar el capital privado, como se está haciendo el 
plan de las autopistas. Para financiar un esfuerzo considerable, normalmente tiene 
una media anual de dos mil millones de dólares durante años y años y años. 
 
Y la segunda pregunta. Nosotros los españoles, me imagino que los franceses 
también, que tiene producto de infraestructuras como es el tren de alta velocidad, 
nos ha cambiado, nos ha cambiado totalmente la estructura social, económica del 
país. 
 
En México, que hay una serie de corredores importantísimos, pues no se ha 
jugado, no se ha incluido la posible aparición de este elemento. 
 
Muchas gracias.  
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Gracias, le agradezco, desde 
luego, sus palabras y la confianza en México. 
 
Y efectivamente, un dato que me faltó mencionar, amigas y amigos, es algo que 
mencionaba yo en las Cortes, ayer, y es el esfuerzo que estamos haciendo por 
diversificar la economía mexicana en su globalidad.  
 



Es decir, por tradición la economía mexicana es una economía muy dependiente 
de la americana, eso lo sabemos; pero hemos hecho un esfuerzo deliberado por 
diversificarnos hacia las economías asiáticas.  
 
Acabamos de suscribir, por cierto, un acuerdo muy importante con China para 
graduar un proceso de transición en materia de comercio y lo hemos hecho, por 
supuesto, con Europa, a grado tal que por primera vez, en muchísimos años, yo 
no sé, no me atrevo a decir que por primera vez en la historia, pero en muchísimos 
años, la inversión extranjera directa en México fue mayor la proveniente de la 
Unión Europea que la inversión extranjera americana; 54 por ciento de la inversión 
en México en 2007 provino de Europa.  
 
Ese es un buen dato para nosotros. Esta diversificación en el comercio y la 
inversión, por ejemplo, nos ha permitido que a pesar del estancamiento de la 
economía americana, nos hemos defendido; es decir, en otras ocasiones, en 
2001, por ejemplo, el estancamiento norteamericano tuvo una correlación casi de 
uno, con el estancamiento en la economía mexicana; en el primer semestre del 
año se habían perdido casi 300 mil empleos, hace seis años. 
 
En este primer semestre vamos ganando ya casi 250 mil nuevos empleos en 
México en el año, probablemente un poco más. 
 
Y nuestro crecimiento en el primer trimestre fue de 3.7 por ciento, lo cual no es 
malo dadas las circunstancias del vecino. 
 
Claro que hay un esfuerzo contracíclico del Gobierno muy intenso, precisamente a 
través de infraestructura. 
             
Y contestando su pregunta, toco los dos temas. Primero, entiendo y comparto con 
usted el punto de vista de que la enorme viabilidad financiera en términos de 
transmisión eléctrica, que además sería, desarrollaría con mucha mayor velocidad 
y fuerza una red mexicana. 
 
Pero aquí debo ser muy claro y enfático, la ley prescribe que la Comisión Federal 
de Electricidad, el Gobierno, tenga la exclusividad en el manejo, también, del 
negocio de transmisiones. 
 
Puede haber muchas opiniones al respecto y quizá compartamos muchas, pero el 
hecho es que mi objetivo es ser respetuoso de la ley, y si creo que algo tiene que 
modificarse, trato de cambiarla. Pero mientras esto esté así, lo hemos respetado y 
ese es mi propósito. 
 
Creo que hay un enorme potencial en México, pero creo que la primera tarea es, 
precisamente, hablar con claridad, dialogar, discutir con los mexicanos, con las 
fuerzas políticas lo que más le conviene al país. 
 



Eso es lo que estamos haciendo, por ejemplo, ahora en materia petrolera. Hay un 
debate muy intenso en el Senado de la República, se están escuchando todas las 
voces, se están viendo todos los puntos de vista. 
 
Y lo importante es que lleguemos a acuerdos que permitan decidir lo que sea 
mejor para México. 
 
Pero por ahora en la parte de transmisiones, es la razón fundamental por la cual 
CFE opera directamente las líneas de transmisión. 
 
Hay una oportunidad creo aquí y que es que creo que podemos hacer una labor 
de complementación, por ejemplo, en Centroamérica. 
 
Como parte del Plan Puebla-Panamá hasta ahora, que será transformado pronto 
en un Plan de Desarrollo Mesoamericano, estamos impulsando la interconexión de 
la región mesoamericana. 
 
La semana pasada anuncié con el Presidente Colom, de Guatemala, que 
Comisión Federal de Electricidad va a vender energía eléctrica en Guatemala a 
precios bastante razonables. 
 
Y creo que podemos acelerar la construcción de la Red de Transmisión en 
Centroamérica, donde evidentemente no opera la ley mexicana por razón 
territorial, podemos generar muchos proyectos viables financieramente en materia 
de transmisión de la mano con CFE e inversión especializada. 
 
Y en segundo, en los trenes de alta velocidad, no hay ninguna restricción y ojalá 
podamos avanzar en este terreno. 
 
De hecho, hay que vencer muchísimas resistencias todavía, casi resistencias 
culturales, diría yo, en materia tranviaria. 
 
Cuando fui Director de BANOBRAS impulsé a capa y espada el Tren Suburbano 
de la Ciudad de México, y utilizando las vías del ferrocarril México-Querétaro, ha 
permitido, y lo inauguramos recientemente, está aquí presente el Gobernador del 
Estado de México, el primer tren suburbano en mucho tiempo en el país. Y es un 
tren suburbano que ya está siendo desde su inicio muy exitoso. Y estamos 
haciendo dos más. Pero pienso en el potencial que tienen los trenes de alta 
velocidad en el país, sobre todo, por ejemplo, en un corredor altamente poblado, 
como es el corredor México-Querétaro y Bajío. 
 
Sé que es posible y yo he alentado a la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes a que avance en el diseño de los proyectos. Pero estoy 
absolutamente convencido de que no sólo es factible, sino que tienen una alta 
rentabilidad financiera y social; trenes de alta velocidad en el país podrían 
verdaderamente transformar, generar beneficios de alto valor agregado para la 
gente y, desde luego, para la economía. 



 
Así que estamos avanzando en el proyecto, hay resistencias que vencer, hay, 
desde luego, un enorme esfuerzo para lograr la protección y el rescate de las vías 
y los derechos de paso, que son públicos, y que lo tendremos que hacer. Pero mi 
Gobierno está perfectamente enfocado en ese tema. 
 
No lo he puesto, digamos, el énfasis en términos de opinión pública porque 
siempre prefiero avanzar con mucho mayor cuidado en el diseño técnico y 
financiero dentro del Gobierno, y una vez que las cosas están listas para 
presentárselas, incluso a la opinión pública; pero estamos en ese camino. 
 
-INTERVENCIÓN: Sí, tenemos una última pregunta por el tiempo del que dispone 
el  Presidente. Tiene la palabra Carmen Rodríguez, Presidenta de Peón Cuatro 
Rey. 
 
-SRA. CARMEN RODRÍGUEZ: Muchas gracias. 
 
Sí, decimos P4R para abreviar, la apertura española es un ajedrez, señor 
Presidente. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Bueno, peón cuatro reina, 
entonces. 
 
-SRA. CARMEN RODRÍGUEZ: Muchas gracias. 
 
Quería felicitar ante todo por la magnífica exposición que ha hecho del desarrollo 
tan tremendo que está teniendo su país. Yo quisiera decir que más allá de los 
lazos históricos y de afecto sincero que sentimos todos los españoles y todos los 
mexicanos, tenemos grandes empresas, se ha dicho aquí, tanto en México como 
en España, y tenemos empresas que están invirtiendo tanto en México, las 
empresas españolas en mayor medida que las empresas mexicanas en España 
todavía, pero estamos también ejerciendo de puente hacia Europa, en esa 
exposición, que son temas de empresas mexicanas. 
 
Y creo que somos dos países que hemos sabido aprovechar y estamos y 
aprovechando las ventajas de la globalización. Y a mí me gustaría qué piensa 
usted, señor Presidente, creo que hay que ir un poco más allá ahora, y puesto que 
para los grandes créditos que hay a nivel internacional, en el mundo, muchas 
veces abarca con socios, a mí me gustaría que empresas mexicanas y empresas 
españolas, muchas de ellas aquí presentes, pudieran formar sus consorcios e ir  
conjuntamente a esos proyectos. 
 
Y, por ejemplo, estoy pensando no solamente en Asia, pero también en Europa, 
en el Norte de África, etcétera. Y luego, una opción, un pequeño puntito para 
invertir; ya hemos visto que México es, efectivamente, el país más interesante en 
toda América Latina. Pero hay un tema, y no quiero ser, digamos, el grillo de esta 



sala,  pero hay un tema que todavía preocupa a algunas empresas, quizá no a las 
grandes, pero sí algunas pequeñas y medianas, y es el tema de la seguridad.  
 
Ya sé que usted mismo tiene un gran empeño en mejorar la seguridad, la 
seguridad ciudadana, la seguridad de su país, pero me gustaría ver si nos podría 
dar algunas pinceladas de lo que están haciendo para tranquilizar todavía más al 
empresario español. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Por supuesto. Enfrentamos los 
problemas que enfrentan muchas naciones en América Latina y, sin embargo, lo 
estamos haciendo de una manera radical y frontal porque queremos lograr para 
México un país plenamente seguro para nuestra gente.  
 
Y hemos trabajado en varios frentes, algunos que tienen mucha espectacularidad, 
quizá, y eso le ha dado notoriedad al tema, como es, por ejemplo, el asegurar para 
el Estado el pleno control territorial, el dominio pleno del Gobierno mexicano en 
áreas que tradicionalmente fueron, poco a poco, dominadas por el crimen 
organizado. 
 
Y por eso hemos hecho operativos conjuntos en donde movilizamos toda la fuerza 
del Estado, y cuando digo toda la fuerza del Estado es no sólo cubrir o arrojar a 
las policías locales, sino movilizar Policía Federal, Ejército, Armada, en fin.  
 
Y eso nos ha permitido recuperar, poco a poco, precisamente, la propia autoridad 
estatal, y nuestro objetivo es restablecer condiciones mínimas de seguridad o 
coadyuvar para que las entidades y los municipios puedan restablecerlas.  
 
De hecho, estos operativos tienen, generalmente presentan una fase, incluso de 
intensificación de, vaya, la notoriedad del evento porque provoca una reacción, 
obviamente, en los grupos criminales, una resistencia; y provoca también, en la 
medida en que uno va estrangulando capacidad operativa y financiera, provoca 
que los mismos grupos criminales se disputen entre sí las rutas o las redes de 
disponibles. 
 
Posteriormente se genera una etapa de mayor estabilización y eso nos permite, a 
la vez, seguir con procesos mucho más largos, de mucho mayor largo plazo, pero 
que son fundamentales; por ejemplo, que es la depuración y el fortalecimiento de 
los cuerpos policiacos.  
 
Hemos iniciado un proceso para depurar totalmente las policías, empezando por la 
Policía Federal. Los altos mandos de la Policía Federal son pasados por procesos 
de control de confianza muy severos en términos de polígrafo, examen 
toxicológico, examen socioeconómico, un proceso de entrenamiento y 
capacitación muy intenso, y estamos acelerando el peso y la importancia de la 
Policía Federal. 
 



En México tenemos un problema de diseño, si se puede llamar así. En España, en 
parte, y en otros países del mundo hay policías centralizadas y nacionales, como 
la Guardia Civil, por ejemplo. 
 
En México, sin embargo, el peso de las policías es más bien municipal y estatal. 
Pero lo que estamos haciendo es compensando desde el nivel federal una sólida 
Policía Federal, una nueva Policía Federal que nos permita verdaderamente suplir 
esta deficiencia y cerrar, precisamente, una brecha logística en el sentido de que 
la criminalidad está organizada no sólo nacionalmente, sino globalmente y nuestra 
policía está organizada de manera dispersa. 
 
Entonces, estamos trabajando fuertemente, y uno de los objetivos centrales de mi 
Administración es, precisamente, concluirla con una sólida Policía Federal, que 
tenga presencia nacional y que sea capaz, que tendrá, desde luego, pleno control 
y dominio de esta materia sin menoscabo de las autonomías y facultades 
regionales.  
 
Un tercer elemento es una apuesta muy sólida a la tecnología. Yo estoy 
convencido de que las guerras se ganan con tecnología, y la tecnología del Siglo 
XXI es la información y la informática.  
 
Entonces, estamos construyendo una sólida plataforma informática que se llama el 
Sistema Único de Información Criminalística, donde estamos agrupando en una 
sola base de datos nacional todos los datos vinculados con el tema. Estamos 
asociando los datos que tiene que ver con policías, ex policías.  
 
Tenemos programas muy intensos, por ejemplo, de que estamos dando apoyos 
desde el Gobierno Federal a policías estatales, desde hace muchos años, ahora 
estamos entrando en policías municipales con mayores índices de criminalidad. 
Pero no lo hacemos gratuitamente, sino a cambio de que esas policías acepten 
también pasar, por lo pronto, sus mandos superiores, y ojalá podamos avanzar 
hacia toda su estructura, procesos de control de confianza, procesos de 
capacitación. 
 
Y también un proceso de registro que nos permita alimentar nuestra base de datos 
y el Sistema Único de Información, es decir, pasamos registro de huellas 
dactilares, DNA y balística de todos; nuestro objetivo es hacerlo en todos los 
cuerpos policiacos en el país.  
 
Al propio tiempo, tenemos una plataforma tecnológica cada vez más sofisticada, 
que nos permite mejorar sustancialmente nuestros procesos de información y 
generación de inteligencia pata combatir la criminalidad. También es un proceso 
de largo plazo, pero lo estamos haciendo. 
 
Y vamos dando pasos concretos. Por ejemplo, no había en México, hubo mucho 
en tiempo pero se perdió, también, por alguna razón, un registro vehicular nacional 
registro vehicular nacional. Y ahora hemos empezado a implementar un registro 



vehicular elemental, precisamente, no sólo para llevar cierto orden, sino también 
para asumir un mayor control de las unidades. En fin, estamos dando pasos. 
 
Y por otra parte, para no extenderme más, estamos trabajando muy activamente 
en la parte preventiva que para mí es la más importante. 
 
Es decir, tenemos varios programas, algunos apenas en fase inicial, pero nuestro 
proyecto es verdaderamente detonar una cultura de legalidad, de 
corresponsabilidad ciudadana, y de prevención del delito y de las adicciones. 
 
Entonces, tenemos este Programa que se llama Limpiemos México y tiene varios 
componentes. Uno es Escuela Segura, y estamos organizando a los maestros y a 
los padres de familia que, por cierto, durante mucho tiempo no fueron tomados en 
cuenta en muchos casos, en la propia vida escolar, para convertir las escuelas de 
México en escuelas seguras. 
 
Es decir, que en la escuela y alrededor de la escuela no haya drogas, no haya 
bandas, no haya armas, y que los padres tengan la seguridad de que sus niños 
van y vienen y están salvos y seguros en sus escuelas. Es un programa que 
empezó ya a correr el año pasado con más de 10 mil escuelas en el país, y 
nuestro propósito es llevarla a toda la educación básica. 
 
Segundo. Es el Programa de Rescate de Espacios Públicos. El objetivo es 
detectar en las zonas de mayor conflictividad social o delincuencial espacios que 
son rescatados, parques que están abandonados, llenos de basura, de droga, se 
rescatan, se limpian, se construye una cancha de fútbol de pasto sintético y se  
encarga a la comunidad, precisamente, que cuide el espacio, y es un rescate para 
la ciudadanía y contra la delincuencia. 
             
Y el tercero es un programa de Prevención y Tratamiento de Adicciones, y al cual 
estamos dedicando esfuerzos muy, muy enfáticos. 
 
Por ejemplo, tradicionalmente el presupuesto federal en materia de adicciones era 
de aproximadamente unos 15 millones de dólares, realmente poco, o 10 millones 
de euros. 
 
Y tan sólo, por ejemplo, ahora que hicimos el año pasado, y que rompimos el 
récord mundial en materia de decomiso de dinero en efectivo en una sola 
operación, en una sola casa de la Ciudad de México en una operación, 
precisamente, de inteligencia de la policía, logramos decomisar 205 millones de 
dólares en efectivo; es decir, era como una tercera parte de este cuarto lleno de 
billetes. 
 
Y la tercera parte de ese dinero, es decir, más de 70 millones de dólares, lo 
estamos dedicando sólo a prevención y tratamiento de adicciones. 
 



Estamos construyendo unidades médicas, 300 en todo el país, y aparte generando 
programas con apoyo a la sociedad civil para rehabilitar fundamentalmente, sobre 
todo, niños y jóvenes que han caído en adicciones de droga. 
 
En fin, eso es lo que estamos haciendo en materia de seguridad. Y yo lo que les 
diría es que se trata de un proceso largo pero que tiene que hacerse, y que 
México va en el camino correcto, va a perseverar y lo va a hacer. 
 
Valdría la pena revisar los índices de criminalidad de México respecto de otras 
naciones de la región y, bueno, es un fenómeno, incluso, bueno, no tiene caso que 
yo haga una argumentación por ese lado, pero vale la pena revisarlas 
simplemente. 
 
Pero lo que sí puedo decir es que nosotros estamos atacando el problema, no 
evadiéndolo, no ocultándolo; estamos enfrentándolo porque es la única manera de 
resolverlo. 
 
Y como he dicho, y con esto termino, si ustedes ven que levanta polvo es simple y 
sencillamente porque estamos poniendo la casa en orden, la estamos limpiando y 
la vamos a dejar bien puesta y bien limpia. 
 
Muchas gracias. 
 
Última modificación: 
Jueves, 12 de Junio de 2008 a las 20:35 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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CGCS-120 
  
En el marco de la Visita de Estado al Reino de España, el Presidente de México, 
Felipe Calderón Hinojosa, se reunió esta mañana con altos directivos de las 
principales empresas españolas, varias de las cuales cuentan ya con inversiones 
en nuestro país, así como con destacados líderes empresariales mexicanos.  
 
En la reunión, el Presidente Calderón expuso los cinco ejes que rigen los objetivos 
de su Gobierno: Estado de Derecho, Economía Competitiva, Igualdad de 
Oportunidades, Desarrollo Sustentable y Democracia Efectiva; al tiempo que 
aprovechó la oportunidad para detallar las ventajas que tiene México como destino 
para la inversión productiva. 
 
El Presidente Felipe Calderón recordó que en México se están generando nuevas 
oportunidades de inversión a través del Programa Nacional de Infraestructura. En 
ese contexto, reiteró que el país cuenta con gran solidez macroeconómica y 
financiera, y refrendó su compromiso de continuar trabajando para consolidar las 
condiciones de certidumbre y competitividad económica que permitan generar más 
y mejores empleos para los mexicanos.  
 
Los empresarios reconocieron la valentía con que el Presidente de México ha 
asumido la lucha contra el crimen organizado y manifestaron especial interés en 
invertir en los rubros de infraestructura y el sector turístico.  
 
El Presidente Calderón estuvo acompañado por los gobernadores de Baja 
California, Chiapas y el Estado de México, José Guadalupe Osuna Millán, Juan 
Sabines Guerrero y Enrique Peña Nieto, respectivamente; y por los secretarios de 
Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa, y Trabajo y Previsión Social, Javier 
Lozano, así como por los integrantes de su comitiva. 
 
Los empresarios que asistieron fueron: 
• Javier Gómez-Navarro, Presidente del Consejo Superior de Cámaras  
• Gerardo Díaz-Ferrán, Presidente de CEOE  
• Juan Ignacio Entrecanales, Vicepresidente ACCIONA  
• Eugenio Llorente, Consejero Delegado de GRUPO COBRA - ACS  
• Antonio Fernández Rubio, Presidente de ALDESA CONSTRUCCIONES  
• Rafael Aznar, Presidente de AUTORIDAD PORTUARIA DE VALENCIA  
• Manuel Contreras, Presidente de AZVI  
• José María Baztarrica, Presidente de CAF  



• Baldomero Falcones, Vicepresidente y Consejero Delegado de FCC  
• Abel Matutes, Presidente de FIESTA HOTELES  
• Rafael Villaseca, Consejero Delegado de GAS NATURAL  
• Simón Pedro Barceló, Presidente del GRUPO BARCELÓ  
• Francisco González, Presidente GRUPO BBVA  
• Juan Carlos Álvarez Mezquíriz, Consejero Delegado del GRUPO EULEN  
• Rafael del Pino y Calvo-Sotelo, Presidente GRUPO FERROVIAL  
• Luis Delso, Presidente del GRUPO ISOLUX  
• Miguel Gregorio Amo Fernández, Consejero Delegado GRUPO LAR  
• Julio Noval García, Presidente de GRUPO MALL  
• Jesús Salazar Bello, Presidente GRUPO SOS  
• Juan Miguel Villar Mir, Presidente del GRUPO VILLAR MIR  
• Fernando Conte, Presidente de IBERIA  
• Ignacio Sánchez Galán, Presidente de IBERDROLA  
• Pablo Isla Álvarez de Tejada, Vicepresidente y Consejero Delegado de INDITEX  
• Adolfo Favieres, Presidente de INVEROTEL  
• Jesús María Herrasti, Presidente de MONDRAGÓN INTERNACIONAL  
• Gregorio de Diego, Presidente OCCIDENTAL HOTELES  
• Carlos de Palacio y de Oriol, Presidente de PATENTES TALGO  
• Carmen Riu, Consejera Delegada del RIU HOTELES  
• Nemesio Fernández Cuesta, Director General de Upstream REPSOL YPF  
• Luis Fernando del Rivero, Presidente de SACYR VALLEHERMOSO  
• Juan Lladó, Vicepresidente y Consejero Delegado TÉCNICAS REUNIDA  
• Valentín Diez Morodo, Presidente COMCE  
• Antonio del Valle, Presidente MEXICHEM  
• Carlos Casanueva Varas, Presidente Interprotección  
• Agustín Coppel   COPPEL  
• Juan Manuel de Nigris Dávila, Consejero Delegado Vitro Europa,  Oficinas Cristal 
Glass  
• Lino del Prado, Consejero Grupo INDITEX  
• José Luis Guerrero. Director General y Consejero Delegado Grupo ICA  
• Marcos Martínez Gavica, Director General Grupo Financiero Santander en 
México  
• Ignacio Ortiz Martín, Presidente CEMEX Europa  
• Eduardo Tricio Haro, Presidente del Consejo GRUPO INDUSTRIAL LALA  
• Marisa Téllez, CIE  
  
  
  
  
 
Última modificación: 
Martes, 17 de Junio de 2008 a las 16:56 por Laura Bringas. 
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Muy buenos días, señoras y señores. 
 
Estimada Vicepresidenta del Gobierno Español, doña María Teresa Fernández de 
la Vega. 
 
Don Miguel Ángel Moratinos, Ministro de Asuntos Exteriores. 
 
Señor Presidente de Aragón, Marcelino Iglesias. 
 
Estimado Alcalde de Zaragoza, Juan Alberto Belloch. 
 
Señor comisario de la Expo-Zaragoza, Don Emilio Fernández. 
 
Señor don Enrique Iglesias, Secretario de la Cumbre 
Iberoamericana. 
 
Señores gobernadores, mexicanos, aquí presentes; señoras y 
señores: 
 
Antes de que existiera el hombre, se nos relata en el Popol Vuh, el Libro Sagrado 
de los Mayas: todo estaba en suspenso, todo en calma, todo en silencio, todo 
inmóvil,  callado, sólo estaban el mar en calma y el cielo en toda su extensión. No 
había nada que estuviera en pie, sólo el agua; sólo el agua en reposo, el mar 
apacible, solo y tranquilo. Sólo el Creador, el Formador, Tepeu, Gucumatz, los 
Progenitores, estaban en el agua rodeados de claridad. 
 
El agua para los mayas es el centro de la vida, el origen del universo, comienza 
cuando se separan las aguas de la tierra. 
 
Y ciertamente, sin el agua, la presencia del hombre sobre la tierra no puede 
explicarse, está íntimamente ligada a lo que somos, lo que hemos sido. Sobre 
todo está ligada a nuestro futuro, porque asociado al destino del agua está el 
destino de la humanidad. 
 
En pleno Siglo XXI, la cumbre de la ciencia y el conocimiento científico, en la 
plenitud del proceso civilizatorio, la humanidad ha construido, al propio tiempo, la 
peor amenaza a su propia supervivencia que jamás haya conocido. 
 
El riesgo de la destrucción del medio ambiente, el calentamiento global, el cambio 
climático; la exacerbación de los desastres naturales y sus efectos, trátese de 



huracanes, de inundaciones o de sequías; la desertificación creciente de amplias 
zonas del planeta, incluyendo en México; el deshielo de glaciares, la extinción de 
numerosas especies y, desde luego, el riesgo mismo para la especie humana. 
 
Es paradójico que nuestra civilización contemporánea, que ha desenterrado a 
tantas civilizaciones antiguas, no se haya percatado todavía del riesgo de su 
propia destrucción.  
 
La humanidad entera comparte estos desafíos ambientales y tenemos que actuar 
de manera corresponsable, así pensamos desde México. 
 
Sabemos que cada vez más regiones en el mundo enfrentan escasez de agua; 
casi la tercera parte de la población mundial habita en zonas áridas, mil 100 
millones de pobladores de este planeta carecen de servicios 
formales de agua potable y dos mil millones de personas alrededor del mundo 
carecen de servicios básicos de saneamiento.   
 
Como lo señalara Mahatma Gandhi: Todos los seres humanos tienen el mismo 
derecho a poseer los bienes necesarios para vivir  y el bien más necesario, sin 
duda alguna, es el agua.  
 
La contaminación, el desperdicio, la degradación de la capa forestal amenaza a la 
calidad y la disponibilidad de este recurso; las tecnologías obsoletas de riego, el 
uso irresponsable del agua en la agricultura, en la industria, en la propia 
convivencia humana han disminuido su oferta, mientras que el acelerado 
crecimiento de la población mundial incrementa día con día su demanda. 
 
Ello se constituye, además, en una amenaza seria para los futuros avances en 
materia de seguridad alimentaria y reducción de la pobreza. 
 
La vulnerabilidad del agua puede convertirse, si no actuamos ahora, si no 
actuamos todos, en un factor que genere más pobreza y una mayor hambruna en 
el mundo, exacerbada ahora por las condiciones económicas 
imperantes de escasez y alza de precios. 
 
Por otra parte, la escasa reutilización del agua pone también en riesgo el equilibrio 
ambiental. Hoy los más de seis mil millones de habitantes de este planeta 
utilizamos el 54 por ciento del agua disponible en ríos, lagos y acuíferos. 
 
Si el consumo de agua sigue creciendo al ritmo que crece hoy, para el 2050 el 
hombre podría requerir más del 90 por ciento del agua dulce disponible, dejando 
sólo el 10 por ciento para el resto de las especies que habitan el planeta. 
 
Es necesario tomar medidas urgentes para garantizar el equilibrio ecológico, el 
abasto y al acceso equitativo al agua en el mundo. 
 



El Club de Roma, aquella pléyade de científicos que se reunieron a finales de los 
60, y que publicaron en 1972 el polémico estudio denominado: Los Límites del 
Crecimiento y Nuestro Futuro Común, advertían, entonces, sobre los riesgos 
ambientales. 
 
Para muchos sonaban a broma el calentamiento global, el agotamiento de los 
recursos naturales o el derretimiento de los polos. 
 
Desde entonces habían advertido a la humanidad de la existencia de dos brechas 
que ponían en peligro su existencia: la brecha norte-sur, es decir, la brecha de los 
ricos-pobres, trátese de personas o trátese de países; y la brecha entre el hombre 
y la naturaleza, y ambas, concluían, tienen que cerrarse si el hombre quiere 
garantizar su existencia. 
 
Escuché en aquellos años, siendo casi niño, de mi padre, las conclusiones del 
Club de Roma. Y a él tampoco, ni sus amigos, ni sus seguidores, le creyeron. 
 
Pero, desde entonces, tengo un compromiso claro con la preservación del 
ambiente que aprendí en la casa paterna, de quien precisamente me adentró, en 
las portentosas conclusiones de aquellos polémicos estudios procesados por el 
Tecnológico de Massachussets y de quien había leído un escrito en 1954, de mi 
padre, antes de que naciera la conciencia ambiental que ya pregonaba que la 
hermana agua, como todos los seres de la creación, si no es utilizada conforme a 
los dictados de la naturaleza, se convierte en enemiga del hombre. 
 
Hoy en México, después de muchos, muchos años perdidos, estamos trabajando 
con una perspectiva integral en el manejo del agua. Estamos haciendo un 
esfuerzo inédito por incrementar nuestra infraestructura. 
 
Como suele ocurrir en los países en desarrollo, a pesar del esfuerzo hecho en los 
años recientes para empezar a tratar, en serio, el agua residual; al inicio de mi 
Gobierno sólo el 30 por ciento del agua residual era tratada en el país. 
 
Y nos hemos propuesto, durante esta Administración, más que duplicar esa cifra y 
colocar a México en la posibilidad de tratar al cien por ciento sus aguas residuales 
antes de que termine la próxima década. 
 
La idea es de reservar el agua de primer uso para el consumo humano, fomentar 
el uso de agua tratada en las actividades productivas y conservar nuestros mantos 
acuíferos. 
 
Hoy, 104 de los 653 acuíferos del país están sobreexplotados, algunos de ellos 
arriba del cien por ciento, incluyendo el acuífero de la Ciudad de México, con sus 
más de 20 millones de habitantes, quizá la mayor 
concentración en el planeta.  
 



Hoy todavía más de 10 millones de mexicanos carecen de agua potable. Por eso 
trabajamos, para que al final de mi Gobierno la red de agua potable cubra por lo 
menos al 95 por ciento de la población, y del drenaje al 90 por ciento. 
 
Los mexicanos queremos que las condiciones de bienestar que anhelamos para 
nosotros sean también alcanzadas por todos los pueblos. 
 
Porque no podremos asegurar ni el crecimiento económico ni el desarrollo con 
justicia, menos el desarrollo humano sustentable que buscamos, si los gobiernos 
no ponemos en marcha políticas afirmativas en materia de agua y en materia de 
desarrollo sustentable.  
 
Para alcanzar la seguridad hídrica, en el uso, el tratamiento, el cuidado y en el 
ahorro de agua deben estarse acompañados por mecanismos institucionales, 
jurídicos, regulatorios y tecnológicos que conviertan al agua en un verdadero 
motor del desarrollo humano sustentable. 
 
A partir de nuestras experiencias y de los retos que se enfrentan en el contexto 
internacional México plantea: 
 
Primero. Que la preservación del agua, los bosques y el medio ambiente se 
consideren como objetivo básico en las agendas nacionales y los planes de 
desarrollo de todos los Gobiernos, porque sólo así se garantizará el 
bienestar social y el desarrollo económico de las generaciones actuales  y futuras. 
 
Segundo. Para maximizar las inversiones en el sector hidráulico es necesario 
institucionalizar programas que permitan unir los recursos económicos y técnicos 
de todos: de los usuarios, del sector privado, de las instancias 
gubernamentales y de la asistencia internacional.  
 
Tercero. Dada la poca disponibilidad del agua en diversas regiones, es 
fundamental su uso eficiente, su tratamiento y reutilización en las diferentes 
actividades productivas. A pesar de esta falta de agua para millones y millones de 
seres humanos en el mundo, hoy en México, como en muchos países del planeta, 
casi el 70 por ciento del agua sigue siendo utilizada para consumo agrícola. 
 
Cuarto. Ante los efectos ocasionados por desastres naturales, los cuales se están 
incrementando en intensidad y ocurrencia por el cambio climático y que nos llevan 
a países que estamos cerca del Caribe huracanes cada vez más violentos, cada 
vez más frecuentes, que llevan a otras a zonas del país, en el mundo, sequías 
nunca vistas e incremento de caudales en ríos de los que no se tenía registro, hoy 
es necesario fortalecer esquemas y sistemas de alerta temprana, infraestructura 
complementaria para su control y un sistema de atención internacional rápida en 
los desastres. 
 
Amigas y amigos de la Expo-Zaragoza: 
 



Al recibir el Premio Nobel el gran poeta y escritor mexicano, Octavio Paz, quien Su 
Majestad el Rey citase ayer, al inicio de la Expo-Zaragoza, Paz dijo: nuestro 
irreflexivo culto al progreso y los avances de nuestra lucha por dominar la 
naturaleza se han convertido en una carrera suicida. 
 
Por eso, la cuestión más inmediata y apremiante es la supervivencia del medio 
natural, defender a la naturaleza es defender a los hombres. 
 
Hoy en esta Tribuna del Agua que se abre para honra de México, en el Día de 
México, nuestro país hace un llamado a todas las naciones y a todos los hombres, 
mujeres, de buena voluntad para redoblar esfuerzos en 
esta defensa del agua.  
 
En el agua está la oportunidad para la fraternidad, que como el propio Octavio Paz 
enfatizara, es un principio común para todos, desde los liberales hasta los 
socialistas. 
 
En el agua está la oportunidad de la fraternidad, de la solidaridad entre pueblos, 
entre generaciones. El agua debe seguir siendo, como ha sido a lo largo de la 
historia, símbolo de generosidad, de unión, de hermandad y de hombres, y desde 
luego, símbolo y garantía de vida. 
 
Sé que esta Tribuna del Agua contribuirá de manera importante a promover en 
todo el mundo un compromiso verdaderamente colectivo y duradero, con el fin de 
garantizar la disponibilidad de agua a todos los habitantes 
del planeta de nuestra generación y de las generaciones por venir. 
 
Por eso México está presente de manera decidida en la Expo-Zaragoza, porque 
queremos ser parte de una solución y no parte de un problema. 
 
Porque estamos decididos a construir, no obstante nuestra condición de país en 
desarrollo con múltiples problemas que enfrentar, estamos decididos a construir 
un mejor planeta para todos. 
 
Que tenemos, por ello, un compromiso serio y decidido con el agua. Que 
sabemos, como dijo Paz: que defender el agua es defender al hombre. 
 
Tengan ustedes por seguro que en la lucha por la preservación y uso adecuado 
del agua, que es la lucha misma por la supervivencia de la humanidad, España y 
el mundo pueden contar con México.  
 
Muchas gracias y enhorabuena por esta Expo. 
 
Última modificación: 
Lunes, 30 de Junio de 2008 a las 18:27 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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Gracias, Presidente, muy buenas tardes. 
  
Señoras y señores: 
  
Quiero agradecerle al Presidente Montilla la cálida hospitalidad que hemos 
recibido en esta hermosa Ciudad de Barcelona. 
  
Y le agradezco la oportunidad, también, de haber abordado temas de interés 
común para México y para Cataluña. 
  
Es un honor poder visitar esta próspera y dinámica región de Europa, que 
representa para México una de las más importantes puertas de acceso a España y 
a la Unión Europea. 
  
Mi visita se enmarca en el creciente interés que existe por fortalecer los lazos de 
amistad y de cooperación que siempre nos han unido. 
  
Tanto el Presidente Montilla como yo estamos convencidos de que es mucho lo 
logrado y que falta aún mucho por hacer, a fin de aprovechar al máximo el 
potencial de intercambio económico y cultural entre Cataluña y México. 
  
Reconocemos que nuestros vínculos trascienden lo histórico para tener múltiples 
manifestaciones en la actualidad.  
 
En primer lugar, coincidimos que uno de los fundamentos más sólidos de nuestra 
relación es el creciente intercambio comercial y de inversiones.  
 
México y Cataluña han establecido una importante relación económica comercial 
con posibilidades amplias a la luz del potencial de ambas economías. 
  
Asimismo, analizamos las posibilidades de incrementar las inversiones catalanas 
en México, haciendo de nuestro país un destino privilegiado para sus operaciones. 
  
Le comenté al Presidente Montilla nuestro deseo de ver cada vez más empresas 
catalanas en México; sabemos de su empuje, que ha determinado la prosperidad 
de esta región; y a la vez más empresas mexicanas establecidas en Cataluña, a 
fin de aprovechar mutuamente las ventajas que ofrece el Acuerdo de Libre 
Comercio suscrito entre México y la Unión Europea.  
  



En segundo lugar, estamos convencidos de que la manera más efectiva de 
acercarnos es a través de la gente, de ahí la relevancia de impulsar también el 
intercambio cultural y académico entre nosotros. 
  
En México reconocemos la trascendencia del pensamiento social y el 
conocimiento científico que aquí se desarrolla. 
  
Y también platicamos el Presidente Montilla y yo de las enormes aportaciones 
culturales de catalanes en México, que por diversas razones, entre otras el exilio, 
tuvo México la oportunidad de recibir y albergar desde el siglo pasado. 
  
Muestra de ello, también, es el lugar privilegiado que tiene Barcelona para 
mexicanos que realizan sus estudios fuera del país. 
  
Por otro lado, queremos consolidar el sitio destacado que tiene la cultura catalana 
en el corazón de los mexicanos, y por eso nos honra que este año sea Cataluña la 
invitada de honor en el Festival Internacional Cervantino, que es uno de los 
eventos culturales más prestigiados de América Latina y, desde luego, de contar, 
como lo esperamos y anhelamos, con la presencia del Presidente Montilla en 
Guanajuato. 
  
Cataluña y México estamos convencidos de que tenemos mucho por ofrecernos 
mutuamente para hacer fructífera, aún más, esta relación. Y sé que nuestros 
intercambios, tanto económicos como culturales y académicos, crecerán a partir 
de esta visita. 
  
Agradezco al Presidente Montilla y a todo el pueblo catalán su cálido recibimiento. 
  
Con nuestra visita a Cataluña concluye una gira exitosa por España que, estoy 
seguro, permitirá estrechar aún más los vínculos ya cercanos entre España y 
México, y posibilitará también que a partir de una mayor información e intercambio 
crezcan las relaciones comerciales, financieras y de inversión entre España y 
México. 
  
Quiero agradecer señaladamente a los gobernadores del Estado de México, de 
Chiapas y de Baja California, que me han acompañado en esta gira; a las 
autoridades catalanas, españolas, que fueron tan hospitalarias con México; y 
refrendar a nombre del pueblo y el Gobierno mexicano nuestro aprecio, nuestro 
afecto, nuestra sincera amistad hacia España y hacia a los españoles. 
  
Y, desde luego, agradecer especialmente las muestras de consideración que 
hemos recibido en Cataluña y en Barcelona, esta tarde. 
  
Muchas gracias, Presidente. 
 
Última modificación: 
Sábado, 14 de Junio de 2008 a las 20:16 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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Señor Jordi Hereu i Boher, Alcalde de Barcelona. 
 
Señoras y señores: 
 
Agradezco profundamente a los habitantes y a las autoridades de Barcelona su 
cálida recepción y sus muestras de afecto. Me siento muy honrado por su 
generosa hospitalidad. 
 
Y esta es una prueba de la sólida amistad que siempre ha unido a mexicanos y a 
catalanes, y que nos unirá aún más. 
 
Y si de afecto hablamos, no quiero dejar pasar una oportunidad de expresar una 
felicitación respetuosa, sincera, al Alcalde Hereu. Y es que sé que hoy celebra su 
cumpleaños.  
 
Muchas felicidades, señor Alcalde; es para nosotros un privilegio estar en un día 
tan significativo para usted en lo personal. 
 
Pero sobre todo es un honor para mí, para los Gobernadores y Secretarios que 
me acompañan, encontrarnos en esta bella y cosmopolita ciudad, una Barcelona 
dinámica y trabajadora, que nunca deja de sorprender a todos sus visitantes. 
 
Los mexicanos valoramos y queremos a su gente; nos sentimos atraídos por su 
historia, por su cultura, por la pujanza de su economía; y admiramos su 
arquitectura, su arte, su industria, sus espacios de recreo, sus museos, todo lo que 
Cataluña es capaz de mostrar y aportar al mundo. 
 
Por todas estas razones, amigos catalanes, los lazos que unen a esta ciudad con 
México son fuertes y entrañables.  
 
Yo estoy seguro de que las mexicanas y los mexicanos que residen en Barcelona 
contribuyen en forma por demás activa al carácter plural y multicultural de esta 
metrópoli. 
 
Es tal la relevancia que Barcelona tiene para México que nuestro Consulado 
General se instaló por vez primera desde el año de 1837, apenas lograda la 
Independencia de México.  
 



Y aunque fuese cerrado por razones dolorosas en 1939, sus puertas se abrieron 
nuevamente en 1978, que significa que este año celebramos el trigésimo 
aniversario de la reapertura. 
 
Nosotros celebramos siempre los 170 años, porque sabemos que las 
interrupciones en la historia no la desaparecen. 
 
Y creo que la mejor manera de festejar este importante acontecimiento, es 
redoblando nuestros esfuerzos para consolidar la asociación privilegiada y 
estratégica que existe entre México y España, en general, y entre México y 
Cataluña, en particular. 
 
Existen las condiciones para dar una renovada proyección a nuestros intercambios 
económicos y a nuestra cooperación para el desarrollo. 
 
Como usted lo ha dicho, señor Alcalde, tuvimos la satisfacción de recibirle en 
tierras mexicanas, encabezando una muy importante delegación de funcionarios y 
hombres de negocios catalanes; las iniciativas que presentaron han madurado y 
se traducen ya en intercambios económicos, académicos y culturales crecientes. 
 
Y sé que con esta visita se afianzará el clima de cordialidad y cooperación entre 
Cataluña y México. 
 
Y de nueva cuenta, en nombre de los mexicanos y del mío propio, gracias a esta 
noble ciudad por su muy afectuoso recibimiento. 
 
Con la seguridad de que estamos iniciando una nueva etapa en nuestra relación, 
hago votos por la salud y el bienestar de los habitantes y las autoridades de esta 
capital catalana. 
 
Muchas gracias y que viva Barcelona. 
 
Última modificación: 
Sábado, 14 de Junio de 2008 a las 17:27 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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La Presidencia de la República informa que el Titular del Ejecutivo Federal, Felipe 
Calderón Hinojosa, sostuvo esta mañana una reunión en Zaragoza, España, con 
el Director General de la empresa EADS, Louis Gallois. 
 
Durante el encuentro, el Primer Mandatario expuso las ventajas comparativas que 
se tienen al invertir en nuestro país y acordaron explorar la posibilidad de que 
EADS incremente significativamente el monto de sus inversiones en México a 
través de su filial Eurocopter, a fin de proveer helicópteros tanto al mercado 
nacional, como para su exportación. 
 
EADS es la empresa aeroespacial más grande de Europa y segunda del mundo, 
sólo detrás de Boeing. Ha estado en México desde hace 25 años, generando 
fuentes de trabajo a los mexicanos, mediante sus tres filiales: Eurocopter, ADS 
Teleco y Spot Image. Asimismo, ha creado más de dos mil 500 empleos indirectos 
entre sus tres principales proveedores: Labinal, Safran y Honeywell. 
 
Última modificación: 
Martes, 17 de Junio de 2008 a las 16:57 por Laura Bringas. 
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Termina exitosamente la Visita de Estado del Presidente Felipe Calderón 
Posibilitará que crezcan las relaciones comerciales, financieras y de inversión  
Barcelona, España.- El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, concluyó 
esta noche exitosamente la Visita de Estado que realizó en este país, la cual 
permitirá estrechar aún más los vínculos entre ambas naciones, ya que a partir de 
una mayor información e intercambio, crecerán las relaciones comerciales, 
financieras, culturales y de inversión. 
 
En un mensaje a los medios después de la reunión que sostuvo con el Presidente 
de la Generalitat de Cataluña, José Montilla, dijo que se analizó en esta ciudad la 
posibilidad de incrementar las inversiones catalanas en México, haciendo de 
nuestro país un lugar privilegiado para sus operaciones. 
 
El Titular del Ejecutivo Federal aseguró que las dos naciones deben aprovechar 
las ventajas que ofrece el Tratado de Libre Comercio entre México y la Unión 
Europea. 
 
Asimismo, anunció que este año Cataluña será la ciudad invitada en el Festival 
Internacional Cervantino, que es uno de los más prestigiados eventos culturales 
que se desarrollan en toda América Latina, por lo que invitó al Presidente José 
Montilla para que acuda a la ciudad de Guanajuato el próximo mes de octubre. 
 
El Presidente Felipe Calderón Hinojosa agradeció a los gobernadores del Estado 
de México, Enrique Peña Nieto; de Chiapas, Juan Sabines Guerrero; y de Baja 
California, José Osuna Millán, que le hubieran acompañado en la gira, y a las 
autoridades madrileñas y catalanas por su cordialidad y hospitalidad. 
 
Previamente, se reunió con el Alcalde Barcelona, Jordi Hereu, con quien recordó 
que el Consulado General de México en esta ciudad se instaló por primera vez en 
1837; es decir, hace 170 años y, al respecto, dijo que la mejor manera de festejar 
ese acontecimiento “es redoblando nuestros esfuerzos para consolidar la 
asociación privilegiada y estratégica que existe entre México y España”. 
 
De esta manera, concluye la visita del Presidente de México a esta nación ibérica, 
donde inicialmente estuvo en Madrid, ciudad en la que el Rey Juan Carlos I y la 
Reina Sofía le ofrecieron una cálida recepción, y donde se reunió con el 
Presidente del Gobierno Español, José Luis Rodríguez Zapatero; también asistió a 
una sesión solemne del Congreso de los Diputados, y sostuvo diversos 
encuentros con empresarios, a quienes les aseguró que su Gobierno está decidido 
a convertir a México en el mejor destino de inversión.  
 
Última modificación: 
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El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió esta mañana con el 
Primer Ministro de la República de la India, Manmohan Singh, durante la 
participación de ambos en el encuentro de Jefes de Estado y de Gobierno del G-5, 
en Sapporo, Japón. 
 
El Titular del Ejecutivo Federal externó al Primer Ministro sus más sentidas 
condolencias en nombre del pueblo mexicano, por el deplorable atentado ocurrido 
en la Embajada de la India en Kabul, donde desafortunadamente perdieron la vida 
aproximadamente cuarenta personas y generó varias decenas de heridos. 
 
Ambos Mandatarios hicieron referencia a la actual crisis alimentaria y a la 
necesidad de realizar esfuerzos conjuntos, tanto entre los países como con los 
organismos internacionales, a fin de dar una respuesta coordinada a la situación 
mundial. Se refirieron en particular a la necesidad de promover el desarrollo de 
tecnologías, sobre todo en la generación de bioenergéticos de segunda y tercera 
generación. 
 
Asimismo, el Presidente Calderón expuso su preocupación por el cambio climático 
y comentó de manera detallada los beneficios de la propuesta Fondo Mundial 
sobre Cambio Climático, mejor conocido como Fondo Verde, elemento 
complementario de los esfuerzos que se proponen sean adoptados en el marco 
del régimen Post Kyoto. 
 
Por su parte, el Primer Ministro de la India comentó sobre los esfuerzos que 
realiza su país para enfrentar el cambio climático, y entregó al Presidente 
Calderón un ejemplar de su Programa Nacional en esta materia. 
 
Durante el encuentro externaron su satisfacción por los importantes avances 
registrados en la relación bilateral durante el último año, en el que se ha 
consolidado un intenso diálogo político de alto nivel, y reafirmaron su voluntad por 
fortalecer y consolidar la Asociación Estratégica México-India, establecida en 
2007.  
 
Coincidieron también en la necesidad de impulsar el comercio y promocionar la 
inversión, fortaleciendo los vínculos entre empresarios mexicanos e indios y 



fomentando la cooperación entre pequeñas y medianas empresas de ambos 
países.  
 
En este sentido, el Ejecutivo Federal destacó la próxima apertura de una oficina de 
ProMéxico en Mumbai, Maharashtra, capital financiera de la India, y reconoció la 
gran contribución de las empresas indias al desarrollo del sector tecnológico en 
nuestro país. 
 
Finalmente, el Primer Ministro de la India felicitó al Presidente Calderón por la 
labor de coordinación realizada por México en el Grupo de los Cinco. 
 
Última modificación: 
Martes, 8 de Julio de 2008 a las 03:28 por José Antonio Monterrosas Figueiras.  
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Esta mañana, en el marco de las actividades de la Cumbre del G-5, celebrada en 
Sapporo, Japón, el Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió con 
el Presidente de Sudáfrica, Thabo Mbeki. 
 
El Mandatario mexicano señaló que Sudáfrica es un socio clave para fortalecer los 
vínculos entre México y el Continente Africano, recordando que nuestro país 
participa como Observador en la Unión Africana desde 2005, y la reciente 
reapertura de nuestra representación en Addis Abeba, Etiopía, en marzo de 2007.  
 
Ambos Mandatarios coincidieron también en la importancia de consolidar la 
cooperación técnica para acelerar el desarrollo social, aprovechando la 
experiencia de México en la materia, particularmente con el Programa 
Oportunidades. 
 
El Presidente Calderón y su homólogo sudafricano intercambiaron puntos de vista 
sobre la necesidad de reforzar las acciones coordinadas para combatir el cambio 
climático y, en este contexto, el Mandatario mexicano explicó los mecanismos 
planteados en su propuesta del Fondo Mundial sobre Cambio Climático (Fondo 
Verde). 
 
Asimismo, el Ejecutivo Federal reafirmó la disposición de nuestro país a recibir la 
visita de funcionarios gubernamentales y misiones empresariales sudafricanas, 
para fortalecer y ampliar la cooperación entre ambas naciones, con el compromiso 
de impulsar paralelamente la visita de servidores públicos y empresarios 
mexicanos a Sudáfrica con el mismo propósito.  
 
Actualmente, Sudáfrica es el primer socio comercial de México entre los países 
africanos. 
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El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo esta tarde una 
reunión con el Presidente de la República Federativa del Brasil, Luiz Inácio Lula da 
Silva. 
 
Ambos Mandatarios reiteraron la importancia de avanzar en la ampliación y 
profundización de los vínculos comerciales, a fin de aprovechar mejor las 
oportunidades y potencialidades que ofrecen sus economías para crear más y 
mejores empleos. 
 
Conversaron sobre el alza de los precios de los alimentos a nivel internacional y 
como este incremento afecta a las poblaciones más vulnerables del mundo. Los 
Mandatarios intercambiaron puntos de vista sobre las distintas medidas que han 
impulsado con el fin de proteger la economía familiar.  
 
Coincidieron en fortalecer los distintos mecanismos de integración regional para 
posicionar los temas de convergencia de América Latina en foros multilaterales. 
En este sentido, el Presidente Calderón expresó la posibilidad de que México y 
Brasil puedan ser miembros no permanentes del Consejo de Seguridad de la ONU 
en 2010, situación que les permitiría coordinar posiciones en diversos temas de la 
agenda global.  
 
El Presidente de Brasil invitó al Mandatario mexicano a participar en dos reuniones 
de alto nivel en su país: la Cumbre sobre los Biocombustibles y su "verdadera" 
incidencia en la escalada de precios de los alimentos, y la Cumbre de Mecanismos 
de Integración en América Latina, que estará precedida por una Cumbre del 
MERCOSUR. 
 
Finalmente, el Presidente Calderón expuso a su homólogo brasileño los 
contenidos de su propuesta del Fondo Mundial sobre Cambio Climático, Fondo 
Verde, la cual está encaminada a atender las consecuencias del cambio climático 
 
Última modificación: 
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Muy buenas tardes, amigas y amigos de los medios de comunicación.  
 
El día de hoy el Grupo de los Cinco, integrado por China, representado por el 
señor Presidente, el honorable Hu Jintao; por Brasil, su Excelencia el Presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva; por India, su Excelencia el Primer Ministro Manmohan 
Singh; por Sudáfrica, representada por su Excelencia el Presidente Thabo Mbeki, 
y México, representado por un servidor, el Presidente Felipe Calderón, tuvimos 
una reunión muy productiva, destacando los siguientes aspectos que me permito 
dar a conocer a todos ustedes. 
 
La voz de los países miembros del Grupo de los Cinco representa a casi el 45 por 
ciento de la población mundial. Está compuesta por las principales economías en 
desarrollo. 
 
Y el Grupo de los Cinco representa las preocupaciones de los países en desarrollo 
ante las economías desarrolladas que integran el Grupo de los Ocho. 
 
Los temas que comentamos el día de hoy fueron muy variados, pero se centran en 
las preocupaciones más importantes para nuestros pueblos. 
 
Señaladamente el tema predominante en nuestra conversación fue el incremento 
de los precios de los alimentos, que afecta sustancialmente a nuestras economías 
y particularmente a las familias más pobres de nuestros países. 
 
Un incremento en los precios de los alimentos representa también el riesgo de que 
aumente la pobreza en nuestros pueblos y en el mundo. 
 
Se enfatizó por los miembros del Grupo que se requiere una mayor colaboración, 
una mayor colaboración  tanto en el Diálogo Norte-Sur, que es propiciado por esta 
reunión del Grupo de los Ocho, Grupo de los Cinco, como la colaboración Sur-Sur 
entre nuestros pueblos, de los cuales el mecanismo del Grupo de los Cinco es un 
instrumento valioso. 
 
Urgimos a buscar soluciones a nuestros problemas, de manera tal que se permita 
y se propicie una reforma internacional que mejore la capacidad de nuestros 
pueblos para enfrentar los riesgos para el desarrollo. 
 



Las causas del aumento de los precios de los alimentos son múltiples y complejas, 
pero coincidimos en que no es justo ni se debe culpar a las economías en 
desarrollo por estos problemas. 
 
Urgimos una mayor participación de la comunidad internacional y particularmente 
de los organismos internacionales existentes para diagnosticar el problema y 
presentar soluciones. 
 
Se requiere una acción coordinada para luchar contra la inflación mundial que está 
afectando a nuestros pueblos. 
 
Ustedes tendrán, en un momento más, una copia de la declaración política de los 
líderes del Grupo de los Cinco, que es un documento que ha sido consensuado 
por los Presidentes, los Jefes de Estado aquí presentes y Primer Ministro, donde 
resumo muy rápidamente los elementos que contiene. 
 
Primero. Buscamos dar pasos hacia una gobernabilidad económica equitativa para 
crear un sistema financiero estable, ordenado y transparente, y mejorar la 
coordinación entre las economías avanzadas y las economías emergentes. 
 
Asimismo, buscamos el lograr una conclusión en la Ronda de Doha, a la brevedad 
posible. 
 
El documento enfatiza la seguridad alimentaria, su importancia, porque un 
aumento de los precios de los alimentos está afectando a los más vulnerables que 
se encuentran, precisamente, en nuestros países. 
Buscamos acelerar innovaciones tecnológicas e incrementar la cooperación 
internacional para mejorar la producción agrícola en el mundo. 
 
Por otra parte, se aborda también el tema de cambio climático y creemos que la 
comunidad internacional debe abordar el desafío del cambio climático mediante 
una cooperación que sea concordante con la Convención Marco de Cambio 
Climático de las Naciones Unidas. 
 
El Grupo de los Cinco enfatiza que no debe cargarse a la responsabilidad de los 
países en desarrollo lo que es una clara e ineludible responsabilidad de los países 
desarrollados, que deben asumir el liderazgo en este tema.  
 
Es importante invertir en el desarrollo de nuevas tecnologías y su acceso a un 
costo razonable. 
 
También, es importante explorar el desarrollo de mecanismos de financiamiento, 
nuevos y adicionales, y se dio la bienvenida tanto a la propuesta formulada por 
China para el financiamiento, como la propuesta formulada por México de un 
Fondo Verde que se analizará con detenimiento en nuestros gobiernos. 
 



También se abordó el tema de la seguridad energética, en el Comunicado 
Conjunto, que es vital garantizar la seguridad energética mundial y se enfatizó, por 
varios Jefes de Gobierno, la necesidad de analizar y acotar la especulación 
financiera que incide también en el aumento de los precios tanto de la energía, 
como de los alimentos. 
 
Finalmente el documento hace referencia a los Objetivos de Desarrollo del Milenio 
y el Consenso de Monterrey, con el objeto de que el desarrollo de los países sea 
apoyado mediante la movilización de recursos nuevos y adicionales, el comercio 
justo, la cooperación internacional y el financiamiento sostenible del desarrollo. 
 
Se enfatiza la necesidad de la cooperación sur-sur, como complemento de la 
norte-sur. 
 
Y finalmente se refrenda el papel del Grupo de los Cinco. El Grupo de los Cinco 
está comprometido a continuar involucrándose en todos los esfuerzos que 
conduzcan a una mejor gobernabilidad económica mundial y otros cambios 
globales necesarios para asegurar que la globalización y la interdependencia 
trabajen en beneficio de todos. 
 
Coincidimos, también, en que el día de mañana en la reunión del Grupo de de los 
Ocho y Grupo de los Cinco, haremos un énfasis particular en el problema que 
estamos enfrentando, el más importante que es el incremento de los precios tanto 
de los alimentos como de la energía. 
 
Y utilizaremos el mecanismo de diálogo del G-8, G-5, precisamente, para 
compartir la búsqueda de soluciones a tan acuciante problema. 
 
Por último, se propuso la celebración de reuniones del Grupo de los Cinco, una 
reunión del Grupo de los Cinco con meses de antelación a la próxima reunión del 
Grupo de los Ocho, que tendrá lugar en Italia. 
 
El Presidente Lula extendió una invitación para realizar esta reunión en Brasil y se 
acordó que sería una propuesta que sería analizada con beneplácito, a fin de ser 
discutida por los sherpas de cada uno de los países. 
 
Esta es la reunión que tuvimos y que contó con la presencia de los cinco 
integrantes del Grupo de los Cinco, a quienes agradezco muchísimo su interés y 
su voluntad de participar en este mecanismo. 
 
Mañana, en el curso de la sesión, desde el desayuno, hasta la hora del almuerzo, 
estaremos abordando estos temas que preocupan a los Jefes de Gobierno del 
Grupo de los Cinco, vinculados con la seguridad alimentaria de nuestros países y 
la urgencia de la comunidad internacional de desarrollar mecanismos útiles para 
enfrentar el alza de los precios y asegurar las condiciones de subsistencia y de 
desarrollo de nuestros pueblos. 
 



Eso es lo que puedo comentar. Muchísimas gracias.  
 
Última modificación: 
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El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió esta tarde con el 
Presidente de la República de Corea, Lee Myung-bak, al término del mensaje que 
el Grupo de los Cinco ofreciera a los medios de comunicación.  
 
Durante la reunión, el Mandatario coreano reconoció el trabajo del Presidente 
Calderón en cuanto a la estabilidad económica lograda en México, al tiempo que 
estuvieron de acuerdo en que existen espacios de oportunidad para estrechar las 
relaciones económicas entre ambos países. 
 
Coincidieron también en la importancia de fortalecer la Relación Estratégica para 
la Prosperidad Mutua, establecida en 2003, y destacaron la prioridad que revisten 
en la relación bilateral las negociaciones para establecer un Acuerdo de Libre 
Comercio México-Corea. Esta nación asiática se ha convertido en el sexto socio 
comercial de México a nivel mundial y el tercer inversionista de la región Asia-
Pacífico en nuestro país.  
 
En este contexto, el Presidente Calderón destacó el incremento sostenido del 
comercio bilateral, que en 2007 sumó más de 13 mil millones de dólares, y 
subrayó las oportunidades de inversión que ofrece nuestro país a Corea, en el 
marco del Plan Nacional de Infraestructura, particularmente en los sectores 
automotriz, electrónico, textil, del calzado, aeronáutico, turístico y de tecnologías 
de la información. 
 
Ambos Mandatarios reconocieron el potencial de la cooperación bilateral en 
biotecnología y subrayaron la conveniencia de intensificar los intercambios en 
materia educativa y cultural. Al respecto, el Presidente de Corea recordó el 
incremento de dos a diez becas de posgrado para estudiantes mexicanos, 
recientemente anunciado.  
 
Finalmente, el Presidente Calderón agradeció a Corea su apoyo para la 
candidatura de México como miembro no permanente del Consejo de Seguridad 
de Naciones Unidas y expresaron mutuamente el interés de concretar visitas de 
Estado tanto en México, como en Corea. 
 
Última modificación: 
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La Presidencia de la República informa que el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, sostuvo un encuentro con el Primer Ministro del Reino Unido 
de la Gran Bretaña e Irlanda del Norte, Gordon Brown, en el marco de la 
participación de México en el Diálogo Ampliado del G-8. 
 
Durante la reunión, ambos Mandatarios conversaron sobre los avances 
registrados en la relación bilateral como resultado de la firma de la Declaración 
Conjunta "Fortaleciendo la Relación Estratégica" en 2007, y reafirmaron la 
disposición de continuar impulsando los intercambios económicos y comerciales 
en beneficio de ambos países.  
 
Cabe mencionar que el Reino Unido es el tercer inversionista en México entre los 
países de la Unión Europea, con una entrada de 4.5 billones de dólares de 1999 a 
2007. 
 
El Presidente Calderón expresó su agradecimiento al Primer Ministro Brown por su 
apoyo al Grupo de los Cinco, pues junto con Alemania y Francia, Gran Bretaña ha 
insistido en institucionalizar el diálogo entre los países del G-8 y del G-5. 
 
También el Mandatario mexicano agradeció el apoyo del Reino Unido para el 
establecimiento de una Asociación Estratégica entre nuestro país y la Unión 
Europea, y reiteró el interés del Gobierno de México de trabajar conjuntamente 
para enfrentar la crisis alimentaria mundial y el fenómeno del cambio climático.  
 
El Primer Ministro Brown, en nombre de la Reina Isabel, invitó al Presidente 
Calderón a realizar una Visita de Estado a Gran Bretaña el próximo año. Por su 
parte, el Ejecutivo Federal invitó al Primer Ministro Brown a que visite México en 
cuanto le sea posible. 
 
Finalmente, el Presidente Calderón explicó la iniciativa del Fondo Verde y le invitó 
a sumarse a este camino para enfrentar el cambio climático. 
 
Última modificación: 
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En el marco del Diálogo Ampliado del Grupo de los Ocho, el Presidente de 
México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo un encuentro la tarde de hoy con el 
Presidente de Indonesia, Susilo Bambang Yudhoyono. 
 
Durante la reunión, ambos Mandatarios abordaron temas de la agenda bilateral, 
enfatizando su interés en alentar a empresarios de ambos países para que 
aprovechen las ventajas comerciales y económicas que ofrecen tanto México 
como Indonesia. 
 
En este sentido, conversaron sobre el interés de ambas naciones de alcanzar un 
Acuerdo de Promoción y Protección Recíproca de Inversiones, que sirva como 
marco para incrementar los flujos comerciales y las inversiones bilaterales.  
 
Asimismo, el Ejecutivo Federal enfatizó la necesidad de trabajar conjuntamente 
para enfrentar el fenómeno del cambio climático e invitó al Presidente de 
Indonesia a formar parte de la iniciativa mexicana "Fondo Verde", ya que dicho 
país cuenta con grandes recursos forestales. Además, acordaron intercambiar 
experiencias sobre la prevención y mitigación de desastres naturales, agudizados 
por los efectos del cambio climático, a fin de comenzar una relación de 
cooperación sobre la materia. Cabe recordar que Sumatra fue víctima de un 
tsunami en 2004. 
 
El Presidente Calderón invitó a su contraparte de Indonesia a visitar México en 
torno a la reunión de APEC a celebrarse en Lima, Perú, el próximo noviembre. El 
Presidente Yudhoyono expresó su interés de visitar nuestro país, pues considera 
que hay muchos temas de interés bilateral que se podrían explorar en su visita, 
entre ellos destacan la cooperación en materia forestal, prevención de desastres 
naturales y medidas para contrarrestar el cambio climático. 
 
Dentro de la agenda multilateral, ambos Mandatarios coincidieron en trabajar 
conjuntamente para enfrentar la crisis alimentaria mundial y refrendaron su 
compromiso y cooperación en la lucha contra el terrorismo trasnacional y la 
delincuencia organizada. 
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Primer Ministro Yasuo  Fukuda. 
 
Canciller Angela Merkel. 
 
Colegas de G-8 y del G-5. 
 
Primero que nada deseo reconocer, a nombre de mis compañeros integrantes del 
G-5, el liderazgo de la Canciller Angela Merkel para impulsar este proceso de 
consultas de Heiligendamm. Como comentamos ayer en nuestra reunión de 
líderes del G-5, este proceso ha permitido fortalecer la confianza y el 
entendimiento entre los 13 países participantes. 
 
Para que este esfuerzo fructifique, debemos considerar el Proceso de 
Heiligendamm como un punto de partida para la mejor colaboración entre ambos 
grupos, G-8 y G-5.  
 
Debo señalar que entre los miembros de nuestro Grupo persiste el interés de que 
este diálogo pueda ser más intenso, más directo y con mayores posibilidades de 
interacción entre los participantes.  
 
Desde luego seguiremos participando activamente en las reuniones del proceso y 
estaremos pendientes de  las conclusiones finales, que se habrán de presentar el 
año que entra en la reunión de Italia.  
 
Tal como acordamos en el G-5 el día de ayer, una de las ventajas de este 
mecanismo es que nos permite plantear desafíos comunes que consideramos de 
relevancia mundial. Es el caso de un tema que nos preocupa enormemente y que 
acaparó nuestras deliberaciones: el incremento de los precios de los alimentos.  
 
En el caso de México, y seguramente en el caso de los países miembros del G-5, 
la población más pobre destina casi el 50 por ciento de su ingreso a la compra de 
alimentos. Esto quiere decir que el incremento en el precio de los alimentos 
aumentará de manera preocupante los niveles de pobreza. Por la misma razón, el 
fenómeno afecta más a los países en desarrollo que a los desarrollados, porque 
en los nuestros vive una mayor población en la pobreza extrema, y la cual 
seguramente aumentará.  
 
En estimaciones conservadoras del Banco Mundial, es posible que hasta 100 
millones de personas caigan en la pobreza extrema, derivada del fenómeno de 
aumento del precio de los alimentos registrado recientemente. 



Se trata de un problema complejo y de múltiples causas. No se deriva únicamente 
de un problema de exceso de demanda ni es justo culpar a los países en 
desarrollo por este fenómeno, que después de décadas de atraso y con mucho 
esfuerzo han empezado a registrar crecimiento en su economía.    
 
También inciden las políticas que estimulan el uso de granos comestibles en la 
producción de biocombustibles. Ahora hay una correlación más clara entre precios 
de energéticos y de alimentos derivada, por una parte, del aumento del costo de 
los insumos, como los fertilizantes y el transporte; y también del aumento de la 
demanda de granos derivada de las políticas que estimulan su uso para la 
producción de biocombustibles.  
 
Finalmente hay también un problema de especulación: el surgimiento de un 
mercado de derivados financieros, coberturas y contratos de futuros ha generado 
también una creciente especulación en este segmento, en particular de 
inversionistas que han emigrado de los mercados hipotecarios o de bonos 
gubernamentales, debido a la crisis en el sector hipotecario y a las bajas tasas de 
interés en los mercados más importantes hacia los derivados financieros 
vinculados a granos, petróleo y otras materias primas.  
 
Esta Cumbre de Hokkaido debe ser el punto de partida, un llamado a la acción 
colectiva en la búsqueda de soluciones. Es urgente diseñar una estrategia 
multinacional para enfrentar este problema y llamar a los organismos financieros 
multilaterales a realizar un diagnóstico preciso y a diseñar estrategias de acción 
bien definidas.  
 
Hoy más que nunca hay que evitar el proteccionismo comercial. Hoy, a la luz de 
esta crisis, debemos replantear las distorsiones que causan al mercado de 
productos agrícolas los subsidios, y concluir ya la Ronda de Doha.   
También es urgente revisar los mecanismos financieros que permiten una 
especulación tan dañina para la economía de las familias más pobres.  
 
Por otra parte, se requiere impulsar con tecnología, productividad y políticas 
públicas adecuadas una nueva revolución verde,  que multiplique la producción de 
alimentos sin sacrificar la frontera ambiental constituida por selvas y bosques.  
 
Finalmente, habrá que analizar las posibilidades de un programa de transferencias 
económicas directas hacia las familias más pobres, que compensen su pérdida de 
ingreso provocada por el alza de alimentos.  
Esperamos poder abundar sobre este tema en otro momento de esta importante 
reunión. 
 
Muchas gracias. 
 
Última modificación: 
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Se comprometen recursos por 6 mil millones de dólares para crear un fondo 
especial para combatir el cambio climático 
 
Reafirma el Presidente Calderón liderazgo en la organización del Grupo de los 
Cinco 
 
Toyako, Japón.- Al concluir el Diálogo Ampliado del Grupo de los Ocho y del 
Grupo de los Cinco, el Presidente Felipe Calderón consideró como exitosa la 
presencia y participación de México en la reunión, toda vez que logró insertar su 
propuesta de Fondo Verde en el cónclave, en el que nuestro país se consolidó 
ante las potencias económicas más importantes del mundo. 
 
"Insertamos la propuesta de Fondo Verde", dijo. Además, agregó, "me parece que 
es muy importante y muy positivo el que la propuesta que México y otros países 
hemos hecho para crear un fondo especial para combatir el cambio climático haya 
tenido ya una respuesta formal y con recursos comprometidos hasta por 6 mil 
millones de dólares; que respondan a las propuestas que hemos venido 
formulando para construir un Fondo Verde y que permite que demos un paso 
adelante en la dirección correcta". 
 
Dio a conocer que el Banco Mundial contará con fondos de inversión para 
combatir el cambio climático, con un monto inicial de 6 millones de dólares, que se 
conformarán con recursos de fuertes donadores, como Japón, Estados Unidos y 
Gran Bretaña. 
 
En un mensaje a los medios de comunicación al concluir su visita a esta nación, 
explicó que dichos fondos tendrán una estructura muy parecida a la que México ha 
venido sugiriendo. 
 
"Esta es una buena noticia para México, porque si bien es cierto que aún no 
constituye un fondo de participación obligatoria, sí constituye un fondo económico, 
un instrumento financiero para poder pagar, para poder financiar las acciones 
contra el cambio climático", aseguró el Presidente Calderón.  
 
Enseguida, indicó México reafirmó su liderazgo en la organización del G-5. "Fue 
muy satisfactorio para México el apoyo que recibimos tanto para la organización 
de esta Segunda Reunión del Grupo de los Cinco, como la que tuvimos hace un 
año en Alemania; y no sólo se nos ha dado esta confianza, sino que refrendó el 
respaldo para que México pudiera continuar los esfuerzos de coordinación del G-
5, que abarca a los gobiernos de cinco países, que representan a casi el 45 por 
ciento de la humanidad", detalló. 
 



Destacó, además, la decisión del G-8 de implementar un nuevo mecanismo en las 
próximas reuniones, donde se tendrá una reunión completa, una verdadera 
Cumbre del Grupo de los 13, dijo, que permitirá tener un intercambio mucho más 
constructivo entre estos países. 
 
En el tema de la crisis alimentaria, el Mandatario mexicano enfatizó que éste no 
afecta por igual a todas las naciones del mundo, sino que repercute en mayor 
medida en los países en desarrollo, por lo que no tomar una medida seria, afirmó, 
podría reflejarse en un aumento de la pobreza a nivel mundial. 
 
"En concordancia con lo que hemos acordado en el Grupo de los Cinco, 
enfatizamos los factores que han incidido en este fenómeno del aumento de los 
precios. Uno es el exceso de demanda por el crecimiento que han tenido muchas 
economías y, segundo factor, el tema referido al uso de comestibles, 
particularmente granos en la producción de etanol  y otros biocombustibles", 
indicó. 
 
El Presidente Felipe Calderón continuará mañana su gira por Asia, ahora con una 
Visita de Estado a la República Popular China. 
 
Última modificación: 
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Qué tal, muy buenas noches, amigas y amigos de los medios de comunicación.  
 
Voy a informarles a ustedes el resultado de lo que a mí me ha parecido una muy 
positiva reunión en Toyako, del Grupo de los Ocho y del Grupo de los Cinco, así 
como de las reuniones bilaterales que sostuve con Jefes de Estado y Jefes de 
Gobierno en el marco de esta reunión. 
 
Empezamos por el encuentro con el Primer Ministro de la India, que tuvo lugar el 
día de ayer, con el señor Manmohan Singh, y en donde coincidimos en la 
necesidad de realizar esfuerzos conjuntos con otros países y con organismos 
internacionales para hacer frente a la crisis alimentaria; hubo una enorme 
preocupación del gobierno indio a cerca de este problema, preocupación que 
compartimos con México.  
 
Expusimos las ideas que tiene nuestro país a cerca de los mecanismos de 
colaboración entre los integrantes del Grupo de los Cinco y la propuesta que 
hemos formulado del Fondo Verde, así como las coincidencias en los programas 
nacionales para enfrentar el cambio climático que han presentando México, el año 
pasado, e India recientemente. 
 
También en el marco previo a la reunión del Grupo de los Cinco conversamos con 
el Presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, intercambiamos opiniones sobre 
las medidas impulsadas en cada país para proteger la economía familiar ante las 
alzas de precios internacionales. 
 
Hubo un énfasis de la contribución del Presidente Lula da Silva y del gobierno 
brasileño al uso de los biocombustibles no derivados de granos alimentarios, 
concretamente el etanol, derivado de la caña de azúcar, en el cual Brasil es 
pionero en el mundo. 
 
Hubo una disposición de colaboración del Presidente Lula da Silva para que 
existieran esquemas de colaboración tecnológica entre PETROBRAS y Petróleos 
Mexicanos. 
 
Y fue también insistente en el éxito que ha tenido esta empresa brasileña en el 
desarrollo de nuevos campos de producción petrolera y, particularmente, el 
desarrollo tecnológico que ha tenido PETROBRAS en la exploración y producción 
en aguas profundas de las costas de Brasil y otras partes del Atlántico. 
 



El Presidente Lula hizo una invitación formal y entusiasta para que realice yo una 
visita a Brasil en lo inmediato posible y particularmente para participar en dos 
cumbres importantes que está organizando el gobierno brasileño: la Cumbre sobre 
Biocombustibles, precisamente, que se llevará a cabo hacia noviembre de este 
año; y la Cumbre de Mecanismos de Integración de América Latina, en la cual 
estamos muy interesados, particularmente para aprovechar una convergencia 
entre los diferentes mecanismos de relación que hay entre países 
latinoamericanos, particularmente, entre el MERCOSUR, el Pacto Andino, el 
Proyecto Mesoamérica, de manera tal que podamos construir estos esfuerzos. 
 
Y quedamos en que de acuerdo a la posibilidad de agenda y a las autorizaciones 
del Congreso y de la legislación respectiva, estaríamos analizando la posibilidad 
de atender esta cordial invitación que recibimos. 
 
Previamente, también el Grupo de los Cinco conversamos con el Presidente de 
Sudáfrica, el señor Thabo Mbeki, en donde acordamos consolidar la cooperación 
técnica para aprovechar los programas de desarrollo social que han tenido éxito 
en nuestro país, particularmente el Programa Oportunidades, sobre el cual el 
Presidente de Sudáfrica tuvo comentarios elogiosos. 
 
Reiteramos la disposición de México para establecer una cooperación bilateral y 
un intercambio mucho más intenso con este país africano. 
 
Explicamos los mecanismos también del Fondo Verde, que hemos venido 
proponiendo. 
 
Posteriormente, ustedes tuvieron conocimiento de la reunión del Grupo de los 
Cinco, que fue una reunión muy exitosa, coordinada por México, en donde 
hablamos de muchos temas, a los cuales he hecho referencia el día de ayer. 
 
Fundamentalmente, el tenor de nuestra conversación fue alrededor del alza 
mundial de los precios y de los alimentos y del impacto que tiene en las 
economías de nuestros países. 
 
Hablamos de la necesidad de intercambiar los mecanismos de colaboración, el 
intercambio norte-sur, pero también lo que insistentemente este grupo ha llamado 
los Mecanismos de Colaboración Sur-Sur, una reforma internacional, necesaria 
para buscar, precisamente, enfrentar este problema de crisis alimentaria; acelerar 
las innovaciones tecnológicas, incrementar la cooperación internacional para 
mejorar la producción agrícola en el mundo. 
 
En la reunión también hablamos de la necesidad de plantear ante el Grupo de los  
Ocho una posición unificada, respecto al  problema alimentario. 
 
En este sentido buscamos que, precisamente, se hiciera un análisis objetivo y 
justo de esta problemática. Tal como lo hicimos el día de hoy, según relataré 
posteriormente. 



 
Buscamos además que en el tema de cambio climático acercar hasta donde fue 
posible los acuerdos sobre el tema, coincidiendo en que debiera haber una mayor 
cooperación y una mayor responsabilidad de los países desarrollados en el 
enfrentamiento de este problema. 
 
Finalmente coincidimos en la necesidad de garantizar la seguridad alimentaria y la 
seguridad energética mundial, acotando la especulación que incide en el aumento 
de los precios de los energéticos. 
 
Fue muy satisfactorio para México el apoyo que recibimos, tanto para la 
organización de esta Segunda Reunión del Grupo de los Cinco, como la que 
tuvimos hace un año  en la organización de la primera en Alemania, precisamente, 
antes de la Reunión Cumbre de Heiligendamm, y no sólo se nos ha dado esta 
confianza sino que refrendó el respaldo para que México pudiera continuar los 
esfuerzos de coordinación del Grupo de los Cinco, que abarca a los gobiernos de 
cinco países que representamos a casi el 45 por ciento de la humanidad. 
 
Y posteriormente tuvimos otros encuentros bilaterales, concretamente les cuento, 
con el Presidente de Corea, con el señor Lee Bak, donde dimos prioridad y 
refrendamos el trabajo que se viene realizando por nuestros equipos, para la 
búsqueda de acuerdos de libre comercio que sean acordes con las condiciones 
económicas de cada uno de los países y, particularmente, respetuosos de las 
preocupaciones de la planta productiva nacional. 
 
Presentamos ampliamente el Plan Nacional de Infraestructura que ha lanzado 
México y hablamos de las posibilidades de inversión de firmas de empresas 
coreanas que tienen interés de participar en nuestro país en varios sectores; en  el 
automotriz, en el electrónico, en el textil, el calzado y, desde luego, en el sector de 
la construcción, interesados en el Plan Nacional de Infraestructura. 
 
Con el Ministro de Canadá, Stephen Harper conversamos ampliamente sobre los 
temas de cambio climático y buscamos fortalecer el Mecanismo del Grupo de los 
Cinco y Grupo de los Ocho. Hablamos de establecer un mecanismo de 
intercambio de información constante a través de los secretarios del exterior y 
reiteró el Primer Ministro  Harper una invitación para realizar la Visita Oficial a 
Canadá que había quedado pendiente dada la necesidad regresar a México, 
precisamente en el marco de la Visita de Jefes de Estado de Norteamérica, a 
consecuencia del arribo del Huracán Dean el año pasado.   
 
De tal manera que agradecí esa invitación y lo mismo ofrecí que la pondría a 
consideración de los órganos institucionales que marca la ley en México. 
 
Esta mañana tuvimos una larga actividad, empezando por un desayuno entre los 
Jefes de Estado y de Gobierno del Grupo de los Ocho y del Grupo de los Cinco, 
donde a nombre del Grupo de los Cinco presentamos una posición común, 
referida, precisamente, a, primero, el reconocimiento del Proceso de 



Heiligendamm que ha venido encabezando la Canciller Alemana, Angela Merkel, 
pero también a poner especial énfasis en la crisis alimentaria que estamos 
viviendo los países en desarrollo. 
 
Y enfatizamos que a pesar de ser un problema que afecta a todos las naciones del 
mundo, no afecta por igual a todas las naciones del mundo. 
 
Y el hecho mismo de que los países en desarrollo, en ellos viva la mayor parte de 
la gente que vive en pobreza, y particularmente en pobreza extrema, al considerar 
que la población que vive en  población extrema destina casi la mitad de su 
ingreso disponible a la compra de alimentos, este problema estaba afectando en 
mucho mayor medida a los países en desarrollo, que formamos el Grupo de los 
Cinco, entre otros. 
 
Y que de no tomar una medida seria a nivel mundial esto podría repercutir, por el 
sólo aumento del precio de los alimentos, en un aumento de la pobreza a nivel 
mundial. 
 
Cité datos del Banco Mundial que estima, conservadoramente, que hasta 100 
millones de personas podrían caer en pobreza extrema a consecuencia de este 
fenómeno.  
 
En concordancia con lo que hemos acordado en el Grupo de los Cinco 
enfatizamos los factores que han incidido, precisamente, en este fenómeno del 
aumento de los precios. 
 
Uno es, ciertamente, el exceso de demanda por el crecimiento que han tenido 
muchas economías y que eso tenía que ser enfrentado, precisamente, a través de 
una nueva revolución verde, como ocurrió en el caso de la India en los años 60 y 
70, consistente en el aumento de la producción agrícola a través de transferencias 
tecnológicas aceleradas, planes de desarrollo y de competitividad y la conclusión 
inmediata de la Ronda de Doha. 
 
Enfatizamos el daño que han provocado a muchos productores agrícolas de 
países en desarrollo los altos subsidios que las economías más poderosas aplican 
a sus propios productores y que la conclusión de la Ronda de Doha presentaba 
una oportunidad importante para poner un terreno mucho más equilibrado en las 
condiciones de producción agropecuaria. 
 
El segundo factor es el tema referido al uso de comestibles, particularmente 
granos en la producción de etanol y otros biocombustibles, y que este fenómeno 
había exacerbado el aumento de los precios y, particularmente, el precio del gas; 
de manera tal que urgimos también a corregir las políticas públicas señaladamente 
en el caso de Estados Unidos, que han estimulado el uso del maíz para la 
producción de etanol y otros biocombustibles, y que eso ha puesto en 
predicamento a la economía mundial, particularmente al provocar una 



competencia entre la producción de maíz destinada a la alimentación y la 
producción de maíz, de estos granos, destinada a la producción de etanol. 
 
Finalmente, señalamos el tercer elemento que percibíamos estaba atrás del 
aumento de los precios, no sólo de los alimentos, sino también de la energía, 
consistente en un factor especulativo. 
 
Es decir, al evolucionar los instrumentos financieros del mercado mundial, 
concretamente al construirse un gran mercado de derivados financieros, 
básicamente a base de contratos de futuro y coberturas financieras, muchos 
inversionistas que estaban escapando de los mercados de bonos hipotecarios y 
de los mercados de bonos gubernamentales, que son los mercados tradicionales 
de inversión institucional, estaban saliendo de estos mercados en parte por la 
crisis que se vivía en Estados Unidos en el mercado hipotecario, en parte por las 
bajas tasas de interés que los bancos centrales y, concretamente, la Reserva 
Federal estaba aplicando como medida contrarecesiva, y se habían refugiado 
precisamente en estos mercados financieros de derivados. 
 
De manera tal que las inversiones que antes se hacían en hipotecas o en  bonos 
gubernamentales ahora se hacían en contratos de futuro de petróleo, o de 
alimentos o de granos y eso estaba exacerbando la problemática de aumento de 
precios. 
 
De manera que urgimos, a nombre del Grupo de los Cinco, a cerrar este factor 
especulativo derivado de un desorden financiero y a que las instituciones 
internacionales: el Fondo Monetario Internacional, el Banco Mundial, la OCDE y 
otras, realizaran no sólo diagnóstico preciso de este problema, sino también 
establecieran propuestas y estrategias correctivas de esta situación. 
 
Finalmente sugerimos la creación de un programa internacional que, basado en 
transferencias directas a la población en pobreza extrema en los distintos países 
del mundo, permitiera compensar con ingreso la pérdida de poder adquisitivo de 
las familias más pobres, derivada del aumento en los precios en los alimentos. 
 
Hubo, en general, comentarios todos positivos, diría yo, respecto a esta 
problemática, simplemente asumiendo los países integrantes del Grupo de los 
Ocho, un compromiso de poner un mayor énfasis de atención en estas 
preocupaciones y propuestas del Grupo de los Cinco que se vería reflejado en el 
comunicado mucho más amplio, en general, ciertamente, que el Grupo de los 
Ocho emitió a este respecto. 
 
Tuvimos una reunión del Grupo de los Ocho y del Grupo de los Cinco con otras 
economías importantes, básicamente Indonesia, Sudáfrica, que ya estaba 
presente, Australia y otras más, donde se abordó, fundamentalmente por un largo 
espacio el tema del Cambio Climático, que había sido una de las reuniones más 
importantes a la que fue convocado este grupo. 
 



En ese marco, reiteramos nuestra propuesta relativa  al Fondo Verde y con un 
énfasis muy especial a la propuesta que permitiera integrar un instrumento 
financiero útil para todos los países. 
 
Nuestra postura, en la reunión del almuerzo, fue que más allá de la discusión de 
las metas específicas de reducción de emisiones, que desde luego, México 
respalda, es decir, México respalda el compromiso global de lograr para el año 
2050 una reducción del 50 por ciento de las emisiones de carbono, 
independientemente de lo controversial que esto resulta para muchos países en 
desarrollo. Nosotros sugerimos enfocarnos, no sólo en la discusión de metas 
globales, sino también en la construcción de instrumentos financieros, que 
derivaran en estímulos concretos y eficaces para la reducción de emisiones. 
 
Y en ese marco, insertamos la propuesta del Fondo Verde que fue, bueno, 
comentada en el almuerzo, y básicamente bien recibido por todos los países y con 
una buena noticia para nosotros en nuestra opinión, que fue que en el almuerzo el 
señor Presidente del Banco Mundial, Bob Zoellick, anunciara precisamente la 
creación recientemente autorizada por el Banco Mundial de fondos de inversión 
para el clima.  
 
Es decir, en una estructura muy parecida a lo que México ha venido sugiriendo. Se 
anunció ahí que el Banco Mundial pondría en marcha estos fondos de inversión 
para combatir el cambio climático, que se integraría con recursos de fuertes 
donadores, concretamente de Japón, de Estados Unidos y de la Gran Bretaña. 
 
El monto anunciado en la comida por el señor Bob Zoellick fue un monto inicial de 
seis mil millones de dólares para financiar, precisamente, los proyectos para 
combatir el cambio climático, a través de dos fideicomisos o dos instrumentos 
financieros. 
 
Uno. Un fondo de tecnología limpia, que va a proporcionar recursos financieros 
nuevos y en gran escala, para invertir en proyectos en los países en desarrollo, 
que contribuyan a la demostración, implementación y transferencia de tecnologías 
de bajas emisiones de carbono. 
 
Y un segundo fondo, un fondo estratégico sobre el clima, que tendría un alcance 
más amplio y que apoyaría a diversos programas en una gama mucho más 
variada para combatir el cambio climático, que iría desde aumentar las medidas de 
adaptación al cambio climático, como las medidas de captura y secuestro de 
carbón, precisamente los programas que hemos referido nosotros de prevención 
de incendios y de programas de reforestación, hasta programas de reducción de 
consumo de energía, tanto en la industria, como el consumo doméstico. 
 
Esta es una buena noticia para México, porque si bien es cierto que aún no 
constituye un fondo de participación obligatoria, sí constituye un fondo económico, 
un instrumento financiero para poder pagar, para poder financiar, valga la 
redundancia, las acciones contra el cambio climático. 



 
Es un paso, precisamente, en la dirección que hemos venido sugiriendo de la 
creación de un Fondo Verde a escala global que en principio se integra de manera 
voluntaria, si se quiere, pero de manera muy importante con donaciones 
cuantiosas, diría yo, por lo menos para hacer donaciones iníciales de los países 
desarrollados.  
 
Manifestamos nuestro beneplácito por la creación de este fondo de inversión en el 
clima hecho por el Banco Mundial y también nuestra disposición, no sólo para 
operar en su instrumentación, sino para presentar a la brevedad posible planes 
que hagan eficaces los propósitos contenidos en este fondo de inversión. 
 
Ya una vez concluida la Reunión del Grupo de los Ocho, Grupo de los Cinco y de 
otras economías: Australia, Indonesia y otras más, tuvimos reuniones bilaterales.  
 
Una con el señor Gordon Brown, donde me transmitió una invitación del Reino de 
Inglaterra para hacer una Visita de Estado a la Gran Bretaña, la cual agradecimos 
y nuevamente planteamos que haríamos del conocimiento de las instancias 
competentes esta invitación. 
 
El Primer Ministro de Gran Bretaña, Gordon Brown, y un servidor, acordamos el 
seguir fortaleciendo la relación estratégica entre Gran Bretaña y México y, 
particularmente, enfatizar estas formas de cooperación en materia ambiental entre 
ambos países. 
 
Posteriormente tuvimos un encuentro con el Presidente de Indonesia, el señor 
Bambang Yudhoyono, con quien compartimos también, nuevamente, la 
preocupación de aumento de precios de los alimentos y las alternativas que tanto 
en México como Indonesia están incluyendo en materia de preservación de la 
capa forestal de nuestro respectivos países, y los programas para prevenir y 
mitigar los desastres naturales.  
 
Finalmente, tuvimos dos reuniones más: una con el Presidente del Consejo de 
Ministros de Italia, el señor Silvio Berlusconi;  fue el primer encuentro oficial que 
tuvimos entre el Presidente Berlusconi y un servidor. Se refrendó el interés para 
construir una asociación estratégica entre México e Italia y la necesidad de 
fortalecer el diálogo entre el G-5 y el G-8. 
 
El señor Berlusconi, tal como lo había hecho en la mañana, también nos comunicó 
una invitación ya formal del Grupo de los Ocho para ampliar este mecanismo, es 
decir, en la próxima reunión del Grupo de los Ocho, que tendrá lugar en Italia, 
precisamente, el próximo año, se acordó que precisamente el mecanismo se 
transformara para que ya no fuera una sesión matutina de diálogo o escucha entre 
el Grupo de los Cinco y el Grupo de los Ocho, como ha venido ocurriendo hasta 
ahora. 
 



Ustedes recordarán en Alemania, en realidad la reunión común que tuvimos con el 
Grupo de los Ocho tuvo un espacio de un par de horas, además del almuerzo de 
ese día.  
 
Ahora lo que se ha acordado es que tanto el Grupo de los Ocho, como el Grupo 
de los Cinco tengamos una sesión completa desde la mañana hasta la tarde, en el 
segundo día de reuniones de la próxima Cumbre. 
 
Esto marca una diferencia sustancial porque, precisamente, acerca las intenciones 
y las preocupaciones de los miembros del Grupo de los Cinco, señaladamente de 
Brasil; es decir, de todos los que integramos el Grupo de los Cinco: Brasil, México, 
China, India y Sudáfrica, acordamos plantear la necesidad de tener un diálogo 
mucho más completo, mucho más intenso, mucho más prolongado.  
 
Y, finalmente, el Grupo de los Ocho decidió el día de ayer este nuevo mecanismo: 
tener una reunión completa, una verdadera Cumbre del Grupo de los 13, podemos 
decir, que va a permitir tener un intercambio mucho más constructivo entre estos 
países. 
 
Y, finalmente, hace unos momentos, un encuentro con el señor Primer Ministro de 
Japón, Yasuo Fukuda, donde planteamos nuestro respaldo o, por lo pronto, 
nuestro apoyo, en principio, a los objetivos planteados por el Programa Cool Earth 
50, de Japón, que fue el inicio de esta propuesta de reducir en 50 por ciento las 
emisiones del carbono para el año 2050, independientemente de que tenemos 
diferencias en alguno de los instrumentos. 
 
Debo decir que el Gobierno de Japón, por cierto, también es uno de los donantes 
a este Fondo contra el cambio climático anunciado por el Banco Mundial y 
expresamos nuestro beneplácito por la iniciativa que ha tomado Japón, 
precisamente, para acelerar la transferencia tecnológica hacia países en 
desarrollo donde Japón está a la vanguardia. 
 
Concretamente el señor Fukuda felicitó al Gobierno de México por la participación 
en estos temas y en estas cumbres y, particularmente, él trajo a la mesa una 
conversación que habíamos tenido con el señor Hosono, en Honduras, para 
acelerar programas de intercambio tecnológico y apoyo financiero de Japón hacia 
México en materias, precisamente, relacionadas con el medio ambiente, el 
tratamiento de agua y la infraestructura de servicios públicos, particularmente 
vinculados con la materia ambiental. 
 
Como se celebrará el 400 aniversario del primer contacto entre México y Japón el 
próximo año, acordamos un relanzamiento de la relación entre México y Japón, y 
también en este caso el señor Fukuda hizo una invitación formal a realizar una 
Visita de Estado a este país y estamos en los términos semejantes al resto de las 
invitaciones. 
 



Nosotros también hicimos invitaciones formales a visitar México y agradecimos la 
hospitalidad del Gobierno de Japón y felicitamos al señor Fukuda por el éxito que 
tuvo esta Cumbre del Grupo de los Ocho y del Grupo de los Cinco. 
 
En síntesis, yo les comentaría que considero que ha sido exitosa la presencia y la 
participación de México en este intenso evento, en este par de días. 
 
Primero, porque se consolida el liderazgo de México en la organización y 
seguimiento del Grupo de los Cinco, que permite ya constituirlo no sólo como un 
grupo de invitados, podemos decirlo así, sino como un grupo de países con 
economías semejantes y problemáticas semejantes, que han respaldado y han 
refrendado la confianza en México para seguir convocando y organizando el 
Grupo de los Cinco y, por otra parte, se consolida también la presencia de México 
ante las economías, las potencias económicas más importantes del mundo 
representadas en el Grupo de los Ocho. 
 
Finalmente y en particular, me parece que es muy importante y muy positivo el 
que la propuesta que México y otros países hemos hecho para crear un fondo 
especial para combatir el cambio climático haya tenido ya una respuesta formal, y 
con recursos comprometidos hasta por seis mil millones de dólares aportados por 
Japón, Estados Unidos, Gran Bretaña, básicamente, para crear este Fondo contra 
el cambio climático, que responde en una buena parte a las propuestas que 
hemos venido formulando para constituir un Fondo Verde y que permite que 
demos un paso adelante en la dirección correcta. 
 
México, finalmente, respaldó las declaraciones hechas en el comunicado del 
Grupo de los Ocho y, particularmente, la que se refiere a establecer compromisos 
de reducción de emisiones de manera global, al 50 por ciento para el año 2050. 
 
Y refrendamos nuestro compromiso de trabajar activamente, aún desde la 
condición de país en desarrollo para lograr esa meta. 
 
Externamos también nuestras condolencias hacia el Gobierno de la India por el 
atentado sufrido esta semana en su embajada en Afganistán, y refrendamos, no 
sólo las condolencias ya externadas al gobierno de China por la tragedia sufrida 
con el terremoto, hace algunos meses, donde perdieron la vida 69 mil personas y 
otras cientos de miles más continúan desaparecidas, sino que ofrecimos la 
solidaridad del pueblo mexicano y manifestamos nuestra voluntad de cooperar con 
el gobierno Chino en las labores de reconstrucción y apoyo de las zonas que han 
estado afectadas, en la medida de las posibilidades del pueblo  mexicano. 
 
Creo que en lo que, en lo que hasta este momento se considera, pues han sido 
muy, muy positivos y útiles para México los trabajos realizados en esta Cumbre de 
Hokkaido en el año, en curso, en el 2008. 
 
Es lo que puedo comentarles y, bueno, estaremos informándoles posteriormente. 
Muchas gracias. 



 
Última modificación: 
Viernes, 11 de Julio de 2008 a las 01:03 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 



REPÚBLICA POPULAR DE CHINA 
 
El Presidente Calderón se reúne con el Señor Li Shufu, Presidente de Geely 
Holding Group 
 
Jueves, 10 de Julio de 2008 | Comunicado 
Shanghai, China 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/presidencia/?contenido=37021 
 
CGCS-143 
 
En el marco de su Visita de Estado a la República Popular de China, esta tarde el 
Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo una reunión con el 
Presidente y Fundador de Geely Holding Group, Li Shufu.   
 
Ambos conversaron sobre el interés expresado por Geely Automobile, subsidiaria 
de Geely Holding Group, de realizar una serie de inversiones en el sector 
automotriz de nuestro país, contribuyendo a la creación de empleos formales y al 
desarrollo económico.  
 
Estas inversiones se definirán mediante la conformación de una delegación de 
ProMéxico para definir los montos a invertir y el número de empleos directos 
creados.  
 
Geely Automobile es la primera compañía privada dedicada a la manufactura de 
automóviles en China, satisfaciendo la demanda del sector principalmente en 
países emergentes. Sus productos se encuentran fundamentalmente en los 
mercados de Perú, Venezuela, Rumania, Pakistán, Bangladesh y Sudáfrica. 
 
Última modificación: 
Jueves, 10 de Julio de 2008 a las 23:30 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 



El Presidente Calderón promueve las exportaciones mexicanas y la inversión 
en Shanghai 
 
Jueves, 10 de Julio de 2008 | Comunicado 
Shanghai, China 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/presidencia/?contenido=37019 
 
CGCS-142 
 
 
La Presidencia de la República informa que el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, se reunió esta tarde con el Alcalde de la Municipalidad de 
Shanghai, Han Zheng.  
  
Durante el encuentro, el Presidente Calderón enfatizó la determinación de su 
Gobierno para impulsar el comercio y la inversión con Shanghai, ciudad que se ha 
convertido en el punto de contacto más importante de China con el exterior.  
  
El Presidente Calderón recordó la reciente inauguración del vuelo directo México-
Shanghai por Aeroméxico, que fortalecerá los vínculos económicos y turísticos 
entre ambos países, y destacó las oportunidades que el Plan Nacional de 
Infraestructura ofrece a los empresarios chinos, sobre todo en materia portuaria. 
Resaltó también la importancia de las inversiones mexicanas en China, 
encabezadas por Grupo Maseca, con una inversión proyectada de 100 millones de 
dólares. 
  
Por su parte, el Alcalde de Shanghai expresó el interés de los empresarios chinos 
por México y confió en que esta Visita de Estado genere mayores posibilidades de 
intercambio comercial entre ambos pueblos. 
  
Por otro lado, el Mandatario mexicano manifestó el interés de nuestro país en 
participar en la próxima Feria Internacional de Alimentos y Bebidas de Shanghai, a 
celebrarse en 2009, la cual será una oportunidad para promover las exportaciones 
mexicanas en el sector.  
  
Finalmente, ambos conversaron sobre la próxima participación de nuestro país en 
la Expo Universal Shanghai 2010, que coincidirá con el Bicentenario de la 
Independencia de México y el Centenario de la Revolución Mexicana, y que 
representa un emblema de la inserción de China en el escenario mundial. Al 
respecto, el Presidente Calderón destacó que el evento será una excelente 
oportunidad para promover la imagen de México como destino de inversión y 
fortalecer el intercambio cultural. 
 
Última modificación: 
Viernes, 11 de Julio de 2008 a las 10:16 por Laura Bringas. 



El Presidente Calderón destaca la inversión de Lenovo en México; la más 
grande que realiza esta empresa fuera de China 
Jueves, 10 de Julio de 2008 | Comunicado 
Shanghai, China 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/presidencia/?contenido=37017 
 
CGCS-140 
 
 
La Presidencia de la República informa que el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, sostuvo una reunión la mañana de hoy con el Director General 
de Lenovo, Yuanqing Yang, como parte de la Visita de Estado a la República 
Popular de China. 
 
Durante el encuentro, el Mandatario mexicano y el Director General conversaron 
sobre la próxima apertura de una planta de fabricación y de centros operativos en 
la Ciudad de Monterrey, Nuevo León. La construcción de dicha planta comenzó a 
finales de 2007 y se estima que comience a funcionar en el último trimestre del 
2008, atendiendo a clientes de Norteamérica y de América del Sur.   
 
El Presidente Calderón recordó la importancia de la inversión de Lenovo en 
México, la más grande que ha hecho la empresa hasta el momento fuera de 
China, con un capital inicial de 20 millones de dólares. Además, la apertura de la 
nueva planta generará aproximadamente mil empleos directos y mil 250 indirectos, 
y tendrá una capacidad de producción de cinco millones de computadoras por 
año. El Ejecutivo Federal expresó que esta inversión es un reflejo más de la 
solidez económica de nuestro país.  
 
Por su parte, el Director General de Lenovo reconoció al Presidente Calderón que 
las ventajas comparativas de México se centran en las mejores condiciones del 
ambiente de negocios que se viven en el país, así como en su ubicación 
geográfica.   
 
El señor Yuanqing Yang señaló también que la planta de Monterrey hará más 
eficientes los procesos de producción y logística de la empresa, permitiéndole 
alcanzar los mejores niveles de entrega de sus mercancías. Asimismo, explicó que 
durante la etapa de construcción de dicha planta, se decidió expandir sus objetivos 
de producción para incluir estaciones de trabajo (workstations) y servidores, 
además de la fabricación tradicional de computadoras de escritorio y portátiles.  
 
De acuerdo con expectativas de Lenovo, se espera que un número importante de 
sus proveedores se establezcan en México, integrando toda la cadena de valor de 
esta empresa en nuestro país.  
 
Lenovo es una compañía internacional dedicada a la innovación tecnológica. Es el 
cuarto fabricante de computadoras a nivel mundial y el más grande en la región 



Asia-Pacifico. En el 2006 inauguró sus oficinas en la  Ciudad de México y 
Monterrey, y espera próximamente inaugurar oficinas en Guadalajara. 
 
Última modificación: 
Viernes, 11 de Julio de 2008 a las 10:15 por Laura Bringas. 



 
Comunicado de Prensa Conjunto entre los Gobiernos de los Estados Unidos 
Mexicanos y la República Popular China 
Viernes, 11 de Julio de 2008 | Comunicado 
Beijing, China 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/presidencia/?contenido=37059 
  
China tiene una importancia estratégica para México: Felipe Calderón 
  
 
Al realizar un balance de su primera Visita de Estado, el Presidente Felipe 
Calderón Hinojosa dijo que fruto de las reuniones con las tres máximas 
autoridades y con empresarios de este país asiático, se logró avanzar en el 
fortalecimiento de una asociación estratégica entre ambas naciones. 
 
A continuación se emite el: 
 
Comunicado Conjunto. 
 
CGCS-144 
 
1. El Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Felipe Calderón Hinojosa, 
realizó una Visita de Estado a China del 9 al 12 de julio de 2008, a invitación del 
Presidente de la República Popular China, Hu Jintao.  
 
2. Durante la Visita, el Presidente Calderón sostuvo una reunión con el Presidente 
Hu Jintao. El Mandatario mexicano sostuvo además encuentros con el Presidente 
del Comité Permanente de la Asamblea Popular Nacional, Wu Bangguo, y con el 
Primer Ministro, Wen Jiabao. Los dirigentes de ambos países realizaron, en un 
ambiente de cordialidad y amistad, un profundo intercambio de opiniones acerca 
de las relaciones bilaterales y los temas internacionales y regionales de interés 
común, en los que alcanzaron un amplio consenso.  
 
3. Ambos Jefes de Estado coincidieron en señalar que en los últimos años la 
Asociación Estratégica binacional se ha desarrollado de manera integral y 
profunda, y en que la cooperación amistosa de beneficio mutuo ha rendido 
fructíferos resultados. Ambos Mandatarios convinieron en crear el mecanismo de 
Diálogo Estratégico, a efecto de lograr un mayor fortalecimiento, en términos 
estratégicos, de la confianza mutua y la colaboración en temas relevantes de las 
agendas bilateral y multilateral.  
 
4. El Presidente de México reiteró el apego del Gobierno mexicano al principio de 
“una sola China”, como piedra angular de la relación bilateral, y su respeto y apoyo 
a la posición del Gobierno chino respecto al tema de Taiwán. Asimismo, ratificó la 
posición del Gobierno de México en el sentido de que el Tíbet forma parte 
inalienable del territorio chino, por lo que los asuntos concernientes a dicha Región 



Autónoma constituyen un asunto interno de China. La Parte china manifestó su 
aprecio a la posición de México.  
 
5. Ambos Jefes de Estado se congratularon por el éxito de la Tercera Reunión de 
la Comisión Binacional Permanente entre los Gobiernos chino y mexicano, que 
tuvo lugar en Beijing en esta misma fecha, y acordaron continuar perfeccionando y 
reforzando dicho mecanismo.  
  
 
6. Ambas partes expresaron su satisfacción por los avances positivos registrados 
en la cooperación económica y comercial binacional en años recientes. Reiteraron 
su disposición de realizar mayores esfuerzos para identificar y poner en marcha 
acciones de cooperación bilateral en los ámbitos de infraestructura, transporte, 
comunicaciones, energía, minería, agricultura, pesca, protección ambiental y 
aduanas, así como de alentar y promover las inversiones en ambos sentidos, con 
el objetivo de llevar la cooperación económica y comercial a un nivel aún más alto.  
 
7. Ambos Mandatarios expresaron su disposición de continuar reforzando el 
intercambio y la cooperación binacionales en las áreas de educación, ciencia y 
tecnología, cultura, salud y medicina, turismo, desarrollo social y prevención contra 
desastres naturales, con miras a incrementar aún más el conocimiento recíproco y 
la amistad entre los dos pueblos.  
 
8. Ambos Jefes de Estado coincidieron en seguir estrechando su colaboración en 
el marco de las Naciones Unidas y otros organismos internacionales y regionales, 
con objeto de continuar fortaleciendo el multilateralismo; en consolidar y preservar 
la solidaridad del Grupo de los Cinco y reforzar la coordinación de sus posiciones 
para impulsar un diálogo igualitario, sustantivo y fructífero con el Grupo de los 
Ocho; y en mantener el diálogo, la comunicación y la coordinación acerca de las 
cuestiones transcendentales como la reforma de las Naciones Unidas, el cambio 
climático, la cooperación Sur-Sur y la seguridad energética, alimentaria y los 
derechos humanos, entre otras.  
 
9. El Presidente Felipe Calderón deseó éxito a China en la celebración de los 
Juegos Olímpicos de Beijing 2008 y la Exposición Universal Shanghai 2010, al 
tiempo que confirmó la participación mexicana en esta última.  
 
10. Los Mandatarios de México y China atestiguaron la suscripción de los 
siguientes instrumentos bilaterales: Tratado de Extradición; Acuerdo para la 
Promoción y Protección Recíproca de las Inversiones; Protocolo de 
Requerimientos de Inspección, Cuarentena, y Sanidad Veterinaria para la 
Importación  y Exportación de Carne de Cerdo; el Acuerdo de Cooperación 
Técnica sobre Asistencia y Bienestar Social;  el Programa de Cooperación 2008-
2010 en materia de desarrollo social y el Acta de la Tercera Reunión de la 
Comisión Binacional Permanente México-China.  
  
 



11. El Presidente Felipe Calderón expresó su profundo agradecimiento por la 
cordial acogida y hospitalidad dispensadas a su persona y a la delegación 
mexicana por el Presidente Hu Jintao y otros dirigentes chinos durante su visita, e 
invitó al Presidente Hu Jintao a visitar México nuevamente. El Presidente Hu 
Jintao agradeció la invitación. 
 
Última modificación: 
Sábado, 12 de Julio de 2008 a las 00:47 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 



Termina exitosamente Visita de Estado del Presidente Felipe Calderón a 
China 
Sábado, 12 de Julio de 2008 | Nota Informativa 
 
http://www.presidencia.gob.mx/prensa/presidencia/?contenido=37092 
 
Firma México acuerdos de cooperación con este país  
 
Beijing, China.- En su primera Visita de Estado a China, el Presidente de México, 
Felipe Calderón Hinojosa, atestiguó la firma de seis acuerdos entre ambas 
naciones, con lo que se reafirmaron los lazos de cooperación económica, 
diplomática y cultural. 
 
Los documentos signados son: Acta de la Tercera Reunión de la Comisión 
Binacional Permanente; Tratado sobre Extradición; Protocolo sobre Inspección, 
Cuarentena y Requisitos de Sanidad Veterinaria para exportar e importar carne de 
cerdo; Acuerdo de cooperación técnica sobre asistencia y bienestar social entre el 
Ministerio de Asuntos Civiles de China y la Secretaría de Desarrollo Social de 
México; Programa de Cooperación, para el periodo 2008-2010, entre la Oficina de 
Alivio de la Pobreza del Consejo de Estado del país asiático y la SEDESOL de 
nuestro país; y un acuerdo sobre la Promoción y Protección recíproca ante las 
inversiones. 
 
En conferencia de prensa, el Mandatario mexicano detalló que el Acuerdo para la 
Promoción y Protección Recíproca de Inversiones tiene como objetivo facilitar la 
participación de capitales en ambos países, a través del establecimiento de reglas 
claras y transparentes y de mecanismos de solución de disputas, que facilitarán 
los intercambios económicos a futuro. 
 
“Queremos más inversión mexicana en China que genere también fortaleza a 
empresas mexicanas, y más inversión China en México que acelere el intercambio 
y genere empleos”, enfatizó. 
 
Por otro lado, calificó como una buena noticia para los productores mexicanos, 
que habían visto debilitado el precio de su mercancía, la firma del Protocolo sobre 
la Inspección Sanitaria para la Importación y Exportación de la Carne de Cerdo, ya 
que permitirá exportar este producto al país asiático, que es un mercado con una 
creciente demanda. 
 
En cuanto al Acuerdo de Extradición, el Ejecutivo mexicano consideró que es un 
paso muy importante para cerrar espacios a la acción de la delincuencia 
organizada internacional. 
 
Respecto a los acuerdos de cooperación en materia social, Felipe Calderón 
destacó que estos permitirán reforzar la colaboración en materia de asistencia y 
bienestar social, y celebró el interés mostrado por las autoridades chinas por 
conocer la experiencia de México en los programas que su Gobierno ha 



implementado en el combate a la pobreza, como Oportunidades, Seguro Popular, 
así como la reforma que realizó al Sistema de Pensiones. 
 
“En ese sentido, la visita ha sido fructífera y exitosa; y forma parte del esfuerzo 
que mi Gobierno despliega para diversificar tanto las fuentes de inversión 
extranjera en nuestro país, como los destinos de nuestras exportaciones. Nos ha 
permitido avanzar en el fortalecimiento de una asociación estratégica con este 
país”, abundó el Primer Mandatario. 
 
Posteriormente, el Presidente Felipe Calderón depositó una Ofrenda Floral en el  
Monumento a los Héroes de la Patria de esta capital asiática y montó una Guardia 
de Honor. 
 
El Primer Mandatario concluyó su Visita de Trabajo a Japón y su Visita de Estado 
a China con un recorrido por la Gran Muralla. 
 
Última modificación: 
Lunes, 14 de Julio de 2008 a las 10:18 por Laura Bringas. 
 



Colombia 
 
Declaración de Cartagena1 
 
Viernes, 1 de agosto de 2008 
Residencia Oficial 
 
Cumbre Regional sobre el Problema Mundial de las Drogas, Seguridad y 
Cooperación 
 
Los Jefes de Estado y/o de Gobierno y/o Jefes de Delegación de los países del 
Caribe, Centroamérica, Colombia, México y Venezuela, reunidos en la ciudad de 
Cartagena de Indias, Colombia, los días 30 y 31 de julio, y 1 agosto de 2008, con 
motivo de la Cumbre Regional sobre el Problema Mundial de las Drogas, 
Seguridad y Cooperación: 
 
RECONOCIENDO los esfuerzos de los países de la región en el ámbito nacional y 
en el de la cooperación regional y bilateral en el combate contra las drogas ilícitas 
y sus delitos conexos;  
 
RECONOCIENDO los esfuerzos realizados por los países que participaron en la 
pasada Cumbre Regional sobre Drogas, Seguridad y Cooperación, celebrada en 
Santo Domingo en marzo de 2007, tomando como base las acciones que llevan a 
cabo los países en el marco de la ONU, de la OEA, así como mecanismos e 
iniciativas regionales, subregionales y bilaterales en materia de intercambio de 
información, experiencias, capacitación y fortalecimiento institucional; 
 
RECONOCIENDO los esfuerzos realizados por los Estados Miembros del Sistema 
de Integración Centroamericana (SICA) y por el Consejo de Ministros de 
Seguridad Nacional y Observancia de la Ley (CONSLE) de CARICOM en la 
formulación y aprobación, respectivamente, de la Estrategia de Seguridad 
Centroamérica y México y Plan de Acción para la región centroamericana, así 
como de la Estrategia y Plan de Acción Regional del CONSLE, que contienen una 
serie de iniciativas contra el tráfico ilícito de drogas y sus delitos conexos y el 
crimen organizado trasnacional;  
 
REAFIRMANDO que el combate al Problema Mundial de las Drogas y sus delitos 
conexos debe ser abordado bajo el principio de la responsabilidad común y 
compartida, a efecto de que cada Estado asuma con decisión y voluntad política 
su compromiso en esta materia; 
 
REAFIRMANDO también, que el combate al Problema Mundial de las Drogas y 
sus delitos conexos deben ser abordados con el pleno respeto a los propósitos y 
principios consagrados en la Carta de las Naciones Unidas;     
 
                                                 
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=37576 



REAFIRMANDO asimismo los compromisos asumidos por los Estados miembros 
en la Declaración Política adoptada por la Asamblea General de las Naciones 
Unidas en  su XX período extraordinario de sesiones dedicado a la acción común 
para contrarrestar el problema mundial de las drogas y destacando la importancia 
de los trabajos que se adelantan en la revisión de la Declaración, en la cual los 
Estados reconocen que la acción contra el problema mundial de las drogas es una 
responsabilidad común y compartida que exige un planteamiento multilateral, 
integral y equilibrado;  
 
REAFIRMANDO la preocupación por la creciente violencia que se pueda 
presentar por la producción y tráfico ilícito de drogas y armas; 
 
RECONOCIENDO que a pesar de los redoblados esfuerzos de los Estados, la 
sociedad civil, y los organismos multilaterales a nivel regional, birregional, 
hemisférico y global, para combatir el problema mundial de las drogas y los delitos 
conexos, estos continúan siendo una amenaza para la seguridad y el desarrollo; 
 
REAFIRMANDO la preocupación por las nuevas tendencias y patrones mundiales 
y regionales mostrados por el tráfico de drogas ilícitas, de origen natural y 
sintético, químicos, precursores y otras sustancias utilizadas en la producción de 
drogas ilícitas; 
 
RECONOCIENDO que la cooperación internacional en la lucha contra la 
producción, el tráfico y consumo de drogas y la actual magnitud del problema que 
afecta la región, demanda un mayor apoyo financiero, tecnológico y de 
capacitación conforme a las prioridades determinadas por nuestros Estados; 
 
RECONOCIENDO la importancia de promover una cooperación efectiva y en 
tiempo real entre las autoridades competentes, con miras a fortalecer la capacidad 
de respuesta para el control del tráfico ilícito de drogas, químicos, precursores y 
otras sustancias utilizadas en la producción de drogas ilícitas, en virtud de la 
presente Declaración y del Plan de Acción anexo y los compromisos 
internacionales asumidos por nuestros Estados;  
 
PREOCUPADOS por los enormes costos y sacrificios nacionales en términos de 
vidas humanas y costo social en general que genera la lucha contra el problema 
mundial de las drogas y sus delitos conexos;  
 
PREOCUPADOS así mismo por el grave impacto ambiental, en ecosistemas 
considerados vitales, generado por la tala y quema de grandes áreas de bosque 
destinadas a los cultivos ilícitos, procesamiento, construcción de pistas, astilleros y 
embarcaderos clandestinos; dinámica que contribuye a la destrucción del hábitat 
de innumerables especies de fauna y flora, que pone en riesgo el potencial 
genético allí presente, y contamina suelos y aguas como resultado del uso y 
vertimiento indiscriminado de sustancias químicas;  
 



ENFATIZANDO la pertinencia  de los trabajos de órganos y mecanismos vigentes, 
en especial los de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de 
Drogas (CICAD), y su Mecanismo de Evaluación Multilateral (MEM), que permite a 
los Estados participantes tener una mejor comprensión del problema mundial de 
las drogas a nivel hemisférico, valorar  los esfuerzos regionales para actuar de 
manera adecuada, reconocer los progresos y establecer las políticas hacia el 
futuro; 
 
REAFIRMANDO el compromiso de la Comunidad Internacional de considerar el 
desarrollo alternativo, integral, preventivo y sostenible, como un medio para 
reducir la oferta y desestimular el tráfico ilícito de drogas, mediante la planificación 
de acciones de erradicación previa y una política de cero cultivos ilícitos, para 
afianzar las comunidades y territorios afectados por los cultivos ilícitos y aquellos 
que se encuentran bajo su amenaza como parte esencial de la estrategia contra el 
problema mundial de las drogas, de conformidad con sus políticas nacionales; 
 
RECONOCIENDO la importancia de facilitar la participación plena en los procesos 
y mecanismos de cooperación regional para enfrentar el problema mundial de las 
drogas y sus delitos conexos, a todos los Estados que expresen su voluntad de 
hacerlo; 
 
REAFIRMANDO el compromiso que existe de fortalecer las relaciones entre los 
países de nuestra región para hacer frente al problema mundial de las drogas y 
sus delitos conexos, que atentan contra la seguridad de nuestras sociedades e 
instituciones; 
 
DECLARAN QUE: 
 
1. La lucha contra el Problema Mundial de las Drogas es una responsabilidad 
común y compartida que debe encararse de manera coordinada en todos los 
eslabones de la cadena: demanda, producción, tráfico, distribución, desvío de 
precursores químicos y otras sustancias utilizadas en la producción de drogas 
ilícitas, lavado de activos y demás delitos conexos;  
 
2. Debe existir un equilibrio entre la reducción de la demanda y el control de la 
oferta, de forma que ambas tareas se refuercen mutuamente, en el marco de los 
compromisos asumidos en la Declaración Política y en el Plan de Acción 
adoptados en el XX período extraordinario de sesiones de la Asamblea General de 
las Naciones Unidas, dedicado a la acción común para contrarrestar el problema 
mundial de las drogas (SEAGNU 98); 
 
3.  El fortalecimiento de la cooperación regional en este ámbito, debe continuar 
fundado en el pleno respeto a los principios consagrados en la Carta de las 
Naciones Unidas, el Derecho Internacional y la legislación interna de los Estados; 
 
4. Es importante fortalecer, de acuerdo con las legislaciones internas de los 
Estados y con pleno respeto a su jurisdicción, la cooperación entre las autoridades 



judiciales, particularmente en lo referente a asistencia judicial mutua en materia 
penal, así como entre autoridades policiales y demás entidades competentes de 
los países de  la región, sobre la base de la no injerencia en los asuntos internos 
de los Estados, el respeto a la soberanía y la autodeterminación de los pueblos a 
todos los niveles, para prevenir y combatir el tráfico ilícito de drogas por vía aérea, 
marítima, portuaria, fronteriza; así como el tráfico ilícito de armas, el lavado de 
activos, el desvío de precursores químicos fiscalizados y de productos terminados 
que los contengan; 
 
5. Acuerdan continuar trabajando en la adecuación de las medidas adoptadas 
nacionalmente con arreglo a los instrumentos internacionales pertinentes, a fin de 
impedir que la delincuencia organizada adquiera y utilice armas de fuego y 
municiones, así como a establecer y compartir bases de datos sobre armas de 
fuego, municiones y explosivos incautados a la delincuencia organizada; 
 
6. Es importante fortalecer y actualizar los mecanismos de cooperación ya 
existentes para prevenir el desvío de precursores y sustancias químicas sujetas a 
fiscalización internacional que son utilizadas en la fabricación de drogas ilícitas 
tales como las acciones llevadas a cabo bajo el marco de la Junta Internacional de 
Fiscalización de Estupefacientes (JIFE), en especial la notificación previa a la 
exportación de tales sustancias;  
 
7. Se comprometen a impulsar la creación o el fortalecimiento de observatorios 
nacionales de drogas en los países de la región y a trabajar, según corresponda,  
conjuntamente con el Observatorio Interamericano de Drogas de la CICAD u otras 
instancias de cooperación bilateral o multilateral que faciliten la participación de los 
Estados interesados, con el propósito de desarrollar sistemas de información y 
estadísticas que apoyen la toma de decisiones y definición de políticas nacionales 
para contrarrestar el problema mundial de las drogas y sus delitos conexos; 
 
8. Se comprometen a compartir las experiencias  aprendidas y las mejores 
prácticas, que han desarrollado nuestros países, en el marco de los Organismos 
internacionales, regionales, subregionales y bilaterales especializados en materia 
de lucha contra el Problema Mundial de las Drogas y sus delitos conexos; 
 
9. Es importante fortalecer las acciones en materia de reducción del uso de drogas 
ilícitas y el uso indebido de drogas lícitas prestando especial atención a la 
prevención, educación, tratamiento, rehabilitación y reinserción social a través de 
campañas de sensibilización pública, por lo que se comprometen a reforzar dentro 
de los programas nacionales antidrogas, sus subprogramas y/o iniciativas que 
coadyuven a la reducción de la demanda de drogas; 
 
10. Reafirman el compromiso para fortalecer los mecanismos de coordinación e 
intercambio de experiencias entre los países de la región en aspectos técnicos e 
institucionales, para lograr la reducción de cultivos ilícitos y la producción de 
drogas ilícitas, y promover acciones para la recuperación y consolidación de los 



ecosistemas frágiles  afectados por los cultivos ilícitos, mediante el apoyo de la 
cooperación internacional; 
 
11. Hacen un llamado urgente a los Gobiernos donantes así como a los 
organismos multilaterales, instituciones financieras internacionales y regionales, 
para que incrementen la asistencia financiera, técnica y de capacitación otorgada 
a nuestros países de conformidad con el principio de responsabilidad común y 
compartida y como muestra de su compromiso en la lucha contra el problema 
mundial de las drogas; 
 
12. Reconocen, en este contexto, la necesidad de una cooperación adicional a los 
países que sin ser productores, ni consumidores significativos de drogas, realizan 
grandes y costosos esfuerzos para combatir el tráfico; 
 
13. Reiteran la voluntad de trabajar en el proceso de revisión de los compromisos 
adoptados en el XX período extraordinario de sesiones de la Asamblea General de 
las Naciones Unidas (SEAGNU), dedicado a la acción común para contrarrestar el 
problema mundial de las drogas y participar activamente en los trabajos previos y 
en el segmento de alto nivel que tendrá lugar en el marco de la 52 Comisión de 
Estupefacientes, a celebrarse en marzo de 2009; 
 
14. Instruyen a las entidades competentes de sus Estados para que implementen 
el Plan de Acción, parte integral de esta Declaración, de conformidad con su 
legislación nacional, y tomando en cuenta las acciones que se realizan en el 
ámbito de la ONU y OEA; a fin de contrarrestar el problema mundial de las drogas 
ilícitas y sus delitos conexos, con el propósito de contribuir a la seguridad de la 
región; 
 
15. Los Estados firmantes de esta Declaración se comprometen a dar seguimiento 
y cumplir los compromisos establecidos en la presente Declaración y en su Plan 
de Acción; 
 
Los Jefes de  Estado y/o de Gobierno y/o Jefes de Delegación expresan sus 
sentimientos de gratitud y afecto por las atenciones de que fueron objeto durante 
su visita a Colombia por parte del Gobierno y el pueblo de Colombia.   
 
Hecho en Cartagena de Indias, el primer (1) día del mes de agosto del año dos mil 
ocho (2008), en tres ejemplares originales en español, francés e inglés, siendo 
cada ejemplar igualmente auténtico. 
 
Última modificación: 
Viernes, 1 de Agosto de 2008 a las 19:30 por José Antonio Monterrosas Figueiras.



México y Colombia acuerdan fortalecer vínculos de cooperación en 
seguridad regional2 
 
Viernes, 1 de Agosto de 2008 | Comunicado 
Cartagena de Indias, Colombia 
 
CGCS-152  
 
La Presidencia de la República informa que el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, se reunió con el Presidente de Colombia, Álvaro Uribe Vélez, 
antes de participar en la inauguración de la Cumbre Regional Ampliada sobre el 
Problema Mundial de las Drogas, Seguridad y Cooperación. 
  
Durante el encuentro, el Mandatario colombiano reconoció al Presidente Calderón 
la lucha frontal que el Gobierno de México está llevando a cabo en contra del 
narcotráfico y del crimen organizado.  Especialmente se congratuló de la reciente 
detención, por parte de autoridades mexicanas, de Ever Villafañe, uno de los 
hombres más buscados por el Gobierno de Colombia y presunto enlace del Cártel 
del Norte del Valle de Colombia con el Cártel de Sinaloa. 
  
Por su parte, el Ejecutivo Federal expresó al Presidente Uribe su reconocimiento 
por el éxito de la Operación Militar "Jaque", que permitió la liberación de la ex 
candidata presidencial Ingrid Betancourt, así como de catorce personas más, el 
pasado 2 de julio en un campamento de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de 
Colombia (FARC). 
  
Ambos Mandatarios conversaron también sobre el submarino asegurado por la 
Armada de México el pasado 16 de julio en Salina Cruz, Oaxaca. El Presidente 
Calderón recordó que se trató de un golpe importante al narcotráfico, toda vez que 
en su interior contenía 257 paquetes de cocaína, con un peso de casi seis 
toneladas, lo cual representa alrededor de 17.5 millones de dosis, con un costo 
aproximado de 750 millones de pesos.  El Presidente Uribe refirió que su Gobierno 
destruyó dos astilleros que construían ese tipo de sumergibles y lanchas rápidas 
para el envío de droga al exterior. 
  
Acordaron profundizar la cooperación en materia de seguridad con el fin de 
fortalecer la convivencia armónica y la salud de las comunidades de ambas 
naciones, y con ello hacer de América Latina un destino todavía más atractivo 
para las inversiones y la generación de empleos. 
  
Coincidieron en que la relación bilateral entre México y Colombia goza de un 
excelente diálogo político, importantes vínculos comerciales y económicos, así 
como de grandes convergencias en temas regionales y globales, lo que ha 
derivado en una amplia cooperación entre ambas naciones. 
  
                                                 
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=37557 



El Ejecutivo Federal señaló a su homólogo colombiano que México trabaja en una 
agenda temática que se propondrá a Colombia a fin de que se celebre, antes de 
que culmine el año, la Tercera Reunión del Grupo de Alto Nivel sobre Seguridad y 
Justicia (GANSJ). 
 
Finalmente, el Presidente Calderón reiteró el compromiso del Gobierno mexicano 
de construir soluciones conjuntas a los conflictos comunes y de contribuir a la 
preservación de la paz regional. 
 



Propone México estrategia internacional en la lucha contra el narcotráfico3 
 
Viernes, 1 de Agosto de 2008 | Nota Informativa 
 

 Ofrece el Presidente Calderón plataforma tecnológica para atacar las redes 
delincuenciales 

 
 México organizará la próxima Cumbre regional sobre el problema de las 

drogas Cartagena de Indias, Colombia. 
 
En el marco de su participación en la Cumbre Regional Ampliada sobre el 
Problema Mundial de las Drogas, Seguridad y Cooperación, el Presidente Felipe 
Calderón propuso crear una estrategia que conjunte los esfuerzos que cada país 
realiza para hacer un frente común contra el narcotráfico. 
 
El Primer Mandatario explicó que el objetivo es encontrar los mecanismos que 
permitan a los países del Caribe, Centro y Sudamérica intercambiar información 
de inteligencia, por ejemplo, de las estructuras financieras de los cárteles, de las 
rutas de trasiego de la droga, de la compra de armamento y de los decomisos y 
aprehensiones efectuadas. 
 
Otro punto de la propuesta, dijo, es constituir un grupo técnico que elabore un 
diagnóstico sobre la situación que vive cada país en la materia, y que coordine y 
acelere el intercambio de información entre las distintas autoridades de cada 
gobierno. 
 
En este sentido, el Presidente Calderón afirmó que México ya avanza mediante la 
implementación de la Plataforma México, que es un sistema único de información 
criminal que articula y organiza redes de interconexión de datos, voz y video entre 
municipios, estados y la Federación. 
 
Durante su intervención en el encuentro, ofreció poner a disposición de los países 
que así lo requieran, el instrumental logístico de la Plataforma México, con el 
objetivo de alimentar bases de datos con toda la información útil para combatir 
eficientemente las actividades de las organizaciones criminales. 
 
También propuso un seguimiento adecuado sobre las cuatro líneas de acción 
planteadas por los países en esta Cumbre: la reducción de la demanda de droga, 
compartiendo las mejores prácticas instrumentadas en cada país; la reducción de 
la oferta y las acciones realizadas para decomisar los cargamentos de droga. 
 
Un tercer punto, explicó, sería compartir las tareas en contra del lavado de dinero, 
donde se podría avanzar en la creación de un instrumento jurídico internacional, 
que permita el intercambio de datos entre las autoridades tributarias y 
hacendarias. Y finalmente, el cuarto punto consistiría en compartir las alternativas 
                                                 
3 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=37573 



de desarrollo que cada país ofrece a su población para que no caiga en las redes 
delincuenciales. 
 
El Presidente Calderón confió en que, si bien falta mucho por hacer, estos 
encuentros regionales son un paso fundamental, ya que en la medida en que se 
coordinen los esfuerzos, más eficaz y exitosa será la tarea de enfrentar juntos el 
problema del narcotráfico que afecta, particularmente, a los jóvenes en todos los 
países. 
 
Última modificación: 
Domingo, 3 de Agosto de 2008 a las 23:18 por Octavio Islas Acosta. 
 



Estados Unidos de Norteamérica 
 

El Presidente Calderón en el Encuentro con representantes de la comunidad 
mexicana en Nueva York1 
 
Jueves, 25 de Septiembre de 2008 | Discurso 
Nueva Jersey, E.U.A. 
  
Gracias, queridas paisanas, queridos paisanos. 
 
Me da mucho gusto estar aquí en New Brunswick. Caray, la verdad es que a la 
hora que, uno sabe que está en New Jersey, pues como allá en la tierra uno 
piensa que está al ladito, aquí cerquita de Nueva York y la verdad es que hicimos 
mucho más tiempo del que yo estimaba; así que les pido personalmente una 
disculpa.  
 
Y me di perfecta cuenta, como dice el Cónsul Beltrán, que las distancias y el 
esfuerzo que ustedes hacen para, me imagino, ir y venir de la Ciudad de Nueva 
York a cualquier trámite consular, pues la verdad es que se les complica mucho la 
vida, y sé que ustedes necesitan el apoyo de mi Gobierno, el apoyo de México, 
para poder hacer eso. 
 
He escuchado lo que aquí han señalado Estanislao, Tere, en fin, y me parece que 
es una muy justa demanda y, entonces, vamos a hacer esto. 
 
Vamos a establecer un nuevo Consulado aquí en New Jersey, en New Brunswick, 
así que le voy a pedir a, tanto al Embajador Sarukhán que ya vaya viendo, aquí 
con ustedes, échenme la mano para ver si conseguimos un localito aquí en New 
Brunswick, por ejemplo, que podamos poner el Consulado y que además pueda 
ser, lo que decía don Estanislao, que pueda ser también un lugar donde vivir, 
revivir y expandir la cultura mexicana, la cultura de todos nosotros aquí en este 
estado. 
 
Y la verdad, me emociona mucho verles a todos ustedes, me emociona 
entrañablemente porque sé de lo mucho que ustedes han sufrido; primero, de lo 
mucho que han sufrido allá en México ustedes o sus padres; lo mucho que 
sufrieron para llegar hasta acá, lo mucho que sufrieron para establecerse, para 
hacer su vida, para salir adelante. 
 
Y si de algo estoy yo muy, muy orgulloso, lo estoy de tantas cosas, de los 
mexicanos en Estados Unidos, es que sé que cada mujer, que cada hombre que 
ha venido aquí, se ha enfrentado a la adversidad y ha salido adelante, no porque 
le hayan hecho un favor, no porque le hayan echado una mano, ni nosotros como 
Gobierno, la verdad, en México, ni tampoco quizá aquí; han salido adelante por su 
trabajo, por su esfuerzo, por su tenacidad. 
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Y sé que atrás de cada una y de cada uno de ustedes hay un ser humano que se 
abre paso con mucha dificultad en la vida, y con mucha dignidad también. 
 
Sé que hay aquí gente, además, de varios estados: aquí el Cónsul mencionó a los 
estados de la Unión Americana, Ciudad de Pensilvania, New Jersey y Nueva York, 
en fin. 
 
Yo creo que también podríamos mencionar estados de allá, no, sé que hay mucha 
gente, seguramente hay paisanos míos, de Michoacán, aunque luego los míos van 
allá, más por el lado de Chicago, Texas, de Los Ángeles, en fin, pero aquí está 
puro Michoacán, y hay también de Guanajuato seguramente, y sé que hay de 
Puebla, de Jalisco y, por supuesto, por lo que acabo de oír, también sé que hay de 
Oaxaca, del Distrito Federal, de Chihuahua, de Guerrero, de Acapulco; bueno, 
capaz que me puedo echar toda la, y lo que veo, sí me acuerdo, de Nuevo León, 
de Tamaulipas, no sé si haya alguien, de Sonora, de Sinaloa, de Hidalgo, de 
Morelos, en fin de todo México. 
 
Yo sé que cada, donde está, donde late fuerte el corazón de un mexicano, donde 
quiera que esté en el mundo, sé que ahí también late y late muy fuerte el corazón 
de México. 
 
Así que por eso me da mucha emoción, y me da mucha emoción también porque 
por esta realidad que nos ha tocado vivir como Nación con muchos problemas, 
con mucha pobreza, con mucha miseria, como la de lugares de donde ustedes 
vienen, por ejemplo, en la Mixteca oaxaqueña, uno de los lugares más pobres del 
país, con poca agua, con mucha miseria, con mucho abuso, esa miseria que 
expulsa, esa miseria que corre, esa miseria que rechaza, esa miseria que no va 
acorde a lo que el ser humano y su dignidad merecen. 
 
Todos, de alguna u otra manera, tenemos alguien aquí, en esta gran Nación, en 
Estados Unidos, que está peleando con todo por abrirse paso en la vida. 
 
Tenemos, si no todos, si muchos, es el caso mío, es el caso de Margarita, mi 
esposa, todos tenemos un pariente cercano, muy, muy cercano, ustedes no se 
imaginan cuán cercano, está como ustedes aquí, tratando de construirle a su 
familia y a sus hijos un futuro distinto. 
 
Y lo que yo les puedo decir, entre muchas otras cosas, es que los extrañamos 
mucho, que en México se les quiere mucho.  
 
Cuando entramos a las casas y vemos a las mamás con los retratos de ustedes, 
con una veladora al lado y bendiciéndoles. Cuando vemos a los hijos que extrañan 
al papá, cuando vemos a los hermanos, que se hablan con el hermano pero que 
no lo pueden ver, porque igual en una cruzada ahí se acaba la búsqueda de esta 
oportunidad. 
 



Sabemos que hay una enorme, y no sólo nostalgia, sino un gran sufrimiento en 
esta distancia. Y que por muchos que son, efectivamente, los satisfactores, las 
oportunidades que puede dar el poder meterse, el poder trabajar en una economía 
como ésta, también es cierto que el dolor de la tierra que se quedó allá, el dolor de 
la gente que se quedó allá; el dolor de estar lejos de un país al que queremos 
profundamente, que nos llena de orgullo, que nos llena el alma, que nos llena la 
voz cada vez que lo gritamos, particularmente en este septiembre que gritamos 
con todo.  
 
Viva México. Y que nos llega hasta el alma. 
 
Cada vez que eso ocurre sé que hay una fibra muy sensible que nos duele y nos 
duele a todos. 
 
Yo quiero decirles, amigas y amigos, que estamos trabajando muy, muy duro por 
transformar nuestro país, y que también estamos trabajando, como ya lo han dicho 
aquí los líderes de la comunidad, que aquí en voz de ellos se representan muchos 
líderes en esta zona de Estados Unidos. 
 
También estamos, no sólo trabajando y comprometidos, precisamente, por poder 
hacer más llevadera esta realidad de quienes viven aquí en Estados Unidos. 
 
Ayer en las Naciones Unidas, en la Asamblea General, en el pronunciamiento que 
hice a nombre de México, mencioné que las Naciones Unidas, entre otras cosas, 
tienen como deber fundamental el abordar el tema de la migración a nivel mundial 
y, desde luego, el tema de la migración en este gran país. 
 
Y hace un momento, en el Club Económico de Nueva York, ante hombres 
importantes, mujeres de las finanzas de este país, señalé algo que para mí es 
claro y evidente.  
 
Yo sé que Estados Unidos está pasando por un muy mal momento, tiene una 
crisis financiera tremenda, que le va a costar muchísimo dinero a este gran pueblo 
poder sacar adelante.  
 
Y más allá de que yo estoy convencido de que la tradición, el coraje, el valor de 
esta Nación va a permitir que su pueblo resuelva este problema, también sé, 
amigas y amigos que más allá de la coyuntura y de las finanzas que tienen que 
resolver, hay una tarea por delante, que es cómo puede la economía de Estados 
Unidos volverse a echar a andar fuerte y vigorosa hacia el futuro, y ahí yo hacía 
una reflexión, amigas y amigos: hay que ver cuáles son las razones por las cuales 
la economía de Estados Unidos pudo tener prosperidad tanto tiempo. 
 
Y déjenme decirles que es mi convicción personal, que cada vez refrendo con más 
vigor y con más certeza, de que un factor clave, crucial para el vigor y la 
prosperidad que registró durante décadas la economía de Estados Unidos, fue la 
enorme aportación de los trabajadores mexicanos a esta economía. 



 
Mencionaba yo ayer ante los financieros de Nueva York que, además, es una 
cuestión económica fundamental y esto funciona, además, desde hace mucho 
tiempo, desde que en la Segunda Guerra Mundial, jóvenes norteamericanos 
fueron valientemente a pelear por la libertad del mundo, a iniciativa del propio 
Gobierno de Estados Unidos se invitó a jóvenes mexicanos a labrar la tierra, a 
trabajar en las fábricas, a estar en los restaurantes. 
 
El Programa Bracero inició ahí, precisamente, en la necesidad de 
complementación económica en un momento crítico de la vida del mundo y de 
Estados Unidos. 
 
Y además de mi convicción personal, también, de que la migración es un 
fenómeno natural, social, económico, que no se puede detener por decreto y que 
lo que debemos hacer es encauzarlo y orientarlo hacia la prosperidad de nuestros 
pueblos. 
 
Que es, yo explicaba que México, durante toda la campaña que hice, que es como 
el zapato izquierdo y el zapato derecho. Uno no puede caminar sin los dos y así es 
como funciona el trabajo y el capital, se necesitan las dos cosas: trabajo y capital, 
capital y mano de obra para que las cosas caminen. 
 
Y esta economía de Estados Unidos es intensa en capital y nuestra economía 
mexicana es intensa en mano de obra, en mano de obra joven, en  mano de obra 
trabajadora, en mano de obra entusiasta, en mano de obra responsable. 
 
Yo puedo decir que así como durante décadas una buena parte de la prosperidad 
de Estados Unidos se explicó, precisamente, por la mano de obra mexicana, a la 
hora de pensar cómo reconstruir la economía de este gran país, más allá del 
Programa de Rescate del Sistema Financiero, que está quebrado en Estados 
Unidos, más allá de lo que tenga que hacerse en la coyuntura de los próximos 
días, pensar en los próximos años, pensar en el largo plazo implica pensar, 
también, que la prosperidad futura de Estados Unidos, el relanzamiento de su 
economía no se podrá dar si no pensamos como región, si no se piensa en la 
integridad o en la integración de esta economía.  
 
Y un elemento clave de esa integración es, no sólo que vaya capital 
norteamericano a generar empleos a México, que eso es lo que está buscando mi 
Gobierno, sino también que haya un trabajo legal, ordenado, formal de mexicanos 
aquí en Estados Unidos, una migración legal para que pueda salir adelante esta 
economía.  
 
Quiero decirles además, queridos paisanos, lo que yo insisto ante las autoridades 
americanas. Yo no quiero ser un Presidente que vea cómo están pasándose a 
Estados Unidos cada vez más mexicanos, sé perfectamente que cada mexicano 
que sale es una pérdida fuerte que tenemos, es un padre que deja a sus hijos o a 
sus hermanos, es un papá que quizá no vuelva, es un líder de la comunidad, como 



lo es Tere, estoy seguro, aquí, que pudo haber sido líder allá, de Oaxaca, de 
donde ella sea, La Mixteca o en la linda Mixteca. 
 
Es un liderazgo comunitario que perdimos, es una fuerza de trabajo responsable 
que se viene para acá y que aporta a esta economía y no a la nuestra. Y a mí me 
duele ese tema.  
 
No, no es cierto que mi Gobierno ni la sociedad mexicana esté viendo cómo 
logramos, simple y sencillamente, más remesas. 
 
Sí, sí, por supuesto, ayudan ustedes a sus familias. Sí, sí, por supuesto esas se 
necesitan para la enorme pobreza que todavía se vive en su casa.  
 
Pero no, amigos, lo que queremos ver, lo que queremos lograr, por lo que 
estamos luchando en el Gobierno de México no es para que haya más mexicanos 
que crucen la frontera hacia Estados Unidos, sino para que haya más puestos de 
trabajo honestos, remunerados en México, para que no haya ninguna necesidad 
de cruzar la frontera hacia Estados Unidos.  
 
Por otra parte, y les agradezco mucho la mención que han hecho y lo que están 
comentando, que el Gobierno de México también está trabajando y tratando de 
hacer su parte. 
 
De lo mucho de ponerle a ustedes lo mucho que les debemos en tantos años de 
rezago, de atraso en la atención a los migrantes en Estados Unidos. 
 
Tal y como lo dije aquí en Nueva York, en febrero pasado, que escuché las voces 
de sus líderes, yo ofrecí trabajar con todo lo que podía para que los servicios 
consulares llegaran a donde ustedes viven, para que la expedición de documentos 
fuera rápida, fuera segura, fuera confiable, porque era lo menos que ustedes 
merecían. 
 
Y me comprometí que el ingreso de los consulados, el dinero que ustedes pagan 
por sus pasaportes, por sus matrículas, etcétera, etcétera, en lugar de irse para 
allá, para la Secretaría de Hacienda, se quedara aquí, en los consulados, para que 
estuviera al servicio de los mexicanos en Estados Unidos. 
 
Y eso es lo que estamos haciendo y por eso pudimos echar a andar en este 
febrero, el Consulado sobre Ruedas, que no sólo es el ya existente Consulado 
Móvil que iba nada más los fines de semana, los de la oficina del Consulado, sino 
que es más personal, que trabaja todos los días  de la semana en distintos puntos 
de la Unión Americana  y concretamente en los distintos puntos de la zona, pues 
cercana, ya no veo que esté tan cercana, pero en fin, de la zona de Nueva York, y 
otros consulados en California, en Chicago, para que pudiera atenderse más 
gente. 
 



Y a mí me alegra mucho que en estos seis meses, me reportan, el Cónsul Beltrán, 
se ha atendido a 54 mil paisanos a través del Consulado sobre Ruedas en 23 
ciudades distintas. Simplemente un dato: el año pasado el Consulado de Nueva 
York atendió más o menos 60 mil personas. Este año, hasta ahorita, el Consulado 
de Nueva York ha atendido 169 mil personas, más del doble, casi el triple de lo 
que el año pasado. 
 
Y el único propósito es servirles mejor a ustedes y a sus familias. Estamos 
estableciendo también nuevos horarios, nuevos sistemas para poder atenderles, 
para poder serviles mejor; tomo nota también de lo que se me ha planteado de las 
Plazas Comunitarias. 
 
 
Incluso, el hecho de que podamos abrirle una oportunidad de capacitación, de 
orientación; caray, la mano de obra mexicana es muy apreciada, incluso a veces 
lo que podemos aportar es pulirle un poquito, pulirle un poquito con un poco de 
capacitación, a veces con un poco de; a mí me llama mucho la atención cuando 
me explicaban que en los consulados el requisito en las Plazas Comunitarias es 
saber español, pero, incluso hay mexicanos que llegan a este gran país luchando 
con todo, incluso, con el obstáculo del propio español, porque llegan portando, y 
con mucho orgullo, su propia lengua materna, nuestra lenguas mexicanas 
precolombinas, nuestras lenguas, el mixteco o el zapoteco, o el purépecha, o el 
náhuatl. 
 
Entonces, queremos ampliar esas capacidades y queremos que el trabajador 
mexicano en Estados Unidos no sólo se registre, como ya registran los propios 
americanos su enorme aportación, que lo que pagan de impuesto, según registra 
el Consejo de Asesores Económicos de la Casa Blanca, en un documento muy 
importante, que lo que paga el trabajador mexicano es mucho más, finalmente, de 
lo que recibe en determinados beneficios de servicios públicos, contrario a lo que 
muchos están argumentando. 
 
Pero ahora queremos que los mexicanos sean, además, no sólo, que sean 
además una mano de obra que puede estar más capacitada y más preparada. 
 
También estamos ampliando el sistema de Ventanillas de salud, y yo quiero, 
verdaderamente, felicitar a las promotoras, a las voluntarias de salud, que están 
aquí presentes, Tere, en fin, a todas tus compañeras por lo que están haciendo. 
 
Aquí en Nueva York, concretamente, el Consulado seguirá trabajando, no sólo 
ampliando las Ventanillas de Salud, sino también tratando de conseguir servicios 
gratuitos o a bajo costo en materia de salud para ustedes y sus familias. 
 
Aquí en el área de Nueva York este programa está funcionando a través de la 
generosidad del Hospital Bellevue, que es el más grande de la ciudad, y 
tendremos que hacer algo con el Consulado para ponernos de acuerdo con el 
hospital para que siga prestando estos servicios, y que a lo mejor nosotros 



vayamos haciendo un cochinito, como se dice, entre toda la comunidad para poder 
aportar en el caso de cualquier mexicano en este lugar que no tenga cobertura de 
salud, que no tenga servicios, podamos nosotros respaldar, de alguna manera, 
parte con el ahorro de la comunidad y también parte con el presupuesto del 
Consulado. 
 
Ojalá podamos generar mayores servicios para ustedes. En lo que va del año 
hemos abierto 10 ventanillas, ya hay 25 en operación; ojalá podamos llegar a 30, 
antes de que finalice este año, Ventanillas de Salud. 
 
Así que, pues no vamos a descansar. 
 
También me alegra que haya arrancado bien el Programa de Apoyo para la 
Obtención de Actas de Nacimiento y que cada día se pueda hacer más fácil este 
procedimiento. 
 
Yo quisiera, amigas y amigos, decirles que me habían planteado, estábamos 
analizando si podíamos o no, analizar la solicitud de abrir una oficina, otro 
consulado en New Jersey, y ahora que veníamos en el camino me quedó 
absolutamente claro, que no es lo mismo Nueva York que New Jersey, está muy 
lejos y, por supuesto, que lo vamos a abrir aquí. 
 
Va a ser el cuarto consulado que vamos a abrir en Estados Unidos. Yo quiero 
decirles, amigas y amigos, que en México estamos trabajando también muy duro 
ahí. 
 
Muy duro para muchos problemas que tenemos. Yo sé que México va a ser una 
Nación distinta y cuando sé que se habla y se habla con orgullo de lo que es el 
sueño americano, y cuando se dice que se viene a buscar el sueño americano, 
bueno, es cierto. 
 
Probablemente eso ha atraído a lo largo de la historia de este gran país, una 
historia que se hizo a partir de la migración, no sólo mexicana sino de muchas 
partes del mundo, la irlandesa, la europea, en fin. 
 
Pero yo quiero, amigas y amigos, compartirles hoy que tenemos que construir 
también nuestro sueño mexicano, y nuestro sueño mexicano es, debe ser, el que 
un día México tenga las condiciones de vida suficientes, pueda generar la 
oportunidad de trabajo o escuela suficientes para que nunca, nunca más tenga 
que salir por hambre una persona de nuestro territorio a buscar trabajo en Estados 
Unidos. 
 
Tenemos problemas, sí, tenemos, por ejemplo, en muchas comunidades y 
regiones del país problemas de criminalidad, de falta de escrúpulos; problemas 
que tienen que ver con una violencia que en torno a miserables intereses de unos 
cuantos es capaz de quitarle la vida a niños inocentes, justo en la noche de la 
Independencia Nacional. 



 
Una criminalidad que no permitiremos y que vamos a atrapar a como dé lugar a 
esos responsables.  
 
Pero mientras tanto, también quiero decirles que esta tarea, este cáncer que se 
fue enraizando en México, que se fue inoculando durante mucho tiempo, digo, 
cuántos años o décadas, incluso, décadas de tolerancia, de corrupción, décadas 
de complicidad.  
 
Ese cáncer tiene que ser erradicado y como un cáncer que está disperso en el 
cuerpo nacional va a costar, ciertamente, dolor, nos va a costar tiempo. 
 
Pero quiero decirles a ustedes, amigas y amigos, ustedes que están aquí 
preocupados por su familia, a ustedes que reciben la angustia y la alarma de sus 
parientes en México, que el Gobierno Federal está absolutamente decidido, que 
estamos tomando todos los costos, todos los riesgos y que no descansaremos 
hasta ver a nuestro México libre. 
 
Qué es difícil. Sí, sí que es muy difícil.  
 
Pero cada vez que uno piensa que es difícil, lo pienso como Presidente y sé que lo 
piensa mucha gente como ciudadano, y quisiera que lo pensara cada mexicano 
dentro o fuera de Estados Unidos; cada vez que pensamos que es difícil y que qué 
violentos son y qué agresividad tienen, etcétera, también pensemos en el sueño 
mexicano y soñemos. 
 
Y soñemos fuerte, soñemos verdaderamente, que un día un día vendrá el que las 
niñas y los niños podrán volver a salir a la calle y jugar en la calle sin miedo, sin el 
miedo que hoy tienen sus padres; que habrá un día que los parques y las plazas y 
los pueblos serán plena y totalmente de los ciudadanos y no de los criminales. 
 
Y ese sueño es el que nos mueve a seguir luchando con todo, sin descanso, hasta 
ver  ese México libre de delincuencia y ese México seguro. 
 
Y hay un sueño, hay un sueño mexicano, amigas y amigos, de ver la miseria de 
nuestros campos, de ver la pobreza de nuestra gente, de que a nuestra gente le 
faltan médicos, de que a nuestra gente le falta atención, pero lo que estamos 
haciendo, amigas y amigos, es, precisamente, empezar a trabajar fuerte en la 
salud. 
 
Hemos casi duplicado el presupuesto de salud de unos cuantos años para acá. Y 
lo que estamos haciendo, yo decía, que así como dice nuestra gente que cuando 
nace un niño viene con la torta bajo el brazo, yo decía, bueno, a la mejor con la 
torta sí, pero mejor que venga con la torta y que venga también con un seguro 
médico bajo el brazo. 
 



Y lo que estamos haciendo desde el primer día de mi Gobierno es que toda niña, 
todo niño que nace en México, desde el 1 de diciembre del 2006, no sólo viene 
con su torta bajo el brazo, sino que viene con un seguro médico bajo el brazo que 
lo cubre para toda la vida para él y a su familia. 
 
Y ese sueño, ese sueño mexicano es que un día, un día verdaderamente todo 
mexicano y toda mexicana pueda contar con médico, con medicinas o con hospital 
cuando lo necesite. 
 
Y saben qué, paisanos, ese sueño está cerca de ser realidad, porque si seguimos 
como vamos, para el año 2011, antes de que yo acabe la Presidencia, México va 
a alcanzar el sueño de muchos países, cobertura universal de salud, todos los 
servicios médicos para todos los mexicanos. 
 
Un sueño también para mí, como mexicano y como Presidente, lo abrazo 
verdaderamente con pasión, es el tema del ambiente. Ustedes, estoy seguro, en 
cada rincón de México lo vemos y lo vivimos, tenemos o hemos tenido paisajes, 
parajes inigualables; bosques, selvas, praderas, los ríos, los lagos. 
 
Durante muchos años parece que hicimos todo lo posible por destruirlos, 
convertimos nuestros ríos en drenajes y nuestros campos en basureros. 
 
Tan sólo en la década pasada, el promedio de hectáreas que se destruían en 
México por año eran 350 mil al año, estábamos perdiendo una buena capa del 
bosque de la Selva Nacional. 
 
Y lo que hemos empezado amigas y amigos, es a trabajar fuerte por el medio 
ambiente, muy fuerte. Por ejemplo, echamos un programa a andar, el 
PROÁRBOL, que significa que esas comunidades indígenas pobres, que son 
dueñas de bosques y de cerros, pero que son tan pobres que no tenían otra 
opción más que tumbar los pinos y tratar de rascarle un poquito a la ladera para 
sembrar maíz, y que al año ya se les corrió con el agua, y tienen que tumbar otro 
pedazo de bosque, de selva, hoy les estamos dando un opción, estamos pagando 
el servicio ambiental que nos da el tener ese pino de pie y que nos genere 
oxigeno. 
 
Y le estamos pagando, pues dependiendo del suelo, desde mil pesos la hectárea, 
hasta 13 mil pesos por hectárea por año, a esos campesinos, para que en lugar de 
tumbar los árboles los mantengan en pie, o si está, por ejemplo, como está 
erosionada la tierra en la Mixteca, en lugar de ver cómo se desmorona con las 
lluvias, cuando llueve año con año, mejor cómo se conserva el suelo, se restaura 
para después volverlo a plantar. 
 
Y por primera vez, el año pasado, plantamos, si las Naciones Unidas, dijo, vamos 
a plantar mil millones de árboles, en todo el mundo, tan sólo en México plantamos 
251 millones de árboles en un año, la cuarta parte de la meta mundial. 
 



Yo también tengo ese sueño, paisanos, ese sueño de que un día nuestros 
bosques volverán a ser bosques, nuestros ríos que hoy son drenajes, volverán a 
ser ríos, y por eso, cuando llegué a la Presidencia se trataba únicamente del 30 
por ciento de las aguas residuales, al ritmo que vamos, vamos la meta que 
teníamos es duplicar el tratamiento de agua residual y si seguimos acelerando el 
paso, vamos a llegar a metas mucho más altas, para que la próxima década toda 
el agua que se usa en las ciudades de México se trate y se pueda volver a usar 
para la agricultura o para otros usos. 
 
Un día este sueño me dice que los lagos volverán a ser lagos, y que los campos 
dejarán de ser basureros para ser campos otra vez. 
 
Y déjenme decirles amigos que ese sueño, está muy complejo, está muy difícil, 
pero tampoco está tan lejos. Y si año con año México perdía 350 mil hectáreas por 
incendios, por deforestación, por agricultura, por talamontes, el año pasado con el 
PROÁRBOL, con el empuje de los mexicanos, con el estímulo a plantaciones 
forestales, si perdimos 350, recuperamos a través de reforestación 500 mil 
hectáreas en México, por primera vez más hectáreas recuperadas, que hectáreas 
perdidas. 
 
Amigas y amigos:  
 
Quiero decirles que a mí me honra mucho estar aquí. Yo agradezco mucho al 
director de la escuela por su hospitalidad. 
 
Agradezco mucho a nuestros líderes aquí. Por cierto me conmovió, Tere, mucho 
tu caso y aparte de lo que te podamos echar la mano, a mí me parece que es el 
caso de muchas mujeres mexicanas, madres solteras en México, hay cinco 
millones de familias donde la cabeza es una mujer, que es mamá y papá a la vez. 
 
Por qué razón, por la que quieran; porque es madre soltera, porque es viuda, 
porque es esposa de migrante porque está separada o, de plano, porque tiene un 
marido que ni picha, ni cacha ni deja batear, de plano. 
 
Entonces, estamos haciendo un esfuerzo por apoyar a esas mujeres. Allá en 
México arrancamos un programita, por ejemplo, para que las mamás que quieren 
encontrar trabajo y que no pueden porque tienen que cuidar a su niñito, a sus 
niñitos, y a la vez otras mamás que porque son unas jovencitas de 45 ó 50 años, 
ya no alcanzan trabajo, que no las quieren contratar en ninguna parte. 
 
Entonces, lo que hacemos es que le prestamos o le apoyamos con algo de dinero 
a la mamá, a la mamá mayor, en su casa, en su casita, y allí en donde puede en la 
cochera, en el patio, le arreglamos un saloncito, un bañito para los niños, una 
cocina para que les dé su lunch y, entonces, hacemos estancias infantiles. 
 
Entonces, esa mamá tiene un trabajo cuidando los niños de la cuadra y las otras 
mamás jóvenes pueden ir a trabajar. 



 
Y hoy, a pesar que es un programa que el año pasado me dijeron eso no va a 
funcionar porque quién sabe qué, hoy ya tenemos 200 mil niños en estancias 
infantiles y 140 mil mujeres han podido entrar a trabajar. 
 
Me llama mucho la atención el caso, también, de Estanislao o el de los líderes que 
han hablado, Rubén también eres, Gabriel, perdón, la gente que por este apretón 
que nos están dando y que, por supuesto, no aceptamos, que al contrario vamos a 
estar aquí como, Gobierno Federal, respaldando a cada mexicana y cada 
mexicano en su esfuerzo por salir adelante. 
 
Cuando alguien decide regresar, también queremos echarle la mano. Ha habido 
siempre un programa muy exitoso de 3 por 1, que ustedes conocen, que es, 
precisamente, que una parte la aporte el migrante, otra parte la comunidad, otra 
parte el Gobierno de México para hacer obras allá en México. 
 
Estamos platicando con muchos de ustedes y quizá lo que vamos a hacer es, 
también dedicar un programa parecido al 3 por 1, en el cual si los migrantes ponen 
una parte, nosotros vamos a poner otra parte prestada a tasa cero, gratuitamente 
o un apoyo, incluso, si podemos hacerlo, para que si hay un migrante que quiera 
regresar a México nosotros podamos apoyarle o ayudarle para que ponga allá un 
negocito, una tienda, una paletería, una sastrería; en fin, lo que sepa hacer o que 
lo pueda hacer para su familia. 
 
 
Y ahora también, como se dice por ahí, como una promoción para el nuevo 
Consulado de Nueva Jersey. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Por eso, porque va a ser para 
todo Nueva Jersey, pero en New Brunswick, vamos a hacer esto. 
 
Voy a pedirle al Secretario de SEDESOL, que aunque es un programa que lo 
aplicamos para México, que se ponga de acuerdo para que podamos darle un 
préstamo a algunas mamás o esposas de migrantes que están aquí para que 
puedan poner también su estancia, para hijas o hijos de migrantes y que puedan ir 
a trabajar bajo el mismo mecanismo y ahí nos lo irán pagando poquito a poquito 
para que puedan salir adelante.  
 
En fin, vamos a hacerlo experimentalmente a ver cómo funciona.  
 
Bueno, amigas y amigos, yo quiero agradecerles mucho que estén aquí, sé que 
han esperado mucho y de verás me emociona y se los agradezco. 
 
Quiero, verdaderamente, decirles que, como ya les he dicho, los extrañamos, que 
estamos trabajando muy duro, sé que ustedes están trabajando muy duro también 
aquí, como dicen en mi tierra, partiéndose el lomo para sacar adelante, para 
ayudar a su gente y nosotros también estamos trabajando, muy, muy duro. 



 
Quiero agradecerle la hospitalidad aquí a la escuela, además los arreglos 
mexicanos que nos pusieron en la puerta, que son muy bonitos. 
 
Quiero agradecer enormemente al Alcalde por sus palabras, por su hospitalidad. 
Thank you for your hospitality, thank you for your work. 
 
Creo que una cosa más tenemos que hacer, que se me olvidaba, por supuesto, 
que vamos a trabajarle fuerte para que pueda ser comprendida la realidad del 
migrante en Estados Unidos y puedan ustedes contar con una legislación justa, 
razonable, que le dé cause legal y ordenado a este problema. 
 
Y un tema que debemos hacer entre todos ustedes es reivindicar y rescatar, 
fortalecer la imagen del migrante mexicano, vamos a pelear entre todos para que 
se reivindique la imagen del migrante mexicano, para que se quite la idea de que 
si el mexicano es vago o que si el mexicano está vinculado a cosas criminales, no. 
 
Vamos a trabajar todos por mejorar la imagen del mexicano como una persona 
que viene aquí a jalar, como decimos, que viene a trabajar, que viene a 
engrandecer con su trabajo este país, que viene a colaborar con la comunidad. 
 
Por eso, también yo quiero agradecer cuando hay autoridades comprensivas, 
respetuosas, abiertas, como el Alcalde que está aquí presente, es un símbolo 
también que nosotros debemos saber valorar y respetar. Cuando haya alguien que 
entiende a nuestra gente y que la respeta y que la apoya, pues también que 
cuenten ellos con nuestro apoyo para que puedan cumplir mejor con su deber, 
pero cuenten con eso conmigo.  
 
Yo no sé que vaya a pasar aquí en noviembre, en los Estados Unidos en las 
elecciones, vamos a ser muy respetuosos de lo que tengan que decidir los 
americanos como Gobierno, ni quiero ni nos debemos meter porque tampoco 
queremos que se metan un día en nuestras propias decisiones como mexicanos. 
 
Pero sí tengan la seguridad que tengo la convicción de que mi deber es jalar como 
Presidente de México fuerte con el próximo Presidente de Estados Unidos para 
que esta región, Norteamérica que es: Canadá, Estados Unidos y México, sea una 
región próspera, sea una región de oportunidades, para que no nos estemos 
viendo como enemigos, ni nos estén viendo a los mexicanos como una amenaza o 
como un peligro. 
 
Que voy a trabajar muy, muy duro para que se entienda que la prosperidad de 
esta gran Nación se habrá de encontrar el día que se permita que camine junto, 
precisamente, el mexicano con el americano, con el canadiense. 
 
Que vamos a trabajar fuerte por defender a la comunidad mexicana en Estados 
Unidos y aquí estaremos con ustedes, cuando podamos, aquí presentes como 
estamos aquí en Brunswick; pero si no estaremos jalando fuerte a través del 



Consulado, a través de la Embajada, a través, desde luego, de todo el esfuerzo 
del Gobierno de México con su gente, con nuestra gente a la que queremos y 
extrañamos, y que está aquí en Estados Unidos. 
 
Gracias, amigas y amigos. 
 
Y qué viva México y qué viva Nuevo Brunswick. 
 
Última modificación: 
Viernes, 26 de Septiembre de 2008 a las 16:21 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras.



El Presidente Calderón en la Participación en la Sesión Especial de la Clinton 
Global Initiative: Cambio Climático y Pobreza2 
 
Jueves, 25 de Septiembre de 2008 | Discurso 
Nueva York, E.UA. 
 
(INTERPRETACIÓN DEL INGLÉS AL ESPAÑOL) 
 
-MODERADOR: Presidente Calderón déjeme pensar con usted. 
 
Usted ha visto el impacto de personas que están tratando de enfrentar y resolver 
esta crisis energética. 
 
Por ejemplo, en Estados Unidos hubo un movimiento muy fuerte en favor de los 
biocombustibles, como respuesta a los altos precios de los energéticos, así como 
para poder avanzar hacia una base más renovable, es decir, una base con menos 
contenido de carbono 
 
Sin embargo, eso tuvo consecuencias en México, donde el impacto de los precios 
del maíz ha llevado a la crisis de la tortilla. 
 
Por tanto, los pobres pagan de una u otra manera, porque pagan por los altos 
precios de los energéticos y también pagan los altos precios de los alimentos. 
  
Qué lecciones han aprendido ustedes en México durante estos últimos tiempos, y 
qué están tratando de hacer en su país para poder seguirse desarrollando y a la 
vez seguir avanzando en la agenda de energía limpia. 
 
(PRIMERA INTERVENCIÓN) 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN: La primera lección es que la parte positiva 
de esta situación energética, relacionada con los precios que estamos enfrentando 
ahora, es que los precios más elevados de los energéticos, es decir, de los 
energéticos tradicionales, son los mejores incentivos para fomentar energía 
alternativa, energía renovable. 
 
Yo puedo ver que en México, así como en otras partes del mundo, es el momento 
más adecuado para promover todo el tipo de energías alternas como es la solar, 
entre otras. 
 
Estamos tratando de implementar una política pública para promover diferentes 
tipos de combustible. Por ejemplo, las políticas públicas en los Estados Unidos 
para utilizar maíz, para hacer biocombustible, esa medida causa un impacto en la 
gente más pobre, porque combinado con la crisis de los precios de los alimentos, 

                                                 
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=38941 



el maíz en México aumentó casi al doble, a finales del año pasado y principios de 
este año. 
 
Entonces, todos los mexicanos, como ustedes saben, todos comemos tortilla y es 
el alimento principal para la mayor parte de la gente, sobre todo, para gente pobre. 
En algunas familias es el único alimento al cual tienen acceso. Entonces, cuando 
el precio del maíz se duplicó, usted está hablando, y para responder al 
planteamiento que me está haciendo. Qué es lo que vamos a hacer. 
 
Bueno, el mercado registró como un aumento del diez por ciento en promedio, en 
los alimentos para la gente más pobre, y lo que nosotros hacemos es que estamos 
aplicando un programa especial que se llama Oportunidades. 
 
Oportunidades es un subsidio, es una transferencia directa, pero está 
condicionado, está condicionado porque el requerimiento para la gente pobre es 
que las madres necesitan llevar a los niños a la escuela, necesitan llevar a los 
niños al doctor y necesitan ir al doctor ellas mismas. 
 
Y la idea es que estamos invirtiendo en el capital humano, la transferencia es de 
60, 65 dólares mensuales para cinco millones de familias en México, lo que 
significa 26 millones de personas, un cuarto de nuestra población. 
 
Y en este momento específico de crisis alimentaria, nosotros estamos 
aumentando el subsidio al 23 por ciento, y estamos compensando los ingresos de 
las familias pobres sobre el incremento en los precios de los alimentos. 
 
El resultado en esta fase de la crisis energética es que nosotros tenemos el 
momento idóneo para poder promover la energía alternativa. Yo fui Secretario de 
Energía en México hace cuatro años, e intenté establecer la primera instalación de 
energía eólica en México. Y bueno, entonces yo tuve el rechazo de los ingenieros 
provenientes de las energías clásicas. Me decían que era una idea muy buena, 
pero que no era viable. 
 
Entonces, cuando llegamos a tener esa instalación con megawatts en Oaxaca, 
como Presidente actualmente estoy desarrollando instalaciones con energía eólica 
y vamos a establecer, y vamos a recibir muy pronto una inversión de una empresa 
alemana de tres mil 500 millones de dólares, para establecer la instalación más 
grande para fabricar celdas solares en México. 
 
Y finalmente, permítanme decirles que las gentes más pobres están recibiendo el 
impacto más fuerte del cambio climático, porque ellos necesitan asistencia, por 
ejemplo, con el agua potable. Son las gentes más pobres las que sufren de la 
escasez del agua potable, y bueno, les pega más fuerte cualquier catástrofe 
natural. 
 
Por ejemplo, los huracanes, los más afectados, por ejemplo, en el caso de 
Tabasco, fueron los más pobres, porque sus casas se encuentran ubicadas en los 



peores lugares y no cuentan con las capacidades necesarias para resistir ante 
estas tragedias. Necesitamos trabajar en programas para que empatemos las 
políticas públicas y dar más poder y también necesitamos empatar la política 
pública para el cambio climático.  
 
Por eso estamos integrando un programa especial y tenemos pagos especiales 
para servicios medioambientales. El Programa PROÁRBOL que va a darle un 
subsidio a las gentes más pobres, una transferencia, nuevamente, para que 
preserven los bosques o las áreas de bosques de lluvia, que son muchas 
hectáreas en México.  
 
Es un programa que lleva dos años, y estamos beneficiando a siete millones de 
personas, estamos resolviendo al mismo tiempo sus condiciones de pobreza y 
estamos luchando contra el cambio climático, estamos frenando la devastación de 
bosques en México. 
 
En décadas hemos perdido 350 mil hectáreas por año, pero el año pasado 
recuperamos, a través de la reforestación, plantaciones comerciales, conversión 
del suelo, cinco mil hectáreas. 
 
Entonces, es la primera vez en que México está recuperando mucho más terreno 
que lo que estábamos perdiendo. 
 
Entonces, esa es la idea, que la gente más pobre son las que tienen o padecen 
más los impactos de los cambios climáticos, y ahorita vamos a estar atacando 
ambos problemas al mismo tiempo. 
 
(SEGUNDA INTERVENCIÓN)  
 
-MODERADOR: Quisiera que Richard ahora participara en la conversación, pero 
Presidente Calderón, podría usted reaccionar a lo que Judith acaba de decir. 
 
Nuestro desierto del suroeste tendrá terribles problemas del agua, su desierto del 
norte también tendrá un terrible problema de agua en México. 
 
Usted fue Secretario de Energía, desde la perspectiva agrícola, piensa usted que 
México está preparado para cuando estas cosas empiecen a suceder en el 
desierto de Sonora. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN: Es absolutamente claro que no sólo México, 
sino también Estados Unidos, no están preparados para lo que sucederá en el 
futuro. 
 
Tenemos diferencias en términos de ingresos, pero de cualquier manera el 
problema está llegando. 
 



Estoy totalmente de acuerdo con Judith, en que necesitamos desarrollar las 
soluciones en término de la escasez del agua, por ejemplo, necesitamos reorientar 
a la comunidad no solamente hacia la mitigación, pero también hacia la 
adaptación, este sería el caso de varias comunidades en México. 
 
Permítanme decirles que estamos enfrentando un terrible problema, incluso en 
asuntos internos-políticos.  
 
Por qué. 
 
Porque el tipo de desarrollo que tenemos, que tuvimos más bien el siglo pasado, 
estuvo totalmente orientado hacia las prácticas agrícolas antiguas, por lo tanto 
tenemos varias áreas de México en el norte en donde escasea el agua. 
 
Entonces, con los incentivos que tenemos el día de hoy, queremos lanzar las 
medidas adecuadas para corregir estos problemas. 
 
Estoy de acuerdo con otro punto. Cómo podemos financiar la mitigación o las 
medidas de adaptación. Mi Gobierno está proponiendo crear un Fondo Verde para 
enfrentar cuestiones del cambio climático. Este Fondo tendrá contribuciones de 
cada uno de los países que puede dar, según su propia capacidad, o sea una 
proporción de su PIB o de acuerdo con cada emisión per cápita, o ingreso per 
cápita. 
 
Y con este Fondo Verde cada país puede financiar medidas de mitigación o de 
adaptación, porque puedo ver que el Protocolo de Kyoto, este mecanismo para 
financiar el problema no es suficiente, no está funcionando, en lo absoluto y 
necesitamos, en la Reunión de Copenhague, en el año próximo, crear un nuevo 
mecanismo, para proporcionar fondos especialmente para los países en 
desarrollo, a fin de poder cambiar estas prácticas agrícolas y también para poder 
mitigar las emisiones y también para poder renovar el desempeño del consumo 
energético y evitar la deforestación y poder reforestar. Esta es la idea realmente 
del programa mexicano. 
 
Estamos pagando servicios ecologistas para los más pobres, pero si podemos 
organizar a nivel global un Fondo Verde con el acuerdo de todos los países, 
podemos empezar a financiar. Para mí, los incentivos económicos son cruciales 
para empezar una nueva era. 
 
El problema del Protocolo de Kyoto es que no existen mecanismos, es decir, no 
existen incentivos económicos para revertir esta situación. 
 
Hemos perdido muchísimo tiempo, ya no nos queda tiempo. Necesitamos avanzar 
con este tipo de mecanismo. 
 



Quiero romper esta vieja idea de que los países en desarrollo son demasiado 
pobres y que no tenemos nada que hacer con el cambio climático, que es sólo una 
cuestión de los países ricos y desarrollados.  
 
Yo estoy en total desacuerdo con todo esto, porque pienso que cada uno de los 
países puede proporcionar parte de la solución y parte de la ayuda, y quizás 
podemos diseñar un Fondo Verde, de acuerdo con las capacidades y con 
responsabilidades diferenciadas de cada uno de los países. 
 
Sí podemos empezar una nueva era, con un nuevo modelo de sistema económico 
y financiero con este Fondo Verde, para revertir el impacto del cambio climático.  
 
Gracias. 
 
(TERCERA INTERVENCIÓN)  
 
-MODERADOR: No creo que podamos superar lo que hemos logrado en esta 
sesión y, además, tampoco lo voy a intentar. Pienso que este ha sido un panel 
fabuloso, con grandes líderes, así como con un gran liderazgo. Señor Presidente, 
muchísimas gracias por estar con nosotros. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Un problema de los países en 
desarrollo es la educación y el conocimiento de los problemas. Por lo tanto, en 
México empezamos un programa para el sector educativo, donde estamos 
capacitando a millón y medio de profesores, para que hablen del cambio climático 
y de asuntos relacionados con el medio ambiente.  
 
Por consiguiente, hemos preparado este número especial para todas las escuelas 
públicas de México y vamos a ceder los derechos de autor a la Fundación Clinton, 
a la Clinton Global Initiative, para que se pueda difundir ese libro de texto en 
español en todos los países latinoamericanos, lo cual es muy importante para 
todos, porque la educación es primero. 
 
Última modificación: 
Viernes, 26 de Septiembre de 2008 a las 02:43 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras.



México está preparado para mitigar los efectos negativos de la crisis 
económica internacional: Presidente Felipe Calderón3 
 
Jueves, 25 de Septiembre de 2008 | Nota Informativa 
El Presidente Felipe Calderón Hinojosa aseguró que México tiene un sistema 
financiero fuerte y que está contribuyendo al crecimiento económico, lo que ha 
permitido que se hayan neutralizado las afectaciones derivadas de la crisis 
económica internacional. 
 
Durante un encuentro con los miembros del Club Económico de Nueva York, el 
Titular del Ejecutivo Federal afirmó: “Sabemos que esta situación en el mercado 
financiero de Estados Unidos tiene un impacto en México; sin embargo, nuestro 
país ahora está sumamente preparado para mitigar los efectos negativos”. 
 
El Primer Mandatario refirió que la fortaleza de nuestra economía ha permitido 
aplicar un paquete de medidas contra el ciclo negativo, que entre otras, incluye un 
aumento importante en el gasto público, manteniendo un déficit cero en términos 
de las finanzas públicas, además de tratamientos impositivos especiales para las 
pequeñas y medianas empresas.  
 
También explicó que se han realizado una serie de reformas estructurales 
importantes que van a permitir aumentar nuestro potencial de crecimiento 
económico en el mediano y largo plazo. 
 
En ese sentido, se refirió  a la reforma de pensiones para los funcionarios 
públicos, que  estableció un sistema de cuentas de ahorro individuales, en 
sustitución del sistema tradicional del régimen solidario,  que garantizará la  
viabilidad financiera de instituciones como el Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado.  
 
También destacó la aprobación de una reforma fiscal que permitirá contar con 
ingresos para el Gobierno de alrededor del  2 por ciento del Producto Interno 
Bruto, así como modificaciones legales al sistema judicial para fortalecer el imperio 
de la ley en nuestro país y dar transparencia en la administración de justicia 
mediante la implementación de juicios orales, entre otras medidas. 
 
Sobre la propuesta de reforma para fortalecer a Petróleos Mexicanos, el 
Presidente Felipe Calderón Hinojosa explicó que el objetivo es ampliar las 
capacidades tecnológicas y operativas de la paraestatal, para aumentar la 
producción de petróleo y gas, y garantizar el abasto accesible y oportuno de los 
energéticos en todo el país, conservando en todo momento a PEMEX como una 
empresa de todos los mexicanos. 
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Ante personalidades destacadas del sector económico y financiero de Nueva York, 
el Presidente Calderón Hinojosa también aseguró que México está listo para 
promover una integración más profunda en la región de América del Norte. 
 
“Juntos debemos promover los cambios que nos ayuden  a establecer una 
Norteamérica más fuerte, más competitiva y más segura. Exploremos juntos los 
horizontes de integración entre nuestras regiones”, abundó. 
 
Consideró que una de las medidas que se deben adoptar ante el escenario 
mundial actual, es aprovechar completamente la disponibilidad de infraestructura 
que  la región de Norteamérica representa, tanto para el comercio con Asia, como 
con Europa. 
  
Última modificación: Jueves, 2 de Octubre de 2008 a las 08:41 por Octavio Islas 
Acosta.



México y Panamá estrechan y vínculos de cooperación en materia de 
seguridad4 
 
Jueves, 25 de Septiembre de 2008 | Comunicado 
Nueva York, E.U.A. 
 
CGCS-191  
 
La Presidencia de la República informa que el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, se reunió hoy por la mañana con el Presidente de la República 
de Panamá, Martín Torrijos Espino, en el marco de su participación en la 63 
Asamblea General de las Naciones Unidas. 
 
Durante el encuentro, ambos Mandatarios intercambiaron puntos de vista sobre 
temas de la agenda bilateral y expresaron su voluntad para fortalecer los vínculos 
de cooperación en materia de seguridad.  
 
Conversaron, además, sobre el gran avance que supondrá para ambas naciones 
el establecimiento de mecanismos más eficaces y coordinados para enfrentar a un 
crimen organizado internacional, que no conoce fronteras. 
 
Finalmente, el Presidente Calderón y el Presidente Torrijos acordaron seguir 
uniendo esfuerzos para trabajar a través del Proyecto Mesoamérica, en la 
creación de un sistema de salud regional, un sistema ambiental integral y otras 
medidas de cooperación que tienen como finalidad acrecentar el desarrollo y la 
prosperidad de México y Centroamérica. 
 
Última modificación: Jueves, 25 de Septiembre de 2008 a las 22:02 por José 
Antonio Monterrosas Figueiras. 
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Refrenda el Presidente Calderón la propuesta de constituir el Fondo Verde 
contra el cambio climático5 
 
Jueves, 25 de Septiembre de 2008 | Nota Informativa 
Estamos seguros de que el cuidado del medio ambiente es un desafío global, 
afirma 
 
Nueva York.- El Presidente Felipe Calderón Hinojosa refrendó ante Mandatarios 
que participan en la 63 Asamblea General de la Organización de las Naciones 
Unidas, su propuesta de constituir el Fondo Verde para contribuir a la reducción de 
emisiones de carbono y financiar programas de adaptación al cambio climático. 
 
En su participación en la sesión matutina de la Mesa Redonda III: Sostenibilidad 
del Medio Ambiente, de las Naciones Unidas, el Titular del Ejecutivo Federal 
explicó que la idea es que el principio de responsabilidades comunes, pero 
diferenciadas, sea un principio que se aplique en términos concretos y prácticos 
en la integración de este Fondo. 
 
El Presidente Calderón explicó que con este mecanismo cada país estaría 
obligado a aportar una cantidad en proporción a su ingreso o emisiones per cápita, 
o una combinación de estos dos factores, y al propio tiempo cada país podría 
retirar contra el Fondo para financiar acciones de reducción de emisiones de 
carbono o programas para adaptación al cambio climático. 
 
El Primer Mandatario informó de las acciones que se han puesto en marcha para 
el cumplimiento de las Metas del Milenio en materia ambiental por parte de 
México, y señaló que el tema del desarrollo sustentable ha sido incorporado en las 
políticas y los programas nacionales, además de que se han multiplicado los 
recursos públicos destinados a la protección ambiental. 
 
Detalló que con el Programa PROÁRBOL, México está destinando casi 600 
millones de dólares anuales para hacer un pago de servicios ambientales, 
principalmente a comunidades pobres, donde las familias obtienen un ingreso por 
realizar trabajos de restauración y conservación de suelos, prevención de 
incendios, reforestación y cambio de hábitos domésticos en el consumo de 
energía. 
 
Por otra parte, informó que México ya ha rebasado la meta planteada para el año 
2015 en materia de cobertura de agua potable, así como de servicios de drenaje a 
la población más pobre del país. 
 
Finalmente, el Presidente Calderón Hinojosa invitó a los jefes de Estado y de 
Gobierno a participar el próximo año en el Día Mundial del Medio Ambiente, que 
se celebrará en México. 
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Última modificación: Jueves, 2 de Octubre de 2008 a las 08:41 por Octavio Islas 
Acosta. 



El Presidente Calderón se reúne con un Grupo Selecto de Diversas 
Instituciones Financieras6 
 
Miércoles, 24 de Septiembre de 2008 | Comunicado 
Nueva York, E.U.A. 
 
CGCS-190  
  
La Presidencia de la República informa que el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, se reunió con un grupo de directores ejecutivos de diversas 
instituciones financieras durante su visita de trabajo a Nueva York, con motivo de 
la 63 Asamblea General de las Naciones Unidas. 
  
El propósito de la reunión fue entablar un diálogo con la comunidad financiera 
internacional, a fin de intercambiar experiencias y opiniones sobre las condiciones 
económicas globales prevalecientes, así como del impacto de dichas condiciones 
en el ritmo de la actividad económica mundial. 
  
Durante el encuentro, los representantes de las instituciones financieras 
expusieron los acontecimientos recientes en los mercados internacionales, así 
como las medidas tomadas, tanto por las autoridades como por las propias 
instituciones financieras norteamericanas, para hacer frente al complejo panorama 
de la economía y el sistema financiero en ese país y sus impactos en el resto del 
mundo.  
  
Por su parte, el Presidente Calderón destacó la solidez de las variables financieras 
en nuestro país y cómo dejaron de ser un canal de contagio que tradicionalmente 
vulneraba a la economía mexicana. Enfatizó que ahora se tienen cuentas externas 
bajo control y flujos de divisas suficientes, que aseguran el financiamiento para 
crecer, a pesar del escenario internacional adverso.  
  
Asimismo, ante el complejo escenario para la economía norteamericana, subrayó 
la factibilidad de implementar políticas económicas contracíclicas para atenuar los 
efectos sobre la economía en nuestro país. De esta manera, la inversión en 
infraestructura, el dinamismo del crédito y, en general, la fortaleza del mercado 
interno, constituyen motores de crecimiento que permitirán que la economía 
mexicana avance razonablemente. 
  
El Presidente Calderón estuvo acompañado por los Secretarios: Patricia Espinosa 
Cantellano, de Relaciones Exteriores; Agustín Carstens Carstens, de Hacienda y 
Crédito Público y Gerardo Ruiz Mateos, de Economía; así como por Arturo 
Sarukhán, Embajador de México en Estados Unidos; Alejandro Werner, 
Subsecretario de Hacienda y Crédito Público y Antonio Vivanco Casamadrid, 
Coordinador de Asesores del Presidente de la República. 
  
                                                 
6 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=38914 



  
Por parte de la comunidad financiera, participaron en la reunión: 
  
  
Mark Walker, Socio de Cleary , Gottlieb, Steen & Hamilton  
  
Manuel Medina Mora, CEO Grupo Financiero Banamex  
  
Alonso García Tamés, Director General de BANOBRAS  
  
Jerry Del Messier, Co-President, Barclays  
  
E. Gerald Corrigan, Managing Director, Goldman Sachs  
  
Maurice Sonnenberg, Senior International Advisor, President J.P. Morgan Chase  
  
Gerald Hassell, President, The Bank of New York Mellon  
  
John Mack, Chairman and CEO, Morgan Stanley  
  
Christopher Harland, Regional  Head of Latin America 
  
Jon Winkelried, President and CO-COO, Goldman Sachs  
  
William Rhodes, Chairman - Senior Vice Chairman, Citibank - Citigroup  
  
Terrence Checki, Executive Vice President, Federal Reserve Bank  
  
Seth Waugh, CEO Americas, Deutsche Bank  
 
Última modificación: Miércoles, 24 de Septiembre de 2008 a las 22:15 por José 
Antonio Monterrosas Figueiras. 



El Presidente Calderón y el Primer Ministro Rasmussen Coinciden en 
impulsar los esfuerzos para combatir el cambio climático7 
 
Miércoles, 24 de Septiembre de 2008 | Especial 
Nueva York, E.U.A 
CGCS-189 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo hoy por la tarde un 
encuentro con el Primer Ministro de Dinamarca, Anders Fogh Rasmussen, en el 
marco de su participación en la 63 Asamblea General de las Naciones Unidas. 
 
Durante la reunión, ambos Mandatarios se congratularon por el renovado impulso 
que han dado a las relaciones bilaterales, particularmente a la cooperación en 
materia de mitigación de las causas que generan el fenómeno del cambio 
climático, tema de gran interés para los dos países.  
 
Intercambiaron opiniones en torno a la próxima Cumbre sobre Cambio Climático, a 
celebrarse en Copenhague en 2009, y coincidieron en que será una reunión 
satisfactoria donde se expondrán propuestas y opiniones de diversos países, y se 
redoblarán los esfuerzos para combatir el calentamiento global.  
 
Asimismo, se conversó sobre la posibilidad de formar un grupo de países amigos 
de Copenhague para asegurar que se empiecen a lograr consensos sobre la 
mitigación del calentamiento global. 
 
El Titular del Ejecutivo Federal recordó el amplio trabajo que México ha realizado, 
a fin de incidir en la reducción de gases de efecto invernadero. Como principal 
esfuerzo, mencionó la propuesta de un Fondo Mundial contra el Cambio Climático, 
también conocido como Fondo Verde, e invitó al Primer Ministro danés a sumarse 
a esta iniciativa mexicana. 
 
Por otro lado, el Presidente Calderón manifestó el interés de México de estrechar 
la cooperación bilateral en materia de energía sustentable y tecnologías de 
energías renovables, aprovechando la gran experiencia que Dinamarca ha 
desarrollado en ambos temas. 
 
Finalmente, el Mandatario mexicano agradeció el apoyo de este país al 
establecimiento de una Asociación Estratégica entre México y la Unión Europea, e 
invitó al Gobierno danés a participar en los festejos conmemorativos del 
Bicentenario de la Independencia y Centenario de la Revolución Mexicana, que 
tendrán lugar en 2010, así como a realizar una visita a México, en reciprocidad de 
la que tuvo el Presidente Calderón a Dinamarca, en 2007. 
 
Última modificación: Jueves, 25 de Septiembre de 2008 a las 09:07 por Octavio 
Islas Acosta. 
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Ofrece el Gobierno de México compromiso decidido a favor de la niñez 
latinoamericana8 
 
Miércoles, 24 de Septiembre de 2008 | Nota Informativa 
 
Participó en la Mesa Redonda “Los niños de Latinoamérica: Un futuro sin 
pobreza”, organizada por la Fundación ALAS  
 
Nueva York.- El  Presidente Felipe Calderón Hinojosa ofreció el compromiso 
decidido y absoluto de México para trabajar por el bienestar de la niñez en 
Latinoamérica, en coordinación con la Fundación ALAS y con todos los gobiernos 
de la región. 
 
“La clave para mí de gobernar, de cualquier acción que se haga en política 
pública, es pensar que uno trabaja para unos patrones, que son esos niños 
chiquitos, menores de cinco o seis años, que son los que hoy nos reúnen”, refirió. 
 
El Presidente Calderón Hinojosa aseguró que en su Gobierno tienen especial 
importancia las políticas sociales para mejorar la calidad de vida de los niños, y 
refirió que muchos de los programas sociales que están en marcha actualmente 
están dirigidos a ellos, y han permitido bajar significativamente la mortalidad y la 
desnutrición infantil en México. 
 
“Les llamamos Programas para la Nueva Generación”, dijo en el marco de la Mesa 
Redonda "Los niños de Latinoamérica: Un futuro sin pobreza", organizada por la 
Fundación ALAS,  los cantantes Shakira y Alejandro Sanz, así como por The Earth 
Institute, de la Universidad de Columbia. 
 
Además del Mandatario mexicano,  asistieron los Presidentes de El Salvador, 
Elías Antonio Saca; de Argentina, Cristina Fernández;  de Panamá, Martín 
Torrijos, y de Paraguay, Fernando Lugo, para dialogar sobre la importancia de 
implementar programas de desarrollo infantil temprano en América Latina, así 
como para educar, alimentar y cuidar a los niños de 0 a 6 años de edad. 
 
En ese sentido, el Presidente Calderón destacó que su Gobierno cuenta con 
programas como Oportunidades, que está dirigido a los cinco millones de familias 
más pobres del país y que consiste en una transferencia directa de dinero, que en 
promedio puede ser de 70 dólares, o en algunos casos de hasta 200 dólares al 
mes, según el número de niños que asistan a la escuela y se atiendan de su 
salud. 
 
Indicó que en las mediciones realizadas en el Programa Oportunidades se destaca 
que entre 1998 y 2006, los niños menores de cinco años que tenían bajo peso, 
pasaron de 14 por ciento a cinco por ciento en ese periodo. Incluso, señaló que los 
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niños que son beneficiarios de Oportunidades tienen una talla promedio que es 
mayor a la del resto de los niños en pobreza. 
 
Además, mencionó el Seguro Médico para una Nueva Generación y el Programa 
de Embarazo Saludable; con el primero, dijo, se garantiza médico, medicinas y 
tratamientos de por vida para todos los niños y las niñas nacidos en México a 
partir del 1 de diciembre de 2006; mientras que con el segundo programa se 
acompaña a las mamás con atención médica durante todo su embarazo y el parto. 
 
Por la mañana, el Mandatario mexicano participó en la Cumbre de la Iniciativa 
para el Crecimiento y la Prosperidad en las Américas, que fue organizada por el 
Presidente de Estados Unidos, George W. Bush. 
 
En ese encuentro, el Presidente Calderón Hinojosa subrayó la importancia de que 
los países de la región puedan seguir buscando fortalecer el andamiaje de 
comercio justo y libre, que permita continuar con la reducción de las 
desigualdades sociales y propiciando el crecimiento económico. 
 
Última modificación: 
Viernes, 26 de Septiembre de 2008 a las 17:53 por Laura Bringas.



Reprueba el Presidente Calderón actos terroristas y llama a la 
corresponsabilidad internacional9 
 
Miércoles, 24 de Septiembre de 2008 | Nota Informativa 
Solicita el Gobierno de México una asiento no permanente en el Consejo de 
Seguridad de la ONU 
 
El Presidente Felipe Calderón Hinojosa afirmó que vivimos en la era de la 
corresponsabilidad, y dijo que los retos que enfrentan México y América Latina en 
materia de seguridad, son un buen ejemplo de los desafíos comunes, ya que el 
tráfico ilícito de drogas, armas o personas, no reconocen fronteras. 
 
Al participar en la sesión matutina del Debate General de la 63 Asamblea General 
de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), aseveró que el terrorismo, 
independientemente de sus explicaciones o motivaciones ideológicas, no tiene ni 
debe tener cabida en la comunidad de valores. 
 
“México lo reprueba y refrenda su voluntad de cooperar con base en el derecho 
internacional para prevenir actos terroristas y sancionar a sus autores. La paradoja 
es que todos estos problemas sólo se pueden enfrentar y resolver con acciones 
globales, que exigen, por tanto, la intermediación de las Naciones Unidas”, 
puntualizó.  
 
Ante  líderes mundiales, aseguró que México se está enfrentando con decisión a 
la delincuencia y al crimen organizado transnacional, que atenta contra la 
sociedad y contra las instituciones democráticas. 
 
“México reitera su llamado a todas las naciones para buscar nuevas formas de 
cooperación contra estas amenazas. La erradicación de estos flagelos es un eje 
rector, tanto de la política de seguridad nacional en México, como de la agenda 
internacional que impulsamos”, abundó. 
 
En ese sentido, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa aseguró que los 
mexicanos no queremos evadir nuestras responsabilidades globales ni ser 
espectadores en las transformaciones del mundo, sino que nuestro país quiere 
ocupar un lugar de responsabilidad y de compromiso con el bien común de las 
naciones. 
 
Por ello, dijo el Primer Mandatario, México ha presentado su candidatura para 
ocupar un asiento no permanente en el Consejo de Seguridad, para el periodo 
2009-2010. 
 
El Presidente Calderón Hinojosa aseguró que de resultar electo, México se 
compromete a actuar con base en los valores esenciales de la comunidad 
internacional, que son: la prevención y la solución pacífica de controversias, la 
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prohibición del recurso a la amenaza o al uso de la fuerza, el respeto a los 
principios de la Carta de las Naciones Unidas, al derecho internacional y a los 
derechos humanos.  
 
“Aspiramos a participar en el Consejo de Seguridad para promover los ideales del 
México democrático y promotor del Estado de Derecho, nos esforzaremos para 
apoyar las labores del Consejo que se orientan a reconstruir sociedades e 
instituciones desgarradas por las guerras y por las nuevas amenazas”, aseguró. 
 
El Presidente Calderón también se refirió al fenómeno de la migración 
internacional y consideró que ésta no puede reducirse al tema de seguridad o su 
gestión como un aspecto económico, por lo que, dijo, nuestro país sostiene que la 
comunidad internacional debe adoptar una visión integral de este fenómeno, que 
permita que los flujos migratorios sean legales, ordenados y respetuosos de la 
dignidad humana. 
 
Finalmente, consideró que todos los países deben unir fuerzas para lograr que la 
ONU pueda hacer realidad el sueño de sus fundadores: paz, seguridad y 
desarrollo para todos los pueblos del planeta. 
 
Última modificación: 
Viernes, 26 de Septiembre de 2008 a las 14:49 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras.



El Presidente Calderón en la Cena con los Integrantes de la Foreign Policy 
Association10 
 
Martes, 23 de Septiembre de 2008 | Discurso 
Nueva York, Estados Unidos de Norteamérica 
 
 (INTERPRETACIÓN DEL INGLÉS AL ESPAÑOL)  
 
Gracias. 
 
Gracias por sus amables palabras. Queridos amigos. 
 
Gracias por venir hoy. Agradezco profundamente esta oportunidad de compartir 
con ustedes algunas ideas sobre diversos temas relacionados con México. 
 
Pero, hablando de la solidez de la política exterior, quiero enfocarme en la política 
exterior de México, porque hay muchos temas de los que podemos hablar, pero 
déjenme que les diga que nosotros como país estamos en un punto culminante, 
punto que va a definir el curso del futuro de nuestro país por las próximas 
décadas. 
 
Mi Administración se ha puesto a pensar junto con el resto de los mexicanos qué 
clase de país queremos en el futuro y estamos de acuerdo todos que queremos un 
país seguro donde nuestros hijos puedan jugar y nuestras familias puedan ir por la 
calle sin temor al crimen y la violencia. Y creemos que esto es posible. 
 
Se ha planteado qué tipo de país queremos tener. Queremos un país más 
competitivo con una fuerte economía, que pueda generar los empleos requeridos 
por millones de jóvenes mexicanos y sabemos que es posible lograr tener ese 
país.   
 
Queremos una Nación justa, sin pobreza extrema, una Nación que sea capaz de 
erradicar las condiciones de miseria en la que actualmente viven  millones de 
personas. 
 
Sé que es posible llegar a tener un país que sea capaz de igualar las condiciones 
de las personas y en donde se reduzca la brecha entre los ricos y los pobres.  
 
Sueño con un país limpio, sé que es posible tener un México con una 
administración responsable de los recursos naturales, diariamente trabajamos en 
la construcción de nuestro país y, por supuesto, queremos un país mucho más 
comprometido que adopte un papel líder en la solución de los problemas 
mundiales.  
 
De hecho, me gustaría exponerles los objetivos con los que contamos.  
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Empezamos a planear la visión de largo plazo del país, incluso antes de mi toma 
de posesión. 
 
Establecimos un plan con visión a largo plazo denominado México 2030 y estamos 
en busca de ese país que es posible construir.  
 
Pero esta noche permítanme tan sólo enfocarme en la política exterior de mi país, 
permítanme iniciar diciéndoles que la política exterior de mi Gobierno está 
fundamentada en tres pilares principales:  
 
Primero. Promover el interés nacional de México, adoptando las medidas para 
mejorar el bienestar de cualquier mexicano en el territorio nacional. 
 
Segundo. Posicionar a México como un país que juegue un papel de liderazgo en 
los asuntos internacionales que nos lleve a asumir nuestras responsabilidades 
internacionales. 
 
Tercero. Reforzar la presencia de México en el mundo y, como digo, quiero más 
México en el mundo y más mundo en México. La clave es más México en el 
mundo y más mundo en México.  
 
El primero, la promoción del interés nacional. Estamos trabajando para traer más 
inversión y ampliar las oportunidades comerciales  para nuestros productos 
alrededor del mundo, así es que la meta es que México se convierta en el mejor 
país de inversión. 
 
A mí no me importa si China. La idea es que nosotros podemos hacer que México 
se convierta en una plataforma logística que genere oportunidades para todos.  
 
Desde el año pasado algunas previsiones en el mundo, por ejemplo, las 
previsiones de Goldman & Sachs, que México llegaría a ser para el 2040 la quinta 
economía más grande del mundo. 
 
Y yo creo que eso será absolutamente posible porque contamos con los recursos 
naturales, contamos con las personas, contamos con la posición geográfica 
idónea y también tenemos la visión y el valor para construir ese país, y el mundo y 
el mundo de inversionistas está recibiendo ese mensaje. 
 
En este año de mi Gobierno, México recibió casi 25 mil millones de dólares de 
inversión extranjera directa, que es la cifra más importante a pesar de la operación 
de Citicorp en México; es la inversión más grande en nuestra historia. 
 
Permítanme decirles que por primera vez en la historia, la mitad de la inversión 
provino de Europa en lugar de inversiones estadounidenses, en México, lo cual es 
una gran noticia para nosotros. 
 



Este año, en el 2008, nuestras exportaciones crecieron 17 por ciento. En especial, 
nosotros estamos tratando de diversificar la inversión comercial en México y para 
poder lograrlo, por ejemplo, las exportaciones a Europa crecieron casi el 50 por 
ciento, las exportaciones en Latinoamérica crecieron 42 por ciento y este es el 
resultado de varios factores, por supuesto, pero uno de ellos es la estrategia para 
la diversificación comercial y la diversificación de inversiones del país. 
 
El segundo de los pilares es tomar nuestras responsabilidades globales, ser una 
parte activa de este nuevo mundo en el que estamos viviendo. 
 
Porque nuestra condición es que la solución sea que México sea más participativo 
en la comunidad internacional. Creo que el Siglo XXI llegó con varios retos para 
todos y las tareas de nuestros países son asumir esa responsabilidad global, y 
nosotros necesitamos iniciar por la casa. 
 
Hemos decidido renovar nuestra relación con América Latina. Nosotros iniciamos 
consolidando la presencia de México en América Latina y para poder lograrlo, 
antes que nada, vimos y obtuvimos la posición de líderes en el Grupo de Río, que 
es el grupo más grande de los países latinoamericanos, y en esta capacidad 
nosotros hemos jugado un papel muy importante en la solución de conflictos 
regionales. 
 
Por ejemplo, en la Cumbre de Río, en Santo Domingo, en marzo pasado, nosotros 
trabajamos todo el tiempo para lograr la solución de los conflictos entre Ecuador y 
Colombia, y al final de la reunión nosotros llegamos a un acuerdo entre esos 
países hermanos. 
 
 
Sabemos que la prosperidad de México también depende del progreso de 
nuestros vecinos centroamericanos, y nosotros dimos inicio a una nueva iniciativa 
y, por lo tanto, México ha asumido un papel líder junto con Colombia en América 
Central. 
 
Estamos proponiendo un nuevo mecanismo de cooperación, este grupo incluye a 
Colombia, los seis países centroamericanos y parte de los países del Caribe. 
 
Entonces, este se denomina el Proyecto Mesoamericano. Este Proyecto 
Mesoamérica incluye inversiones en infraestructura, salud, protección 
medioambiental, un programa de vivienda en América Central, y sabemos que es 
posible construir un proyecto regional de desarrollo. 
 
A pesar de la idea que los países como Estados Unidos, parte del Continente 
Americano, tiene que ver con más atención los problemas que surgen en la región. 
Nosotros creemos que es posible crear un proyecto de desarrollo regional y nos 
percatamos que las Naciones de América Central necesitan mucha ayuda 
proveniente de otros países, y esa  es la razón por la cual nosotros estamos 



tratando en un programa de salud, para poder erradicar todas las enfermedades 
que son a los países africanos, que son posibles erradicar. 
 
Nosotros ya hemos erradicado en México algunas de ellas y estamos trabajando 
con el sector privado y varias fundaciones, y estamos muy complacidos que la 
iniciativa mesoamericana está avanzando. 
 
Pero permítanme decirles que nuestra política exterior no está limitada a la parte 
regional; estamos promoviendo un papel mucho más activo de México en el 
ámbito internacional, porque queremos que México participe en los problemas 
mundiales, y no nada más esté a la expectativa. Es por ello que México sometió 
su candidatura para convertirse en un miembro no permanente del Consejo de 
Seguridad de las Naciones Unidas para el próximo periodo. 
 
Otro mecanismo internacional clave en donde México está ejerciendo un nuevo 
papel activo o de liderazgo es en el Grupo de los 5. Los miembros del Grupo de 
los 5, son: China, India, Brasil, Sudáfrica y, por supuesto, México. 
 
Estos países actualmente representan el 40 por ciento de la población mundial. 
 
En estos momentos estamos organizando y apoyando las reuniones del G-5, pero 
en especial estamos tratando de organizar la comunicación, el diálogo, la 
negociación entre el grupo del G-5 y G-8. 
 
Y recientemente en la última reunión del G-5, nosotros hemos facilitado el diálogo 
entre las naciones en desarrollo, en cambio climático, en la crisis global, el precio 
del petróleo, entre otros temas. 
 
Y uno de los más interesantes para mí y para la problemática de mi Gobierno, en 
la cual nosotros estamos avanzando, uno de los más importantes dentro de 
nuestra responsabilidad global, son los aspectos medio ambientales, como lo es el 
calentamiento global. 
 
Los países en desarrollo dicen que nosotros somos pobres, por lo tanto no 
tenemos dinero para luchar contra los problemas medioambientales, y que nada 
más es responsabilidad de los países desarrollados resolver esos problemas. 
Nosotros no compartimos dicha opinión. Nosotros tenemos un compromiso para 
solucionar los problemas globales y mi Gobierno está adoptando compromisos 
serios con respecto a la problemática medio ambiental. 
 
Tenemos una Agenda Nacional, una estrategia contra el cambio climático, y 
estamos apoyando a los países que están sometiendo sus reportes a Naciones 
Unidas acerca de las emisiones de carbono, y mi Gobierno está proponiendo la 
creación de un Fondo Verde Internacional. 
 
Y este Fondo Verde es una propuesta para proporcionar apoyo financiero a 
cualquier país para que pueda crear e implementar una estrategia, y creo que es 



posible que se puedan obtener recursos financieros provenientes de países de 
acuerdo a las capacidades de cada uno, para generar un tipo de estrategias 
globales para solucionar este problema. 
 
Estoy complacido que el Banco Mundial y algunas de las economías más 
desarrolladas, incluyendo los Estados Unidos, están tomando muy en serio esta 
propuesta, sobre todo Japón. 
 
De hecho en Japón, en la junta previa al G-8, el Banco Mundial anunció un nuevo 
fondo para poder financiar este tipo de actividades, y nosotros estamos en 
contacto estrecho con las autoridades del Banco Mundial para implementar este 
Fondo Verde en específico. 
 
He lanzado junto con el líder del Grupo Intergubernamental de las Naciones 
Unidas contra el Cambio Climático, y hemos diseñado y hemos platicado sobre 
una estrategia para presentar esta estrategia del Fondo Verde el año entrante, en 
la Junta de Copenhague. 
 
Y ahora permítanme hablarles acerca del elemento crucial de la política extranjera 
de México, que es la relación con los Estados Unidos. 
 
Por supuesto, que yo no quiero y no deseo hablar acerca de esta crisis financiera 
por la que atraviesan los Estados Unidos en estos momentos. Sabemos que es un 
momento crucial en los Estados Unidos. 
 
Los ciudadanos estadounidenses, la sociedad estadounidense está cercana a 
celebrar elecciones presidenciales, e independientemente del resultado, mi 
Gobierno establecerá una relación fructífera y cercana con el nuevo Presidente de 
los Estados Unidos. 
 
Y nosotros estamos en espera de ese resultado de las elecciones, e 
independientemente del resultado, nosotros deseamos establecer una muy buena 
relación con ese Gobierno, porque nuestro Gobierno tiene una agenda muy 
compleja, que está llena de oportunidades y de retos que nosotros debemos 
enfrentar como socios comerciales. 
 
Antes, primero, nos encontramos ante un reto de seguridad, que creo que es uno 
de los problemas más importantes que debemos solucionar conjuntamente. 
 
Mi Gobierno está buscado mejorar la relación con Estados Unidos para combatir el 
crimen organizado y el narcotráfico. Debemos trabajar juntos como socios 
estrechos para poder luchar con los grupos internacionales de delincuencia que 
pasan las fronteras, a lo largo de la frontera entre México y los Estados Unidos. 
 
No nada más están ellos retando al Gobierno de México, sino que también el 
Gobierno estadounidense está reconociendo que estos grupos representan una 
amenaza para su seguridad nacional. 



 
Nosotros estamos pagando un precio muy caro por el consumo de drogas en los 
Estados Unidos. Estamos enfrentando un problema conjunto y necesitamos una 
solución conjunta a ese problema. 
 
Estamos ante el crimen organizado a nivel internacional, por lo tanto necesitamos 
una estrategia internacional para combatir el crimen organizado. 
 
Necesitamos resolver el problema conjuntamente, pensando que la única manera 
en que podremos lograrlo es estableciendo estrategias comunes y esfuerzos 
comunes. 
 
Por eso es que una iniciativa es muy importante para que nosotros podamos 
compartir las responsabilidades en el mundo ante el crimen organizado y el 
narcotráfico. 
 
Es imperativo que nosotros encontremos nuevas maneras de mejorar nuestra 
colaboración en áreas sensibles, delicadas, como el uso de drogas, el tráfico de 
armas, el lavado de dinero, entre muchos otros temas. 
 
Cuando provienen éstas de Estados Unidos hacia el territorio mexicano, están 
ayudando a los traficantes de drogas a poner en riesgo la seguridad en la frontera 
y en todo el territorio. Nosotros hemos confiscado el año pasado más de 14 mil 
armas, que van desde pistolas hasta misiles; más de mil 200 granadas en México, 
provenientes de las tiendas, muchas de ellas tiendas legalizadas dentro del 
territorio estadounidense. 
 
Nosotros necesitamos resolver este problema porque no nada más es un 
problema que compete a México, sino que también es un problema 
estadounidense. 
 
Otro de los elementos dentro de la agenda México-Estados Unidos es la 
competitividad. Nuestros países tienen 15 años de experiencia, 15 años de 
NAFTA, y puedo decir que los resultados de NAFTA en México han representado 
más inversiones, más empleos y muchos más beneficios para el consumo. 
 
Nosotros estamos logrando tener mejor calidad de productos y mejores precios, y 
les puedo decir que los ciudadanos estadounidenses, los consumidores 
estadounidenses también están obteniendo mejores precios y mejor calidad, y 
más empleos también; que los beneficios del comercio son beneficios para todos y 
que nuestra región y nuestros países deben de mantener la ruta de la libertad, la 
ruta del mercado, la ruta de la integración, que es la única manera en que 
nosotros podamos lograr mejores oportunidades para nuestros ciudadanos. 
 
Después de este impresionante éxito del comercio, debemos de reconocer que la 
competitividad de la región ha fallado, porque la competitividad ha caído del 19 por 
ciento en el 2000, al 15 por ciento en el 2007. 



 
Qué es lo que está sucediendo. 
 
Bueno, estamos bloqueando el camino a la libertad, estamos bloqueando el 
camino hacia el mercado.  
 
Si nosotros analizamos lo que está sucediendo en otras regiones del mundo y si 
analizamos lo que está sucediendo en Europa, lo que está sucediendo en Asia y 
en otras regiones el proceso de integración de dichas regiones es mucho más 
acelerado que nuestro proceso de integración. 
 
Claramente, Canadá, México y los Estados Unidos, y realmente aprecio la 
presencia del Primer Ministro de Québec aquí. Nosotros necesitamos una América 
mucho más competitiva y sé que la manera en que podemos lograr mejor 
competitividad en la región es tener mejor integración económica.  
 
Necesitamos trabajar conjuntamente para poder liberalizar el mercado: el mercado 
financiero, los mercados de capitales, de bienes y del empleo también. 
Recientemente, y estuvimos hablando al respecto, hemos sido testigos del gran 
choque que enfrenta la economía estadounidense, independientemente de las 
fallas del sistema financiero y de las razones que hayan llevado a ello.  
 
Las soluciones a largo plazo para toda esta problemática no podrían ser cerrar las 
fronteras al mercado, no podrían ser cerrar la economía al mercado. Yo tengo la 
firme convicción de que esta situación debería de contemplarse como una 
oportunidad para efectuar los cambios estructurales que nuestras economías 
requieren; se necesita aumentar la competitividad combinando nuestras ventajas. 
 
Pocas economías en el mundo son tan complementarias como la economía 
estadounidense y mexicana: la economía americana es una economía grande, la 
economía mexicana es importante a nivel de mano de obra. 
 
Entonces, la combinación de una economía importante a nivel de mano de obra, 
aunada a una economía importante en capital representan una ventaja de 
integración, y la única manera en que se puede lograr la prosperidad es combinar 
los potenciales, las capacidades de ambas economías. 
 
Por supuesto que la idea es que nos necesitamos mutuamente para crecer y 
prosperar, y la idea es que el Tratado de Libre Comercio ha sido un ejemplo de los 
beneficios de la libertad económica. 
 
Entonces, la idea es que necesitamos avanzar; y estoy un poco preocupado 
porque estoy viendo en la opinión pública estadounidense que algunas personas 
no están viendo hacia el futuro, sino están viendo hacia el pasado. 
 
La solución no es bloquear y cerrar la frontera a la economía, la solución es 
encontrar la manera en que podamos lograr una integración exitosa en beneficio 



de ambas economías. Necesitamos ver hacia el futuro dejando atrás esa noción 
errónea que en tiempos difíciles la protección económica es la respuesta. 
 
Eso ha sido el problema que han enfrentando algunas economías y no sólo es un 
problema  que compete a algunas economías sudamericanas y gobiernos pobres, 
el proteccionismo también es un problema de algunos sectores de opinión pública 
en Estados Unidos.  
 
Mi idea es que necesitamos lograr la manera adecuada de una integración; la 
manera adecuada para mí es preguntarse qué es lo que puedo hacer para atraer 
más inversión a México, para crear más empleos y oportunidades para los 
ciudadanos mexicanos en el territorio nacional. 
 
Yo no quiero ser un Presidente que esté viendo todo el tiempo que los ciudadanos 
mexicanos están atravesando la frontera. Sé que cada una de las mujeres, cada 
uno de los hombres que cruzan la frontera es una de nuestras mejores personas 
que estamos perdiendo, son nuestras personas que tienen más valor, son 
personas muy jóvenes, es  un padre que está dejando atrás a sus hijos y nosotros 
estamos perdiendo lo mejor de nuestras futuras generaciones. 
 
Entonces, yo no quiero ser un Presidente que vea a sus ciudadanos cruzar la 
frontera, sino que quiero ver a los ciudadanos mexicanos que encuentran las 
oportunidades de empleo dentro del territorio nacional. 
 
Necesito encontrar la manera en que nuestra región sea más próspera, sea una 
región más competitiva.  
 
Sé que hemos perdido oportunidades ante Asia, ante Europa, pero necesitamos 
recuperar ese campo y la única manera de hacerlo es avanzar dentro de este 
proceso de integración. 
 
Por supuesto, que será un proceso a largo plazo, pero, entre tanto, necesitamos 
encontrar la manera de lograr este proceso de integración, de adecuar este 
proceso de integración de una manera legal y racional, y necesitamos encontrar la 
manera de solucionar el problema de la inmigración.  
 
Por qué. 
 
Porque este fenómeno económico natural es imposible frenarlo, es por ser una 
integración natural. 
 
Los trabajadores mexicanos están apoyando la economía estadounidense. 
Durante las últimas décadas los trabajadores mexicanos han contribuido a la 
prosperidad estadounidense. Porque la fuerza laboral es un recurso natural, es 
una fuerza natural que contribuye a la prosperidad económica. 
 



Entonces, la elección no es entre si inmigración o seguridad, o entre inmigración y 
prosperidad; la opción está entre el futuro de una integración y éxito, y un futuro de 
desconfianza y recesión. La prosperidad en México, significa la prosperidad de 
América del Norte también. La prosperidad de México, el éxito de la democracia y 
de la libertad en México representa un mejor futuro para los norteamericanos. 
 
Y un proceso de integración se traduce en un mejor futuro económico para 
México. Necesitamos ver hacia el futuro; necesitamos recuperar el mercado, el 
espíritu de la libertad; necesitamos recuperar el sentido racional del comercio 
entre nuestros países. 
 
Mientras tanto, nosotros estamos trabajando arduamente en México. Sabemos 
que necesitamos construir el futuro, y que necesitamos pagar el costo por esa 
construcción del futuro, y esa es la razón por la cual, desde el inicio de mi 
Gobierno, yo inicié varias reformas para poder promover nuestra economía, para 
recuperar el Estado  de Derecho en México y para poder iniciar nuestro trabajo en 
contra de la delincuencia, porque la única manera de preservar el futuro del país 
es hacer que México sea un Estado de Derecho, es preservar el derecho de todos 
y cada uno de los ciudadanos mexicanos y de los inversionistas extranjeros que 
depositan su confianza en México. 
 
Nosotros estamos haciendo reformas. Efectuamos una reforma fiscal y estamos 
teniendo ingresos de más de dos puntos del PIB al año, y hemos llegado a un 
balance en el presupuesto. Estamos aumentando los recursos públicos para 
ayudar a la educación, la infraestructura, seguridad pública y aún así estamos 
teniendo un déficit de cero en nuestro presupuesto. 
 
Hemos llegado a una reforma de nuestro sistema de pensiones de funcionarios 
públicos y hemos logrado hacer cambios complejos de un sistema antiguo, 
trabajando hacia un nuevo sistema de responsabilidad individual. 
 
Y entonces, esto implica ahorrar más de 26 puntos del PIB en financiamiento 
público, lo que implica solucionar los problemas a mediano plazo de las finanzas 
públicas mexicanas. 
 
Hemos llegado a un acuerdo y hemos hecho reformas al sistema judicial, y 
estamos pasando a un nuevo sistema de juicios orales, que es mejor, es 
transparente y es mejor para todos en el país. 
 
Estamos avanzando en una reforma en energía: es una reforma para dar apoyo a 
la empresa pública, PEMEX, y no es para privatizar el sector parcial o totalmente. 
La idea es reforzar esta capacidad de PEMEX para que tenga una mejor 
capacidad, que tenga unas mejores finanzas y ampliar su capacidad de 
producción de petróleo y de gas natural. 
 
Les pido disculpas si estoy decepcionando a algunos de ustedes, pero PEMEX 
permanecerá siendo una empresa pública.  



 
Mis amigos, al final lo que estamos buscando es generar una nueva economía en 
el país, transformar a México en el país que queremos tener; queremos un país 
moderno, justo, seguro, que ya no envíe a sus hijos al extranjero en búsqueda de 
nuevas oportunidades para prosperar. 
 
Sé que muchos comparten esta visión, y entenderán que garantizar un futuro 
seguro para México y los Estados Unidos, requiere la construcción de un mejor 
acercamiento, un acercamiento más sólido en la cooperación. Estamos 
promoviendo un mejor entendimiento de México ante los inversionistas 
estadounidenses o ante audiencias clave en Estados Unidos.  
 
Sé que sólo la cooperación real y el diálogo entre México y los Estados Unidos 
podrán hacer que Norteamérica como región avance a un mejor nivel, para 
colocarse en el lugar que merece entre las regiones líderes económicamente del 
mundo. 
 
Trabajemos juntos y llevemos a México y a los Estados Unidos hacia un futuro de 
paz, seguridad, prosperidad y justicia. 
 
Y muchísimas gracias. 
 
-INTERVENCIÓN: Muchas gracias, señor Presidente. 
 
Muchísimas gracias por sus cándidas y amables observaciones. Debo decirle que 
todas estas preguntas son mi testigo aquí, pero usted ha dado respuesta a casi 
todas las preguntas, excepto por una. 
 
De hecho, creo que es una pregunta muy fácil. Es sorprendente cada uno de los 
puntos de las preguntas que me fueron entregadas, usted las ha esclarecido. 
Entonces, la única pregunta que tengo que hacerle, y le agradezco nuevamente, 
porque sé que ha sido un día larguísimo. 
 
Pero, cómo se rompió el brazo. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Bueno, estaba andando en 
bicicleta y me caí. Creo que fue un mal día para el Presidente. 
 
Sin embargo, sé que ustedes, le estoy muy agradecido por su sentido del tiempo. 
Pero sé que existe mucho interés por parte del público, así es que si gusta 
hacerme alguna pregunta, con todo gusto la atenderé. 
 
-INTERVENCIÓN: Bueno, es muy amable usted en decir que cualquier 
Administración que se resuelva para enero va, usted va a reforzar la relación con 
ellos, pero hay un candidato que decide renegociar por completo NAFTA. 
 
Cuáles serían las consecuencias para México y para nuestra relación. 



 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Permítame decirle que nosotros 
seríamos muy respetuosos acerca de las decisiones estadounidenses. Yo no 
deseo intervenir en este proceso tan sofisticado y doméstico en los Estados 
Unidos. 
 
Yo respetaré su decisión, y realmente puedo desearles lo mejor para ustedes. 
Será lo mejor para todos. 
 
Su pregunta con respecto acerca del futuro de NAFTA es muy importante. Estoy 
completamente convencido en los beneficios que aporta el comercio. 
 
Y NAFTA ha demostrado haber sido un buen negocio tanto para, no nada más 
para México, sino también para Estados Unidos, y sería muy interesante analizarlo 
con cifras: cuántos empleos se generaron en México, y esto incluye cuántas 
personas no atraviesan la frontera en busca de empleos en los Estados Unidos y 
cuántos empleos se generaron en Estados Unidos, gracias al crecimiento de las 
exportaciones. 
 
La idea es que el comercio es bueno para todos. A un nivel acumulado genera 
más oportunidades para todos los participantes en el mercado, tanto productores 
como consumidores. 
 
Ahora, la renegociación de NAFTA no sería una buena idea. 
 
Por qué. 
 
Porque en cualquier caso, si existiera alguna renegociación que empeorara las 
condiciones de los ciudadanos mexicanos, rápidamente tendría consecuencias en 
los Estados Unidos y, por supuesto, la idea es que los beneficios del comercio no 
sean una regla de cero beneficio. Entonces, los beneficios del comercio son 
buenos para ambos países. 
 
Y la idea principal que yo intento expresar, es que nosotros debemos de 
contemplar lo que está sucediendo en otras regiones del mundo. En otras 
regiones el proceso de integración ha sido acelerado. 
 
Nosotros estamos perdiendo competitividad ante China y estamos perdiendo 
competitividad ante Europa. 
 
Y cuál es la razón de ello. 
 
Nosotros dimos el primer paso, que fue el TLC, pero fallamos en dar el segundo 
paso. Y ahora, las capacidades de la región norteamericana están muy retrasadas 
si las comparamos con las de otras regiones económicas.  Y la solución no es 
cerrar las fronteras al comercio. Nosotros estamos utilizando vehículos que han 



sido, en parte, fabricados en Asia, en Estados Unidos y en México. Estamos 
utilizando bienes y servicios con características globales. 
 
Y la economía estadounidense necesita una economía complementaria, al igual 
que Japón busca economías complementarias en Asia o Europa en la parte Este 
de Europa. La economía complementaria para los Estados Unidos es México. Y 
específicamente en estos momentos, el mejor desempeño de la economía está 
relacionado a la integración entre las economías complementarias. 
 
Quizás tengamos la única y la última oportunidad para recuperar esa 
competitividad que hemos estado perdiendo durante estos años, pero no podemos 
quedarnos atrás. Y si lo hacemos, todos van a perder: los consumidores 
estadounidenses van a perder; los trabajadores mexicanos van a perder; la región 
norteamericana va a perder. 
 
Entonces, debemos ver hacia el futuro, y tenía razón al utilizar esa expresión al 
inicio de su presentación: los problemas de las políticas, los problemas de una 
nación, es ver hacia el futuro, y no nada más ver hacia el pasado. Los futuros 
tienen que ser mejores que el pasado, y esa es la idea de ser Gobierno. 
 
-INTERVENCIÓN: Señor Presidente. 
 
A nombre de todos los presentes aquí esta noche quisiera agradecerle 
nuevamente por sus cándidas observaciones, por su apertura, por darse el tiempo 
por estar con nosotros aquí en la FDA y esperamos que la próxima vez que se 
encuentre usted aquí vuelva a honrarnos con su presencia. 
 
Muchísimas gracias, señor Presidente. 
 
Última modificación: 
Miércoles, 24 de Septiembre de 2008 a las 02:53 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 
 



El Salvador 
 
Plantea el Presidente Calderón acelerar la integración en Iberoamérica1 
 
Jueves, 30 de Octubre de 2008 | Comunicado 
San Salvador, El Salvador 
 
CGCS-207 
  
La Presidencia de la República informa que el Presidente Felipe Calderón 
Hinojosa se pronunció a favor de acelerar los procesos de integración no sólo 
política, sino particularmente económica, entre los países de Iberoamérica.  
 
Al participar en la Sesión Plenaria de la XVIII Cumbre Iberoamericana, el Titular 
del Ejecutivo Federal dijo que ante la difícil situación de la economía internacional, 
América Latina tiene que consumir productos latinoamericanos, lo que implica 
romper una serie de prejuicios que permitan lograr una integración más rápida 
entre los mercados de la región. 
 
El Primer Mandatario consideró que para reducir los efectos negativos de la crisis 
financiera, es urgente contar con una política coordinada entre los países de 
Iberoamérica, que permita detonar la inversión tanto pública como privada. 
 
Aseguró que la primera meta de los países es evitar que aumente la población en 
condiciones de pobreza extrema, ya que la baja generación de empleos y el 
aumento en el precio de los alimentos, puede generar que millones de personas 
caigan en esta condición, particularmente en América Latina y el Caribe. 
 
Asimismo, expuso que es necesario aprovechar las potencialidades que 
Iberoamérica tiene en sus jóvenes, toda vez que cuatro de cada diez habitantes de 
la región son menores de 30 años de edad, y que con políticas adecuadas que 
permitan su desarrollo, se podrían convertir en la fuerza laboral que sostenga el 
crecimiento de las economías. 
 
En este sentido, dijo que los Gobiernos están obligados a actuar con rapidez para 
que los millones de jóvenes de la región tengan elementos que les permitan hacer 
efectivo su derecho a la salud, a la educación, a la práctica del deporte y al acceso 
a las manifestaciones culturales. 
 
Finalmente, el Presidente Calderón consideró que es necesario generar nuevas 
expectativas para los jóvenes en Iberoamérica, que los alienten a trabajar en la 
construcción de un mejor futuro para ellos y para sus naciones. 
 
Última modificación: 
Lunes, 3 de Noviembre de 2008 a las 09:54 por Laura Bringas.
                                                 
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=39758 



Reafirman México y España relación bilateral estratégica2 
 
Miércoles, 29 de Octubre de 2008 | Comunicado 
San Salvador, El Salvador 
 
CGCS-206 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo una reunión con el 
Rey de España, Juan Carlos I, y el Presidente del Gobierno Español, José Luis 
Rodríguez Zapatero, en el marco de la XVIII Cumbre Iberoamericana de Jefes de 
Estado y de Gobierno. 
 
En el encuentro, se congratularon por los resultados que han arrojado los últimas 
reuniones bilaterales de alto nivel, las cuales reafirmaron la condición estratégica 
entre México y España. 
 
El Presidente de México se refirió a la importante relación económica entre ambos 
países, que ha convertido a España en el segundo socio comercial y primer 
inversionista europeo en nuestro país. Además, destacó el fortalecimiento de la 
cooperación bilateral, particularmente en materia educativo-cultural. 
 
Respecto a los temas regionales, conversaron sobre sus perspectivas en la XVIII 
Cumbre Iberoamericana de San Salvador, cuyo tema central Juventud y 
Desarrollo, es de particular importancia para México y España. 
 
Asimismo, el Presidente Calderón manifestó su beneplácito por la aprobación, por 
parte del Consejo de Europa, de la Asociación Estratégica México-Unión Europea 
(Bruselas, 13 de octubre de 2008), y agradeció el apoyo brindado por España para 
alcanzar este objetivo. 
 
Finalmente, el Presidente Calderón, el Rey Juan Carlos I y el Presidente 
Rodríguez Zapatero, intercambiaron puntos de vista sobre la crisis financiera 
internacional y las medidas que cada país ha adoptado para enfrentar esta 
situación. 
 
  
 
Última modificación: 
Jueves, 30 de Octubre de 2008 a las 18:06 por Laura Bringas.

                                                 
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=39731 



Llega el Presidente Felipe Calderón a El Salvador para participar en la XVIII 
Cumbre Iberoamericana3 
 
Miércoles, 29 de Octubre de 2008 | Nota Informativa 
San Salvador, El Salvador. 
 
El Presidente Felipe Calderón Hinojosa inició una gira de trabajo por esta Ciudad, 
en el marco de su participación en la XVIII Cumbre Iberoamericana a realizarse los 
días 29, 30 y 31 octubre. 
 
Alrededor de las 14:40 horas, el titular del Ejecutivo Federal, acompañado por su 
esposa, Margarita Zavala, arribó al Aeropuerto Internacional de El Salvador, donde 
lo recibieron la Ministra de Relaciones Exteriores de este país, Marisol Argueta de 
Barillas, y el Director General de Protocolo y Órdenes, Francisco Merino. 
 
Luego de la entonación de los Himnos Nacionales de ambos países, el Presidente 
Felipe Calderón Hinojosa recibió de la Alcaldesa de San Salvador, Violeta 
Menjívar, las Llaves de la Ciudad y fue reconocido como Huésped  Distinguido. 
 
El Primer Mandatario mexicano comenzará sus actividades de esta gira con una 
reunión de trabajo con S.M. Juan Carlos I, Rey de España, y con José Luis 
Rodríguez Zapatero, Presidente del Gobierno Español. 
 
Posteriormente, participará en la Ceremonia de Inauguración de la XVIII Cumbre 
Iberoamericana, que se llevará a cabo en el Centro Internacional de Ferias y 
Convenciones. 
 
Finalmente, acudirá a la cena que en honor de los Jefes de Estado y de Gobierno, 
ofrecen el Presidente de la República de El Salvador, Elías Antonio Saca, y su 
esposa, la señora Ana Ligia Mixco de Saca. 
 
La Cumbre Iberoamericana se realiza cada año, y agrupa a 22 Estados, de los 
cuales 19 son de América Latina: Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, 
Cuba, Chile, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, 
Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Uruguay y Venezuela; y tres de 
Europa: España, Portugal y Andorra. 
 
En esta ocasión el eje temático de este encuentro internacional es: La Juventud y 
el Desarrollo. 
 
Última modificación: 
Jueves, 30 de Octubre de 2008 a las 22:29 por Laura Bringas. 
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Estados Unidos de Norteamérica 
 
Propone el Presidente Felipe Calderón en la Cumbre del G-20 acciones para 
hacer frente a crisis mundial1 
 
Sábado, 15 de Noviembre de 2008 | Nota Informativa 
 
Ante una crisis de estas dimensiones no podemos actuar de manera aislada,  dice 
el Mandatario mexicano  
 
Los acuerdos tomados por los líderes son un muy buen punto de partida para 
hacer frente a la situación económica imperante, considera 
Washington, D.C.- Para hacer frente a la situación de la economía global, el 
Presidente Felipe Calderón Hinojosa propuso en la Cumbre de Líderes del G-20 la 
contención de la crisis financiera, la adopción de políticas económicas anticíclicas 
de manera coordinada, la reforma de las instituciones financieras nacionales e 
internacionales, y la prevención de una nueva era de proteccionismo. 
 
En su participación en la Cumbre, destacó que la crisis no se originó en los países 
en desarrollo. Por el contrario, dijo, el dinamismo que ha tenido la economía global 
pudo sostenerse gracias a la vitalidad de las economías emergentes. 
 
En un mensaje a los medios de comunicación al término de los trabajos de la 
reunión, el Mandatario explicó que en la Declaración y el Plan de Acción que 
suscribieron los líderes del G-20 se acordaron acciones para estabilizar los 
mercados financieros y reactivar la actividad económica, además de establecer un 
plan de reforma para corregir los sistemas financieros y redefinir la arquitectura de 
los organismos financieros internacionales. 
 
El Plan de Acción, indicó, consta de aproximadamente 50 medidas que se 
deberán poner en práctica en los próximos 100 días y en el mediano plazo, e 
informó que antes del 30 de abril del 2009 los líderes del G-20 volverán a reunirse 
para dar seguimiento a la implementación de esos acuerdos. 
 
“Es claro que no podemos actuar de manera aislada ante una crisis de estas 
dimensiones, que se requiere de una respuesta global, firme y oportuna”, aseguró 
el Presidente Calderón. 
 
Consideró que los acuerdos contenidos en la Declaración y el Plan de Acción son 
un muy buen punto de partida, no sólo para hacer frente a la situación económica 
imperante, sino verdaderamente para rediseñar y transformar, en el mediano y 
largo plazo, el sistema financiero internacional. 
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En ese sentido, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa afirmó que “muchas 
medidas que países desarrollados van a empezar a tomar para obligar la 
capitalización de su sistema bancario, en México se tomaron ya en el pasado”.  
 
Señaló que México tomó en años recientes medidas preventivas y cautelares muy 
sólidas en torno a la capitalización de los bancos, las cuales evitaron que la crisis 
financiera y la quiebra de las grandes corporaciones mundiales contagiara al 
sistema mexicano. 
 
En ese sentido, indicó:“Naturalmente que esto que algunos llaman pasar al 
proceso de Basilea III, o con muchos nombres, estas medidas preventivas sobre el 
sistema financiero, naturalmente, amigos, las vamos a volver a revisar; pero el 
hecho de que en México no haya habido una corrida en el sistema financiero, el 
hecho de que en México no se haya detenido de manera abrupta el crédito, el 
hecho de que no hayamos tenido que intervenir desde el Gobierno para capitalizar 
con grandes sumas multimillonarias de dinero, como se está haciendo en Estados 
Unidos, por ejemplo, obedece a que esas medidas preventivas en gran parte ya se 
habían puesto en su lugar”. 
 
Última modificación: 
Viernes, 21 de Noviembre de 2008 a las 10:01 por Laura Bringas.



Transmite Barack Obama al Presidente Felipe Calderón interés de trabajar 
estrechamente con el Gobierno de México2 
 
Viernes, 14 de Noviembre de 2008 | Comunicado 
Washington, D.C., Estados Unidos 
 
CGCS-220  
 
La Presidencia de la República informa que el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, recibió a la ex Secretaria de Estado, Madeleine Albright, y al 
ex Congresista Jim Leach, representantes del Presidente Electo de los Estados 
Unidos de América, Barack Obama; y sostuvo reuniones por separado con el 
Senador Christopher Dodd, Presidente del Comité de la Banca del Senado, y los 
Representantes Silvestre Reyes y Eliot L. Engel, Presidentes del Comité de 
Inteligencia de la Cámara de Representantes, y del Subcomité para el Hemisferio 
Occidental de la Cámara de Representantes, respectivamente. 
 
En la primera reunión, la ex Secretaria de Estado y el ex Congresista transmitieron 
el interés del  Presidente Electo, Barack Obama, de trabajar estrechamente con el 
Gobierno de México desde el primer momento de su Administración. Señalaron 
que la relación con nuestro país sería una prioridad para el próximo Gobierno de 
Estados Unidos. 
 
Por su parte, el Presidente Felipe Calderón enfatizó el compromiso de llevar la 
relación bilateral a nuevos niveles de cooperación, que no sólo incluya temas 
prioritarios de la agenda entre ambos países, como seguridad, migración, 
comercio y competitividad, sino que alcance una dimensión estratégica a nivel 
regional y global, a partir de una plataforma de cooperación sólida y constructiva. 
 
El Mandatario mexicano señaló además que México y los Estados Unidos 
comparten inquietudes sobre el hemisferio, que se manifiestan en la participación 
activa de ambos países en distintos foros multilaterales, y que el reto común que 
tienen que enfrentar inmediatamente es la crisis financiera. En este sentido, el 
Presidente Calderón subrayó que un regreso al proteccionismo sólo disminuiría las 
posibilidades de remontar la actual crisis económica. 
 
Por otro lado, durante las reuniones con los congresistas estadounidenses, el 
Mandatario mexicano intercambió puntos de vista sobre temas prioritarios de la 
relación México-Estados Unidos. Expresó su reconocimiento al liderazgo de los 
tres legisladores, quienes desde sus respectivos ámbitos de trabajo han 
desempeñado un papel fundamental en el proceso legislativo a favor de la 
Iniciativa Mérida. 
 
Asimismo, subrayó la importancia de que se apruebe, tanto en el Senado como en 
la Cámara de Representantes, la legislación en materia de tráfico de armas, 
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componente central en el combate a las organizaciones criminales que operan en 
ambos lados de la frontera. 
 
Por su parte, los legisladores reconocieron el compromiso y la firmeza del 
Ejecutivo Federal en la lucha contra la delincuencia organizada y el narcotráfico, 
así como la importancia de abordar este combate desde una perspectiva de 
corresponsabilidad y respeto a la soberanía de ambos países. 
 
Además, el Presidente Felipe Calderón abordó el tema de la crisis financiera 
internacional con el Senador Christopher Dodd, dada su responsabilidad al frente 
del Comité de la Banca en el Senado.  
 
El Mandatario mexicano expuso la posición del Gobierno de México, que será 
planteada en la Reunión de Líderes del G-20. En este contexto, dialogaron sobre 
la importancia de consolidar consensos que permitan a la comunidad internacional 
enfrentar con éxito los efectos derivados de la crisis financiera. 
 
Última modificación: 
Sábado, 15 de Noviembre de 2008 a las 10:58 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 



Llega a Washington el Presidente Felipe Calderón para participar en Cumbre 
del G-203 
 
Viernes, 14 de Noviembre de 2008 | Nota Informativa 
 
El Mandatario se reunirá esta tarde con congresistas de Estados Unidos 
Al filo de las 14:00 horas, hora de México, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa 
arribó a la ciudad de Washington, donde participará en la Reunión Cumbre de 
Líderes del Grupo de los 20 (G-20), convocada por el Mandatario de Estados 
Unidos de América, George W. Bush, a fin de analizar la crisis financiera 
internacional y acordar medidas que permitan atemperar sus efectos en la 
economía mundial. 
 
En la Base Andrews de la Fuerza Aérea, el Mandatario fue recibido por el 
Embajador Arturo Sarukhan y el representante permanente de México ante la 
Organización de Estados Americanos (OEA), Gustavo Albin Santos. 
 
Esta misma tarde, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa sostendrá reuniones 
bilaterales con congresistas de Estados Unidos, entre ellos Christopher Dodd, 
Silvestre Reyes y Eliot Engel. 
 
Por la noche, el Mandatario mexicano asistirá a la cena que ofrecerá en la Casa 
Blanca el Presidente George W. Bush, a los Jefes de Estado y de Gobierno que 
participan en la Reunión Cumbre de Líderes del Grupo de los 20, conformado por 
las ocho economías más importantes y doce países emergentes. 
 
Mañana sábado, el Presidente Calderón participará en las dos sesiones plenarias 
de la Cumbre, convocada con el propósito de analizar los efectos de la crisis 
financiera internacional y, al mismo tiempo, discutir las acciones que se pondrían 
en marcha para contrarrestar sus efectos negativos. 
 
Acompañan al Titular del Ejecutivo Federal los Secretarios de Relaciones 
Exteriores y Hacienda y Crédito Público: Patricia Espinosa Cantellano y Agustín 
Carstens Carstens, respectivamente, así como el Coordinador de Comunicación 
Social de la Presidencia de la República, Maximiliano Cortázar Lara. 
 
Última modificación: 
Viernes, 21 de Noviembre de 2008 a las 10:01 por Laura Bringas. 
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Chile 
 
 
El Presidente Calderón en el almuerzo que ofreció en su honor Michelle 
Bachelet Jeria, Presidenta de la República de Chile1 
 
Viernes, 21 de Noviembre de 2008 | Discurso 
Santiago de Chile, República de Chile 
 
Señora Presidenta de la República de Chile, señoras y señores legisladores, 
ministros, secretarios, embajadores, empresarios, señoras y señores: 
 
Es un honor para mí regresar a esta nación hermana de México, por la que 
siempre he sentido un profundo aprecio, admiración y respeto. 
 
Reitero mi agradecimiento a la Presidenta Bachelet por su gentil invitación para 
realizar esta Visita de Estado. 
 
Hoy, al igual que la ocasión anterior en que visité Chile en calidad de Presidente 
Electo, me emociona estar en la tierra que vio nacer al Libertador O´Higgins, a 
Pablo Neruda, a Gabriela Mistral, a tantas y tantos chilenos por demás valiosos. 
 
Neruda describió a mi país en sus memorias con una enorme profundidad: no 
resto nada a México, escribió, poniéndolo en lo más  lejano a nuestro país 
oceánico y cereal, sino que elevo sus diferencias, para que nuestra América 
ostente todas sus capas, sus alturas y sus profundidades. Y no hay en América, ni 
tal vez en el planeta, país de mayor profundidad humana que México y sus 
hombres. 
 
Hoy lo mismo podemos decir los mexicanos de los chilenos, de este país 
oceánico, cereal y humano. Pero en los pueblos mexicano y chileno existen 
importantes similitudes, valores, principios, preocupaciones e intereses 
compartidos. 
 
Nos reconocemos en la historia, en la lengua, en la cultura, nos hermanamos en 
las luchas por la libertad y por la democracia. Nos identificamos en la aspiración 
de un desarrollo humano sustentable con igualdad de oportunidades para todos 
los hijos de América Latina. 
 
Nuestros países han avanzado en la consolidación de sus democracias y de sus 
economías, han optado por un manejo responsable de las finanzas públicas, y eso 
se traduce en fortaleza y estabilidad económica, hoy imprescindible en un mundo 
en turbulencia. 
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Asimismo, Chile y México han trabajado intensamente en el combate y la 
reducción de la pobreza extrema. Otra  fortaleza que nos identifica es la inserción 
exitosa de nuestros países a la economía mundial. 
 
En los dos casos, los intercambios con el exterior representan ya más del 60 por 
ciento de nuestro respectivo Producto Interno Bruto. México y Chile también 
tenemos grandes coincidencias en los principales temas de las agendas 
latinoamericana, iberoamericana y mundial, lo que nos ha permitido trabajar 
conjuntamente por un mundo de paz, de seguridad y de progreso. 
 
Sobre la base de estas coincidencias, los Gobiernos mexicano y chileno hemos 
impulsado un diálogo político del más alto nivel. Gracias a ello, hemos construido 
una asociación llena de oportunidades en lo político, en lo económico y en lo 
social, y hoy las relaciones bilaterales son más dinámicas, diversificadas y sólidas 
que nunca. 
 
Esta vinculación privilegiada entre Chile y México, señora Presidenta, señores 
representantes y presidentes de Poderes Legislativo y Judicial, se expresa en el 
Tratado de Libre Comercio y en el Acuerdo de Asociación Estratégica que 
mantenemos. 
 
Con el apoyo de estos instrumentos estamos abriendo nuevos horizontes de 
desarrollo, y prueba de ello es que hoy Chile es el segundo socio comercial de 
México entre los países de América Latina, y México es el tercer socio comercial 
de Chile en la región. 
 
En los últimos 10 años que ha estado vigente el Tratado de Libre Comercio, el 
comercio entre nuestras naciones prácticamente se triplicó al pasar de mil 200 
millones de dólares a un monto superior de tres mil 700 millones de dólares el año 
pasado. 
 
Hoy la inversión de México en Chile es de dos mil 500 millones de dólares y la 
inversión chilena en mi país es de 260 millones de dólares. La exitosa vinculación 
entre nuestras naciones nos permite constatar que sólo a través del libre comercio 
y de los mercados abiertos, competitivos y productivos, los países 
latinoamericanos podremos superar la actual coyuntura mundial adversa. 
 
Por eso, es tan importante el llamado a rechazar el proteccionismo que se ha 
expresado en la Cumbre del Grupo de los 20 en la Ciudad de Washington hace 
unos días. 
 
Es necesario que las naciones de la región hagamos todos los esfuerzos posibles 
por mantener nuestro crecimiento económico a través de una mayor integración 
económica y de la adopción coordinada de medidas contracíclicas coordinadas y 
conjuntas, que estén encaminadas a asegurar una mayor disponibilidad de 
recursos para el desarrollo y a evitar el impacto de la situación económica 
internacional sea en perjuicio de los que menos tienen en nuestras naciones. Sólo 



así América Latina logrará salir airosa de los procesos de desaceleración 
económica que hoy enfrenta el mundo. 
 
  
 
Hemos acordado también con la Presidenta Bachelet ensanchar nuestros caminos 
de cooperación en el ámbito bilateral y multilateral.  Una de esas iniciativas, por 
ejemplo, es la creación reciente del Arco Pacífico; es decir, la integración de los 
países latinoamericanos que tenemos costas al Océano Pacífico y comercio, 
precisamente, con la cuenca Asia-Pacífico, que va a representar un instrumento 
de acercamiento comercial y económico, sí; pero también político y diplomático 
que hará que Chile y México hagamos una sinergia positiva que beneficiará no 
sólo a nuestros pueblos, sino también a América Latina entera. 
 
La próxima conmemoración del Bicentenario de la Independencia de nuestros 
respectivos países nos ofrece una ocasión excepcional no sólo para reflexionar 
sobre lo que juntos hemos realizado al día de hoy, sino sobre todo lo que falta por 
hacer. 
 
Una oportunidad para ampliar todavía más los horizontes de la relación 
privilegiada y estratégica que tenemos en beneficio de nuestros pueblos.  
 
Estoy convencido de que México y Chile no sólo somos naciones hermanas, 
pueblos amigos, gobiernos asociados, sino que estamos en condición y necesidad 
de estructurar una gran alianza entre México y Chile para enfrentar juntos los 
desafíos del Siglo XXI. 
 
Y lo haremos en todos los campos: en el económico, que he mencionado; en el 
entorno del nuevo diseño de la arquitectura global y mundial; y lo haremos 
también en el campo de la cooperación, en el campo cultural. 
 
No olvidemos que México es la tierra de Sor Juana Inés de la Cruz, de Juan Rulfo, 
de Octavio Paz. 
 
Y Chile es la tierra de Marcela Serrano y de Gonzalo Rojas, poeta muy querido en 
México y Premio Cervantes. 
 
Que las comunicaciones además entre chilenos y mexicanos han sido fluidas y 
fructíferas, desde Vasconcelos y Gómez Morín con Gabriela Mistral, o de Neruda y 
Diego Rivera, que hoy ha quedado patentada, y muchos, muchos otros canales de 
comunicación y enriquecimiento recíproco que sólo han hermanado cada vez más 
a nuestras naciones. 
 
Hoy quiero celebrar en particular la relación de los grandes poetas chilenos con mi 
país, como Gabriela Mistral y Nicanor Parra, que en el 91 fue el primer 
galardonado con el Premio Literario que otorga la Feria Internacional del Libro de 
Guadalajara, y que dijo alguna vez al hablar de Pablo Neruda: yo sólo quiero 



saludar al noble peregrino de 50 países, yo solamente vengo a saludar al 
mensajero de la patria libre. 
 
  
 
Así, hermanados por la amistad que nos une, en las buenas y en las malas, como 
ha dicho la Presidenta Bachelet. Celebro la presencia de México en Chile, país 
hermano, y la presencia que tienen los chilenos en nuestro país en épocas que 
han sido de prueba y también de consolidación de la hermandad. 
 
Señora Presidenta, señores legisladores, señores empresarios, señores ministros 
y secretarios, señoras y señores: 
 
Tal y como lo expresé hace dos años en ocasión de mi anterior visita a Chile, hoy 
reafirmo que construir nuestro futuro no es una cuestión de derecha ni de 
izquierda, sino de un alto sentido humano y de responsabilidad social. 
 
Sigamos fortaleciendo los vínculos de cooperación y fraternidad que han 
distinguido a nuestros pueblos a lo largo de la historia. Sigamos demostrando que 
no hay distancia que pueda separar a dos naciones tan cercanas en el corazón y 
en el afecto, como lo son México y Chile. 
 
Los invito a que juntos, como socios, como aliados, estratégicos y fraternos, 
conduzcamos a nuestros países a ese porvenir de bienestar y progreso. 
 
Un porvenir por el cual han luchado de manera ininterrumpida nuestras 
sociedades desde su independencia y que ahora nos toca construir juntos a 
nosotros. 
 
Les pido que me acompañen a brindar por la salud y la prosperidad de Chile, y de 
los de Chile y de los chilenos, de la Presidenta Bachelet y su familia. 
 
Última modificación: 
Viernes, 21 de Noviembre de 2008 a las 16:09 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras.



Reconoce Michelle Bachelet la lucha de México contra el crimen organizado; 
es esencial para la seguridad y estabilidad de la región, afirma2 
 
Viernes, 21 de Noviembre de 2008 | Nota Informativa 
 
La Presidenta de Chile, Michelle Bachelet, reconoció la decisión tomada por el 
Gobierno del Presidente Felipe Calderón Hinojosa de enfrentar al crimen 
organizado y a los cárteles de la droga en México.  
 
Durante un mensaje a los medios de comunicación, la Mandataria chilena refirió: 
“Consideramos que esta lucha es esencial para la defensa de la institucionalidad, 
la seguridad y la estabilidad democrática, sin duda de México, pero también en 
toda la región; y por eso lo hemos felicitado, su valentía, su audacia y su 
determinación”. 
 
Luego de ofrecer una Ceremonia Oficial de Bienvenida con todos los Honores al 
Presidente Calderón Hinojosa, Michelle Bachelet destacó la firma de un Convenio 
Marco de Cooperación entre el Ministerio de Defensa de Chile, a través de la 
Subsecretaría de Carabineros y de Investigaciones, y la Secretaría de Seguridad 
Pública de México, para cooperar en la prevención e investigación del delito, y el 
combate a la delincuencia organizada, en sus distintas modalidades. 
 
Refirió además que este Acuerdo se inscribe en el marco de la colaboración que 
ya realizan los dos países en materia de reforma al sistema penal, componente 
primordial de la seguridad ciudadana. 
 
En su intervención, el Presidente Felipe Calderón reiteró que el Gobierno de 
México tiene un compromiso firme y decidido de luchar contra el crimen 
organizado y contra la corrupción que éste genera y que se fue enraizando en las 
estructuras de poder, de justicia y de investigación policiaca en el país. 
 
“A ello responde la Operación Limpieza que ha emprendido el Gobierno Federal. 
La Operación Limpieza es la expresión del firme compromiso de luchar contra la 
corrupción y de depurar y fortalecer los cuerpos policiacos y los organismos de 
procuración de justicia a nivel Federal”, aseguró. 
 
El Presidente Calderón Hinojosa aseveró que su Gobierno no sólo no cederá en 
esta lucha, sino que está firmemente comprometido para cumplir lo establecido en 
el Acuerdo por la Seguridad, la Justicia y la Legalidad, en el sentido de entregarle 
a los mexicanos instituciones de procuración de justicia y de seguridad limpias y 
comprometidas con el interés nacional. 
 
Previamente, los Presidentes de México y Chile atestiguaron la suscripción de 
cinco acuerdos de colaboración: el primero, un Convenio de Cooperación Policial; 
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y el segundo, en materia Penitenciaria, ambos entre la Secretaría de Seguridad 
Pública de México y el Ministerio de Justicia de Chile. 
 
El tercero, un convenio de colaboración empresarial entre ProMéxico y ProChile; 
el cuarto, una Carta de Intención entre el Consejo Nacional para la Cultura y las 
Artes (CONACULTA) y el Teatro Municipal de Santiago; mientras que el último 
acuerdo se refiere a la colaboración Científica y Tecnológica entre el Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología de México (CONACYT) y la Comisión Nacional 
de Investigación Científica y Tecnológica de Chile (CONICYT). 
 
Última modificación: 
Viernes, 21 de Noviembre de 2008 a las 13:34 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras.



El Presidente Calderón en la Ceremonia de Suscripción de Acuerdos y 
Mensaje a los medios de comunicación3 
 
Viernes, 21 de Noviembre de 2008 | Discurso 
Santiago de Chile, República de Chile 
 
Muy querida Presidenta Bachelet. 
 
Señoras y señores ministros.  
 
Secretarios, legisladores, empresarios que integran las delegaciones de México y 
de Chile.  
 
Señoras y señores de los medios de comunicación: 
 
Me da muchísimo gusto encontrarme nuevamente en Santiago, en esta Nación 
hermana de México, y traer para el pueblo y el Gobierno chileno el saludo cordial y 
afectuoso de todos los mexicanos. 
 
Agradezco muy cumplidamente a la Excelentísima Michelle Bachelet la gentil 
invitación que me permite realizar esta Visita de Estado a esta tierra tan querida 
para los mexicanos; esta tierra de Gabriela Mistral, de Pablo Neruda; el país 
donde nacieron tantas y tantos amigos de México, la República de Chile, que hoy 
tiene una importante y mutuamente benéfica asociación estratégica con México. 
 
Vengo a refrendar, como Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, la voluntad 
de México de estrechar los lazos con Chile para que nuestras naciones no sólo 
sean amigas, hermanas, sino profundamente aliadas; aliadas ante un escenario 
económico, social y político internacional muy complejo y de cuya alianza, estoy 
seguro, como ya ha ocurrido en las sesiones que hemos tenido esta mañana, 
surgirán frutos concretos en beneficio para nuestros pueblos. 
 
Esta Visita, desde luego, está siendo muy grata, pero además, como he señalado, 
muy fructífera.  
 
En primer lugar. Celebramos una reunión de trabajo con la Presidenta Bachelet; 
revisamos el estado actual de las relaciones entre nuestros países; reafirmamos el 
excelente diálogo que existe entre ambos Gobiernos. 
 
Y hoy, ambos Presidentes, decidimos fortalecer los lazos que nos unen como 
naciones, no sólo en el ámbito bilateral, sino también, como ha dicho ya la 
Presidenta, en cuestiones regionales y multilaterales de interés compartido. 
 
En segundo lugar. Esta mañana tuve un encuentro con mujeres y hombres de 
empresa, tanto de México como de Chile, que son personas que impulsan el 
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intercambio comercial y financiero entre nuestras naciones, que generan empleo y 
bienestar para ambos países. 
 
 
En tercer lugar. Quiero destacar lo mucho que hemos avanzado en nuestro 
intercambio comercial, refrendando lo que ya ha señalado la Presidenta. 
 
En 1990, cuando se reanudaron las relaciones diplomáticas entre México y Chile, 
el intercambio comercial era de 158 millones de dólares nada más. Este año 
sumará alrededor de cuatro mil millones de dólares, lo que demuestra el enorme 
potencial y los beneficios del comercio para ambos países. 
 
Ambos Presidentes celebramos que el Fondo Conjunto de Cooperación México-
Chile haya logrado impulsar en su primer año de operación 15 proyectos 
concretos, algunos ya finalizados, otros en operación, creación, además de los 
que pronto darán comienzo. 
 
Celebramos también el acuerdo suscrito por la Sociedad de Fomento Fabril, de 
Chile y el Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, y estamos 
seguros de que impulsará el crecimiento de los intercambios económicos y sus 
beneficios para nuestros países. 
 
Quiero señalar que en la Reunión del Grupo de los 20, a la que asistí el pasado fin 
de semana en la Ciudad de Washington, refrendamos ahí y expresamos la 
voluntad de los pueblos latinoamericanos que habíamos acordado con la 
Presidenta Bachelet y otros dirigentes de naciones latinoamericanas, de centrar, 
precisamente, el esfuerzo del mundo frente a la crisis, en políticas coordinadas de 
impulso a la economía para enfrentar, precisamente, los momentos recesivos, 
para crear, además, una red social que mitigue y neutralice el impacto entre los 
más desfavorecidos, y también hicimos valer una expresión de rechazo al 
proteccionismo por considerar que es precisamente una vía equivocada para 
hacer frente a nuestros problemas y, por el contrario, las vías proteccionistas han 
demostrado en la historia que son, precisamente, en agravio y en deterioro de la 
competitividad y la productividad de nuestras economías. 
 
Tanto con la Presidenta Bachelet como con muchos productores, desde luego, 
consumidores de ambos países, estoy firmemente convencido de que el comercio 
y la inversión genera, precisamente, crecimiento, empleo y, en suma, bienestar 
para nuestros pueblos. 
 
Así lo ha demostrado la relación comercial entre México y Chile, que hoy además 
está cumpliendo 10 años de haber celebrado el Tratado de Libre Comercio. 
 
En cuarto lugar. También se celebraron convenios muy importantes de 
cooperación en materia penitenciaria, así como de colaboración policial entre el 
Gobierno mexicano y la Secretaría de Seguridad Pública, y los Ministerios de 
Justicia y de Defensa Nacional de Chile. 



 
Quiero reiterar a este respecto, a la vez de agradecer las palabras de la 
Presidenta Bachelet; quiero reiterar que el Gobierno de México tiene un 
compromiso muy firme y decidido de luchar contra el crimen organizado y no sólo 
contra el crimen organizado, sino contra la corrupción que el crimen organizado 
genera y que fue enraizándose durante años, quizá durante décadas en las 
estructuras de poder, de justicia y de investigación policiaca en el país. 
 
A ello responde la Operación Limpieza que ha emprendido el Gobierno Federal; la 
Operación Limpieza es la expresión del firme compromiso de luchar contra la 
corrupción y de depurar y fortalecer los cuerpos policiacos y los organismos de 
procuración de justicia a nivel federal. 
 
Y hago votos para que este esfuerzo de depuración, de limpieza y de lucha contra 
la corrupción que ha generado el crimen organizado en las estructuras 
institucionales del país, se replique y profundice tanto en otros órdenes de 
Gobierno, estatales y municipales, como en otros poderes, señaladamente el 
Poder Judicial. 
 
El Gobierno de México no sólo no cederá en esta lucha, sino está firmemente 
comprometido para cumplir los acuerdos, el Acuerdo por la Seguridad, la Justicia y 
la Legalidad en el país, y este esfuerzo de depuración y de limpieza corresponde, 
precisamente, a nuestro propósito, a nuestra voluntad y compromiso de entregarle 
a los mexicanos instituciones de procuración de justicia y de seguridad que estén 
precisamente limpias y claramente comprometidas con el interés nacional y no con 
ningún otro. 
 
En quinto lugar. Quiero reiterar que la cooperación es y seguirá siendo muy 
importante en diversos rubros, no sólo en materia económica, a la que ya he 
hecho referencia, sino en materia política, diplomática de la cual ampliamente 
conversamos con la Presidente Bachelet; y, desde luego, reafirmamos nuestra 
labor conjunta en el Grupo de Río y en el Arco Pacífico que hemos integrado 
México, Chile y otros países y que lanzará, estoy seguro,  no sólo la relación 
comercial, sino también la relación política y diplomática entre las naciones 
latinoamericanas que tenemos costa al Océano Pacífico, sino que será un 
instrumento que acelere y encuentre más a nuestros pueblos. 
 
Pero la cooperación no sólo es importante, insisto, en estos rubros, sino también 
en el ámbito educativo y cultural. Varias muestras de ello tendremos en esta gira. 
Una es la Exposición de Diego y Frida, que tendremos oportunidad de admirar en 
un momento más. Otra es una representación, por ejemplo, de jóvenes chilenos 
en el Programa de Residencias Artísticas para Creadores de Iberoamérica que se 
realiza en México. 
 
Otra más es, precisamente, los murales que gracias a la voluntad del Gobierno de 
Chile están siendo rehabilitados y que ha mencionado ya la Presidenta. 
 



Y, desde luego, la firme voluntad de celebrar juntos y de manera coordinada el 
Bicentenario de las Independencias de nuestros respectivos países. 
 
Estuve esta mañana, tuve el honor de visitar el monumento y de rendir una 
ofrenda a la memoria del libertador Bernardo O´Higgins, y que estoy convencido 
de que la historia de nuestros pueblos está escrita con las palabras que velan ese 
monumento: Vivir con honor o morir con gloria, que han sido principios que 
inspiraron a nuestros libertadores en toda América Latina y que hoy deben seguir 
siendo fuente de inspiración de todos los latinoamericanos, y particularmente de 
quienes tenemos la alta encomienda de gobernar a nuestros pueblos. 
 
Finalmente, en la relación bilateral quiero externar, amigas y amigos, que no cabe 
duda que con base en la amistad, en la cercanía, en la fraternidad que siempre se 
han profesado y en los profundos valores que comparten nuestros pueblos, 
México y Chile han logrado estrechar mucho más las relaciones que los unen. 
 
Estoy convencido de que nuestras naciones pasan por un momento óptimo en su 
relación bilateral. Y es no sólo la excelente relación entre nuestros gobiernos, y me 
atrevo a afirmar, la personal que tenemos entre los Presidentes, sino que este 
vínculo se ha entrelazado profundamente en nuestras sociedades, entre 
estudiantes y académicos, entre artistas, entre chilenos perseguidos y refugiados 
en México; en mujeres y hombres de la cultura, de  ciencias, de las artes, de la 
academia, de negocios, que han tenido, hemos tenido la oportunidad de convivir 
con chilenas y chilenos durante largo tiempo. 
 
Ese vínculo se ha estrechado también entre parlamentarios de distintos países, 
entre trabajadores y, desde luego, entre servidores públicos. 
 
La decisión que hemos tomado es de fortalecerlos aún más. Habrá una gran 
alianza entre México y Chile para enfrentar los desafíos del presente en el ámbito 
económico, desde luego, pero también en el ámbito diplomático y en el ámbito 
global. 
 
Yo agradezco mucho las atenciones recibidas por parte del pueblo y del Gobierno 
de Chile y, en especial de la Presidenta Michelle Bachelet a quien reitero le 
transmita el cariño y el respeto que todos los mexicanos sentimos por el noble 
pueblo chileno. 
 
Hoy nuestras naciones están hermanadas por la esperanza y la certeza de un 
futuro mejor, donde nuestra gente pueda vivir acorde con su dignidad. 
 
Nuevamente, Presidenta Bachelet, muchas gracias por su cálida hospitalidad. 
 
Muchas gracias. 
 
Última modificación: 



Viernes, 21 de Noviembre de 2008 a las 13:06 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras.



Chile y México, socios estratégicos en la construcción de una América 
Latina más próspera y equitativa: Presidente Calderón4 
 
Viernes, 21 de Noviembre de 2008 | Nota Informativa 
  
Santiago de Chile, Chile.- El Presidente Felipe Calderón Hinojosa aseguró que 
Chile y México son no sólo dos naciones hermanas unidas por la amistad y la 
solidaridad, sino dos importantes socios estratégicos en la construcción de una 
América Latina más próspera y equitativa. 
 
En su primera actividad en el marco de la Visita de Estado que realiza por esta 
nación andina, el Primer Mandatario dijo que ante los efectos negativos que 
registra la economía global, los países de Latinoamérica deben evitar la vuelta al 
proteccionismo, y mantenerse unidos para construir una propia vía de desarrollo 
que no esté desfasada del mundo, pero que encuentre las sinergias necesarias 
para aprovechar a cabalidad el potencial de los países de la región. 
 
Durante un Encuentro Empresarial Chile- México, el Titular del Ejecutivo Federal 
consideró que ambos países cuentan con economías claramente complementarias 
lo que las hace propicias para seguir impulsando el Tratado de Libre Comercio, y 
para mantener una sólida alianza estratégica. 
 
Recordó que a diez años de la suscripción del TLC, el comercio se ha casi 
triplicado y representó, tan sólo en el 2007, más de 3 mil 700 millones de dólares. 
Asimismo, México es ya el primer inversionista latinoamericano en Chile, con más 
de 2 mil 500 millones de dólares; a la vez que la inversión de Chile en México es 
de 260 millones de dólares, por lo que, dijo, existe un enorme potencial que los 
empresarios de este país pueden aprovechar y explotar. 
 
En este sentido, dijo que hoy más que nunca se deben utilizar todos los 
instrumentos para acercar económica, social y políticamente a México y Chile, por 
lo que invitó a los empresarios chilenos a formar una gran alianza que una a las 
empresas de las dos naciones en la búsqueda del futuro de prosperidad, justicia y 
democracia, que merece la región. 
 
“Chile y México somos los que podemos darle fuerza al comercio, a la inversión y 
a la visión de futuro, al modelo de desarrollo, al modelo de principios que América 
Latina tanto necesita”, refirió. 
 
El Presidente Calderón expuso ante los empresarios chilenos las reformas hechas 
en México para aprovechar nuestro potencial y convertirnos en una de las 
naciones más importantes para invertir, como la reforma que garantiza la 
transparencia y el acceso a la información en los tres niveles de Gobierno; la 
Reforma al sistema de pensiones, la Reforma Hacendaria, la electoral, la del 
Sistema de Justicia Penal, y la energética, entre otras. 
                                                 
4 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/presidencia/?contenido=40319 



 
También atestiguó la firma de un Convenio de cooperación entre el Consejo 
Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología (COMCE) y la 
Sociedad de Fomento Fabril de Chile (SOFOFA), además de firmar el Libro de 
Visitas Ilustres de esta instancia. 
 
Asimismo, entregó el Premio “Excelencia Ambiental”, otorgado por la Procuraduría 
Federal de Protección Ambiental (PROFEPA), al señor Carlos Hurtado, en 
representación de la empresa chilena MOLYMET, dedicada a la producción de 
molibdeno, metal utilizado en distintas aleaciones de acero. 
 
Posteriormente, el Presidente colocó una Ofrenda Floral  y visitó la cripta del 
Libertador chileno Bernardo O´Higgins. 
 
  



Palabras del Presidente Felipe Calderón en el Encuentro Empresarial Chile-
México5 
 
Viernes, 21 de Noviembre de 2008 | Discurso 
Santiago de Chile, Chile 
 
 Muy buenos días, amigas y amigos. 
 
Señor Bruno Philippi, Presidente de la Sociedad de Fomento Fabril de Chile, 
muchísimas gracias por su invitación. 
 
Señor Arturo Alessandri, Presidente de la Cámara de Integración Chileno 
Mexicana. 
 
Señor Valentín Díez Morodo, Presidente del Consejo Empresarial Mexicano de 
Comercio Exterior, Inversión y Tecnología. 
 
Distinguidos empresarios de Chile y México. 
 
Señoras y señores legisladores. 
 
Señoras y señores invitados. 
 
Distinguidos integrantes del presídium: 
 
Muy buenos días. 
 
Chile y México son hoy no sólo dos naciones hermanas unidas por la amistad y la 
solidaridad, sino dos importantes socios estratégicos en la construcción de una 
América Latina más próspera y equitativa.  
 
Por eso agradezco enormemente la invitación para participar en este encuentro 
empresarial convocado por la Sociedad de Fomento Fabril, por el Consejo 
Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología, el COMCE, y 
la Cámara de Integración Chileno Mexicana. 
 
Sé que esta es una gran oportunidad para fortalecer la relación comercial entre 
nuestros países y encontrar nuevos caminos para marchar juntos hacia el 
desarrollo. 
 
En lo personal me siento, además, muy contento porque tengo un afecto 
entrañable con Chile. Me siento realmente a gusto y en mi casa en esta gran 
Nación, con quien, estoy seguro, a México lo unen lazos profundos y entrañables, 
quizá se pudiera decir como con muchas naciones de América Latina, pero en mi 
caso y en el de muchos mexicanos, por razones históricas, culturales, de visiones 
                                                 
5 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/presidencia/?contenido=40318 



del mundo, de la economía, del futuro, ese lazo es mucho más profundo y mucho 
más fructífero. 
 
De manera tal que esta es una oportunidad muy grata, el poder compartir con 
ustedes algunos de los temas que pueden ser de su interés y cuya preocupación 
compartimos, como es el tema que ya han mencionado quienes me han precedido 
en el uso de la palabra, que es precisamente la crisis que se vive en la economía 
mundial. 
 
Coincido plenamente con quienes han señalado y esa ha sido la postura de mi 
Gobierno, que precisamente el momento en que la economía más grande del 
mundo, vecina de la de México, se encuentra inmersa probablemente ya en una 
recesión o por lo menos en un estancamiento sin precedentes en toda la historia 
de la economía global, México tiene la enorme oportunidad y necesidad, enfatizo 
yo, de diversificar ahora más que nunca sus mercados, sus inversiones y 
aprovechar la muy privilegiada posición estratégica que tiene nuestro país, para 
hacer de México un eslabón multidireccional en el comercio y en la inversión 
global. 
 
A eso me voy a referir muy brevemente esta mañana. Estoy convencido que en 
estos tiempos complejos, los países de América Latina debemos mantenernos 
unidos para construir una vía propia de desarrollo que no esté desfasada del 
mundo, pero que encuentre las sinergias necesarias para aprovechar a cabalidad 
el potencial de América Latina. 
 
Como lo expresé hace unos días, la semana pasada en la reunión que tuvimos en 
Washington los países integrantes del Grupo de los 20, lo que pienso que 
debemos hacer en lo inmediato es trabajar en cuatro acciones específicas. 
 
Primero. Tomar las medidas que aseguren la contención de la crisis financiera y 
que reduzcan su impacto en la economía global, evitando el efecto de contagio, y 
para eso, efectivamente, hay que entrar en este debate de si se requiere más 
regulación o si se requiere mejor regulación y, evidentemente, coincidiremos todos 
y coincido aquí con lo que ya se ha dicho, de que se requiere una mejor regulación 
y se requiere una regulación que sea tal de manera que no asfixie, que no impida, 
que no entorpezca y que no obstruya las posibilidades del mercado. 
 
Es cierto, la verdad es que muchos de los problemas asociados a la crisis que 
está viviendo el mundo tienen que ver con fallas estructurales, a mi manera de ver, 
regulatorias. Ha habido insuficiencias que no han sido capaces, insuficiencias que 
reflejan que el actual sistema regulatorio mundial fue incapaz de prever 
determinadas situaciones. 
 
Incluso me aventuro a comentar algunas de las observaciones personales a este 
respecto. Por ejemplo, en la crisis hipotecaria, que fue prácticamente la primera de 
las fichas de dominó que ha provocado este efecto secuencial, o la primera carta 
que se derribó en el castillo de naipes. 



 
En el mercado de las crisis hipotecarias se provocó, probablemente por un 
problema regulatorio, sea por deficiencia o sea por insuficiencia regulatoria, un 
problema de incentivos económicos que fueron contrarios a la eficacia del propio 
mercado. Y esto tiene que ver con la distribución de los riesgos y la 
responsabilidad que se asume ante la generación de un riesgo específico. 
 
En la medida en que las capacidades financieras de los mercados de derivados 
fueron expandiéndose merced a la tecnología financiera, informática y a la propia 
evolución, fantástica, en cierto sentido, que tuvieron los mercados en la última 
década, el riesgo connatural al otorgamiento de un crédito se fue desplazando 
hacia otras instancias, provocando, quizá, no quiero decir específicamente un 
efecto de moral hazard, pero el hecho es que el riesgo se fue distribuyendo o 
diluyendo a lo largo de una cadena cada vez más larga y por momentos infinita. 
 
Es decir, el moral hazard, que en otras épocas se provoca cuando se traslada todo 
el riesgo a una instancia diferente, por ejemplo, al Gobierno, provoca cierto 
descuido o relajamiento en la forma en que se otorgan los créditos mismos. 
 
Y un efecto similar, a mi manera de ver, pasó, precisamente, en la medida en que 
los productos hipotecarios fueron empacados y bursatilizados cada vez con mayor 
facilidad y cada vez con mayor velocidad. 
 
A final de cuentas, el otorgamiento de un crédito, que es un acto fundamental que 
tiene que ver con la valoración y la estimación de riesgos, al momento de ser cada 
vez más fácilmente trasladado a otro, y a otro, y a otro comprador, fue diluyendo, 
precisamente, la base de la estructura del propio crédito y con eso generando un 
problema estructural, que en el momento que hay un alza de tasas de interés en 
Estados Unidos provoca también, precisamente, la caída de estos mercados. 
 
Lo voy a decir con palabras de un chileno, por cierto, de Díaz Alejandro, cuando 
hacía el análisis de las crisis que se vivieron en el Cono Sur, en los 70 y los 80, y 
puedo decirlo, que la crisis bancaria de México en los 90, o bien de la hipotecaria 
ahora del sistema financiero en Estados Unidos. 
 
Él compara, palabras más palabras menos, dos tipos de negocio, el negocio que 
hace un banquero y el negocio que hace un carnicero. 
 
El negocio que hace el banquero es, precisamente, un negocio, como dicen los 
abogados, intituto persona; es decir, tiene que ver con las características 
personales del acreditado. 
 
Y el negocio del banquero es recibir a su cliente, atenderlo con mucho cuidado, 
analizar su negocio, su actividad, su ingreso, su estabilidad económica, incluso su 
estabilidad personal, la credibilidad que tiene en la comunidad. Y con base a este 
crédito y a ese análisis de capacidad de pago, precisamente otorga el crédito y en 
consecuencia su negocio sigue funcionando a partir de que ha prestado dinero, en 



base a un análisis riguroso del crédito; es decir, en el estricto sentido de la 
palabra, la credibilidad de su cliente. 
 
En cambio el carnicero tiene que llegar a las cuatro ó cinco de la mañana a su 
establecimiento, tiene que matar la vaca antes de que el sol salga y tiene que 
tenerla perfectamente cortada al momento de abrir la carnicería. Su tarea es 
vender toda la carne, toda la vaca. 
 
Y primero, empieza por la mañana y vende los cortes, los mejores cortes a las 
mejores clientes y a mediodía unos cortes regulares y, finalmente, en la tarde ya 
está deshaciéndose como puede, vendiendo o regalando hasta la vísceras y para 
las cinco de la tarde tiene que limpiar, perfectamente la carnicería, los anaqueles y 
ahí acaba el negocio, es un negocio que tiene que colocar toda su mercancía. 
 
Todo funciona bien cuando el banquero hace su tarea de banquero y el carnicero 
hace su tarea de carnicero. 
 
Cuando el carnicero trata de hacer su tarea como de banquero, le falla su negocio; 
es decir, no puede ponerse a seleccionar la capacidad de sus clientes, porque 
finalmente, si no coloca la carne de la vaca se le va a echar a perder y va a perder 
su negocio. 
 
Pero es peor sistémicamente cuando el banquero se pone en el papel del 
carnicero, y entonces lo que hace es colocar toda su mercancía a como dé lugar 
en el mercado, sin consideración del acreditado. 
 
Y, resulta, como lo vimos en México y en muchos casos, que las tarjetas de 
crédito comienzan a regalarse en el Metro o a colocarse indiscriminadamente en 
los clientes. O como ocurrió en Estados Unidos, que los créditos hipotecarios 
especialmente, pero también los automotrices o de mercancía o las propias 
tarjetas de crédito, que llegaban por decenas a los domicilios de los clientes 
americanos; o las hipotecas que se entregaban sin considerar que quien la estaba 
adquiriendo no tenía un trabajo permanente, es el caso de muchos migrantes 
mexicanos; o bien, que tenía un trabajo que quizá podía sostener un crédito a 
tasas del uno o dos por ciento, pero no a tasas del ocho o nueve por ciento, como 
llegó a ocurrir en el mercado americano. 
 
Y, entonces, ese problema, precisamente, es lo que hace estallar los problemas 
financieros.  
 
A qué voy con todo este caso.  
 
En mi opinión sí hay un problema serio de regulación que hay que resolver y tiene 
que ver con la manera en que se distribuyen los riesgos, particularmente los 
crediticios, en la reconstrucción del sistema crediticio mundial y particularmente en 
la economía de Estados Unidos, que hoy a la fecha sigue destruido. 
 



Pienso que en esta parte lo que hay que hacer es, en primer lugar, restablecer 
otra vez el crédito, e insisto, el crédito tiene una connotación económica y tiene 
una connotación psicológica, tiene que ver con la credibilidad que tiene una 
persona en otra, o que tiene una institución bancaria en sus clientes, o que tiene 
una institución financiera en otra institución financiera. 
 
Restablecer el crédito tiene que ser la primera tarea para enfrentar globalmente 
frente a esta crisis.  
 
Y segundo. Construir una nueva estructura, un nuevo edificio regulatorio financiero 
mundial que permita, precisamente, corregir y corregir desde ahora las 
insuficiencias y deficiencias que provocaron la crisis que hoy estamos viviendo. 
 
Lo segundo, tiene que ver además con un problema de credibilidad, me parece 
que lo que están viviendo los mercados hoy es simple y sencillamente pánico.  
 
Puede haber sí un enorme escepticismo acerca del futuro, pero la economía es 
media hermana de la psicología. Tiene que ver, precisamente, con lo que algunos 
economistas muy connotados han desarrollado desde hace unos 20 años con las 
expectativas racionales, y mientras las expectativas de  consumidores y agentes 
económicos, inversionistas, no respondan, precisamente, a la racionalidad de los 
datos que da una empresa o de las posibilidades de una economía, sino 
respondan, precisamente, a un estado de alerta, de pánico y desazón que dan, 
precisamente, estos movimientos abruptos que se ven hoy en día en las bolsas, 
difícilmente podrá en el corto plazo contenerse esta hemorragia. 
 
Por eso, comentaba yo ante los banqueros de México hace unos días, en su 80 
aniversario: la pregunta no es si tiene que haber o no políticas contracíclicas, me 
referiré en un momento a eso; o sea, la pregunta no es un debate entre Milton 
Friedman o Keynes. Sí se requiere un poco de Friedman para el efecto de guardar 
la disciplina macroeconómica de los países y la política monetaria disciplinada, y 
también se requiere un poco de Keynes para políticas contracíclicas. 
 
Pero, además, se va a requerir en esta crisis un poco de Freud, también, para 
poder recuperar la seguridad en nosotros mismos, saber quiénes somos y el 
potencial que tenemos como economía. 
 
El segundo aspecto, aparte del aspecto regulatorio, es que se requiere, 
precisamente, la tesis o la discusión acerca de políticas, el tipo de políticas 
públicas que se requieren para enfrentar la crisis. 
 
Yo soy un partidario claro de la disciplina financiera de los mercados y en 
particular de los gobiernos; de la disciplina en las finanzas públicas, de la 
necesidad de buscar y de mantener un déficit cero, como lo hemos mantenido en 
la economía mexicana. 
 



Pero también es cierto que es a todas luces claro que la economía presenta ciclos 
económicos, y que hay ciclos de crecimiento y ciclos de estancamiento, y que las 
sociedades y los estados tienen instrumentos de eficacia de corto plazo, esto es 
fundamental, instrumentos como el propio gasto público, políticas fiscales, que son 
balas que se pueden usar una sola vez, es decir, son de efectos de corto plazo y 
son de efectos temporales. 
 
Pero esos efectos de corto plazo y esos efectos temporales son justo los que se 
requieren en este momento para poder reactivar de manera ordenada y 
coordinada las economías mundiales. 
 
Y algo enfatizado, precisamente, en el Grupo de los 20 y que llegamos a un 
acuerdo fue: tenemos que impulsar desde los Estados políticas coordinadas en 
materia fiscal que precisamente puedan rehabilitar la estructura, la credibilidad y el 
movimiento y el crédito económico para evitar, precisamente, la parte más 
profunda del estancamiento financiero que estamos viviendo. 
 
Es un poco lo que ocurre en la sala de emergencias de un hospital. No se puede 
tener a una persona viviendo a base de darle choques eléctricos toda la vida y 
cada 60 segundos o cada 50 segundos; pero sí, cuando hay un paro cardiaco, se 
requiere precisamente estimular nuevamente el sistema circulatorio, precisamente 
a través de impulsos eléctricos. 
 
Y me parece que, toda proporción guardada, la economía en ciertos momentos 
requiere, precisamente, un impulso coordinado del Estado, siempre y cuando se 
sepa y se guarde, yo diría con celo, el principio de que la política expansiva no 
puede ser utilizada permanentemente y que sus efectos son temporales y, en 
consecuencia, tiene que utilizarse, si y sólo si se tiene la voluntad y los 
instrumentos de mantener en el mediano y largo plazo la disciplina financiera. 
 
Eso estamos haciendo en México, estamos implementando un esfuerzo 
contracíclico que va a ponerse en práctica en el periodo del año pasado. Me 
acompaña el Presidente de la Cámara de Diputados, además el Coordinador de la 
Fracción Parlamentaria del PAN, el partido con el mayor número de asientos en la 
Cámara. 
 
Y ha habido una gran labor legislativa en México, y hemos acordado un 
presupuesto por consenso que nos va a permitir, precisamente, hacer frente a 
esta situación de estancamiento que se prevé para los próximos meses en nuestro 
país y, desde luego, en todo el mundo. 
 
Esta, además, política contracíclica, en mi opinión, tiene que ser establecida de 
manera coordinada entre las diversas naciones. En la medida en que las políticas 
públicas de los países no estén coordinadas, hay una pérdida neta de efecto por la 
sinergia que da una economía global totalmente abierta, y quizá el esfuerzo que 
hace un país, o lo aprovecha otro, o se pierde precisamente la dinámica potencial 
de un gasto público coordinado. 



 
Una tercera acción tiene que ser una reforma al sistema financiero nacional e 
internacional. Ya hablamos de este tema, del tema regulatorio. En mi opinión es, 
coincido, se requiere mejor regulación, pero también se requiere una regulación 
que distribuya los riesgos entre todos los actores del mercado financiero innovado, 
de nuevos productos que no existían hace todavía cinco años, y también se 
requiere ver, precisamente, las insuficiencias y evitar que en el futuro se repitan 
estos temas. 
 
Pero en lo internacional también se requiere un rediseño de los organismos 
financieros internacionales. 
 
El Fondo Monetario, por ejemplo, que tuvo una actuación muy polémica y muy 
controversial, pero finalmente actuación al fin, en los momentos más críticos de 
crisis de países subdesarrollados, pues no pudo o no supo, o no tuvo con qué 
hacer absolutamente nada en el momento de la crisis, o cuando la crisis se da en 
países desarrollados. 
 
Y me parece que eso implica la obligación de un rediseño de las instituciones 
financieras internacionales en varios órdenes. Precisamente, adecuar su 
capacidad de acción a una capacidad de respuesta en estas circunstancias y 
también un rediseño de su estructura interna; por ejemplo, se requiere mayor 
participación de los mercados emergentes en la toma de decisiones de estas 
instancias; por ejemplo, no están incluidas las economías emergentes en el Foro 
de Estabilidad Financiera, no están debidamente representadas las economías 
emergentes en muchas instituciones, probablemente en el Banco Mundial; y 
además, estas instituciones no están en capacidad de responder con agilidad, por 
ejemplo, al problema del bloque, el bloqueo del crédito en países en desarrollo. 
 
 
Si el Banco Mundial, o en nuestro caso el Banco Interamericano de Desarrollo, 
tuviera otro tipo de facultades, podría reaccionar rápido a rehabilitar el crédito en 
economías en desarrollo, estará la Reserva Federal, por ejemplo, ocupándose del 
mercado de Estados Unidos para rehabilitar su crédito. 
 
Pero rehabilitar el crédito en países de Latinoamérica o en muchos países del 
mundo, en economías emergentes, pequeñas, subdesarrolladas, va a requerir 
necesariamente recursos externos que no van a provenir por varios meses o años, 
esperemos que meses, del capital privado. 
 
Y se requiere, precisamente, una acción muy rápida. Sacar ahora un crédito del 
Banco Interamericano de Desarrollo, se los digo porque fui Director de 
BANOBRAS, implica el paso de años, incluso, para poder completar los trámites 
correspondientes; evidentemente que eso no responde a la realidad que tenemos. 
 
En fin, mayor eficacia, mayor flexibilidad de las instituciones financieras fue la 
tercera propuesta que hicimos. 



 
Y la cuarta. En la cual coincido con lo que ya se ha dicho aquí. La cuarta acción 
que debemos hacer es volver a valorar en su justa dimensión el efecto y la 
potencialidad del mercado mismo y del comercio. 
 
El peor error que podemos cometer, precisamente, para enfrentar la crisis global, 
es una vuelta al proteccionismo en las naciones. Si algo hizo que se prolongara el 
efecto económico recesivo de la crisis del 29 en Estados Unidos, fue la puesta en 
práctica de políticas proteccionistas que impidieron, precisamente, una 
rehabilitación a tiempo y un crecimiento de la competitividad entonces de la 
economía de Estados Unidos. 
 
Es el mismo caso de México, en las crisis que ha sufrido, cuando la economía ha 
sido cerrada, el restablecimiento del flujo económico ha sido muy largo, 
tremendamente penoso. A diferencia de la crisis más profunda que hemos tenido, 
la crisis del 94-95, que gracias a la condición de apertura que tenía México en ese 
momento, permitió rehabilitar en el plazo más o menos de un año, un año y medio, 
la actividad económica y registrar tasas importantes de crecimiento a los pocos 
años. 
 
De manera tal que nosotros hemos propuesto, lo hemos platicado con la 
Presidenta Bachelet y con otros presidentes, lo propusimos en la ronda del Grupo 
de los 20, que evitemos la vuelta al proteccionismo, y esto es fundamental porque 
comparto la idea de que si algo puede servirle a las economías latinoamericanas 
es, precisamente, hoy estar más abiertas y ser capaces de aprovechar sus 
sinergias comunes. 
 
Es más, en el caso de México, y ojalá yo logre persuadir al aparato productivo 
nacional, el futuro del país en el corto plazo no está determinado por una 
economía grande y estancada que tenemos en la esquina, justo en la puerta de a 
lado, sino está, precisamente, en las economías que han registrado las mayores 
tasas de crecimiento en los últimos años, que son las economías de Asia y de 
América Latina. 
 
Y requerimos, precisamente, hacer un esfuerzo, precisamente, para evitar que el 
proteccionismo asfixie las economías domésticas de nuestros países, que a final 
de cuentas son economías pequeñas; les reste competitividad y les impida a la 
hora que se disipen, que se disiparán los nubarrones de tormenta en el entorno 
económico mundial, salir mucho más rápido y con mayor competitividad. 
 
De manera tal que la historia nos enseña que el proteccionismo es una mala 
respuesta, una respuesta equivocada que sólo agravará los problemas 
económicos en el mediano y el largo plazo e incluso en el corto plazo. 
 
En fin, amigos, paso al tema, además, a través de esta reflexión de la situación 
económica internacional, qué pasa con México y Chile. 
 



Primero. Tenemos nosotros ventajas comparativas que nos complementan. Yo 
estoy convencido de que el comercio libre, el mercado mundial, genera beneficios 
para todos, genera mejores precios y mayor calidad para los consumidores; 
genera mejor acceso a mercados para los productores y también acceso a 
insumos más baratos e insumos más competitivos. 
 
Y en el valor agregado la economía crece para todos y se generan más empleos y 
se genera más inversión a nivel global. Eso es lo que dice la teoría del comercio 
internacional y eso es lo que ha ocurrido entre México y Estados Unidos  con el 
NAFTA, por ejemplo, y eso también es lo que ha ocurrido en el libre comercio 
entre México y Chile, cualquiera que sea el resultado final de la balanza comercial 
se incluyan o no los jugadores chilenos, también. 
 
No sé si el Fantasma Figueroa era chileno, o no. Sí verdad. Si no, espero no 
equivocarme, porque jugaba en el Morelia, que es mí… 
 
Pero bueno, volviendo al tema, también felicito además a Valentín porque me 
comenta que en la reunión que va, ya han tenido acuerdos, precisamente, de 
intercambio en materia vitivinícola, cervecero y para equilibrar un poco lo que se 
llama demanda compensada también en deportivo, tengo entendido. 
 
Siguiendo el principio aquel de que el peca y reza empata, pues entonces, están 
bastante equilibrados los segmentos que se han... Mientras se negocie, 
precisamente, vino tinto y deporte, al mismo tiempo, parece que van las cosas 
compensadas.  En fin. 
 
Más allá de este ejemplo, y perdón por la distracción, México y Chile son 
economías claramente complementarias y esto las hace propicias para, no sólo 
tener un Tratado de Libre Comercio, sino tener una sólida alianza estratégica entre 
nuestros países. 
 
Celebro que nuestro tratado cumpla ya diez años de éxito y hay que decirlo con 
toda claridad, independientemente del balance, si México tiene un déficit comercial 
con Chile, incluso a propósito de los jugadores chilenos, eso implica que es de 
gran calidad para el propio consumidor o el espectador, el servicio o el bien que se 
tiene. 
 
Una economía no necesariamente, una economía que tiene un enorme superávit 
con Estados Unidos, como es la nuestra, puede precisamente tener, registrar 
déficit con otras naciones, porque eso nos permite articular bienes en México para 
la economía que sigue siendo la más grande del mundo. 
 
El comercio, como ya se dijo aquí, entre México y Chile casi se ha triplicado y 
representó en 2007 más de tres mil 700 millones de dólares. 
 
México es ya el primer inversionista latinoamericano en Chile, más de dos mil 500 
millones de dólares de inversión mexicana en este gran país. Y la inversión de 



Chile en México es de 260, casi la décima parte, y me parece que hay ahí un 
enorme potencial que ustedes deben aprovechar y explotar. 
 
Finalmente, quiero referirme precisamente a lo que México está haciendo, lo que 
nos hemos propuesto hacer y que es importante que ustedes lo conozcan. 
 
Cuando estuve hace dos años, precisamente, con ustedes aquí, todavía no había 
tomado posesión y había quien apostaba a que no iba a tomar posesión en 
México, pero bueno, esa es otra historia. 
 
La verdad es que yo les platicaba a ustedes de las reformas que nos 
propondríamos hacer para cambiar a México y hacerlo uno de los mejores lugares 
para invertir en el mundo. 
 
Y hoy me da mucho gusto, amigas y amigos, que no vengo a hablarles de las 
reformas que nos proponemos hacer en México, sino de las reformas que ya 
hemos hecho en México para aprovechar nuestro potencial, convertir a México en 
una de las naciones más importantes para invertir y también colocar a nuestro 
país, como lo hemos visualizado los mexicanos, como una de las cinco economías 
más poderosas y más grandes del mundo para la década de 2040 o 2050. 
 
Qué tenemos para ello. 
 
Primero. Tenemos una posición geográfica estratégica, que nos permite, por un 
lado, tener acceso tanto al Océano Pacífico, como lo tiene Chile; como al Océano 
Atlántico, más de 11 mil kilómetros de litorales que nos permiten tener comercio 
con Asia, América Latina, por la Costa del Pacífico, y con Europa, la Costa Este de 
Estados Unidos y, precisamente, la Costa Este también de América del Sur. 
 
Somos el único país que orgullosa y profundamente latinoamericano, está 
geográficamente en Norteamérica. Tenemos tres mil kilómetros de frontera con la 
que es, con recesión o sin ella, la economía más grande del mundo. 
 
Y tenemos una profunda red de tratados comerciales, 44 tratados comerciales que 
nos permiten tener acceso de libre comercio a más de un billón de consumidores 
en todo el mundo, o más de mil millones de consumidores en nuestra propia 
contabilidad. 
 
Tenemos además, amigos, precisamente para aprovechar la condición geográfica 
de México, estamos decididos a hacer de nuestro país una  plataforma logística 
del comercio y la inversión mundial. Queremos que en México se haga un eje 
articulador del comercio y la inversión mundial, las manufacturas y precisamente 
eso nos permita expandir la capacidad de empleo y de crecimiento.  
 
Y qué estamos haciendo para ello. 
 



Queremos hacer de México una plataforma logística y para ello estamos 
invirtiendo en infraestructura sin precedentes en la historia del país.  
 
Por ejemplo, para ampliar el Canal de Panamá se está pensando gastar unos 
cinco mil millones de dólares para abrir el canal, 50 mil millones de dólares, en 
varios años; en México tenemos un proyecto en infraestructura que nos permitirá 
gastar más de 50 mil millones de dólares por año durante los próximos cinco años, 
empezando ya por este 2007.  
 
Voy a hablar ya un poco más de eso. Hemos hecho reformas con visión de largo 
plazo, una primero, una Reforma que hizo el Congreso, que garantiza la 
transparencia y el acceso a la información, no sólo en el Gobierno Federal, sino a 
partir de una ley que está a punto de aprobar el Congreso también, ahora en los 
niveles estatales y probablemente en los municipales.  
 
Segundo. En una discusión muy compleja que se da en el mundo, nosotros 
logramos aprobar una Reforma que permite pasar las pensiones de los servidores 
públicos del sistema tradicional al sistema de cuentas individuales, lo cual implicó 
a México un ahorro en finanzas públicas del 25 por ciento del Producto Interno 
Bruto a valor presente neto. 
 
Hicimos una Reforma Hacendaría que nos permite aumentar, así sea un poco, la 
recaudación propia y reducir paulatinamente la dependencia de los ingresos 
petroleros. A propósito, cualquiera que sea el precio del petróleo el próximo año, 
México ya tiene garantizada, precisamente, mediante coberturas. Yo he dicho que 
no todos los derivados son malos; pero la Secretaría de Hacienda hizo coberturas 
en los últimos cuatro meses que nos permitió asegurar los contratos de futuro para 
el petróleo mexicano, una venta garantizada de por lo menos 70 dólares el barril, 
con lo cual tenemos, precisamente, garantizado el presupuesto del próximo año. 
 
Se han hecho reformas al sistema electoral que han reconstruido el consenso 
mínimo entre los actores políticos ante un año electoral, el próximo, que será, sin 
duda, complejo. 
 
Se hizo una Reforma de Justicia Penal a nivel constitucional en donde pasaremos 
del sistema inquisitorial tradicional al sistema adversarial, algo que ya se hizo en 
Chile, pero también hemos observado la experiencia de ustedes y de otros países, 
precisamente, para aprender de aciertos y de insuficiencias. 
 
Hicimos un acuerdo importante, la Alianza por la Calidad Educativa que nos 
permite evaluar a los docentes, refuerza la infraestructura escolar y vincular la 
calidad educativa en todos los programas educativos. 
 
Y finalmente una Reforma en materia Energética, una reforma a Petróleos 
Mexicanos, que nos permitirá, precisamente, hacer concurrir la mejor tecnología y 
la inversión más especializada en la exploración, producción de petróleo y gas 



natural, y con ello recuperar el nivel de potencia petrolera de México que perdió en 
los últimos años. 
 
En síntesis, amigas y amigos chilenos, he comentado sobre la economía mundial, 
he comentado sobre la importancia del comercio como una alternativa, 
precisamente, a la crisis mundial que estamos viviendo, he comentado sobre la 
importancia de la relación México y Chile, he afirmado las enormes 
potencialidades que tenemos como países hermanos, vecinos y socios, y creo que 
debemos profundizarlas. 
 
Así lo estamos haciendo. Ya el pasado 2 de noviembre entró un protocolo que 
amplía el Tratado de Libre Comercio en la parte del capítulo de compras del sector 
público. 
 
En segundo lugar. ProMéxico, la agencia, precisamente, de promoción de 
inversiones y comercio nacional, junto con ProChile, están dedicados a ampliar 
sus labores y tienen seminarios, misiones de exportadores y compradores, un sitio 
en el portal en el Internet, en fin. 
 
Y en tercero. Acabamos de suscribir con la Presidenta Bachelet y otros países 
latinoamericanos lo que llamamos el Arco Pacífico. El Arco Pacífico será una 
alianza de países latinoamericanos que tenemos costas al Océano Pacífico y con 
varios propósitos. 
 
Decía el día que firmamos este importante documento que el Arco implica 
gramaticalmente varias cosas. 
 
Primero. En términos arquitectónicos y de ingeniería, el arco es una estructura que 
sostiene edificios y estructuras mucho más complejas. 
 
Pienso que el Arco Pacífico, llamado así por la figura, por la bella silueta de 
nuestra costa hacia el Pacífico Latinoamericano, el Arco Pacífico también va a 
sostener, es capaz de sostener crecimiento y expansión en América Latina a partir 
del comercio que nosotros desarrollemos con Asia y la Cuenca del Pacífico. 
 
Segundo. Es Arco, en sentido de instrumento de batalla; es decir, el arco es un 
arma que proyecta a partir de su propia estructura una fuerza, una flecha. Nuestro 
Arco puede proyectar, precisamente, a América Latina con base en la tensión que 
se genere en sus extremos. 
 
Chile y México somos los extremos del arco y somos los que podemos darle 
fuerza al comercio, a la inversión y a la visión de futuro, al modelo de desarrollo, al 
modelo de principios que América Latina tanto necesita. 
 
Necesitamos crear en nuestro continente una visión de América Latina moderna, 
con la vista puesta hacia el futuro y no con la vista puesta hacia el pasado; con la 
vista puesta hacia el mercado, a la democracia, hacia la equidad social y no con la 



vista puesta a la cancelación de la democracia, a la cancelación del mercado o de 
la equidad social. 
 
Tercero. El arco también es un instrumento musical o sirve para otros 
instrumentos musicales, y el Arco Pacífico nos permitirá poder dar armonía, 
construir armonía que tanto nuestra América Latina necesita. 
 
Hoy más que nunca, amigas y amigos, debemos de utilizar todos nuestros 
instrumentos para acercar económica, social y políticamente a México a Chile. Esa 
es la razón de mi visita hoy aquí, a este gran país, en mi Visita de Estado a Chile; 
esa es la razón, también, que me motiva a hablarles e invitarlos no sólo a que 
inviertan en México, sino a que hagamos una gran alianza, una gran fuerza que 
una a empresas mexicanas y a empresas chilenas, a chilenos y a mexicanos a 
buscar y a construir el futuro de prosperidad, de justicia y de democracia que 
nuestra querida nación latinoamericana hace rato merece, y que estoy seguro que 
con el esfuerzo de todos habremos de construir para el futuro. 
 
Muchísimas gracias. 
 
Última modificación: 
Viernes, 21 de Noviembre de 2008 a las 09:53 por Laura Bringas. 



Perú 
 
 
Reunión de APEC, benéfica y necesaria para el futuro económico de la 
región y del mundo: Presidente Calderón1 
 
Domingo, 23 de Noviembre de 2008 | Nota Informativa 
 
Lima, Perú.- El Presidente Felipe Calderón Hinojosa aseguró que la reunión del 
Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) 2008, tendrá una influencia 
importante, benéfica y necesaria para el libre comercio y la competitividad, y por la 
tanto para el futuro económico no sólo de la región, sino del mundo. 
 
En su mensaje a los medios de comunicación, después de cerrar su participación 
en el Encuentro de APEC, el Titular del Ejecutivo Federal explicó los resultados de 
este encuentro: primero, se analizaron las reformas necesarias para alcanzar un 
sistema internacional financiero estable, que permita a las economías un 
crecimiento sostenido. 
 
El segundo resultado, dijo el Mandatario mexicano, es la resolución de que es 
urgente reanudar las negociaciones en la Organización Mundial de Comercio para 
concluir exitosamente la Ronda de Desarrollo de Doha; en tercer lugar, se 
intercambiaron opiniones para impulsar una mayor integración de la Región Asia-
Pacífico; y cuarto, se revisaron los avances alcanzados en temas de seguridad 
humana. 
 
El Presidente Felipe Calderón dijo que ante los líderes de las 21 naciones del 
Mecanismo APEC, México reiteró su compromiso de cooperación entre las 
economías de la región, particularmente en lo que tiene que ver con el 
fortalecimiento de las micro, pequeñas y medianas empresas. 
 
En este sentido, aseguró que la adhesión de México a APEC nos ha permitido 
expandir y diversificar nuestros vínculos con esta Región, tan sólo en el 2007, 
nuestro país exportó cerca de 238 mil millones de dólares a las economías que 
pertenecen a este Mecanismo, lo que representó casi el 88 por ciento de las 
exportaciones totales del país. 
 
“La presencia de México en APEC ha sido activa y propositiva, encaminada a 
fomentar la cooperación económica y técnica, y reducir la brecha existente entre 
los distintos niveles de desarrollo de las economías de la región. 
 
México ha contribuido también a estrechar los vínculos históricos, políticos, 
culturales y de amistad, que nos unen con todas y cada unas de las economías 
que conforman APEC”, refirió. 
 
                                                 
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/presidencia/?contenido=40416 



El Presidente Calderón Hinojosa también informó que en estos dos días de trabajo 
sostuvo reuniones bilaterales con el Presidente Alan García, de Perú; con el 
Primer Ministro Kevin Rudd, de Australia; con el Presidente Nguyen Minh, de 
Vietnam; así como con el Primer Ministro Taro Aso, de Japón, y con la Presidenta 
de Filipinas, Gloria Macapagal-Arroyo. 
 
Posteriormente, viajó a Argentina para realizar una Visita de Estado, donde 
concluirá su gira de trabajo por Sudamérica. 
 
Última modificación: Lunes, 24 de Noviembre de 2008 a las 08:36 por Octavio 
Islas Acosta. 



Coinciden México y Vietnam en impulsar acciones que amplíen los contactos 
bilaterales económicos y comerciales entre ambos países2 
Domingo, 23 de Noviembre de 2008 | Comunicado 
Lima, Perú 
 
CGCS-226 
 
Esta mañana el Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo un 
encuentro con el Presidente de Vietnam, Nguyen Minh Triet, como parte de su 
participación en la XVI Reunión de Líderes del Foro de Cooperación Económica 
Asia-Pacífico. 
 
Abordaron las relaciones económicas y comerciales entre México y Vietnam, y 
coincidieron en la necesidad de impulsar acciones que permitan ampliar los 
contactos bilaterales en este ámbito. Al respecto, el Presidente Calderón 
mencionó la amplia red de acuerdos comerciales con la que cuenta nuestro país, 
que constituye una ventaja comparativa para impulsar el comercio con la Nación 
del sudeste asiático. 
 
Como parte de la agenda multilateral, ambos Mandatarios se refirieron a la 
oportunidad que brinda la participación de México y Vietnam en el Consejo de 
Seguridad de Naciones Unidas durante el periodo 2009-2010, ya que abrirá un 
espacio de cooperación estrecha y permitirá la identificación de temas de interés 
común que derive en la promoción de la paz y seguridad internacional.   
 
Asimismo, intercambiaron opiniones sobre la crisis financiera mundial y las 
acciones que sus gobiernos instrumentan para hacerle frente. El Presidente 
Calderón explicó las medidas contracíclicas impulsadas por su Administración y la 
forma en que el Presupuesto 2009 permitirá instrumentar acciones que aminoren 
los efectos en nuestro país.   
 
Dialogaron, además, sobre el cambio climático, espacio en el que el Mandatario 
mexicano abordó con detalle la propuesta mexicana del Fondo Verde y reiteró la 
importancia de que cada país establezca acciones y compromisos específicos 
para combatir las causas de este fenómeno.  
 
Finalmente, el Presidente Felipe Calderón expresó su pesar por las recientes 
inundaciones ocurridas en Vietnam y señaló el interés del Gobierno de México en 
que el Presidente Nguyen Minh visite nuestro país en 2009. De igual forma, recibió 
de su homólogo una invitación para realizar una visita por esa Nación. 
 
Última modificación: 
Lunes, 24 de Noviembre de 2008 a las 08:37 por Octavio Islas Acosta.

                                                 
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/presidencia/?contenido=40403 



El Presidente Calderón fortalece vínculos de México con Australia, uno de 
nuestros principales socios en Asia-Pacífico3 
 
Sábado, 22 de Noviembre de 2008 | Comunicado 
Lima, Perú 
CGCS-224 
 
  
La Presidencia de la República informa que el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, se reunió la tarde de hoy con el Primer Ministro de la 
Comunidad de Australia, Kevin Rudd, en el marco de su participación en la XVI 
Reunión de Líderes Económicos del Foro de Cooperación Económica Asia-
Pacífico. 
 
Durante el encuentro, intercambiaron perspectivas sobre la actual crisis financiera 
y las medidas que deberá implementar la comunidad internacional para hacerle 
frente. En este contexto, el Ejecutivo Federal insistió en la necesidad de involucrar 
cabalmente a los países en desarrollo en la definición de una nueva arquitectura 
financiera mundial, tal y como lo expresó durante la Cumbre de Líderes del G-20, 
el pasado 15 de noviembre.  
 
Conversaron también sobre el combate al cambio climático, tema de la más alta 
prioridad para ambos países, y acordaron trabajar conjuntamente para reducir las 
emisiones de gases de efecto invernadero a nivel mundial. El Presidente Calderón 
expuso las ventajas que conllevaría a la comunidad internacional la 
instrumentación de la propuesta mexicana: Fondo Mundial contra el Cambio 
Climático o Fondo Verde. 
 
Respecto a la relación bilateral, el Ejecutivo Federal destacó la importancia que 
nuestro país brinda al fortalecimiento de su relación con Australia, uno de sus 
principales socios en Asia-Pacífico. Reiteró el interés de México en seguir 
promoviendo la relación económica y destacó el incremento en el comercio 
bilateral observado en años recientes, el cual se ha triplicado al pasar de 390.2 
millones de dólares en el 2000, a mil 346 millones de dólares en 2007. 
 
Refirió también el interés de recibir en nuestro país al Ministro de Comercio 
australiano, Simon Crean y a una delegación empresarial, a fin de que exploren 
las atractivas posibilidades que ofrece México como destino de inversión.  
 
Antes de finalizar el encuentro, el Presidente Calderón extendió una invitación al 
Primer Ministro Rudd para que visite México en fecha próxima.  
 
Última modificación: 
Lunes, 24 de Noviembre de 2008 a las 08:37 por Octavio Islas Acosta.
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Urgente asumir liderazgo en la región Asia-Pacífico para hacer frente a la 
crisis económica global: Presidente Calderón4 
 
Sábado, 22 de Noviembre de 2008 | Nota Informativa 
   
Lima, Perú.- El Presidente Felipe Calderón Hinojosa aseguró que para hacer 
frente a la crisis económica mundial, se requiere urgentemente del liderazgo claro 
e indubitable de quienes tienen la responsabilidad de estar al frente de un 
gobierno, para mostrar un escenario claro y favorable hacia el futuro. 
 
Al participar en la Sesión del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico 
(APEC), con el tema "El impacto de la crisis global en Latinoamérica”, el Titular del 
Ejecutivo Federal dijo que una de las primeras soluciones que se deben tomar 
ante el escenario adverso internacional, es detener el ciclo de incertidumbre y de 
falta de confianza en los mercados. 
 
 “Esto reclama soluciones técnicas, soluciones financieras, soluciones que le den 
liquidez al mercado financiero que está en crisis, llámese grandes corporaciones 
financieras, llámese pequeñas o medianas empresas que están atrapadas por 
este problema de liquidez en nuestras economías” refirió. 
 
Ante ejecutivos de las empresas más importantes de esta región económica, el 
Presidente Calderón Hinojosa sostuvo que además de aplicar soluciones técnicas, 
se requiere implementar soluciones adaptativas, capaces de corregir el problema 
medular de la falta de confianza en los mercados, en las empresas, en las 
personas y en los gobiernos en el futuro. 
 
En este sentido, comentó: “Se requiere una asunción de liderazgo, y ojalá que 
esta reunión que iniciamos hoy pueda dar una señal cada vez más clara al mundo, 
de que en la responsabilidad al frente de los países, hay visión de futuro, se sabe 
cuál es el problema, y sobre todo, que hay rumbo de futuro”. 
 
Aseguró que la turbulencia económica de corto plazo no debe ser un impedimento 
para que los países mantengan el rumbo hacia el futuro que se quiere construir, y 
expuso que en el caso de México se han realizado una serie de reformas, como la 
hacendaria, electoral, energética y de justicia, entre otras, que permitirán a nuestro 
país, una vez que pase la crisis, contar con una economía más fuerte y que 
genere más empleos. 
 
También explicó que en estos momentos de fuerte contracción económica, el 
Gobierno mexicano está dando un impulso inédito al gasto público en 
infraestructura, pasando del tres por ciento anual del Producto Interno Bruto del 
gasto en este rubro, a casi cinco por ciento, lo que implica que nuestro país 
invierte en puentes, aeropuertos, carreteras y ferrocarriles, más de 50 mil millones 
de dólares al año. 
                                                 
4 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/presidencia/?contenido=40392 



 
Finalmente, el Presidente Calderón aseguró que si se sigue por la ruta del cambio; 
construyendo mercados más sólidos y mejor regulados; corrigiendo las 
desigualdades y transitando hacia una economía moderna, cuando termine la 
crisis mundial, nuestra economía será más fuerte, crecerá más rápido y generará 
más empleos para los mexicanos.  
 
Última modificación: 
Lunes, 24 de Noviembre de 2008 a las 08:37 por Octavio Islas Acosta.
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Última modificación: 
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México y Perú impulsarán la integración de América Latina6 
 
Sábado, 22 de Noviembre de 2008 | Comunicado 
Lima, Perú 
 
CGCS-223 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió esta mañana con el 
Presidente del Perú, Alan García, con el objetivo de revisar el estado de los temas 
de interés que unen a ambos países y abordar aquellos de relevancia 
internacional. 
 
En materia de seguridad acordaron fortalecer la cooperación entre las dos 
naciones para combatir de manera coordinada las actividades del crimen 
organizado transnacional. Por ello, se establecerá próximamente la fecha de la IV 
Reunión del Comité México-Perú de Cooperación contra el Narcotráfico y la 
Farmacodependencia. 
 
Frente a la compleja situación económica mundial, coincidieron en la necesidad de 
explorar espacios de oportunidad en el campo comercial y con ello profundizar los 
vínculos comerciales entre ambos países. 
 
En relación al avance de las negociaciones del Tratado de Libre Comercio México-
Perú, los Mandatarios expresaron su voluntad política de seguir avanzando en 
éstas. 
 
Por otro lado, subrayaron la visión que comparten México y Perú de impulsar una 
mayor integración de América Latina y el Caribe, a través de la consolidación del 
Arco del Pacífico Latinoamericano. En este sentido, el Presidente Felipe Calderón 
se refirió a la importancia de que se trabaje de manera conjunta para hacer de 
este Foro un canal sólido donde converjan las distintas propuestas 
latinoamericanas.  
 
Finalmente, ambos Mandatarios reiteraron su disposición a promover mecanismos 
de integración regional en su próxima participación en la Cumbre de América 
Latina y el Caribe. 
 
Última modificación: Lunes, 24 de Noviembre de 2008 a las 08:38 por Octavio 
Islas Acosta. 
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Argentina  
 
Llama el Presidente Felipe Calderón a hacer realidad la integración de 
América Latina1 
 
Martes, 25 de Noviembre de 2008 | Nota Informativa 
  
Buenos Aires, Argentina.- Durante su participación en la Sesión Solemne del 
Congreso de la Nación, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa hizo un llamado a 
los países de la región para hacer realidad la integración de América Latina. 
 
Ante diputados y senadores de este país, el Titular del Ejecutivo Federal aseguró 
que la unión latinoamericana será, sin duda, la mejor manera de encarar no sólo la 
crisis económica y financiera que enfrentan los países de la región, sino todos los 
desafíos del futuro en la era global. 
 
“Nos une una historia común, el idioma de Cervantes y el de Borges, el de Paz y el 
de Mistral; y al acercarnos a la celebración de 200 años de nuestras 
independencias, yo les propongo que sepamos mirar juntos a futuro; que 
hagamos, después de tantos ensayos y de tantos fracasos, realidad ahora la 
integración de nuestra América Latina”, refirió. 
 
En lo que fue el ultimo evento de su Visita de Estado por este país, y de su gira de 
trabajo por Sudamérica, el Primer Mandatario hizo un llamado a las naciones de 
Latinoamérica para que, aún en las diferencias, seamos capaces de intensificar 
nuestra capacidad de diálogo político, y que sean las ideas, en el marco del 
respeto recíproco, lo que haga avanzar a los países hacia los acuerdos. 
 
En este sentido, dijo que México está consciente de su papel estratégico al Interior 
de América Latina y el Caribe, y de la alta responsabilidad que tiene junto con 
Argentina, de afianzarse como sólidos ejes de la integración regional. 
 
“Señalé en mi discurso de toma de posesión y lo reiteramos en los hechos: 
América Latina es prioridad para México en su actuar en el mundo; es la región 
que más he visitado como Presidente; es la región a la que hemos destinado más 
acciones de cooperación; la vocación de la diplomacia de México actual es 
Latinoamérica”, expresó. 
 
El Presidente Calderón convocó a los Congresos de la región a participar en la 
creación de esquemas de vinculación entre nuestras naciones, que correspondan 
no sólo a la realidad y a la cercanía cultural y política, sino al extraordinario 
potencial que los países pueden desarrollar juntos; particularmente, hizo un 
exhorto a redoblar esfuerzos en la integración y transformación de América Latina 
y el Caribe, desde el Río Bravo hasta la Patagonia. 
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Última modificación: Martes, 25 de Noviembre de 2008 a las 12:01 por Laura 
Bringas.



Recibe el Presidente Felipe Calderón las Llaves de la Ciudad de Buenos 
Aires2 
 
Martes, 25 de Noviembre de 2008 | Nota Informativa 

 Buenos Aires, Argentina.-El Presidente Felipe Calderón Hinojosa fue declarado 
Visitante Ilustre y recibió las Llaves de la Ciudad de Buenos Aires, de manos del 
Señor Mauricio Macri, Jefe de Gobierno de esta capital argentina. 

El Titular del Ejecutivo Federal agradeció al Alcalde Macri esta distinción y 
aseguró que con este evento se constata que hay un genuino afecto y aprecio 
recíproco que hermana aún más a mexicanos y argentinos, quienes se saben 
hermanos latinoamericanos. 

 “Mexicanos y argentinos estamos unidos no sólo por una larga amistad, sino por 
una identidad profundamente latinoamericana forjada por una historia común de 
lucha y superación; estamos unidos por tierra y cultura, pero más allá de eso por 
el anhelo de un futuro promisorio”, refirió. 

El Presidente Calderón Hinojosa afirmó que México y Argentina todavía tienen 
mucho que ofrecerse mutuamente para hacer más exitosa y fructífera la relación 
bilateral. 

En su intervención, el Alcalde Macri consideró que este es un momento propicio 
para avanzar en el intercambio comercial, en la apertura, en la comunión de ideas 
y de esfuerzos productivos. 

“Desde acá, de la Ciudad de Buenos Aires, estamos siempre disponibles con los 
amigos mexicanos; estamos más que nunca dispuestos y abiertos a intercambios 
culturales; en esta ciudad que hay tanto movimiento cultural, intercambios 
culturales que ayuden a mejorar los intercambios comerciales que son los que van 
generando desarrollo económico”, apuntó. 
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Reafirman México y Argentina el excelente nivel alcanzado en la relación 
bilateral3 
 
Lunes, 24 de Noviembre de 2008 

Buenos Aires, República de Argentina  

CGCS-231 

Los días 24 y 25 de noviembre de 2008, por invitación de la Presidenta de la 
República Argentina, Cristina Fernández de Kirchner, el Presidente de los Estados 
Unidos Mexicanos, Lic. Felipe Calderón Hinojosa, realizó una Visita de Estado a la 
República Argentina. 

La visita reflejó el excelente nivel alcanzado en las relaciones entre ambos países, 
que se han visto fortalecidas a su vez con la entrada en vigor - en julio del 
presente año - del “Acuerdo de Asociación Estratégica entre la República 
Argentina y los Estados Unidos Mexicanos”.  

Al término de sus conversaciones, la Presidenta de Argentina, Cristina Fernández 
de Kirchner, y el Presidente de México, Lic. Felipe Calderón Hinojosa, acordaron 
emitir la siguiente: 

DECLARACIÓN CONJUNTA 

1. Se congratularon por la instalación del “Consejo de Asociación” previsto en el 
“Acuerdo de Asociación Estratégica”, presidido por ambos Cancilleres, y recibieron 
las conclusiones de los trabajos y propuestas de las Comisiones de “Asuntos 
Políticos”, “Asuntos Económicos, Comerciales e Inversiones” y “Cooperación”, que 
prevén la profundización de la relación bilateral en múltiples aspectos de interés 
común. 

2. Reiteraron su convicción de que la democracia, los derechos humanos y el 
desarrollo con justicia social constituyen los pilares sobre los que se construyen 
nuestras sociedades. En ese sentido, resaltaron su firme compromiso con el 
permanente perfeccionamiento y fortalecimiento de la democracia representativa 
en sus países y con la implementación de modelos de desarrollo, basados en la 
producción con valor agregado y en la generación de riqueza y empleo como 
forma de superar las desigualdades sociales y regionales que aún persisten en 
ambos países. 

3. Con respecto a la actual crisis financiera internacional, estimaron que los países 
de la región, como resultado de la evolución positiva de sus fundamentos 
macroeconómicos, están en mejores condiciones que en el pasado para enfrentar 
los desafíos de la misma. Sin embargo, coincidieron en que no deben 
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subestimarse sus efectos sobre el sector real de la economía y la estabilidad 
política y social. Consideraron, en este contexto, que el comercio regional es un 
patrimonio valioso. Hicieron hincapié, asimismo, en la necesidad de llevar a cabo 
una amplia y profunda reforma de la arquitectura financiera internacional y de 
mejorar la regulación de los mercados de capitales. Destacaron la importancia de 
mantener fluidos y flexibles canales de comunicación sobre las medidas 
adoptadas y sobre la evolución de la crisis financiera en sus países. 

4. Presidieron la ceremonia de firma de los siguientes documentos: 

- Acta de Instalación del Consejo de Asociación. 

- Acta de Canje de Instrumentos de Ratificación del “Tratado de Cooperación entre 
la República Argentina y los Estados Unidos Mexicanos sobre Asistencia Jurídica 
en Materia Penal”. 

- Memorándum de Entendimiento entre el Ministerio de Justicia, Seguridad y 
Derechos Humanos de la República Argentina y la Procuraduría General de la 
República de los Estados Unidos Mexicanos en Materia de Delincuencia 
Organizada Trasnacional (drogas, lavado de dinero y desvío de precursores 
químicos) y Delitos Conexos. 

- Acuerdo de Cooperación en el Área de Promoción Comercial y Transferencia de 
Tecnología en materia de Comercio Internacional entre la República Argentina y 
los Estados Unidos Mexicanos. 

- Convenio de Colaboración entre la Fundación Export.Ar y ProMéxico. 

- Acuerdo de Cooperación entre el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria 
de la República Argentina y el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, 
Agrícolas y Pecuarias de los Estados Unidos Mexicanos. 

- Convenio Marco de Colaboración y Cooperación en Materia de Acceso a la 
Información entre la Subsecretaría para la Reforma Institucional y el 
Fortalecimiento de la Democracia de la República Argentina y el Instituto Federal 
de Acceso a la Información Pública de los Estados Unidos Mexicanos. 

5. Destacaron las gestiones del Gobierno argentino que hicieron posible que, 
luego de 17 años de inhibición judicial, el Mural “Ejercicio Plástico” del célebre 
pintor mexicano David Alfaro Siqueiros, fuera trasladado a  su actual 
emplazamiento en la Casa de Gobierno, para su montaje y restauración por 
expertos de ambos países, con miras a exponerse en 2010, año del Bicentenario 
de la Argentina y México. Ambos Mandatarios fueron testigos de la puesta en 
marcha de su restauración. 



6. Reiteraron su preocupación por el uso indebido y el tráfico ilícito de drogas y 
precursores químicos y expresaron la firme decisión de sus Gobiernos de 
incrementar la cooperación bilateral, regional y multilateral para enfrentar con éxito 
este problema, todo ello, en el marco de la responsabilidad compartida y el 
respeto a los derechos humanos.  

7. Se congratularon por los contactos recientes entre altos funcionarios del 
Ministerio de Justicia, Seguridad y Derechos Humanos de la República Argentina y 
la Procuraduría General de la República de México, así como por la suscripción de 
un Acuerdo para enfrentar a la delincuencia transnacional organizada. Del mismo 
modo, instruyeron a las autoridades correspondientes a avanzar en la negociación 
de un Tratado de Extradición. 

8. Acordaron continuar trabajando en la reforma de las Naciones Unidas, a fin de 
aumentar su autoridad y eficiencia. En este sentido, reafirmaron la importancia de 
lograr el consenso más amplio entre todos los países miembros de las Naciones 
Unidas, con respecto a  todos los aspectos de la reforma, incluyendo el de la 
ampliación del Consejo de Seguridad,  para hacerlo más democrático, 
equitativamente representativo, transparente, eficaz y responsable, para lo cual 
apoyan un incremento únicamente de sus miembros no permanentes, elegidos por 
la Asamblea General en base a candidaturas presentadas por los respectivos 
grupos regionales. 

9. Subrayaron el papel fortalecido del Grupo de Río como interlocutor privilegiado 
de América Latina y el Caribe con otros países y grupos de países, así como 
principal instancia de diálogo, consulta y concertación política sobre asuntos 
relevantes para la región. Se congratularon por la reciente incorporación de Cuba 
como miembro de pleno derecho del Grupo Río. La Argentina destacó además la 
eficacia con que México lleva adelante la Secretaría ProTémpore. 

10. Expresaron su voluntad política de continuar colaborando positivamente para 
contribuir a la consolidación del Consejo de Derechos Humanos y de sus 
mecanismos, en particular el Mecanismo de Examen Periódico Universal, a fin de 
fortalecer el sistema internacional de los derechos humanos. En ese sentido, y 
reconociendo la importante labor que ambos países han tenido en tal foro, la 
Presidenta de Argentina reiteró su respaldo al Gobierno de México a la 
candidatura para su reelección al Consejo de Derechos Humanos para el período 
2009-2012, en las elecciones que tendrán lugar en el 63º Período de Sesiones de 
la Asamblea General. 

11. Reiteraron el interés en seguir trabajando en la promoción y protección de los 
derechos humanos, a través del intercambio de experiencias y buenas prácticas 
en la materia. Igualmente coincidieron en el compromiso de ampliar los espacios 
de cooperación y el apoyo al sistema internacional de protección de los derechos 
humanos. 



12. Manifestaron la importancia de continuar promoviendo la estabilidad política, 
económica y social de Haití, apoyando esfuerzos para su desarrollo económico y 
para el fortalecimiento de las estructuras nacionales del Estado de derecho, con 
objeto de contribuir a garantizar la consolidación de la paz y la reconstrucción del 
Estado haitiano. En este contexto, destacaron el papel primordial de la Misión de 
Estabilización de las Naciones Unidas en Haití (MINUSTAH) para alcanzar estos 
objetivos. 

13. Reiteraron la elevada prioridad que tiene la colaboración con los países de 
nuestra región que requieren de asistencia en casos de desastres naturales, como 
ha sido el caso de la ayuda humanitaria de emergencia proporcionada a Haití y 
Cuba, y en su momento a América Central. 

14. Renovaron su compromiso para una conclusión de la Ronda de Doha de la 
OMC, de una manera justa y equilibrada, con un comparable nivel de ambición en 
las áreas centrales de la negociación - Agricultura y Productos No Agrícolas - 
dando prioridad al Trato Especial y Diferenciado a favor de los países en 
desarrollo. Para ello, se comprometieron a continuar trabajando en forma 
coordinada en la OMC, particularmente en el marco del G-20. 

15. Coincidieron en alcanzar mayores niveles de vinculación de México con el 
MERCOSUR, con miras a avanzar conjuntamente en las diferentes dimensiones 
del proceso de integración regional. En ese marco, destacaron el rol de la 
integración para fortalecer la democracia en la región, modernizar las economías y 
alcanzar el bienestar de los ciudadanos, mediante un desarrollo más equitativo, 
armónico e integral.  

16. Compartieron la urgencia de adoptar medidas concertadas para aliviar los 
efectos de la crisis alimentaria sobre los más vulnerables y sentar las bases para 
soluciones duraderas desde la perspectiva de la seguridad alimentaria, lo que 
requiere de la solidaridad y el apoyo de la comunidad internacional y de las 
organizaciones internacionales involucradas en la producción agropecuaria y la 
distribución de alimentos en el mundo. 

También subrayaron la importancia de impulsar el intercambio de experiencias e 
información para facilitar la transferencia de tecnología con miras a incrementar la 
productividad agrícola y fortalecer la producción de alimentos en los países de 
América Latina y el Caribe. 

17. Calificaron positivamente la evolución de la relación económica bilateral, que 
ha registrado un marcado crecimiento del comercio y las inversiones recíprocas, y 
coincidieron en destacar los avances registrados en materia de negociaciones 
bilaterales para mejorar el acceso a ambos  mercados. Destacaron el potencial 
existente y manifestaron beneplácito por nuevos proyectos de inversión en ambos 
países, que contribuyen a fortalecer y ampliar la relación bilateral.  



A partir de la nueva instancia abierta con la entrada en vigor del Acuerdo de 
Asociación Estratégica, instruyeron a la Comisión de Asuntos Económicos, 
Comerciales e Inversiones de dicho Acuerdo a intensificar los trabajos en los 
temas pendientes, incluyendo los relativos a la identificación e implementación de 
nuevas oportunidades de negociación y promoción comercial, así como las 
negociaciones fito y zoosanitarias en curso entre los organismos responsables con 
el objetivo de reportar avances sustantivos en ambos temas.  

18. Reconocieron el papel fundamental del comercio exterior en el desarrollo 
económico,  celebrando en tal sentido la suscripción de un “Acuerdo de 
Cooperación en el área de promoción comercial y transferencia de tecnología en 
materia de comercio internacional”, con el objetivo de llevar a cabo estudios de 
inteligencia comercial, organizar seminarios, misiones comerciales, ruedas de 
negocios y participación en ferias y exposiciones. Subrayaron, asimismo, la 
suscripción, de modo complementario, de un Convenio de colaboración entre la 
Fundación Export.Ar y ProMéxico.  

19. Instaron a las entidades empresariales de Argentina y México a continuar 
explorando iniciativas tendientes a aumentar la complementación productiva y a 
colaborar en la identificación de productos susceptibles de mayor liberalización, 
para que puedan ser considerados por los Gobiernos a partir de acuerdos entre 
las contrapartes de ambos países.  

20. Ambos Mandatarios expresaron su beneplácito por la misión de empresarios 
mexicanos en el marco de esta visita, quienes se reunieron con contrapartes 
argentinas, y por el Seminario “Oportunidades de Comercio e Inversiones entre la 
Argentina y México”.  

21. Se congratularon por la ratificación del Convenio de Colaboración entre la 
Cámara de Comercio Argentino-Mexicana (CCAM) y el Consejo Empresarial 
Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología (COMCE). 

22. Se propusieron desarrollar una estrategia conjunta en materia de producción 
agrícola y agroindustrial, para lo cual la República Argentina aportará sus 
conocimientos científicos y técnicos en materia de siembra directa y otras 
tecnologías tendientes a incrementar la producción y reducir los costos en el 
sector agrícola.  

En este sentido, destacaron la suscripción del Acuerdo de Cooperación entre el 
Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA) y el Instituto Nacional de 
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP). 

23. Los Presidentes se congratularon por la reciente misión de empresarios 
mexicanos de la Confederación de Asociaciones Agrícolas del Estado de Sinaloa 
(CAADES), quienes participaron en el Agro Show Room que se llevó a cabo en 
Santa Fe, Argentina, del 6 al 10 de octubre pasado, el cual tuvo por objetivo dar a 
conocer técnicas exitosas utilizadas en el agro y promover la exportación de 



maquinaria agrícola. Asimismo, destacaron la próxima participación de una misión 
de más de 30 empresarios argentinos del sector de maquinaria agrícola en la 
Expo Agro Sinaloa, a realizarse en ese Estado, del 4 al 7 de febrero de 2009. 

24. Alentaron, asimismo, la promoción del turismo entre ambos países como un 
mecanismo tanto de desarrollo económico como cultural y de integración humana. 

25. Coincidieron en la necesidad de promover el tratamiento de las migraciones 
internacionales desde una perspectiva integral, reconociendo el principio de 
responsabilidad compartida entre los países de origen, tránsito y destino de los 
flujos migratorios, así como en la promoción y el respeto irrestricto de los derechos 
humanos de los migrantes y sus familias, independientemente de su condición 
migratoria. 

26. Expresaron su preocupación por el creciente problema que representa la 
delincuencia transnacional organizada en sus diversas manifestaciones e instaron 
a sus respectivas autoridades a identificar formas conjuntas para enfrentarla. 

27.  Refrendaron su compromiso con la puesta en marcha del Programa de 
Trabajo del Grupo Técnico sobre Delincuencia Organizada Transnacional de la 
Organización de Estados Americanos, en cumplimiento del Plan de Acción 
Hemisférico en la materia. 

28. Reconocieron la importancia de que en la Segunda Reunión de Autoridades 
Nacionales en Materia de Trata de Personas de la Organización de Estados 
Americanos, que Argentina albergará a principios de 2009, se avance hacia la 
definición de un plan regional integral para combatir, sancionar y erradicar este 
flagelo en nuestra región. 

29. Urgieron a todos los Estados a redoblar sus acciones de respuesta al cambio 
climático, en el marco de un esfuerzo multilateral, teniendo en cuenta el principio 
de responsabilidades comunes pero diferenciadas, y las respectivas capacidades 
y circunstancias nacionales, e instaron a la comunidad internacional a adoptar en 
2009 un régimen global, justo y efectivo en la materia. 

Subrayaron la urgente necesidad de ampliar  la escala de recursos disponibles 
para los países comprometidos con la problemática del cambio climático y, en este 
contexto, recordaron las propuestas de Argentina y México, respectivamente, para 
establecer mecanismos encaminados a este objetivo y destacaron la importancia 
de su discusión en el marco de las negociaciones actuales bajo el Plan de Acción 
de Bali. 

30.  Resaltaron el intercambio mutuo de experiencias para mejorar los 
mecanismos de asistencia humanitaria y prevención y mitigación de desastres en 
la región, teniendo presente, entre otros aspectos: el compromiso para aplicar el 
Marco de Acción de Hyogo; la necesidad de profundizar la coordinación entre 
países, organismos internacionales y ONGs; la articulación de redes vinculadas a 



una red troncal; y la relación que existe entre el incremento de los desastres en 
número e intensidad y el cambio climático, así como lo señalado en el Programa 
de Acción de San Salvador, aprobado en el marco de la XVIII Cumbre 
Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno. 

31.  Expresaron su beneplácito por la concreción de la III Comisión Mixta de 
Cooperación Técnica y Científica entre la Argentina y México, llevada a cabo el 17 
de noviembre pasado en Buenos Aires, y destacaron los valiosos resultados de los 
proyectos ejecutados y tomaron nota del Programa de Cooperación Técnica y 
Científica para el período 2008-2010, el cual estaría conformado inicialmente por 
proyectos en los temas de salud, agropecuario, recursos hídricos y gestión 
pública.  

32.  Los Mandatarios resaltaron la  importancia de estrechar la cooperación entre 
ambos países en materia energética, específicamente en el desarrollo de 
proyectos que promuevan energías renovables y limpias, así como el ahorro y uso 
eficiente de la energía. 

33. Se congratularon por el Acuerdo que prorroga la vigencia del Programa de 
Cooperación Educativa y Cultural existente hasta el año 2010. 

34.  Expresaron su beneplácito por la próxima instalación de una sede del Fondo 
de Cultura Económica en Buenos Aires y reconocieron los aportes de esa casa 
editorial a la cultura latinoamericana desde su fundación.  

35. Instruyeron al Ministerio de Educación de la Argentina y a la Secretaría de 
Educación Pública de México a concluir a la brevedad posible la negociación del 
Convenio de Reconocimiento Mutuo de Certificados, Títulos y Grados Académicos 
de Educación Superior entre ambos países. 

36.  Saludaron las conversaciones en curso para la puesta en práctica de una 
Reunión Interparlamentaria de periodicidad anual, integrada por legisladores de 
ambos Congresos, propiciando la profundización y el fortalecimiento de las 
relaciones parlamentarias argentino-mexicanas. 

37. Destacaron la firma del Convenio marco de Cooperación en Materia de Acceso 
a la Información entre la Subsecretaría para la Reforma Institucional y 
Fortalecimiento de la Democracia de la República Argentina y el Instituto Federal 
de Acceso a la Información Pública de los Estados Unidos Mexicanos, que 
posibilitará acciones de cooperación en el campo del derecho de acceso a la 
información pública.  

38. El Presidente Felipe Calderón Hinojosa reiteró el apoyo de México a los 
legítimos derechos de soberanía de la República Argentina sobre las Islas 
Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur, y los espacios marítimos 
circundantes. Asimismo, instó a los Gobiernos de la Argentina y del Reino Unido a 
reanudar las negociaciones a fin de encontrar a la mayor brevedad posible una 



solución justa, pacífica y duradera de la disputa de soberanía referida a la 
“Cuestión de las Islas Malvinas”, de conformidad con las resoluciones pertinentes 
de la Asamblea General de las Naciones Unidas y las declaraciones pertinentes 
de la Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos. 
Por su parte, la Presidenta Fernández de Kirchner expresó el agradecimiento del 
Gobierno y del pueblo argentinos por el apoyo brindado por México en esta 
cuestión.  

39. La Presidenta Cristina Fernández de Kirchner felicitó al Gobierno mexicano por 
su elección como Miembro No Permanente del Consejo de Seguridad de las 
Naciones Unidas para el período 2009-2010. Asimismo, ambos Mandatarios se 
congratularon por la excelente colaboración que existe en materia de candidaturas 
para organismos internacionales entre los dos países.  

Finalmente, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa agradeció, en su nombre y en 
el de su Comitiva, las gentilezas y manifestaciones de aprecio y amistad recibidas 
de parte del Gobierno y del pueblo argentino durante su visita a la República 
Argentina, y extendió una invitación a la Presidenta Cristina Fernández de 
Kirchner para realizar una visita a México en fecha a convenir por la vía 
diplomática. 

Última modificación: 
Martes, 25 de Noviembre de 2008 a las 09:37 por Laura Bringas. 
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El Presidente Felipe Calderón informa las actividades que tendrá en Washington, 
D.C Sábado, 10 de Enero de 2009 | Comunicado1 
Los Pinos, CGCS-005 
 
 
La Presidencia de la República informa las actividades que realizará el Presidente 
de México, Felipe Calderón Hinojosa, durante su Visita de Trabajo a la ciudad de 
Washington, D.C. 
 
El domingo 11 de enero, por la noche, asistirá a un encuentro con especialistas 
estadounidenses en la relación bilateral. 
 
El lunes 12 de enero, por la mañana, sostendrá un desayuno con especialistas en 
el ámbito económico y financiero, provenientes de instituciones educativas, 
financieras y de investigación de los Estados Unidos así como de carácter 
internacional. 
 
A medio día, el Presidente ofrecerá un almuerzo en honor al Presidente Electo de 
los Estados Unidos, Barack Obama, y posteriormente sostendrá una reunión de 
trabajo privada. 
 
Al término del encuentro, el Presidente se trasladará al Capitolio, donde se reunirá 
por separado con los respectivos liderazgos del Senado y la Cámara de 
Representantes de los Estados Unidos. 
 
Por la noche, asistirá a una cena con legisladores de la Comisión de Relaciones 
Exteriores del Senado de la República y con legisladores estadounidenses 
distinguidos por su tendencia hacia los temas de interés común entre ambas 
naciones. 
 
El martes 13 de enero, el Presidente Calderón realizará una visita de cortesía al 
Presidente de los Estados Unidos, George W. Bush, actividad con la que el 
Mandatario mexicano finaliza su Visita de Trabajo. 
 
Última modificación: 
Sábado, 10 de Enero de 2009 a las 19:14 por Laura Bringas. 
PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA • MÉXICO 
0.079722 
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Conversa el Presidente Calderón con especialistas estadounidenses en la 
relación Bilateral  
Domingo, 11 de Enero de 2009 | Comunicado Washington, D.C., EUA. 
CGCS-0062 
 
Este domingo por la noche, el Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, 
conversó con diversos especialistas estadounidenses en materia de las relaciones 
México-Estados Unidos, durante una cena de trabajo celebrada en el Salón de 
Recepciones de la Residencia de México en esta capital. 
 
El Jefe del Ejecutivo Federal intercambió puntos de vista con los especialistas 
sobre temas de interés fundamental para la relación bilateral, tales como la 
seguridad, competitividad y desarrollo económico regional, así como la agenda de 
política exterior. 
 
En este tenor, se prestó especial atención a las expectativas en cuanto a la futura 
relación del Gobierno del Presidente Calderón, con la Administración 
estadounidense que encabezará el señor Barack Obama a partir del 20 de enero 
próximo. 
 
El Mandatario mexicano manifestó la plena disposición de su Gobierno por 
trabajar de forma cada vez más estrecha con su próximo homólogo 
estadounidense, basado en el claro objetivo de avanzar conjuntamente en los 
asuntos más apremiantes de la agenda bilateral. 
 
Entre los asistentes a la cena estuvieron Sidney Weintraub, Director del programa 
de Economía Política del Center for Strategic and International Studies; Peter 
Hakim, Presidente de Inter-American Dialogue; Andrew Selee, Director del 
Instituto México del Woodrow Wilson Center; Eric Farnsworth, Vicepresidente del 
Council of the Americas; James Thomas Kolbe, investigador del German Marshall 
Fund y exlegislador federal; y Demetrios Papademetriou, Presidente del Migration 
Policy Institute, entre otros. 
 
Última modificación: 
Miércoles, 14 de Enero de 2009 a las 11:00 por Laura Bringas. 
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Reconocen especialistas financieros y económicos la estrategia 
contracíclica del Presidente Calderón3 
Lunes, 12 de Enero de 2009 | Comunicado 
Washington, D.C., EUA 
CGCS-007 
 
La Presidencia de la República informa que hoy por la mañana el Presidente de 
México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió con especialistas del ámbito 
económico, provenientes de diversas instituciones educativas, financieras y de 
investigación de los Estados Unidos, así como de carácter internacional. 
 
Durante el encuentro, intercambiaron puntos de vista sobre la crisis económica 
internacional y conversaron sobre las políticas de recuperación económica 
puestas en marcha tanto en México como en este país. 
 
Los especialistas estadounidenses reconocieron la labor del Mandatario mexicano 
para hacer frente a la coyuntura económica y sentar las bases para que una vez 
finalizada esta complicada etapa México incremente significativamente sus niveles 
de crecimiento. 
 
El Ejecutivo Federal señaló que México ha respondido oportunamente a la 
coyuntura económica global, al poner en marcha una estrategia contracíclica que, 
aunada a la solidez de la economía mexicana, constituye un paso firme para 
enfrentar los efectos de la difícil situación mundial y continuar trabajando por el 
bienestar de las familias mexicanas. 
 
Entre los especialistas económicos y financieros que participaron, estuvieron Luis 
Alberto Moreno, Presidente del Banco Interamericano de Desarrollo; Fred 
Bergsten, Director del Peter G. Peterson Institute for International Economics; 
Kenneth Rogoff, Profesor de Economía de la Universidad de Harvard; Santiago 
Levy, Vicepresidente de Sectores y Conocimiento del Banco Interamericano de 
Desarrollo, y Barry P. Bosworth, investigador de la Brookings Institution. 
 
Última modificación: 
Miércoles, 14 de Enero de 2009 a las 09:39 por Laura Bringas. 
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Se reúne el Presidente Calderón en el Capitolio con liderazgo del Senado y 
de la Cámara de representantes de los Estados Unidos de América4 
Lunes, 12 de Enero de 2009 | Comunicado 
Washington, D.C., EUA,  
CGCS-008 
 
 
En el marco de su Visita de Trabajo en la capital de los Estados Unidos, el 
Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo encuentros por separado 
con los principales líderes del Senado y de la Cámara de Representantes de esta 
Nación. 
 
Durante el diálogo con los legisladores estadounidenses, el Ejecutivo Federal 
abordó temas fundamentales de la agenda bilateral que son materia de debate 
legislativo en Washington. De esta manera, los asuntos de seguridad, comercio, 
migración, frontera y desarrollo económico ocuparon un lugar primordial en el 
intercambio de ideas.   
 
El Mandatario mexicano subrayó su disposición a mantener un diálogo respetuoso 
y constante con el Poder Legislativo estadounidense y comentó sobre la 
importancia de dar continuidad y profundidad a las iniciativas de colaboración más 
importantes para las relaciones entre ambos países. 
 
En la reunión con el liderazgo del Senado participaron el Senador Harry Reid, líder 
de la mayoría demócrata; el Senador Mitch McConnell, líder de la minoría 
republicana; el Senador Mel Martínez, republicano por Florida; el Senador Robert 
Menendez, demócrata por Nueva Jersey; el Senador Bill Nelson, demócrata de 
Florida y el senador Jim Risch, republicano de Idaho. 
 
Por otra parte, en el encuentro con líderes de la Cámara de Representantes, 
estuvieron la Representante Nancy Pelosi, Presidenta de dicha Cámara legislativa; 
el Representante Steny Hoyer, líder de la mayoría demócrata; Javier Becerra, 
demócrata de California; el representante Silvestre Reyes, demócrata de Texas; 
Nita Lowey, demócrata de Nueva York; George Miller, demócrata de California; 
David Dreier, republicano de California y Devin Nunes, republicano de California. 
 
Última modificación: 
Miércoles, 14 de Enero de 2009 a las 09:39 por Laura Bringas. 
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El Presidente Calderón se reúne con John Lipsky, primer Subdirector 
Gerente del Fondo Monetario Internacional5 
Lunes, 12 de Enero de 2009 | Comunicado 
Washington, D.C., EUA 
CGCS-010 
 
Esta tarde, el Presidente Felipe Calderón sostuvo en la Embajada de México en 
esta ciudad una reunión de trabajo con John Lipsky, Primer Subdirector Gerente 
del Fondo Monetario Internacional. 
 
Durante el encuentro, conversaron sobre los efectos de la crisis económica 
internacional, de las perspectivas macroeconómicas mundiales y de la necesidad 
de una nueva arquitectura financiera internacional. 
 
En este sentido, el Presidente Calderón señaló que  México no será ajeno a la 
reestructuración del mercado regulatorio en los mercados financieros 
internacionales, e insistió en la necesidad de identificar las fallas y, a partir de esos 
análisis, diseñar una nueva arquitectura regulatoria que permita garantizar 
estabilidad, sin imponer una carga innecesaria a la actividad del sector financiero. 
 
También, mencionó como prioridad una mayor transparencia y apertura de la 
información para mejorar el funcionamiento de los mercados, así como fortalecer 
el gobierno corporativo de los grandes conglomerados financieros a nivel mundial. 
 
Por otro lado, recordó que México, a diferencia de lo que había ocurrido en crisis 
anteriores, está mejor preparado para enfrentar esta adversidad gracias al manejo 
responsable de las finanzas públicas y a las reformas estructurales que su 
Gobierno ha impulsado. Asimismo, se refirió a las medidas contracíclicas que ha 
puesto en marcha el Gobierno Federal, contenidas en el Programa para Impulsar 
el Crecimiento y el Empleo, así como en el Acuerdo Nacional en favor de la 
Economía Familiar y el Empleo. 
 
Por su parte, el señor Lipsky reconoció la respuesta oportuna de México ante esta 
crisis mundial, y reiteró que el Fondo Monetario Internacional continuará 
analizando las causas de la crisis financiera para entender con exactitud las 
causas estructurales y coyunturales, y coadyuvando en el proceso de reforma 
para lograr una nueva arquitectura financiera internacional. 
 
Última modificación: 
Lunes, 12 de Enero de 2009 a las 20:45 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 

                                                            
5 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41360 
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Reconoce Obama liderazgo del Presidente Calderón en América Latina6 
Lunes, 12 de Enero de 2009 | Nota Informativa 
 
Considera el Presidente Calderón la reunión con el Mandatario Electo como el 
inicio de una relación estrecha y constructiva entre México y EUA 
 
Se proponen realizar una alianza estratégica para enfrentar problemas comunes 
Washington, D.C.- El Presidente Electo de Estados Unidos, Barack Obama, 
destacó el liderazgo del Presidente Felipe Calderón Hinojosa en América Latina y 
consideró a México como un aliado importante en la expansión de la democracia. 
 
Después de un almuerzo en el Instituto Cultural de México en esta ciudad, Barack 
Obama reconoció también el trabajo que ha hecho el Mandatario mexicano en la 
lucha contra la inseguridad y el narcotráfico. 
 
Además, manifestó su interés de realizar una estrategia integral para fortalecer la 
relación bilateral con México. 
 
Por su parte, el Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, consideró el 
encuentro con el Presidente Electo como el principio de una extraordinaria época 
de relación y cooperación entre ambos países. 
 
“Hemos tenido un almuerzo muy productivo, muy constructivo, y estoy seguro que 
éste es el inicio de una relación muy estrecha y constructiva entre la 
Administración del Presidente Barack Obama y mi Administración”, abundó. 
 
En su segundo día de actividades por esta Nación, el Mandatario mexicano 
destacó la propuesta hecha a Barack Obama para la realización de una alianza 
estratégica entre México y Estados Unidos para enfrentar problemas comunes 
como la seguridad. 
 
“Pienso que mientras más seguro esté México, también estará más seguro 
Estados Unidos. Y la idea es que este problema común de crimen organizado, el 
terrorismo, el tráfico de drogas, que es un problema internacional, lo podamos 
combatir juntos”, puntualizó el Presidente Calderón. 
 
El Titular del Ejecutivo Federal informó que durante la reunión se habló también de 
la necesidad de trabajar juntos para enfrentar la crisis económica que se presenta 
a nivel mundial, así como de la migración. 
 
Última modificación: 
Miércoles, 14 de Enero de 2009 a las 11:10 por Laura Bringas. 
                                                            
6 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41365 
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Calderón no permitirá que el narcotráfico tenga el poder en México: George 
W. Bush7 
Martes, 13 de Enero de 2009 | Nota Informativa 
Destaca el Mandatario mexicano que su Gobierno ha tomado la decisión de hacer 
valer la ley, el orden y la seguridad para todos los mexicanos.  
Destaca el Mandatario mexicano que su Gobierno ha tomado la decisión de hacer 
valer la ley, el orden y la seguridad para todos los mexicanos.   
 
El Presidente de los Estados Unidos de América, George W. Bush, afirmó que el 
Mandatario mexicano, Felipe Calderón Hinojosa, es un hombre que entiende el 
problema de la lucha contra el narcotráfico y “es un hombre que no va a permitir 
que los narcotraficantes tengan el poder en su patria”.  
 
Al término de una reunión con el Presidente Calderón, manifestó además su 
interés de ayudar no sólo a México, sino a ambos lados de la frontera para evitar  
el tráfico de armas hacia nuestro país.  
 
En la Casa Blanca, el Mandatario de Estados Unidos se congratuló de haber 
trabajado durante estos dos años con el Presidente Calderón, quien es, dijo, un 
hombre de convicciones y de principios, dispuesto a aceptar el desafío de todos 
los problemas.  
 
Asimismo, el Mandatario norteamericano se refirió al Tratado de Libre Comercio 
de América del Norte (TLCAN), el cual consideró benéfico ambos.  
 
En su intervención, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa refirió que su Gobierno 
ha tomado la decisión de hacer valer la ley, el orden y la seguridad para todos los 
mexicanos.  
 
En este sentido, destacó que se inició una tarea conjunta con Estados Unidos, ya 
que el problema del crimen organizado y el tráfico de drogas no es exclusivo de 
México, sino internacional, y común entre estas dos naciones.  
 
“Nosotros tenemos un claro compromiso para combatir y derrotar a los criminales 
en México, y así lo vamos a hacer, y hacer prevalecer el Estado de Derecho”, 
abundó.  
 
Sobre el TLCAN, el Mandatario mexicano expresó su disposición a construir sobre 
la base de lo ya logrado en este Tratado para mejorar los beneficios del 
intercambio comercial y revisar aspectos que son comunes entre México y 
Estados Unidos, como el tema laboral y ambiental.  
 
                                                            
7 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41378 
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Al finalizar su visita por esta ciudad, el Presidente Calderón manifestó el mejor 
interés de nuestro país para que los norteamericanos puedan enfrentar y resolver 
sus problemas con éxito, especialmente los que se presentan en materia 
económica y de consumo de drogas.  
 
  “Quiero, finalmente, para agradecerle al Presidente Bush, desearle lo mejor para 
él, para su esposa, para su familia  y también lo mejor para Estados Unidos”, 
manifestó el Mandatario a su homólogo George W. Bush, quien dejará la 
Presidencia en los próximos días.  
 
Última modificación: 
Lunes, 19 de Enero de 2009 a las 17:11 por Laura Bringas. 
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Panamá 
 
Llega el Presidente Calderón a Panamá para participar en la Cumbre contra 
la Delincuencia Organizada1 
Viernes, 16 de Enero de 2009 | Nota Informativa 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, arribó ya a la ciudad de 
Panamá, Panamá, donde fue recibido por el Primer Viceministro y Ministro de 
Relaciones Exteriores de Panamá, Samuel Lewis Navarro, y por la Embajadora de 
México en ese país, Yanerit Morgan Sotomayor. 
 
El Mandatario mexicano viajó a esta ciudad de Centroamérica para participar en la 
Jornada Presidencial de Colombia, Guatemala, México y Panamá contra la 
Delincuencia Organizada que se celebrará hoy y que fue convocada el 16 de 
diciembre pasado en la Cumbre de América Latina y el Caribe sobre Integración y 
Desarrollo, en Brasil. 
 
Acompañado de los secretarios de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa 
Cantellano, y de Seguridad Pública, Genaro García Luna, así como del 
Subsecretario para América del Norte, Gerónimo Gutiérrez, el Titular del Ejecutivo 
Federal se reunirá con sus homólogos de Colombia, Álvaro Uribe; Guatemala,  
Álvaro Colom, y el anfitrión panameño, Martín Torrijos. 
 
Los trabajos comenzarán a las 16:40 hora local (15:40 en la Ciudad de México), 
con la inauguración de la Cumbre. 
 
Última modificación: 
Lunes, 19 de Enero de 2009 a las 17:15 por Laura Bringas. 

                                                            
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41509 
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Establecen México y Panamá Grupo de Alto Nivel de Seguridad y Justicia2 
Viernes, 16 de Enero de 2009 | Comunicado 
Panamá, Panamá 
 
 
CGCS-013 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, y su homólogo de Panamá, 
Martín Torrijos Espino, establecieron hoy el Grupo de Alto Nivel de Seguridad y 
Justicia, en el marco de la Jornada Presidencial contra la Delincuencia 
Organizada, realizada en esta ciudad.  
 
El Grupo de Alto Nivel fungirá como un mecanismo de coordinación bilateral a 
través del cual se coordinarán y desarrollarán acciones de cooperación en el 
combate a la delincuencia organizada, especialmente el narcotráfico y tráfico de 
armas, el terrorismo, el tráfico y trata de personas, el lavado de activos, entre otros 
delitos transnacionales. 
 
Esta instancia de trabajo bilateral tendrá a su cargo: el desarrollo de mecanismos 
que permitan el intercambio de información permanente; promover el intercambio 
de experiencias en materia de seguridad internacional, seguridad pública, 
persecución criminal, procuración de justicia, prevención del delito, combate a la 
delincuencia organizada y procesos de reingeniería y transformación de 
instituciones de seguridad; así como el diseño de programas de capacitación y 
profesionalización de servidores públicos de ambos países.  
 
Con el fin de dar debido seguimiento a los Acuerdos, la Procuraduría General de 
la República y su contraparte, la Procuraduría Nacional de Panamá, fungirán como 
Secretarías Técnicas de este Grupo de Trabajo. 
 
Última modificación: 
Viernes, 16 de Enero de 2009 a las 19:11 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 

                                                            
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41511 
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Llama el Presidente Calderón a cerrar filas contra la delincuencia en América 
Latina3 
Viernes, 16 de Enero de 2009 | Nota Informativa 
 
Considera que el desafío que enfrenta la región es la organización y coordinación 
entre las naciones 
Sólo bajo el principio de corresponsabilidad podremos enfrentar el problema de la 
delincuencia organizada 
 
Panamá, Panamá.- El Presidente Felipe Calderón convocó a sus homólogos de 
Colombia, Guatemala y Panamá a cerrar filas en un frente común contra la 
delincuencia en América Latina, y los exhortó a colaborar en áreas como el 
intercambio de información y el desarrollo de políticas integrales de prevención y 
lucha contra la delincuencia. 
 
“Ante este panorama es necesario que nuestras naciones unamos esfuerzos para 
adoptar estrategias regionales en la lucha contra el crimen organizado. Sólo así 
podremos construir una región y un continente próspero, que garantice el 
bienestar de nuestra gente tal y como aspiramos todos en Latinoamérica”, 
subrayó. 
 
En la inauguración de la Jornada Presidencial de Colombia, Guatemala, México y 
Panamá, el Mandatario mexicano afirmó que se tendrá más éxito en la medida en 
que se aleje a los adolescentes y a los jóvenes latinoamericanos de la drogas y de 
la criminalidad. 
 
Ante sus homólogos Álvaro Uribe, de Colombia; Álvaro Colom, de Guatemala; así 
como de Martín Torrijos, de Panamá, el Presidente Felipe Calderón resaltó que el 
Estado es más fuerte que cualquier organización criminal, y que el desafío está 
ahora en la organización y coordinación entre las naciones. 
 
Reconoció que sólo podrán obtener mejores resultados si enfrentan de manera 
integral y bajo el principio de corresponsabilidad el problema de la delincuencia 
organizada, específicamente el narcotráfico.  
 
El Titular del Ejecutivo Federal destacó que hoy en estos encuentros se realiza un 
trabajo concreto donde se desarrollan tareas específicas que elevan la eficacia de 
los Estados frente al crimen, ya que el objetivo es, dijo, poner un alto a los 
criminales que intentan impedir el sano y justo desarrollo de cada una de sus 
sociedades. 
 

                                                            
3 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41514 
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Comentó que se realizan acciones en varios frentes, como el combate al 
narcotráfico y a delitos asociados al crimen organizado, como el tráfico de armas y 
el lavado de dinero; también en el establecimiento de sistemas informáticos de 
recopilación y procesamiento de datos para inteligencia, además del 
fortalecimiento institucional de cada país, a fin de que los delincuentes no evadan 
la justicia y no vuelvan a salir a la calle. 
 
“Estoy convencido que de las decisiones que tomemos hoy, dependerá en gran 
medida que derrotemos la amenaza que el crimen organizado transnacional 
representa para el progreso de nuestros pueblos y para la viabilidad de nuestras 
democracias”, agregó. 
 
Última modificación: 
Martes, 20 de Enero de 2009 a las 12:27 por Octavio Islas Acosta. 
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Las acciones emprendidas en la Cumbre marcan el principio de una nueva 
etapa en la colaboración internacional: Presidente Calderón4 
Viernes, 16 de Enero de 2009 | Nota Informativa 
 
Invitaron a los demás países de la región a sumarse en esta lucha contra la 
delincuencia organizada, a través de un instrumento jurídico  
El Presidente Felipe Calderón Hinojosa concluyó su participación en la Jornada 
Presidencial de Colombia, Guatemala, México y Panamá contra la Delincuencia 
Organizada con la convicción de que a partir de esta Cumbre estarán mucho más 
fuertes, mejor coordinados y más organizados. 
 
Afirmó que si la criminalidad actúa transnacionalmente, la consecuencia lógica 
para derrotarlas es también la organización entre los Estados. 
 
El Presidente Calderón consideró que las acciones emprendidas aquí son el 
principio de una nueva etapa en la colaboración internacional. 
 
Informó que entre sus homólogos de Colombia, Álvaro Uribe; de Guatemala, 
Álvaro Colom; y Panamá, Martín Torrijos, acordaron suscribir un instrumento 
jurídico, que pudiera ser un tratado, a fin de combatir la delincuencia organizada, 
la lucha contra el problema mundial de las drogas, la cooperación en materia de 
seguridad, intercambio de información e inteligencia, procuración de justicia, 
lavado de dinero, así como la extradición y persecución criminal. 
 
Asimismo, realizaron una invitación a los demás países de la región para unir 
esfuerzos en la lucha contra la delincuencia organizada en todas sus 
manifestaciones, e instruyeron a sus respectivas autoridades a concretar un 
objetivo común, con pleno respeto a la soberanía y normatividad interna de cada 
Nación. 
 
Última modificación: 
Lunes, 19 de Enero de 2009 a las 19:18 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 

                                                            
4 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41518 
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Llega el Presidente Calderón a Suiza para participar en el Foro Económico 
Mundial de Davos1 
Miércoles, 28 de Enero de 2009 | Nota Informativa 
 
Davos, Suiza.- El Presidente Felipe Calderón llegó esta madrugada (11:00 AM 
hora local) a Zurich, Suiza, donde fue recibido por el Embajador de México en este 
país, Luciano Joublanc Montaño. 
  
El Mandatario mexicano se trasladará a la Ciudad de Davos para participar en el 
Foro Económico Mundial, Reunión Anual 2009, que en esta edición lleva el título: 
“Modelando el mundo de la postcrisis”. 
  
En el comienzo de sus actividades, el Titular del Ejecutivo Federal se reunirá con 
el Dr. Ernesto Zedillo Ponce de León, expresidente de México; más tarde asistirá a 
la Reunión Plenaria de Apertura de la Reunión Anual del Foro Económico Mundial, 
y finalmente a la cena que ofrece el Presidente del Foro, Klaus Schwab, y 
miembros del Consejo Fundador. 
  
Es la segunda ocasión que el Presidente de México, Felipe Calderón, visita el Foro 
Económico de Davos, del 28 al 31 de enero de 2009. En su participación, el 
Primer Mandatario dará continuidad a la participación activa de nuestro país en el 
diseño de una nueva arquitectura financiera internacional, así como refrendar a 
México como un destino seguro para la inversión, e impulsar la agenda y 
propuestas que desarrolla su Gobierno en los esfuerzos internacionales contra el 
cambio climático. 
  
En esta ocasión el Foro Económico Mundial tendrá una asistencia de más dos mil 
500 participantes de 96 países; 41 Jefes de Estado y de Gobierno, 
aproximadamente 60 Ministros; mil 400 CEO de las empresas más importantes. 
Estarán también 50 representantes de ONG y 215 líderes académicos, quienes 
debatirán sobre el manejo de la actual coyuntura financiera, y propondrán un 
nuevo modelo para la agenda postcrisis de largo plazo. 
  
Entre los principales temas del encuentro destacan: Promover la estabilidad en el 
sistema financiero y reavivar el crecimiento económico mundial; Asegurar una 
efectiva gobernabilidad global de largo plazo; Abordar los problemas de 
sustentabilidad y desarrollo; Modelar los valores y principios rectores para un 
mundo de postcrisis; Catalizar la nueva ola de crecimiento a través de la 
innovación, la ciencia y la tecnología y, Comprender las implicaciones de los 
modelos de la industria de negocios. 
  
Última modificación: 

                                                            
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41794 
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Jueves, 29 de Enero de 2009 a las 07:46 por Octavio Islas Acosta. 
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México, actor indispensable en el sistema internacional: Presidente 
Calderón2 
Miércoles, 28 de Enero de 2009 | Nota Informativa 
 
Llama a cuidar la generación de expectativas sobre la economía mexicana 
Destaca que la asistencia de México en el Foro de Davos es para posicionar al 
país como un lugar atractivo para invertir  
 
Davos, Suiza.- El Presidente Felipe Calderón Hinojosa afirmó que la presencia de 
México en Davos, Suiza, consolida el liderazgo de nuestro país como un actor 
responsable en el sistema global. 
 
Manifestó que si bien es cierto que México en este momento enfrenta formidables 
retos, su Gobierno tiene la firme determinación de enfrentarlos y superarlos. 
 
En conferencia de prensa, el Titular del Ejecutivo Federal hizo un llamado a cuidar 
la generación de expectativas sobre la economía mexicana, ya que inhiben las 
decisiones de inversión en el país. 
 
“Yo creo que tan malo es generar expectativas sobradas o infundadas, 
infundadamente optimistas, como también generar expectativas cada vez más 
negativas y deterioradas que también pueden carecer de fundamentos sólidos. En 
la medida en que se generan expectativas negativas, también se inhibe la decisión 
de los agentes económicos; las decisiones de inversión se posponen, las 
decisiones de consumo se posponen”, agregó. 
 
Previo a la inauguración del Foro Económico Mundial 2009, el Presidente 
Calderón comentó que prefiere ubicarse en un escenario equilibrado y realista 
sobre el tema económico y destacó que prefiere concentrarse en qué se puede 
hacer para minimizar el impacto en el empleo, y evitar, precisamente, un escenario 
que afecte de la menor manera posible a la economía popular. 
 
“La clave es ver qué podemos hacer para revertir esta situación, atemperar sus 
efectos y maximizar las posibilidades de crecimiento y protección del empleo y el 
ingreso de los mexicanos”, aseguró. 
 
En este encuentro con medios de comunicación, el Mandatario mexicano informó 
sobre las actividades que realizará en el Foro Económico. Al respecto, comentó 
que en la reunión que tuvo con el expresidente de México, Ernesto Zedillo Ponce 
de León, hablaron fundamentalmente sobre la perspectiva de la economía 
mundial. 
 
                                                            
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41804 
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Destacó que uno de los propósitos de la asistencia de nuestro país en este Foro 
Económico es presentar y posicionar a México como un lugar atractivo para la 
inversión internacional. 
 
“Es clave para México que se conozca, precisamente en este Foro lo que hemos 
logrado en el país, las reformas que han sido promovidas por el Gobierno de 
México y aprobadas por el Congreso mexicano; los avances que hemos logrado, 
los cambios que se han realizado en la estructura fiscal del Gobierno en materia 
de pensiones y en materia energética, de manera tal que eso permita presentar un 
panorama mucho más objetivo y claro acerca de la transformación económica que 
estamos llevando a cabo en el país”, puntualizó. 
 
Más tarde, el Presidente Calderón asistirá a la inauguración del Foro Económico 
Mundial, y, posteriormente, a la cena que ofrece el Presidente del Foro, Klaus 
Schwab. 
 
Última modificación: 
Jueves, 29 de Enero de 2009 a las 07:44 por Octavio Islas Acosta. 



5 

 

 

Conferencia de Prensa que ofreció el Presidente Calderón3 
Miércoles, 28 de Enero de 2009 | Conferencia de Prensa 
Davos, Suiza 
 
Gracias, buenas tardes. 
 
Simplemente antes de la Sesión Inaugural del Foro, daré alguna explicación de las 
actividades, explicaré de manera sucinta las actividades que vamos a tener en 
este Foro Económico Mundial. 
 
Como ustedes saben, en el Foro Económico Mundial de Davos se dan cita cada 
año un importante número de líderes gubernamentales. Este año se estima la 
presencia de más de 40 Jefes de Estado, los directivos de cientos de empresas 
globales, ciertamente de las empresas más importantes del mundo; académicos y 
líderes sociales. 
 
El propósito de mi asistencia a este Foro Económico Mundial de Davos tiene 
varias vertientes. 
 
La primera es seguir presentando y posicionando a México como un lugar 
atractivo para la inversión internacional. Sé que la crisis financiera en Estados 
Unidos y en el mundo ha presionado el mercado de capitales, ha restringido el 
propio crédito internacional y por ello la competencia entre países por dichas 
inversiones y capitales es mucho más importante. 
 
De manera tal que es clave para México que se conozca, precisamente, en este 
Foro lo que hemos logrado en el país, las reformas que han sido promovidas por 
el Gobierno de México y aprobadas por el Congreso mexicano; los avances que 
hemos logrado, los cambios que se han realizado en la estructura fiscal del 
Gobierno en materia de pensiones y en materia energética, de manera tal que eso 
permita presentar un panorama mucho más objetivo y claro acerca de la 
transformación económica que estamos llevando a cabo en el país. 
 
También plantear de manera directa, también objetiva, real, los retos y desafíos 
que está enfrentando México; poner en perspectiva la realidad del país, reducir o 
eliminar las distorsiones informativas en ciertas esferas del ámbito internacional 
que se pudieran haber generado. 
 
Me reuniré además, personalmente, con varios directivos de empresas globales, 
como Pepsico, Nestlé; la reunión con varios presidentes de empresas energéticas, 
también. 
 
                                                            
3 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41800 
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Tendré además una reunión con empresas que ya tienen inversiones en México y 
plantean expandir aún más su inversión. 
 
En segundo lugar. Como ustedes saben, México es uno de los países que 
participa en el Grupo de los 20, el G-20, que tiene como tarea el proponer un 
rediseño de la arquitectura financiera internacional. 
 
Esta participación nos va a permitir seguir incidiendo en esta importante área, 
pues tendré oportunidad de conversar y participar en algunos  paneles con varios 
de los líderes del G-20, especialmente con el Primer Ministro Gordon Brown, de 
Gran Bretaña; o el de Australia, Kevin Rudd, que tienen además un especial 
interés en este rediseño internacional, y con quienes hemos encontrado una 
interlocución seria y constructiva acerca del futuro. 
 
En tercer lugar. Participaré en otros foros con líderes de organismos 
internacionales y Jefes de Estado, algunos de ellos también los veré por separado. 
Me reuniré con el Secretario General de las Naciones Unidas, Ban Ki-moon, 
particularmente ahora que México tiene una encomienda muy especial como 
Miembro No Permanente del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas. 
 
Veré al Presidente del Banco Mundial, Robert Zoellick, con quien México además 
tiene líneas de crédito importantes para financiar proyectos sociales y de medio 
ambiente en el país. 
 
Hablaré con el Secretario General de la OEA, José Miguel Insulza, con quien 
participaré además en un foro sobre América Latina. 
 
Me entrevistaré con el Presidente de Israel, Shimon Peres; el Presidente de Suiza, 
Hans-Rudolf Merz, entre otros Jefes de Estado y de Gobierno. 
 
Como ustedes saben, en cuarto lugar, el Foro también es una vertiente 
privilegiada para discutir los temas globales y particularmente temas que son 
vitales para la humanidad, aparte de la crisis financiera actual, como es el tema 
del medio ambiente. Aquí se presentan, se debaten las principales propuestas al 
respecto, y naturalmente enfatizaré la propuesta que tenemos acerca del Fondo 
Verde contra el cambio climático, que ha venido impulsando mi Gobierno. 
 
Viene como un invitado especial de la Presidencia de la República el doctor Mario 
Molina, que participará, además, en algunos foros. 
 
Hablaré con líderes en materia climática, en materia de cambio climático y 
calentamiento global en el mundo en este Foro; e incluso organizaremos 
reuniones con algunos de ellos como es con el anterior Vicepresidente de Estados 
Unidos, Al Gore, ahora Premio Nobel, y también previamente candidato a la 
presidencia de ese país; con Nicholas Stern, autor del famoso Informe Stern sobre 
la Economía y el Cambio Climático; Yvo de Boer, que es Secretario de la 
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Convención de Cambio Climático de la ONU y que ya estuvo en México 
recientemente; desde luego con el propio Mario Molina, con quien vamos a 
abordar estos temas. 
 
México ha seguido fortaleciendo su presencia en este importante Foro Global. 
Como ustedes saben el Gobierno Federal a mi cargo organizó el capítulo de 
Latinoamérica del Foro de Davos el año antepasado y contó con una presencia de 
600 participantes, el mayor número de participantes en una reunión regional en 
América Latina. Ha sido el foro latinoamericano con mayor audiencia vinculado al 
Foro de Davos. 
 
Y, finalmente, en esta versión de 2009 voy a participar en tres sesiones plenarias. 
Mañana daré una conferencia sobre los esfuerzos que está haciendo México para 
enfrentar la crisis económica y particularmente el programa de medidas 
anticíclicas y de apoyo a la economía familiar y el empleo que hemos 
implementando. 
 
Tendré un foro con la participación de otros líderes de América Latina, 
concretamente el Presidente de Colombia, Álvaro Uribe, y con el propio José 
Miguel Insulza, Presidente de la OEA. 
 
Y también una plenaria con líderes que participaremos en abril en el G-20, esta 
reunión importante de las principales economías del mundo, concretamente con el 
Primer Ministro de Gran Bretaña, Gordon Brown; con Han Seung-soo, Primer 
Ministro de Corea del Sur, y con otros líderes participantes de este Foro. 
 
Finalmente, la presencia de México en Davos nos permitirá seguir consolidando el 
liderazgo de México como un actor responsable en el sistema global, que si bien 
es cierto enfrenta en este momento formidables retos, al igual que otras naciones, 
también tiene una firme determinación por enfrentarlos y superarlos. 
 
Ese será más o menos el contenido de mis actividades aquí, y si ustedes tienen 
alguna pregunta pues podremos responder algunas de ellas. 
 
PREGUNTAS Y RESPUESTAS 
 
-PREGUNTA: Gracias, Presidente. Dos cuestiones. Saber que distorsiones 
informativas son con las que no está de acuerdo. Y, segundo, si nos puede dar 
cuenta de la reunión que sostuvo con el expresidente Zedillo. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Básicamente las que han 
pintado en algunos grupos de análisis a nivel internacional, un escenario de 
México que es, a mi juicio, es distorsionado, las que comparan a México en 
situaciones de fragilidad como equivalentes a las de Paquistán, por ejemplo, que 
es totalmente desproporcionado y claramente equívoco; ya los otros foros y 
núcleos de pensamiento se han encargado de revertir esa versión, pero a mí me 
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parece importante que cualquier duda sea despejada, y si es posible hacerlo 
directo y personalmente lo voy a hacer. 
 
Con el Presidente Zedillo hablamos fundamentalmente sobre la perspectiva de la 
economía mundial; él tiene una importante participación en el Foro de Davos y 
desde el lugar que tiene en la academia en los Estados Unidos ahora, me parece 
que aporta una perspectiva muy interesante, y que para mí ha sido de mucha 
utilidad. Una persona a la que respeto, desde luego, y que aprecio además, que 
ha sido también muy respetuoso en cuanto al desempeño de mi Gobierno, en esta 
Administración, lo cual realmente agradezco. 
 
-PREGUNTA: El Banco de México dio a conocer sus nuevas estimaciones y se 
espera que este año la economía se contraiga un 1.7 por ciento. La interrogante 
es cómo ve el Gobierno Federal, porque en Banco de México hay muchos 
economistas que han manifestado que el país entraría en contracción este año. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Bueno, el propio Banco de 
México ha variado frecuentemente en sus propias estimaciones de crecimiento, lo 
mismo ha hecho la Secretaría de Hacienda, y eso es lógico; la verdad es que 
tenemos un entorno de incertidumbre. 
 
De hecho, aún en el anuncio que da ayer, el rango de variabilidad de crecimiento 
de casi un punto porcentual del PIB, es un rango muy amplio, que habla 
precisamente de la dificultad para precisar exactamente cuáles van a ser los 
efectos de esta situación económica adversa. 
 
A mí me parece que lo relevante no es tanto cuánto va a ser la variación que 
tenga la economía. Enfrentaremos un periodo difícil, adverso, lo sabemos todos, 
que tendrá en algunos periodos del año, y particularmente al principio, como yo he 
dicho, efectos de contracción; sino que lo relevante más bien es decir qué es lo 
que podemos hacer los mexicanos  para evitar, precisamente, un escenario que 
afecte a la economía popular, que afecte de la menor manera posible el empleo de 
los mexicanos. 
 
Es decir, cómo podemos hacer aún en los propios rangos o escenarios que 
presentan diversos analistas, qué está en nuestras manos hacer para colocar al 
país en la mejor perspectiva posible. 
 
Y es en lo que está concentrado mi Gobierno. Sabemos que hay una economía 
mundial prácticamente en recesión, sabemos que esa recesión seguramente 
afectará a México. 
 
Tendremos, como ya se registró en los últimos meses del año pasado, como bien 
lo señaló el Banco de México, particularmente noviembre y diciembre, meses de 
contracción  económica; seguramente los primeros meses de este año 
responderán también a esa circunstancia. 
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Pero insisto, la clave es ver qué podemos hacer para revertir esta situación, 
atemperar sus efectos y maximizar las posibilidades de crecimiento y protección 
del empleo y del ingreso de los mexicanos. 
Lo que yo les puedo asegurar a las mexicanas y a los mexicanos es que mi 
Gobierno hará todo, absolutamente todo lo que esté en nuestras manos para 
defender la economía familiar y defender el empleo, y al mismo tiempo cuidar 
responsablemente la salud de las finanzas públicas y evitar trastornos posteriores 
a la economía mexicana 
 
-PREGUNTA: Presidente estas cifras pueden provocar nerviosismo, que los 
capitales se espanten ante esas cifras que cada vez van más a la baja. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Hay un aspecto que hay que 
cuidar también, que es la generación de expectativas. 
 
Yo creo que tan malo es generar expectativas sobradas o infundadas, 
infundadamente optimistas, como también generar expectativas cada vez más 
negativas y deterioradas que también puedan carecer de fundamentos sólidos. En 
la medida en que se generan expectativas negativas también se inhibe la decisión 
de los agentes económicos; las decisiones de inversión se posponen, las 
decisiones de consumo se posponen; hasta en una familia común el decidir entre 
comprar un vehículo o no comprarlo o comprar una casa o no hacerlo se ve 
influenciada por las expectativas que los actores económicos, los gobiernos o los 
Bancos Centrales generemos sobre la economía. 
 
Yo prefiero ubicarme en un escenario equilibrado, realista, es la instrucción que le 
he dado a mi Gobierno, pero sobre todo concentrarnos no tanto en cuál puede ser 
el mejor pronóstico, que en estos tiempos de incertidumbre es muy, muy difícil de 
precisar. 
 
Todos los agentes económicos, absolutamente todos en México y en el mundo, 
nos hemos visto en la imperiosa necesidad de ajustar o variar nuestras 
estimaciones. 
 
Aquí lo relevante, insisto, es, la pregunta no es cuánto, cuál es el rango en que 
puede afectar esta situación a la economía nacional, sino más bien qué podemos 
hacer para minimizar el impacto en el empleo; y yo estimo que en manos del 
Gobierno y de la sociedad hay mucho qué hacer. 
 
Por eso estamos haciendo un ejercicio muy agresivo del gasto público en los 
primeros meses del año; por eso estamos ampliando una serie de programas de 
empleo temporal para darles oportunidades a los mexicanos; por eso estamos 
variando las políticas por el lado de los precios públicos para poder reducir el 
impacto en la economía de los mexicanos. 
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Y yo creo que todas esas medidas ayudarán, tanto para poder apoyar a la 
economía como para, también, impulsar a que las decisiones económicas en el 
país se vayan desenvolviendo dentro de un ambiente de menor incertidumbre, de 
mayor tranquilidad y también de mayor sensatez económica.  
 
Última modificación: Miércoles, 28 de Enero de 2009 a las 15:03 por José Antonio 
Monterrosas Figueiras. 
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México, actor indispensable en el sistema internacional: Presidente 
Calderón4 
Miércoles, 28 de Enero de 2009 | Nota Informativa 
 
Llama a cuidar la generación de expectativas sobre la economía mexicana 
 
Destaca que la asistencia de México en el Foro de Davos es para posicionar al 
país como un lugar atractivo para invertir  
 
Davos, Suiza.- El Presidente Felipe Calderón Hinojosa afirmó que la presencia de 
México en Davos, Suiza, consolida el liderazgo de nuestro país como un actor 
responsable en el sistema global. 
 
Manifestó que si bien es cierto que México en este momento enfrenta formidables 
retos, su Gobierno tiene la firme determinación de enfrentarlos y superarlos. 
 
En conferencia de prensa, el Titular del Ejecutivo Federal hizo un llamado a cuidar 
la generación de expectativas sobre la economía mexicana, ya que inhiben las 
decisiones de inversión en el país. 
 
“Yo creo que tan malo es generar expectativas sobradas o infundadas, 
infundadamente optimistas, como también generar expectativas cada vez más 
negativas y deterioradas que también pueden carecer de fundamentos sólidos. En 
la medida en que se generan expectativas negativas, también se inhibe la decisión 
de los agentes económicos; las decisiones de inversión se posponen, las 
decisiones de consumo se posponen”, agregó. 
 
Previo a la inauguración del Foro Económico Mundial 2009, el Presidente 
Calderón comentó que prefiere ubicarse en un escenario equilibrado y realista 
sobre el tema económico y destacó que prefiere concentrarse en qué se puede 
hacer para minimizar el impacto en el empleo, y evitar, precisamente, un escenario 
que afecte de la menor manera posible a la economía popular. 
 
“La clave es ver qué podemos hacer para revertir esta situación, atemperar sus 
efectos y maximizar las posibilidades de crecimiento y protección del empleo y el 
ingreso de los mexicanos”, aseguró. 
 
En este encuentro con medios de comunicación, el Mandatario mexicano informó 
sobre las actividades que realizará en el Foro Económico. Al respecto, comentó 
que en la reunión que tuvo con el expresidente de México, Ernesto Zedillo Ponce 
de León, hablaron fundamentalmente sobre la perspectiva de la economía 
mundial. 
 

                                                            
4 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41804 
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Destacó que uno de los propósitos de la asistencia de nuestro país en este Foro 
Económico es presentar y posicionar a México como un lugar atractivo para la 
inversión internacional. 
 
“Es clave para México que se conozca, precisamente en este Foro lo que hemos 
logrado en el país, las reformas que han sido promovidas por el Gobierno de 
México y aprobadas por el Congreso mexicano; los avances que hemos logrado, 
los cambios que se han realizado en la estructura fiscal del Gobierno en materia 
de pensiones y en materia energética, de manera tal que eso permita presentar un 
panorama mucho más objetivo y claro acerca de la transformación económica que 
estamos llevando a cabo en el país”, puntualizó. 
 
Más tarde, el Presidente Calderón asistirá a la inauguración del Foro Económico 
Mundial, y, posteriormente, a la cena que ofrece el Presidente del Foro, Klaus 
Schwab. 
Última modificación: 
Jueves, 29 de Enero de 2009 a las 07:44 por Octavio Islas Acosta. 
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El Presidente Calderón intercambia puntos de vista acerca la crisis 
económica internacional con la Presidenta mundial de PepsiCo5, 29 de Enero 
de 2009 | Comunicado 
Davos, Suiza,  
CGCS-021 
 
La Presidencia de la República informa que el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, se reunió esta tarde con la Presidenta y Directora mundial de 
PepsiCo, Indra K. Nooyi, como parte de sus actividades de trabajo en el marco de 
la reunión anual del Foro Económico Mundial. 
 
Durante el encuentro, intercambiaron puntos de vista acerca la crisis económica 
internacional y conversaron sobre los planes a corto plazo que tiene esta empresa 
global en nuestro país. En este sentido, la señora Nooyi recordó que en el pasado 
mes de noviembre, la empresa informó que invertirá en México tres mil millones de 
dólares para asegurar el crecimiento de sus negocios de Sabritas, Gamesa y su 
portafolio de bebidas. 
 
Asimismo, aprovechó la ocasión para informar al Presidente Calderón que 
PepsiCo tiene planeado inaugurar una nueva planta en Celaya, Guanajuato, a 
finales de febrero, con una inversión inicial de 100 millones de dólares, y que 
pertenecerá a su rama de Gamesa- Quaker.  
 
Al respecto, el Mandatario mexicano se congratuló por la nueva inversión y se 
refirió a ella como una muestra más de que nuestro país va en la dirección 
correcta como destino de inversión. Recordó que el Gobierno Federal ha hecho de 
la infraestructura y la competitividad temas prioritarios en su agenda de trabajo, y 
ello se ve reflejado precisamente en este tipo de anuncios. 
 
En la reunión también estuvieron presentes el CEO de PepsiCo Americas 
Beverages, Massimo d´Amore, y la Vicepresidenta de Asuntos Gubernamentales 
Internacionales, Elizabeth Avery. 
 
PepsiCo es una de las principales empresas de alimentos y bebidas a nivel 
mundial. Cuenta con 185 mil empleados en todo el mundo y tiene presencia en 
200 países. En 2007, la compañía registró ganancias por el monto de 39 mil 474 
millones de dólares.  
 
En México ha estado presente por más de 70 años y cuenta con 60 centros de 
producción; 22 plantas de manufactura; 667 centros de distribución y más de 19 
mil rutas, generando 40 mil empleos directos y 500 mil indirectos. En nuestro país, 

                                                            
5 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41832 
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Grupo PepsiCo se compone por: Sabritas, Gamesa-Quaker, Pepsi, Gatorade y 
Sonric’s. 
 
Última modificación: 
Viernes, 30 de Enero de 2009 a las 07:38 por Octavio Islas Acosta. 
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México y Suiza coinciden en aprovechar ventajas de sus economías para 
fortalecer la inversión6 
Jueves, 29 de Enero de 2009 | Comunicado 
Davos, Suiza 
 
CGCS-022 
 
La Presidencia de la República informa que el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, sostuvo esta tarde un encuentro con el Presidente de la 
Confederación Suiza y Ministro de Finanzas de su país, Hans-Rudolf Merz, en el 
marco de su participación en la reunión que cada año convoca el Foro Económico 
Mundial.  
 
Ambos Mandatarios se congratularon por el buen estado de las relaciones 
políticas y manifestaron su compromiso de seguir enriqueciendo tanto los vínculos 
bilaterales, como las posibilidades de trabajo conjunto en el ámbito multilateral. 
 
En este contexto, intercambiaron opiniones en torno a la actual crisis financiera 
internacional, analizando sus efectos e implicaciones para la economía global, y 
conversaron sobre los retos y desafíos de la próxima Cumbre de Líderes del G-20, 
en la que participará el Jefe del Ejecutivo Federal. 
 
Respecto a las relaciones económicas bilaterales, coincidieron en la necesidad de 
continuar ampliando las oportunidades de comercio e inversión que sus 
respectivas economías ofrecen.  
 
Suiza ha sido el país de la Asociación Europea de Libre Comercio que ha 
desarrollado mayores intercambios con México, manteniendo en los últimos cinco 
años un rango promedio de mil millones de dólares anuales.  
 
Asimismo, entre enero de 1999 y septiembre de 2008, la nación helvética ocupó la 
primera posición entre los países de la Asociación Europea de Libre Comercio que 
realizaron inversiones en México, alcanzando un total de tres mil 774 millones de 
dólares, provenientes de 447 empresas con capital suizo. Por sector económico, la 
inversión suiza se destinó a la industria manufacturera (78.1 por ciento), al 
comercio (13 por ciento) y a servicios (3.2 por ciento). 
 
Previo a finalizar la reunión, el Presidente Calderón formuló una invitación al 
Presidente Merz para que visite México en el momento que su agenda lo permita. 
 
Última modificación: 
Viernes, 30 de Enero de 2009 a las 12:09 por Laura Bringas. 
                                                            
6 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41833 
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Conversa el Mandatario mexicano con empresas del Sector Energético sobre 
los retos y oportunidades que enfrenta el mercado del petróleo7 
Jueves, 29 de Enero de 2009 | Comunicado 
Davos, Suiza  
 
CGCS-024 
 
En el marco del Foro Económico Mundial, el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, se reunió con directivos de empresas internacionales del 
sector energético para conversar sobre las perspectivas del sector energía a nivel 
mundial; así como los retos y oportunidades que enfrenta el mercado del petróleo 
en la coyuntura económica actual. 
  
Durante el encuentro, el Mandatario mexicano indicó que este año comenzarán a 
generarse importantes cambios en el sector energético mexicano, a partir de la 
aprobación, por parte del Congreso de la Unión, de la Reforma para fortalecer a 
Pemex. Destacó que este importante cambio acelerará el fortalecimiento 
institucional de la paraestatal, al fomentar una mayor transparencia y rendición de 
cuentas en sus operaciones y dotarla de una nueva estructura organizacional que 
le permitirá responder con más eficacia a las oportunidades y demandas del 
mercado.  
  
Por su parte, los empresarios participantes reconocieron que la actual crisis 
económica internacional arroja retos importantes al sector hidrocarburos en cuanto 
al abasto y desempeño de la industria, y coincidieron con el Presidente Calderón 
en aprovechar las oportunidades que ésta arroja para replantear esquemas de 
exploración y producción.  
  
Finalmente, el Jefe del Ejecutivo Federal señaló que la reforma aprobada permitirá 
aumentar la capacidad de exploración y producción de Petróleos Mexicanos, al 
concederle una mayor autonomía en el manejo de sus recursos, a fin de invertir en 
tecnología de punta para la exploración de aguas profundas y optimizar la 
producción de hidrocarburos. 
  
Al encuentro asistieron Tony Hayward, CEO de British Petroleum; Rex Tillerson, 
Presidente y CEO de ExxonMobil; Jean-Francois Cirelli, Presidente y CEO de 
GDF, Suez; Sergio Gabrielli, CEO de Petrobras; Roberto Poli, Director de Eni; 
Jorma Ollila, CEO de Shell; Thierry Desmarest, Director General de Total; Helge 
Lund, Presidente y CEO de Statoilhydro; y Jay Pryor, Vicepresidente de Negocios 
de Chevron. 
 
Última modificación: 
                                                            
7 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41834 
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Viernes, 30 de Enero de 2009 a las 08:21 por Octavio Islas Acosta. 
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Refrenda México y Sudáfrica el interés de consolidar los vínculos de la 
relación bilateral8 
Jueves, 29 de Enero de 2009 | Comunicado 
Davos, Suiza 
CGCS-023 
 
En el marco del Foro Económico Mundial, el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, se reunió con el Presidente de Sudáfrica, Kgalema Motlanthe.  
 
En esta ocasión, ambos Mandatarios tuvieron oportunidad de profundizar en los 
temas que previamente habían tratado en su reciente entrevista, llevada a cabo en 
Washington, D.C., en noviembre de 2008, en la última Cumbre celebrada del 
Grupo de los 20 (G-20). 
 
Tanto el Presidente de México como su homólogo sudafricano refrendaron el 
interés de sus naciones en consolidar los vínculos de la relación bilateral, la cual 
cumplió sus primeros 15 años en octubre pasado. México y Sudáfrica representan 
casos exitosos de economías emergentes, que día a día trabajan por generar 
entornos económicos y políticos más favorables para sus respectivos ciudadanos. 
Esto es un punto de convergencia entre ambos países que facilita encontrar 
soluciones comunes a las principales problemáticas globales de nuestro tiempo.  
 
El Presidente Calderón y el Presidente Kgalema reafirmaron su compromiso de 
continuar la apertura de nuevos espacios de colaboración binacional en aspectos 
como la respuesta ante el cambio climático, la cooperación Sur-Sur, la no 
proliferación de armas y el desarme mundial, la seguridad alimentaria, y el 
fomento a los intercambios comerciales.  
 
Ambos líderes destacaron que la cooperación entre México y Sudáfrica seguirá 
intensificándose en el contexto de su participación en organismos multilaterales 
como el Grupo de los 5 (G-5),  junto con Brasil, China e India, y el G-20. Del 
mismo modo, acordaron promover un diálogo constructivo con los miembros del 
Grupo de los 8 (G-8), con el propósito de identificar cuestiones de interés común. 
 
Última modificación: 
Viernes, 30 de Enero de 2009 a las 07:38 por Octavio Islas Acosta. 

                                                            
8 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41835 
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Refrenda el Presidente Calderón compromiso de México con el impulso a un 
desarrollo global sustentable9 
Jueves, 29 de Enero de 2009 | Comunicado 
Davos, Suiza 
CGCS-025 
 
La Presidencia de la República informa que el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, participó en la sesión América Latina: Un nodo global para la 
sustentabilidad, donde dignatarios, empresarios, especialistas y líderes sociales 
en materia de desarrollo sustentable, tuvieron oportunidad de plantear y debatir 
proyectos relacionados con la urgencia de aplicar un modelo económico que 
garantice la convivencia armónica entre la humanidad y su medio ambiente. 
 
A manera de bienvenida e introducción al evento, los Mandatarios de México, 
Felipe Calderón, y Colombia, Álvaro Uribe, ofrecieron unas palabras a los 
asistentes.   
 
El Presidente Calderón destacó que la agenda de desarrollo ambiental de México 
ha incorporado el reto de promover un crecimiento económico que armonice las 
políticas de conservación y protección ambiental con las estrategias de desarrollo.  
 
Además, el Mandatario mexicano se refirió al Fondo Verde, una propuesta 
mexicana  que incluye a países en desarrollo y desarrollados para combatir el 
calentamiento global y promover prácticas sustentables.  
 
La región de América Latina alberga gran parte de la biodiversidad del planeta y, 
por la transición de desarrollo en la que se encuentran la mayoría de los países de 
la región, cuenta con un amplio potencial para abatir la degradación ambiental en 
términos de promoción de energías renovables, ordenamiento ecológico y 
territorial, y conservación de la biodiversidad. 
 
Como resultado del amplio y fructífero debate de esta sesión, los líderes y altos 
dirigentes convinieron en fortalecer la cooperación latinoamericana en estas líneas 
y proyectar al exterior un ambiente adecuado para la inversión y la transición hacia 
economías verdes.  
 
Además de los Mandatarios de México y Colombia, el evento contó con la 
asistencia de  representantes de alto nivel de diversas organizaciones e institutos 
interesados en cuestiones de desarrollo sustentable en América Latina, como el 
Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Corporación Nacional del Cobre de 
Chile (CODELCO). 
 
                                                            
9 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41846 
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Última modificación: 
Viernes, 30 de Enero de 2009 a las 08:21 por Octavio Islas Acosta. 
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Expone el Presidente Calderón ventajas y potencialidades de la economía 
mexicana en el marco del Foro Económico Mundial10 
Viernes, 30 de Enero de 2009 | Comunicado 
Davos, Suiza 
CGCS-026 
 
La Presidencia de la República informa que el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, participó en la sesión de trabajo titulada Mexico: another Brick 
in the Wall, una de las mesas interactivas que se celebran en el marco del Foro 
Económico Mundial. 
 
Durante una presentación, a la cual acudieron inversionistas y analistas de todo el 
mundo, el Presidente Calderón explicó las ventajas comparativas que ofrece 
nuestro país, como en materia de inversión, y resaltó los principales factores que 
harán de México uno de los motores fundamentales de la economía internacional 
en lo que resta del siglo XXI. 
 
Subrayó como indicadores del potencial positivo de la economía mexicana su 
estabilidad macroeconómica y financiera, la posición geográfica y estratégica, la 
amplia red de acuerdos de comercio e inversión construida a lo largo de las 
últimas dos décadas, la riqueza en recursos naturales y de biodiversidad, así 
como el llamado bono demográfico, es decir, una creciente población económica 
activa, cuyo momento más alto se alcanzará hacia 2030. 
 
Esta aplicación responsable de la política macroeconómica ha posicionado a 
México en la categoría de las naciones con mejores perspectivas de desarrollo y 
competitividad para el futuro próximo. 
 
El Jefe del Ejecutivo Federal también aprovechó el Foro para exponer los 
principales puntos de la estrategia contracíclica del Gobierno Federal ante la 
actual crisis económica internacional, y señaló que estas acciones, implementadas 
durante 2008 y 2009, significan un esfuerzo en recursos equivalente a 1.8 por 
ciento del PIB, cifra parecida a la que están utilizando las economías más 
poderosas del mundo para fines similares. 
 
Entre los avances que podrán percibirse en el corto y mediano plazos en México 
se encuentran: el cumplimiento de la meta de lograr la cobertura universal de 
salud para todos los mexicanos, hacia el final del presente sexenio; el 
otorgamiento de 6 millones de créditos a la vivienda, la canalización de apoyos 
económicos a familias de escasos recursos y a madres trabajadoras, además de 
promover que cada año se invierta el 10 por ciento del Producto Interno Bruto en 
desarrollo social. 
                                                            
10 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41876 
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El Presidente Calderón Hinojosa reiteró su compromiso para poner en práctica 
medidas económicas, basadas en los principios del desarrollo sustentable. En este 
sentido, la actual Administración ha diseñado políticas enfocadas en mantener el 
equilibrio del medio ambiente y reducir el deterioro ecológico, heredado de 
generaciones anteriores. 
 
En la sesión Mexico: another Brick in the Wall, el Presidente de la República 
estuvo acompañado por el Secretario de Hacienda y Crédito Público, Agustín 
Carstens Carstens, y por el Gobernador del Banco de México, Guillermo Ortíz 
Martínez.  Entre los asistentes se encontraban varios presidentes de empresas 
internacionales, como Coca Cola, British Airways y NASDAQ Group. 
 
Última modificación: 
Domingo, 1 de Febrero de 2009 a las 13:46 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 
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El Presidente Calderón se reúne con el Presidente Mundial de Monsanto, 
Hugh Grant11 
Viernes, 30 de Enero de 2009 | Comunicado 
Davos, Suiza 
CGCS-028 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió esta mañana con el 
Presidente Mundial de Monsanto, Hugh Grant, en el marco de su participación en 
la reunión anual del Foro Económico Mundial. 
 
Durante la reunión intercambiaron puntos de vista sobre los efectos de la crisis 
económica internacional y el Mandatario mexicano detalló la estrategia 
contracíclica que instrumenta su Gobierno a fin de hacerles frente. El señor Grant 
reconoció la oportunidad y la valentía con la que nuestro país pone en práctica 
estas medidas, particularmente en la pequeña y mediana empresa, relacionadas 
con el campo. 
 
Por otra parte, el Presidente Calderón habló de la importancia que tiene la 
agricultura entre los mexicanos, así como de las grandes aportaciones que México 
ha dado al mundo en esta materia. 
 
El Presidente de Monsanto reiteró el compromiso que tiene la empresa para 
apoyar la formación tecnológica en México y mantener sus programas de 
investigación que coadyuven con el medio ambiente. 
 
El señor Grant fue acompañado por el Vicepresidente Ejecutivo de Asuntos 
Corporativos de la compañía, Gerald Steiner; mientras el Mandatario mexicano por 
los secretarios de Relaciones Exteriores y de Economía, Patricia Espinosa y 
Gerardo Ruiz, respectivamente; así como por el Director General de ProMéxico, 
Bruno Ferrari. 
 
Última modificación: 
Domingo, 1 de Febrero de 2009 a las 13:46 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 

                                                            
11 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41879 
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Se reúne el Presidente Calderón con Altos Directivos de Empresas 
Extranjeras12 
Sábado, 31 de Enero de 2009 | Comunicado 
Davos, Suiza 
CGCS-029 
 
Este sábado, el Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, celebró un 
desayuno de trabajo con altos directivos de empresas de origen extranjero que 
han manifestado su interés en ampliar su estrategia de inversión a nuestro país.  
 
Durante el encuentro, el Jefe del Ejecutivo destacó las grandes ventajas que 
ofrece México como destino seguro y confiable para emprender nuevas 
inversiones. Explicó que, en el contexto de la actual crisis económica 
internacional, la economía mexicana es una de las que mayor solidez y 
certidumbre ha presentado en sus indicadores financieros, y señaló que la política 
del Gobierno Federal privilegia la atracción de inversiones como uno de los 
motores para la creación de fuentes de empleo, el desarrollo de infraestructura 
más eficiente y el fomento a la competitividad de los diversos sectores 
productivos. 
 
Las corporaciones representadas en este desayuno ofrecen productos y operan 
servicios vinculados con ramos industriales de probado éxito y proyección en 
México como el automotriz, el aeronáutico,  el energético, con especial énfasis en 
tecnologías alternativas, el químico y el de la salud.  
 
Entre las empresas asistentes al evento estuvieron: OBO Bettermann Group, 
empresa alemana dedicada a la fabricación de productos y sistemas para 
soluciones eléctricas; Belron International Ltd., de origen británico, dedicada a 
reparar vidrio automotriz; Thermo Fisher Scientific Inc, empresa de Estados 
Unidos, dedicada al diseño y elaboración de equipo de laboratorio; Bekaert 
NV/SA, empresa belga que fabrica productos metálicos para las industrias 
automotriz y de la construcción; Grupo CESA, empresa española abocada a la 
energía eólica; Suzlon, industria de la India productora de turbinas eólicas; Toray 
Industries, de origen japonés, especializada en productos industriales; Webasto 
AG, empresa alemana fabricante de carrocería y sistemas de calentamientos y 
aire acondicionado para automóviles, y Mitsubishi Chemical Holdings Corporation, 
de origen japonés, dedicada a la fabricación de productos para el cuidado de la 
salud. 
 
Última modificación: 
Miércoles, 4 de Febrero de 2009 a las 19:24 por Laura Bringas. 

                                                            
12 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41909 
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Reitera el Presidente Calderón el compromiso de México frente al cambio 
climático13 
Sábado, 31 de Enero de 2009 | Comunicado 
Davos, Suiza 
CGCS-030 
 
Como parte de la cuarta jornada de labores en el Foro Económico Mundial, el 
Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, participó esta tarde en una 
reunión de trabajo con especialistas en materia de cambio climático, y 
posteriormente atendió la Mesa Redonda con Líderes Económicos Mundiales: “El 
rompecabezas del cambio climático: acomodando las piezas”. 
 
Durante el primer encuentro, convocado por el Gobierno mexicano, el Titular del 
Ejecutivo Federal expuso los principales ejes de la política ambiental que 
desarrolla nuestro país para enfrentar y aminorar los efectos de este fenómeno 
global; y subrayó la necesidad de seguir trabajando y estrechar esfuerzos para 
disminuir la contaminación ambiental, evitar la explotación desmedida de los 
recursos naturales y fomentar una cultura de respeto al medio ambiente. 
 
Por su parte, Yvo de Boer, Secretario Ejecutivo de la Convención Marco de 
Cambio Climático de Naciones Unidas, refrendó la importancia de México como 
país puente en las negociaciones internacionales. Asimismo, reconoció el 
compromiso mexicano de reducir en 50 por ciento sus emisiones de carbono hacia 
2050, considerándolo un ejemplo de visión de largo plazo en la política ambiental. 
 
Entre los especialistas de reconocimiento internacional estuvieron: Al Gore, 
Premio Nobel de la Paz 2007 y ex Vicepresidente de los Estados Unidos; Mario 
Molina, Premio Nobel de Química 1995;  Fred Krupp, Presidente del Fondo de 
Defensa del Medio Ambiente; el Profesor Jacques Marcovitch, ex Presidente de 
Medio Ambiente del Foro Económico Mundial; Nicholas Stern, autor del Informe 
Stern sobre la economía del cambio climático.  
 
En la segunda reunión, el Mandatario mexicano intercambió opiniones con los 
Primeros Ministros de Corea y Suecia, así como con representantes de alto nivel 
de Ministerios de Medio Ambiente y Energía, organismos internacionales y del 
sector privado, sobre aspectos de mitigación, adaptación, transferencia de 
tecnología y financiamiento que ayudarán a combatir efectivamente el fenómeno 
del cambio climático.  
 
Como relatores de la reunión participaron Tony Blair, Representante de las 
Naciones Unidas para el Medio Ambiente; Kofi Annan, Secretario General de la 
ONU para el periodo 1997-2006, y el mismo Al Gore. 
                                                            
13 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41910 



26 

 

 
Última modificación: 
Sábado, 31 de Enero de 2009 a las 14:25 por José Antonio Monterrosas Figueiras.



27 

 

 
Se reúne el Presidente Calderón con el Primer Ministro de Dinamarca, 
Anders Fogh Rasmussen14 
Sábado, 31 de Enero de 2009 | Comunicado 
Davos, Suiza 
CGCS-031 
 
Esta mañana el Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo una 
reunión con el Primer Ministro de Dinamarca, Anders Fogh Rasmussen, como 
parte de sus encuentros de trabajo en el marco del Foro Económico Mundial.  
 
Ambos Mandatarios se congratularon por el excelente estado de las relaciones 
bilaterales, fruto de un intenso diálogo político al más alto nivel y del desarrollo de 
la cooperación en diversos ámbitos de interés común.  
 
El diálogo bilateral se centró en el tema de la protección al medio ambiente y el 
impulso del desarrollo sustentable, particularmente con miras a promover el 
objetivo compartido de lograr un acuerdo climático global integral de cara a la 
Conferencia de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático, a celebrarse en 
diciembre próximo en Copenhague.  
 
En este sentido, el Presidente Calderón y el Primer Ministro danés coincidieron en 
la necesidad de encontrar mecanismos financieros eficientes, como la propuesta 
mexicana del Fondo Verde, que permitan una cooperación más estrecha entre 
países desarrollados y en vías de desarrollo para hacer frente a la problemática 
mundial del cambio climático. 
 
Última modificación: 
Martes, 3 de Febrero de 2009 a las 17:30 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 

                                                            
14 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41911 
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Presidencia de la República precisa en relación con la participación del 
Presidente Calderón en la Sesión "Latin America's Economic Imperative", 
15celebrada en Davos 
Sábado, 31 de Enero de 2009 | Comunicado 
Residencia Oficial 
 
CGCS-032 
 
En relación con la participación del Presidente Felipe Calderón Hinojosa en la 
Sesión "Latin America's Economic Imperative", celebrada ayer en Davos, Suiza, la 
Presidencia de la República precisa lo siguiente: 
 
La traductora del Foro Económico Mundial realizó una serie de imprecisiones en la 
interpretación a lo largo de las distintas intervenciones del Mandatario mexicano. 
 
Especialmente, traduce de manera imprecisa el segmento donde el Presidente 
Calderón señala claramente: 
 
"Bueno, me siento muy cómodo, debo decir. Realmente es... bueno, alguien dice 
que cuando tú estás en la oposición, tú estás en el cielo, cuando tú estás en el 
gobierno, tú estás en la tierra, en el suelo”. (Well, I feel very comfortable, I need to 
say. It´s really, well, somebody says that when you are in the opposition you are in 
heaven, when you are in government you are in the earth, in the soil). 
 
Y en ningún momento mencionó la palabra "infierno" en esta frase como la 
intérprete lo aseguró en traducción simultánea. 
 
Última modificación: 
Miércoles, 4 de Febrero de 2009 a las 19:24 por Laura Bringas. 

                                                            
15 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=41920 
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Reino Unido 
 
Visita de Estado del Presidente de México al Reino Unido y su participación 
en la Cumbre de Líderes del G-201 
Miércoles, 25 de Marzo de 2009 | Comunicado 
Los Pinos 
CGCS-044 
 
En atención a la invitación que le extendiera Su Majestad la Reina Isabel II, el 
Presidente Felipe Calderón Hinojosa realizará una Visita de Estado al Reino Unido 
de la Gran Bretaña e Irlanda del Norte, del 29 de marzo al 1 de abril de 2009. 
Cabe señalar que en su mensaje ante el Parlamento en enero pasado, la Reina 
Isabel II mencionó a México como la única invitación de Estado que se tiene 
programada hasta el momento para este año. Esta Visita de Estado será la 
primera que efectuará un Mandatario mexicano desde 1985.  
 
El lunes 30 del presente mes, el Mandatario mexicano y su esposa, Margarita 
Zavala, serán recibidos de manera oficial por la Jefe del Estado británico, la Reina 
Isabel II, y su esposo, el Duque de Edimburgo, en la explanada Horse Guards 
Parade (Guardia de la Reina) del Palacio de Buckingham, en una ceremonia 
enmarcada con los honores protocolarios que la Casa Real y el Gobierno 
británicos destinan al Jefe de Estado visitante. Como parte de la Ceremonia de 
Bienvenida, acto que reviste la mayor trascendencia y significado político entre 
dos países, el Presidente Felipe Calderón depositará una ofrenda floral en la 
Tumba del Soldado Desconocido, en la Abadía de Westminster, y la Reina Isabel 
II ofrecerá una comida en su honor.   
 
La Visita de Estado del Presidente de México se llevará a cabo en un momento en 
que las relaciones bilaterales entre ambos países se encuentran en avanzada 
consolidación, como resultado del constante diálogo político y de los numerosos 
contactos y encuentros bilaterales en sus diversos niveles.   
 
En este contexto, el Jefe del Ejecutivo mexicano en las distintas reuniones de 
trabajo profundizará el diálogo político y la concertación de posiciones en temas 
de interés bilateral, birregional y multilateral; promoverá las ventajas comparativas 
que hacen de México un lugar confiable y seguro para la inversión extranjera, así 
como un socio estratégico en materia comercial y de cooperación; al tiempo que 
reiterará la posición de México como un interlocutor estratégico en la relación 
entre América Latina y la Unión Europea. 
 
Por otro lado, intercambiará puntos de vista sobre aspectos relevantes de la 
agenda internacional, entre estos: crisis económica, participación de México en el 

                                                            
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=43421 
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Consejo de Seguridad de la ONU, medio ambiente, cambio climático, energías 
renovables y derechos humanos. 
 
El Presidente Calderón desarrollará una intensa agenda de trabajo que abarca  
encuentros con los actores más relevantes de la vida política del Reino Unido, 
encabezados por la  Reina Isabel II,  el Primer Ministro Gordon Brown, los 
dirigentes de los Partidos Conservador y Liberal Demócrata, señores David 
Cameron y Nick Clegg, respectivamente.   
 
Asimismo, en compañía del Duque de York, tercer hijo de la Reina Isabel II, el 
Mandatario mexicano realizará una visita a Aberdeen, Escocia, a fin de conocer de 
primera mano los avances tecnológicos en materia energética.  
 
En el ámbito del Poder Legislativo, el Mandatario mexicano dirigirá un mensaje 
ante miembros de ambas Cámaras del Parlamento británico, ocasión en la que 
estará acompañado por los líderes de los Lores, Baronesa Helene Hayman, y de 
los Comunes, señor Michael Martin.  
 
De igual trascendencia serán su participación en un seminario organizado por la 
Confederación de la Industria Británica, ProMéxico y el Gobierno de la Ciudad de 
Londres sobre comercio e inversión y nuevas oportunidades entre empresas 
mexicanas y británicas; su intervención en la Ceremonia Conmemorativa del 75 
Aniversario del Consejo Británico; así como la reunión que sostendrá con 
destacados miembros del sector financiero, encabezados por el  Lord Mayor de 
City de Londres, autoridad municipal responsable de contribuir al liderazgo del 
Distrito como centro financiero internacional, y con editores de los principales 
medios de comunicación británicos. 
 
En 2008, Reino Unido fue el quinto socio comercial  y el tercer inversionista en 
México entre los países de la Unión Europea, cuarto destino de nuestras 
exportaciones y sexto proveedor de la región. A nivel mundial ocupó el lugar 13° 
en el comercio total de México, el 11° como comprador y el 14º como abastecedor.   
 
Al término de su Visita de Estado,  el Presidente Calderón, a invitación del Primer 
Ministro británico, Gordon Brown, participará en la Cumbre de Líderes del G-20, a 
celebrarse en Londres el  2 de abril. La Cumbre tiene como objetivo establecer 
respuestas a los desafíos de la crisis económica internacional a través de la 
articulación de acciones coordinadas para reactivar la economía mundial, 
estimulando el crecimiento y el empleo; analizar la reforma y mejora de los 
sistemas financieros, presentando los avances logrados a partir del  Plan de 
Acción alcanzado en la Cumbre de Washington y dialogar sobre la reforma de las 
instituciones financieras internacionales, en particular el Fondo Monetario 
Internacional, el Foro de Estabilidad Financiera y el Banco Mundial. 
 
Última modificación: 
Lunes, 30 de Marzo de 2009 a las 15:24 por Laura Bringas. 
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La Reina Isabel II da la bienvenida al Presidente Calderón2 
Lunes, 30 de Marzo de 2009 | Nota Informativa 
 
Londres, Reino Unido.- En la Explanada del Horse Guards Parade, frente al 
Palacio de Buckingham,  la Reina Isabel II y Su Alteza Real, el Duque de 
Edimburgo, dieron la bienvenida al Presidente Felipe Calderón Hinojosa, con lo 
que se inició, así, la Visita de Estado del Mandatario mexicano al Reino Unido. 
 
En la ceremonia,  el Presidente de México y su señora esposa, Margarita Zavala, 
saludaron a la Reina Isabel II y al Duque de Edimburgo. 
 
Enseguida, el Mandatario mexicano y el Duque de Edimburgo pasaron revista a la 
Guardia de Honor y, posteriormente, la Reina Isabel II invitó al Presidente 
Calderón a abordar con ella un carruaje, que fue escoltado por la Caballería Real. 
 
Mientras hacían el recorrido hacia el interior del Palacio de Buckingham, se entonó 
el Himno Nacional Mexicano y el Himno del Reino Unido. 
 
Más tarde, el Presidente Calderón y su señora esposa, Margarita Zavala, 
acompañados por la Comitiva Oficial, invitados por la Reina Isabel II asistieron a 
un almuerzo en el Bow Room del Palacio. 
 
Como parte de la Agenda de la Visita de Estado, el Presidente Calderón se reunirá 
este día con el Primer Ministro  Gordon Brown, así como con los dirigentes de los 
partidos Conservador y Liberal Demócrata, David Cameron y Nick Clegg, 
respectivamente.  
 
Última modificación: 
Lunes, 30 de Marzo de 2009 a las 11:39 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 

                                                            
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=43535 
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México y Reino Unido impulsarán comercio e inversión3 

Lunes, 30 de Marzo de 2009 | Nota Informativa 
 
Tenemos que aprovechar a cabalidad las oportunidades que ofrece el Tratado de 
Libre Comercio entre México y la Unión Europea, dice el Presidente Calderón  
El Presidente Felipe Calderón Hinojosa informó que México y el Reino Unido 
trabajarán juntos para impulsar más flujos de comercio y más inversión, a fin de 
dinamizar los intercambios y abrir nuevas posibilidades de bienestar entre ambas 
sociedades. 
 
Acompañado por el Primer Ministro del Reino Unido, Gordon Brown, en un 
mensaje conjunto a los medios de comunicación después de que se reunieron en 
el número 10 de Downing Street, el Mandatario mexicano dio a conocer:  
 
“El Primer Ministro Brown y yo coincidimos en que tenemos que aprovechar a 
cabalidad las oportunidades que ofrece el Tratado de Libre Comercio entre México 
y la Unión Europea para identificar más áreas de complementariedad entre 
nuestros respectivos países”. 
 
Dijo que ambos se congratularon por el gran avance que ha tenido la relación 
económico-comercial, que ha pasado de casi mil 300 millones de libras en el año 
2000, a más de dos mil 300 millones de libras el año pasado; es decir, ha tenido 
un incremento de más del 80 por ciento. 
 
El Presidente Calderón refirió que aún existe un enorme escenario de 
oportunidades que se deben aprovechar, e indicó que, entre otras cosas, durante 
la reunión que tuvo con el Primer Ministro se acordó que ProMéxico y el Centro de 
Comercio e Inversión del Reino Unido ejecuten un plan de acción conjunto para 
intercambiar información y oportunidades de cooperación económica, 
especialmente en sectores en los que México está interesado en especializarse, 
como el automotriz, el aeronáutico, el electrónico, el de telecomunicaciones y el 
energético. 
 
Informó que la Secretaría de Relaciones Exteriores y el Consejo Británico firmarán 
un Memorándum de Entendimiento en los campos de la educación, la capacitación 
y la cultura, para reforzar la cooperación y aumentar el intercambio de personal 
académico y de estudiantes entre escuelas y universidades de México y la Gran 
Bretaña.  
             
El Presidente Calderón destacó que con motivo de las celebraciones del 
Bicentenario de nuestra Independencia y el Centenario de la Revolución 
Mexicana, invitó a Su Majestad, la Reina Isabel II, y al Primer Ministro a participar 
en los festejos del próximo año. 
                                                            
3 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=43544 
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Se congratuló que a partir de septiembre próximo se presentará en el Museo 
Británico la muestra Moctezuma, Gobernante Azteca, que permitirá a los 
ciudadanos británicos conocer mejor la civilización azteca, que floreció en nuestra 
tierra. 
 
Previo a la reunión que tuvo con el Primer Ministro, el Presidente Calderón, 
acompañado por su señora esposa, Margarita Zavala, acudió a un almuerzo que, 
en su honor, ofrecieron la Reina Isabel II y el Duque de Edimburgo, en el Palacio 
de Buckingham. 
 
Última modificación: 
Lunes, 30 de Marzo de 2009 a las 17:53 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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El Presidente Felipe Calderón se reunió por separado con los dirigentes de 
los partidos Conservador y Liberal Demócrata, David Cameron y Nick Clegg4 

Lunes, 30 de Marzo de 2009 | Especial 

Londres, Reino Unido 

CGCS-052 

El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo un encuentro por 
separado con los dirigentes de los partidos Conservador y Liberal Demócrata, 
David Cameron y Nick Clegg, respectivamente, en el marco de la Visita de Estado 
que realiza en Reino Unido. 

La reunión con el dirigente del Partido Conservador, dio oportunidad a ahondar en 
algunos de los temas abordados durante su primer encuentro, en enero de 2007, 
especialmente en las acciones que México ha venido desarrollando en materia de 
seguridad, economía, medio ambiente y las expectativas sobre el G-20, así como 
las posiciones que tomará México en esta importante Cumbre. 

Intercambiaron puntos de vista en torno a la relación comercial entre ambas 
naciones, así como a las políticas públicas instrumentadas para hacer frente a la 
actual crisis económica internacional. Al respecto, el Ejecutivo Federal expuso la 
estrategia contracíclica desarrollada por su Gobierno desde las primeras etapas 
de dicha crisis, así como las ventajas que implica el contar con fundamentos 
económicos sólidos, una sana situación de las finanzas públicas, un sistema 
bancario fortalecido y una serie de reformas estructurales que, una vez concluida 
la crisis, permitirán acelerar el desarrollo económico de México. 

El Presidente Calderón reiteró su convicción de que el libre comercio es la mejor 
medida para incentivar la actividad económica mundial, y ambos se pronunciaron 
por incrementar el flujo comercial en el marco del Tratado de Libre Comercio entre 
México y la Unión Europea, así como por fomentar inversiones en diversos 
sectores industriales. 

El Mandatario mexicano destacó su convicción de que la crisis por la que atraviesa 
el mundo es un problema global, por lo que debe ser resuelto de manera conjunta 
por las principales economías de la comunidad internacional.  

                                                            
4 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=43548 
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Se pronunció porque la Cumbre de Londres fortalezca las instituciones financieras 
internacionales para que puedan hacer frente a los retos financieros, 
principalmente de los países en desarrollo. 

De igual forma, subrayó que la recuperación económica debe considerar las 
necesidades ambientales del planeta, o lo que se ha dado en llamar, una 
recuperación global verde. 

Por otro lado, el Mandatario mexicano refrendó su postura frente a la crisis 
económica internacional en la reunión sostenida con el dirigente del Partido Liberal 
Demócrata, al tiempo que el encuentro dio oportunidad para conversar sobre 
diversos temas de la agenda multilateral, como la promoción de la paz mundial y 
el combate al cambio climático. 

El Mandatario mexicano consideró que para alcanzar un orden mundial donde 
imperen la paz, el orden y el respeto, es necesario avanzar en el control y la no 
proliferación de armas, el desarme nuclear, así como en el combate coordinado al 
crimen organizado. Por su parte, Nick Clegg, le expresó su reconocimiento por el 
esfuerzo que realiza el Gobierno mexicano en esta materia. 

Finalmente, el Presidente Calderón expuso las ventajas de que la comunidad 
internacional instrumente un Fondo Verde, que facilite a los gobiernos el coordinar 
medidas de mitigación del cambio climático. Nick Clegg le manifestó su afinidad 
con esta propuesta.  

Última modificación: 

Martes, 31 de Marzo de 2009 a las 13:43 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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Ofrece la Reina Isabel II apoyo a economía de México5 

Lunes, 30 de Marzo de 2009 | Nota Informativa 

Nuestro país ha retomado su liderazgo en América Latina, afirma el Presidente 
Calderón  

Londres, Reino Unido.- Ante el Presidente Felipe Calderón Hinojosa, la Reina 
Isabel II de Inglaterra aseguró que el Reino Unido apoyará a la importante 
economía emergente de México, a fin de que desempeñe un papel más integral en 
el mundo de hoy en día.  

En su mensaje durante la cena que ofreció en honor del Presidente Calderón y su 
señora esposa, Margarita Zavala, dijo al Mandatario mexicano: 

“En efecto, la participación de México en la Cumbre de Londres, en el curso de 
esta semana, atestigua la función esencial de su Nación en asuntos económicos 
mundiales”. 

La Reina Isabel II destacó que en las esferas del comercio internacional y del 
desarrollo sostenible, México y el Reino Unido cooperan muy estrechamente.  

“En efecto, en nuestra asociación relativa al cambio climático, tenemos motivos 
fundamentados por los cuales agradecemos mucho a México la función que usted 
ha desempeñado en reunir a países desarrollados y en desarrollo”, expresó. 

Recordó que Gran Bretaña y México son viejos amigos. Mencionó que el Reino 
Unido fue el primero en Europa en reconocer la Independencia de México, y confió 
en que la Visita de Estado del Presidente Calderón logrará profundizar esos 
vínculos para el futuro. 

Destacó que hay una larga historia de intercambios educativos y culturales. 
“Nuestras universidades comenzaron a contar con la presencia de estudiantes 
mexicanos en la década de 1940 y, hoy en día, casi dos mil estudiantes asisten 
cada año a nuestras universidades, muchos de ellos con becas del Gobierno 
Británico”, apuntó. 

Por su parte, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa señaló que las dos naciones 
han sostenido una profunda relación de amistad a lo largo de dos siglos.  

                                                            
5 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=43564 
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Refirió que “ahora, ambas son conscientes de que el mundo requiere de un 
liderazgo compartido para enfrentar y solucionar grandes retos de la humanidad 
de manera conjunta”. 

Indicó que México está tomando un papel más activo para que la voz de América 
Latina sea escuchada en todo el mundo, porque la región quiere ser protagonista 
de los grandes cambios de la actualidad.  

“Hoy México ha retomado su liderazgo en la región y está llevando su 
representación a los foros multilaterales. Uno de los problemas que más nos 
preocupa son los efectos que el cambio climático pueda dejar sobre la humanidad 
en las próximas décadas. Me congratulo que el Reino Unido sea uno de los países 
líderes en el tema del  desarrollo sustentable”, afirmó. 

Ultima modificación: 

Lunes, 30 de Marzo de 2009 a las 17:14 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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Las finanzas públicas de México son más fuertes que nunca: Presidente 
Calderón6 

Martes, 31 de Marzo de 2009 | Nota Informativa 

Se encuentra en una mejor posición ahora que en el pasado, para enfrentar la 
crisis económica mundial  

Londres, Reino Unido.- Al invitar a empresarios británicos a invertir en México, el 
Presidente Felipe Calderón Hinojosa afirmó que las finanzas públicas de nuestro 
país son ahora más fuertes que nunca, y destacó que se realiza una 
transformación profunda de la economía.  

En su mensaje durante el Seminario sobre Comercio e Inversión, y Nuevas 
Oportunidades en la Relación con Empresas Mexicanas y Británicas, dijo que su 
Gobierno lleva a cabo acciones para transformar a México en uno de los mejores 
lugares para invertir y hacer negocios. 

“Tenemos bases económicas sólidas, como tasas bajas de inflación y de interés, 
fuertes reservas internacionales y una deuda externa que representa menos del 
10 por ciento del Producto Interno Bruto”, explicó. 

“Hemos seguido un programa integral de reformas estructurales que han 
fortalecido la economía”, expresó. 

En el marco de su Visita de Estado a Reino Unido, el Presidente Calderón señaló 
que “la situación económica actual representa un gran desafío para todas las 
naciones pero, a pesar de los grandes desafíos frente a nosotros, México se 
encuentra en una mejor posición ahora que en el pasado, para enfrentar la crisis 
económica mundial”. 

Aseguró que el sistema bancario es estable y está bien capitalizado, con un índice 
de capitalización de más de 14 por ciento, lo que contribuye a mantener flujos de 
crédito en la economía, incluso en estos tiempos difíciles.  

“Todas estas fortalezas han permitido que México implante medidas contracíclicas 
para impulsar la economía y mitigar los efectos de la crisis en el país”, agregó el 
Mandatario mexicano. 

Acompañado del Duque de Edimburgo, el Presidente Calderón informó que el 
intercambio comercial entre México y el Reino Unido se encuentra en un 

                                                            
6 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=43610 
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crecimiento constante, y refirió que entre el año 2000 y el 2008 el comercio 
bilateral aumentó en más de 80 por ciento. 

Indicó que el Reino Unido se ha convertido en el quinto inversionista más grande 
en México y existen 800 compañías británicas en territorio mexicano. 

“Sin embargo, queda absolutamente claro que este intercambio no refleja el 
tamaño y la importancia de nuestras economías. Es tiempo de explorar nuevas 
posibilidades para profundizar nuestras relaciones económicas”, apuntó. 

Última modificación: 

Miércoles, 1 de Abril de 2009 a las 12:25 por Laura Bringas. 
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Reconoce el Lord Mayor de la City de Londres al Presidente Calderón por su 
lucha contra el crimen organizado7 

Martes, 31 de Marzo de 2009 | Nota Informativa 

Londres, Reino Unido.- El Lord Mayor de la City de Londres, Ian Luder, reconoció 
la determinación del Presidente Felipe Calderón Hinojosa por su lucha contra el 
crimen organizado y, al mismo tiempo, por transformar la economía mexicana. 

Dijo que México se encuentra mejor colocado que muchos otros países, tanto 
dentro la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico, como entre 
las llamadas economías emergentes, para hacer frente a la crisis internacional. 

Durante una cena que ofreció en honor del Mandatario mexicano, expresó su 
reconocimiento al coraje político del Presidente Calderón y le felicitó por su 
determinación y perseverancia. 

Señaló que México tiene una posición saludable en materia de deuda y en los 
fundamentales de la macroeconomía, con un presupuesto equilibrado y deuda 
pública reducida. 

Esto, dijo, es una buena noticia para México, pero también para el Reino Unido, 
“porque nosotros durante siglos nos hemos sentido privilegiados de acompañarlos 
a ustedes en el camino del desarrollo”. 

Por su parte, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa destacó que su Gobierno 
trabaja para garantizar la seguridad de todos los mexicanos. 

Acompañado por su señora esposa, Margarita Zavala, el Mandatario mexicano 
indicó: “tenemos una estrategia clara, que está funcionando tal y como lo 
habíamos planeado. Estamos enfrentando el problema y arreglaremos el 
problema”. 

Aseguró que hoy México es una democracia y una economía con un gran 
potencial. “Estoy convencido, amigas y amigos, que México tiene todo lo que se 
necesita para ser una verdadera potencia económica”, dijo. 

Al respecto, el Presidente Calderón agregó:  

“Lo que nosotros los mexicanos estamos haciendo el día de hoy en las áreas de la 
economía, la seguridad, la salud, justicia, el medio ambiente y la educación, 
significarán, entre otras cosas, que el siguiente Presidente de México que venga al 

                                                            
7 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=43613 
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Reino Unido en una Visita de Estado representará a un país más moderno, más 
seguro, más próspero, más limpio, con una economía competitiva, una economía 
que, entonces, será una de las cinco más grandes del mundo”. 

Última modificación: 

Martes, 31 de Marzo de 2009 a las 20:40 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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México y Reino Unido fortalecen lazos de cooperación en materia ambiental8 

Martes, 31 de Marzo de 2009 | Comunicado 

Comunicado 33/09 

Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

Ciudad de México 

Ambas naciones firmaron el Memorándum de Entendimiento para un Diálogo que 
Asegure un Futuro Sustentable  

El titular de la Semarnat señaló que esto permitirá a nuestro país tener mayor 
acceso a fondos británicos para continuar desarrollando proyectos  

El Secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Ing. Juan Rafael Elvira 
Quesada y el Secretario del Departamento para el Medio Ambiente, Alimentos y 
Asuntos Rurales del Reino Unido de la Gran Bretaña e Irlanda del Norte, Hilary 
Benn, firmaron el Memorándum de Entendimiento para un Diálogo que Asegure un 
Futuro Sustentable, a fin de integrar la cooperación bilateral y el compromiso de 
ambas naciones de mantener como eje central los temas de desarrollo sustentable 
y el Cambio Climático. 

 La firma de dicho convenio, que forma parte de las actividades del Titular de la 
Semarnat, quien acompaña al Presidente Felipe Calderón en la visita de Estado 
que realiza al Reino Unido, permitirá a nuestro país tener mayor acceso a fondos 
británicos para continuar desarrollando proyectos ambientales.  

El Secretario Elvira informó que en materia de sustentabilidad, México y Reino 
Unido trabajan en 13 proyectos que se desarrollan en nuestro país, con una 
inversión de cien millones de pesos, de los cuales, 40 millones son aportados por 
el Diálogo para el Desarrollo Sustentable (SDD) del Department For Environment, 
Food And Rural Affairs del Reino Unido, y que están enfocados a la producción y 
consumo sustentable, turismo y manejo de recursos naturales y calentamiento 
global, principalmente.     

De estos proyectos, destacó la realización de un estudio sobre el impacto 
económico del Cambio Climático en México; la labor de capacitación sobre 
prácticas sostenibles a grandes hoteles en el Caribe mexicano, así como el 
proyecto para apoyar la clausura de vertederos municipales en Nuevo León, el 
cual, refirió, ha producido resultados positivos, ya que 14 vertederos han sido 
                                                            
8 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=43629 
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clausurados, dando como resultado una reducción en emisiones de metano en 
alrededor de 25 mil toneladas equivalentes de carbón. 

Recordó que la cooperación de ambos países se sustenta en la suscripción de 
diversos acuerdos, entre ellos la Carta de Intención entre la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales de los Estados Unidos Mexicanos y el 
Departamento para el Medio Ambiente, Alimentos y Asuntos Rurales del Reino 
Unido de la Gran Bretaña e Irlanda del Norte para Continuar y Fortalecer la 
Cooperación Bilateral en Temas de Desarrollo Sustentable, firmada el 20 de 
marzo de 2006. 

Asimismo, el Memorándum de Entendimiento para un Diálogo en Desarrollo 
Sustentable, entre la Secretaría de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos 
Mexicanos y los Ministerios y Departamentos Interesados del Reino Unido de la 
Gran Bretaña e Irlanda del Norte, firmado el 4 de octubre de 2006; y la 
Declaración México-Reino Unido, firmada por el Presidente Felipe Calderón y por 
el entonces Primer Ministro Británico, Tony Blair, el 29 de enero de 2007. 

Fuente: Coordinación General de Comunicación Social. Dirección de Información. 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, (SEMARNAT). 

Última modificación: 

Jueves, 2 de Abril de 2009 a las 13:06 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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Se reúne el Presidente Calderón con empresarios del Reino Unido y de 
México9 

Miércoles, 1 de Abril de 2009 | Comunicado 

Londres, Reino Unido 

CGCS-053 

Esta mañana el Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo un 
desayuno de trabajo con un grupo de destacados empresarios de México y el 
Reino Unido, en el Palacio de Buckingham. 

El encuentro permitió conversar sobre las oportunidades de negocio existentes 
entre ambas naciones y las ventajas comparativas que cada una de ellas ofrece 
para poder desarrollar una cooperación más estrecha entre las empresas. 

El Mandatario mexicano expuso las razones por las cuales nuestro país es un 
destino fértil para la inversión, y destacó las acciones de su Gobierno tendentes a 
aminorar los efectos de la crisis financiera internacional mediante un plan 
contracíclico, que no sólo coadyuvará a mantener activo el mercado interno, sino 
además a proteger el empleo de millones de mexicanos. 

Señaló que gracias al manejo responsable de las finanzas públicas y a un sistema 
financiero sólido y estable, el Gobierno cuenta con mayores herramientas para 
hacer frente a la crisis internacional, a través del ejercicio del gasto público en 
sectores estratégicos, como el de infraestructura. 

Destacó que a pesar de la compleja coyuntura económica, México se ha 
fortalecido en los últimos dos años con la aprobación de importantes reformas 
estructurales, como la hacendaria, la del ISSSTE y la energética, las cuales  
conllevan importantes beneficios a las finanzas públicas del país. 

Por su parte, los empresarios británicos reconocieron a México como un país 
clave en el desarrollo de sus operaciones y expresaron su interés en fomentar las 
inversiones en nuestro país bajo el marco del Tratado de Libre Comercio entre 
México y la Unión Europea, en beneficio de ambas naciones. 

El Presidente Calderón estuvo acompañado por los Secretarios de Hacienda y 
Economía, Agustín Carstens Carstens y Gerardo Ruiz Mateos, respectivamente. 
Los empresarios mexicanos que acudieron a este desayuno de trabajo fueron: 
Lorenzo Zambrano, Presidente del Consejo de Administración del Grupo CEMEX; 
                                                            
9 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=43643 
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Claudio X. González, Presidente del Consejo Mexicano de Hombres de Negocios; 
Armando Paredes Arroyo, Presidente del Consejo Coordinador Empresarial; María 
Asunción Aramburuzabala, Presidenta del Consejo de Tresalia Capital, y Valentín 
Díez Morodo, Presidente del COMCE. 

Por el Reino Unido participaron Su Alteza Real, el Duque de York; Martin 
Broughton, Presidente de CBI; Lord Peter Mendelson, Ministro para Negocios, 
Empresas y Reforma Regulatoria; Lakshmi N. Mittal, Presidente y CEO de Arcelor 
Mittal; Peter Sutherland, Presidente de Goldman Sachs International; Tony 
Hayward, Gerente Ejecutivo de BP; Stephen Green, Presidente de División HSBC 
Holdings; Paul Walsh, Presidente Ejecutivo de Diageo; Jan du Plessis, Presidente 
de British American Tobacco; Roger Carr, Presidente de Cadbury; y Lord Peter 
Keith Levene, Presidente de Lloyd´s. 

Última modificación: 

Miércoles, 1 de Abril de 2009 a las 09:49 por Laura Bringas. 
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Se reúne el Presidente Calderón con representantes del sector financiero 
británico10 

Miércoles, 1 de Abril de 2009 | Comunicado 

Londres, Reino Unido. 

CGCS-054 

Como parte de las actividades de la Visita de Estado que realiza al Reino Unido de 
Gran Bretaña e Irlanda del Norte, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa sostuvo 
esta mañana un encuentro con representantes del sector financiero de esta 
Nación. 

Durante la reunión conversaron sobre temas de actualidad financiera y los retos 
generados por la crisis económica mundial. El Mandatario mexicano reiteró que al 
ser la crisis un fenómeno global, ésta debe de enfrentarse de manera coordinada 
por las distintas economías del mundo. 

Señaló además que la crisis internacional no sólo debe atenderse con medidas de 
corte económico, sino requiere también reafirmar la confianza en el futuro y en el 
rediseño de las propias instituciones financieras, para resolver con mayor prontitud 
la actual situación internacional. 

Expresó que México contará con los recursos suficientes a fin de enfrentar la 
complicada coyuntura internacional y que el nivel del gasto público en 2009 no se 
verá comprometido. 

Explicó que lo anterior es posible gracias a la disciplina rigurosa empleada en la 
conducción de las finanzas públicas, así como a una actitud precautoria y de gran 
visión, al adquirir coberturas para mantener el precio del petróleo en 70 dólares 
por barril, respaldando así el ingreso por esta vía durante todo el año. 

Asimismo, el Presidente Calderón destacó que a diferencia de otros países, el 
sistema bancario se mantiene estable, por lo que el Gobierno de México no ha 
tenido que intervenir con dinero público con objeto de dar solvencia a los bancos 
mexicanos. Por el contrario, resaltó, la tasa de capitalización de activos financieros 
en riesgo es del más del 15 por ciento. 

Los participantes también comentaron respecto a las expectativas de la Cumbre 
del G-20 y, junto con el Presidente Calderón, mostraron su interés en que ésta 

                                                            
10 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=43644 
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continúe definiendo acciones concretas para contener y revertir la actual situación 
financiera internacional. 

Los banqueros expresaron su confianza en el sistema bancario mexicano, que se 
ha mantenido sano en el entorno de crisis internacional y manifestaron su voluntad 
de continuar trabajando con México. 

El Presidente Calderón estuvo acompañado por los Secretarios de Relaciones 
Exteriores, Hacienda y Economía, Patricia Espinosa Cantellano, Agustín Carstens 
Carstens y Gerardo Ruiz Mateos, respectivamente; mientras, por la parte del 
Reino Unido, asistieron Su Alteza Real, el Duque de York; Stephen Green, 
Presidente de HSBC; Lord Peter Keith Levene, Presidente de Lloyd´s; Francisco 
González, Presidente y CEO de BBVA; Antonio Horta, Director Ejecutivo de Abbey 
Nacional; Michael Sidney, Co-CEO de Goldman Sachs International; Walid Atef 
Chammah, Co-presidente de Morgan Stanley; Francisco Luzón, Vicepresidente 
Ejecutivo Adjunto de Morgan Stanley; John Hourican, Director Ejecutivo de Global 
Banking and Markets; Stefano Marsaglia, Rothschild and Sons; David Muldorf, 
Vicepresidente Internacional Credit Suisse; y Mats Jerker, Presidente de Ejecutivo 
de UBS Investment  Bank.  

Última modificación: 

Miércoles, 1 de Abril de 2009 a las 09:47 por Laura Bringas. 



20 

 

El cambio climático, uno de los retos más grandes que enfrenta la 
humanidad11 

Miércoles, 1 de Abril de 2009 | Nota Informativa 

Combatirlo, una tarea de todas las naciones: Presidente Calderón  

Londres, Reino Unido.- Ante el Consejo Británico, que festeja su 75 aniversario, el 
Presidente Felipe Calderón Hinojosa afirmó que el cambio climático generado por 
el calentamiento global, es uno de los retos más grandes que enfrenta la 
humanidad en el Siglo 21. 

En el marco de su Visita de Estado al Reino Unido, dijo que luchar contra el 
cambio climático no corresponde solamente a los países desarrollados, sino a 
todas las naciones, por lo que consideró que todos deben colaborar para 
solucionarlo y todos pueden hacer algo, a fin de alcanzar nuestros objetivos. 

Al respecto, el Presidente Calderón señaló que se está perdiendo mucho tiempo 
en la discusión sobre los objetivos en torno a la reducción de emisiones de 
carbono a nivel global. 

“El problema para mí no son los objetivos en sí mismos; el problema es que no 
tenemos los instrumentos adecuados para hacer este trabajo, y a lo que me refiero 
es que no tiene ningún sentido, si perdemos otros cinco años discutiendo cuáles 
pueden ser los verdaderos objetivos correctos”, expresó. 

Destacó que cuando se tienen los incentivos económicos adecuados, se pueden 
cambiar muchos desempeños y conductas, por lo que, apuntó, por esa razón 
México propone la creación del Fondo Verde contra el cambio climático. 

El Fondo Verde, explicó el Mandatario mexicano, puede ser el instrumento que 
permita que los países y las compañías obtengan capital para financiar, ya sea 
programas de mitigación, ahorro y eficiencia energética, o bien programas de 
secuestro de carbono. 

Refrió que todos los países, con excepción de las naciones más pobres del 
mundo, deben de contribuir a la creación de ese Fondo, bajo el principio de 
responsabilidades comunes, pero diferenciadas. 

Entre las acciones que lleva a cabo su Gobierno con objeto de reducir las 
emisiones, el Presidente Calderón mencionó el Programa ProÁrbol, con el cual se 

                                                            
11 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=43647 
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otorga un incentivo económico a las comunidades que cuidan de sus bosques y 
selvas,  y a quienes participan en actividades de reforestación. 

Además, informó que recientemente su Administración puso en marcha un 
programa de renovación de electrodomésticos, que se ha dado a conocer como 
“Le cambio su viejo por uno nuevo”, mediante el cual se otorgan recursos a 
familias de escasos recursos para que sustituyan sus refrigeradores o quipos de 
aire acondicionado obsoletos, por aparatos nuevos, que consumen menos energía 
y, por lo tanto, se traducen en una baja en las emisiones. 

Última modificación: 

Jueves, 2 de Abril de 2009 a las 10:14 por Laura Bringas. 
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La mejor manera de proteger la economía es rechazar el proteccionismo: 
Presidente Calderón12 

Miércoles, 1 de Abril de 2009 | Nota Informativa 

Londres, Reino Unido 

Que la crisis internacional no erosione las libertades económicas, demanda previo 
a la Cumbre del G-  

La mejor manera de proteger la economía, es rechazar el proteccionismo, afirmó 
el Presidente Felipe Calderón Hinojosa en un mensaje ante el Parlamento 
Británico, previo al inicio de la Cumbre del G-20. 

En la que fue su última actividad como parte de la Visita de Estado al Reino Unido, 
el Titular del Ejecutivo Federal destacó que en la Cumbre del G-20, México va a 
insistir en esa posición, porque no se puede permitir que la crisis internacional 
erosione las libertades económicas. 

“Sé que todo mundo quiere proteger sus economías, pero el mensaje que 
nosotros traemos es que la mejor manera de proteger la economía, es rechazar el 
proteccionismo”, dijo. 

Indicó que en esa reunión los líderes globales no sólo discutirán cómo enfrentar la 
crisis económica internacional, sino que además será una oportunidad 
extraordinaria para realizar cambios profundos a los organismos financieros. 

Por otra parte, el Presidente Calderón se refirió a las acciones que ha puesto en 
marcha su Gobierno en materia de seguridad pública, y destacó que se está 
tratando de enjuiciar a tantos delincuentes como sea posible. 

“Desde el primer día de mi Administración, ha sido la lucha contra la delincuencia 
organizada con muchísima fuerza y sin precedentes”, expresó. 

Ante integrantes de la Cámara de los Comunes y de la Cámara de los Lores,  el 
Mandatario mexicano  precisó que en los frentes económico y social se han 
realizado importantes reformas, entre ellas la reforma fiscal, que ha permitido 
aumentar los ingresos públicos y mejorado la transparencia en los gastos 
gubernamentales. 

                                                            
12 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=43656 
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Invitó a los parlamentarios a fortalecer los vínculos económicos entre México y el 
Reino Unido a través de la construcción de nuevos puentes, que permitan 
impulsar un mayor intercambio de inversiones y colaboración bilateral. 

Al respecto, aseguró, “no tengo ninguna duda de que el Reino Unido y México 
pueden formar una alianza económica poderosa para el futuro”. 

Después de su intervención ante el Parlamento, el Presidente Calderón acudió a 
la recepción que ofreció la Reina Isabel II a los Jefes de Estado que este jueves 
participarán en la Cumbre del G-20.  

Última modificación: 

Miércoles, 1 de Abril de 2009 a las 15:16 por Octavio Islas Acosta. 
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Expresa el Presidente Calderón condolencias al pueblo y Gobierno del Reino 
Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte13 

Miércoles, 1 de Abril de 2009 | Comunicado 

Londres, Reino Unido 

CGCS-055 

El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, expresa sus más sinceras 
condolencias al pueblo y Gobierno del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del 
Norte, por el lamentable accidente en el que murieron trabajadores de la industria 
petrolera de la región de Escocia.  

Última modificación: 

Miércoles, 1 de Abril de 2009 a las 14:51 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 

 

                                                            
13 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=43665 
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Trinidad y Tobago 
Llega el Presidente Calderón a Trinidad y Tobago para participar en la V 
Cumbre de las Américas1 

Viernes, 17 de Abril de 2009 | Nota Informativa 

Puerto España, Trinidad y Tobago.- El Presidente Felipe Calderón Hinojosa llegó a 
las 15:00 horas (16:00 hora local ) a la Ciudad de Puerto España, en Trinidad y 
Tobago, para participar en la V Cumbre de las Américas, que se llevará a cabo del 
17 a l 19 de abril. 

En esta Cumbre, los Jefes de Estado y de Gobierno participantes harán una 
revisión de las prioridades de la agenda regional, a través de la cooperación y el 
intercambio de experiencias para hacer frente a los distintos retos comunes. 

El Presidente Calderón Hinojosa, su esposa Margarita Zavala, así como su 
Comitiva, fueron recibidos por el Embajador Ricardo Villanueva, representante de 
México en Trinidad y Tobago. 

El Mandatario mexicano asistirá  a la Ceremonia de inauguración de la Cumbre  y 
por la noche a un coctel que ofrece el Primer Ministro anfitrión, Patrick Manning, 
en honor de los Jefes de Estado y de Gobierno. 

Última modificación: 

Lunes, 20 de Abril de 2009 a las 16:22 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 

                                                            
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=44138 
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Se reúne el Presidente Calderón con el Primer Ministro de Canadá, Stephen 
Harper, en la V Cumbre de las Américas2 

Viernes, 17 de Abril de 2009 | Comunicado 

Puerto España, Trinidad y Tobago 

CGCS-059 

En el marco de la V Cumbre de las Américas, el Presidente de la República, Felipe 
Calderón Hinojosa, sostuvo una reunión con el Primer Ministro canadiense, 
Stephen Harper, a fin de examinar el estado que guarda la agenda bilateral que 
sustenta la relación entre México y Canadá. 

Los dos Mandatarios conversaron en torno a la importancia que tiene la Cumbre 
de las Américas de impulsar la integración económica y social del Continente. 
Asimismo, dialogaron sobre la necesidad de reconfigurar las relaciones entre los 
países de la región para enfrentar los nuevos retos que estos tiempos presentan. 

De manera particular, el Jefe del Ejecutivo señaló que frente a la complicada crisis 
internacional, México y Canadá deben explorar nuevas áreas potenciales de 
colaboración, con base en las medidas acordadas durante la última reunión del 
Grupo de los 20, tales como fomentar una mejor regulación financiera, coordinar 
medidas contracíclicas y fortalecer los organismos financieros multilaterales. 

Ambos Gobernantes se manifestaron en contra del proteccionismo económico y 
acordaron la instrumentación de estrategias comunes para combatirlo. Al respecto, 
coincidieron en que el libre comercio y la apertura responsable de mercados son 
las mejores medidas para reactivar la economía mundial, especialmente en 
América del Norte, por lo que intensificarán la integración comercial de la región a 
través de lo ya establecido en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte. 

Por otro lado, revisaron los avances alcanzados en la relación bilateral a través de 
la Alianza México-Canadá, así como del Plan de Acción Conjunto México-Canadá. 

El Presidente Calderón expuso al Primer Ministro Harper la relevancia del Fondo 
Verde, instrumento económico orientado a alcanzar las metas que la comunidad 
internacional se fije para combatir el calentamiento global. 

Finalmente, el Mandatario mexicano invitó al Primer Ministro a visitar México país 
a participar en la Cumbre de Líderes de América del Norte, que se celebrará en 

                                                            
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=44151 
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agosto próximo, así como en una Visita Oficial, a fin de estrechar los lazos de 
amistad que unen a ambos países. 

 

Última modificación: 

Sábado, 18 de Abril de 2009 a las 14:07 por Laura Bringas. 
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Se reúne el Presidente Calderón con su homólogo de Guatemala, Álvaro 
Colom Caballeros3 

Sábado, 18 de Abril de 2009 | Comunicado 

 Puerto España, Trinidad y Tobago 

CGCS-060  

En el marco de la V Cumbre de las Américas, el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, se reunió hoy por la mañana con el Presidente de la República 
de Guatemala, Álvaro Colom Caballeros. 

Durante el encuentro, los Jefes de Estado dialogaron sobre los retos y 
oportunidades que enfrenta la relación bilateral, con el propósito de potencializarla 
en beneficio de las dos naciones.  

Los Mandatarios intercambiaron experiencias en torno al combate de una de las 
principales amenazas que enfrenta la región: el crimen organizado transnacional, y 
coincidieron en que éste sólo puede ser enfrentado de manera más efectiva a 
través de la cooperación internacional. 

El Presidente guatemalteco expresó su reconocimiento a la lucha que el Gobierno 
del Presidente Calderón ha emprendido en contra del crimen organizado.  

Por su parte, el Mandatario mexicano manifestó la voluntad de nuestro país para 
trabajar de manera coordinada para combatir la delincuencia organizada, a través 
del intercambio de información e inteligencia, a modo de erradicar sus redes 
logísticas y financieras. 

Además, intercambiaron puntos de vista sobre los avances y resultados que la 
cooperación bilateral ha generado para ambos países, centrándose principalmente 
en los avances en materia energética, como el Proyecto de Interconexión Eléctrica 
México-Guatemala, el cual permitirá la integración del sistema eléctrico mexicano 
con el mercado eléctrico centroamericano, a fin de lograr una mejora en los 
precios y seguridad del suministro de energía. 

Con la finalidad de continuar el diálogo respecto de otras medidas que permitan un 
desarrollo fronterizo ordenado y en beneficio de las poblaciones de ambos lados 
de la frontera, el Presidente Colom reiteró su invitación para que el Mandatario 
mexicano visite su país en el primer semestre del año en curso. 

                                                            
3 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=44157 
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Última modificación: Martes, 21 de Abril de 2009 a las 11:47 por José Antonio 
Monterrosas Figueiras.
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Reunión bilateral con la Presidenta de Chile, Michelle Bachelet4 

Domingo, 19 de Abril de 2009 | Comunicado 

Puerto España, Trinidad y Tobago. 

CGCS-063 

En el marco de la V Cumbre de las Américas, el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, sostuvo un encuentro con la Presidenta de la República de 
Chile, Michelle Bachelet Jeria. 

Revisaron los avances de la agenda bilateral en materia de comercio y desarrollo, 
e intercambiaron puntos de vista en torno a los retos y oportunidades que enfrenta 
la región en materia de sus procesos de integración, así como de la propia 
evolución de la Cumbre de las Américas. 

Ante la complicada coyuntura económica internacional, consideraron prioritario 
comenzar la reestructuración del sistema financiero internacional, como se acordó 
en la Reunión del Grupo de los 20. Al respecto, coincidieron en la necesidad de 
destinar mayores recursos a los bancos regionales de desarrollo, como el Banco 
Interamericano de Desarrollo, a fin de atender los requerimientos de las 
economías de nuestra región. 

El Presidente Felipe Calderón reiteró que la crisis económica representa una 
oportunidad para promover las ventajas de una mayor integración comercial entre 
los países de América Latina, tal como ha sucedido en el caso de México y Chile, 
quienes este año celebran el décimo aniversario de la entrada en vigor del Tratado 
de Libre Comercio, con beneficios para ambas naciones. 

Por otro lado, conversaron sobre la necesidad de mantener el impulso de los 
trabajos del Foro Arco del Pacífico, que agrupa a todos los países 
latinoamericanos con riviera a ese océano. 

La Jefa de Estado reconoció la labor que el Gobierno de México ha hecho como 
Secretario Pro-Témpore del Grupo de Río y conversaron respecto del impulso que 
pueden generar para promover una integración latinoamericana más sólida. 

Asimismo, expresaron la voluntad de sus Gobiernos, como miembros de la troika 
de dicho Grupo, para continuar impulsando la creación de una instancia que 

                                                            
4 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=44175 
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agrupe a todos los Estados de la región, que además de ser incluyente, promueva 
la comunicación y la convergencia de los procesos subregionales de integración. 

En materia ambiental el Mandatario mexicano refrendó su convicción de promover 
medidas dirigidas a combatir el cambio climático. En ese sentido, aprovechó la 
ocasión y planteó a su homóloga la necesidad de impulsar desde el continente el 
Fondo Verde, instrumento económico para alcanzar la meta internacional de 
secuestro de carbono. 

Última modificación: 

Martes, 21 de Abril de 2009 a las 14:58 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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 Colombia 
 
Llega el Presidente Calderón a Medellín, Colombia1 
Sábado, 30 de Mayo de 2009 | Nota Informativa 
Participará en el V Congreso Internacional sobre Víctimas del Terrorismo 
  
El Presidente Felipe Calderón Hinojosa llegó esta noche (23:15 hrs) a la ciudad de 
Medellín, Colombia, donde este sábado 30 de mayo, participará en la Clausura del 
V Congreso Internacional sobre Víctimas del Terrorismo, al que también acudirán 
los Príncipes de Asturias. 
 
En esta Visita de Trabajo, acompañado por su esposa, la licenciada Margarita 
Zavala, el Mandatario mexicano sostendrá diversos encuentros, entre ellos una 
reunión con el Presidente de este país, Álvaro Uribe Vélez, con el que 
profundizará la agenda bilateral en el ámbito político, económico, social, cultural, 
así como en el tema de la seguridad, donde refrendarán que el crimen organizado 
es un enemigo que no respeta fronteras y que tanto los gobiernos, como las 
sociedades de la región deben constituir un frente común que lo combata con 
éxito. 
 
Además, conversará con un grupo de empresarios colombianos, a quienes les 
explicará las ventajas de invertir en nuestro país. 
 
El Presidente Calderón Hinojosa fue recibido en Medellín por el Embajador de 
México en Colombia, Florencio Salazar, y por el Gobernador del Departamento de 
Antioquia, Luis Alfredo Ramos Botero. 
 
Última modificación: 
Martes, 2 de Junio de 2009 a las 08:33 por Jorge Ocaña. 

                                                            
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=45353 
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Reunión de trabajo con el Presidente Álvaro Uribe Vélez2 
Sábado, 30 de Mayo de 2009 | Comunicado 
Medellín, Colombia 
CGCS-084 
 
En el marco de la Visita de Trabajo que realiza a Medellín, Colombia, el Presidente 
Felipe Calderón Hinojosa sostuvo una reunión de trabajo con el Presidente de 
Colombia, Álvaro Uribe Vélez, para dar seguimiento a los principales temas de la 
relación bilateral. El encuentro refrendó la solidez de las relaciones entre ambos 
países, las cuales se han visto fortalecidas en los últimos años.  
 
Los Mandatarios abordaron los principales temas, entre los que destacan la 
cooperación bilateral en materia de seguridad y combate a la delincuencia 
organizada, así como la profundización del intercambio comercial.  
 
El Presidente Calderón agradeció al Presidente Uribe por la solidaridad que en 
todo momento expresó el Gobierno de Colombia hacia nuestro pueblo y Gobierno 
durante la reciente epidemia de influenza A/H1N1. Asimismo, ofreció a las 
autoridades colombianas compartir la experiencia adquirida por México para 
enfrentar este tipo de contingencias sanitarias. 
 
Durante su encuentro, el Presidente Álvaro Uribe hizo un especial reconocimiento 
al Presidente Calderón por su intensa y oportuna lucha contra la delincuencia y el 
crimen organizado, así como por su compromiso con la ley, la libertad, la 
democracia y la justicia.  En este contexto, se comprometió a profundizar la 
estrecha colaboración con el Gobierno de México para hacer frente a las 
amenazas que representa el crimen organizado, un enemigo común que no 
respeta fronteras y afecta gravemente a nuestras sociedades. 
 
"México es un ejemplo en fortaleza para enfrentar el narcotráfico y los factores de 
criminalidad que lo rodean.  Todo éxito suyo lo celebramos como un éxito de 
Colombia", dijo el Presidente Uribe, y agregó que "cuando nos dicen que México 
está en un momento muy difícil, nosotros decimos que está en un momento 
espléndido, porque gracias a la voluntad del Presidente Calderón que está dando 
esta batalla, de esta batalla saldrá triunfante". 
 
Por otra parte, el Presidente Uribe agradeció a las autoridades mexicanas su 
firmeza en la lucha contra el terrorismo y comentó que fue un paso trascendental 
para Colombia la deportación del señor Miguel Ángel Beltrán Villegas, alias Jaime 
Cienfuegos. 
 
Como parte de su programa de actividades, el Presidente Calderón sostendrá un 
encuentro con líderes empresariales de la ciudad de Medellín y participará, a 
                                                            
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=45361 
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invitación del Presidente Uribe, en la ceremonia de clausura del V Congreso 
Internacional sobre Víctimas del Terrorismo. 
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Encuentro del Presidente Felipe Calderón con el Presidente Álvaro Uribe3 
Sábado, 30 de Mayo de 2009 | Comunicado 
Medellín, Colombia  
CGCS-083 
 
Los días 30 y 31 de mayo de 2009, por invitación del Presidente de la República 
de Colombia, doctor Álvaro Uribe Vélez, el Presidente de los Estados Unidos 
Mexicanos, licenciado Felipe Calderón Hinojosa, realizó una Visita de Trabajo a la 
Ciudad de Medellín, a fin de participar en la ceremonia de clausura del V 
Congreso Internacional sobre Víctimas del Terrorismo. 
 
La visita reflejó el excelente nivel alcanzado en las relaciones entre ambos países 
en todos sus ámbitos. 
  
Al término de sus conversaciones, el Presidente de México, Lic. Felipe Calderón 
Hinojosa, y el Presidente de la República de Colombia, Dr. Álvaro Uribe Vélez, 
acordaron emitir el siguiente: 
 
Comunicado Conjunto 
 
1. Los Presidentes de México y Colombia reconocieron que las relaciones entre 
ambos países han alcanzado un excelente nivel, lo cual ha permitido estrechar 
aún más los lazos de amistad e intercambio en todos los ámbitos bilaterales 
 
2. Reiteraron su convicción de que la democracia, los derechos humanos y el 
desarrollo con justicia social constituyen los pilares sobre los que se construyen 
nuestras sociedades. En ese sentido, resaltaron su firme compromiso con el 
permanente perfeccionamiento y fortalecimiento de la democracia representativa 
en sus países 
 
3. Al agradecer el Presidente Felipe Calderón la invitación que le extendió el 
Presidente Álvaro Uribe para participar en la ceremonia de clausura del V 
Congreso Internacional sobre Víctimas del Terrorismo, evento en el cual se 
analizan los distintos problemas de las personas afectadas por actos terroristas o 
secuestros, los Mandatarios de México y Colombia reiteraron su compromiso para 
enfrentar las amenazas que ponen en riesgo la seguridad de nuestras sociedades 
 
Asimismo, ambos Mandatarios encomiaron la labor de los diferentes mecanismos 
bilaterales que se han creado para atender esta problemática, en particular, el 
Grupo de Alto Nivel de Seguridad y Justicia México -  Colombia (GANSJ), que 
promueve la cooperación bilateral en la lucha contra la delincuencia organizada y 
el narcotráfico, el combate al terrorismo y a los grupos armados ilegales, y la 
procuración de justicia y la cooperación en materia judicial. Subrayaron la 
importancia de la reunión técnica del GANSJ que se llevará a cabo el próximo 17 
                                                            
3 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=45362 
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de junio en la Ciudad de México, para evaluar el seguimiento de los compromisos 
acordados en el marco de este importante mecanismo bilateral. 
 
4. El Presidente Felipe Calderón anunció que la edición de 2009 de la Cumbre 
Regional sobre el Problema Mundial de las Drogas, Seguridad y Cooperación se 
llevará a cabo en México, durante el segundo semestre del año en curso, bajo el 
tema central: El Fortalecimiento de la Cooperación Regional contra los Cárteles 
del Narcotráfico 
 
5. El Presidente de Colombia reconoció el excelente trabajo desempeñado por el 
Gobierno de México para hacer frente exitosamente a la epidemia generada por el 
brote del virus de la influenza A/H1N1. Agradeció la oportunidad con la que México 
informó a la comunidad internacional sobre dicha epidemia, lo que permitió aplicar 
medidas de prevención y control que han evitado un impacto más severo por esta 
emergencia sanitaria. Asimismo, elogió la respuesta responsable de la sociedad 
mexicana ante la epidemia 
 
6. El Presidente de México reiteró el agradecimiento al pueblo y al Gobierno 
colombianos en general, y en particular, al Presidente de la República de 
Colombia, Álvaro Uribe Vélez, por el respaldo solidario que tuvieron con el pueblo 
y Gobierno de México frente a esta situación. Precisó que ese gesto confirma el 
excelente estado de las relaciones entre ambos países en un contexto en el que el 
entendimiento y la cooperación definen los lazos que históricamente unen a 
ambos países. Además, señaló que México compartirá con Colombia la 
experiencia aprendida para la vigilancia y el control de epidemias como la de 
influenza A/H1N1 
 
7. Colombia manifestó su apoyo a la iniciativa de México para crear un fondo 
económico de contingencia auspiciado por los organismos financieros 
multilaterales, como el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional, para 
países que enfrentan emergencias y las notifican en forma oportuna 
 
8. Ambos Presidentes subrayaron la relevancia de las recomendaciones de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) y de otros organismos multilaterales para 
no cerrar fronteras ni restringir viajes, cuando se presentan situaciones como la 
que vivió México recientemente y que llevó a la OMS a declarar una fase de alerta 
epidemiológica. Por ello, México agradeció la determinación de Colombia de 
mantener sin interrupción los vínculos aéreos directos entre ambos países, y de no 
suspender los movimientos de personas o mercancías provenientes de México 
hacia ese país 
 
9. Ambos Mandatarios reiteraron su compromiso con el esfuerzo internacional de 
lucha contra el cambio climático. El Mandatario mexicano reconoció el significativo 
valor que tiene el liderazgo de Colombia en la promoción del desarrollo y el uso 
sostenible de los recursos naturales en la región. A su vez, el Presidente de 
Colombia expresó que coincide con México en la necesidad de ampliar los 
recursos disponibles para hacer frente al cambio climático, en el contexto de la 
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Convención Marco de Naciones Unidas sobre este tema. En este sentido, toma 
nota de la propuesta de México para crear un Fondo Verde 
 
10. El Presidente de Colombia reiteró al Presidente de México la invitación para 
realizar una Visita de Estado a la República de Colombia, en el próximo mes de 
agosto, cuya fecha exacta será acordada por la vía diplomática. El Presidente de 
México aceptó con agrado la invitación formulada. En este marco, ambos 
Mandatarios tienen previsto inaugurar la XXII Feria Internacional del Libro de 
Bogotá y el Pabellón de México, en su calidad de Invitado de Honor, en su versión 
2009 
 
Finalmente, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa agradeció, en su nombre y en 
el de su Comitiva, las gentilezas y manifestaciones de aprecio y amistad recibidas 
de parte del Gobierno y del pueblo colombiano durante su Visita a la Ciudad de 
Medellín, Colombia. 
 
Última modificación: 
Martes, 2 de Junio de 2009 a las 08:25 por Jorge Ocaña. 



7 
 

 

Romperemos el círculo de la criminalidad: Presidente Calderón4 
Sábado, 30 de Mayo de 2009 | Nota Informativa 
 
Clausura el V Congreso Internacional sobre Víctimas del Terrorismo  
El terrorismo tiene que enfrentarse con cooperación internacional   
 
El Presidente Felipe Calderón Hinojosa afirmó que América Latina está en el 
momento histórico de que las decisiones que se tomen hoy, dependerá la derrota 
a la amenaza de la violencia y al terrorismo internacional. 
 
“El terrorismo no es problema, ni debe serlo, de una sola familia o de un pueblo 
aislado; es un problema de todos, un problema de la humanidad. Es un desarrollo 
global y tiene que enfrentarse con cooperación internacional”, indicó. 
  
En la Clausura del V Congreso Internacional sobre Víctimas del Terrorismo, el 
Mandatario mexicano señaló que al ser el terrorismo la peor amenaza a la paz y a 
la inseguridad internacional, exige la unión de esfuerzos de todas las sociedades y 
de todas las naciones del mundo. 
  
Ante el Presidente de Colombia, Álvaro Uribe, subrayó que el círculo vicioso de la 
impunidad y la criminalidad debe de romperse, y en esa tarea los gobernantes 
tienen la responsabilidad de hacerle frente a pesar de las dificultades. 
  
“Este círculo vicioso tiene que romperse a pesar de los costos que implica la 
delincuencia y su terror; y de ahí la importancia relevante, fundamental, de la 
acción decidida de los gobiernos, de ahí la importancia de la determinación, la 
valentía, el valor de quien está investido por el propio pueblo para gobernar”, 
subrayó. 
  
En el Teatro Metropolitano de Medellín, al que asistieron víctimas del terrorismo, el 
Presidente Calderón afirmó que es muy grave que el terror se apodere de los 
gobernantes e hizo un llamado a no permitir que por miedo o por razones políticas 
cese, disminuya o se detenga la actividad del gobernante para combatir a los 
criminales. 
  
“Lo que podemos decir a las víctimas de México y el mundo es que no cejaremos, 
es que no descansaremos hasta que esta pesadilla sea erradicada para siempre”, 
puntualizó. 
  
Mencionó que en el caso de nuestro país lo que se trata de hacer es entrar hacia 
una estrategia integral de seguridad. Además, informó que ayer hizo pública en el 
Diario Oficial de la Federación, la Ley de Extinción de Dominio, con la que se 

                                                            
4 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=45368 
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podrán tomar los bienes utilizados por el crimen en contra de los ciudadanos y 
crear un fondo destinado a resarcir a las víctimas de los delitos. 
                           
“Estar unidos para, precisamente, como se dijo aquí, ser fuertes en contra de los 
crueles para no terminar siendo crueles en contra de los débiles. Eso lo llevo como 
un compromiso, por eso su voz, víctimas del mundo, nos hace fuertes, su voz nos 
llena de fuerza, de valor, de ánimo para seguir combatiendo con firmeza y con 
determinación a quienes son capaces de crueldades inadmisibles para la 
humanidad”, enfatizó. 
 
Última modificación: 
Martes, 2 de Junio de 2009 a las 08:23 por Jorge Ocaña. 
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Palabras del Presidente Calderón en la entrega del Reconocimiento 
Ciudadano que otorga la Alcaldía de Medellín por su lucha contra el crimen 
organizado5 
 
Sábado, 30 de Mayo de 2009 | Discurso 
Medellín, Colombia 
 
Muchas gracias. 
 
Muy distinguido Alcalde de Medellín, don Alonso Salazar Jaramillo. 
 
Señoras y señores: 
 
En primer lugar quiero, Alcalde, agradecer de la manera más sincera el caluroso 
recibimiento de la gente de Medellín a nuestra visita y, desde luego, sus palabras, 
que nos motivan. 
 
La verdad es que para mí es un honor reunirme con ustedes, haber tenido un 
almuerzo tan provechoso con el Presidente Uribe, la reunión de trabajo que he 
tenido con él en dos espacios muy significativos, por la mañana y hace un 
momento, y ahora reunirme con destacados empresarios, inversionistas de 
Colombia y de Antioquia. 
 
Quiero, a nombre del pueblo y del Gobierno de México, darle las gracias también 
por este reconocimiento. Yo sé que a pesar de la enorme distancia que nos 
separa, los mexicanos y los colombianos siempre hemos estado cerca en el 
pensar y en el sentir. 
 
Y sé que, quizá como en muy pocas otras regiones de nuestra América Latina, 
México y Colombia están estrechamente unidos por la identidad de sus 
problemas, pero también por la altitud de sus ideales y de sus valores. 
 
Identidad de los problemas, como usted lo señala, la lucha contra el crimen 
organizado, la lucha contra quienes han querido apoderarse de nuestras 
sociedades y de la libertad de nuestros ciudadanos, pero también la firmeza, la 
determinación, el carácter con la que los gobiernos colombiano y mexicano hemos 
hecho frente a ese desafío. 
 
Y estoy seguro que, como ha venido ocurriendo en Colombia y está ocurriendo en 
México, no sólo superaremos y saldremos adelante, sino que nos ayudará a 
construir mucho mejores sociedades. 
 

                                                            
5 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=45364 
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Sé también que en éstos, los empresarios aquí presentes y en general en todos 
los sectores productivos de Antioquia, está representado lo mejor de Colombia en 
el sentido del espíritu emprendedor, de valores de trabajo, de respeto a los demás, 
de ejercicio y defensa de la libertad personal, política, económica, social, que tanto 
ha distinguido a este Departamento y a esta bella región de Colombia. 
 
Como mencionaba yo a ustedes hace un momento, mi Gobierno está 
absolutamente decidido no sólo a refrendar, sino a ensanchar los lazos 
económicos, políticos y sociales que nos unen a los colombianos y a los 
mexicanos, ampliar las avenidas anchas que posibilitan el desarrollo humano a 
través del comercio y la inversión, y a fortalecer los vínculos en términos de los 
principios y valores que profesamos y que defendemos. 
 
Yo sé que en la medida en que Colombia y México estemos más unidos, 
tendremos más éxito en defender lo que es nuestro, y tendremos más éxito en 
hacer valer los principios y valores que sustentamos, y señaladamente la libertad, 
la democracia, la justicia, los derechos humanos, la capacidad de trabajar y 
prosperar en méritos del propio trabajo. La posibilidad de ser no sólo una América 
Latina orgullosa de su pasado histórico, de su cultura y de sus tradiciones, sino 
también orgullosa de su futuro que, estoy convencido, será cada día más 
promisorio, y lo será aún más en la medida en que estrechemos nuestros vínculos, 
nuestros afectos y nuestras potencialidades económicas. 
 
Yo recibo, en nombre de los mexicanos, Alcalde, este Reconocimiento, como el 
refrendo del compromiso que tenemos, de seguir trabajando juntos, con Colombia, 
en contra del crimen, en  contra de la inseguridad y por el bien común de nuestros 
ciudadanos y de nuestros gobernados. 
 
Muchísimas gracias. 
 
Última modificación: 
Domingo, 31 de Mayo de 2009 a las 14:19 por Alejandro Mancilla. 
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Palabras del Presidente Calderón en su participación en la Ceremonia de 
Clausura del V Congreso Internacional sobre Víctimas del Terrorismo6 
Sábado, 30 de Mayo de 2009 | Discurso 
Medellín, Colombia. 
 
 Excelentísimo señor Álvaro Uribe, Presidente de la República de Colombia. 
 
 Distinguida señora Lina María de Uribe. 
 
 Señor Luis Alfredo Ramos Botero, Gobernador del Departamento de Antioquia. 
 
 Señor Alonso Salazar Jaramillo, Alcalde de Medellín. 
 
Señora Diana Sofía Giraldo, Presidenta de la Fundación Víctimas Visibles y de 
este V Congreso Internacional sobre Víctimas del Terrorismo. 
 
Amigas y amigos: 
 
El terrorismo es la peor amenaza a la paz y a la seguridad internacional, y exige la 
unión de esfuerzos de todas las sociedades y de todas las naciones del mundo. 
 
Por eso, para mí es un honor, y además un enorme compromiso, el estar con 
ustedes hoy para clausurar el V Congreso Internacional sobre Víctimas del 
Terrorismo. 
 
En nombre de las mexicanas y los mexicanos, agradezco una vez más al pueblo 
de Colombia por su entrañable hospitalidad, y a quienes están reunidos aquí, que 
desde su dolor y su sufrimiento, han dado un paso adelante, no sólo para hacer 
visibles a las víctimas del mundo, sino con ello, transformar la realidad 
desesperante del terror en una realidad de esperanza. 
 
Por eso, saludo con afecto a todos los organizadores y a todos los participantes de 
este encuentro internacional. 
 
Este foro representa, sin duda, un paso fundamental para darle voz a todos 
aquellos que han vivido la tragedia y el dolor de la violencia cruel; a todos aquellos 
que han padecido un acto de terror; y todos ustedes por el hecho de estar aquí, de 
expresarse, de exigir, son un ejemplo de valor y de coraje por la entereza con la 
que enfrentan la adversidad. 
 
Las naciones del mundo, y desde luego, las naciones de nuestra América Latina 
enfrentamos el reto de consolidar instituciones democráticas capaces de 
garantizar la seguridad y la certidumbre jurídica necesarias para el desarrollo. 
                                                            
6 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=45367 
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Y uno de los mayores obstáculos para superar esos desafíos radica, 
precisamente, en el terror; en el terror generado entre la sociedad por los 
violentos, cuyos sus fines podrán ser ideológicos o simplemente delincuenciales, 
como es el caso de nuestro país. 
 
Pero como bien dicen ustedes, cualquiera que sea el pretexto o la coartada nada 
justifica el dolor, del terror que un hombre puede causar a otro u a otros hombres. 
 
Hoy en México libramos nuestra propia y peculiar batalla contra el terror, que es 
un terror que deriva fundamentalmente del crimen, del crimen que se organiza 
para lucrar a través del terror. 
 
Y el punto central de esta batalla, amigas y amigos, es la lucha por reducir la 
violencia y el miedo, la violencia y el terror, que las bandas criminales ejercen 
sobre la sociedad. 
 
De una década a la fecha, el crimen ha comenzado a actuar en contra de la 
sociedad mexicana con una virulencia inusitada. 
 
Los criminales han puesto la mira en el terror que son capaces de provocar, en el 
terror que son capaces de infundir en la gente, y algo importante que vale la pena 
destacar, el terror que son capaces de infundir también en las autoridades para 
paralizarlas, y hacer así del terror una fuente renovada de su lucro insaciable. 
 
Al aterrorizar a una familia con el secuestro de un ser querido; al aterrorizar a la 
sociedad mediante la práctica masiva de extorsiones, al aterrorizar a la sociedad 
al hacer estallar una bomba en medio de la gente, al aterrorizar a los pueblos o 
ciudades enteras a través del desplante grotesco de la impunidad y la violencia, el 
crimen organizado ha asentado sus redes y escala en la jerarquía social y política 
de muchas comunidades en México y en América Latina, y eso no lo podemos 
permitir. 
 
No podemos permitir que el terror, el miedo que infunde, se apodere de los 
pueblos, se apodere de la gente o se apodere de los gobiernos, que deben 
defender a los pueblos. 
 
No podemos permitir que por miedo, o por razones políticas o por ninguna razón 
cese, disminuya o se detenga la actividad del gobernante para combatir a los 
criminales. 
 
La gran mayoría, la gran mayoría de los actos criminales vinculados al terror, 
parten  también o de la incapacidad de la autoridad, o del miedo de la autoridad, o 
de la cooptación de la propia autoridad que le impide cumplir con su deber. 
 
Y cada vez son más los casos en que la sociedad misma es blanco de la agresión 
abierta y directa de la delincuencia y la criminalidad. 



13 
 

 
Lucrar y dominar a través del miedo y del terror, imponer ideas que no son 
capaces de plantear y que no convencen a nadie. Y de ahí, precisamente, la 
cobardía de establecerlas a través del terror; el detener, paralizar, el condenar al 
miedo permanente a familias y sociedades enteras a través de actos violentos, 
son formas que no pueden seguir subsistiendo entre nosotros. 
 
Hoy en México, en nuestro México, en nuestra América Latina, cientos de víctimas 
son secuestradas y muchas asesinadas. Hoy, en nuestro México y en América 
Latina, se siguen dando, precisamente, casos de cobardía, como ocurrió en 
nuestro México con el estallamiento de granadas en medio de una multitud que 
celebraba el Día Patrio. 
 
O bien, hoy mismo, aquí en esta querida tierra colombiana, el miedo que se 
pretende infundir desde la cobardía del asalto, del levantamiento o del secuestro 
de algún concejal. 
 
Es grave que el terror persista, y grave que se apodere de la gente. Pero más 
grave aún, amigas y amigos, que el terror se apodere de los gobernantes, y 
entonces, los paralice y, entonces haga que el que tiene la capacidad y la fuerza y 
el deber, para enfrentar al crimen, simplemente haga la mirada hacia a un lado y 
deje a la pobre gente a su suerte. 
 
El dominio de la criminalidad se vuelve entonces inevitable. Así, aprovechando el 
criminal su tamaño, su capacidad de armamento, su capacidad de despliegue 
territorial, actúa sobre la base de la parálisis de la sociedad, pero también y más 
grave, de la parálisis de los gobiernos. 
 
Así se socaba la paz y así se generan ambientes, donde la extorsión, el tráfico de 
personas, el secuestro, se vuelven la regla de la vida cotidiana. 
 
El círculo vicioso tiene que romperse, la delincuencia genera terror, el terror 
paraliza a los ciudadanos y paraliza a los gobernantes; y la parálisis y el miedo de 
los gobiernos genera impunidad, y a la vez, la impunidad alimenta otra vez, y cada 
vez más fuerte, a la criminalidad. 
 
Este círculo de terror, miedo, parálisis, impunidad, criminalidad,  nuevamente el 
terror tiene que romperse, y de ahí la enorme responsabilidad de los gobernantes 
que tenemos para hacerle frente, a pesar de las dificultades, a pesar del temor, a 
pesar de los costos que implican la delincuencia y su terror, y de ahí la importancia 
relevante, fundamental, de la acción decidida de los gobiernos; de ahí la 
importancia de la determinación, la valentía, el valor de quien está investido por el 
propio pueblo para gobernar. 
 
Y por eso, aquí, aprovecho para refrendar nuestro reconocimiento a las acciones y 
a la determinación del Presidente Uribe y de su Gobierno para hacerle frente a la 
criminalidad y al terror en este país. 
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Y sé que si Colombia un día pensó que todo estaba perdido, que si pudo hacerse 
en Colombia, por supuesto que se puede, y lo vamos a hacer, y lo estamos 
haciendo también en nuestro querido México. 
 
Para enfrentar estos retos tenemos que vencer el miedo; tenemos que derrotar el 
miedo tanto sociedad, como gobiernos; tenemos que armarnos del valor a partir 
del ideal de nuestros seres queridos; tenemos que darnos el valor que se necesita 
para romper esta esclavitud que el terrorismo pretende imponer en millones y 
millones de gobernados. 
 
Eso es lo que queremos hacer y lo que tratamos de hacer en México, en eso 
consiste, precisamente, el poner en marcha una estrategia integral de seguridad. 
 
En el corto plazo, hacerle frente a la delincuencia y hacerle frente en su terreno, 
decirle que quien manda es el pueblo, y no puede mandar su ley de terror, por eso 
en estos años hemos asegurado más de 40 mil armas, y hemos puesto a 
disposición de la justicia a más de 70 mil personas vinculadas, a quienes 
delinquen en el crimen organizado. 
 
Hemos logrado decomisos históricos y hemos detenido decenas de líderes 
criminales, con lo cual estamos no sólo venciendo el miedo, sino también estamos 
venciendo la base de poder de estos grupos delictivos, que generan terror en 
nuestra sociedad. 
 
Quizá el frente, el frente que más debilita, el frente que más duele a nuestra gente 
en las expresiones del terror en México es el secuestro. El secuestro es, por 
supuesto, un acto de terror y en esto también México, Colombia y estoy seguro 
que España y todos los países aquí representados, estamos unidos. 
 
El secuestro es un acto cruel y deleznable, que no sólo afecta a la persona que lo 
vive directamente, sino que daña a las familias y a las comunidades. 
 
Y por eso, estamos trabajando para romper ese círculo: el círculo vicioso de 
impunidad, miedo, crimen y nueva impunidad; y por eso, nos hemos empeñado, 
precisamente, siguiendo la exigencia, siguiendo el reclamo de las víctimas en 
México que se han hecho presentes, y han hecho valer su voz, hemos puesto, 
precisamente, en marcha un largo camino para poder vencer el secuestro y el 
terror que genera en nuestro país. 
 
Falta mucho por hacer. Las fuerzas del orden han liberado más de 450 víctimas en 
estos dos años y detenido a más de 600 secuestradores, pero sabemos que por 
cada una por cada uno de ellos hay muchos, muchos más. 
 
Sabemos que, por desgracia, esta pesadilla sigue enlutando decenas de familias 
en nuestro país Y lo que podemos decirle a las víctimas de México y del mundo es 
que no cejaremos, es que no descansaremos hasta que esta pesadilla sea 
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erradicada para siempre. 
 
En el mediano plazo, lo que queremos es una estrategia que contempla la 
depuración y fortalecimiento de las policías y los cuerpos de justicia en México; 
eso es vital para desarticular las redes de corrupción tanto a nivel Federal, como 
en los gobiernos locales. 
 
Sé que atentar contra las instituciones de cobertura, contra las estructuras de 
cobertura y complicidad del crimen, tiene costos y genera resistencias, pero los 
mexicanos lo exigen y nosotros estamos absolutamente determinados a romper 
las estructuras de complicidad dentro de los aparatos gubernamentales en nuestro 
país. 
 
La peor tragedia que podemos tener, es que un buen número de bandas no sólo 
no son combatidas, sino que son alimentadas e integradas por los propios 
integrantes de policías y cuerpos, encargados de darle justicia a los ciudadanos. 
Que en lugar de garantizar su libertad, atentan contra ella. 
 
Por eso, también, hemos lanzado programas para formar, así nos tome el tiempo 
que nos deba de tomar, nuevas generaciones de policías profesionales y 
honestos. 
 
En el largo plazo, nuestra estrategia contempla nuevas leyes y renovadas 
instituciones; y por eso promovimos una reforma al Sistema de Justicia Penal, que 
deberá marcar un antes y un después en temas vitales de justicia. 
 
Hoy, una de las cosas que hemos establecido en México en esta reforma, 
recientemente aprobada, es la incorporación de un capítulo que desarrolla y 
protege los derechos y garantías de las víctimas en el Derecho Penal. 
 
Y el día de ayer publiqué en México, en el Diario Oficial de la Federación, la Ley 
de Extinción de Dominio, mediante el cual no sólo podremos tomar los bienes 
utilizados por el crimen en contra de los ciudadanos, sino  utilizar esos bienes para 
crear un fondo destinado a resarcir a las víctimas de los delitos. 
 
Amigas y amigos: 
 
Como ya se ha dicho aquí, el terrorismo no es problema, ni debe serlo, de una 
sola familia o de un pueblo aislado; es un problema de todos, es un problema de la 
humanidad. Es un desarrollo global y tiene que enfrentarse con cooperación 
internacional. 
 
Por eso, participamos activamente, junto con Colombia, en el Grupo de Alto Nivel 
sobre Seguridad y Justicia. Por eso, México asume la Presidencia del Comité 
Interamericano contra el Terrorismo, para promover la cooperación hemisférica y 
fortalecer las capacidades institucionales de los países de la región. 
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Amigas y amigos: 
 
En su calidad de Miembro No Permanente del Consejo de Seguridad de la ONU, 
México considera fundamental avanzar en la negociación de una Convención 
General contra el Terrorismo Internacional, porque no hay nación en el mundo que 
esté libre de esta amenaza y porque todos debemos cerrar filas en contra de 
quienes buscan imponer sus intereses, dañando a personas inocentes. 
 
La clave está en vencer el miedo, la clave para nosotros, los gobernantes, está en 
romper la parálisis que permite la impunidad y actuar ahora. Ustedes han hablado 
del terror y del miedo de la gente; es hora también de hablar de cómo las 
autoridades debemos vencer el miedo y la parálisis para poder derrotar de una vez 
por todas los actos de terror, el terrorismo. 
 
América Latina está en un momento histórico, de las decisiones que tomemos hoy, 
dependerá que derrotemos la amenaza de la violencia generada en el terror, de lo 
que decidamos hoy, dependerá el derrotar al terrorismo trasnacional. 
 
Las naciones de América y del mundo debemos cerrar filas en un frente común 
contra estos males. 
 
Gobiernos, organismos internacionales y, desde luego, la sociedad civil, tenemos 
que sumar esfuerzos, no sólo para fortalecer nuestras instituciones y mejorar las 
leyes, sino para crear una nueva cultura de legalidad y de repudio, de rechazo al 
terror, a la impunidad, a la corrupción y a la violencia. 
 
Estar unidos para, precisamente, como se dijo aquí, ser fuertes en contra de los 
crueles, para no terminar siendo crueles en contra de los débiles. Eso lo llevo 
como un compromiso, por eso su voz, víctimas del mundo, nos hace fuertes; su 
voz nos llena de fuerza, de valor, de ánimo para seguir combatiendo con firmeza y 
con determinación a quienes son capaces de crueldades inadmisibles para la 
humanidad. 
 
Enhorabuena por este Congreso, y que siga brillando la luz de los que quieren ser 
libres en todo el mundo.  
 
Muchas gracias. 
 
Y si me lo permiten, voy a proceder a la clausura solemne de este Congreso. Si 
me acompañan de pie, por favor. 
 
Hoy, 30 de mayo de 2009, siendo las 19 horas con 48 minutos, en la Ciudad de 
Medellín, Colombia, Antioquia, es para mí un honor declarar formalmente 
clausurado el V Congreso Internacional sobre Víctimas del Terrorismo.  
Enhorabuena y muchas felicidades a todos. 
Última modificación: 
Martes, 2 de Junio de 2009 a las 08:24 por Jorge Ocaña. 
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El Presidente Felipe Calderón realiza un recorrido por le metro Cable sobre 
la comuna 137 
Domingo, 31 de Mayo de 2009 | Comunicado 
Medellín, Colombia 
CGCS-085 
 
En el marco del segundo día de la Visita de Trabajo que realizaron en Medellín, el 
Presidente Felipe Calderón Hinojosa y la señora Margarita Zavala visitaron la zona 
conocida como la Comuna 13, acompañados por el señor Alonso Salazar 
Jaramillo, Alcalde de Medellín, y por su esposa, la señora Martha Liliana Herrera 
Reyes.   
 
El recorrido inició en la Estación San Javier de la Línea J del Metrocable. El 
Alcalde Salazar explicó cómo a través del Metrocable, alrededor de 150 mil 
personas que viven en las zonas altas de la Comuna 13 pueden acceder más 
fácilmente al transporte colectivo y trasladarse a otros sectores de la ciudad con 
mayor facilidad.  Este servicio consiste en un teleférico de 10 kilómetros y entró en 
funcionamiento a partir de 2008. 
 
El Presidente Calderón fue testigo desde una de las cabinas de este medio de 
transporte, del proceso de transformación de la Comuna 13, conformada por 19 
barrios, que durante los años 1980 fueron el epicentro de las pugnas entre la 
guerrilla y grupos paramilitares por el control de las rutas del tráfico de drogas y 
armas.  Salazar Jaramillo resaltó que este es uno de los proyectos sociales  de 
recuperación de espacios públicos más exitosos de Medellín. Al descenso, el 
Presidente Calderón firmó el libro de visitantes distinguidos del Metrocable. 
 
Posteriormente se trasladaron al Parque Biblioteca San Javier, Padre José Luis 
Arroyave Restrepo, dentro de la misma localidad.  Este proyecto urbano de 
atención gratuita brinda Internet, acervo bibliográfico, talleres y otras actividades 
para niños, jóvenes y adultos. El Presidente y su esposa conocieron la ludoteca 
para niños y la sala multimedia, y finalmente los despidieron con cumbias y 
bambucos, interpretados por un grupo de jóvenes de la Red de Bandas y escuelas 
de música de Medellín. 
 
Para finalizar, se efectuó una visita al Museo de Antioquia.  El Presidente Calderón 
y el Alcalde de Medellín, acompañados por sus respectivas esposas y otros 
funcionarios, los cuales fueron recibidos por la señora Lucía González, Directora; y 
por el Señor Conrado Uribe, curador del Museo, quien además estuvo a cargo de 
explicar el valor artístico de las obras.  Recorrieron la  Sala Fernando Botero, que 
hospeda una colección de pinturas y esculturas donadas por el artista antioqueño, 
uno de los principales acervos del museo. 
 
                                                            
7 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=45372 
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También recorrió  la exposición temporal, Luis Caballero, Arte Contemporáneo, de 
la obra La Cámara de Amor, que es la primera de importancia en la trayectoria del 
artista plástico originario de Bogotá, uno de los más influyentes de Colombia.   
 
Última modificación: 
Viernes, 5 de Junio de 2009 a las 13:29 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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Visita el Presidente Calderón Comuna 13, zona recuperada por el Gobierno 
colombiano al crimen8 

Domingo, 31 de Mayo de 2009 | Nota Informativa 

En el marco de la Visita de Trabajo por Medellín, Colombia, el Presidente Felipe 
Calderón recorrió el Proyecto Social de Comuna 13, un lugar que le fue arrebatado 
al crimen y devuelto a la ciudadanía por el Gobierno colombiano. 

Esta Comuna 13 estuvo condenada a sufrir por mucho tiempo todo tipo de 
violencia, maltrato y abuso de diferentes sectores armados; así como de la 
pobreza y escasez de recursos. 

Ahora se pueden observar escuelas, bibliotecas, jardines, talleres; espacios 
dedicados a la esparsión, la cultura y el entretenimiento, los cuales le brindan a 
esta comuna todas las posibilidades para aprender y mejorar la calidad de vida de 
sus habitantes.  Es una comunidad con muchas más posibilidades, con muchas 
expresiones de la organización social. 

 El Mandatario mexicano realizó un recorrido por el Sistema Masivo de Transporte 
Aéreo por Cable, Metrocable, que sirve para integrar algunas comunas o áreas de 
difícil acceso, y que funciona con energías limpias, donde pudo obtener una vista 
panorámica del Proyecto Social de Comuna 13. 

 Al término, se trasladó a pie a la Biblioteca San Javier, espacio dedicado a la 
lectura, dirigido especialmente a los pobladores de esta comuna. 

 Más tarde, en el Museo de Antioquia, acompañado por la licenciada Margarita 
Zavala, la Secretaria de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa Cantellano; así 
como por el Alcalde de la Ciudad, Alonso Salazar Jaramillo, caminó por la Sala del 
pintor, escultor y dibujante de Colombia, Fernando Botero; ahí pudo apreciar obras 
como La Noche, Corazón de Jesús y Toro. 

 Después se dirigió al Aeropuerto de Medellín para viajar a la República de El 
Salvador, donde asistirá a la Toma de Protesta del Presidente Electo, Mauricio 
Funes. Así concluyó el Presidente Felipe Calderón su Visita de Trabajo por 
Medellín, Colombia. 

Última modificación: 

Martes, 2 de Junio de 2009 a las 08:19 por Jorge Ocaña. 

                                                            
8 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=45375 
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EL Salvador 
 
Llega el Presidente Calderón a El Salvador1 
Domingo, 31 de Mayo de 2009 | Nota Informativa 
 
Asistirá este lunes a la Toma de Posesión del nuevo Presidente salvadoreño, 
Mauricio Funes  
 
Procedente de Colombia, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa arribó esta tarde 
a la Ciudad de San Salvador, República de El Salvador, para cumplir una visita 
con motivo de su asistencia a la Toma de Posesión de Mauricio Funes Cartagena 
como Presidente de esta Nación. 
 
El Mandatario mexicano, quien llegó acompañado de su esposa, la licenciada 
Margarita Zavala, así como de la Secretaria de Relaciones Exteriores, Patricia 
Espinosa Cantellano, fue recibido con una guardia de honor y por un numeroso 
grupo de niños salvadoreños del plantel Centro Escolar Lotificación Santa Cristina. 
 
El Presidente Felipe Calderón Hinojosa fue recibido por la Embajadora de México 
en este país, Berenice Rendón Talavera y el Director General de Protocolo del 
Ministerio de Relaciones Exteriores de El Salvador, Embajador Francisco Merino. 
 
El Titular del Ejecutivo mexicano tendrá más tarde una reunión bilateral con el 
Presidente Electo de El Salvador, Mauricio Funes Cartagena, y por la noche 
asistirá a una cena privada que ofrece el Presidente saliente, Elías Antonio Saca, 
a los Mandatarios, Jefes de Estado y de Gobierno, que asistirán  a la Ceremonia 
de Transmisión del Mando Presidencial este lunes, 1 de junio. 
 
Entre otros invitados, asiste la Secretaria de Estado de Estados Unidos, Hillary 
Clinton. 
 
Última modificación: 
Martes, 2 de Junio de 2009 a las 08:18 por Jorge Ocaña. 

                                                            
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=45376 
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Se reúne el Presidente Felipe Calderón con el Presidente electo de la 
República de El Salvador, Mauricio Funes2 
Domingo, 31 de Mayo de 2009 | Comunicado 
San Salvador, El Salvador 
CGCS-086 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa sostuvo una reunión bilateral 
con el Presidente Electo de la República de El Salvador, Mauricio Funes 
Cartagena, en vísperas de la ceremonia de Transmisión de Mando. 
 
El Mandatario mexicano felicitó al Presidente Electo por su triunfo y expresó su 
reconocimiento a la sociedad salvadoreña por refrendar, en las elecciones 
pasadas, su vocación democrática. 
 
Expresó el mejor de los éxitos al Presidente Electo y a su Gobierno al frente de la 
sociedad salvadoreña. Reiteró el apoyo del Gobierno de México para avanzar 
juntos en la promoción de un desarrollo con equidad y justicia en la región. 
 
En este contexto, el Presidente Calderón invitó al Presidente Electo Funes a visitar 
México a la brevedad posible, con el fin de profundizar los lazos políticos, 
económicos, sociales y de seguridad. 
 
Ambos Mandatarios manifestaron su interés de promover conjuntamente una 
política migratoria de rostro humano e impulsar un acuerdo en este rubro con los 
Estados Unidos, enfocado a mejorar la infraestructura y los servicios migratorios, y 
a proteger los derechos humanos de los migrantes en cualquier circunstancia. 
 
Puso a disposición del Presidente Electo la experiencia de México en políticas 
sociales para que en El Salvador sean analizados los alcances de programas, 
como el de Oportunidades, el Seguro Médico para una Nueva Generación y las 
Estancias Infantiles, entre otros, con el fin de reducir la pobreza en la región y 
generar las condiciones para que cada ciudadano pueda salir adelante por su 
propio esfuerzo. 
 
Para este efecto, acordaron la realización de una reunión de trabajo con expertos 
de ambos países, a fin de ampliar el conocimiento de dichos programas, así como 
trabajar en forma conjunta con los otros países de la región en el marco del 
Proyecto para la Integración y el Desarrollo de Mesoamérica, como son: salud, 
medio ambiente, vivienda popular, prevención de desastres, entre otros. 
 
Ambos Presidentes coincidieron en que en estas épocas difíciles de enormes 
retos económicos es fundamental unir esfuerzos, compartir experiencias y 

                                                            
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=45377 
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establecer canales de comunicación constante.  El Presidente Calderón reiteró su 
apoyo y confianza en un futuro de éxito y bienestar para El Salvador y México. 
 
Finalmente, consideraron importante profundizar el comercio bilateral en el marco 
del Tratado de Libre Comercio con el Triángulo del Norte (Guatemala, El Salvador 
y Honduras), a fin de consolidar a la región como un punto estratégico en el 
desarrollo del Continente Americano. 
 
Última modificación: 
Viernes, 5 de Junio de 2009 a las 13:30 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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Comunicado conjunto del Presidente electo de El Salvador y el Mandatario 
Mexicano con los principales temas de la agenda bilateral y regional3 
Lunes, 1 de Junio de 2009 | Comunicado 
San Salvador, El Salvador 
CGCS-087 
 
En el marco de su participación en la Toma de Posesión del Licenciado Mauricio 
Funes Cartagena, como Presidente de El Salvador, el Presidente Felipe Calderón 
sostuvo una reunión de trabajo con el nuevo Mandatario de ese país, durante la 
cual revisaron los principales temas de la agenda bilateral y regional. Como 
resultado de este encuentro, ambos Presidentes adoptaron los siguientes 
acuerdos: 
 
1.- Refrendaron su compromiso con las instituciones, las prácticas y los valores 
democráticos, recordando la activa participación de México en el proceso de 
pacificación y reconstrucción democrática salvadoreños, especialmente con los 
Acuerdos de Paz, firmados en el Castillo de Chapultepec, el 16 de enero de 1992 
 
2.- Manifestaron su decisión de trabajar estrechamente en la profundización de los 
vínculos bilaterales en todos los ámbitos, con el firme propósito de avanzar en el 
desarrollo de los dos países a través del diálogo y la cooperación, así como en el 
impulso a la inversión, el comercio y los negocios entre México y El Salvador 
 
3.- Con el mismo objetivo de avanzar en el mejoramiento de la calidad de vida de 
sus habitantes y de Centroamérica en su conjunto, manifestaron su compromiso 
de fortalecer el diálogo político y la integración de la región, a través del 
Mecanismo de Diálogo y Concertación de Tuxtla, cuya XI Cumbre tendrá lugar en 
Costa Rica, durante el mes de julio próximo 
 
4.- Dentro del Mecanismo de Tuxtla, se comprometieron específicamente a 
continuar impulsando el Proyecto de Integración y Desarrollo de Mesoamérica, 
Proyecto Mesoamérica. En este sentido, acordaron que las autoridades de ambos 
países se reúnan a la brevedad posible, a fin de compartir información sobre el 
funcionamiento y los avances de dicho proyecto 
 
5.- En el plano regional, manifestaron su compromiso de fortalecer el Grupo de 
Río, con el propósito de buscar su transformación hacia una organización que 
integre a todas las naciones latinoamericanas y caribeñas 
 
6.- En materia de seguridad, manifestaron que México y El Salvador seguirán 
trabajando de manera coordinada en el combate a la delincuencia organizada 
transnacional y el narcotráfico, tanto a nivel bilateral, como mediante esquemas 
más amplios, como la Cumbre Regional sobre el Problema Mundial de las Drogas, 
                                                            
3 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=45405 
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Seguridad y Cooperación y el Diálogo SICA-México sobre Seguridad Democrática, 
cuyo Plan de Trabajo para el Bienio 2009-2010, está en marcha 
7.- Al abordar el tema de la migración, los Presidentes destacaron las grandes 
coincidencias que existen entre sus países, con importantes flujos migratorios y 
amplias comunidades radicadas en el exterior. En ese marco, reafirmaron su 
compromiso con el respeto a los derechos humanos de los migrantes y sus 
familias, así como en el firme combate al tráfico ilícito y la trata de personas 
 
8.- En el rubro de la cooperación bilateral, el Presidente salvadoreño manifestó su 
interés particular en conocer la experiencia de México en materia de seguridad, 
migración y desarrollo social, así como en fortalecer la cooperación científico-
técnica y educativo-cultural  
 
9.- En función de ello, los Mandatarios acordaron que funcionarios del nuevo 
gobierno salvadoreño realizarán una misión técnica para conocer la experiencia de 
México en el combate a la pobreza, en especial en la instrumentación del 
Programa Oportunidades, de la Secretaría de Desarrollo Social, así como de 
acciones de atención a la niñez y la juventud, instrumentadas por las Secretarías 
de Salud y de Educación Pública, así como por el Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia  
 
10.- Sobre los vínculos económicos, los Presidentes Calderón y Funes se 
congratularon por el notable crecimiento del comercio y las inversiones entre 
ambos países. En este sentido, destacaron que, a partir de la entrada en vigor del 
Tratado de Libre Comercio del Triángulo del Norte en 2001, el comercio bilateral 
creció en un 230.4%, al pasar de 265.4 millones de dólares en 2000 a 877 
millones de dólares en 2008 
 
En este contexto, ambos Mandatarios refrendaron el compromiso de seguir 
impulsando las negociaciones para la convergencia de los tratados comerciales 
vigentes en la región, con miras a dar un paso importante en el objetivo de 
alcanzar un acuerdo de asociación en Mesoamérica 
 
11.- El Presidente Calderón destacó el clima de inversión que ofrece El Salvador, 
lo cual ha permitido que las inversiones mexicanas en ese país se estimen 
actualmente en cerca de 800 millones de dólares. En este ámbito, acordaron 
impulsar iniciativas conjuntas con la finalidad de que los sectores empresariales 
aprovechen adecuadamente las oportunidades de negocios que ofrecen ambos 
países 
 
12.- El Presidente Funes manifestó al Presidente Calderón su reconocimiento por 
las oportunas medidas adoptadas por las autoridades mexicanas para hacer frente 
exitosamente a la epidemia generada por el brote del virus de la influenza A/H1N1. 
Asimismo, elogió la respuesta responsable de la sociedad mexicana ante dicha 
emergencia sanitaria. Por su parte, el Mandatario mexicano ofreció a su homólogo 
compartir con las autoridades salvadoreñas la experiencia aprendida para prevenir 
y controlar enfermedades de esa naturaleza 
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Al término de la reunión, el Mandatario mexicano reiteró sus felicitaciones al 
Presidente Mauricio Funes y agradeció su hospitalidad y la del pueblo 
salvadoreño. Asimismo, lo invitó a realizar una Visita Oficial a México en fecha 
próxima. 
 
Última modificación: 
Miércoles, 3 de Junio de 2009 a las 18:58 por Laura Bringas 
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Nicaragua 
 
El Presidente Calderón a su llegada a a Managua, Nicaragua con motivo de la 
reunión del SICA1 
 
Lunes, 29 de Junio de 2009 | Discurso 
 Managua, Nicaragua 
 
Gracias. 
  
Muy buenas tardes amigas y amigos de los medios. 
  
Me da muchísimo gusto el asistir a esta reunión de SICA, que estaba programada 
en Managua, en Nicaragua. 
  
Y desde luego saludo, envío un saludo muy cordial al todo el pueblo nicaragüense, 
hermano del pueblo mexicano. 
  
A reserva de hacerlo en la próxima, ya inmediata reunión de SICA, que está 
iniciando en estos momentos y, desde luego, en la reunión del Grupo de Río, que 
se reunirá esta tarde, por lo menos a nivel de Cancilleres, dada la presencia de 
una parte de los Jefes de Estado, con motivo de esta Reunión de SICA, 
fundamentalmente países centroamericanos y del Caribe, México y otras 
naciones. 
  
Quiero externar, refrendar, a nombre del pueblo y del Gobierno de México, y 
también a nombre del Grupo de Río, nuestro más enérgico rechazo al golpe de 
Estado ocurrido el día de ayer en Honduras; y ,desde luego, refrendar nuestra 
exigencia de respeto al orden institucional, al orden constitucional, a las 
autoridades constitucionalmente electas y, concretamente, al Presidente Manuel 
Zelaya. 
  
Venimos, además, a externar nuestro respaldo al pueblo hondureño y a su 
Presidente, el Presidente Zelaya, y a expresar que México rechaza tajantemente 
esta ruptura del orden constitucional, que la única manera de acceder al poder es 
a través de la urnas en una democracia, y que no debe recurrirse a la fuerza 
armada para violentar este orden constitucional. 
  
En el curso del día de hoy, tanto en la Reunión de SICA como en la Reunión del 
Grupo de Río, estaremos analizando estos acontecimientos reprobables y, desde 
luego, deliberando, junto con otros Jefes de Estado o sus representantes aquí, en 
Managua, el curso de acción para las naciones latinoamericanas, que además de 
ser hermanas de la Nación hondureña, somos también representantes de las 
organizaciones que, tanto en su Carta Magna, como es en el caso de la 

                                                            
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=46181 
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Organización de Estados Americanos, como en los diversos documentos 
constitutivos del Grupo de Río y de otros elementos, refrendamos el apego a los 
principios constitucionales y nuestro rechazo a estas vías de hecho, 
absolutamente reprobables en el Siglo XXI y entre naciones que se precian de ser 
democráticas y de respetar los derechos humanos. 
  
Yo les seguiré informando en el curso de este día de nuestras reuniones y, desde 
luego, refrendo mi saludo al pueblo y al Gobierno de Nicaragua. 
  
Muchas gracias. 
 
Última modificación: 
Lunes, 29 de Junio de 2009 a las 20:49 por Laura Bringas. 
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El Presidente Calderón en la II Reunión Extraordinaria del Grupo de Río en 
Managua, Nicaragua2 
Lunes, 29 de Junio de 2009 | Discurso 
Managua, Nicaragua 
 
(PRIMERA INTERVENCIÓN) 
 
Gracias, excelentísimo Daniel Ortega, Presidente de Nicaragua. 
 
Señoras y señores Presidentes, Jefes de Estado y de Gobierno, representantes de 
los países hermanos de América Latina y el Caribe, que constituimos el Grupo de 
Río. 
 
Señoras y señores: 
 
Es un honor, desde luego, el estar esta tarde en Managua, aunque sea en 
condiciones tan complejas y tan difíciles para nuestros pueblos. 
 
En primer lugar. Quiero agradecerle al Presidente Daniel Ortega, por su 
hospitalidad y por su trabajo dedicado al frente de la Presidencia Pro Témpore del 
SICA y, desde luego, a don Óscar Arias; además de felicitarle por este hermoso 
discurso, desearle el mayor de los éxitos en su gestión, a partir de hoy, a cargo de 
la Presidencia Pro  Témpore del Mecanismo de SICA. 
 
Los pueblos de América Latina y el Caribe estamos hermanados por raíces 
comunes, por la historia, por tradiciones y por sólidos lazos de amistad y de 
fraternidad, una condición esencial para el desarrollo de nuestros pueblos y para 
el desarrollo regional, que es la consolidación del orden institucional en cada uno 
de nuestros países. 
 
De ahí la profunda preocupación que embarga a todos nuestros países, que 
integramos el Grupo de Río y que motiva esta Reunión Extraordinaria del mismo, 
ante los acontecimientos ocurridos en Honduras el día de ayer y que es, desde 
luego, el tema principalísimo, fundamental, único de nuestra Reunión 
Extraordinaria. 
 
El propósito que nos anima no es otro que el de revertir el golpe de Estado que ha 
interrumpido el orden constitucional y democrático en la hermana República de 
Honduras. Se trata de hechos que violentan los principios democráticos en que 
están fundadas nuestras naciones. 
 
El Gobierno de México, todos los gobiernos aquí constituidos y representados, los 
de los países del Grupo de Río, condenamos y condenamos sin ambigüedades 
                                                            
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=46188 
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estos hechos y exigimos la restitución de la institucionalidad democrática en 
Honduras, incluido el retorno del Presidente Manuel Zelaya al poder de 
conformidad con la Constitución de este hermano país, la Carta Democrática 
Interamericana y la Carta de la Organización de Estados Americanos, así como 
los principios que inspiraron e inspiran la actuación del Grupo de Río. 
 
Para todos nosotros es absolutamente inaceptable la utilización de la fuerza para 
derrocar a un Gobierno legalmente constituido, y es inadmisible también la forma 
en que el Presidente Zelaya fue detenido y obligado a salir de su  país. 
 
Los países aquí representados y constituidos en Grupo de Río, exigimos el 
respeto a la constitucionalidad en Honduras y, desde luego, a la integridad física 
de todos los miembros del Gobierno del Presidente Zelaya y de sus familias. 
 
Es la posición de nuestros pueblos que los responsables de estos actos se 
abstengan de realizar más detenciones arbitrarias, restituyan los derechos y 
garantías de todos aquellos a quienes se les han violado, y se preserve el pleno 
respeto a los derechos humanos en este pueblo hermano. 
 
México está decidido a asegurar que las decisiones de los organismos y 
mecanismos de concertación regional se encaminen hacia la pronta restitución del 
sistema democrático en Honduras y, verdaderamente, se logre el restablecimiento 
del orden constitucional. 
 
Es así que el Grupo de Río expresó su enérgica condena al golpe de Estado, a 
través de sus mecanismos de actuación permanente, y considera que la ruptura 
del orden constitucional es inadmisible e inaceptable, y constituye una práctica, 
como ya se dijo aquí, que las sociedades de América Latina y el Caribe 
considerábamos superada y que hemos rechazado de manera categórica. 
 
La democracia es una conquista de la conciencia y de la inteligencia, cuya 
consolidación depende justamente del ejercicio cotidiano de los valores, de los 
principios y de las prácticas democráticas. 
 
Hoy más que nunca es imprescindible garantizar en cada país y en cada pueblo el 
triunfo de la política sobre la violencia, del diálogo sobre la intransigencia y de la 
racionalidad sobre la sinrazón. 
 
Es por ello que nos hemos reunido aquí, en Managua, gracias a la hospitalidad del 
pueblo y el Gobierno nicaragüense. Y, en mi calidad de Secretario Pro Témpore 
del Grupo de Río, doy, desde luego, la bienvenida a todos los integrantes, 
especialmente a los Jefes de Estado y de Gobierno que hicieron un esfuerzo 
extraordinario por acudir de última hora. 
 
Y, desde luego, abrimos esta mesa de deliberación para las expresiones de los 
integrantes del Grupo de Río; habida cuenta también, debo advertir que un 
proyecto de Declaración está siendo ya analizado por las delegaciones 
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representadas en el Grupo de Río esta tarde y, desde luego, se incorporará, si así 
lo consideran los Jefes de Estado y de Gobierno, a nuestras conclusiones. 
Si ustedes lo tienen a bien así, amigas y amigos, está a su disposición la palabra 
para abordar este tema que ha indignado a los pueblos de América Latina y el 
Caribe. 
 
(SEGUNDA INTERVENCIÓN) 
 
Gracias, Presidente Martín Torrijos.  
 
Sabemos que probablemente ésta sea la última o una de las últimas 
intervenciones de usted como Presidente de Panamá. Está a unas horas, 
literalmente, de concluir brillantemente su mandato como Presidente de ese 
pueblo hermano. 
 
Y quiero, estoy seguro que a nombre de todos los integrantes del Grupo de Río, 
los Presidentes y Jefes de Estado aquí presentes, y otros ausentes, que no 
pudieron estar aquí; quiero externarle mi reconocimiento, nuestro reconocimiento y 
nuestra gratitud por el elevado papel que usted ha desempeñado, no sólo en este 
Grupo de Río, sino en todos los foros en los que hemos sido convocados, ante 
diversas problemáticas, los pueblos y gobiernos latinoamericanos y del Caribe, y 
del mundo. 
 
Creo que, como en pocas ocasiones, este Grupo de Río y estos países 
latinoamericanos y del Caribe, hemos tenido una composición tan singularmente 
plural, intensa; pero afortunadamente, a pesar de las diferencias evidentes, hemos 
tenido siempre la posibilidad de coincidir, como ahora coincidimos en el rechazo al 
golpe de Estado en Honduras, y de discrepar sobre la base del diálogo sensato, 
del diálogo responsable. 
 
Y pienso que un factor que ha sido crucial para que esa coincidencia de puntos de 
vista comunes y diferenciados sea posible, ha sido la presencia de líderes cuya 
ponderación, cuya madurez, cuya responsabilidad han sido un factor catalizador 
en la unidad latinoamericana y del Caribe. 
 
Líderes como Martín Torrijos, cuya sencillez, inteligencia, cuya honestidad han 
sido un vínculo medular entre todos. No hay en los integrantes de Grupo de Río y 
del Caribe alguien que pueda tener una sola reserva, una discrepancia de fondo, 
un reproche a Martín Torrijos.  
 
Ha sido un factor de unidad y de amistad. Lo vamos a extrañar Presidente, que le 
vaya bien en su vida.  
 
Felicidades a usted.  
 
Tiene el uso de la palabra el Presidente Hugo Chávez, de Venezuela.  
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(TERCERA INTERVENCIÓN) 
 
Bien. Voy a pasar la palabra al Viceministro Samuel Pinheiro, de Brasil; pero antes 
de hacerlo, quiero compartir con ustedes que el Embajador de México en 
Honduras, que ha estado en estas últimas horas abriendo la puerta de la 
Embajada para proporcionarle asilo a quienes así lo han manifestado y deseado, 
que trabajó activamente también en la liberación de la Canciller y su traslado a 
México. 
 
Una vez cumplida esta tarea, y de inmediato también, en solidaridad y en 
expresión de nuestro rechazo al golpe de Estado, le he ordenado al Embajador 
que se presente en México y que se retire, precisamente, para consultas. En los 
términos de la legislación diplomática, he llamado al Embajador. 
 
Adelante, Viceministro Pinheiro. 
 
(CUARTA INTERVENCIÓN) 
 
Simplemente, para información de ustedes. Hoy, nuestro colega, el Presidente 
Álvaro Uribe estuvo con el Presidente Barack Obama, y después dieron una rueda 
de prensa, que seguramente ustedes ya conocen su contenido. 
 
Dice el Presidente Barack Obama: Permítanme, antes que nada, hablar sobre el 
golpe en Honduras, porque Éste fue un tema de conversación entre mi persona y 
el Presidente Uribe. Creo que es información interesante para los miembros de 
Grupo de Río. Todos nosotros tenemos grandes preocupaciones acerca de lo que 
está sucediendo allá.  
 
El Presidente Zelaya fue electo democráticamente. No ha concluido su periodo. 
Creemos que el golpe no fue legal y que el Presidente Zelaya sigue siendo el 
Presidente de Honduras, el Presidente democráticamente electo ahí. Y finaliza la 
información.  
 
Así que estamos muy claros sobre el hecho de que el Presidente Zelaya es el 
Presidente democrático de Honduras, y trabajaremos con las organizaciones 
regionales, como la OEA y otras instituciones internacionales, para ver si podemos 
resolver esto de manera pacífica, dijo el Presidente de Estados Unidos, hace un 
momento. 
 
Le doy la palabra al Viceministro Agustín Colombo, de Argentina.  
 
(QUINTA INTERVENCIÓN) 
 
Muchas gracias, Viceministra. 
 
Señoras y señores Jefes de Estado y de Gobierno. 
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Amigas y amigos: 
 
Me voy a permitir dar lectura al proyecto de comunicado que ha sido negociado 
esta tarde por las representaciones acreditadas en el Grupo de Río, y que dice lo 
siguiente: 
 
Declaración de los Jefes de Estado y de Gobierno del Grupo de Río en Favor de la 
Restitución del Orden Constitucional, el Estado de Derecho y las Autoridades 
Legalmente Constituidas en la República de Honduras.  
 
Los Jefes de Estado y de Gobierno del Mecanismo Permanente de Consulta y 
Concertación Política, congregados en Managua, Nicaragua, en su II Reunión 
Extraordinaria, reiterando el contenido de las Declaraciones de Grupo de Río en 
respaldo a la institucionalidad democrática en Honduras, de 26 y 28 de junio de 
2009, considerando que estos hechos son un atropello para los pueblos y la 
democracia en nuestra región, toda vez que los pueblos de América Latina y el 
Caribe rechazan enérgica y terminantemente el recurso de la fuerza para resolver 
diferencias políticas, así como toda acción que atente contra la continuidad 
institucional y democrática de nuestras naciones. 
 
Convencidos de que es urgente actuar con apego a los principios de nuestro 
Mecanismo, sobre la base del diálogo y la concertación, para rechazar estos 
hechos de manera categórica y buscar contribuir a la democracia y la legalidad en 
la República de Honduras, declaran: 
 
1. Su más enérgica condena al golpe de Estado ocurrido en la mañana del 28 de 
junio en Honduras y, en particular, a la violencia y a la arbitrariedad con la que fue 
detenido y obligado a salir por la fuerza de su país el Presidente Constitucional 
José Manuel Zelaya Rosales.  
 
2. Expresan que los hechos acontecidos en Honduras constituyen una violación 
flagrante del derecho internacional. 
 
3. Su total respaldo al Presidente Constitucional de la República de Honduras, 
José Manuel Zelaya Rosales, quien debe ser restituido de forma inmediata e 
incondicional en el cargo que el pueblo hondureño libremente le confirió en las 
urnas. 
 
4. Que es inaceptable la utilización de la fuerza para derrocar a un Gobierno 
legalmente constituido. 
 
5. Que es indispensable garantizar la libertad de expresión y la integridad física de 
los representantes de los medios de comunicación. 
 
6. Que la toma de protesta al cargo de Presidente Interino de la República de 
Honduras, celebrada ayer en el Congreso Nacional de ese país, carece de toda 
legitimidad, en virtud de que fue resultado de un golpe de Estado. 



8 
 

 
7. Que el único Gobierno legítimo de la República de Honduras es el encabezado 
por el Presidente Constitucional, José Manuel Zelaya Rosales, electo por la 
soberanía popular a través de las urnas; por lo cual reconocemos como únicos 
representantes diplomáticos de Honduras al personal designado por el Presidente 
José Manuel Zelaya Rosales.  
 
8. Instamos a las Fuerzas Armadas de este país a que se subordinen a su 
Comandante en Jefe y Presidente Constitucional José Manuel Zelaya Rosales.  
 
9. Que ante esta grave situación que afecta a la hermana República de Honduras, 
el Mecanismo exige el más absoluto respeto a los derechos humanos y demanda 
que las garantías constitucionales de todas las personas en ese país sean 
preservadas. 
 
10. Crear una Comisión de Representantes Presidenciales para investigar 
crímenes y violaciones a los derechos humanos por parte de los golpistas. 
 
11. Instan a la Asamblea General Extraordinaria de la Organización de Estados 
Americanos, que sesionará mañana, para que adopte drásticas soluciones con el 
objeto de restablecer la vida democrática de Honduras y reinstalar al Presidente 
Constitucional, José Manuel Zelaya Rosales. 
 
Los Jefes de Estado y de Gobierno del Grupo de Río, agradecen al Presidente de 
Nicaragua, Daniel Ortega Saavedra, por su hospitalidad y por las facilidades 
otorgadas para celebrar esta Segunda Reunión Cumbre Extraordinaria. 
 
Managua, Nicaragua, 29 de junio de 2009. 
 
Propongo que aprobemos esta Resolución por aclamación los miembros del 
Grupo de Río. 
 
Muchas gracias, señores Presidentes, Jefes de Estado y de Gobierno. 
 
Y habiéndose agotado los asuntos en cartera, se declara concluida esta Segunda 
Reunión Extraordinaria del Grupo de Río. 
 
Y pidiendo a los Presidentes, Jefes de Estado y de Gobierno y representantes 
estar pendientes para convocar en cualquier momento, a fin de darle seguimiento 
a estos acuerdos. 
 
Muchas gracias. 
 
Muchas gracias, Presidente Ortega, por su hospitalidad.  
 
Última modificación: 
Martes, 30 de Junio de 2009 a las 01:31 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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Panamá 
 

 
Conferencia de Prensa del Presidente Calderón a los medios de 
comunicación desde la República de Panamá1 
Martes, 30 de Junio de 2009 | Conferencia de Prensa 
 República de Panamá 
 
Qué tal, muy buenas noches, amigas y amigos de los medios de comunicación. 
  
Les agradezco mucho su presencia esta noche. 
  
Quiero simplemente comunicarles que tuve una reunión de trabajo fructífera con el 
Presidente de la República de Panamá, don Ricardo Martinelli Berrocal. 
  
Desde luego, durante este encuentro les desee el mayor de los éxitos en esta gran 
responsabilidad que empieza el día de mañana al frente del Gobierno de la 
República de Panamá; al tiempo que refrendé mis felicitaciones al pueblo 
panameño por el inicio de una nueva Presidencia de la República el día de 
mañana. 
  
Conversamos con el Presidente Martinelli de diversos temas de la relación 
bilateral. Expresamos nuestra disposición para avanzar conjuntamente en la 
promoción del desarrollo regional a través del Proyecto Mesoamérica; y, desde 
luego, a través de las diversas iniciativas que promueven, precisamente, el 
desarrollo de la región con justicia e igualdad de oportunidades, en el marco de 
principios democráticos y de pleno respeto a los derechos humanos que 
compartimos el Presidente Martinelli y un servidor. 
  
Tengo la confianza de que el nuevo Gobierno panameño habrá de mantener un 
papel activo en los foros multilaterales que será, además, ese papel muy relevante 
para poder conciliar e impulsar los proyectos que nos son comunes. 
  
Coincidimos también, por ejemplo, que sólo a través de la acción coordinada, 
conjunta podremos vencer a la delincuencia organizada que opera a nivel 
internacional. Para derrotar al crimen organizado internacional se requiere la 
cooperación también internacional, particularmente, entre naciones y gobiernos 
que compartimos la convicción de la legalidad y el Estado de Derecho. 
  
Convenimos en la necesidad de redoblar los esfuerzos conjuntos en intercambio 
de información, en mecanismos de cooperación, en aprovechamiento de 
infraestructura y programas de capacitación para contar con cuerpos de seguridad 
mejor preparados y efectivos. 
                                                            
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=46251 
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Puse a disposición del Presidente Martinelli los avances que ha tenido México, 
particularmente, en materia de equipamiento policiaco y, en particular, la 
Plataforma México, así como la base de datos que hemos venido construyendo en 
el país y que se integra también con la base de datos de países centroamericanos, 
amigos, que están decidiendo interconectar sus propias bases para organizar un 
sistema regional. 
  
En el caso del comercio, nos congratulamos por el desempeño positivo que éste 
ha tenido entre ambos países. Reconocimos que existen espacios de oportunidad 
muy, muy importantes para el comercio entre Panamá y México, y hemos 
coincidido en la necesidad de relanzar diversos proyectos comerciales que existen 
entre nuestras naciones. 
  
Repasamos breve y puntualmente los temas pendientes de la Agenda Bilateral, 
particularmente en lo que se refiere a negociaciones de tratados entre ambos 
países. 
  
En cuanto a la política social, acordamos fortalecer el Programa de Cooperación 
Técnica Bilateral. Le extendí al Presidente Martinelli una cordial invitación a visitar 
nuestro país, a la brevedad posible, para realizar una Visita de Trabajo o una 
Visita de Estado y, desde luego, el conocer y el poderle presentar la experiencia 
mexicana que hemos desarrollado en programas sociales, como los que 
conforman la estrategia Vivir Mejor y, en particular, los Programas de 
Oportunidades, Seguro Popular, Seguro Médico para una Nueva Generación, 
entre otros. 
  
Conversamos también sobre la situación que prevalece en Honduras, y reiteramos 
nuestro firme rechazo al Golpe de Estado ocurrido en esta Nación 
Centroamericana, así como a las acciones cometidas en contra de la persona del 
Presidente Zelaya y de su equipo de colaboradores. 
  
Me siento muy satisfecho por la relación productiva que sostuve con el Presidente 
Martín Torrijos, a quien le reitero mi respeto. Y estoy seguro que con el Presidente 
Martinelli, se ampliará y profundizará aún más la ya de por sí muy buena relación 
que existe entre Panamá y México. 
  
Y estoy a sus órdenes para sus preguntas. 
 
-MODERADOR: Daremos paso a la sesión de preguntas y respuestas. 
 
-PREGUNTA: Señor, buenas noches. 
 
Cuál sería el mensaje a los ciudadanos, luego de que se ha incrementado el 
llamado al voto nulo, donde, incluso empresarios se están sumando a esta 
invitación. 
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Y ya son 25 días de la guardería de Sonora. No tenemos listas ni de responsables, 
señor. 
 
 -PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Bueno. 
 
Primero, respecto del primer tema, yo respeto la decisión de los ciudadanos y 
también respeto a las instancias y autoridades electorales que son las que tienen 
la competencia para promover y estimular el voto entre los ciudadanos, 
concretamente el Instituto Federal Electoral. 
 
De mi parte, simplemente refrendo la importancia de la política y su vinculación 
con la ciudadanía. La importancia para el país de la participación de los 
ciudadanos de manera responsable y de manera activa que permita, 
precisamente, el poder generar bienes públicos a través de la política. 
 
La integración del Congreso de la Unión, y concretamente de la Cámara de 
Diputados, es uno de los actos ciudadanos más relevantes y más importantes de 
la vida del país y, desde luego que sé que habrá una participación responsable, 
una participación constructiva, una participación reflexiva, serena por parte de la 
ciudadanía este próximo domingo. 
 
Le refrendo al Instituto Federal Electoral y al Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación el respeto de la Presidencia de la República, el respaldo que el 
Poder Ejecutivo brindará a las autoridades electorales para el cumplimiento de su 
misión este próximo domingo, y también el respaldo a la enorme participación 
ciudadana que organizará el proceso electoral, a través de las mesas directivas de 
casillas. A los partidos políticos en contienda les refrendo, también, la disposición 
del Gobierno Federal al diálogo, al entendimiento y al acuerdo. 
 
Cualquiera que sea el resultado de las urnas este próximo domingo todos los 
partidos políticos que estén presentes y representados en el Congreso, a partir de 
esa decisión ciudadana, contarán invariable e incondicionalmente con la 
disposición del Presidente de la República, para dialogar y construir acuerdos en 
beneficio de los mexicanos. 
 
En cuanto toca a los trágicos acontecimientos del pasado 5 de junio en Sonora, 
que han llenado de un profundo dolor a la Nación entera, puedo decir que con 
toda razón, y como usted lo señala, la sociedad exige que se llegue a fondo en 
este asunto y que se haga justicia. 
 
Sé que la justicia es el fundamento de todo Estado democrático, como Presidente 
de la República, como Jefe de Estado, me comprometí, desde el primer momento 
que fui informado de esta triste noticia, a aplicar todo el peso de la ley contra los 
responsables de lo ocurrido. 
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Acudí de inmediato al lugar de los hechos a brindar mi solidaridad y mi apoyo a las 
familias de las víctimas, las cuales han sido visitadas en repetidas ocasiones por 
mi esposa Margarita Zavala. 
 
Ordené que la Procuraduría General de la República hiciera una investigación 
seria y a fondo al respecto; ordené también al procurador prestar la coadyuvancia 
y coordinación que fuese necesaria para auxiliar a la labor de la Procuraduría 
General de Justicia del Estado de Sonora en su investigación.  
 
Pasaron, efectivamente, tres semanas, y como usted señala, sin un señalamiento 
y un deslinde claro de responsabilidades, y por esa razón, supongo, la 
Procuraduría General de la República atrajo el caso con la convicción expresa de 
actuar para deslindar estas responsabilidades. 
 
Y simplemente ahí mi instrucción ha sido muy, muy clara, la instrucción que le he 
dado al Procurador es llegar al fondo de esta investigación, deslindar las 
responsabilidades, velar por un castigo conforme a derecho en contra de quienes 
resulten responsables de tan lamentables sucesos. 
 
Y les puedo asegurar, amigas y amigos, que en el caso de la Procuraduría 
General de la República y del Gobierno Federal no habrá impunidad para nadie. 
 
He dado instrucciones claras, repito, al Procurador en el sentido de que se procure 
y se haga justicia caiga quien caiga, tope donde tope, porque estoy convencido de 
que los responsables de esta tragedia deben ser llevados a la justicia y sin 
distingos de ningún tipo: sin distingos de relaciones políticas, sin distingos de 
parentescos, sin distingos de filiaciones partidistas. 
 
Sé que se han tomado ya medidas importantes para avanzar en esta 
investigación. Y también he instruido al Procurador que mantenga informada a la 
opinión pública sobre el curso de las investigaciones en los términos de ley. 
 
También le he dado al Director del Instituto Mexicano del Seguro Social la 
instrucción de plena coadyuvancia con las autoridades judiciales que investigan 
este caso, la atención de las víctimas y a sus familias como una prioridad para el 
Seguro Social y también que responda y ponga toda la información que le sea 
requerida por el Instituto Federal de Acceso a la Información en los términos que 
la propia ley y esta Institución se los requiera en el caso de las guarderías del 
Seguro Social. 
 
-PREGUNTA: Presidente Calderón, una pregunta sobre la situación de Honduras. 
 
Cree usted que es conveniente o no que el Presidente, el depuesto Presidente 
Zelaya regrese a Honduras, como él lo ha manifestado, toda vez que el Gobierno 
que se ha instalado, que lo destituyó ha anunciado que si regresa a Honduras será 
detenido. 
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-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Me parece que debemos buscar 
los mecanismos pacíficos que permitan el restablecimiento inmediato de la 
legalidad y la legitimidad en Honduras. 
 
Para ello el Grupo de Río se reunió el día de ayer, como se reunieron los 
mecanismos de SICA y otras organizaciones regionales de países hermanos de 
Honduras, y nuestra exigencia fue muy clara: el rechazo al golpe de Estado, la 
exigencia de que se restablezca la normalidad democrática en Honduras con el 
reconocimiento a las autoridades legítimamente electas, en concreto al Presidente 
Zelaya y a su Gobierno. 
 
Y me parece que corresponde, precisamente, a la exigencia internacional unánime 
el restablecimiento de esa situación por parte de quienes realizaron o perpetraron 
estos actos en Honduras. 
 
Me parece que esa exigencia debe ser respondida y esta es la vía, la única vía por 
la cual puede volverse de manera pacífica a la normalidad democrática.  
 
Debemos rechazar también los actos arbitrarios cometidos en contra de la 
población civil o que puedan cometerse por parte de quienes detentan el uso de la 
fuerza para imponer su propia voluntad. Y, desde luego, que ese llamado es válido 
en cualquier circunstancia. 
 
Respeto, desde luego, la voluntad del Presidente Zelaya y el Presidente Zelaya 
cuenta con el respaldo de México como auténtico Presidente Constitucional de 
Honduras y, desde luego, hago un llamado al restablecimiento del orden, de la 
paz, de la legalidad constitucional y también de la prudencia y la sensatez por 
parte de quienes han acudido al uso de la fuerza. 
 
Y desde luego, una exigencia de respeto a los derechos humanos de la población 
civil. 
 
-PREGUNTA: Buenas noches señor. 
 
En primer lugar, ante la debilidad de las finanzas públicas de nuestro país, señor, 
su Gobierno contempla presentar una propuesta de reforma fiscal el próximo 
periodo de sesiones. Si la respuesta es afirmativa, me gustaría conocer si usted 
contempla que lleve el IVA en medicina y alimentos. 
 
Y en ese mismo sentido si el déficit fiscal de nuestro país llegó para quedarse ante 
la profundidad de la crisis. 
 
Y por último, señor, de acuerdo con el Banco Mundial, la gobernabilidad en México 
se ha desplomado. Qué piensa usted al respecto. 
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-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Bueno, son varias preguntas en 
una. 
 
En primer lugar a mí me parece muy importante esperar la decisión de los 
ciudadanos, respecto de la configuración de la Cámara de Diputados, que es la 
Cámara que tiene la competencia, precisamente, para decidir en primera instancia 
en las cuestiones fiscales. 
 
Y yo estaré atento a las propuestas de los diputados  de todos los partidos 
políticos para, precisamente, que seguramente verterán, en ejercicio de sus 
atribuciones, para fortalecer las finanzas públicas del país. 
 
Efectivamente ha habido una situación atípica este año, una baja de la 
recaudación y de los ingresos petroleros, derivada fundamentalmente del entorno 
económico internacional adverso que estamos viviendo. 
 
Naturalmente que eso ha implicado una merma en los ingresos públicos que, sin 
embargo, pueden ser compensados, cuando menos en una buena parte, por las 
medidas precautorias que afortunadamente mi Gobierno ha venido tomando en el 
curso de estos años. 
 
Por ejemplo, la compra de coberturas financieras que protegen el precio del 
petróleo, nos permite contar con recursos que de otra manera no dispondríamos. 
 
El haber hecho operaciones con derivados, coberturas financieras el año pasado, 
a fin de garantizar ingresos por exportaciones petroleras a 70 dólares el precio del 
barril de petróleo, cualquiera que sea el precio en el mercado internacional, nos ha 
cubierto un flanco muy importante de ingreso en las finanzas públicas. 
 
Dos. La constitución de los fondos de reservas petroleras, concretamente el Fondo 
de Estabilización Petrolera que asciende ya a más de cien mil millones de pesos, 
nos permitirá también compensar otra buena parte de la falta de ingresos para 
este año y, probablemente, para una buena parte del año próximo. 
 
Y, tres. Las consideraciones que el propio presupuesto considera para compensar, 
dependiendo de la falta de ingresos, recortando gasto corriente, como ya lo hemos 
hecho, el Programa de Austeridad, que anunció el Secretario de Hacienda, a 
principios de junio, nos permite ahorrar 40 mil millones de pesos, mediante 
medidas drásticas que contienen gasto corriente, como es el no generar nuevos 
puestos de trabajo, el reducir el gasto de operación,  reducir el gasto en 
comunicación de las dependencias, y otras que nos permiten hacer esos ahorros. 
 
Con ahorros el Gobierno Federal seguirá enfrentando la crisis económica y, 
concretamente, financiando el Programa Anticíclico, el Acuerdo para Proteger la 
Economía de las Familias y el Empleo, y estaremos atentos a las propuestas de 
los legisladores una vez que esté integrada la nueva Cámara de Diputados para 
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poder deliberar de qué manera podemos fortalecer las finanzas públicas del país; 
que pienso es un propósito que compartimos todos.  Bueno, que comparten, tanto 
el Gobierno Federal como, estoy seguro, todos los partidos políticos. 
 
Por lo que toca a los indicadores de gobernabilidad del Banco Mundial que 
algunos diarios reportan, vamos a revisar con todo cuidado  tales indicadores. Lo 
que de primer momento se ha señalado es una cosa muy importante, que es un 
reporte de indicadores en buena parte basado en percepciones de diversas 
fuentes, un cúmulo de fuentes, por cierto, muy, muy diversas; y un cúmulo de 
fuentes que no son uniformes para todos los países. 
 
Hay, incluso, un indicador que está basado, por ejemplo, en el número de noticias 
que se reportan en la prensa sobre un determinado asunto, según menciona la 
parte metodológica del documento. 
 
Por esa razón no me extraña que el propio Banco Mundial en el documento 
advierta con toda claridad que ese documento no representa la visión del Banco 
Mundial, sino de las personas que preparan ese reporte y que los resultados del 
propio documento no se utilizan en las decisiones oficiales del Banco Mundial por 
la misma razón. 
 
De cualquier manera me parece que una buena parte de las fuentes que se citan, 
fuentes, insisto, que recopilan información de percepción, están influenciadas por 
el momento muy crítico, muy agudo que se vivió en el ámbito de la opinión pública 
internacional sobre México hacia finales del año pasado, cuando se propagaron 
las versiones de Estado fallido y otras cuestiones. 
 
La verdad es que quienes pronosticaban esta situación sobre México hacían 
referencia a que el país no tendría una solidez institucional para enfrentar la crisis 
económica y el tema de seguridad al mismo tiempo. 
 
Como he dicho, no sólo enfrentamos la crisis económica, la más grave en varias 
décadas; no sólo enfrentamos el tema de seguridad, además enfrentamos el tema 
de la influenza A/H1N1, y de esos tres enormes desafíos que enfrentó el país, 
México poco a poco está saliendo avante. 
 
Y si algo ha demostrado esta adversidad es la fortaleza de las instituciones 
mexicanas. 
 
Qué es lo que define la gobernabilidad democrática de un país.  Tener elecciones 
libres. México tiene elecciones libres, participativas, como son las que se realizan 
en el proceso electoral en curso y que culmina este domingo. 
 
Define la gobernabilidad también la libertad de expresión. México tiene una 
absoluta libertad de expresión, creo que en pocos países en América Latina hay 
tal número de diarios, tal número de periódicos, tal número de frecuencias 
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noticiosas de radio y televisión informando día con día a toda la población con 
absoluta libertad, que, incluso, abierta y constantemente pueden hacerse cualquier 
señalamiento al Presidente, los Poderes, a las autoridades con absoluta libertad. 
 
Qué define la gobernabilidad. 
 
Tener separación de poderes. México tiene un régimen de absoluta y clara 
separación y equilibrio de poderes, tenemos un Poder Judicial independiente 
como nunca lo había habido en México, una Suprema Corte que no responde a 
los dictados de nadie más que de la ley y la Constitución. 
 
Un Poder Legislativo absolutamente independiente del Poder Ejecutivo, con una 
composición plural en ambas Cámaras, donde ningún partido tiene mayoría; y, sin 
embargo, siendo un Congreso plural ha sido capaz de construir acuerdos 
fundamentales para la vida del país. 
 
Hemos tenido reformas en materia de pensiones que le han permitido ahorrar al 
país 30 por ciento del Producto Interno Bruto a valor presente neto. 
 
Reformas de carácter fiscal, como las que ya se han mencionado. Reformas en 
materia energética vitales para el futuro del país. Reformas que son sustanciales 
para la vida de la Nación y que, sin embargo, se construyen en la pluralidad. Esos 
son indicadores claros de gobernabilidad democrática que vale la pena ponderar y 
señalar; desde luego, que he encargado ya, precisamente, a las instancias de 
Gobierno a hacer un análisis detallado de lo que se señala en tales indicadores.  
Y más que para cuestionar o desmenuzar o desacreditar los temas que ahí se 
dicen, por ejemplo, hay algunas contradicciones importantes; por ejemplo, según 
indicadores en materia de rendición de cuentas y participación ciudadana 
Honduras se encuentra, por ejemplo, arriba de Singapur; hay datos pues simple y 
sencillamente que habría que ponderar. 
 
México, por ejemplo, mejora en varios indicadores en efectividad de Gobierno, 
pero aún así, dado que toman parámetros distintos para cada país; por ejemplo, al 
final de cuentas termina resultando que Mauricio, Martinica o Botswana tienen en  
materia de efectividad de Gobierno mejor calificación que nuestro país. 
 
Cuando México tiene una cobertura total de educación básica, cuando estamos a 
punto de alcanzar la cobertura universal en salud, cuando tenemos, 
verdaderamente, un mecanismo de respuesta del Gobierno, cuando hemos 
demostrado, claramente, capacidad y eficacia de Gobierno al enfrentar una crisis, 
como fue la de la influenza o como fue la del deterioro económico por la cercanía 
a Estados Unidos.  
 
En fin, creo que vamos a revisarlo con toda calma y con toda seriedad también, y 
lo vamos a hacer con el propósito, además de mejorar, haciendo, sí, la salvedad 
que el propio Banco Mundial hace, no sólo en el sentido de que no refleja la 
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opinión del Banco, sino de los propios ensayistas, por una parte, y, por otra,  la 
otra observación que se hace de que es básicamente un conjunto de indicadores, 
muchos de ellos construidos en base a percepciones. 
 
Tenemos problemas serios en México, sí, pero también hay que decirlo, tenemos 
problemas de percepción que no necesariamente corresponden a lo que se vive 
en el país. Y creo que en ambos tenemos que trabajar. 
 
-PREGUNTA: Buenas noches, señor Presidente. 
 
La pregunta va enfocada al tema bilateral y a la situación de seguridad que tanto 
enfrenta México como Panamá, la ofensiva que ha hecho su Gobierno con el 
narcotráfico que ha obligado a estos grupos criminales a migrar a otras partes, una 
de ellas, somos aquí, los panameños, que estamos enfrentando este problema, tal 
vez sin estar preparados con las mejores herramientas. 
 
En esta Agenda Bilateral o en este tema en específico, no se entiende 
exactamente cuáles son las acciones que se pueden llevar a cabo entre estos dos 
países; tal vez si pedirán una cooperación al mayor país consumidor, por una 
parte, o qué tipo de cooperación o de estrategia en conjunto se pretende hacer, 
cuando nosotros prácticamente estamos heredando el problema. 
 
Eso por una parte. Ya que habla de la situación de comercio, Panamá no ha 
podido firmar una relación bilateral o un comercio, el Tratado de Libre Comercio 
con México, porque México considera a Panamá como un país de paraíso fiscal, 
por así decirlo, o está en la lista negra. 
 
Levantará México esta clasificación de Panamá. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Bueno, varias cosas que con 
mucho gusto le comento. 
 
Yo creo que si algo hemos identificado en esta lucha frontal contra el crimen 
organizado, no sólo del narcotráfico, pero también del narcotráfico, es que, como 
dije al principio, el crimen organizado actúa internacionalmente, actúa 
transnacionalmente. 
 
Respeto mucho, desde luego su opinión, su punto de vista que comparte mucha 
gente, pero creo que es difícil que hablemos, de los criminales de repente se 
mueven de un lugar a otro, la verdad están actuando y desde hace mucho tiempo, 
en todos los países. 
 
Es decir, por ejemplo, el trasiego de cocaína de Sudamérica a Norteamérica pasa 
y pasa por México, pero también pasa por Panamá, y me parece que no es el 
caso ver por dónde pasa primero ni geográfica ni temporalmente, el hecho es que 
está actuando en todos los países. 
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Y, por ejemplo, las operaciones de lavado de dinero la realizan también en varios 
países, independientemente de la clasificación de paraísos fiscales o no, el hecho 
es que tienen una interconexión mundial y la lección es que debemos actuar todos 
conjuntamente.  
 
Y más que estar reprochando, ustedes hacen o dejan de hacer esto, tenemos 
simplemente que actuar de manera coordinada. Y eso es lo que vamos hacer.  
 
Una de las medidas, es la que usted sugiere, es exigirle al mayor consumidor 
mundial, que al final de cuentas sus consumidores son los causantes de la muy 
lamentable situación de violencia que el crimen organizado genera, que es 
Estados Unidos, que haga su parte; no sólo reduciendo el consumo, no sólo 
apoyando y asumiendo su corresponsabilidad en la lucha contra el crimen y de 
eso se trata la Iniciativa Mérida, sino también restringiendo el tráfico de armas que 
son un detonante fundamental para la generación de violencia en nuestro país, 
que es un dato nuevo.  
 
No es que de repente los criminales, por ejemplo, lleguen a Panamá, por ejemplo, 
desde hace poco y es que ahora tienen más poder de fuego. 
 
Y uno de los factores, no digo el único, ni siquiera lo califico como el más 
relevante, pero un factor es que desde 2004 en Estados Unidos se liberó al 
público la venta de armas de asalto de alto poder y a partir de ese momento, 
ciertamente, esas armas están actuando en las calles de Panamá y en las calles 
de México.  
 
Del otro tema. Nosotros propusimos, bueno, no nosotros, México, desde a 
principios del Gobierno de mi predecesor, el Presidente Fox, un Tratado de Libre 
Comercio con Panamá y ese Tratado se paró por posición y voluntad de Panamá. 
Nosotros respetamos el punto de vista de los panameños. 
 
Pero en la clasificación que se hace, concretamente por diversos organismos 
internacionales, concretamente la OCDE, respecto de los llamados paraísos 
fiscales, no es una clasificación que hagamos nosotros; no es un obstáculo para 
que tengamos un Tratado de Libre Comercio. 
 
Panamá puede tener con México ese Tratado en el momento que lo disponga, 
porque las negociaciones fueron detenidas por Panamá en su momento. Yo soy 
un partidario del libre comercio, creo que con Martinelli tendremos, desde luego, 
posibilidades de ampliar el comercio entre ambos países. 
 
Y sé que el tema del Tratado no es un tema sencillo, es un tema complejo; como 
lo es también el absoluto respeto que me merece la regulación tributaria de cada 
país. Pero dentro de los marcos y las restricciones políticas de cada Gobierno, me 
parece que podemos avanzar mucho en ese tema y creo que es un área de 
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oportunidad que tanto el Presidente Martinelli como un servidor, sabremos 
aprovechar. 
 
-MODERADOR: Muchísimas gracias, muy buenas noches.  
 
Última modificación: 
Miércoles, 1 de Julio de 2009 a las 11:39 por Laura Bringas. 
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El Presidente Calderón al término de la Transmisión del Mando Presidencial 
en la República de Panamá2 
Miércoles, 1 de Julio de 2009 | Discurso 
Panamá, Panamá 
 
Muchísimas gracias. 
 
Muy estimado Presidente Martinelli. 
 
Presidente Uribe. 
 
Amigas y amigos de los medios de comunicación. 
 
Amigas y amigos panameños. 
 
Amigas y amigos todos: 
 
En primer lugar, soy portavoz de un saludo sincero y fraterno de todos los 
mexicanos a todos los panameños. 
 
Les transmito una profunda convicción de nuestro pueblo: que Panamá puede 
contar siempre, y cuenta ahora, con la admiración, el apoyo y el afecto del pueblo 
mexicano. 
 
Y que con el Presidente Martinelli y el Presidente Uribe, de Colombia, esta 
mañana hemos acordado los términos de una gran alianza entre Colombia, 
Panamá y México para enfrentar y derrotar a un enemigo común que es el crimen, 
que son las mafias. 
 
Que es, precisamente, las organizaciones criminales que a nivel internacional han 
asolado, y desde hace tiempo, nuestra región. 
 
Sabemos que estos criminales, vinculados entre sí por sus poderosas 
organizaciones, sea para el tráfico y distribución de drogas, sea para otras 
actividades criminales, afectan la vida de los ciudadanos y que actúan 
internacionalmente. 
 
Nosotros hemos decidido actuar también internacionalmente, actuar de manera 
coordinada, compartir nuestras experiencias, compartir y conocer más de la muy 
positiva experiencia del Presidente Uribe, que ha marcado un cambio muy claro en 
Colombia bajo su mandato en esta lucha contra la criminalidad y el terrorismo. 
 
                                                            
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=46258 
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Que juntos: Colombia, Panamá y México, trabajaremos en resolverle al ciudadano 
una preocupación que es común en nuestros países y que es la seguridad, la 
seguridad pública, la posibilidad, el derecho de vivir en paz, de convivir con 
tranquilidad en nuestras calles, en estas ciudades. 
En eso estaremos aliados el Presidente Martinelli, de Panamá; el Presidente 
Uribe, de Colombia; el Presidente Calderón, de México. 
 
Y también nuestra conversación no se limitó a este compromiso conjunto contra el 
crimen organizado, sino también expresó la vocación de ensanchar los caminos 
de intercambio, de comercio, de entendimiento, que nos permitan a los tres 
pueblos y a los tres Gobiernos trabajar juntos por recuperar cuanto antes el paso 
hacia el desarrollo con justicia,  y hacia el crecimiento económico. 
 
Los tres compartimos principios y valores que tienen que ver con la legalidad, con 
la seguridad, con el respeto a los derechos de todos; con el derecho a la salud, a 
la educación y, desde luego, con el valor de la libertad, con el valor del comercio, 
con el valor de la inversión, con el valor del crecimiento económico, con el valor de 
la democracia, con el valor de los derechos humanos. 
 
Los puntos que compartimos esta mañana, sé, auguro, permitirán iniciar, así lo 
deseamos, una nueva etapa más fructífera de lo que ya es entre estos tres países, 
en el desarrollo de nuestros pueblos. 
 
Yo quiero, finalmente, agradecerles al Presidente Martinelli y a todos los 
panameños su hospitalidad. Y augurarle a esta gran Nación hermana, a Panamá, 
el mejor de los éxitos en esta nueva jornada que hoy inicia bajo el Gobierno del 
Presidente Martinelli. 
 
Muchas gracias. 
 
Última modificación: 
Miércoles, 1 de Julio de 2009 a las 16:03 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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Diversas intervenciones al término de la Transmisión del Mando Presidencial 
en la República de Panamá3 
Miércoles, 1 de Julio de 2009 | Discurso 
Panamá, Panamá 
 
-PRESIDENTE RICARDO MARTINELLI BERROCAL: Muchas gracias a todos.  
 
En la mañana de hoy estuvimos conversando con el Presidente Uribe y el 
Presidente Calderón y juntos hemos decidido que Panamá se va a incorporar de 
forma activa a la lucha contra el narcoterrorismo y el narcotráfico, la narcomafia y 
el crimen que impera en nuestra región. 
 
Y vamos a ser un agente activo en la cooperación y en el manejo de información 
para que estos flagelos no sigan perjudicando más a los habitantes de esta bella 
región y sigan causando tantos estragos.  
 
-PRESIDENTE ÁLVARO URIBE VÉLEZ: Presidente Martinelli, Presidente 
Calderón, muy distinguidos compatriotas panameños. 
 
Presidente Martinelli, todas las felicitaciones, todos los éxitos. 
 
Ha sido muy grata la reunión de esta mañana con el Presidente Martinelli, con el 
señor Presidente Calderón.  
 
Colombia se siente muy bien acompañada en esta lucha, en la compañía de 
Panamá, en la compañía de México, para que vayamos en esa tarea y vayamos 
teniendo éxito en esa tarea de derrotar al crimen organizado.  
 
Cuando se ha sufrido tantos años de crimen organizado se siente el valor de 
rescatar plenamente la seguridad, y es algo por las nuevas generaciones y por los 
sectores más vulnerables. 
 
El crimen organizado maltrata mayormente a los sectores más vulnerables, porque 
los sectores más pobres no tienen posibilidades de pagar seguridad privada. 
Porque el crimen organizado cuando a ellos los hace víctimas, los hace víctimas 
de manera general; el crimen organizado ahuyenta la inversión transparente, quita 
las posibilidades de emprendimiento, de empleo, afecta la inversión social. El 
crimen organizado es causa de descomposición social, de desintegración de cada 
país, es causa de pobreza, es causa de condiciones de indignidad para la 
población. 
 

                                                            
3 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=46259 
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Reiteramos toda la voluntad de trabajar con el Presidente Martinelli, y con el 
Presidente Calderón, en esta tarea para que las nuevas generaciones puedan vivir 
libres de ese flagelo. 
 
Muchas felicitaciones Presidente Martinelli, muchos éxitos. Muchas gracias por 
poder trabajar con usted.  
 
Muchas gracias Presidente Calderón, admiramos inmensamente su valor, su 
tenacidad, su lucha. 
 
Y en Colombia no desmayaremos, estaremos con ustedes. 
 
Última modificación: 
Miércoles, 1 de Julio de 2009 a las 16:03 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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El Presidente Felipe Calderón sostuvo un desayuno de trabajo con su homólogo 
colombiano, Álvaro Uribe, y con el Presidente Electo de Panamá, Ricardo 
Martinelli4 
Miércoles, 1 de Julio de 2009 | Comunicado 
República de Panamá, Panamá 
CGCS-099 
 
La Presidencia de la República informa que el Presidente Felipe Calderón 
Hinojosa sostuvo un desayuno de trabajo con su homólogo colombiano, Álvaro 
Uribe, y con el Presidente Electo de Panamá, Ricardo Martinelli. 
 
Durante el encuentro, coincidieron en la importancia de impulsar una mayor 
integración de las acciones contra la delincuencia organizada y el narcotráfico, 
además de facilitar el intercambio de información tanto entre sus países, como en 
la región latinoamericana. 
 
El Presidente Felipe Calderón destacó la importancia que México otorga a la 
colaboración regional en esta lucha, bajo una lógica de corresponsabilidad. 
Reiteró que América Latina tiene la oportunidad histórica de derrotar al crimen 
transnacional que intenta amenazar el desarrollo de sus naciones. Para ello, 
señaló, es imprescindible fortalecer las instituciones democráticas, mejorar las 
leyes y, sobre todo, hacer un frente regional y continental contra los criminales, 
además de cerrar los espacios a la impunidad. 
 
El Jefe del Ejecutivo mexicano expresó su reconocimiento al Presidente de 
Colombia por los relevantes avances logrados por el Grupo de Alto Nivel de 
Seguridad y Justicia con esa Nación. Asimismo, manifestó al Presidente Electo 
Ricardo Martinelli el interés de México en realizar la Primera Reunión del Grupo de 
Alto Nivel de Seguridad y Justicia con Panamá. 
 
Extendió a ambos la invitación a participar en la próxima Cumbre Regional Sobre 
el Problema de las Drogas, Seguridad y Cooperación, que se celebrará en México, 
y cuyo tema central será el Fortalecimiento de la Cooperación Regional contra los 
Cárteles del Narcotráfico. 
 
El Presidente Electo de Panamá expresó su firme compromiso de sumarse a los 
esfuerzos de México y Colombia en el combate al crimen organizado y el 
narcotráfico. 
 
En la reunión también se revisaron los avances del Proyecto Mesoamérica. 
Destacaron el inicio de operaciones de la empresa Interconexión Eléctrica 
Colombia-Panamá y la conclusión de la interconexión eléctrica México-Guatemala. 
                                                            
4 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=46260 
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Coincidieron en señalar que ambas acciones contribuyen a consolidar un mercado 
eléctrico regional para beneficio de todos. 
 
El Mandatario mexicano felicitó a Panamá por el liderazgo mostrado en el 
transporte marítimo a corta distancia en la región e invitó a Colombia a participar 
en los trabajos que integran la estrategia de transporte multimodal de dicho 
proyecto, y aseguró que medidas como éstas construyen un sólido puente hacia la 
integración regional, requisito indispensable para hacer de la zona mesoamericana 
un polo de desarrollo comercial seguro y competitivo. 
 
Finalmente, los Presidentes de México, Colombia y el Presidente Electo de 
Panamá refrendaron su compromiso de trabajar conjuntamente para generar las 
condiciones de bienestar que demandan nuestros pueblos. 
 
El Presidente Felipe Calderón fue acompañado por el Subsecretario para América 
Latina y el Caribe,  Salvador Beltrán del Río Madrid; el Presidente Uribe por el 
Ministro de Comercio, Industria y Turismo, Luis Guillermo Plata; y el Presidente 
Electo Martinelli por el Vicepresidente Electo Juan Carlos Varela. 
 
Última modificación: 
Jueves, 9 de Julio de 2009 a las 10:26 por Sistema Internet de la Presidencia. 
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Italia 

 
Arribó el Presidente Calderón a Roma, Italia1 
Miércoles, 8 de Julio de 2009 | Especial 
  
Roma, Italia.- Acompañado por su esposa, Margarita Zavala, el Presidente Felipe 
Calderón Hinojosa arribó esta mañana, a Italia, donde participará en la Cumbre de 
Líderes del G8-G5, que se llevará a cabo en la ciudad de L´Aquila, en la región de 
Los Abruzzos. 
 
El Mandatario fue recibido por el Embajador de México ante Italia, Jorge Chen, y 
por el Embajador de México ante la Santa Sede, Héctor  Federico Ling Altamirano. 
En breve más información. 
 
Última modificación: 
Miércoles, 8 de Julio de 2009 a las 07:48 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 

                                                            
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=46410 
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Se reúne el Presidente Felipe Calderón con el Presidente de Sudáfrica, Jacob 
Gedleyihlekisa Zuma2 
Miércoles, 8 de Julio de 2009 | Comunicado 
L’Aquila, Italia, 
CGCS-101 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió el día de hoy con el 
Presidente de la República de Sudáfrica, Jacob Gedleyihlekisa Zuma, en el marco 
de la Cumbre de los Líderes del Grupo de los Cinco (G5). 
 
Ambos Mandatarios abordaron diversos temas multilaterales, refrendando sus 
coincidencias en temas como cambio climático, reformas de las instituciones 
financieras internacionales y cooperación para el desarrollo. 
 
Reafirmaron su compromiso de continuar fortaleciendo el diálogo y la cooperación 
dentro del Grupo de los Cinco, con el propósito de consolidarlo como un foro que 
permita a las economías emergentes incidir en la nueva configuración de la 
arquitectura internacional y en impulsar un desarrollo equitativo y sustentable. 
 
El Presidente Felipe Calderón propuso que el G5 se asuma como una entidad 
autónoma en el año 2010 y realice una reunión previa a la Cumbre del G20, la 
cual se llevará a cabo en la Ciudad de Pittsburgh, Estados Unidos. Esta reunión 
tendría como objetivo consolidar posiciones del G5 sobre la crisis económica 
internacional. 
 
Asimismo, se comprometieron a seguir trabajando en la promoción de un diálogo 
constructivo entre los países en desarrollo y los países desarrollados para 
enfrentar de manera exitosa retos globales, como la crisis económica 
internacional, la pobreza o, en materia de salud, las epidemias. 
 
Coincidieron en la necesidad de trabajar para identificar y aprovechar nuevas 
oportunidades de negocios y de inversión entre ambas naciones, así como de 
promover un intercambio comercial más amplio. Además, conversaron sobre 
proyectos de colaboración en materia de cultura, trabajo y desarrollo social. 
 
El Mandatario mexicano reiteró la invitación a su homólogo para que visite nuestro 
país con motivo del Bicentenario de la Independencia y Centenario de la 
Revolución Mexicana. Asimismo, expresó su beneplácito por la reciente 
inauguración de las nuevas instalaciones de la Embajada de México en Sudáfrica, 
lo cual representa el fortalecimiento de la relación entre ambas naciones. 
 
Última modificación: 
                                                            
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=46412 
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Jueves, 9 de Julio de 2009 a las 10:29 por Sistema Internet de la Presidencia. 
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Se reúne el Presidente Felipe Calderón con su homólogo de Brasil, Luiz 
Inácio Lula Da Silva3 
Miércoles, 8 de Julio de 2009 | Comunicado 
L’Aquila, Italia, 
CGCS-102 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, en el marco de la Cumbre del 
Grupo de los Ocho (G8) y Grupo de los Cinco (G5), se reunió la tarde de hoy con 
el Presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva. 
 
Los Presidentes conversaron sobre la relevancia del Grupo de los Cinco y su 
potencial como foro de las economías emergentes en la nueva configuración del 
concierto internacional. El Mandatario mexicano destacó que también es una 
plataforma desde la cual se pueden fijar las posturas latinoamericanas en la 
agenda multilateral. 
 
Mencionaron la necesidad de continuar con el fortalecimiento del Grupo de los 
Cinco y profundizar su interlocución con el Grupo de los Ocho y el Grupo de los 
Veinte (G20), así como en la preparación para la Convención de Naciones Unidas 
sobre Cambio Climático, a celebrarse próximamente en Copenhague. 
 
Intercambiaron puntos de vista sobre la crisis económica internacional y la 
relevancia de que los países en desarrollo asuman una mayor participación en la 
gobernanza financiera global.  
 
Condenaron el Golpe de Estado en Honduras y convinieron en que México y Brasil 
trabajen de manera conjunta para fortalecer la unidad latinoamericana y forjar una 
región de respeto a las instituciones, de desarrollo económico y de estabilidad 
social y política. 
 
Coincidieron en que la próxima Cumbre del Grupo de Río, en la que México será 
sede, y la Segunda Cumbre de América Latina y el Caribe sobre Integración y 
Desarrollo, permitirán fortalecer el proceso de integración latinoamericana. 
 
Asimismo, intercambiaron puntos de vista sobre la propuesta de México de crear 
un Fondo Verde, el cual permitirá la participación de las economías emergentes en 
la mitigación y adaptación ante el cambio climático. 
 
Por último, destacaron que la próxima visita del Presidente Calderón a Brasil, a 
llevarse a cabo este año, será una oportunidad para robustecer la relación bilateral 
y se explorará la instrumentación de proyectos de cooperación en diversas áreas. 
 
                                                            
3 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=46425 
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Última modificación: 
Jueves, 9 de Julio de 2009 a las 10:29 por Sistema Internet de la Presidencia. 
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El Presidente Calderón en el Mensaje Conjunto de los Jefes de Estado y/o de 
Gobierno del G5 a los Medios de Comunicación4 
Miércoles, 8 de Julio de 2009 | Discurso 
Ciudad de L´Aquila, Italia 
 
Buenas tardes, amigas y amigos de los medios de comunicación. 
  
En primer lugar. Quiero hacerme eco de lo que los Presidentes, miembros del 
Grupo de los 5, han expresado en nuestra reunión, y me atrevo a decir que en 
nombre de ellos quiero expresar nuestra solidaridad y la de nuestros pueblos con 
todas las familias que han sido víctimas del terremoto que afectó a esta Ciudad de 
L´Aquila. 
  
También agradecemos muy sinceramente su hospitalidad al pueblo italiano y 
nuestra fraternidad por este trágico suceso. 
  
El día de hoy los Líderes del Grupo de los 5 hemos tenido una reunión muy 
productiva. Vamos a distribuirles, además, el texto del Comunicado Conjunto que 
hemos acordado, para que ustedes tengan un puntual detalle de lo que 
afirmamos. 
  
Pero, básicamente me permito comentarles algunas cosas generales de nuestra 
conversación que, insisto, fue muy interesante y muy productiva. 
  
Reafirmamos los miembros del Grupo de los 5 nuestra determinación de participar 
activamente en la búsqueda de soluciones a los problemas globales. 
  
Refrendamos nuestro compromiso irrenunciable con el diseño de una nueva 
arquitectura internacional que impulse un desarrollo mundial más equitativo y 
sustentable, y que permita una participación corresponsable y equilibrada de los 
países en desarrollo en las instituciones financieras internacionales. 
  
Quiero compartir con ustedes algunas de las conclusiones más destacadas: 
  
En primer lugar. En lo referente a la crisis económica y financiera, los Líderes de 
China, de Brasil, de India, de Sudáfrica y México coincidimos en la importancia de 
implementar a cabalidad los acuerdos alcanzados en las anteriores Cumbres, no 
sólo del G8 y G5, sino particularmente del G20. 
  
Coincidimos en que es importante acordar medidas, pero más importante es 
cumplir con las medidas acordadas; que es importante hacer un balance a meses 
de haberse asumido una serie de compromisos, acerca del grado de cumplimiento 
                                                            
4 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=46431 
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de tales compromisos; en especial nos preocupan los relacionados con la 
canalización de recursos para restablecer el crédito a nivel internacional, 
particularmente en los países en desarrollo donde el crédito y la inversión se ha 
visto notablemente reducida a raíz de la crisis presente. 
  
En particular, nos interesa el seguimiento de la reforma para darle más relevancia 
a los países en desarrollo dentro de tales instituciones internacionales. 
  
Reconocemos la importancia de dar una respuesta inmediata a la crisis 
internacional. Al mismo tiempo, proponemos aprovechar la oportunidad que nos 
brinda la coyuntura actual para reorientar nuestros esfuerzos con miras a un futuro 
más equitativo, más limpio y más sustentable en todas las naciones. 
  
En segundo lugar. Refrendamos nuestra preocupación porque el surgimiento de 
prácticas proteccionistas, particularmente en los países desarrollados, obstaculice 
las posibilidades de recuperación económica. 
  
La convocatoria a la conclusión de la Ronda de Doha y el llamado a evitar el 
proteccionismo, que constantemente se hace en las reuniones de Líderes, no 
siempre va acompañada con hechos y con prácticas concretas en los países; de 
ahí nuestra urgencia a evitar que, precisamente, medidas proteccionistas debiliten 
aún más la posición de las economías en desarrollo y prolonguen, retrasen la tan 
necesaria recuperación económica a nivel internacional. 
  
En tercer lugar. Reiteramos la importancia de avanzar en las negociaciones sobre 
cambio climático, a fin de coadyuvar al éxito de la Cumbre de Copenhague a 
finales de este año. 
  
Los países miembros del Grupo de los 5, refrendamos nuestro compromiso con el 
principio de responsabilidades comunes, pero diferenciadas, para enfrentar a este 
problema global. 
  
Subrayamos la urgencia de poder encontrar cuanto antes acuerdos, porque 
precisamente los países menos desarrollados y que, por lo mismo, han sido 
menos responsables en el calentamiento global y en el cambio climático, a la vez, 
son de los países que más están sufriendo las consecuencias del cambio climático 
en el mundo, mediante efectos climatológicos que afectan considerablemente la 
vida de los pueblos, como son inundaciones o sequías inusuales que se registran 
en nuestros países. 
  
Las economías emergentes estamos decididos a seguir trabajando en favor de 
nuestro medio ambiente. Diversos países, seguramente lo comentarán mis 
colegas miembros del Grupo de los 5 en sus intervenciones, han puesto ya en 
marcha programas especiales a nivel nacional contra el cambio climático. 
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Estamos comprometidos con la búsqueda de una salida a este tema. En el caso 
particular de México, y quiero referirme a ese tema, presenté a los colegas del 
Grupo de los 5 una propuesta para que puedan analizarla en su momento, para 
crear, precisamente, el Fondo Verde, cuyo objetivo sea aumentar los recursos 
disponibles para apoyar los esfuerzos de los países en desarrollo para la 
mitigación del cambio climático, para la reducción de emisiones y, en general, para 
el estímulo de las acciones a nivel global en contra del cambio climático. 
  
En cuarto lugar. Acordamos promover la seguridad alimentaria desde una 
perspectiva integral que no sólo contemple una dimensión económica, sino una 
dimensión humanitaria de derechos humanos, social y  medio ambiental. 
  
En particular, enfatizaron los miembros de Grupo de los 5 la preocupación porque 
la crisis alimentaria, particularmente registrada hacia el año pasado con aumentos 
de precios sin precedentes en diversos alimentos, pueda alejar a los más pobres 
de la posibilidad de una vida digna, aumentar los niveles de pobreza y, en general, 
alejar la posibilidad de alcanzar las Metas del Milenio, que todos nos hemos 
propuesto. 
  
En particular, fue insistente la preocupación de los miembros del Grupo de los 5 
por el aumento de la pobreza alimentaria en el mundo de no tomarse medidas 
serias, profundas y globales, para lograr la seguridad alimentaria, en particular 
para los más pobres del mundo. 
  
En quinto lugar. Convenimos fortalecer, no solamente el diálogo político, sino 
también la cooperación entre los países del Grupo de los 5. Acordamos realizar 
otra Reunión del Grupo de los 5, previa a la que se sostendrá en el Grupo de los 
20, en Pittsburgh, este mismo año; además de tener reuniones de manera 
independiente a esas Reuniones Cumbre, que permitan fortalecer el diálogo y la 
cooperación entre nosotros. 
  
Los Líderes del Grupo de los 5, como he dicho, hemos adoptado una Declaración 
Política que plantea la necesidad de una mayor cooperación internacional para 
hacerle frente a los principales retos globales. 
  
Yo quiero concluir mi intervención reconociendo la disposición de nuestro país 
anfitrión, Italia, para ampliar esta Cumbre del Grupo de los 8 y del Grupo de los 5, 
con la presencia de otros países en desarrollo, principalmente del Continente 
Africano. 
  
Esta reunión va a ser relevante por varias cosas. Una de ellas es, precisamente, 
porque habrá un diálogo más fluido y más directo entre el Grupo de los 8 y el 
Grupo de los 5, un diálogo más amplio del que hemos registrado hasta ahora y, 
por otra parte, porque contará con la participación de otros países y otras 
economías, particularmente en un momento tan especial que vive la economía 
global. 
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Estamos convencidos y, con esto concluyo, que para hacer frente a los desafíos 
de la humanidad, hoy más que nunca es necesario el liderazgo colectivo de las 
naciones y el trabajo conjunto de los países en desarrollo, como los que 
integramos este Grupo de los 5. 
  
Muchas gracias por su atención.  
 
Última modificación: 
Miércoles, 8 de Julio de 2009 a las 14:59 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 
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Se reúne el Presidente Felipe Calderón con el Primer Ministro de Suecia, 
Fredrik Reinfeldt5 
Jueves, 9 de Julio de 2009 | Comunicado 
L’Aquila, Italia,  
CGCS-104 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió, en el marco de la 
Cumbre del Grupo de los Ocho (G8) y del Grupo de los Cinco (G5), con el Primer 
Ministro de Suecia, Fredrik Reinfeldt, cuyo país acaba de asumir la Presidencia de 
la Unión Europea. 
 
Durante este encuentro, ambos Mandatarios convinieron en la necesidad de 
construir un diálogo político de alto nivel, ampliar los lazos económicos y 
comerciales, así como fomentar la cooperación en materia económica y cultural 
entre ambas naciones. 
 
Coincidieron en la necesidad de redoblar los esfuerzos por combatir el 
calentamiento global, así como en la importancia de que el diálogo ampliado G8-
G5 impulse consensos en el tema de la reducción de emisiones de carbono, con 
miras a la realización de la Conferencia Internacional sobre Cambio Climático, a 
celebrarse en Copenhague a finales de este año. 
 
Asimismo, subrayaron la importancia de promover iniciativas, que permitan a 
ambos países aprovechar el Tratado de Libre Comercio entre México y la Unión 
Europea, con el propósito de incrementar el comercio y los flujos de inversión. 
 
El Presidente Calderón manifestó que para México es una prioridad fortalecer la 
relación con Suecia y extendió una cordial invitación al Primer Ministro Reinfeldt a 
visitar nuestro país en el 2010, durante los festejos por la conmemoración del 
Bicentenario de la Independencia y del Centenario de la Revolución Mexicana. 
 
Por último, expresó que las acciones decididas de su Gobierno para hacer frente 
al virus de influenza A/H1N1, permiten a México ser un destino seguro para el 
turismo. 
 
Última modificación: 
Jueves, 9 de Julio de 2009 a las 17:47 por Laura Bringas. 

                                                            
5 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=46454 
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Costa Rica 
 

XI Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno del mecanismo de diálogo y 
concertación de Tuxtla Guanacaste, Costa Rica1 

Miércoles, 29 de Julio de 2009 | Comunicado 

Comunicado 

Costa Rica 

Declaración de Guanacaste 

Los Jefes de Estado de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, México y Panamá, 
así como el Vice Primer Ministro de Belice, países integrantes del Mecanismo de 
Diálogo y Concertación de Tuxtla; el Jefe de Estado de Colombia, en condición de 
Estado miembro del Proyecto de Integración y Desarrollo de Mesoamérica, el Vice 
Presidente de la República Dominicana, en calidad de Estado Asociado del SICA, 
y el Representante del Presidente Constitucional de Honduras, José Manuel 
Zelaya Rosales, nos reunimos en Guanacaste, Costa Rica, el 29 de julio de 2009, 
para celebrar la XI Reunión Cumbre del Mecanismo de Diálogo y Concertación de 
Tuxtla, con la firme voluntad de profundizar los vínculos entre nuestras naciones.  

Convencidos de que el Mecanismo de Tuxtla es una instancia clave para el 
encuentro entre los pueblos de la región, que persigue el fortalecimiento de la 
concertación política, la integración, el desarrollo, el intercambio comercial y la 
cooperación. 

Conscientes de que la finalidad de este foro es lograr mayores niveles de 
bienestar y desarrollo social y económico para los habitantes de nuestros países. 

Seguros de que este Mecanismo es una oportunidad para enfrentar 
conjuntamente los desafíos actuales y futuros, sumando los esfuerzos y las 
potencialidades de los países de la región. 

Acordamos 

I.Asuntos Políticos 

1.Reiterar nuestro firme compromiso con el Estado de Derecho, como modelo que 
implica la supremacía del imperio de la ley,  la existencia de la seguridad jurídica, 

                                                            
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=46921 
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el efectivo ejercicio de las libertadas ciudadanas, y el principio de subordinación de 
las fuerzas armadas, de policía y de seguridad pública a las autoridades civiles 
constitucionalmente establecidas, electas en procesos democráticos, libres, 
transparentes y pluralistas. 

2.Condenar enérgicamente el golpe de Estado llevado a cabo en contra del 
Gobierno Constitucional de la República de Honduras, y el grave daño perpetrado 
en contra de su institucionalidad democrática y el ejercicio legítimo del poder de su 
Presidente Constitucional José Manuel Zelaya Rosales.  Los países firmantes 
reiteran su total apoyo al restablecimiento del orden institucional, por la vía del 
diálogo, acorde con las resoluciones aprobadas por la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) y por la Organización de los Estados Americanos (OEA), 
así como con las declaraciones  del Grupo de Río y del Sistema de la Integración 
Centroamericana (SICA).  

3.En este sentido, reiterar nuestro apoyo a la iniciativa presentada por el señor 
Presidente de Costa Rica, Doctor Oscar Arias Sánchez, en su condición de 
mediador, titulada “Acuerdo de San José para la Reconciliación Nacional y el 
Fortalecimiento de la Democracia en Honduras”, la cual constituye una importante 
propuesta para encontrar una solución pacífica y negociada a este conflicto. 

4.Reafirmar el compromiso tanto en nuestros países como ante los foros 
internacionales pertinentes, de continuar impulsando, una atención integral del 
fenómeno migratorio, que incluya el trabajo a favor de los migrantes, 
independientemente de su estatus migratorio, así como impulsar acciones que 
reconozcan tanto sus causas como sus efectos y que promueva las contribuciones 
positivas, tanto para los países de origen como para los países de destino, en 
tanto guía esencial en la definición y elaboración de mejores políticas, programas, 
normas y acciones, para favorecer la gestión legal, ordenada y segura de los flujos 
migratorios, con pleno respeto de los derechos humanos y de la dignidad de las 
personas. 

5.Reiterar el compromiso de combatir y prevenir el tráfico ilícito de migrantes y la 
trata de personas en todas sus modalidades y garantizar la plena protección y 
atención a las víctimas de estos delitos, en especial de mujeres, niños, y 
adolescentes. En este sentido, tomar nota de los acuerdos y resultados 
alcanzados durante la celebración de la XIV Conferencia Regional sobre Migración 
(CRM), realizada en la Ciudad de Guatemala, del 6 al 10 de julio de 2009. 

6.En el mismo contexto, destacar la firma de la prórroga del “Memorándum de 
Entendimiento entre los Gobiernos de los Estados Unidos Mexicanos, de la 
República de El Salvador, de la República de Guatemala, de la República de 
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Honduras y de la República de Nicaragua, para la Repatriación Digna, Ordenada, 
Ágil y Segura de Nacionales Centroamericanos Vía Terrestre”. 

7.Recibir con satisfacción el “Diálogo Birregional Estructurado y Comprensivo 
sobre Migraciones” entre América Latina, el Caribe y la Unión Europea, iniciado el 
pasado 30 de junio de 2009.  Este diálogo permitirá el trabajo conjunto y la 
cooperación entre ambas regiones, con base en el principio de responsabilidades 
compartidas y el compromiso de abordar todos los elementos que intervienen en 
la migración.  

8.Promover, en el contexto de la Estrategia de Seguridad Centroamérica – México, 
los componentes y actividades necesarias para fortalecer en la región, la 
seguridad de las personas y sus bienes, garantizando a nuestros pueblos el 
derecho de alcanzar un desarrollo humano pleno. 

9.Acoger con satisfacción la Iniciativa Mérida, como un importante instrumento de 
cooperación internacional en el combate a la delincuencia organizada 
transnacional, en particular al narcotráfico, con base en un enfoque de 
responsabilidades compartidas, pero  diferenciadas entre los Estados. Asimismo, 
manifestar el deseo de ampliar la cooperación regional contra la delincuencia 
organizada y la urgencia de que se incrementen sus fondos para desarrollar y 
fortalecer las capacidades de cada Estado.  En ese sentido, reiterar la solicitud al 
Gobierno de los Estados Unidos de América para incrementar los recursos de 
cooperación que destina a esta materia. 

10.Expresar nuestra satisfacción por el fortalecimiento e institucionalización del 
Diálogo Centroamérica-México en materia de seguridad democrática, mediante el 
mecanismo de trabajo para la atención integral del combate al narcotráfico y al 
crimen organizado, adoptado durante la XXXVIII Reunión de la Comisión de 
Seguridad de Centroamérica. 

11.Destacar la importancia que reviste la celebración de la Cumbre Regional sobre 
el Problema Mundial de las Drogas, Seguridad y Cooperación, y comprometerse a 
trabajar para el éxito de dicha Cumbre, que se celebrará en México durante el 
último trimestre del presente año, la cual permitirá ampliar el diálogo político, así 
como adoptar nuevas modalidades regionales que fortalezcan la cooperación 
internacional contra  el narcotráfico y la delincuencia organizada transnacional.  

12.Tomar nota de los trabajos de la Jornada Presidencial entre Colombia, 
Guatemala, México y Panamá para el Combate a la Delincuencia Organizada, 
realizada en este último país en enero de 2009, y cuya Primera Reunión Técnica 
tuvo lugar en la ciudad de México, el 17 de junio de 2009.  
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13.Destacar la importancia del Plan de Acción Hemisférico contra la Delincuencia 
Organizada Transnacional de la OEA y reiterar nuestro interés de contar con el 
programa de trabajo del Grupo Técnico en esta materia. Asimismo, solicitar al 
Grupo de Trabajo encargado de elaborar la Estrategia Regional de Cooperación 
Interamericana para el Tratamiento de las Pandillas Delictivas, cumplir con su 
mandato de crear un instrumento regional que brinde líneas de acción concretas 
en el tratamiento de este fenómeno. 

14.Respaldar el Mecanismo de Evaluación Multilateral de la Comisión 
Interamericana para el Control del Abuso de Drogas (MEM/CICAD), cuya Quinta 
Ronda de Evaluación tendrá lugar en el segundo semestre de 2009 y el primer 
semestre de 2010 en Washington D.C. 
15.Impulsar la ratificación y puesta en práctica de los tratados multilaterales sobre 
la delincuencia organizada trasnacional, incluyendo la Convención de Palermo y 
sus Protocolos, elevando el nivel de compromiso político,   así como combatir este 
flagelo enérgicamente por medio de la adopción e implementación de las 
legislaciones nacionales y los mecanismos regionales. 

16.Tomar nota del Programa de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga 
y el Delito para el Reforzamiento del Plan de Acción de la Estrategia de Seguridad 
de Centroamérica y México. 

17.Manifestar el beneplácito por los resultados del Segmento de Alto Nivel de la 
LII Comisión de Estupefacientes celebrada en marzo de 2009, en Viena, Austria, 
en cuyo marco se aprobó la Declaración Política y Plan de Acción, en los cuales 
se identifican nuevos retos, prioridades futuras, metas y objetivos que deberán 
seguirse en la lucha contra el problema mundial de las drogas más allá de 2009. 
En este contexto, acoger para su estudio la resolución ómnibus: Cooperación 
Internacional contra el problema mundial de las drogas que México presentará en 
el 64º Período Ordinario de Sesiones de la Asamblea General de las Naciones 
Unidas.  

18.Tomar nota con agrado del proceso llevado a cabo por el Grupo de Expertos 
Gubernamentales nombrados por el Secretario General de las Naciones Unidas 
para determinar el alcance y características del futuro Tratado sobre Comercio de 
Armas (ATT- por sus siglas en inglés-), en cuya elaboración participaron varios 
países miembros del Mecanismo de Tuxtla. Asimismo, comprometer nuestros 
esfuerzos para impulsar el tema en el marco de la próxima Asamblea General de 
las Naciones Unidas, con el fin de contar con un instrumento jurídicamente 
vinculante que regule las transferencias de armas desde una perspectiva ética de 
respeto a los Derechos Humanos y el Derecho Internacional Humanitario. 
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19.Recibir con satisfacción el llamado Proceso de Oslo, que negoció la 
Convención sobre Municiones de Racimo. La negociación y firma de este 
instrumento en diciembre de 2008 por más de noventa países, constituye un gran 
paso hacia la proscripción de estas armas de efecto indiscriminado, que causan 
daños inaceptables a la población civil. Con base en lo anterior, hacer un llamado 
a todos los Estados para que la firmen y/o ratifiquen a la brevedad dicha 
Convención, a fin de que este instrumento entre en vigor lo más pronto posible.  

20.Refrendar nuestro firme respaldo para que las negociaciones de un Acuerdo de 
Asociación, que comprende los pilares de Diálogo Político, de Cooperación y 
Comercial entre la Unión Europea y Centroamérica, concluya satisfactoriamente y 
a la brevedad posible. 

21.Acoger con beneplácito la incorporación de la República Dominicana y de la 
República de Colombia como Miembros plenos del Mecanismo de Diálogo y 
Concertación de Tuxtla. Asimismo, la República Dominicana se incorpora como 
Miembro pleno del Proyecto de Integración y Desarrollo de Mesoamérica. 

II.Asuntos del Proyecto de Integración y Desarrollo de Mesoamérica  

22.Dar por recibido con beneplácito el Informe presentado por la Comisión 
Ejecutiva, correspondiente al período 2008- 2009, el cual ilustra los avances 
registrados en el marco del Proyecto de Integración y Desarrollo de Mesoamérica 
(PM) y señala las acciones, los programas y proyectos en ejecución, así como las 
iniciativas presentadas que se encuentran en preparación o en diseño. En este 
sentido, queremos hacer un reconocimiento especial al esfuerzo de las 
autoridades y funcionarios nacionales que tienen a su cargo la ejecución de los 
proyectos respaldados por el PM. 

23.Reconocer en especial el apoyo técnico y financiero que brindan a los 
programas, proyectos y actividades del PM, los organismos internacionales que 
conforman el Grupo Técnico Interinstitucional: BID, BCIE, CAF, CEPAL, SG-SICA 
y SIECA. Asimismo agradecer la colaboración de otros organismos del Sistema de 
la Integración Centroamericana. 

24.Exhortar a la Comisión Ejecutiva a profundizar su esfuerzo por dotar al PM de 
instrumentos de gestión, incorporando a su cartera de proyectos, líneas de base e 
indicadores de avance que faciliten el seguimiento y monitoreo de sus actividades 
y un plan de trabajo a sus efectos. 

25.Destacar la importancia de incorporar a los ministerios de Finanzas o Hacienda 
en las estructuras permanentes del PM, a efectos de reforzar el vínculo entre las 
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iniciativas regionales que patrocina el Proyecto y las programaciones 
presupuestarias nacionales que sean pertinentes. 

26.Instruir a la Comisión Ejecutiva y a las autoridades nacionales y regionales 
correspondientes, a implementar las acciones derivadas del Informe presentado 
en esta Cumbre. 

27.Adoptar como prioridad regional el programa Aceleración del Corredor Pacífico 
de la Red Internacional de Carreteras Mesoamericanas (RICAM) y prever la 
programación técnica y presupuestaria de las inversiones, y la atención a los 
temas de armonización de normas en pesos y dimensiones y seguridad vial, que a 
cada país correspondan, para completarlo en el más breve plazo posible. Este 
programa es coordinado por Costa Rica. 

28.Llevar a cabo el estudio de factibilidad y diagnóstico de infraestructura y 
servicios portuarios necesarios, para la implementación del Transporte Marítimo 
de Corta Distancia en Mesoamérica. Este proyecto es coordinado por Panamá, 
con apoyo de la Comisión Centroamericana de Transporte Marítimo 
(COCATRAM). 

29.Acelerar las gestiones para completar la adquisición de los derechos de vía que 
permitan finalizar el tendido de la infraestructura del SIEPAC dentro de los plazos 
previstos. 

30.Instar a los países que aún no lo hayan hecho, a que concluyan los 
procedimientos internos para que entre en vigencia el Segundo Protocolo al 
Tratado Marco del Mercado Eléctrico Regional (MER), indispensable para que el 
sistema pueda entrar en funcionamiento en 2010. En especial se insta a los 
organismos competentes y entes reguladores que lleven a cabo en el corto plazo 
los trabajos de interfases entre las normativas nacionales y la regional.  

31.Desarrollar los proyectos de infraestructura complementaria que fortalezca la 
interconexión del Mercado Eléctrico Regional con el sistema eléctrico mexicano. 
Asimismo destacar la conclusión de la infraestructura eléctrica entre México y 
Guatemala y promover su utilización.  

32.Avanzar en la interconexión eléctrica Panamá-Colombia, reconociendo el inicio 
de operaciones de la empresa ICP (Interconexión Colombia – Panamá) y el 
establecimiento de una oficina binacional de coordinación del proyecto en la 
ciudad de Panamá, representan un paso fundamental en la interconexión.   

33. Consolidar la Red Mesoamericana de Investigación y Desarrollo en 
Biocombustibles, que contribuya a la seguridad energética y alimentaria en la 
región y saludar los avances del Programa Mesoamericano de Biocombustibles, 
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en especial la instalación de dos plantas piloto para la producción de biodiesel en 
El Salvador y Honduras, así como el progreso de los trabajos en Costa Rica, 
Guatemala, México y Panamá.  

34.Consolidar los esfuerzos necesarios para el funcionamiento de la Autopista 
Mesoamericana de la Información (AMI), programa coordinado por El Salvador, a 
fin de: (i) concretar el Marco regulatorio regional armonizado; (ii) definir el modelo 
de administración y operación de la capacidad de uso que dispondrán los 
gobiernos en dicha red; (iii) diseñar una estrategia regional que propicie la 
viabilidad de disminución de las tarifas de larga distancia interregional y roaming. 

35.Extender en el corto plazo la aplicación del Procedimiento Mesoamericano para 
el Tránsito Internacional de Mercancías (TIM) a todo el Corredor Pacífico de la 
RICAM y a futuro a todas las operaciones de tránsito terrestres y marítimas en la 
región, con el apoyo de SIECA.  

36.Promover la generación de los Indicadores Mesoamericanos de 
Competitividad, así como su actualización periódica y difusión en los gobiernos 
nacionales, para contribuir a la elaboración de políticas públicas que incidan en 
elevar la competitividad regional.  

37.Promover la realización de programas, proyectos y actividades específicas que 
contribuyan a una mayor participación de las pequeñas y medianas empresas en 
el comercio exterior en la región.  

38.Consolidar el Plan Maestro de los cuatro componentes iniciales de intervención 
para el desarrollo del Sistema Mesoamericano de Salud Pública para su 
implementación a partir del año 2010. En este sentido, felicitamos a los Ministros 
de Salud y a las instancias académicas de México, Centroamérica y Colombia, por 
la constitución del Instituto Mesoamericano de Salud Pública. Asimismo,  
expresamos nuestro agradecimiento a COMISCA por su apoyo para el desarrollo 
del Sistema.  

39.Implementar las acciones necesarias para la estructuración del Programa 
Mesoamericano de Sustentabilidad Ambiental en el marco de la Estrategia 
Mesoamericana de Sustentabilidad Ambiental (EMSA) e instrumentar en el corto 
plazo proyectos regionales enmarcados en las áreas de cooperación de ésta 
última: biodiversidad y bosques, cambio climático y competitividad ambiental. 

40.Apoyar la coordinación y desarrollo de proyectos regionales en materia de 
Cambio Climático, principalmente en materia de adaptación, promoviendo para tal 
fin, la gestión de recursos financieros internacionales. En ese contexto, buscar 
puntos en común entre las posiciones de los países frente a las negociaciones que 
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se desarrollan dentro de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el 
Cambio Climático (CMNUCC).  

41.Adoptar la plataforma y procurar los recursos necesarios para la operación y 
sostenibilidad del Sistema Mesoamericano de Información Territorial para la 
Reducción del Riesgo de Desastres Naturales (SMIT). Este proyecto es  liderado 
por el Centro del Agua del Trópico Húmedo para América Latina y el Caribe 
(CATHALAC) con la participación de las Oficinas de Protección Civil y de los 
Institutos Geográficos de la región. 

42.Avanzar en la implementación del Programa de Vivienda Social en 
Centroamérica, coordinado y financiado en una primera etapa por el Gobierno de 
México con recursos del Acuerdo de San José, y ejecutado a través del BCIE. 
Reconocer los avances en el diseño del Programa, el cual ha sido realizado en 
coherencia con la Estrategia Centroamericana de Vivienda y Asentamientos 
Humanos.  

43.Acoger con beneplácito la suscripción del  Acta que Institucionaliza el Proyecto 
de Integración y Desarrollo de Mesoamérica.  

III. Asuntos económicos, comerciales y financieros 

44.Reiterar que la integración económica es el camino para incrementar la 
competitividad de los países de la región y en este sentido,  congratularnos con el 
inicio del proceso de negociación para alcanzar la convergencia de los Tratados 
de Libre Comercio entre Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, 
Nicaragua y México. Asimismo, reafirmamos nuestro compromiso para que, en la 
medida de lo posible, dicho esfuerzo culmine conforme al calendario acordado. 

45.Congratularnos por los avances registrados en las negociaciones de un 
Acuerdo de Asociación CA-UE. En este sentido, nos comprometemos a trabajar 
juntos en un mecanismo de acumulación de origen, que permita un mayor 
comercio e integración entre Centroamérica, la Unión Europea y México.  

46.Ratificar nuestro compromiso con el Arco del Pacífico Latinoamericano como 
un espacio de diálogo y convergencia que contribuirá a alcanzar una vinculación 
más efectiva y fructífera entre nuestros países, y de éstos con los países de Asia – 
Pacífico, además de ser un Foro que permitirá ofrecer mejores condiciones de 
vida para nuestros pueblos, a través del impulso y fortalecimiento del comercio, la 
inversión y de la cooperación en todos sus ámbitos, buscando beneficiar 
principalmente a las micro, pequeñas y medianas empresas, mediante la 
identificación de acciones concretas que permitan su crecimiento y consolidación. 
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47.En este sentido, instruir a los Cancilleres y Ministros de Comercio a continuar 
promoviendo acciones que resulten en la profundización de la relación existente 
entre los países participantes con aquellos de la Cuenca del Pacífico Asiático. 
Asimismo, manifestar nuestro beneplácito por la disposición del Gobierno de 
México para celebrar la V Reunión Ministerial del Arco del Pacífico en la ciudad de 
Oaxaca, los días 23 y  24 de noviembre del presente año.  

48.Reiterar la necesidad de alcanzar un resultado ambicioso, equilibrado y amplio 
en la  Ronda de Doha, que responda a los intereses de los países en desarrollo. 
La conclusión de estas negociaciones contribuirá a la recuperación económica 
mundial y ampliará los beneficios del sistema multilateral del comercio. En 
consecuencia, reafirmamos la importancia de alcanzar en ese contexto,  un 
acceso significativo a los mercados, en particular para los productos y servicios de 
interés de los países en desarrollo;  la eliminación de ayudas internas a la 
agricultura que otorgan los países desarrollados, causantes de distorsiones en el 
comercio internacional; y  el cumplimiento del compromiso de eliminar 
subvenciones a las exportaciones, así como toda forma de barrera arancelaria 
inconsistente con los compromisos en los acuerdos multilaterales, para contribuir 
así al fortalecimiento de las normas de la Organización Mundial del Comercio 
(OMC). 

49.Celebrar los resultados de las Reuniones Ministeriales Caminos de Prosperidad 
en las Américas, realizadas en Ciudad de Panamá y en San Salvador, donde se 
acordó, entre otros, asegurar que los beneficios del desarrollo sean distribuidos 
ampliamente entre la población, fortalecer el acceso a la educación, salud y 
buenas prácticas, incluyendo mecanismos de participación de la sociedad civil; y 
destacar la designación de Costa Rica y de la República Dominicana como países 
coordinadores de las próximas dos Reuniones Ministeriales. 

IV. Asuntos de Cooperación 

50.Destacar los resultados finales de la ejecución del Programa Mesoamericano 
de Cooperación 2007 – 2008, en el que realzan entre otras, las acciones en los 
ejes de medio ambiente, educación, salud y turismo. Estas constituyeron un 
valioso aporte para el fortalecimiento de las capacidades técnicas de los 
beneficiarios de los países participantes de este Programa. 

51.Reconocer los esfuerzos realizados por los Gobiernos de los países parte del 
Mecanismo Tuxtla y de las diferentes instituciones participantes para identificar y, 
posteriormente, iniciar las acciones del Programa Mesoamericano de Cooperación 
2009 – 2010, a pesar de la emergencia de influenza. Esta nueva edición del 
Programa identificó inicialmente 11 proyectos, se plantearon seis iniciativas  y está 
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abierta la posibilidad para proponer nuevos proyectos para este período, en aras 
de ampliar y profundizar la cooperación mesoamericana. 

52.Confirmar el interés de los Titulares de Educación en las diferentes iniciativas 
planteadas en el  Programa Mesoamericano de Cooperación, considerando que 
éstas constituyen una demostración concreta de los esfuerzos conjuntos que en 
este ámbito se desarrollan y que se orientan  hacia la educación artística, 
educación intercultural, acceso y atención educativa e integral para menores con 
capacidades educativas especiales y diferenciadas, así como para menores 
indígenas, entre otras. 

53.Manifestar la complacencia por el anuncio de la Secretaría de Educación 
Pública de los Estados Unidos Mexicanos, que pondrá a disposición de los países 
del SICA una oferta de hasta 100 becas de movilidad universitaria a nivel de 
posgrado, iniciativa sin precedente que permitirá elevar la calidad y competitividad 
de las instituciones públicas de educación superior de la región. Asimismo, 
agradecer a la Secretaría de Relaciones Exteriores de México por la permanencia 
de los programas de becas que ofrece a los países de la región, y que en el año 
2009 ha permitido que 115 estudiantes estén cursando estudios en universidades 
mexicanas.     

54.Manifestar nuestro beneplácito por el inicio de la ejecución de los proyectos: 
Red Mesoamericana de Recursos Bióticos; Perspectivas Climáticas en 
Mesoamérica y sus aplicaciones; Manejo de Cuencas Hidrológicas; y 
Fortalecimiento del Marco Normativo para el Establecimiento de Criterios en 
Materia de Inocuidad Agroalimentaria. Cabe destacar que en este marco y 
solamente en esta etapa del avance del presente Programa, se logró la 
participación de 68 especialistas de los distintos países de Centroamérica y 39 de 
México. 

55.Reafirmar el interés porque se aprueben aquellos proyectos que incidan en las 
áreas de turismo, agricultura, desastres de origen natural, educación y cultura, 
salud y medio ambiente. 

56.Subrayar el interés y disposición de nuestros países para colaborar en 
proyectos del sector salud que deriven del trabajo conjunto México –SICA, 
buscando la complementariedad con las iniciativas del Sistema Mesoamericano de 
Salud Pública. 

57.Reafirmar nuestro interés de coordinar y concretar acciones de cooperación, 
así como  facilitar el intercambio de experiencias e información en materia de 
prevención, mitigación y combate de la influenza provocada por el virus A (H1N1), 
que ha afectado seriamente a nuestros pueblos. Asimismo, subrayar la 
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conveniencia de identificar acciones conjuntas para adoptar políticas de salud 
pública que respondan a la epidemia de influenza AH1N1, basadas en el respeto a 
los derechos de las personas y en las evidencias científicas, con el fin de evitar 
obstáculos innecesarios a la actividad económica y a la circulación de las 
personas y mercancías entre los países; así como para combatir la propagación 
de enfermedades de gran incidencia en nuestros pueblos. 

58.Continuar promoviendo las acciones coordinadas para enfrentar la crisis 
alimentaria con el fin de garantizar la seguridad de las poblaciones más 
vulnerables de nuestros países. En ese contexto, instruir a las entidades 
nacionales y regionales pertinentes a efecto de diseñar una iniciativa en esta 
materia y concretar la cooperación necesaria para impulsar su pronto desarrollo. 

59.Instruir a las instituciones correspondientes en nuestros respectivos países 
para apoyar la formulación y ejecución de proyectos que contribuyan al uso 
sostenible y racional de los recursos naturales, específicamente del sector hídrico, 
con base en la complementariedad de esfuerzos entre Gobiernos y las respectivas 
entidades nacionales y regionales. 

60.Subrayar el compromiso de buscar nuevas fuentes de financiamiento para 
ampliar y fortalecer el Programa Mesoamericano de Cooperación. 

61.Instar a la comunidad internacional a continuar promoviendo la cooperación 
para el desarrollo con los Países de Renta Media y velar por el cumplimiento de 
los compromisos adoptados en las Conferencias Ministeriales de El Salvador y 
Namibia, incluida la implementación de la Resolución adoptada por la LXIII 
Asamblea General de Naciones Unidas y la pronta elaboración del Plan de Acción. 

V. Temas Regionales y Multilaterales 

62.Coincidir que el fortalecimiento y la ampliación de la membresía del Grupo de 
Río, así como la acreditada presencia internacional e interlocución política que lo 
definen, lo sitúa en una posición privilegiada para el diálogo y la concertación entre 
los países de América Latina y el Caribe. En consecuencia, redoblar  esfuerzos 
para garantizar el éxito de la XXI Cumbre del Mecanismo, a realizarse en México 
en 2010. 

63.Reiterar nuestra preocupación por la seria amenaza que representa el cambio 
climático para el desarrollo sostenible de nuestros pueblos. En este sentido, 
comprometernos a colaborar estrechamente en el ámbito de la Convención Marco 
de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático y el Protocolo de Kyoto, con el 
objeto de adoptar en 2009 un régimen global, justo y efectivo en la materia, 
teniendo en cuenta el principio de responsabilidades comunes pero diferenciadas.  
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64.Subrayar la urgente necesidad de ampliar la escala de recursos disponibles 
para los países dispuestos a comprometerse con la mitigación y adaptación al 
cambio climático y, en este contexto, recordar la propuesta del gobierno de México 
de crear un Fondo Mundial sobre Cambio Climático (Fondo Verde), y la Iniciativa 
de Costa Rica de Paz con la Naturaleza, como elementos a considerar dentro de 
las negociaciones actuales al amparo del Plan de Acción de Bali. 

 65.Reafirmar nuestra responsabilidad con la promoción y protección efectiva de 
los derechos humanos, y expresar el compromiso de nuestros países para 
continuar fortaleciendo y perfeccionando el Sistema Interamericano de Derechos 
Humanos, con el objetivo de poner en práctica acciones tendientes a su 
universalización, al cumplimiento de las decisiones de la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos, al seguimiento de las recomendaciones de la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos, al mejoramiento del acceso de las víctimas 
a las instancias del sistema y al  

financiamiento adecuado de sus órganos.  

66.Destacar la importancia de brindar atención especial a la juventud en el marco 
de las políticas públicas como elemento transversal para alcanzar un desarrollo 
social integral.  En este sentido, respaldar la iniciativa del Gobierno de México 
para realizar  la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Juventud, en agosto de 
2010. 

VI. Temas de Coyuntura 

67.Acoger con satisfacción la realización al más alto nivel de la Conferencia de 
Naciones Unidas sobre la Crisis Financiera y Económica Mundial y sus Efectos en 
el Desarrollo, llevada a cabo del 24 al 26 de junio de 2009, en Nueva York.  Al 
mismo tiempo, subrayar la importancia de las deliberaciones y decisiones de esta 
Conferencia, orientadas a esclarecer las causas de esta crisis, su fuerte impacto 
en los países en vías de desarrollo y la identificación de medidas a corto y largo 
plazo que contribuyan a paliar sus efectos en las poblaciones más vulnerables. 
Asimismo, reiterar nuestro interés a fin de que el sistema financiero internacional 
opere con bases transparentes y apegadas a la legalidad. 

68.Reconocer el trabajo realizado por la región para hacer frente a la influenza 
pandémica, bajo los auspicios de la Organización Mundial de la Salud y de la 
Organización Panamericana de la Salud, que ha permitido poner en marcha 
esquemas eficaces de monitoreo y notificación que contribuyeron a reducir la 
propagación de este virus desde una etapa temprana.  
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69.Reiterar la importancia de la solidaridad y cooperación internacional para 
enfrentar las emergencias sanitarias internacionales y ratificar nuestro compromiso 
de continuar fortaleciendo los nexos de cooperación en beneficio de la salud 
pública mundial.  

70.Reconocer la importancia de cooperar en la prevención y detección del tráfico 
ilícito del patrimonio cultural de nuestros países, así como la relevancia de 
concretar esfuerzos de repatriación de dichos bienes a sus países de origen. 

71.Destacar la necesidad de coordinar acciones en aras de lograr capacitación e 
intercambio de experiencias en materia de conservación y detección del tráfico 
ilícito del patrimonio cultural, en defensa del fortalecimiento de la identidad de 
nuestros pueblos. 

72.Teniendo en cuenta que Colombia sólo es parte del Proyecto de Integración y 
Desarrollo de Mesoamérica, suscribe únicamente el apartado II de la Presente 
Declaración.   

73.Finalmente, convenir en celebrar la XII Cumbre del Mecanismo de Diálogo y 
Concertación de Tuxtla en Colombia en 2010, y la XIII Cumbre de este mecanismo 
en Panamá en 2011. 

Expresar nuestro agradecimiento al Pueblo y Gobierno de Costa Rica por sus 
atenciones y hospitalidad brindada durante nuestra estadía en Guanacaste, Costa 
Rica. 

Firmada en la Provincia de Guanacaste, Costa Rica, el 29 de julio del año 2009. 

Oscar Arias Sánchez 

Presidente de la República de Costa Rica  

Felipe Calderón Hinojosa 

Presidente de los Estados Unidos Mexicanos  

Mauricio Funes Cartagena 

Presidente de la República de El Salvador 

 Álvaro Colom Caballero 

Presidente de la República de Guatemala  

Ricardo Martinelli Berrocal 

Presidente de la República de Panamá  
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Álvaro Uribe Vélez 

Presidente la República de Colombia 

Gaspar Vega 

Vice Primer Ministro de Belice 

Rafael Alburquerque  

Vice Presidente de la República Dominicana 

Arístides Mejía 

Representante del Presidente Constitucional de Honduras, José Manuel Zelaya 
Rosales 

Última modificación: 

Jueves, 30 de Julio de 2009 a las 19:23 por Sistema Internet de la Presidencia.
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Clausura de la XI Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno del Mecanismo 
de Diálogo y Concertación de Tuxtla2 
Miércoles, 29 de Julio de 2009 | Discurso 
Guanacaste, Costa Rica 
Muy buenas tardes.  
Amigas y amigos de los medios de comunicación: 
 
Primero que nada, quiero agradecer la hospitalidad del pueblo costarricense y 
felicitar al Presidente Oscar Arias por la exitosa organización de esta XI Cumbre 
de Jefes de Estado y de Gobierno del Mecanismo de Diálogo y Concertación de 
Tuxtla; así como por los esfuerzos que ha realizado en favor de la paz en 
Centroamérica ayer y hoy. 
 
Las naciones que conformamos el Mecanismo de Tuxtla, condenamos firme y 
decididamente el golpe de Estado en Honduras y el rompimiento del orden 
constitucional en ese hermano país. 
 
Demandamos el restablecimiento de la institucionalidad democrática hondureña y 
exigimos el retorno a la Presidencia de Manuel Zelaya en apego a la Constitución 
de Honduras y a la Carta de la Organización de los Estados Americanos, así como 
en apego a los principios de la declaración del Grupo de Río. 
 
Nuestros países coincidimos en que la utilización de la fuerza para derrocar a un 
Gobierno legalmente constituido, representa una violación flagrante del derecho 
de los pueblos. 
 
Los países de Centroamérica han recorrido un largo camino para arribar a la 
democracia, ha sido también el caso de México. La democracia es la conquista de 
millones de mujeres y de hombres que nunca se resignaron al autoritarismo y a la 
opresión. 
 
Es el resultado de la lucha de muchas generaciones por construir una región 
donde impere la libertad, la legalidad, la justicia, la seguridad y la paz; y por eso, 
hoy más que nunca debe prevalecer la política sobre la violencia y el diálogo sobre 
cualquier forma de intransigencia. 
 
A los mesoamericanos también nos une, además de la geografía y el anhelo 
democrático, el reto de modernizar y transformar a nuestras sociedades en un 
marco de justicia y de equidad, para lograr así el desarrollo humano sustentable al 
que aspiramos. 
 

                                                            
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=46919 
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Es decir, un desarrollo que permita a las generaciones presentes tener una vida 
digna, ampliar sus libertades, ampliar sus capacidades sin que ello comprometa el 
patrimonio y las posibilidades de desarrollo de las siguientes generaciones. 
En esta XI Cumbre del Mecanismo de Diálogo y Concertación de Tuxtla, hemos 
dado pasos decididos para generar las condiciones de bienestar que demandan 
nuestros pueblos en el terreno económico, social y de seguridad. Por ello, como 
parte de esta Cumbre, firmamos el acta que institucionaliza el Proyecto de 
Integración y Desarrollo de Mesoamérica, el Proyecto Mesoamérica, el cual 
incluye nuestro compromiso de promover acciones y proyectos relevantes para el 
desarrollo sustentable  de la región. 
 
Acordamos seguir trabajando de manera coordinada en materia de energía, a fin 
de mejorar la competitividad de la región mesoamericana a través del 
fortalecimiento de su sector energético, con un enfoque especial en la 
interconexión eléctrica. 
 
Y me dio gusto anunciar, que esta misma semana ya han quedado concluidas las 
obras físicas y de infraestructura para la interconexión entre México y 
Centroamérica, y que ya se están realizando las pruebas de suministro y fluido 
eléctrico entre México y Guatemala, que dará paso, precisamente, a una red de 
interconexión eléctrica de todo Mesoamérica, a la producción de biocombustibles, 
encabezada, fundamentalmente, por Colombia y que varios países están ya 
instalando, incluyendo México, plantas de biodiesel promovidas por este hermano 
país; así como proyectos de energía renovable. 
 
Segundo. Elaborar un plan de transporte integral y multimodal para Mesoamérica 
que permita, entre otras cosas, incrementar el comercio intrarregional e 
internacional, y para ello acordamos impulsar mecanismos de modernización 
aduanera a la par de modernización de la infraestructura carretera que nos une. 
 
Tercero. También conocimos el informe de la creación ya realizada del Instituto 
Mesoamericano de Salud Pública que nos permitirá mejorar la capacidad de 
respuesta a los problemas de salud de la región, aprovechando de mejor manera 
los recursos materiales y humanos disponibles.  
 
Cuarto. Seguir trabajando de manera conjunta en materia de medio ambiente, a 
través de la Estrategia Mesoamericana de Sustentabilidad Ambiental. 
 
Quinto. Profundizar la coordinación en nuestra lucha contra la delincuencia 
organizada transnacional mediante el Diálogo México-Sistema de Integración 
Centroamericana, SICA, sobre la seguridad democrática. 
 
Y Finalmente redoblar esfuerzos en la lucha contra el virus de influenza A/H1N1, 
un reto global que requiere de una respuesta global. México reiteró su compromiso 
de ser parte de estos esfuerzos internacionales, dirigidos a evitar la propagación y 
el daño causado por este virus, particularmente ante la inminencia de la llegada 
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del invierno al hemisferio norte y a Mesoamérica que traerá, muy probablemente, 
el riesgo de una mayor propagación de este nuevo virus. 
 
 
Todos los compromisos establecidos y que muy sucintamente referí, se 
encuentran englobados en la Declaración de Guanacaste, que está a disposición 
de todos ustedes. Un documento que demuestra la clara voluntad de profundizar 
los vínculos entre nuestras naciones, sumando los esfuerzos y las potencialidades 
de cada uno de los países que integramos esta región. 
 
Hoy el Mecanismo de Diálogo y Concertación de Tuxtla, y el Proyecto 
Mesoamérica que nos une, abren una nueva etapa de consolidación y de 
integración entre pueblos y gobiernos de la región de Mesoamérica. 
 
Muchas gracias. 
 
(SESIÓN DE PREGUNTAS Y RESPUESTAS: PRIMERA INTERVENCIÓN) 
 
-PREGUNTA: Muy buenas tardes, Presidentes. 
 
Mi pregunta es para el Presidente de México. 
 
Don Felipe, de qué manera México puede ayudar en la mediación del conflicto 
hondureño. 
 
Y qué hace falta para que las partes firmen el Acuerdo de San José. 
 
-PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: México ha, desde luego, primero 
en su carácter de Secretario Pro Témpore del Grupo de Río, desde el mismo día 
de los hechos, ha formulado en consonancia con los integrantes del Grupo de Río, 
la mayoría de los países latinoamericanos y del Caribe, la primera declaración de 
condena al golpe de Estado desde el mismo día de los hechos, y unas horas 
posteriores a los mismos. 
 
Ese mismo día estuvimos en contacto con los diferentes Presidentes 
latinoamericanos, el Presidente Oscar Arias, desde luego, con quien tuvimos una 
conversación la mañana de ese domingo; el Presidente Zelaya, los diversos 
Presidentes latinoamericanos: la Presidenta Bachelet, el Presidente Chávez, el 
Presidente Leonel Fernández, en fin. 
 
Ese mismo día también contribuimos y exigimos el respeto a la integridad física y 
a la libertad de integrantes del Gobierno del Presidente Zelaya, y concretamente 
pudimos acoger, en protección diplomática mexicana, llevar a nuestro país a la 
propia Canciller del Gobierno del Presidente Zelaya. 
 
Hemos estado, precisamente, exigiendo la restitución del Orden Constitucional y el 
restablecimiento del Gobierno democrático del Presidente Zelaya en Honduras, y 
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creo que lo que mejor podemos hacer ahora es reforzar y fortalecer, y esta 
Reunión de la Cumbre de Diálogo y Concertación de Tuxtla en Costa Rica es, 
precisamente, un paso para afianzar también el liderazgo en el proceso de 
mediación que encabeza el Presidente Oscar Arias. 
 
 
 
Creemos que lo que debemos hacer ahora es fortalecer, precisamente, esta vía 
abierta a la mediación, que es una esperanza de que se restablezca el Orden 
Constitucional, y además que se evite la violencia en Honduras. 
 
Y me parece que lo que hace falta es, precisamente, la buena voluntad y la 
disposición de las partes. Bien ha enfatizado el Presidente Oscar Arias que la 
Propuesta de San José es una propuesta sensata, de sentido común que da pie, 
precisamente, a que sin violencia, sin derramamiento de sangre y sin mayores 
daños a la población hondureña que es, además, lo que verdaderamente, importa 
y debemos de cuidar a fondo, no sufra más esta situación desafortunada. 
 
Creo que se requiere voluntad política del Gobierno de facto para avanzar en una 
solución que no sólo Honduras, sino toda la región necesita y que parte de la 
premisa del restablecimiento del Gobierno democrático del Presidente Zelaya. 
 
Hemos urgido, exhortado, exigido, precisamente, a quienes tienen el Gobierno de 
facto y a las partes, a acatar las disposiciones del Acuerdo de San José propuesto 
por el Presidente Oscar Arias, y manifestado nuestra voluntad de seguir apoyando 
la mediación de Costa Rica, así como el trabajo institucional dentro del marco de 
la Organización de Estados Americanos que, en cumplimiento de su propia Carta, 
también ha desempeñado un papel activo en este problema. 
 
(PREGUNTAS Y RESPUESTAS: ÚLTIMA INTERVENCIÓN) 
 
-PREGUNTA: Gracias, buenas tardes. 
 
Para el Presidente Felipe Calderón. Sobre el tema del crimen organizado que 
ocupó parte de estas conclusiones de la Cumbre, preguntarle Presidente, ahora 
que surgen en México algunas voces sobre algunos excesos posibles en los que 
se haya incurrido por parte del Ejército, en esta lucha que usted inició contra el 
narcotráfico, si merecen algún replanteamiento dentro de su Gobierno para 
responder a las críticas. 
 
Y hablando de replanteamientos, si ya llegando a la mitad de su sexenio habría 
alguna posibilidad, como se habla, de algún cambio en su Gabinete. 
 
 
PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN HINOJOSA: Bueno, son varias cosas. 
 
Primero. Un énfasis que quiero hacer aprovechando su pregunta.  
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La lucha de mi Gobierno contra el crimen organizado tiene un propósito medular 
que es la seguridad pública de los mexicanos; no es sólo, y en muchas ocasiones 
no es ni siquiera principalmente el tema del narcotráfico, independientemente de 
que el crimen organizado tiene una de sus fuentes de financiamiento más 
vigorosas, el tráfico de drogas, el objetivo del Gobierno mexicano, más que la 
persecución de drogas; en sí misma o del narcotráfico, es el establecimiento de 
condiciones mínimas de seguridad pública para los ciudadanos y por eso nuestra 
acción ha sido contundente contra el crimen organizado en sus diversas 
manifestaciones: contra los criminales que lucran con la vida de otros, que 
asesinan al distribuir drogas, que asesinan al ser usadas estas drogas en muchos 
jóvenes y niños mexicanos y de Mesoamérica, pero también contra otras 
expresiones de crimen organizado que, vinculadas o no con el tráfico de drogas, 
hacen un enorme daño a la comunidad. 
 
Yo quiero aprovechar también, a propósito de ello, para manifestar que una de las 
expresiones que más agravia a los mexicanos es la comisión de delitos por parte 
de criminales organizados, pero que dañan a la población enormemente, como es 
el caso del secuestro. 
 
Y quiero aprovechar este comentario para felicitar a las autoridades ministeriales, 
a la Procuraduría General de la República, al Ejército mexicano, a la Marina, a las 
Fuerzas Armadas, y en este caso, especialmente, a la Policía Federal, porque en 
los últimos 15 días ha atrapado un número considerable de bandas de 
secuestradores, actuando en la modalidad del crimen organizado, de los 
secuestros, además, que más han conmocionado a la opinión pública mexicana. 
 
Han atrapado a la banda y al homicida confeso de Fernando Martí, secuestrado en 
México el año pasado y que motivó una ola de indignación entre la ciudadanía. 
Han atrapado a los secuestradores de la actriz mexicana Laura Zapata, y 
finalmente esta semana, el día de ayer y hoy, atraparon a la banda que secuestró 
y asesinó a la joven Silvia Vargas, que también conmocionó enormemente a la 
población. 
 
Es decir, a la captura de ya cientos de secuestradores en México y de decenas de 
bandas del crimen organizado abocadas al secuestro, en algunas ocasiones, al 
narcotráfico, en otras. 
 
La Policía Federal y las autoridades federales han dado golpes contundentes 
contra el crimen organizado. 
 
Segundo punto. El Ejército Mexicano, en coadyuvancia con las autoridades civiles, 
y en cumplimiento de su misión constitucional de salvaguardar la seguridad interior 
del país, ha actuado con apego a la ley, y en aquellos casos en que hubiese 
habido inobservancias de la ley por parte de elementos en activo de las Fuerzas 
Armadas, éstos han sido investigados y castigados conforme a las leyes del país. 
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Es decir, el Gobierno ha dado, desde luego, un especial énfasis y peculiar 
atención a la acción de las Fuerzas Armadas. Los soldados y marinos de México 
han sido especialmente cuidadosos de observar la ley y de proteger los derechos 
humanos de todos los connacionales e incluso de extranjeros a una realización de 
actividades delictivas en México, y en los casos en que ha habido denuncias, al 
contrario, éstas han sido escrupulosamente investigadas, tanto por la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos, como por los Ministerios Públicos y los jueces 
competentes en la materia. 
 
Hemos, además, realizado una intensa labor de capacitación de las Fuerzas 
Armadas y de las Fuerzas Policiales en la observancia de los derechos humanos. 
Se han creado direcciones específicas, inexistentes, hasta antes de mi Gobierno, 
de protección de derechos humanos, tanto en el Ejército, como en la Marina y, 
particularmente, hemos tenido la observación continua, no sólo de la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos, en México, sino de la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos, de la oficina del Alto Comisionado de las Naciones 
Unidas, que tiene oficinas en México, precisamente, y hemos estado atentos y 
siguiendo paso a paso estos temas. 
 
De manera tal que puedo asegurar que el Gobierno de México y las Fuerzas 
Armadas, en particular, son particularmente escrupulosas de la observancia de la 
ley y de los derechos humanos y las excepciones, en cualquier caso, han sido y 
seguirán siendo investigadas y castigadas en el caso de haber infracciones. 
 
Tercero. La estrategia contra el crimen organizado en México, contra la 
delincuencia en general y por la seguridad de los mexicanos es, y lo he dicho, hoy 
lo reitero, una estrategia de largo plazo. 
 
Dije desde el primer día de mi Gobierno que esta estrategia iba a implicar costos 
importantes para el país, costos en materia de tiempo; es decir, que no podían 
resolverse de un día para otro y que iba a tomar largo tiempo, costos en materia 
de recursos y por eso hemos ampliado, sin precedentes, los recursos públicos 
destinados a la seguridad pública, costos en materia de vidas humanas, como ha 
sido, precisamente, la pérdida de policías, soldados y marinos en esta lucha. 
 
Pero que era una lucha que teníamos que hacerla por la seguridad de los 
mexicanos y por preservar a las futuras generaciones. Esa lucha, efectivamente, 
ha tenido los costos que anticipamos.  
 
Pero también, hay que decirlo, esta lucha está también rindiendo frutos, no sólo 
porque se ha capturado en México los mayores decomisos de droga en el caso del 
narcotráfico, se ha capturado el mayor número de bandas y de delincuentes 
individualmente considerados, si hablamos de bandas dedicadas al secuestro o al 
narcotráfico mismo. 
 
Se ha podido también poner tras las rejas a decenas de líderes de criminales en 
distintas plazas del país, como ustedes han constado; hemos perdido, sí, activos, 
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este año van a nivel Federal probablemente, y si se suman federales, estatales y 
municipales, en el caso de policías, soldados y policías de los tres órdenes de 
Gobierno, ha habido en enfrentamientos contra los delincuentes, un significativo 
número de pérdidas humanas, unos 50; pero en esos enfrentamientos han caído 
también más de 260 criminales que han agredido a las fuerzas del orden y ha 
habido también un restablecimiento de la autoridad institucional del Gobierno en 
sus diversas instancias, que se había perdido. 
 
Se han desmantelado significativamente varias bandas criminales. En el propio 
caso de Michoacán, donde se ha atentado contra policías de una manera cobarde, 
se ha desmantelado una buena parte de las estructuras criminales ahí operando. 
 
De manera tal que, como también hemos dicho, el hecho de que cualquier política 
pública, no sólo en materia de seguridad, siempre requiere ser minuciosamente 
observada y seguida y siempre será susceptible de mejora, la convicción del 
Gobierno Federal es que la lucha por la seguridad pública de los mexicanos es 
una lucha en la que habremos de perseverar y en la que habremos de salir 
adelante. 
 
Al final de mi Gobierno, estoy convencido, habrá nuevas instituciones de 
seguridad pública en el país, una reforma judicial y penal ya aprobada por el 
Congreso y en marcha, una renovación integral de los cuerpos, particularmente 
federales, con mecanismos de control de confianza que nos garanticen la 
autenticidad y confiabilidad, tanto de los policías como de las Fuerzas Armadas; 
nuevos mecanismos de tecnología y de identificación criminal del Sistema Único 
de Información Criminalística, la Plataforma México, el nuevo Registro Vehicular 
que va a multiplicar la eficacia del poder público en el combate a la delincuencia, y 
la existencia de una policía científica en México de carácter nacional. En fin, habrá 
mejores condiciones en materia de seguridad pública y estamos, precisamente, 
avanzando en esa línea.  
 
La estrategia general es esa. Estamos trabajando en el ámbito de mejoramiento 
de policías y también en el ámbito preventivo en el cual habremos de multiplicar 
nuestros esfuerzos.  
 
Y en esta materia y en otras, como también he dicho desde el principio de mi 
Gobierno, siempre la tarea de gobernar tiene un seguimiento escrupuloso de los 
ciudadanos, de los medios y del propio Presidente de la República, y siempre las 
circunstancias también cambiantes ameritarán una constante adecuación, tanto de 
las estrategias, como de los equipos de Gobierno. 
 
Esa ha sido siempre mi manera de pensar, así he actuado a lo largo de estos tres 
años y seguramente seguiré actuando de la misma manera; es decir, revisando 
constantemente estrategias e integrantes responsables de cumplirlas, de acuerdo 
a las condiciones cambiantes de la coyuntura que enfrentamos en los tres años y 
medio restantes de mi Gobierno.  
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Última modificación: 
Jueves, 30 de Julio de 2009 a las 14:34 por Laura Bringas. 
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Visita de Estado a Costa Rica del Presidente de México, Felipe Calderón 
Hinojosa3 
Jueves, 30 de Julio de 2009 | Comunicado 
San José, República de Costa Rica,  
CGCS-115 
 
Acogiendo la invitación del Presidente de la República de Costa Rica, señor Oscar 
Arias Sánchez, el Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, señor Felipe 
Calderón Hinojosa, realizó una Visita de Estado a Costa Rica el día 30 de julio de 
2009. 
 
En ese contexto, y como producto de las conversaciones sostenidas, ambos 
Presidentes decidieron  emitir el siguiente:  
 
 Comunicado Conjunto: 
 
1. Los Presidentes de Costa Rica y México destacaron el excelente nivel en que 
se encuentran las relaciones entre ambos países, caracterizadas por el respeto 
mutuo y los valores e intereses compartidos para fortalecer el estado de derecho, 
la democracia, los derechos humanos, la seguridad, la promoción de la 
cooperación y el desarrollo económico y social de los habitantes de ambos países, 
especialmente de las personas pertenecientes a los grupos más vulnerables. 
 
2. En seguimiento de los acuerdos establecidos en la última Reunión Binacional, 
realizada en agosto de 2008 en México, así como de la Visita de Estado realizada 
por el Presidente Oscar Arias a México en marzo de 2009, ambos Mandatarios se 
congratularon por la firma el día de hoy del Acuerdo de Asociación Estratégica 
entre los dos países.  
 
Los Presidentes expresaron que este Acuerdo de Asociación Estratégica es la 
senda natural para consolidar aún más la estrecha y dinámica alianza entre Costa 
Rica y México, ya que dota a la relación bilateral de un marco integral institucional, 
que permitirá construir una relación plena no sólo en lo económico, sino también 
en lo político y en la cooperación para el desarrollo. 
 
3. El Presidente de Costa Rica felicitó al Presidente Calderón Hinojosa en relación 
con la forma pacífica y transparente en que tuvieron lugar las elecciones de medio 
término llevadas a cabo en México el domingo 5 de julio del año en curso. 
 
4. El Presidente de México manifestó su beneplácito al Gobierno de Costa Rica ya 
que a partir del 1 de julio, ejerce la Presidencia del Sistema de Integración 
Centroamericana (SICA), desde donde impulsa prioritariamente la conclusión de la 
negociación del Acuerdo de Asociación entre Centroamérica y la Unión Europea, 
                                                            
3 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=46948 
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el acercamiento SICA-MERCOSUR, la capitalización del Banco Centroamericano 
de Integración Económica (BCIE), el fortalecimiento de la gobernabilidad dentro 
del Sistema de Integración Centroamericana, el fortalecimiento del proceso de 
Armonización y Alineamiento de la Cooperación Regional, así como el 
seguimiento de la situación en Honduras.  
 
5. Los Gobiernos de México y Costa Rica expresaron su firme compromiso de 
contribuir en la solución de la crisis política que actualmente vive Honduras. En 
ese sentido, ambos Presidentes manifestaron su enérgica condena al golpe de 
Estado llevado a cabo en contra del Gobierno Constitucional de la República de 
Honduras, y el grave daño perpetrado en contra de su institucionalidad 
democrática y el ejercicio legítimo del poder de su Presidente Constitucional José 
Manuel Zelaya Rosales.  Asimismo, ambos Mandatarios reiteraron su total apoyo 
al restablecimiento del orden institucional, por la vía del diálogo, acorde con las 
resoluciones aprobadas por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y por 
la Organización de los Estados Americanos (OEA), así como con las 
declaraciones  del Grupo de Río y del Sistema de la Integración Centroamericana 
(SICA).  
 
6. El Presidente de México reiteró su total respaldo a la iniciativa presentada por el 
señor Presidente de Costa Rica, Doctor Oscar Arias Sánchez, en su condición de 
mediador, titulada Acuerdo de San José para la Reconciliación Nacional y el 
Fortalecimiento de la Democracia en Honduras, la cual  constituye una importante 
propuesta para encontrar una solución pacífica y negociada a este conflicto. 
 
7. Ambos Mandatarios confirmaron la necesidad y el deber de fortalecer el Estado 
de Derecho y la democracia, como modelo que implica la supremacía del imperio 
de la ley, la existencia de la seguridad jurídica y el efectivo ejercicio de las 
libertades ciudadanas, incluyendo los procesos democráticos, libres, transparentes 
y pluralistas.  
 
8. Los Presidentes reconocieron los invaluables esfuerzos de las autoridades de 
salud de ambos países en la respuesta pronta y oportuna para enfrentar la 
pandemia de la influenza A/H1N1. 
 
Los Presidentes destacaron que el combate a esta enfermedad ha estrechado los 
lazos de amistad y de cooperación entre los países. Asimismo, han reconocido 
que la forma en que México enfrentó tan desafortunada enfermedad constituye un 
verdadero ejemplo de cómo un país puede aprender de las vivencias más difíciles 
y lograr, con empeño y responsabilidad, no sólo controlar y prevenir la epidemia, 
sino también, ayudar a otros países a contener el brote compartiendo los datos 
obtenidos durante su experiencia.  
 
Asuntos Regionales 
 
9. Ambos Mandatarios reiteraron que el fortalecimiento y la ampliación de la 
membresía del Grupo de Río, así como la acreditada presencia internacional e 
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interlocución política que lo definen, lo sitúa en una posición privilegiada para el 
diálogo y la concertación entre los países de América Latina y el Caribe. En 
consecuencia, redoblar  esfuerzos para garantizar el éxito de la XXI Cumbre del 
Mecanismo, a realizarse en México en 2010. 
 
10. Ambos Presidentes se congratularon por la celebración de la próxima Cumbre 
de América Latina y El Caribe sobre Integración y Desarrollo (CALC), a realizarse 
también en México en 2010, que tiene el propósito de buscar la convergencia de 
los procesos de integración a nivel regional.  
 
11. Los Presidentes de México y Costa Rica se comprometieron a continuar 
trabajando de manera coordinada para combatir a la delincuencia organizada 
transnacional, no sólo a nivel bilateral, sino reforzando el trabajo que se lleva a 
cabo en los Diálogos SICA-México sobre Seguridad Democrática.  
 
12. Los Presidentes compartieron su preocupación por el desplazamiento de rutas 
y actividades del narcotráfico, y expresaron su voluntad de colaborar y emprender 
acciones regionales que mejoren la seguridad del Gran Caribe en la próxima 
Cumbre Regional sobre el Problema Mundial de las Drogas, Seguridad y 
Cooperación, a celebrarse en México, en el último trimestre del presente año.  
 
13. Ambos Mandatarios tomaron nota con satisfacción por la continuidad de los 
trabajos de la Conferencia Regional sobre Migración, que busca consolidarse 
como un mecanismo de cooperación y de intercambio de buenas prácticas y 
promotora de acciones conjuntas para la atención de los flujos migratorios de la 
región centroamericana.  
 
14. Los  Mandatarios manifestaron su complacencia por los logros alcanzados en 
la XI Reunión Cumbre del Mecanismo de Tuxtla, realizada en Guanacaste, Costa 
Rica, los días 28 y 29 en julio en curso, y refrendaron su compromiso por impulsar 
conjuntamente desde las Presidencias Pro Témpore y Permanente que 
actualmente ostentan en el Proyecto de Integración y Desarrollo de Mesoamérica, 
el cumplimiento de los mandatos acordados en la XI Cumbre de Tuxtla. Asimismo, 
reconocieron  los  avances  en  las iniciativas del Programa Mesoamericano de 
Cooperación 2009-2010. 
 
Asuntos multilaterales 
 
15. Los Presidentes resaltaron la importancia de colaborar para atender la 
problemática derivada del cambio climático, tomando en consideración la 
vulnerabilidad de sus poblaciones y ecosistemas ante el fenómeno. Asimismo, 
reiteraron su compromiso con el fortalecimiento del régimen de cambio climático, 
de manera que, con base en el Plan de Acción de Bali, se adopte en la 15ª 
Conferencia de las Partes de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre 
Cambio Climático en 2009, un acuerdo efectivo y equitativo que considere las 
necesidades de los países en desarrollo en los rubros de mitigación, adaptación, 
transferencia de tecnología y mecanismos financieros.  
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16. En este último rubro, y en seguimiento de la Declaración de San Pedro Sula, 
adoptada el 28 de mayo de 2008, Costa Rica reiteró su intención de participar en 
el grupo de países amigos que analice nacional y regionalmente la propuesta 
mexicana del Fondo Mundial sobre Cambio Climático (Fondo Verde), que provea 
de incentivos positivos a los Estados dispuestos a comprometerse con el combate 
a este fenómeno. Asimismo, ambos Mandatarios manifestaron su complacencia 
por el avance de la iniciativa costarricense Paz con la Naturaleza, como un 
esfuerzo para enfrentar la degradación ambiental que sufre nuestro planeta, 
asumiendo compromisos voluntarios como convertir a Costa Rica en un país 
neutro en carbono hacia el año 2021.  
 
17. Los Mandatarios destacaron los efectos desestabilizadores a nivel global que 
entraña la delincuencia organizada transnacional, por lo que reconocieron que es 
necesario elevar el nivel de compromiso político y garantizar la plena universalidad 
de la Convención de Palermo y sus protocolos complementarios sobre el tráfico 
ilícito de migrantes, la trata de personas y el tráfico ilícito de armas de fuego, a fin 
de combatir esta amenaza que atenta contra nuestras instituciones y poblaciones.  
 
18. El Presidente Felipe Calderón manifestó su agradecimiento por el apoyo que 
otorgó el Gobierno de Costa Rica a la postulación de México a la Dirección 
General del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), en 
la persona del Doctor  Víctor Manuel Villalobos Arámbula. 
 
19. El Gobierno de México tomó nota de la candidatura presentada por Costa Rica 
para ocupar un puesto como miembro del Consejo de Derechos Humanos para el 
periodo 2011-2013 y se compromete a evaluarla con la mayor consideración. 
 
20. Ambos Mandatarios expresaron su interés por trabajar en la promoción y 
protección de los derechos humanos, a través del impulso de iniciativas conjuntas, 
del intercambio de experiencias y buenas prácticas en la materia. Igualmente 
coincidieron en el compromiso de ampliar los espacios de cooperación y el apoyo 
al sistema internacional de promoción y protección de tales derechos, en especial 
el Sistema Interamericano de Derechos Humanos. 
 
Asuntos económicos y comerciales 
 
21. Los Presidentes hicieron una evaluación de la relación económica bilateral y 
constataron con satisfacción que en los catorce años de vigencia del Tratado de 
Libre Comercio el intercambio comercial entre ambos países se ha multiplicado 
casi por trece. En tal sentido, se comprometieron a continuar fortaleciendo los 
flujos de comercio e inversión, mantener la exitosa marcha del Tratado de Libre 
Comercio bilateral, así como a promover nuevas iniciativas que favorezcan la 
integración económica y el desarrollo a nivel regional, incluyendo el proceso de 
convergencia de los Tratados de Libre Comercio vigentes entre México y los 
países de Centroamérica.  
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22. Reiteraron la necesidad de alcanzar un resultado ambicioso, equilibrado y 
amplio en la Ronda de Doha. La conclusión de estas negociaciones contribuirá a 
la recuperación económica mundial y ampliará los beneficios del sistema 
multilateral del comercio de la OMC para todos sus Miembros. Reafirmaron la 
importancia de alcanzar, en el contexto de la Ronda de Doha, un acceso 
significativo a los mercados, en particular para los productos de interés de los 
países en desarrollo, la reducción sustancial de las distorsiones causadas por la 
ayuda interna a la agricultura que otorgan los países desarrollados, el 
cumplimiento del compromiso de eliminar subvenciones a la exportación en la 
agricultura, así como el fortalecimiento de las normas de la OMC. 
 
Asuntos de cooperación 
 
23. Los Presidentes instruyeron a sus respectivas instituciones a impulsar 
proyectos de especial interés común, tales como: reforma institucional, política 
social, sostenibilidad ambiental y turismo. 
 
24. En este sentido, el Presidente de México expuso que, dadas las capacidades 
de las instituciones de Costa Rica en temas relevantes para México, como la 
sustentabilidad ambiental, protección del ambiente, ecoturismo y turismo de 
aventura, la colaboración entre ambos países puede empezar a transitar dentro de 
un esquema de cooperación horizontal.  
 
25. Ambos Mandatarios convinieron en redoblar esfuerzos en sus respectivas 
Administraciones para que todos los proyectos incluidos en el Programa de 
Cooperación Técnica y Científica 2008-2010 se realicen bajo el esquema de 
costos compartidos y se incremente  su grado de ejecución.  
 
26. Los Presidentes ratificaron su voluntad de fortalecer las relaciones en materia 
de cooperación técnica y científica, impulsando la complementariedad con 
mecanismos de cooperación trilateral y regional.  
 
27. Los Mandatarios reconocieron la importancia de continuar apoyando las 24 
escuelas que llevan el nombre de México, sus Ciudades o Próceres, mediante el 
Programa Escuelas México en Centroamérica.  
 
28. Los Mandatarios externaron la disposición de sus respectivos Gobiernos por 
otorgar toda la ayuda posible para enfrentar las emergencias derivadas de 
desastres naturales en sus territorios, como fue el caso del sismo registrado en 
Costa Rica el pasado 8 de enero, ocasión en la que el Gobierno de México realizó 
una valiosa donación en efectivo para sufragar gastos de construcción y 
rehabilitación de los cantones afectados. 
 
29. En materia de cooperación educativa y cultural, se tomó nota con satisfacción 
del interés de México de establecer en Costa Rica una librería del Fondo de 
Cultura Económica (FCE), en una fecha próxima, a efecto de acercar, a través del 
libro y la lectura, a los pueblos de ambos países.  
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30. Asimismo, los Mandatarios expresaron su satisfacción por la conclusión de las 
negociaciones para renovar el Acuerdo de Cooperación en materia de Cultura 
Física y Deporte, que suscribieron en 2005 la Comisión Nacional de Cultura Física 
y Deporte de México y el Instituto Costarricense del Deporte y la Recreación.  
 
31. Los Jefes de Estado reconocieron la importancia de la formación de recursos 
humanos en el desarrollo de ambos países. Al respecto, el Presidente Oscar Arias 
destacó los estudios de maestría y doctorado que realizan, con becas del 
Gobierno de México, nacionales costarricenses en instituciones mexicanas de 
educación superior de alto nivel académico.  
 
 
32. Por su parte, el Presidente Felipe Calderón agradeció el significativo interés 
del Gobierno de Costa Rica en participar en la amplia programación de actividades 
académicas, culturales y artísticas que se llevarán a cabo en San José en 2010 
para conmemorar el Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la 
Revolución Mexicana, e invitó al Presidente Oscar Arias a que su país se 
incorpore en el programa de eventos internacionales que tendrán lugar en México 
para celebrar estas efemérides.  
 
Finalmente, el Presidente Felipe Calderón agradeció la hospitalidad brindada por 
el pueblo y el Gobierno de Costa Rica en ocasión de esta Visita de Estado, que ha 
permitido la profundización del diálogo político, las relaciones económicas y 
comerciales, así como los estrechos vínculos de cooperación entre ambos países. 
 
Última modificación: 
Jueves, 30 de Julio de 2009 a las 17:47 por Laura Bringas. 
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El Presidente Felipe Calderón en la Sesión Plenaria de la Asamblea 
Legislativa4 
Jueves, 30 de Julio de 2009 | Discurso 
San José, Costa Rica.- 
 
Muy buenas tardes.  
 
Distinguido Diputado Francisco Antonio Pacheco Fernández, Presidente de la 
Asamblea Legislativa de Costa Rica.  
 
Distinguidas y muy distinguidos Legisladores. 
 
Señoras y señores: 
 
Es un honor para mí estar en esta Alta Tribuna de la República de Costa Rica. 
Desde joven aprendí que Costa Rica era la vanguardia democrática del 
Continente, la Suiza Americana.  
 
Estar aquí en esta expresión democrática del Continente, su corazón político, 
plural, legislativo que es la Asamblea Legislativa, es un elemento de emoción y de 
orgullo, y honor al mismo tiempo. 
 
Quiero agradecer, además, las muy sentidas expresiones de afecto con el que me 
ha recibido la Asamblea Legislativa, en voz de su Presidente. Y, desde luego, 
manifestar, a nombre de las mexicanas y los mexicanos, un enorme afecto y 
fraternidad hacia el pueblo de Costa Rica. 
A México y a Costa Rica, como hoy ha dicho el Presidente, nos unen raíces 
comunes de historia, de valores, de lengua, de tradiciones, de amor por la libertad; 
nos une el pasado, nos une el presente. Pero lo fundamental es que nos una el 
futuro. 
 
El gran pensador mexicano José Vasconcelos, el profeta de La Raza Cósmica, 
señalaba que los caudillos de la Independencia Latinoamericana se preocuparon 
de libertar a los esclavos, de declarar la igualdad de los hombres por derecho 
natural. 
 
Todos ellos se sintieron animados de un sentimiento humano universal de libertad 
que coincide con el destino que hoy asignamos al Continente Americano. 
 
Hasta el Siglo XIX, nuestros pueblos tuvieron que defender con sangre su libertad. 
México ante la invasión estadounidense de 1846 y la del Imperio Francés en 1872. 
 

                                                            
4 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=46951 
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Costa Rica frente al mercenario norteamericano William Walker, quien pretendía 
hacer de Centroamérica una fuente de mano de obra esclava. 
 
Y ahora son nuevos los desafíos que enfrentamos en el Siglo XXI, pero son 
renovados también nuestros deseos de superarlos y de prevalecer. 
 
Compartimos el anhelo de hacer de América Central y de toda América Latina, 
una comunidad de mujeres y de hombres libres, una comunidad de naciones 
democráticas y seguras. Naciones con economías fuertes, prósperas, integradas, 
capaces de brindar a cada uno de sus habitantes las oportunidades que necesitan 
para desplegar su potencial. 
 
Compartimos sí, el pasado. Efectivamente, comimos del mismo maíz ancestral. 
Vivimos de la proximidad y de la raíz común, indígena y mestiza al mismo tiempo. 
Tuvimos, como bien ha dicho el Presidente, ancestros que seguramente fueron 
relativos y parientes, y tuvimos la misma tierra. 
 
Qué tenemos hoy en común Costa Rica y México. 
 
Además de nuestra lengua, además de nuestros valores, además de nuestras 
tradiciones, de nuestros gustos, de nuestra comida, de nuestra música, tenemos, 
señoras y señores Legisladores, una profunda convicción por los mismos 
principios, que son la puerta del futuro. 
 
Creemos ambos pueblos y Gobiernos, y estoy seguro ambas expresiones 
legislativas, en la democracia, en los derechos humanos. Creemos ambos en la 
libertad humana y en la justicia; creemos en la legalidad, el orden jurídico, en el 
Estado de Derecho, en la soberanía de las naciones. 
 
Creemos en el desarrollo sustentable entendido como la ampliación de libertades 
y capacidades de las generaciones presentes, sin comprometer a las 
generaciones futuras. 
 
Y lo que me trae a Costa Rica no sólo es la gentil invitación del pueblo y el 
Gobierno costarricense, formulada por su Presidente don Oscar Arias Sánchez; 
sino también el mensaje impostergable de que como unidos estuvimos en el 
pasado, unidos debemos estar en el presente y en el futuro. 
 
Construir juntos sobre nuestros proyectos y nuestras aspiraciones. Y hacer de la 
arena global, en la que hoy vivimos, la oportunidad de la fraternidad profunda y 
militante, activa entre nuestros pueblos. 
 
Para México la relación con Costa Rica y con América Central, en su conjunto, es 
vital, prioritaria, de supervivencia y de convicción; de realidad y de oportunidad. 
Estoy convencido de que la unión de nuestros países es la mejor manera de hacer 
frente al presente y al futuro.  
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Desde los desafíos globales medulares de la crisis económica mundial, o el 
cambio climático, o el crimen organizado transnacional, sé que podremos 
conquistar nuestros anhelos de justicia, de paz, de libertad, de democracia.  
 
Como Naciones, si trabajamos para convertir en una realidad la integración de lo 
nuestro, la integración Mesoamericana. 
 
Por ello, celebro que en el marco de esta Visita de Estado, concretamos el 
Acuerdo de Asociación Estratégica entre México y Costa Rica. Porque se trata de 
un avance de gran trascendencia en nuestra relación bilateral, que nos permitirá 
ampliar y profundizar el diálogo y la cooperación entre las dos Naciones. 
 
Costa Rica y México podemos y debemos ser aliados en la construcción del futuro 
de progreso que anhelamos para toda la región. 
 
Precisamente ayer, en Guanacaste, revisamos los avances alcanzados durante 
este año en un proyecto común, en un anhelo común: el Proyecto Mesoamérica, 
que va precisamente desde el centro de mi querido país, hasta Colombia misma. 
 
Esta parte medular, central, para el Continente entero que es la unión entre el 
Norte y el Sur, Mesoamérica que vibra en historia, en cultura, en recursos 
naturales; Mesoamérica lacerada por la miseria, pero también cobijada por la 
esperanza.  
 
Entre los proyectos que revisamos, les comparto, señoras y señores, los avances 
que ya hemos tenido, por ejemplo, en la interconexión eléctrica, por primera vez 
en la historia, entre México y Centroamérica, que ya ha concluido sus trabajos 
físicos y de infraestructura y que pronto nos permitirá transmitir y recibir 
electricidad para abaratar el costo a los ciudadanos y hacer más llevadera la vida. 
 
O la puesta en operación de plantas de biocombustibles en diversos países de la 
región con tecnología de la región misma y que nos permitirá abordar el tema de la 
energía renovable.  
 
O la aprobación de la Estrategia de Transporte Multimodal que permita el 
comercio con las menores restricciones burocráticas posibles que lleva y trae los 
bienes y servicios que necesita nuestra gente. 
 
O la constitución del Instituto Mesoamericano de Salud Pública, que nos permita 
hacer un frente común para enfrentar los problemas nuevos, como es la influenza 
A/H1N1, que amaga a todos los pueblos del mundo y particularmente a los 
nuestros, o los problemas de antes y de siempre: el dengue, la malaria, problemas 
que hace rato debieran quedar erradicados y dejarán de amenazar a nuestra 
gente, a la más pobre. 
 
O bien el desarrollo de capacidades técnicas y humanas del Banco 
Centroamericano de Integración Económica, su necesaria capitalización, o la 
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puesta en  marcha de un programa para financiar vivienda popular, para comprarla 
y para construirla, que estamos promoviendo en Mesoamérica los mexicanos. 
 
Finalmente, en la Cumbre de Guanacaste, los Presidentes mesoamericanos 
expresamos nuestro total respaldo a la Iniciativa, Acuerdo de San José para la 
reconciliación nacional y el fortalecimiento de la democracia en Honduras, 
presentada por el Presidente Arias, en su condición de mediador del conflicto en 
esta Nación hermana. 
 
Estamos trabajando, amigas y amigos, para fortalecer, precisamente, este futuro 
común. Y en México, en nuestro caso, trabajamos en diversos frentes. 
 
En primer lugar. Para hacer del nuestro un país de leyes y de orden, para 
salvaguardar la seguridad y la libertad de cada mexicana y cada mexicano. Y por 
eso, libramos una batalla contra el crimen y delincuencia organizada que no 
reconoce fronteras ni nacionalidades, y que amaga, amenaza la seguridad de 
cada hija y de cada hijo de esta región. 
 
Esta batalla requiere de la cooperación internacional, pues las redes del crimen 
son globales y actúan transnacionalmente. Y de ahí la urgencia de que Costa Rica 
y México unamos fuerzas contra quienes atentan contra la vida, contra la 
seguridad, contra la salud y el patrimonio de nuestros pueblos. 
 
Y que la semilla que hoy sembremos florezca el día de mañana en sombras 
frescas que permitan a nuestros hijos y a las generaciones que vienen, convivir en 
paz y poder trabajar en su propia felicidad. 
 
En segundo lugar. El Gobierno mexicano impulsa una política económica 
orientada a fortalecer la libertad, la competitividad y la justicia en el país. 
 
Por eso, hemos promovido reformas que por décadas se habían pospuesto. Por 
ejemplo, una Reforma al Régimen de Pensiones de los Servidores Públicos que 
permitirá evitar la quiebra de las finanzas públicas y una Reforma Hacendaria que 
las fortalece. 
 
Hemos puesto especial énfasis en fortalecer la infraestructura del país. Estamos 
invirtiendo tanto el sector público, como el privado, cifras superiores a los cuatro 
mil millones de dólares por año, a fin de hacer de nuestra región una plataforma 
logística para el comercio en inversión que genere precisamente bienestar a todos 
los que en Mesoamérica vivimos. 
 
En tercer lugar. Hemos asumido como un objetivo prioritario la igualdad de 
oportunidades, particularmente en educación, en salud, en vivienda y en servicios 
públicos. 
 
Hemos aumentado el gasto social en educación. Hemos triplicado, por ejemplo, el 
gasto público para el Seguro Popular en tan sólo dos años y medio. Y nuestra 
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meta es que al final de mi Gobierno, México alcance un anhelo de cualquier 
Nación: médico, medicinas y tratamiento para cualquier mexicana o para cualquier 
mexicano que lo necesite. Cobertura Universal en Salud. 
 
En cuarto sitio. Los mexicanos compartimos con Costa Rica un sólido compromiso 
con el medio ambiente. Hemos aprendido de esta gran Nación a preservar 
nuestros recursos forestales, a pagar servicios ambientales, a proteger nuestras 
áreas naturales y estamos en camino de hacer de México una Nación que sea a la 
vez reserva, como lo es Costa Rica, del Patrimonio Natural de la Humanidad. 
 
Por eso, México también propone crear un Fondo Mundial contra el Cambio 
Climático, el Fondo Verde, que constituye una propuesta para acceder a recursos 
financieros internacionales con fórmulas claras e incluyentes de aportación y de 
ejercicio eficaz contra el cambio climático. 
 
Muy honorables integrantes de la Asamblea Legislativa de Costa Rica; señoras y 
señores: 
 
En los últimos años hemos atestiguado cambios de magnitud histórica: cambios 
en la economía global que ha visto caer modelos y paradigmas financieros. 
Cambios en la tecnología, que permite a unas Naciones acelerar su crecimiento 
por encima del ritmo de otros. 
 
Cambios en el ambiente, que nos han alterado el clima, cambiado las estaciones 
aprendidas ancestralmente y poniendo en riesgo, verdaderamente, la viabilidad de 
la humanidad entera. 
 
La pregunta, amigas y amigos, no es sí vamos a ser parte o no, sí vamos a sufrir o 
no estas transformaciones. La pregunta es cómo las vamos a enfrentar y cómo 
podremos salir más fortalecidas de ellas. 
 
La pregunta es cómo convertir los retos en oportunidades para nuestros pueblos. 
 
Por eso, en lo económico, el dilema para América Latina no es ahora entre el 
mercado y el Estado, entre economías cerradas o abiertas, no es entre derecha o 
izquierda. El dilema para América Latina es entre pasado o el futuro, si somos 
capaces de construir sobre la base de la libertad y la justicia de nuestra gente, un 
escenario de oportunidad para el desarrollo con equidad. 
 
Y en política, amigas y amigos, no es el dilema tampoco entre izquierda o 
derecha, porque tan malo es un autoritarismo de un signo como del otro, y ese, 
quizá, ha sido el aprendizaje que nunca debemos olvidar de lo mucho que 
América Latina ha sufrido y sigue sufriendo. 
 
El dilema es también entre pasado y futuro. Si somos capaces de abrir la puerta al 
futuro de par en par, donde prevalezca la ley, la democracia, la preservación de 
los derechos humanos. Si somos capaces de hacer de nuestro Continente, de una 
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buena vez, no un conjunto de naciones postradas, como decía ayer don Oscar 
Arias, siempre en la antesala del desarrollo, o somos capaces de dar el paso 
definitivo, con seguridad en nosotros mismos, hacia el desarrollo pleno. 
 
Si estaremos siempre culpando, señalando, incriminando a otros de lo que no es 
más que responsabilidad nuestra; o somos capaces de cambiar, y a fondo, lo que 
sabemos hace rato, debe cambiar en nuestros pueblos. 
 
Durante muchos años Costa Rica, he dicho, ha sido considerada la Suiza de 
América, por su desarrollo democrático. Y a lo largo de las últimas décadas 
muchos países, y México incluido, hemos visto a esta Nación como ejemplo y 
hemos vivido el tránsito de regímenes autoritarios, a regímenes democráticos, en 
mucho conducidos y alentados por el ejemplo costarricense. 
 
Hoy, digámoslo con claridad, hoy que las instituciones democráticas de la región 
están claramente amenazadas es necesario, que quienes estamos convencidos 
de la vía democrática, como el único camino para el progreso de los pueblos, 
rechacemos de manera enérgica cualquier intento de volver al pasado autoritario 
que tanto daño hizo a nuestras naciones y cualquiera que sea el signo ideológico 
que impulse tal regreso al autoritarismo. 
 
Y por eso, al igual que Costa Rica, México ha condenado firme y decididamente el 
golpe de Estado y el rompimiento del Orden Constitucional en Honduras. 
 
Seguiremos insistiendo en la defensa de la democracia, ya que la utilización de la 
fuerza no puede ser más que una violación flagrante e inaceptable al derecho de 
la gente. 
 
Defendamos la democracia y los derechos humanos no sólo en Honduras, sino en 
la región entera, porque democracia y libertad son los caminos que Costa Rica y 
México hemos elegido para arribar al futuro y son los caminos que le abrirán las 
puertas francas del mismo a nuestra querida América Latina. 
 
Quiero hacer un respetuoso llamado a esta Honorable Asamblea Legislativa, para 
que hoy más que nunca, profundicemos la vinculación entre nuestros pueblos, que 
corresponda esta vinculación no sólo a la realidad y cercanía cultural, y 
geográfica, sino también afectiva, política, pero especialmente, que corresponda al 
potencial de lo que juntos podemos desarrollar. 
 
Tal como lo dijera el gran costarricense Roberto Brenes al hablar de nuestro 
Continente: Simbólico es el nombre del nuevo mundo, no fue meramente una 
designación geográfica, sino la de un destino. Se levanta la claridad de una nueva 
mañana para nuestra América. Una nueva civilización surgirá de su seno. 
 
Hoy, señoras y señores Legisladores, tenemos ante nosotros la oportunidad de 
que se levante con claridad una nueva mañana para América Latina. Y por eso, 
redoblemos el esfuerzo en favor de la transformación y la integración regional. 
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Porque hoy, juntos, podemos ser verdaderamente una realidad distinta a la que 
hemos sido separados, en lo económico, en lo político, en el compromiso con los 
principios que compartimos. 
 
Sigamos trabajando por llevar a nuestros pueblos a la altura del destino que 
merecen y refrendemos aquí y ahora el compromiso de hermandad y de progreso 
común. 
 
Qué viva Costa Rica y qué viva México. 
 
Muchas gracias.  
 
Última modificación: 
Jueves, 30 de Julio de 2009 a las 18:16 por Laura Bringas. 
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Colombia 
 

El Presidente Felipe Calderón realizará visitas de Estado a Colombia, 
Uruguay y Brasil1 

Jueves, 6 de Agosto de 2009 | Comunicado 

Los Pinos,  

CGCS-118 

El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, realizará del 12 al 17 de 
agosto próximos, una gira por América del Sur, donde llevará a cabo Visitas de 
Estado a la República de Colombia, la República Oriental del Uruguay y la 
República Federativa del Brasil. 

En cada caso, el Presidente Calderón revisará los temas principales de las 
agendas bilaterales con sus homólogos Álvaro Uribe Vélez, Tabaré Vázquez 
Rosas y Luiz Inácio Lula da Silva, respectivamente, a fin de fortalecer los vínculos 
económico-comerciales, además de intercambiar puntos de vista sobre diversos 
asuntos de interés común de la agenda internacional. 

Finalmente, las visitas permitirán dar seguimiento a las acciones en materia de 
cooperación técnica, científica, educativa y cultural con cada uno de los 
mencionados países.   

Última modificación: 

Lunes, 17 de Agosto de 2009 a las 12:14 por José Antonio Monterrosas Figueiras. 

                                                            
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=47147 
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El Presidente Calderón en la Inauguración de la XXII Edición de la Feria 
Internacional del Libro y del Pabellón de México2 

Miércoles, 12 de Agosto de 2009 | Discurso 

Bogotá, Colombia 

Muy buenas noches, amigas y amigos.  

Muy estimado doctor Álvaro Uribe Vélez, Presidente de la República de Colombia, 
muchas gracias por su invitación, por su hospitalidad.  

Señora Lina María de Uribe, muy buenas noches. 

Su Eminencia, Cardenal Pedro Rubiano, Arzobispo de Bogotá y Primado de 
Colombia.  

Doctor Belisario Betancur, ex Presidente de la República de Colombia. 

Doctor Andrés López Valderrama, Presidente Ejecutivo de la Corporación de 
Ferias y Exposiciones, CORFERIAS. muchas gracias por su hospitalidad.  

Doctor Samuel Moreno Rojas, Alcalde Mayor de Bogotá; estimada Cristina.  

Doctor Moisés Melo González, Presidente Ejecutivo de la Cámara Colombiana del 
Libro. 

Estimadas colaboradoras: Embajadora Patricia Espinosa Cantellano, Secretaria de 
Relaciones Exteriores, y licenciada Consuelo Sáizar Guerrero, Presidenta de 
CONACULTA. 

Doctora Paula Marcela Moreno Zapata, Ministra de Cultura de Colombia. 

Doctor Gonzalo Echeverry, Vicepresidente de la Junta Directiva de CORFERIAS. 

Doctor Enrique González Villa, Presidente de la Junta Directiva Nacional de la 
Cámara Colombiana del Libro. 

Doctora María Fernanda Campo Saavedra, Presidenta Ejecutiva de la Cámara de 
Comercio de Bogotá. 

Doctor Fernando Panesso Serna, Presidente de Teléfonos de Bogotá, ETB. 

                                                            
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=47334 
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Honorable señor Juan Arzoz, Presidente de la Cámara Nacional de la Industria 
Editorial Mexicana, la CANIEM. 

 

Muy distinguidos integrantes del presídium. 

Muy distinguidos, amigas y amigos colombianos y mexicanos: 

Muy buenas noches.  

Me alegra enormemente estar en Bogotá. Soy portador de un saludo de 
fraternidad y un saludo de cariño de los mexicanos al noble pueblo colombiano.  

En México se quiere, y se quiere bien a los colombianos, y por eso me da tanto 
gusto estar aquí, ya la debía, además. Estaba ansioso por venir desde una visita 
que teníamos programada, cuando vino, precisamente, la inundación tremenda 
que tuvimos en Tabasco,  y eso me impidió venir; pero, verdaderamente, me 
alegra hoy estar aquí. 

Sé que Colombia es una Nación hermana, que siempre ha brillado y se ha 
distinguido por su literatura, por su cultura; bueno, por muchas cosas, pero 
específicamente esta noche quiero refrendar nuestra admiración por la literatura, 
la cultura colombiana, la calidez y la generosidad de su gente. 

Ahora que escuchaba a quienes me precedían en el uso de la palabra y 
recorriendo, precisamente, ese camino entrelazado entre la literatura, y los 
literatos mexicanos y colombianos de nuestro tiempo, ese entreverado de 
nombres y de almas, como dijo el Presidente Uribe. Ese encuentro de Fuentes y 
García Márquez, en alguna calle que supongo, de la Colonia Roma, en México, 
allá en el 62 cuando veníamos naciendo y que me hace pensar, tanto en esta 
explosión, en este Boom Latinoamericano, en este Realismo Mágico que tanto une 
a México y a Colombia, que bien pudiéramos decir, amigas y amigos, que en estos 
señores: García Márquez y Mutis,  y Fuentes, podríamos hablar de una nueva 
nacionalidad, o por lo menos de un nuevo género gentilicio,  que pudiéramos 
llamar la literatura méxicolombiana; la literatura armada y hecha entre dos almas o 
dos pueblos que se entienden,  y se entienden muy bien, a través de sus espíritus. 

A nombre de mi país quiero agradecer a Colombia, que mi Patria sea ahora la 
invitada de honor en esta XXII Feria del Libro que se realiza en Bogotá. 

Y como bien dice el lema del evento: Más México en Colombia y más Colombia en 
México. Curiosamente es, precisamente, lo que de alguna manera hemos querido 
hacer con nuestro país ahora, tener un México de brazos y corazón abierto, con 
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más México en el mundo y más mundo en México, y qué bueno que sea esta 
Patria hermana la que nos abre hoy sus brazos y su corazón. 

Yo estoy seguro que la Feria va a estrechar,  todavía más aún,  los lazos de 
amistad que siempre han unido a nuestras naciones, y qué decir de los lazos 
literarios. 

El gran escritor colombiano, diría yo mexicolombiano, Álvaro Mutis, que durante 
años ha sido el puente, o un puente, uno de los puentes en nuestros dos pueblos, 
entre ellos, dice que leer un libro, es el camino para apropiarnos de un mundo y 
una visión del hombre, que a partir de ese momento entran a formar parte de 
nuestro ser. 

Estoy convencido de que a través de este evento cultural, mexicanos y 
colombianos nos conoceremos más, y podremos así enriquecer la visión del 
mundo, y la visión que unos de otros tenemos. 

En este foro cultural, México participa con 83 editoriales, que van a poner a 
disposición de los ávidos lectores colombianos, 35 mil volúmenes. Vendrán a 
Colombia 40 autores representativos de las letras mexicanas, entre los que 
destacan los ya mencionados: Sergio Pitol, José Emilio Pacheco, Enrique Krauze, 
Jorge Volpi, Margo Glantz, Alberto Ruy Sánchez, que llegó ya por aquí hace un 
momento, por aquí está; don Alberto y su esposa, en fin. 

Yo creo que van a disfrutar verdaderamente lo que México, lo que mexicanos 
destacados escriben. 

La delegación mexicana, también, algo que me gusta mucho, presenta una 
variedad de actividades de todo tipo, desde actividades infantiles, talleres de arte 
popular. Nueve grupos artísticos, entre los que destacan Los Verseros, de 
Michoacán, lo enfatizo porque además es mi tierra natal. 

Realizaciones cinematográficas, exposiciones de pintura, obras de teatro, y 
también, bueno, de deporte y de cultura popular, y veo también al Hijo del Santo, 
por acá, en fin. Me alegra mucho. 

Yo creo que hay, bueno en México hay una cultura que nos alegra enormemente 
compartirla, y es variada, y es profunda, y es verdaderamente algo que 
compartimos. 

Me da mucho gusto, además, que unos días después de que termine la Feria, el 
27 de agosto, México ofrecerá en el Museo Nacional de Colombia la exposición: 
Diego, Frida y otros revolucionarios, que mostrará obras no sólo de Frida Kahlo y 
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de Diego Rivera, sino también de José Guadalupe Posada, de José Chávez 
Morado, entre otros artistas plásticos mexicanos. 

En suma, México desplegará en esta Feria y en los meses siguientes un mosaico 
de escritores y de artistas que ofrecerán su talento en la literatura, en el teatro, en 
el cine, en las artes plásticas, en la música. 

Tengo la certeza de que a través del arte refrendaremos una vez más la amistad 
entre nuestros pueblos. 

Colombia y México somos naciones herederas de una rica raíz que se manifiesta 
en la pluralidad y diversidad de las expresiones artísticas y culturales. 

Nos reconocemos en un idioma y en una lengua que articula nuestra identidad 
como Iberoamericanos. 

Nos reconocemos también en nuestro anhelo compartido de construir, como dijo 
alguien, que también compartimos tanto, Gabriel García Márquez, tan de ustedes 
y tan de nosotros, una nueva y arrasadora utopía de la vida, donde nadie pueda 
decidir por otros, hasta la forma de morir, donde de veras sea cierto el amor y sea 
posible la felicidad. 

Por cierto, en alguna ocasión que tuvimos oportunidad de cenar con García 
Márquez, Margarita, mi esposa, aquí presente y yo, nos contaba algo que 
recordaba mi Chely Sáizar hace algunos días, que precisamente García Márquez, 
que se atrincheró ahí en México, en San Ángel, para escribir Cien años de 
soledad, pues finalmente se había prolongado en el tiempo estimado para escribir 
su novela, y como ocurre en algunos casos a los escritores, pues se le acabó el 
dinero. 

Yo recuerdo porque, comentaba hace un par de años cuando Colombia, por cierto, 
fue el invitado especial de la Feria del Libro en Guadalajara, yo comentaba que le 
tenía un enorme respeto y una enorme, y entrañable afecto, amor, diría yo, a la 
labor del escritor, porque mi padre lo era,  y recordaba yo el olor a papel carbón y 
las hojas copia que hacía en su máquina. 

Pero ahora, por ciento, tengo otro orgullo y otra vinculación familiar que también 
me enorgullece y la recuerdo con mucho cariño, ya no es tanto sólo mi padre, que 
en paz descanse, sino hoy en este mundo de Twitter y de Facebook, y de Internet 
y del chat. Afortunadamente y me honra mucho, tengo una hija de 12 años que 
antes de dormirse lee un libro, y eso me enorgullece enormemente. 

Y eso me vincula más al compromiso que tenemos de no dejar que se erosione, 
precisamente, la lectura en la cibernética. 
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Me decía de Gabo, volviendo al recuerdo del escritor,  el colombiano, el mexicano, 
el mexicolombiano, que terminó Cien años de soledad, sin dinero; y entonces, 
cuenta él que fue al correo, finalmente, ya con su texto voluminoso a mandar su 
manuscrito original a quien sería su editor, si mal no recuerdo sería Editorial 
Sudamericana, supongo, en Argentina. Y fue al correo de la Ciudad de México. 

Pues resulta que era tan voluminoso y él estaba realmente tan gastado, que no le 
alcanzó para pagar el porte para enviar el texto hasta Buenos Aires. Y, entonces, 
Gabo decidió partirlo en dos y le escribió un telegrama, a su librario o librerio, y le 
decía: Mira, te envío la primera parte porque no me alcanzó para los dos, y si te 
gusta y decides que puede publicarse, te mando la segunda. 

Y así fue, y meses después llegó la respuesta del editor que decía: Gabriel, nos 
gustó mucho su libro, se lo vamos a publicar, no se preocupe, pero, por favor, 
mándeme la primera parte porque nos mandó la segunda. Y, efectivamente, había 
sido así. 

A lo mejor por la distancia es más barato el porte desde Bogotá que desde 
México, pero, finalmente, los Cien años de soledad florecieron, se cultivaron y 
nacieron aquí; florecieron por gajes de nuestra historia, de nuestra cultura, de 
nuestra hermandad, diría yo, florecieron allá. 

En fin, lo reconocemos a través del arte que siempre ha abierto un diálogo entre 
nuestros dos países. Nos reconocemos también en nuestros retos, en nuestros 
desafíos, en nuestras coincidencias y en nuestras discrepancias. 

Y en esas discrepancias que se expresan con libertad y con fuerza, también está 
nuestra cultura plural y abierta, y si no espérense al libro que presentará Enrique 
Krauze también dentro de unos días. 

Muestra de ello, ya lo decía yo, es que muchos de los grandes escritores 
colombianos como los que he mencionado, agregaría a Fernando Vallejo, han 
vivido muchos años en México y han escrito ahí obras de alcance universal. 

A su vez, México abrió el año pasado en el corazón de Bogotá, el Centro Cultural 
Gabriel García Márquez, una extensión del Fondo de Cultura Económica que ya 
mencionaba el Alcalde Samuel Moreno, que es obra del gran arquitecto 
colombiano, Rogelio Salmona, y que se ha establecido, me dicen porque yo no he 
tenido oportunidad de visitarlo, ya terminado, pasé brevemente, fugazmente, diría 
yo, cuando estuve aquí a visitar al Presidente Uribe, como Presidente electo, pero 
aún no estaba concluido. 
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No quiero decir una redundancia, un de que pasé de pasadita, porque estoy entre 
literarios, pero la verdad es que los mexicanos entendemos que así fue, en fin. 

Desde su inauguración el Centro ha sido un enorme éxito gracias a la gran 
aceptación de los colombianos, y yo diría porque este pueblo sí lee, y lo han 
convertido en un punto de encuentro de la cultura, de las artes y una parte 
fundamental de la continua presencia mexicana en Bogotá. 

Una presencia que hoy se enriquece con el arte de escribir y de leer, y que 
también nos permite, permite a una delegación importante de mexicanos y de 
expresiones mexicanas el agradecer el haber elegido a México, por segunda 
ocasión, como invitado de honor de la Feria Internacional del Libro de Bogotá. 

Amigas y amigos: 

Carlos Fuentes, ya citado, dijo que una sociedad sin lenguajes es una sociedad 
muda, y una sociedad sin imaginación es una sociedad muerta, por lo que 
mantener el lenguaje y mantener la imaginación son dos hechos fundamentales 
para la salud de cualquier sociedad. 

Yo estoy seguro que en esta Feria Internacional de Libro de Bogotá, lograremos 
preservar nuestra lengua y avivar nuestra imaginación y nuestra creatividad, 
lograremos reafirmar lazos artísticos y culturales; lograremos reafianzar nuestra 
binacionalidad expresada en la literatura del Realismo Mágico en el Boom 
Latinoamericano, que colombianos y mexicanos han hecho estallar en el mundo. 

Lograremos también, con el profundo amor por la literatura que une a Colombia y 
México, hermanar más a estos países.  

Aquí los mexicanos compartimos y compartiremos con ustedes un tesoro del cual 
estamos orgullosos y del que con alegría lo mostramos y lo compartimos al 
mundo. Nuestra cultura, que es canto del cenzontle, al que hacía referencia 
Nezahualcóyotl, citado por el Presidente Uribe; nuestra cultura que es colorido de 
flores de la vendimia de Rivera o, más bien, ramo de alcatraces que nace de 
nuestro corazón,  y que con gusto y con cariño lo mostramos y lo compartimos, y 
damos a ustedes uno a cada uno. 

Tengo la certeza de que los asistentes a este foro se van a llevar, desde el 
corazón de Colombia, un reflejo del alma mexicana que aquí les compartimos con 
mucho cariño. 

Muchas gracias. 

Última modificación: 
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Jueves, 13 de Agosto de 2009 a las 11:48 por Laura Bringas. 
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El Presidente Calderón en el Mensaje a Medios de Comunicación al término 
de la Reunión Ampliada de ambos Mandatarios con sus Comitivas Oficiales 
y Suscripción de Convenios3 

Jueves, 13 de Agosto de 2009 | Discurso 

Bogotá, Colombia 

Excelentísimo señor Álvaro Uribe Vélez, Presidente de la República de Colombia. 

Distinguidos integrantes de su Gabinete. 

Señores Ministros. 

Señoras y señores de los medios de comunicación. 

Amigas y amigos: 

En primer lugar, le agradezco muchísimo, Presidente Álvaro Uribe, sus palabras, 
su apoyo, su solidaridad con México y con mi persona; y desde luego agradezco a 
usted, a su Gobierno y fundamentalmente al pueblo de Colombia por su afecto y 
hospitalidad con la que hemos sido tratados en esta Visita de Estado a Colombia. 

Les agradezco, además, esta excelente oportunidad para estrechar los lazos de 
amistad y de fraternidad que siempre, y ahora más, nos han unido. 

Colombia y México somos naciones hermanas, naciones que compartimos una 
misma identidad,  basada en la historia, la cultura y los valores en común; pero 
también a partir de nuestros desafíos del presente, tenemos un mismo anhelo de 
seguridad, de paz, de prosperidad y de equidad para nuestros pueblos. 

En esta visita tuve la oportunidad de tener un encuentro, varios encuentros, de 
hecho, muy fructíferos, con el Presidente Uribe, en los que dialogamos de manera 
muy franca y muy abierta sobre la importancia de fortalecer nuestra relación 
bilateral, y de trabajar de manera coordinada en  temas de interés compartido a 
nivel regional y a nivel global. 

En primer lugar. Coincidimos en que el crimen organizado transnacional y en 
particular el narcotráfico, son problemas que afectan a toda la región, que la lucha 
contra la delincuencia, debe ser también una responsabilidad compartida. 

                                                            
3 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=47342 
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Compartimos el ideal de lograr para nuestros pueblos la seguridad democrática a 
la que tienen derecho y de ver a nuestra América Latina y, desde luego, a 
Colombia y a México transitar por caminos de paz, de libertad y de orden que sólo 
la seguridad democrática puede proveer. 

Por ello, seguiremos promoviendo una mayor integración entre las naciones de 
América Latina y el Caribe, para hacer frente a estos criminales de manera 
coordinada y de manera eficaz. 

Acordamos, como fruto de estos encuentros, el continuar, y profundizar la 
colaboración, el intercambio de información e inteligencia y, sobre todo, la 
capacitación, ya mencionada por el Presidente Uribe, de nuevos policías federales 
y ministeriales mexicanos, a partir de la experiencia de la Policía Nacional de 
Colombia, así como la capacitación para integrar grupos antisecuestro en diversas 
entidades de la República Mexicana, y fortalecer los existentes a nivel Federal que 
están dando, por cierto, muy buenos resultados en las semanas y meses recientes 
al capturar a las principales bandas de secuestradores en el país. 

En segundo lugar. Acordamos seguir fortaleciendo los lazos comerciales y de 
inversión, y aprovechar plenamente las oportunidades de negocios que brinda 
nuestro Tratado de Libre Comercio; por eso me congratulo por la conclusión del 
proceso de negociación que profundiza nuestro Tratado de Libre Comercio vigente 
entre ambos países, y que será sometido a ratificación de los respectivos órganos 
legislativos en cada país, y en el caso de México sometido a la consideración del 
Honorable Senado de la República. 

Con este proceso, hemos logrado una adaptación exitosa a partir del retiro de 
Venezuela del Tratado del Grupo de los Tres, y con ello estaremos ensanchando 
los intercambios comerciales, las inversiones y el bienestar, tanto de 
consumidores como de productores que serán ahora más competitivos, tanto en 
Colombia, como en México. 

Hoy en día, contamos con un comercio anual de más de cuatro mil millones de 
dólares que es, como ya dijo el Presidente Uribe, significativamente superior al 
que teníamos en el año 2006 e, incluso, si comparamos el crecimiento del 
comercio entre México y Colombia, a partir de la firma del Tratado de Libre 
Comercio, entonces, del Grupo de los Tres en 1995; el comercio entre ambas 
naciones ha crecido 860 por ciento; un crecimiento comercial que ha significado 
inversión, empleo y calidad de vida para los pueblos de ambas naciones. 

Somos conscientes de que aún tenemos un enorme potencial en materia 
económica. Por eso me da mucho que a partir de hoy, también y como fruto de 
esta visita a Colombia, hayamos concluido y contemos ahora con un nuevo e 
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importante instrumento bilateral que evite la doble tributación, prevenga la evasión 
fiscal y posibilite la integración productiva de empresas que inviertan, sea en 
Colombia, sea en México. 

Esto promoverá la entrada de más inversiones a nuestros países, además de 
generar empleos y mayores ingresos públicos que repercutirán en mayores 
beneficios para los ciudadanos de ambas naciones. 

En tercer lugar. Coincidimos que va más allá de los crecientes lazos económicos, 
las sociedades mexicana y colombiana se encuentran unidas en materia de 
educación, cultura, y cooperación técnica y científica. Los intercambios culturales y 
educativos entre Colombia y México tienen fuertes raíces históricas. 

En 2007, Colombia fue la invitada de honor en la Feria Internacional del Libro de 
Guadalajara. Ahora México ha sido invitado de honor en la XXII Feria del Libro de 
Bogotá, lo cual agradezco enormemente al pueblo colombiano a nombre de los 
mexicanos. 

A fin de afianzar este vínculo de amistad, el día de ayer también suscribimos el 
Memorándum de Entendimiento entre el Consejo Nacional para la Cultura y las 
Artes de México, y el Ministerio Colombiano de Cultura. Estoy seguro de que a 
través de nuestros múltiples intercambios culturales, sociales y en todos los 
ámbitos, Colombia y México nos seguiremos conociendo mejor para enriquecer 
nuestra visión del mundo y enfrentar unidos los desafíos del Milenio. 

Amigas y amigos de los medios de comunicación: 

Esta ha sido una visita muy fructífera a Colombia. Hemos concluido acuerdos de 
cooperación que permitirán a la policía mexicana capacitarse mejor y compartir 
técnicas e información con la muy prestigiada Policía Nacional de Colombia. 

Hemos concluido la profundización del Tratado de Libre Comercio entre nuestros 
países, que está ahora listo para ser puesto a la consideración de los órganos 
legislativos. 

Hemos suscrito el Acuerdo para Evitar la Doble Tributación entre México y 
Colombia, y hemos suscrito también un Memorándum de Entendimiento en 
materia cultural entre ambos países. 

En suma, esta visita profundiza aún más la relación entre Colombia y México, y 
nos hace, estoy seguro, no sólo más cercanos, sino también más amigos. 
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Una vez más quiero agradecer tanto al Presidente Uribe, como al pueblo de 
Colombia su amistad y su compromiso para trabajar unidos, y construir un futuro 
mejor para nuestras naciones y para nuestra gente. 

Muchas gracias por su hospitalidad, señor Presidente Uribe. 

Última modificación: 

Jueves, 20 de Agosto de 2009 a las 12:12 por Alejandro Mancilla. 
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Intervención del Presidente de Colombia, Álvaro Uribe Vélez, en el Mensaje a 
Medios de Comunicación al término de la Reunión Ampliada de ambos 
Mandatarios con sus Comitivas Oficiales y Suscripción de Convenios4 

Jueves, 13 de Agosto de 2009 | Discurso 

Bogotá, Colombia 

Quiero expresar de nuevo nuestra complacencia por la visita del señor Presidente 
Felipe Calderón y su delegación. 

Es muy honrosa, muy provechosa para Colombia. 

Bienvenido, señor Presidente. 

Primero nuestra admiración a su país y a usted. 

Sabemos los atentados que contra su vida han programado los criminales y 
admiramos la gran determinación, su heroísmo para enfrentarlos. Ese es un gran 
ejemplo, señor Presidente. 

Agradecemos de nuevo a México por su conducto, a su Gobierno, la participación 
en la Feria del Libro en Bogotá; un stand fascinante. He dicho que si en la última 
versión asistieron a esa Feria 417 mil visitantes, este año el reto es superar el 
medio millón de visitantes. 

La presencia de México, repito, es fascinante. Más de 80 autores, 37 mil títulos, 
expresiones muy diversas de todas esas facetas que integran la riqueza de la 
cultura mexicana. 

 Su visita ha sido el marco, primero para concluir las negociaciones del ajuste al 
Tratado de Comercio. En 1995, se implementó lo que se llamó el G-3, es el 
Acuerdo de Comercio entre México, Venezuela y Colombia, hoy reducido a G-2, 
entre México y Colombia; en un proceso de más de dos años se negociaron los 
ajustes y ampliaciones, y esa negociación se cerró en el día de ayer en el marco 
de su visita. Ahora pasa a consideración de nuestros Congresos. Es de anotar que 
ha crecido enormemente el intercambio comercial entre México y Colombia.  

 Esta mañana en nuestra reunión veíamos, que en el año 2002 las exportaciones 
mexicanas valían algo más de 600 millones de dólares, las colombianas algo más 

                                                            
4 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=47343 
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de 300 millones de dólares. Y que en el año 2008 sumando ambas sobrepasaron 
con creces los tres mil millones de dólares. 

 También se acaba de firmar un tratado que es bien importante para la promoción 
de la inversión, el tratado que desmonta la Doble Tributación a fin de que 
inversionistas mexicanos en Colombia o inversionistas colombianos en México por 
esa misma inversión no tengan que pagar tributación allá y acá. Que sea una sola 
liquidación de impuestos por la misma actividad. 

 Ha sido la doble imposición un gran obstáculo a la inversión, al firmar este 
Tratado de Desmonte de la Doble Imposición, que ahora pasa a consideración de 
nuestros Congresos, se promueve muchísimo la atracción a los inversionistas de 
nuestros dos países para invertir en México y para invertir en Colombia. 

 Agradecemos muchísimo a nuestros negociadores, a los equipos de México y 
Colombia haber logrado este  acuerdo que acaba de firmarse. 

México es hoy el cuatro inversionista en Colombia, y así como el comercio ha 
crecido muchísimo a favor de México, la inversión ha crecido muchísimo a favor 
de Colombia; comercio e inversión nos tienen que ayudar como medios para 
obtener prosperidad en nuestros países para superar pobreza, para construir 
equidad.  

Compartimos ese principio de la promoción de la inversión, de la promoción del 
emprendimiento con responsabilidad social. Y también hemos reiterado fortalecer 
toda nuestra lucha conjunta por el rescate pleno de la seguridad, por la derrota del 
narcotráfico,  el terrorismo que el narcotráfico engendra para mantenerse. 

Hay una gran integración en materia de inteligencia, en materia de intercambio de 
pruebas, en materia de integración judicial. Para nuestra Policía Nacional resulta 
sumamente honroso que en los últimos meses hayan estado en México 86 
delegados de nuestra Policía Nacional trabajando con 450 integrantes de la policía 
mexicana,  y que se haya hecho un acuerdo para que nuestra policía tenga el 
honor, el privilegio de ayudar en el desarrollo de muchas técnicas y de muchos 
conceptos a 11 mil integrantes y de la policía mexicana. 

 Muchas gracias, Presidente, por darle a la policía colombiana ese inmenso honor, 
esa gran posibilidad.  

 De nuevo, bienvenido a Colombia, siéntase en casa. A usted y a su delegación,  
nuestra mayor gratitud por esta visita. 

Última modificación: 
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Jueves, 13 de Agosto de 2009 a las 15:32 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 
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Reunión del Presidente Felipe Calderón con los ministros de la Corte 
Suprema de Justicia de la República Oriental de Uruguay5 

Jueves, 13 de Agosto de 2009 | Comunicado 

Bogotá, Colombia 

Corte Suprema de Justicia 

CGCS-129 

Con motivo de su Visita de Estado a la República Oriental del Uruguay, el 
Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió con los Ministros de la 
Corte Suprema de Justicia de esa Nación. 

En el encuentro intercambiaron puntos de vista sobre el importante papel que 
juega el Poder Judicial en las transformaciones y los desafíos que enfrentan las 
naciones de Latinoamérica en el siglo XXI. 

Entre estos retos, señalaron la importancia de mejorar los mecanismos de justicia 
y consolidar el Estado de Derecho, así como favorecer la rendición de cuentas a 
los ciudadanos, combatir con mayor eficacia la corrupción y promover una mayor 
integridad del servicio público en los países de la región. 

El Presidente Calderón reiteró su convicción de que fortalecer la justicia es 
fortalecer la democracia, por lo que desde el primer día su Administración trabaja 
para hacer de México un país pleno de leyes. 

Finalmente, el Presidente Calderón agradeció la invitación y hospitalidad de los 
magistrados y les extendió un afectuoso saludo en nombre del pueblo de México. 

Última modificación: 

Viernes, 14 de Agosto de 2009 a las 16:20 por Laura Bringas. 

                                                            
5 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=47346 
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Comunicado Conjunto de la Visita a Colombia del Presidente Felipe 
Calderón6 

Jueves, 13 de Agosto de 2009 | Comunicado 

Bogotá, República de Colombia,  

CGCS-126 

En atención a la invitación formulada por el Presidente de la República de 
Colombia, Álvaro Uribe Vélez, el Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, 
Licenciado Felipe Calderón Hinojosa, realizó una Visita de Estado a Colombia, los 
días 12 y 13 agosto de 2009. 

En el transcurso de la visita, los Presidentes revisaron los principales temas de la 
agenda bilateral y constataron positivos avances en los temas políticos, 
económicos, comerciales, empresariales, culturales, y de cooperación, así como 
en los asuntos regionales y multilaterales de interés mutuo. 

Decididos a profundizar aún más el diálogo, la cooperación y la amistad entre los 
dos países, los Presidentes acordaron lo siguiente: 

ASUNTOS POLITICOS 

1. Resaltaron el excelente estado en que se encuentran las relaciones políticas, 
económicas y de cooperación entre México y Colombia, lo cual se traduce en la 
continua interlocución que se ha mantenido a todos los niveles, para el 
enriquecimiento y consolidación de la agenda bilateral. 

2. Manifestaron su complacencia por los resultados alcanzados durante la 1ª 
Reunión del Mecanismo Bilateral de Concertación y Consultas Políticas entre 
Colombia y México, realizada en Bogotá el 20 de abril de 2009, la cual permitió 
revisar los principales temas de la agenda bilateral, así como actualizar los 
instrumentos que permitan profundizar la cooperación entre ambos países. 

3. Con el fin de dinamizar la relación bilateral, reafirmaron su interés de considerar 
la posibilidad de suscribir un Acuerdo de Asociación Estratégica entre los dos 
países, para lo cual instaron a sus respectivos Cancilleres a examinar esta 
iniciativa. 

                                                            
6 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=47358 
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4. Destacaron la comunidad de valores y principios democráticos entre Colombia y 
México que se manifiesta en la vigencia plena de la separación de poderes 
públicos, la libertad de expresión y asociación, los derechos individuales, el 
derecho a la propiedad y a la seguridad jurídica, la libertad de empresa, entre 
otros. 

En ese contexto, resaltaron los importantes y sistemáticos avances conseguidos 
en cada uno de sus países, en materia de reducción de la pobreza y la pobreza 
extrema, así como en la promoción de la inclusión social, a través de diversos 
programas y de inversión pública en infraestructura. 

5.         Coincidieron en la importancia de actualizar el marco legal para la 
cooperación jurídica bilateral, y exhortaron a sus respectivas autoridades a 
concluir en el más breve plazo las negociaciones para actualizar el Tratado de 
Extradición bilateral que data de 1928, así como el Tratado de Asistencia Jurídica 
de 1998. 

6.         Conscientes de la necesidad de fortalecer y profundizar los vínculos con 
sus nacionales en el exterior, de  procurar su bienestar, así como de evitar que 
sean víctimas de la delincuencia transnacional, decidieron instruir a sus 
Cancilleres que inicien negociaciones tendientes a lograr la pronta creación de un 
Grupo de Trabajo Consular entre México y Colombia, como un espacio de diálogo, 
cooperación e intercambio de experiencias, sobre nuestras políticas públicas 
dirigidas a la población migrante. Instruyeron a sus respectivas autoridades a 
realizar la Primera Reunión del Grupo de Trabajo Consular México-Colombia 
durante el primer trimestre de 2010. También instaron a las autoridades 
competentes de ambos países para concretar la negociación del Memorándum de 
Entendimiento para la Atención y Protección a Comunidades Nacionales en el 
Exterior. 

ASUNTOS ECONOMICOS Y COMERCIALES 

7.         Coincidieron en la necesidad de profundizar el intercambio comercial entre 
los dos países y en el fortalecimiento de la complementariedad de sus economías. 
En este sentido, rechazaron el proteccionismo y consideraron que la apertura e 
integración son el camino para salir de la crisis e impulsar la prosperidad y 
competitividad de América Latina. 

Por ello, manifestaron su beneplácito por el creciente nivel en las relaciones 
comerciales bilaterales y se congratularon por la conclusión del proceso de 
negociación para la profundización del Tratado de Libre Comercio vigente entre 
ambos países, que será sometido a ratificación de los respectivos legislativos de 
cada país. 
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Con dicha profundización se incorporan nuevos productos al proceso de 
desgravación y se modifican ciertas reglas de origen del Tratado con el propósito 
de mejorar el acceso a los mercados de ambos países.  Asimismo, se modifica el 
nombre del Tratado de Libre Comercio bilateral y se fortalecen las facultades de 
su Comisión Administradora. 

8.         Intercambiaron opiniones sobre el impacto de la crisis mundial y sus 
efectos en América Latina y convinieron en utilizar todos los mecanismos 
disponibles para intensificar el intercambio comercial, con el fin de aprovechar al 
máximo el enorme potencial de complementariedad de las economías de los dos 
países. Igualmente, en mantener una estrecha coordinación respecto a las 
medidas anticíclicas de estímulo económico que los dos países vienen 
implementando. Reconocieron con satisfacción que a pesar de la crisis, ambos 
países mantienen signos positivos de crecimiento y siguen siendo atractivos para 
la inversión extranjera directa. 

9.         Reafirmaron su determinación de mantener sus políticas de mercados 
abiertos, de expansión del comercio exterior, de promoción de la inversión privada, 
factores que han generado altos crecimientos económicos, creación de empleo 
sostenible y la articulación de pequeñas y medianas empresas en cadenas 
productivas, ampliando de manera sostenida los beneficios del progreso. 

10.       Coincidieron en la necesidad de aprovechar las amplias oportunidades de 
negocios entre ambos países e impulsar las corrientes de comercio e inversión, e 
instruyeron a las respectivas agencias de promoción de exportaciones y de 
inversión a identificar sectores y oportunidades específicas en los que se puedan 
dar alianzas estratégicas entre empresas mexicanas y colombianas. Para tal 
efecto, acordaron evaluar, entre otros posibles mecanismos, el establecimiento de 
un Grupo Empresarial de Alto Nivel, con el propósito de identificar condiciones 
propicias para el fomento del comercio y de la inversión entre los dos países.  

11.       Se congratularon por la suscripción del Convenio para Evitar la Doble 
Imposición y Prevenir la Evasión Fiscal en Relación con los Impuestos sobre la 
Renta; y el Memorándum de Entendimiento entre el Consejo Nacional para la 
Cultura y las Artes de México y el Ministerio de Cultura de Colombia.  

ASUNTOS DE SEGURIDAD 

12.       Reiteraron su compromiso para enfrentar de manera coordinada las 
amenazas derivadas del problema mundial de las drogas, el terrorismo, la 
delincuencia organizada transnacional y sus delitos conexos, fenómenos que 
ponen en riesgo la seguridad de nuestras sociedades, coincidiendo en que el 
Grupo de Alto Nivel de Seguridad y Justicia (GANSJ) se ha constituido en el 



20 
 

principal mecanismo operativo y de diálogo  en la materia  para afianzar y 
dinamizar la cooperación en estos ámbitos. 

13.       Renovaron la voluntad de sus Gobiernos de mantener un diálogo bilateral 
abierto y propositivo en los temas de seguridad en el ámbito multilateral, con el fin 
de encontrar posiciones coincidentes que puedan ser presentadas en común en 
los distintos foros regionales y mundiales relacionados con la materia. 

14.       Resaltaron la plena coincidencia en temas de seguridad y lucha contra las 
alianzas entre el narcotráfico y el terrorismo, así como con otras expresiones de la 
delincuencia organizada transnacional y reafirmaron su decisión de afinar el 
intercambio de información y la coordinación de acciones para combatir esos 
flagelos y amenazas. En este contexto, rechazaron y condenaron la presencia o 
acción de grupos armados al margen de la ley, que ejerzan o propicien la 
violencia, cualquiera que sea su origen o motivación.  

15.       En ese sentido, tomaron nota con complacencia de los resultados de la IV 
Reunión del Grupo de Alto Nivel de Seguridad y Justicia (GANSJ), presentados 
por las respectivas autoridades nacionales en el marco de esta visita. Asimismo, 
se congratularon por el inicio del Programa de Cooperación Policial Colombia – 
México, que incluirá la capacitación de diez mil nuevos investigadores de la Policía 
Federal de México, adscrita a la Secretaría de Seguridad Pública, así como por la 
capacitación que se ofrecerá a funcionarios de ambos países en materia judicial 
para el fortalecimiento de las investigaciones en este ámbito. 

ASUNTOS REGIONALES 

16.       Coincidieron en señalar la importancia del Principio de No Intervención en 
los asuntos internos de los países, cuya estricta aplicación es garantía de una 
convivencia regional armónica y constructiva. 

17.       Reiteraron la  enérgica condena al golpe de Estado llevado a cabo en 
contra del Gobierno Constitucional de la República de Honduras, y el grave daño 
perpetrado en contra de su institucionalidad democrática y el ejercicio legítimo del 
poder de su Presidente Constitucional José Manuel Zelaya Rosales.  Los 
Mandatarios reiteran su total apoyo al restablecimiento del orden institucional, por 
la vía del diálogo, acorde con las resoluciones aprobadas por la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU) y por la Organización de los Estados Americanos 
(OEA), así como con la Declaración del Grupo de Río.  

Igualmente, refrendaron su apoyo a la iniciativa presentada por el señor 
Presidente de Costa Rica, Oscar Arias Sánchez, en su condición de mediador, 
titulada “Acuerdo de San José para la Reconciliación Nacional y el Fortalecimiento 
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de la Democracia en Honduras”, la cual constituye una importante propuesta para 
encontrar una solución pacífica y negociada a este conflicto. Asimismo, acogieron 
con esperanza las gestiones de la Misión de Cancilleres designada por la 
Organización de Estados Americanos (OEA) y que próximamente visitará 
Honduras. 

18.       Reiteraron su compromiso y firme determinación de continuar trabajando 
por el fortalecimiento del Grupo de Río como un mecanismo incluyente y 
representativo de América Latina y el Caribe, que privilegia la consulta y 
concertación política en la región, y como destacado interlocutor político frente a 
otros países y grupos de países. Adicionalmente, el Presidente Álvaro Uribe Vélez 
elogió la forma eficiente, transparente y participativa en que México ha venido 
ejerciendo la Secretaría Pro Témpore del Grupo de Río.  

19.       El Presidente Felipe Calderón anunció que la próxima Cumbre Regional 
sobre el Problema Mundial de las Drogas, Seguridad y Cooperación tendrá lugar 
en México, durante el segundo semestre del año en curso, bajo el tema central: El 
Fortalecimiento de la Cooperación Regional contra los Cárteles del Narcotráfico. 

20.       Comprometidos con los principios y objetivos plasmados en el Convenio 
Constitutivo de la Asociación de Estados del Caribe, coincidieron en la necesidad 
de apoyar el fortalecimiento institucional de la Asociación, a través de la aplicación 
de los resultados y recomendaciones del estudio que, con los insumos provistos 
por los Estados miembros, adelanta la Comisión Económica para América Latina 
(CEPAL).  

21.       Reafirmaron la importancia que reviste para ambos países el ARCO del 
Pacífico Latinoamericano, como facilitador del comercio y la inversión con el Asia 
Pacífico. En ese sentido, respaldaron que bajo este mecanismo de cooperación 
latinoamericano se fortalezcan los vínculos con los países asiáticos, con el objeto 
de fomentar el intercambio comercial, el desarrollo de cadenas productivas y la 
inversión entre las dos regiones. En tal sentido, destacaron la importancia de la 
realización de la V Reunión Ministerial a realizarse en México, el 23 y 24 de 
noviembre de 2009. 

22.       El Presidente Álvaro Uribe Vélez reiteró su agradecimiento por el apoyo del 
Gobierno mexicano a la aspiración colombiana de ingresar al Foro de Cooperación 
Económica Asia-Pacífico (APEC), una vez que se levante la moratoria, a la vez 
que expresó su interés en explorar alternativas de cooperación para aprender de 
la experiencia mexicana en materia de inserción en la región del Asia-Pacífico, y 
en particular sobre su participación en el sistema de cooperación e integración 
regional.  
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PROYECTO MESOAMERICA 

23.       Celebraron el ingreso de Colombia como Miembro de pleno derecho del 
Mecanismo de Diálogo y Concertación de Tuxtla durante la XI Cumbre 
Presidencial de este mecanismo celebrada en Guanacaste, Costa Rica, y en tal 
sentido acogieron con satisfacción que la XII Cumbre tenga lugar en Colombia, en 
el primer semestre 2010. 

24.       Se congratularon por la suscripción del acta que institucionaliza el Proyecto 
de Integración y Desarrollo de Mesoamérica y subrayaron la importancia de 
trabajar conjuntamente en la consolidación de los proyectos regionales impulsados 
en el marco de dicho mecanismo, en materia de transporte, energía, 
telecomunicaciones, facilitación comercial, competitividad, salud, medio ambiente, 
desastres naturales, vivienda y educación. 

25.       El Presidente de Colombia saludó los esfuerzos de México por los avances 
en el desarrollo del Sistema Mesoamericano de Salud Pública y destacó la 
creación del Instituto Mesoamericano de Salud Pública, que permitirá contar con 
una red virtual de instituciones académicas de la región con el objetivo de 
fortalecer las capacidades nacionales de salud, consolidar la cooperación regional 
técnica horizontal, así como la formación de recursos humanos en la región. 

26.       El Presidente de México agradeció los esfuerzos del Gobierno de 
Colombia en el marco del Programa Mesoamericano de Biocombustibles, en 
especial la instalación de dos plantas piloto para la Producción de Biodiesel en El 
Salvador y Honduras, así como el progreso de los trabajos en Guatemala, México, 
Panamá y República Dominicana. 

27.       Acordaron continuar trabajando en el Programa Mesoamericano de 
Biocombustibles del Proyecto Mesoamérica, reiterando la importancia de la 
consolidación de la Red Mesoamericana de Investigación y Desarrollo en 
Biocombustibles, instrumento regional que permitirá incrementar el intercambio de 
experiencias, tecnología, recursos humanos y mejores prácticas entre los países 
miembros, con el propósito de coadyuvar en la organización de actividades de 
investigación, validación, transferencia e innovación tecnológica en materia de 
bioenergéticos.  

28.       Destacaron que la conclusión de la interconexión eléctrica México-
Guatemala y el inicio de operaciones de la empresa “Interconexión Eléctrica 
Colombia-Panamá (ICP)”, representan un paso fundamental para fortalecer el 
Sistema de Interconexión Eléctrica para los Países de América Central (SIEPAC) y 
la consolidación de un mercado eléctrico regional. 
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29.       Resaltaron la importancia de vincular a los mecanismos subregionales de 
integración, en particular al Proyecto Mesoamérica y a la Iniciativa para la 
Integración de la Infraestructura Regional Suramericana (IIRSA), con el objetivo de 
desarrollar proyectos en el ámbito de: telecomunicaciones, biocombustibles, 
infraestructura de transporte, interconexión eléctrica y facilitación comercial. 

ASUNTOS MULTILATERALES 

30.       Renovaron su compromiso con la Convención sobre la Prohibición del 
Empleo, Almacenamiento, Producción y Transferencia de las Minas Antipersonal y 
su Destrucción (Convención de Ottawa) y, por ende, condenaron firmemente el 
uso, por parte de cualquier actor, de estas armas de efecto indiscriminado y grave 
impacto humanitario. 

En este sentido, el Presidente de Colombia reiteró la invitación al Presidente de 
México a participar al más alto nivel en la Segunda Conferencia de Examen de la 
Convención de Ottawa, que se realizará en Cartagena de Indias, del 30 de 
noviembre al 4 de diciembre de 2009.   

Además, manifestaron su voluntad de trabajar conjuntamente con los Estados 
Partes de la Convención de Ottawa, la comunidad internacional y la sociedad civil, 
para el éxito de la Segunda Conferencia de Examen.  

31.       Expresaron que la cooperación internacional constituye un elemento 
esencial para enfrentar los diferentes problemas asociados a la delincuencia 
organizada transnacional y sus diversas expresiones. En tal virtud, acordaron 
trabajar de manera conjunta para aumentar la atención al tema en la esfera 
internacional, en particular en promover la universalidad de la Convención de 
Palermo y poner en marcha aquellos esquemas de cooperación que a nivel 
regional se han acordado para reforzar su cumplimiento. 
 

32.       Reafirmaron su disposición de actuar conjuntamente en el Grupo de 
Composición Abierta para promover un Tratado sobre Comercio de Armas, en la 
búsqueda de consensos que permitan establecer mayores controles a las 
transferencias de armas y, consecuentemente, mayor transparencia.  

33.       Resaltaron la importancia de la plena aplicación del Programa de Acción 
de Naciones Unidas para Prevenir, Combatir y Eliminar el Tráfico Ilícito de Armas 
Pequeñas y Ligeras en todos sus aspectos, así como su compromiso con el 
seguimiento del mismo.  

Sobre el particular, el Presidente Álvaro Uribe expresó la disposición de Colombia 
de apoyar la labor de México como Presidente de la IV Reunión Bienal en el 
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marco del Programa de Acción y de compartir su experiencia como uno de los 
Facilitadores durante la III Reunión Bienal. Los dos Presidentes manifestaron su 
compromiso de continuar trabajando a nivel bilateral, subregional y regional en el 
intercambio de experiencias y en la adopción de mecanismos conjuntos, que 
coadyuven a la aplicación de los instrumentos política y jurídicamente vinculantes 
y a la acción coordinada contra el flagelo del tráfico ilícito de armas pequeñas y 
ligeras, en todos sus aspectos.  

34.       Expresaron su interés en trabajar en la promoción y protección de los 
derechos humanos, a través del intercambio de experiencias y buenas prácticas 
en la materia. Igualmente, coincidieron en el compromiso de ampliar los espacios 
de cooperación y el apoyo al sistema internacional de protección de los derechos 
humanos. 

35.       El Presidente de México agradeció el apoyo otorgado por Colombia a la 
candidatura mexicana a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos 
(CIDH) para el período 2010-2013. Ambos países expresan su respaldo a la 
importante labor de la Comisión y consideran que los nuevos miembros de la 
CIDH, con reconocida trayectoria y competencia en materia de derechos 
humanos, sin duda fortalecerán el trabajo del organismo interamericano. 

36.       Reiteraron su compromiso con el esfuerzo internacional para enfrentar las 
causas y los efectos adversos del cambio climático y reafirmaron el interés de 
colaborar activamente para garantizar la adopción de un acuerdo efectivo, global y 
de largo plazo durante la 15ª Conferencia de las Partes de la Convención Marco 
de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático en 2009. El Presidente de 
Colombia acogió con beneplácito el ofrecimiento de México para ser la sede de la 
16ª Conferencia de las Partes de la Convención Marco de las Naciones Unidas 
sobre Cambio Climático en 2010.  

37.       El Mandatario mexicano reconoció el significativo valor que tiene el 
liderazgo de Colombia en la promoción del desarrollo sustentable y el uso 
sostenible de los recursos naturales en la región. A su vez, el Presidente de 
Colombia expresó que coincide con México en la necesidad de ampliar los 
recursos disponibles para hacer frente al cambio climático, en el contexto de la 
Convención Marco de Naciones Unidas sobre este tema. En este sentido, toma 
nota de la propuesta de México para crear un Fondo Verde. 

ASUNTOS DE COOPERACION TECNICA Y CIENTIFICA  

38.       Manifestaron su disposición de brindar atención especial a los jóvenes 
mediante un enfoque transversal en el marco de sus políticas públicas a fin de 
lograr un desarrollo social integral. En ese sentido, el Presidente Álvaro Uribe 
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expresó su apoyo al Gobierno de México para llevar a cabo la Conferencia 
Mundial de la Juventud en 2010. 

39.       Expresaron su beneplácito por el buen curso del V Programa de 
Cooperación Técnica y Científica para el bienio 2008-2010, mismo que a la fecha 
contempla 29 proyectos en sectores prioritarios, entre ellos: Medio Ambiente y 
Recursos Naturales; Fortalecimiento Institucional y Modernización del Estado y; 
Ciencia y Tecnología e Innovación. 

Asimismo, se congratularon por los positivos resultados alcanzados hasta la fecha, 
así como por el alto grado de ejecución del Programa de Cooperación Técnica y 
Científica. Además, el Gobierno de México reiteró su compromiso de seguir 
apoyando los proyectos y actividades de cooperación derivadas del Programa de 
Cooperación vigente con Colombia, coadyuvando así a consolidar las relaciones 
de amistad entre ambos pueblos.  

40.       Manifestaron su satisfacción y destacaron la importancia de llevar a cabo 
iniciativas de Cooperación Horizontal en temas clave para el desarrollo integral de 
ambos países, como la reciente celebración del Curso - Taller “Capacitación en 
atención a las víctimas del secuestro y la extorsión, con especial atención a la 
familia”, celebrado del 3 al 5 de agosto del 2009 en la Ciudad de México, en el que 
expertos del Fondo Nacional para la Defensa de la Libertad Personal 
(FONDELIBERTAD) de Colombia compartieron sus experiencias a especialistas y 
funcionarios del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF).  

41.       Igualmente, se congratularon por el trabajo conjunto que sus Gobiernos 
están llevando a cabo en diversos foros internacionales sobre cooperación y 
ayuda al desarrollo, lo que ha permitido avanzar en el fortalecimiento de la 
Cooperación Sur-Sur como un instrumento para la creación y mejoramiento de 
capacidades institucionales.  

42.       Reiteraron además la necesidad de que se mantengan los flujos de ayuda 
hacia los Países de Renta Media, a fin de consolidarlos como actores 
fundamentales en la arquitectura emergente de la Cooperación Internacional para 
el Desarrollo. 

ASUNTOS DE COOPERACION CULTURAL  

43.       El Presidente Álvaro Uribe Vélez agradeció al Presidente Felipe Calderón 
Hinojosa la participación de México como país invitado de honor en la edición 
número 22 de la Feria Internacional del Libro de Bogotá. Por su parte, el 
Presidente de México resaltó la presencia de la delegación de Colombia en el 



26 
 

Festival de Cine de Guadalajara, realizado recientemente y en el cual Colombia 
fue el invitado de honor. 

44.       Celebraron la estrecha relación cultural y educativa que se ha venido 
evidenciando a través del tiempo entre las dos naciones y reconocieron la 
importancia de seguir fortaleciendo la movilidad académica, la cooperación cultural 
y el constante diálogo mediante los distintos mecanismos bilaterales, tales como 
las comisiones mixtas, el intercambio de artistas y la participación en ferias 
internacionales del libro, cine, teatro, música, danza y exposiciones de arte.   

El Presidente Felipe Calderón Hinojosa manifestó, en su nombre y de su 
delegación, su agradecimiento por la hospitalidad y atenciones recibidas por parte 
del Gobierno de Colombia.  

Última modificación: 

Jueves, 13 de Agosto de 2009 a las 11:27 por Laura Bringas. 
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El Presidente Calderón en la Ceremonia de Entrega de las Llaves de la 
Ciudad y Declaración de Huésped Ilustre al señor Presidente de los Estados 
Unidos Mexicanos7 

Jueves, 13 de Agosto de 2009 | Discurso 

Bogotá, Colombia 

Alcaldía Mayor de Bogotá 

Señor Samuel Moreno Rojas, Alcalde Mayor de Bogotá; estimada señora Cristina. 

Queridos integrantes del presídium, invitados, Embajadores, Secretarios, 
Ministros, Cancilleres. 

Amigas y amigos todos de Bogotá. 

Agradezco en nombre del pueblo de México la alta distinción que me confiere 
Bogotá al entregarme las Llaves de la Ciudad y al declararme Huésped Ilustre. 

Esta es una muestra más de la amistad y del cariño que hermanan a nuestras 
naciones y de la fraternidad que nos acerca como latinoamericanos. 

Aquí se respira un aire de tranquilidad y de trabajo en esta hermosa sede de la  
Alcaldía, se llena de espíritu con la amabilidad de sus habitantes y con la riqueza, 
la diversidad y la vitalidad de su cultura. 

Es un honor estar en Bogotá, una ciudad que ha hecho un esfuerzo integral por 
concretar muchos y muy bien logrados equilibrios, como la creación de una Red 
de bibliotecas públicas, la recuperación de los espacios peatonales, la 
construcción de comedores comunitarios, la ampliación de la cobertura educativa 
para las personas de escasos recursos, la asignación de subsidios de vivienda. La 
ambición que compartimos de lograr la cobertura universal en salud para nuestros 
conciudadanos, y particularmente para los más indefensos y los más pobres, en 
primer término. 

El compromiso por lograr mejor infraestructura, cada quien en su ámbito; en 
nuestro caso desarrollando un programa ambicioso de infraestructura, el mayor en 
el país, casi más de un 5 por ciento del Producto Interno Bruto al año. 

                                                            
7 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=47360 
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Y, como aquí en Bogotá, se hacen esfuerzos enormes: diseños, planes, proyecto 
como el propio, proyectos atingentes al transporte colectivo, al Metro y otros que 
sé están siempre en el espíritu de construir una mejor Bogotá. 

Por eso,  mi más sincero reconocimiento al esfuerzo incansable que han realizado 
ciudadanos y gobernantes para recuperar sus espacios públicos y para trabajar en  
favor de una ciudad incluyente, justa y equitativa. Con la paz y la convivencia sean 
posible. 

Agradezco, también, el recibir, Alcalde, las Llaves de la Ciudad como símbolo de 
una amistad perenne entre Bogotá y México, y también por las circunstancias que 
usted también tan  ha descrito por la cercanía que nos unió, efectivamente, en la 
Maestría en Administración Pública, en la Escuela de Gobierno John F. Kennedy. 

Estaba yo preocupado porque pensé que iba a sacar otros elementos, del 
anecdotario, finalmente no ocurrió, pero ya luego discutiremos eso que desde  mi 
interior yo apoyaba, porque las convicciones y los amigos se apoyan desde lo 
interno y lo externo, pero ya discutiremos eso en su momento. 

Simplemente, para completar el anecdotario y que pueda concluirse la nota de 
color; hay que decir que los estudiantes latinoamericanos de entonces, en la 
Kennedy, que habíamos de diversos países: de Perú, de  Bolivia, de Venezuela, 
de Argentina, Uruguay, de Centroamérica; de El Salvador. 

En el caso de Colombia, también estaba aquí el Diputado Alfredo Castro, amigo 
nuestro; constituimos un grupo de reflexión muy concienzuda y profunda para 
analizar temas científicos, culturales, tecnológicos, políticos, sociales, deportivos, 
que en el nombre describía ciertamente, sus alcances, que no recuerdo muy bien, 
pero se llamaba en Latin Room Back Oficce. Efectivamente, fue un complemento 
bastante sano para nuestra trayectoria académica. 

Bien. Compartimos, regreso a la solemnidad.. Compartimos, no sólo el tiempo sino 
el compromiso de hacer una diferencia en el presente y en el futuro de nuestros 
pueblos. Estamos unidos por el deseo incansable de enfrentar todos los 
obstáculos que se nos presenten, con la firme intensión de superarlos para 
desplegar nuestro mayor potencial. 

Ayer tuve el honor, incluso, de inaugurar el Pabellón de México, en la XXII Edición 
de la Feria Internacional del Libro, el cual, además, agradezco al pueblo de 
Colombia, el que México sea el invitado de honor en esta gran Feria, orgullo de 
América Latina. 

Juntos, decenas de editoriales y escritores mexicanos, como Sergio Pitol, José 
Emilio Pacheco, Eduardo Elizalde, Enrique Krauze, Sabina Bergman, Alberto Ruy 
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Sánchez, celebramos con ustedes la expresión de la libertad a través de la 
palabra impresa. Hay 35 mil títulos en exposición en venta de México, en la Feria. 

Una exposición, además de arte popular poco común, por cierto distinta de la 
tradición de las artesanías más conocidas ya de México y una exposición 
gastronómica que no se pueden perder además, recomiendo ampliamente los 
escamoles. 

También recordamos con mucho gusto que Bogotá fue nombrada por la UNESCO 
Capital Mundial del Libro y que ese mismo año 2007, Colombia fue invitado de 
honor en la XXI Edición de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara en 
México, donde tuvimos oportunidad de escuchar y de cantar en alguna parte un 
vallenato colombiano. 

Una muestra más de la presencia de México en Colombia es el Centro Cultural 
que ya citó el Alcalde, el Gabriel García Márquez, en el Barrio de La Candelaria, 
que trataré de visitar hoy por la tarde antes de mi partida. 

La búsqueda de espacios comunes, amigas y amigos, nos ofrece la oportunidad 
de compartir experiencias que enriquecen nuestra relación bilateral. Y nos llena de 
orgullo saber que México es parte importante de la rica vida cultural de la gran 
Bogotá. 

El Centro fue impulsado por el Fondo de Cultura Económica de México, en señal 
de nuestra gratitud y la sincera amistad con el pueblo colombiano. Y me honra 
significativamente que ante la imposibilidad de haber inaugurado personalmente el 
Centro por las inundaciones registradas en mi país, en el Estado de Tabasco, que 
atendí personalmente, qué bueno que haya sido mi compañero y amigo Samuel 
Moreno, Alcalde de la ciudad, quien me haya podido inaugurar este Centro García 
Márquez. 

Es un Centro, además, que es justo reconocimiento a uno de los escritores más 
ilustres de América Latina y de la Literatura Universal. Es un tributo a él, a García 
Márquez, que en el discurso que pronunció al recibir el Nobel de Literatura, 
aseguró que en América Latina frente a la opresión, el saqueo y el abandono, 
nuestra respuesta es la vida. 

Con estas acciones, con el creciente intercambio de nuestros pueblos y 
Gobiernos, el vínculo histórico y cultural entre México y Colombia se fortalece; y 
esta tarde se fortalece, más que nunca, el vínculo entre Bogotá querida y mi país.  

Hemos trascendido fronteras y hemos logrado construir día con día una relación 
cada vez más fuerte, cada vez más fraterna, cada vez más solidaria entre 
Colombia y México. 
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Te felicito mucho, estimado Alcalde Mayor, por los logros obtenidos, por el 
propósito de transformar Bogotá en una ciudad donde los bogotanos puedan vivir 
mejor, por contribuir a una mejor calidad de vida de sus familias. 

Y agradezco nuevamente la calidez de su bienvenida, la enorme distinción que 
hoy me honra y, desde luego, el afecto de su amistad, que disfruto, junto con la de 
su familia.  

Muchísimas gracias. Y enhorabuena para Colombia y para México.  

Última modificación: 

Martes, 18 de Agosto de 2009 a las 13:15 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 
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Conversó el Presidente Calderón con el Presidente de la Corte Suprema de 
Justicia de la República de Colombia8 

Jueves, 13 de Agosto de 2009 | Comunicado 

Bogotá, Colombia 

CGCS-127 

El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, en el marco de la Visita de 
Estado a la República de Colombia, se reunió con el Presidente de la Corte 
Suprema de Justicia de ese país, Augusto Ibáñez Guzmán. 

Durante el encuentro intercambiaron puntos de vista sobre el estratégico papel 
que desempeña el Poder Judicial en las transformaciones y desafíos que 
actualmente enfrentan las naciones latinoamericanas. 

El Presidente Calderón expresó su reconocimiento al Poder Judicial de Colombia 
y, particularmente, a la Corte Suprema de Justicia por su destacado papel en la 
defensa y vigencia del Estado de Derecho.  

Finalmente, el Mandatario mexicano extendió una cordial invitación al doctor 
Augusto Ibáñez a visitar México, a fin de profundizar la relación entre ambas 
naciones y caminar juntos en la construcción de una mejor América Latina para 
nuestros pueblos. 

Última modificación: 

Martes, 18 de Agosto de 2009 a las 13:17 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 

                                                            
8 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=47363 
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Uruguay 

Reunión del Presidente Calderón con candidatos a la Presidencia de la 
República Oriental del Uruguay1 

Viernes, 14 de Agosto de 2009 | Comunicado 

Montevideo, República Oriental del Uruguay 

CGCS-130 

El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo reuniones por 
separado con los candidatos a la Presidencia de la República Oriental del 
Uruguay: José Mujica, del Frente Amplio; Luis Alberto Lacalle, ex presidente de 
Uruguay y candidato del Partido Nacional, y Pedro Bordaberry, del Partido 
Colorado. 

En cada una de las reuniones se conversó acerca de la importancia de mantener 
la estrecha relación bilateral entre México y Uruguay, sobre la orientación de la 
política exterior uruguaya, las prospectivas de intercambio comercial con nuestro 
país, así como de trabajar de manera coordinada para superar los retos que 
enfrenta América Latina. 

El Presidente Calderón y los candidatos coincidieron en que el fortalecimiento de 
las instituciones democráticas es condición esencial para caminar como naciones 
y como región hacia la igualdad de oportunidades a la que aspiran nuestros 
pueblos. 

Intercambiaron puntos de vista sobre la experiencia mexicana ante el brote del 
virus de la influenza A/H1N1. El Mandatario explicó algunas de las principales 
acciones que tomó el Gobierno Federal para contener de manera efectiva una 
mayor expansión de la epidemia. En este marco, agradeció en nombre del pueblo 
de México, la solidaridad mostrada por Uruguay durante el referido brote de 
influenza. 

Sobre el tema de seguridad, coincidieron en que el crimen organizado es una 
amenaza para los Estados nacionales de la región. El Presidente Calderón expuso 
las principales líneas de la estrategia integral que su Gobierno impulsa contra los 
criminales, así como los logros alcanzados hasta ahora. Reiteró la importancia de 
que los países latinoamericanos unan esfuerzos para combatir al crimen 
organizado trasnacional, el cual no respeta vidas ni fronteras nacionales. 

Finalmente, los candidatos expusieron los principales puntos de sus plataformas 
políticas, el desarrollo del proceso electoral y el sistema democrático de Uruguay. 

                                                            
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=47437 



Por su parte, el Presidente de México deseo éxito a cada uno de los candidatos en 
la contienda del próximo 25 de octubre. 



 

Mensaje de Presidente Felipe Calderón en la Sesión Solemne de la Asamblea 
General2 

Viernes, 14 de Agosto de 2009 | Discurso 

Montevideo, República Oriental del Uruguay 

Distinguido don Rodolfo Nin Novoa, Presidente de la Asamblea General y 
Vicepresidente de la República. 

Estimado señor Roque Arregui, Presidente de la Cámara de Representantes.  

Apreciado señor Hugo Rodríguez Filippini, Secretario de la Cámara de Senadores. 

Estimado José Pedro Montero, Secretario de la Cámara de Representantes. 

Es un honor para mí estar en ésta la más alta tribuna de la República Oriental del 
Uruguay.  

Agradezco al Presidente de la Asamblea General, al Excelentísimo señor Rodolfo 
Nin Novoa, sus cálidas palabras de bienvenida. El mayor elogio, la mayor muestra 
de afecto que puede tener el representante de un país amigo es ser recibido en 
este recinto. 

Y desde luego, transmito a todas y a todos ustedes, a través de ustedes, a todos 
los uruguayos un saludo fraterno y sincero del pueblo de México.  

He sido en diversas ocasiones, también y por fortuna, legislador en mi país. 
Conozco y valoro el trabajo parlamentario, la ardua e indispensable tarea de 
exponer proyectos políticos, de debatir ideas, de buscar consensos; la enorme y 
difícil responsabilidad, primero, de cumplir con la vida teniendo ideas; segundo, 
tener el valor de exponer esas ideas y estar dispuesto, siempre, a buscar una 
verdad que una a los pueblos y los conduzca a su destino. 

Por eso, doblemente, reconozco el valor y el honor de estar ante un cuerpo 
parlamentario de un país que orgullosamente hoy puede preciarse de ser 
profundamente democrático. 

Creo también en la diplomacia parlamentaria, en la posibilidad de que los 
representantes populares puedan acercarse a los de otros pueblos en la defensa 
de sus altos intereses.  

                                                            
2  



Y por eso hago votos, señoras y señores legisladores, que el trabajo conjunto que 
han realizado en el pasado la Asamblea General del Uruguay y el Honorable 
Congreso de la Unión de México, sea proseguido y sea fortalecido en beneficio de 
nuestros pueblos. 

La amistad que une a nuestras naciones ha perdurado 168 años, porque 
compartimos profundas raíces que nos identifican, porque veneramos en su 
testimonio personal a Artigas y a Hidalgo. 

Porque a casi 200 años de orgullosamente llamarnos Pueblos Libres, sabemos 
que somos hijos de la misma historia y de los mismos ideales. 

Y porque nos reconocemos en la historia, en la lengua, en la cultura, en nuestra 
profunda e inquebrantable identidad latinoamericana, en la aspiración de bienestar 
y de desarrollo con equidad y justicia que compartimos, porque nos hermanamos 
así en las luchas por la libertad, la democracia y la justicia. Por eso somos 
hermanos y esa fraternidad a refrendar, he venido. 

En las gestas heroicas de los libertadores uruguayos, de José Gervasio Artigas y 
de los 33 orientales encabezados por don Juan Antonio Lavalleja, y de los 
libertadores mexicanos Miguel Hidalgo y José María Morelos, michoacano también 
como el Embajador que usted ha citado, y como yo; nuestros pueblos tienen el 
más firme sustento para la defensa de su soberanía. 

La historia que han escrito nuestras naciones está marcada por la fraternidad. Y 
eso ha sido verdaderamente un signo de bendiciones, y la fraternidad ha marcado 
también el entendimiento. 

Agradezco, por cierto, para agradecer al pueblo y al Gobierno de Uruguay sus 
muestras de solidaridad hacia México en un momento de grave dificultad como fue 
la aparición del virus A/H1N1. 

Uruguay nunca cerró sus puertas a México, aún en medio de la confusión. Y en 
medio de esta contingencia mantuvieron abiertas las puertas y los brazos de su 
territorio y de su corazón a los mexicanos. Y esos detalles nunca se olvidan.  

Y esta solidaridad, señoras y señores, es recíproca, porque también cuando más 
se necesitaba México abrió sus puertas y su corazón a ciudadanos uruguayos y a 
sus familias.  

Y más allá de considerar que fuese un gesto unilateral, hoy esta tarde, señoras y 
señores, también vengo a agradecer. Agradecer porque fueron tantas y tantos 
uruguayos que nos enriquecieron con su vida, con su talento y con su trabajo en 
esas horas de oscuridad.  



Nos enriquecieron con el ánimo y el espíritu emprendedor de quienes hicieron de 
México su segunda Patria, porque sabemos que con ellos llegaron las ideas, y los 
corazones, y los espíritus que clamaban por libertad.  

En México fuimos muchos mexicanos de una generación que también aspiraba a 
la libertad, ciertamente, no bajo un régimen de represión y de sangre, como el que 
sufría entones el Uruguay, pero sí una sociedad que aspiraba a una democracia 
que no tenía. 

Quienes luchábamos por ella abrevamos en los ideales, en los sentimientos, en la 
poderosa lírica histórica de Galeano, en la inigualable poesía y en la nostalgia de 
Zitarrosa, en los versos de Benedetti.  

Comparto con ustedes una anécdota, hasta personal. El día de mi boda con mi 
esposa, aquí presente, bailamos un poema musicalizado de Benedetti y llevamos 
a los uruguayos que florecieron en su canto y en su prosa, y en su poesía en 
México.  

Y hoy también reside en México un nutrido grupo de ciudadanos uruguayos que 
día a día fortalecen con su trabajo cotidiano los vínculos académicos, 
intelectuales, culturales, económicos entre ambos países. 

Aunque mexicanos y uruguayos estamos orgullosos de nuestra historia, tenemos 
la mirada puesta en el futuro, y eso también nos une, no sólo lo que hemos sido, 
sino lo que juntos queremos ser.  

Y fue el periodista y escritor uruguayo, Carlos Quijano, quien escribiera: que el 
pasado es uno, el porvenir múltiple. El pasado pertenece a la memoria y el 
porvenir a la voluntad y a la imaginación. 

En este momento, amigas y amigos, nuestra querida América Latina atraviesa por 
un periodo también histórico; en éste, las naciones enfrentamos nuevamente la 
encrucijada que define a la libertad humana. Enfrentamos la disyuntiva de buscar 
el desarrollo mediante modelos sustentados en el pasado con nuevas fórmulas 
que los proyecten hacia un futuro promisorio. 

Cada país habrá de decidir si retorna a un pasado de autoritarismo o refrenda su 
futuro de libertad y democracia. Más allá de los signos ideológicos, y hemos de 
tornar a pasados de inestabilidad económica y crisis recurrentes, o de instituciones 
débiles de libertades canceladas, de derechos humanos violentados, un pasado 
de injusticia y degradación, o avanzamos hacia un futuro de instituciones 
democráticas sólidas, con pleno respeto a lo que somos, con pleno respeto a los 
derechos humanos que nos pertenecen. 

Un futuro de libertades en política y en economía, pero con férreas políticas 
sociales que pongan al ser humano en el centro, que tengan al hombre por 



siempre presente, un futuro que pueda tener equidad, que pueda considerar la 
sustentabilidad en el desarrollo como una premisa irrenunciable. 

Un presente que se construya ampliando oportunidades y libertades, sin que 
cancelar oportunidades y libertades de las generaciones futuras. Así es el 
desarrollo humano sustentable al que aspiramos. 

Y ante ese dilema, entre pasado y futuro, entre autoritarismo y democracia, en 
este dilema decidido por la libertad, sé muy bien que México y Uruguay habremos 
de optar claramente por el porvenir. 

Esta Visita de Estado nos da una oportunidad de profundizar nuestros nexos y de 
avanzar juntos hacia un futuro distinto y mejor.  

Para México, la relación con Uruguay y con toda América Latina es prioritaria. 
Estoy convencido de que la suma de esfuerzos de nuestros países es la mejor 
manera de hacer frente, no sólo a los desafíos comunes, sino también a los retos 
globales, como la crisis económica mundial y el cambio climático. 

Y por eso celebro la voluntad y la disposición de las autoridades de Uruguay para 
dar un paso adelante y establecer una Asociación Estratégica entre México y la 
República Oriental del Uruguay. 

Se trata de un avance trascendental en nuestra relación, se trata de permitirnos el 
ampliar y profundizar el diálogo, y la cooperación en temas bilaterales y regionales 
de interés compartido. 

Porque Uruguay y México podemos, y debemos ser aliados en la construcción de 
un futuro de progreso, de democracia, de justicia, de libertad, de armonía con el 
medio ambiente que queremos para América Latina y el Caribe. 

Hoy, en este magnífico Palacio Legislativo, quiero compartir con ustedes algunas 
reflexiones sobre los cambios que está viviendo mi país y sobre el papel 
estratégico que juega en este proceso nuestra relación con el Uruguay y con todos 
los pueblos latinoamericanos. 

En México, como en pocas ocasiones, hemos vivido la adversidad, pero también 
la hemos enfrentado con determinación y en todos los frentes. Hemos decidido 
enfrentar los desafíos y los problemas de nuestro tiempo pensando en los 
mexicanos que vienen en el futuro, y por eso, estamos inmersos en una verdadera 
tarea de transformación nacional. 

Por eso y con ese propósito impulsamos una agenda en varios frentes. 



En primer lugar. Trabajamos para hacer de México un país de libertades, un país 
de leyes, un país que salvaguarde la libertad y la seguridad de los ciudadanos y 
de cualquier persona que visite o invierta en nuestra Nación. 

Y por eso libramos una batalla contra la delincuencia organizada, empleando toda 
la fuerza del Estado e impidiendo, como pretendía, apoderarse de nuestra vida 
cotidiana, de nuestras comunidades, de nuestros pueblos y ciudades. 

En esta lucha nos hemos fortalecido con la aprobación de una profunda Reforma 
al Sistema de Justicia Penal, que será ahora un sistema de justicia oral, 
acusatorio, que equilibre precisamente los derechos de víctimas de defendidos y 
de la sociedad misma; que transparente la impartición de justicia y que logre que 
esta sea como el ideal constitucional lo pretendía: pronta y expedita. 

Estamos también combatiendo la corrupción que tanto ha mermado el enorme 
potencial de México y la impunidad, a través de la depuración y el fortalecimiento 
de los cuerpos policiacos y de procuración de justicia en el país. Y por eso, 
estamos barriendo la escalera de arriba para abajo. 

Esta batalla, señoras y señores, requiere de la cooperación internacional, pues las 
redes del crimen organizado no reconocen las fronteras. Y de ahí, la urgencia de 
que Uruguay y México cerremos filas con quienes trafican con la gente, trafican 
con drogas y con sus vidas, con armas y con personas. Unámonos. 

Unámonos para enfrentar a quienes atentan contra la vida, contra la seguridad, 
contra la salud, contra el patrimonio y, sobre todo, contra el futuro de las naciones 
que está en el alma de cada niño y de cada joven. 

En segundo lugar. Hemos impulsando una política económica dirigida a fortalecer 
la competitividad del país. Hemos promovido reformas estructurales largamente 
pospuestas en México. 

En los últimos tres años se han aprobado reformas que fortalecen el Régimen de 
Pensiones de los Trabajadores del Sector Público, el Sistema Hacendario, 
reformas que fortalecen a Petróleos Mexicanos. 

Y con ello, le hemos dado viabilidad de mediano y largo plazo a las finanzas 
públicas y nos ha permitido poner en marcha políticas contracíclicas para mitigar 
los efectos de la crisis económica mundial. 

Ésta ha golpeado significativamente a México por su vecindad con la mayor 
economía del mundo y la de mayores problemas, que es la de Estados Unidos y 
de la cual dependemos en el 83 por ciento de nuestras exportaciones. 
 



Por eso la tasa de crecimiento económico ha sido negativa en casi 10 por ciento 
en el primer semestre del año. Y sin embargo, hemos apostado a defender empleo 
en México. 
 
Y a través de programas de empleo temporal, limpiando las carreteras y abriendo 
brechas contra fuego y rescatando nuestro patrimonio arqueológico, entre otras 
cosas; le hemos dado oportunidad de trabajo digno y temporal a casi medio millón 
de mexicanos. 
 
Y a través de Programas de Preservación del Empleo hemos protegido a 440 mil 
familias más cuyos jefes hubieran sido despedidos en esta crisis económica. 
 
Entre otras medidas, hemos invertido fuerte en la infraestructura de México, y al 
mismo tiempo, hemos fortalecido las pequeñas y medianas empresas para que 
puedan éstas generar el empleo que necesitamos. 
 
Sé bien que Uruguay también enfrenta una situación económica adversa, pero sé 
también que más allá de la tormenta vendrá la calma, y más allá de la turbulencia 
del presente, vendrá un futuro distinto para nuestras naciones si perseveramos en 
la defensa de nuestros pueblos. 
 
Más allá de las medidas que hemos aplicado, nuestros países comparten la idea 
de que mantener los flujos comerciales es la mejor garantía de recuperación 
económica. 
 
De ahí la firme decisión de México y Uruguay de intensificar los intercambios al 
amparo de nuestro Tratado de Libre Comercio. Ya pondrá a consideración del 
honorable Congreso el Gobierno, estoy seguro, los acuerdos a los que estamos 
arribando. 
 
Lo que puedo anticiparles, por ejemplo, es que materias tan sensibles como es la 
exportación de cárnicos ha tenido obstáculos que hoy, a partir de esta visita, 
estarán removidos. Pronto estaremos con gusto importando la carne del Uruguay 
para nuestro pueblo. 
 
Porque hemos actuado con responsabilidad y oportunidad, estoy seguro de que 
nuestras naciones pronto dejarán atrás lo peor de la crisis y regresarán a la senda 
del crecimiento. 
 
En tercer lugar. Compartimos con el pueblo uruguayo el objetivo prioritario de 
generar oportunidades efectivas de superación. Hemos concentrado el esfuerzo 
en darle igualdad a la gente, de tener acceso a educación de calidad, de tener 
garantizados sus servicios de salud. 
 
En tres años hemos triplicado el presupuesto público para el Seguro Popular, y 
estamos convencidos que hacia al final de mi Administración llegaremos a una 
meta ideal para cualquier pueblo que es tener para cada mexicana y para cada 



mexicano garantizado un médico, medicinas y tratamiento a su alcance; es decir, 
Cobertura Universal de Salud más allá de carencias económicas o geográficas. 
 
Artigas, el gran prócer, dijo que debemos esforzarnos para que los más infelices 
sean los más privilegiados.  
 
Morelos, nuestro Morelos, abogó por leyes que moderen la opulencia y la 
indigencia.  
 
Hoy la mejor vía para cumplir estos ideales en Uruguay y México es promover 
igualdad de oportunidades, es ponerse en los zapatos de los ciudadanos, es abrir 
las puertas para salir de la pobreza a través de salud, de educación, de trabajo, de 
vivienda, de servicios públicos. 
 
Como nunca antes, se requiere una acción rectora y rectificadora del Estado ante 
las insuficiencias claras del mercado, una acción que permita regular y corregir las 
enormes desigualdades que han vivido nuestros pueblos. 
 
Y en cuarto lugar. México está comprometido con la preservación del medio 
ambiente a escala global. Y por eso hemos propuesto la creación de un Fondo 
Mundial Contra el Cambio Climático, el Fondo Verde, que constituya una iniciativa 
para acceder a recursos financieros internacionales con fórmulas claras de 
corresponsabilidad e incluyentes, precisamente, en el ejercicio de las 
aportaciones. 
 
Recuerdo, señoras y señores, que, por cierto, uno de los temas ambientales de 
nuestro tiempo es la ampliación o la destrucción de la capa de ozono que afecta, 
por cierto, sobre todo a Uruguay. 
 
Yo quiero recordar, que a mucho orgullo, ha sido un mexicano, Premio Nobel, 
ciertamente, don Mario Molina, quien ha propuesto y logrado el Protocolo de 
Montreal y que ha permitido, precisamente, iniciar el camino de reversión que 
permita librar al mundo de la destrucción de la capa de ozono. 
 
Hoy con don Mario estamos trabajando para que el Fondo Verde sea un 
instrumento al servicio de la humanidad, que provea incentivos para la mitigación 
global de emisiones de efecto invernadero y permita la convergencia de esfuerzos 
de países desarrollados y en desarrollo. 
 
Honorables integrantes de la Asamblea General del Uruguay. 
 
Señoras y señores: 
 
Hace 81 años, Alfonso Reyes afirmó aquí en Montevideo, que nuestras 
Repúblicas están cobrando sentido de responsabilidad conjunta y se encaminan 
hacia los imperativos de una esperanza común. 
 



Y expresó su confianza en el quehacer de la política, que es toda acción lanzada a 
construir, a edificar, a componer el cuadro armonioso en que todas las armonías 
individuales jueguen libremente y se sumen, sin restar unas a otras. 
 
 
 
Alfonso Reyes tuvo la fortuna, como aquí el citado Amado Nervo, de ver hacia el 
final de su vida el horizonte portentoso que se contempla desde esta Ciudad de 
Montevideo. 
 
Quizá Amado Nervo al escribir su célebre poema En Paz, y al hablar de la 
cercanía de su ocaso, pudo bendecir la vida al pisar estas tierras. 
 
Porque desde México nos llena de orgullo, y de pasión, y de afecto el estar en el 
Uruguay. Hoy comparto el privilegio de aquellos embajadores. 
 
Y entiendo, señoras y señores, que a pesar de estar en los extremos de América 
Latina, ustedes acá en el Cono Sur, defendiendo su identidad y haciendo 
expresión de identidad latinoamericana profunda; desde allá de México vemos a 
Uruguay como un pueblo serio, un pueblo comprometido, un pueblo que tiene 
aferrada la misma lucha por la identidad propia, independientemente del punto 
geográfico donde se encuentre. 
 
Nosotros también hemos defendido nuestra identidad, nuestra cultura, nos hemos 
aferrado a ella, y con ella hemos sabido ser la frontera de América Latina frente a 
nuestros vecinos. 
 
Hemos sabido ser la raya, hemos sabido ser diferencia y hemos defendido lo que 
tanto nos une a pueblos latinoamericanos. 
 
Hoy, a pesar de los extremos, insisto, de América Latina en los que estamos, 
Uruguay y México hemos hecho realidad un augurio de responsabilidad conjunta y 
de esperanza común. 
 
La alianza que construimos es una fuerza viva que imprime un renovado impulso a 
nuestras relaciones y que alumbra con luz de esperanza a América Latina y el 
Caribe. 
 
Hoy me permito convocar a esta Honorable Asamblea General a que sigamos 
estrechando los vínculos entre nuestras naciones, que aprovechemos el 
extraordinario potencial y que nos identifiquemos, el Uruguay y México, como lo 
que somos, amigos ante todo y hermanos en nuestra identidad. 
 
Agradezco la amable invitación de los legisladores uruguayos para hablar en esta 
tribuna. Sé que ambos pueblos, gobiernos y congresos se nos presenta ahora una 
coyuntura de desafíos y de retos. 
 



Qué nos deparará el destino. 
 
Yo pienso, amigas y amigos, que nos depara un futuro mejor, porque sé que 
podremos ver más allá del horizonte, que sé que atrás de la tormenta vendrán 
mejores días y en ello me quedo, precisamente, con algún verso de Zitarrosa:  
 
 
 
En elegía de mi país: Mi país qué tristeza, la pobreza y el rencor. Dice mi padre 
que ya llegará desde el fondo del tiempo otro tiempo, y me dice que el sol brillará 
sobre un pueblo que él sueña labrando su verde solar. 
 
Estoy seguro de que nuestros pueblos tienen frente a sí, sabemos descubrirlo y si 
sabemos cultivarlo, si sabemos nutrirlo de esperanza, un futuro luminoso y 
promisorio, un futuro a la altura de nuestros anhelos y de nuestra dignidad. 
 
Que viva el Uruguay y que viva México. 
 
Muchas gracias. 
 
Última modificación: 
Sábado, 15 de Agosto de 2009 a las 11:34 por Laura Bringas. 
 



Brasil 
 
Comunicado Conjunto de la Visita de Estado a Brasil del Presidente de 
México, Felipe Calderón Hinojosa1 
Lunes, 17 de Agosto de 2009 | Comunicado 
Brasilia, República Federativa del Brasil 
CGCS-132 
 
Por invitación del Presidente de la República Federativa de Brasil, Luiz Inácio Lula 
da Silva, el Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Felipe Calderón 
Hinojosa, llevó a cabo una Visita de Estado a Brasil, del 15 al 17 de agosto de 
2009. Como resultado de esa visita, se ha acordado emitir el siguiente 
comunicado: 
 
1.- Los Presidentes se congratularon al constatar que las relaciones entre Brasil y 
México han sido productivas e intensas, en especial en lo concerniente al diálogo 
político y a las relaciones económico-comerciales, así como también en los 
marcos cultural, académico, técnico y científico-tecnológico. En ese sentido, 
saludaron los resultados de la II Reunión de La Comisión Binacional Brasil-México, 
realizada el día 23 de Julio de 2009, en Brasilia, que permitió un diálogo fluido y 
provechoso, así como igualmente la materialización de iniciativas concretas de 
cooperación en las más distintas áreas, todo lo cual refleja la amplia coincidencia 
de visiones y objetivos comunes, así como la decidida voluntad política de ambos 
países de trabajar en conjunto.   
 
2.- Reconocieron la importancia que la relación bilateral tiene para Brasil y México, 
no solamente para cada país individualmente, sino como fundamento al papel 
significativo que ambos países juegan en el marco regional y mundial. En ese 
contexto, reiteran la profunda vocación latinoamericana y caribeña de sus países y 
el decidido propósito de privilegiar la amistad, el diálogo, la concertación política y 
la cooperación con todos los países de la región.  
 
3.- Reafirmaron, asimismo, que la relación bilateral se fundamenta en profundos 
lazos históricos, culturales y de amistad, que tradicionalmente unen a Brasil y 
México, y en la promoción conjunta de valores universales como la búsqueda de la 
paz, la consolidación de la democracia, el respeto a los derechos humanos, la 
diversidad cultural y la promoción del desarrollo sustentable. De igual forma, 
ambos países comparten el objetivo de acelerar el desarrollo económico-social y 
combatir la pobreza. 
 
4.- Destacaron la realización de la III Reunión del Grupo de Trabajo sobre Asuntos 
Multilaterales, realizada el 22 de julio de 2009, en Brasilia, que permitió la 
continuidad de la coordinación y el intercambio de perspectivas sobre los 
principales temas de la agenda internacional, como la participación en el Consejo 
de Seguridad, la reforma de las Naciones Unidas,  la consolidación de la paz, el 
                                                            
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=47521 



desarme y la no proliferación, el cambio climático, el desarrollo sustentable, los 
derechos humanos, la delincuencia organizada transnacional, el racismo, el 
combate al hambre y a la pobreza, entre otros. 
5.- Coincidieron en la importancia de que México y Brasil, las dos mayores 
economías de América Latina, profundicen su relaciones comerciales y de 
inversión. En ese sentido, instruyeron a sus respectivas autoridades competentes 
para que se reúnan a la brevedad para definir los términos y el calendario de una 
negociación con el objetivo de que la relación económica bilateral corresponda a 
las potencialidades de sus mercados, con pleno apego al marco constitucional 
jurídico de ambos países. 
 
Al respecto, solicitaron a sus equipos que exploren todas las opciones que 
permitan ampliar el comercio y la inversión, incluyendo la posible negociación de 
un acuerdo de libre comercio. 
 
Los Presidentes Calderón y Lula hicieron un llamado a los sectores privados de 
ambos países a que de manera entusiasta se sumen a esta iniciativa que habrá de 
tener impactos positivos en el comercio, la inversión y el empleo. 
 
6.- Reconocieron la importancia de las reuniones del Grupo de Monitoreo del 
Comercio Bilateral Brasil-México, que se ha consolidado como foro de intercambio 
de información sobre las políticas comerciales de ambos países y de identificación 
y superación de obstáculos en la relación comercial bilateral.  
 
7.- Destacaron el provechoso diálogo mantenido por empresarios de ambos 
países en São Paulo, el día 15 de agosto, con la presencia del Presidente Felipe 
Calderón. Constataron, con satisfacción, que el contacto entre empresarios 
brasileños y mexicanos es frecuente e intenso, lo que ha contribuido de forma 
decisiva al acercamiento e integración entre los dos países y al crecimiento de las 
inversiones mutuas. En ese sentido, saludaron la firma, en Brasilia, del Acuerdo de 
Cooperación entre APEX y ProMéxico, que favorecerá el incremento de 
oportunidades de negocios entre Brasil y México.  
 
8.- Manifestaron su decisión de crear el “Foro Estratégico Empresarial México –
Brasil”, con el objetivo de propiciar una nueva etapa de vínculos de negocios entre 
ambos países y aprovechar al máximo el potencial de la complementariedad de 
ambas economías. El Foro presentará sus conclusiones y recomendaciones en un 
plazo de doce meses.  Dicho Foro estará integrado por personalidades 
representativas del sector empresarial de los dos países. 
 
9.- Convencidos de la importancia de un mayor flujo de inversiones bilaterales, así 
como de promover la asociación entre los respectivos sectores industriales, 
reiteraron su disposición de apoyar esfuerzos de esta naturaleza.  
 
10.- En materia de energía, manifestaron su decidido apoyo a la pronta definición 
del Plan de Trabajo sobre Biocombustibles en el marco del Memorando de 
Entendimiento en Materia de Cooperación energética entre los dos Gobiernos, 



firmado en 2007, a ser implementado por el Ministerio de Minas y Energía de 
Brasil y por la Secretaría de Energía de México. Destacaron, asimismo, la 
importancia de la continuidad de los contactos entre PETROBRAS y PEMEX con 
vistas a la profundización de la cooperación existente.  
 
11.- Subrayaron la disposición de ambos Gobiernos en promover el incremento del 
crédito para el sector productivo, en sus respectivos países, de modo de mitigar 
los efectos de la crisis financiera internacional. En ese sentido, saludaron la 
próxima firma del nuevo Acuerdo de Cooperación entre el Banco Nacional de 
Desarrollo Económico y Social (BNDES) y la Nacional Financiera (NAFIN), que 
fortalecerá el vínculo entre ambas instituciones y promoverá el intercambio de 
experiencias en materia de financiación.  
 
12.- Acogieron con satisfacción la próxima realización, en México, de la III Reunión 
de Cooperación en Materia Consular, ocasión en que las delegaciones deberán 
avanzar en la negociación del Memorando de Entendimiento para la Prevención y 
Represión al Tráfico de Migrantes, así como también dialogar sobre mecanismos 
para promover el incremento del flujo de turistas, empresarios y estudiantes entre 
los dos países.  
 
13.- Manifestaron su compromiso de ampliar mecanismos para el 
aprovechamiento del potencial de cooperación entre los dos países en el ámbito 
cultural y educativo. En el marco cultural, decidieron promover la celebración de 
un Año de Brasil en México y un Año de México en Brasil, como forma de 
promover el conocimiento recíproco y la divulgación de la diversidad cultural de 
sus respectivas sociedades. En la esfera educativa, destacaron la importancia de 
la firma del Memorando de Entendimiento para la Cooperación Científica, 
Tecnológica, Académica y de Innovación entre el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (CONACYT) de México y la Coordinación de Perfeccionamiento de 
Personal de Nivel Superior (CAPES) de  Brasil.  
 
14.- Expresaron su satisfacción por la firma de Protocolos de Intenciones entre el 
Ministerio de Ciencia y Tecnología y CONACYT para la creación de Centros 
bilaterales virtuales en Nanotecnología y Biotecnología, además de la suscripción 
del Memorando de Entendimiento para la Cooperación Científica, Tecnológica, 
Académica y de Innovación, lo que demuestra el compromiso de Brasil y México 
en tomar medidas concretas para ampliar la cooperación científica y tecnológica 
bilateral.  
 
15.- Respecto a las actividades de cooperación técnica, se congratularon por el 
gran interés demostrado por distintas instituciones de ambos países en promover 
el intercambio de conocimientos, de forma horizontal y mutuamente benéfica, 
confirmado por la firma de 18 instrumentos complementarios al Acuerdo Básico de 
Cooperación Técnica y Científica de 1974. En virtud de los referidos instrumentos, 
Brasil ofrecerá a México cooperación técnica en las siguientes áreas: geografía, 
estadística, aguas, sanidad vegetal, biofertilizantes y semillas, educación técnica y 
formación profesional, bancos de leche humana y ofertas de servicios de salud. 



México, por su parte, otorgará a Brasil cooperación en las áreas de vigilancia en 
salud ambiental, oferta de servicios de salud, prospección y selección de genotipo 
del piñón manso, pronóstico climático y de cosechas, geografía y estadística, 
educación técnica y formación profesional.  
 
16.- Coincidieron en que la próxima firma de los acuerdos de cooperación entre 
las siguientes instituciones contribuirán ampliamente a la realización de los 
proyectos mencionados en el párrafo anterior: entre el Instituto Nacional de 
Metrología, Normalización y Calidad Industrial (INMETRO) y el Centro Nacional de 
Metrología de México (CENAM); y entre la Empresa Brasileña de Pesquisa 
Agropecuaria (EMBRAPA) y el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, 
Agrícolas y Pecuarias de México (INIFAP).  
 
17.- Asimismo coincidieron en la conveniencia de impulsar la cooperación con 
terceros países, entre ellos Haití, aprovechando las capacidades  y fortalezas que 
México y Brasil han alcanzado en sectores prioritarios para el desarrollo. 
 
18.- En cuanto a la integración de América Latina y Caribe, reiteraron su 
compromiso de dar continuidad al diálogo permanente en torno a la participación 
de ambos países en los distintos procesos y mecanismos de integración 
existentes en la región, para materializar la convicción compartida de que tales 
procesos y mecanismos se comuniquen y coincidan en el propósito último y más 
amplio de la unidad latinoamericana y caribeña. En ese contexto, subrayaron la 
importancia histórica de la primera reunión de la Cumbre América Latina-Caribe 
sobre la Integración y el Desarrollo (CALC), realizada en diciembre de 2008, en 
Costa do Sauípe, Bahia, Brasil, y se comprometieron con el pleno éxito de la 
segunda reunión de CALC, en México, en 2010.   
 
19.- Refrendaron, asimismo, su compromiso en apoyar los mecanismos de 
consulta y concertación política en América Latina y Caribe, coincidiendo en que el 
proceso de fortalecimiento del Grupo de Río contribuirá a la ampliación de las 
capacidades regionales en resolver y atender mejor los retos que la región 
enfrenta. Destacaron, de igual forma, la voluntad de sus Gobiernos en impulsar, 
en el marco del Grupo de Río, reflexiones acerca de temas específicos que 
contribuyan al perfeccionamiento del diálogo en cuanto a aspectos de interés 
común a los países de la región y sumar esfuerzos a fin de asegurar el éxito de la 
XXI Cumbre del Grupo de Río, que se celebrará en México, en el 2010.  
 
20.- Reiteraron el apoyo de sus Gobiernos a las resoluciones de la Organización 
de los Estados Americanos y de la Organización de las Naciones Unidas respecto 
a la situación en Honduras y reiteraron su rechazo al golpe de Estado en ese país.   
Coincidieron en no reconocer a las autoridades surgidas de una violación al orden 
constitucional interno, así como cualquier resultado de elecciones que no sean 
realizadas bajo la conducción del gobierno legítimo. En ese sentido, renovaron su 
llamado al retorno inmediato del Presidente constitucional a Honduras, en el 
marco de las citadas resoluciones e instaron al pueblo de Honduras a un retorno 
pacífico al orden institucional. Asimismo, acogieron con esperanza la designación 



de la Misión de Cancilleres  y el Secretario General  de la Organización de 
Estados Americanos (OEA), que proximamente visitará Honduras. 
21.- Manifestaron su satisfacción por el trabajo desarrollado entre Brasil y México, 
junto a Sudáfrica, China e India (G-5), en el ámbito del diálogo ampliado con el 
Grupo de los Ocho (G-8), y destacaron su compromiso en seguir estimulando la 
participación efectiva de las naciones emergentes en la gestión corresponsable de 
los problemas y retos de índole mundial. Resaltaron el esfuerzo por participar 
activamente en la consolidación de estrategias e iniciativas que, de manera 
efectiva, puedan hacer frente a los retos de un mundo globalizado y cada vez más 
independiente.    
 
22.- En especial, subrayaron su propósito compartido de profundizar su 
colaboración en el G-20 a fin de asegurar una respuesta global a la crisis 
económica que privilegie las prioridades del desarrollo equitativo y sustentable y 
proteja a los más vulnerables, así como también una reforma inclusiva de las 
instituciones financieras internacionales. 
 
23.- Manifestaron la disposición de trabajar en forma estrecha y coordinada, com 
miras a contribuir a la consolidación del proceso de reforma integral de las 
Naciones Unidas.  Reiteraron la urgencia de revitalizar la Asamblea General, 
fortalecer el ECOSOC, reformar el Consejo de Seguridad, promover la coherencia 
del sistema y la reforma administrativa del Secretariado. Saludaron la evolución de 
las negociaciones en la Asamblea General para la reforma integral del Consejo de 
Seguridad, con miras a volverlo más representativo y democrático, para asegurar 
la mayor transparencia en sus trabajos, legitimidad y eficacia en la implementación 
de sus decisiones 
 
24.- El Presidente Lula agradeció el valioso apoyo de México a la candidatura de 
Brasil como miembro no permanente del Consejo de Seguridad para el bienio 
2010-2011. Brasil y México reiteraron la intención de trabajar de forma coordinada 
en el 2010, cuando ambos países podrán estar presentes en dicho órgano.  
 
25.- Coincidieron en la importancia de buscar alternativas para fortalecer el 
Consejo de Derechos Humanos a fin de hacerlo más eficiente y evitar su 
politización, así como también la conveniencia de convertirlo en órgano principal 
de la Organización de las Naciones Unidas, en el campo de los derechos 
humanos, con miras a la revisión de sus funciones y status en 2011.  
 
26.- Manifestaron su compromiso de fortalecer las instituciones que conforman el 
sistema interamericano de derechos humanos. El Gobierno de México agradeció 
el apoyo otorgado por Brasil al candidato mexicano a la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos para el período 2010-2013. Asimismo, señalaron que los 
nuevos miembros de la Comisión deberán contribuir al fortalecimiento del análisis 
jurídico, la objetividad, la independencia y la equidad procesal que deben 
caracterizar la Comisión en el desempeño de su alta responsabilidad.   
 



27.-- Acordaron colaborar estrechamente en el marco de la Convención Marco de 
las Naciones Unidas sobre Cambio Climático y del Protocolo de Kyoto, con el 
objeto de alcanzar un resultado ambicioso, justo y efectivo en la materia en 2009, 
teniendo en cuenta el principio de responsabilidades comunes aunque 
diferenciadas y sus respectivas capacidades.  
 
28.- Subrayaron la urgente necesidad de ampliar la escala de recursos disponibles 
para hacer frente a los efectos adversos del cambio climático y, en este contexto, 
acordaron seguir considerando las propuestas de establecer mecanismos de 
financiación internacional, incluyendo la propuesta mexicana de un Fondo Mundial 
sobre Cambio Climático (Fondo Verde) y la propuesta brasileña, en conjunto con 
la del G-77, de un mecanismo financiero en el marco de la Convención Marco de 
las Naciones Unidas.  
 
29.- Reiteraron su plena disposición de fortalecer la aplicación de políticas 
públicas en beneficio de la juventud, mediante un enfoque transversal con el 
objetivo de que los jóvenes alcancen mejores oportunidades de desarrollo social, 
económico y académico. En este sentido, ambos Presidentes se congratularon por 
el hecho de que la Conferencia Mundial de la Juventud, se llevará a cabo en 
México en el 2010. 
 
30.- Destacaron las políticas de salud pública que han implementado para 
enfrentar la epidemia de influenza A/H1N1, con base en los derechos de las 
personas y en las evidencias científicas, así como también para evitar 
restricciones innecesarias a la actividad económica y a la circulación de personas 
y mercancías entre los países. Asimismo, expresaron su voluntad de compartir las 
experiencias aprendidas para la vigilancia y control de esta epidemia, así como 
para el desarrollo y fabricación de una vacuna apropiada.  
 
31.- En la misma materia de salud, externaron su beneplácito al Convenio de 
Colaboración que se firmará entre la Fundación Butantan y los Laboratorios de 
Biológicos y Reactivos de México (Birmex). 
 
32.- Con el propósito de dar seguimiento a los compromisos asumidos, los 
Presidentes acordaron reunirse en visita de trabajo, al menos una vez por año. 
 
33.- El Presidente Felipe Calderón Hinojosa agradeció al Presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva la hospitalidad y muestras de afecto que el pueblo y el Gobierno de 
Brasil otorgaron a él y a su Comitiva Oficial.  
 
 
Última modificación: 
Lunes, 17 de Agosto de 2009 a las 12:16 por Laura Bringas. 



Estados Unidos de América 
 
El Presidente Calderón arribó a Nueva York para participar en la Sesión de 
Debate del Consejo de Seguridad de la ONU sobre Desarme1 
Miércoles, 23 de Septiembre de 2009 | Nota Informativa 
 
Nueva York, EUA.- El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, arribó al 
aeropuerto de Newark, en Nueva Jersey, con el propósito de realizar una Visita de 
Trabajo en Nueva York y participar Sesión de Debate del Consejo de Seguridad 
de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) sobre Desarme y No 
Proliferación. 
 
El Primer Mandatario viajó acompañado por la Secretaria de Relaciones 
Exteriores, Patricia Espinosa Cantellano, y el Secretario de Hacienda y Crédito 
Público, Agustín Carstens Carstens. 
 
En su primera actividad, el  Jefe del Ejecutivo Federal recibió del Comité Directivo 
de Alliance to Save Energy, el Premio International Star of Energy Effiency. Con  
esto México se convierte en el primer país en recibir ese reconocimiento, por la 
promoción de la vivienda sustentable para sectores de escasos recursos. 
 
Este jueves el Presidente Felipe Calderón Hinojosa participará en la Sesión del 
Consejo General de la ONU. 
 
Posteriormente viajará a Pittsburgh, donde asistirá a la Cumbre de Líderes del G-
20, los días 24 y 25 de septiembre, en la cual participará también el Mandatario 
estadounidense, Barack Obama. 
 
Última modificación: 
Jueves, 24 de Septiembre de 2009 a las 07:24 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 

                                                            
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=48655 



 

Reunión del Presidente Felipe Calderón Hinojosa con los Principales 
Directores Ejecutivos de Instituciones Financieras de Nueva York2 
Miércoles, 23 de Septiembre de 2009 | Comunicado 
Residencia Oficial 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió la tarde de hoy con 
los directores ejecutivos de las principales instituciones financieras de Nueva York, 
en el marco de su gira de trabajo por esa ciudad estadounidense. 
 
En la reunión se analizó la evolución de los mercados financieros globales, así 
como la posición económica de México en el contexto internacional, frente a los 
primeros signos de recuperación económica que se registran en las principales 
regiones del mundo. 
 
Intercambiaron puntos de vista sobre las acciones tomadas para enfrentar la crisis 
económica global y las propuestas dirigidas a definir nuevas reglas en el sistema 
financiero internacional. El Presidente Calderón compartió las acciones tomadas 
por su Gobierno para mantener la estabilidad económica del país, con el principal 
objetivo de cuidar, en este contexto internacional adverso, el empleo y el ingreso 
de las familias mexicanas. 
 
El Mandatario mexicano destacó que su Gobierno está interesado en concretar 
una serie de acciones que contribuyan a que los actores económicos encuentren 
condiciones de mayor certeza jurídica y competitividad en nuestro país. 
 
Señaló que para lograrlo, algunas de estas medidas requerirán un trabajo continuo 
con el Congreso de la Unión, y que tanto el Ejecutivo como el Legislativo tienen la 
responsabilidad de alcanzar los acuerdos necesarios y con visión de largo plazo 
para que los mexicanos puedan vivir mejor. 
 
Acompañaron al Presidente Calderón los secretarios de Relaciones Exteriores y 
de Hacienda y Crédito Público, Embajadora Patricia Espinosa Cantellano y el 
doctor Agustín Carstens Carstens, respectivamente; así como el Embajador de 
México en Estados Unidos, Arturo Sarukhan Casamitjana. 
 
Por parte del sector financiero estuvieron el señor Michael Rubinoff, Presidente 
Corporativo de Bank of America; Archie Cox, Presidente para las Américas, 
Barclays; Vikram S. Pandit, CEO de Citigroup; Terrence Checki, Vice-Presidente 
de Federal Reserve Bank of New York; William Rhodes, CEO de Citibank; Gary 
Cohn, CEO de Goldman Sachs; José Luis Guerrero, CEO Americas de HSBC; 
Robert Wolf, CEO Americas de USB; William J. Toppeta, Presidente Internacional 
de Metlife; Deven Sharma, Presidente de Standard & Poor´s; Rene Boettcher, 
Presidente para América Latina de The Bank of New York Mellon; Robert S. 
                                                            
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=48697 



Shafir, CEO de Americas de Credit Suisse; Caio Koch-Weser, Vicepresidente de 
Deutsche Bank Americas; Martin Marron, Director para Mercados Locales en 
América Latina de JP Morgan Chase; así como Thomas Nides, Presidente 
Ejecutivo de Morgan Stanley. 
Última modificación: 
Viernes, 25 de Septiembre de 2009 a las 17:37 por Sistema Internet de la 
Presidencia. 



 

El Presidente de México, Felipe Calderón se reunió con los Mandatarios de 
Argentina y de España, Cristina Fernández de Kirchner y José Luis 
Rodríguez Zapatero3 
Jueves, 24 de Septiembre de 2009 | Comunicado 
Nueva York, EUA  
CGCS- 147 
 
En el marco de su Visita de Trabajo a la Ciudad de Nueva York el Presidente de 
México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió la mañana de hoy con los 
Mandatarios de Argentina y de España, Cristina Fernández de Kirchner y José 
Luis Rodríguez Zapatero, respectivamente. 
 
Durante la reunión intercambiaron puntos de vista sobre las perspectivas de la 
Cumbre del G-20, en Pittsburgh, en particular sobre los temas de especial interés 
para los países de América Latina, relacionados con la superación de la crisis 
económica internacional. 
 
Coincidieron en la necesidad de impulsar, en el marco de esta Cumbre, la 
recapitalización del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), institución líder en 
créditos para programas de desarrollo en la región latinoamericana y el Caribe.  
 
Por otra parte, los tres Presidentes coincidieron en la importancia de impulsar 
medidas para enfrentar el cambio climático y en que el financiamiento es uno de 
los principales temas para alcanzar un consenso en la Reunión de Copenhague, 
en diciembre próximo.  
 
En cuanto a la situación que prevalece en Honduras, convinieron en fortalecer los 
esfuerzos multilaterales dirigidos a restablecer la democracia en ese país. 
Coincidieron en que esa nación latinoamericana vive momentos difíciles y que es 
necesario encontrar una salida negociada entre las partes, para solucionar los 
problemas que enfrenta.  
 
Acompañaron al Presidente Calderón, los Secretarios de Relaciones Exteriores y 
de Hacienda y Crédito Público, embajadora Patricia Espinosa Cantellano y el 
doctor Agustín Carstens Carstens. 
 
Última modificación: 
Viernes, 25 de Septiembre de 2009 a las 08:05 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 

                                                            
3 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=48705 



 

Encuentro Bilateral entre México y Dinamarca4 
Jueves, 24 de Septiembre de 2009 | Comunicado 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió esta mañana con el 
Primer Ministro de Dinamarca, Lars Lokke Rasmussen, en la sede de la 
Organización de las Naciones Unidas. 
 
Durante la reunión, coincidieron en que la Cumbre de las Naciones Unidas Sobre 
Cambio Climático, a celebrarse próximamente en Copenhague y en la cual el líder 
danés es anfitrión, será una oportunidad clave para lograr avances importantes en 
la materia. 
 
El Primer Ministro solicitó el apoyo de México para acelerar el paso y lograr un 
acuerdo multilateral sobre la atención al cambio climático antes de llegar a dicha 
Cumbre, que se celebrará en diciembre próximo. Asimismo, señaló que el 
liderazgo ejercido por el Presidente Calderón en el tema, será fundamental para 
que la comunidad internacional ponga en práctica una nueva visión, en la que se 
deje atrás la tradicional división entre países desarrollados y no desarrollados, y 
que logre atender con mayor efectividad las causas que generan este fenómeno. 
 
El Mandatario de México expuso los beneficios que conllevaría la instrumentación 
de la propuesta mexicana Fondo Mundial Sobre Cambio Climático (Fondo Verde), 
el cual estaría integrado por contribuciones de todos los países sin importar su 
grado de desarrollado, y orientado a complementar los esfuerzos globales de 
mitigación y adaptación a este fenómeno. 
 
Acompañó al Presidente Calderón, la Secretaria de Relaciones Exteriores, 
Embajadora Patricia Espinosa Cantellano. 
 
Última modificación: 
Viernes, 25 de Septiembre de 2009 a las 17:36 por Sistema Internet de la 
Presidencia. 
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Urgió el Presidente Calderón a la acción comprometida y compartida por 
todas las naciones en la lucha contra los efectos del cambio climático5 
Viernes, 25 de Septiembre de 2009 | Comunicado 
Pittsburgh, EUA 
 
CGCS- 149 
 
La Presidencia de la República informa que el Presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa, participó esta tarde en el Almuerzo de Trabajo de los Líderes 
integrantes del G-20. 
 
Durante el encuentro, el Presidente Calderón urgió a que, de cara a la Cumbre de 
Copenhague, la comunidad internacional logre concretar un acuerdo sobre la 
reducción en las emisiones de bióxido de carbono, con el fin de mitigar las causas 
del cambio climático, que ya muestra efectos nocivos para la humanidad. 
 
Reconoció una nueva actitud de comprensión y compromiso que varias naciones, 
tanto desarrolladas como en vías de desarrollo, han demostrado mediante la 
instrumentación de acciones unilaterales, para reducir sus emisiones de bióxido de 
carbono.  
 
El Titular del Ejecutivo Federal señaló que en lo que corresponde a México, en el 
marco del Día Mundial del Medio Ambiente, su Gobierno anunció un compromiso 
unilateral de reducir en 50 millones de toneladas de carbono por año, lo cual 
representa un gran esfuerzo para un país en vías de desarrollo.  
 
Por otra parte, subrayó que para alcanzar las metas de reducción de emisiones en 
2020 y 2050, se requiere alcanzar acuerdos concretos en la Cumbre de 
Copenhague. 
 
Manifestó que es necesario encontrar un mecanismo de financiamiento para 
alcanzar estos fines. En este sentido, el Primer Mandatario entregó una carta a 
cada uno de los líderes del G-20, la cual detalla los pormenores de la propuesta 
mexicana para establecer un Fondo Verde, que no sólo constituya un instrumento 
para la recaudación, sino un mecanismo que genere incentivos a las naciones 
para desarrollar acciones significativas en contra del cambio climático. 
 
Reiteró que la premisa del Fondo Verde es beneficiar proporcionalmente a cada 
Nación, que desarrolle políticas públicas dirigidas a reducir sus emisiones de 
carbono.  
 

                                                            
5 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=48800 



Por último, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa urgió a la acción comprometida 
y compartida por todas las naciones en esta lucha contra los efectos del cambio 
climático. 
 
Última modificación: 
Viernes, 25 de Septiembre de 2009 a las 21:16 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 



 
Guatemala 

 
Realizará el Presidente Calderón una Visita  de Estado a la República de 
Guatemala1 
Viernes, 23 de Octubre de 2009 | Comunicado 
Residencia Oficial de Los Pinos 
CGCS-163 
 
La Presidencia de la República informa las actividades que realizará el Presidente 
de México, Felipe Calderón Hinojosa, durante su Visita de Estado que realizará a 
la República de Guatemala los días 26 y 27 de octubre de 2009. 
 
Lunes 26 de octubre 
 
Inauguración de la Infraestructura y Pruebas de Sincronización de la Interconexión 
Eléctrica México-Guatemala 
 
 12:50 
 
 Ceremonia Oficial de Bienvenida 
 
Palacio Nacional de Cultura de la Ciudad de Guatemala 
 
 13:25  Fotografía Oficial 
  
13:30 Reunión privada y almuerzo de trabajo 
 
 15:25 Firma de documentos y difusión del Comunicado Conjunto 
 
Mensaje a los medios de comunicación 
 
Sesión Solemne en honor del Señor Presidente de los Estados Unidos Mexicanos   
 
Reunión con los H.H. Magistrados de la Corte Suprema de Justicia 
 
Sesión del Concejo de la ciudad 
 
20:15 Cena de Estado que ofrecen el Sr. Presidente de la República de 
Guatemala y Sra. Sandra Torres,  en honor del Sr. Presidente de los Estados 
Unidos Mexicanos y de su esposa, Lic. Margarita Zavala 
  
 Martes 27 de octubre  
 Acto popular de agradecimiento a México por parte de repatriados guatemalteco 

                                                            
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=49804 



 
12:25  Inauguración a cargo de ambos Mandatarios del Puerto Fronterizo El 
Ceibo; y de la carretera Lagunitas-El Ceibo; de las instalaciones aduaneras de 
México y colocación de la primera piedra de las instalaciones aduaneras de 
Guatemala 
 
* Agenda sujeta a cambios 
 
Última modificación: 
Lunes, 26 de Octubre de 2009 a las 11:38 por Alejandro Mancilla. 



 

Inauguran los Presidentes Felipe Calderón y Álvaro Colom infraestructura de 
interconexión eléctrica México-Guatemala2 
Lunes, 26 de Octubre de 2009 | Nota Informativa 
Es el primer paso para hacer la interconexión del Proyecto Mesoamérica  
Inicia el Mandatario mexicano Visita de Estado a la vecina nación  
 
Retalhuleu, Guatemala.- Los Presidentes de México y Guatemala, Felipe Calderón 
Hinojosa y Álvaro Colom, inauguraron hoy la infraestructura y pusieron en marcha 
las pruebas de sincronización de la interconexión eléctrica entre ambas naciones, 
como parte del Proyecto Mesoamérica. 
 
Al iniciar su Visita de Estado a la vecina nación, el Presidente Calderón señaló que 
ello constituye “un hecho muy significativo, que cumple un anhelo de ambas 
naciones, que se pospuso durante décadas: el poder interconectar mediante el 
suministro de energía eléctrica a México y a Guatemala”. 
 
Dijo además que “esta línea es el primer paso para hacer la interconexión, a la 
que se ha comprometido mi Gobierno, de todo el Proyecto Mesoamérica; es decir, 
entre México y Colombia, surtiendo electricidad a todas las naciones 
centroamericanas”. 
 
Explicó que esa línea de transmisión de más de 100 kilómetros, la mayoría en 
territorio guatemalteco, así como de la expansión de dos subestaciones: la de 
Tapachula, en México, y la de Retalhuleu, en Guatemala, constituye un 
precedente verdaderamente único en la región. 
 
“Es una obra de más de 50 millones de dólares, que va a incrementar, por lo 
pronto, hasta en 200 megawatts la capacidad energética de Guatemala”, dijo. 
 
El Presidente Calderón destacó que “no sólo le va a dar electricidad, que necesita 
Guatemala, y otros países, sino que, además, le dará electricidad más barata y 
mucho más accesible para los consumidores”. 
 
Consideró que, además, conviene también a México porque a partir de las 
inversiones importantes que el país ha hecho en electricidad, eso ha permitido que 
la Comisión Federal de Electricidad tenga incluso un margen de reserva, no sólo 
garante de lo que técnicamente se recomienda sino, incluso, con cierta holgura y 
suficiencia, que por momentos ha llegado a rondar el 40 por ciento. 
 
Eso, agregó, “le permite a Comisión Federal de Electricidad tener capacidad de 
generación y de transmisión instalada y sin uso, que ahora podemos transmitirla a 
Guatemala, de manera que los guatemaltecos tengan electricidad segura y más 

                                                            
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=49840 



barata y, a la vez, Comisión Federal de Electricidad tenga ingresos por una 
capacidad ya instalada”. 
 
Última modificación:Lunes, 26 de Octubre de 2009 a las 20:10 por José Antonio 
Monterrosas Figueiras. 



 

Confianza y cooperación, distintivos de la relación México-Guatemala: 
Presidente Felipe Calderón3 
Lunes, 26 de Octubre de 2009 | Nota Informativa 
Debemos combatir juntos la inseguridad, dice en la Ceremonia Oficial de 
Bienvenida  
 
Desde que tomamos posesión hemos tenido una actividad bastante fuerte con su 
Gobierno, expresa el Presidente Álvaro Colom  
Guatemala, República de Guatemala.- Ante su homólogo guatemalteco, Álvaro 
Colom Caballeros, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa afirmó que la confianza 
y la cooperación deben ser distintivos de la relación bilateral entre México y 
Guatemala. 
 
En la Ceremonia Oficial de Bienvenida a Guatemala, donde se encuentra en Visita 
de Estado, el Mandatario mexicano expresó: 
 
“Sobre la confianza y la cooperación debemos combatir juntos la inseguridad; 
derrotar al crimen en ambos lados de nuestra frontera; preservar el ambiente; 
construir sociedades más justas, más prósperas y más seguras”. 
 
En el Palacio Nacional de la Cultura, en la capital del país centroamericano, el 
Jefe del Ejecutivo mexicano dijo: “Hoy, más que nunca, guatemaltecos y 
mexicanos debemos trabajar juntos para afianzar nuestra democracia y alcanzar, 
a través de ella, el desarrollo humano sustentable, que amplíe las capacidades y 
las libertades de las personas, sin comprometer el patrimonio de las generaciones 
futuras”.  
 
Acompañado por su esposa, la licenciada Margarita Zavala, expuso que labrarnos 
un futuro de progreso entre Guatemala y México, implica acercar más nuestras 
economías, asegurarnos mayores oportunidades de desarrollo y de empleo para 
los ciudadanos de ambas naciones.  
 
Señaló además que “ésta es la mejor estrategia, no sólo frente a ésta, la mayor 
crisis económica en varias décadas, sino también para colocar los cimientos de un 
crecimiento sano y sostenido, que sólo podremos obtener si vamos juntos”. 
 
Por su parte, el Presidente de Guatemala, Álvaro Colom Caballeros, al darle la 
bienvenida, expresó que “desde que tomamos posesión hemos tenido una 
actividad bastante fuerte con su Gobierno, con su persona, y en búsqueda de una 
relación integral, de hermanos; en búsqueda de un perfeccionamiento de nuestras 
fronteras, y en búsqueda de una paz social para nuestros pueblos”. 
 

                                                            
3 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=49843 



Ese afán, agregó, es el “de la red Oportunidades, de ustedes, de las redes 
solidarias. Aquí se llama Mi Familia Progresa, y un gran conjunto de programas 
presidenciales, pero que su Gobierno ha tenido la fineza y la bondad de 
apoyarnos, de ayudarnos en lo técnico y en poder operativizar estos programas en 
una forma más eficiente”. 
El Mandatario guatemalteco destacó su reconocimiento al gran valor que tiene esa 
relación en los asuntos de seguridad, particularmente en la lucha contra el crimen 
organizado. 
 
“Creo que nuestros equipos cada vez se integran más y cada vez podemos ver 
esos resultados en beneficio de nuestra juventud, en beneficio de nuestras 
poblaciones”, indicó. 
 
Adicionalmente, afirmó, “el día de hoy se inicia una nueva era en la electricidad de 
Centroamérica, al haberse iniciado la interconexión con México aquí, en 
Guatemala, con la esperanza de que esa interconexión pueda llegar hasta los 
planes de Colombia con Panamá, y que sea toda Centroamérica y el continente 
interconectado”. 
 
Última modificación: 
Lunes, 26 de Octubre de 2009 a las 20:15 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 



 

Fortalecer la cooperación y colaboración entre autoridades de los países 
centroamericanos para hacer frente común al crimen transnacional4 
Lunes, 26 de Octubre de 2009 | Comunicado 

Guatemala, República de Guatemala 

 

CGCS-166 

 

El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, en el marco de la Visita de 
Estado a la República de Guatemala, se reunió con el Presidente de la Corte 
Suprema de Justicia de este país, Magistrado Erick Álvarez Mancilla, y con los 12 
magistrados que en conjunto conforman el Supremo Tribunal de Guatemala. 

 

En materia de seguridad, conversaron sobre las experiencias obtenidas en cada 
país a partir de las acciones desarrolladas en el combate a la delincuencia 
organizada, así como sobre el papel fundamental que desempeña el Poder 
Judicial en esta tarea. 

 

Coincidieron en la conveniencia de que los países centroamericanos fortalezcan la 
cooperación y colaboración entre sus autoridades para hacer frente común al 
crimen transnacional. 

 

El Mandatario mexicano reconoció a la Corte Suprema de Guatemala por velar la 
aplicación de la justicia y recordó que la piedra angular de los Estados modernos 
está en la observancia de la ley. 

 

Finalmente, el Presidente Calderón felicitó al Magistrado Erick Álvarez por su 
reciente elección como Presidente de la Corte Suprema de Justicia, y le deseó el 
mayor de los éxitos. Asimismo, le solicitó hacer extensiva esta felicitación a los 
nuevos magistrados integrantes de la Corte. 

                                                            
4 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=49864 



Última modificación: 
Martes, 27 de Octubre de 2009 a las 09:16 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 



 

Los Presidentes coincidieron en que el constructivo diálogo político que se 
ha establecido entre Guatemala y México5 
Lunes, 26 de Octubre de 2009 | Comunicado 

Guatemala, República de Guatemala 

 

CGCS-165 
  
Atendiendo la invitación que le formulara el Excelentísimo señor Álvaro Colom 
Caballeros, Presidente de la República de Guatemala, el Excelentísimo señor 
Felipe Calderón Hinojosa, Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, realizó 
una Visita de Estado a Guatemala, los días 26 y 27 de octubre de 2009, 
acompañado de una Delegación de alto nivel, en el marco de la cual adoptaron la 
siguiente:  

 

DECLARACIÓN CONJUNTA 

 

•1.         Los Presidentes coincidieron en que el constructivo diálogo político que se 
ha establecido entre Guatemala y México, al más alto nivel y en distintos ámbitos 
de sus Gobiernos, constituye una clara muestra de la relación prioritaria y 
estratégica que, a lo largo de la historia, han forjado las dos Naciones y resaltaron 
el excelente estado que guardan las relaciones bilaterales, caracterizadas por el 
trabajo conjunto, la cooperación y la solidaridad.  
  
•2.         Los Presidentes reiteraron que la reducción de la pobreza, la disminución 
de las desigualdades y todas las formas de discriminación y exclusión social, son 
objetivos de sus respectivos Gobiernos y se comprometieron a seguir trabajando 
en el fortalecimiento  de  sus sistemas de protección social, que permitan el 
desarrollo de mejores condiciones para sus Pueblos.  De igual manera, reiteraron 
su compromiso por el respeto de los derechos humanos y la justicia social, 
elementos  indispensables para fortalecer la gobernabilidad y la democracia. 
  
•3.         Ambos Mandatarios destacaron los esfuerzos de sus Gobiernos por 
impulsar el desarrollo social integral en sus países, a través de distintos 
programas que, como en el caso de Guatemala, promueve el Consejo de 
Cohesión Social, y reiteraron su voluntad de continuar trabajando  en este ámbito 
para beneficio de sus poblaciones más vulnerables. 
                                                            
5 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=49904 



  
•4.         El Presidente Colom agradeció al pueblo y Gobierno mexicano por la 
solidaridad mostrada durante el conflicto armado interno, al haber recibido a miles 
de guatemaltecos en calidad de refugiados en ese país y como reconocimiento 
condecoró la Bandera Nacional de los Estados Unidos Mexicanos con la Orden 
del Quetzal en Grado de Gran Cruz. El Presidente Calderón agradeció el alto 
honor conferido a México.  

 

Desarrollo Fronterizo Integral 

 

•5.         Ambos Presidentes se congratularon por la inauguración, durante la 
presente Visita de Estado, del puerto fronterizo mexicano El Ceibo y de la 
carretera Lagunitas-El Ceibo, así como por la colocación de la primera piedra del 
complejo aduanero guatemalteco, y coincidieron en la importancia estratégica que 
este cruce fronterizo tiene para el desarrollo integral del turismo, el cual conectará 
de manera terrestre el importante patrimonio cultural y natural que Guatemala y 
México comparten en esa región. Los Presidentes reafirmaron la vocación turística 
del puerto fronterizo, que permitirá un comercio con carga liviana en vehículos no 
mayores de 15.5 toneladas brutas. El Presidente Colom agradeció la cooperación 
que México brindó a Guatemala en la construcción y donación del tramo carretero 
Lagunitas-El Ceibo, el cual consta de 19.4 kilómetros de longitud y tuvo un costo 
aproximado de 14.5 millones de dólares. 
  
•6.         Los Mandatarios reconocieron la importancia de convertir la frontera 
común en un espacio de oportunidades, desarrollo y cooperación, y en ese 
sentido, tomaron nota con beneplácito del proyecto del Plan Integral de 
Infraestructura Fronteriza entre Guatemala y México propuesto por la 
Superintendencia de Administración Tributaria de Guatemala (SAT) y el Instituto 
de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales de México (INDAABIN), a la 
Comisión Binacional. Dicho proyecto tiene por propósito la planeación con un 
horizonte de cincuenta años de la infraestructura homogénea en cada puerto 
fronterizo, garantizando un servicio de calidad y eficiencia, que permitirá una 
migración ágil, documentada, ordenada y segura, mejores controles fiscales y 
aduaneros y servicios complementarios. 
  
•7.         Los Presidentes destacaron con satisfacción la inauguración, en el marco 
de la presente Visita de Estado, de la infraestructura de la interconexión eléctrica 
Guatemala-México y por el inicio de las fase preoperativa de los sistemas 
eléctricos de la región centroamericana, acto realizado en la Subestación Eléctrica 
Los Brillantes, ubicada en el Departamento de Retalhuleu.  Resaltaron que la obra 
que hace posible la interconexión, consta de una línea de transmisión de 103 
kilómetros de longitud, 71 en territorio guatemalteco y 32 en territorio mexicano, en 
una tensión de 400Kv, con una capacidad inicial de enlace de 200 MW dirección 



México - Guatemala y de 70 MW dirección Guatemala - México.  
  
•8.         Los Mandatarios reiteraron su pleno respaldo a los proyectos que son 
desarrollados en el marco del Proyecto Mesoamérica (PM), entre ellos, la 
Interconexión en materia de comunicaciones entre Guatemala y México, la Red 
Mesoamericana de Investigación y Desarrollo en Biocombustibles, el 
Procedimiento Mesoamericano para el Tránsito Internacional de Mercancías (TIM), 
y el Sistema Mesoamericano de Salud Pública.  
  
•9.         El Presidente Colom comentó al Presidente Calderón que su Gobierno 
construirá el proyecto de infraestructura vial denominado Franja Transversal del 
Norte, el cual constará de 329.5 kilómetros de longitud y atravesará el norte de los 
departamentos de Huehuetenango, Quiché, Alta Verapaz e Izabal y unirá a México 
con Centroamérica desde los puertos fronterizos de Gracias a Dios-Carmen Xhán 
y de Ingenieros-Nuevo Orizaba.  En ese sentido, los Mandatarios instruyeron a la 
SAT (Guatemala) y al INDAABIN (México), construir conforme al Plan de 
Infraestructura Fronteriza, complejos aduaneros homogéneos en los referidos 
cruces fronterizos, que permitan un tránsito ágil y seguro de personas y 
mercancías.   La vocación de estos cruces será determinada de conformidad con 
los estudios de impacto ambiental que las autoridades correspondientes en ambos 
países expidan. 

 

Atención al Fenómeno Migratorio 

 

•10.     Los Presidentes destacaron los excelentes resultados que ha brindado la 
Forma Migratoria de Trabajadores Fronterizos (FMTF) desde su implementación 
en marzo de 2008.  Desde esa fecha, se han expedido más de 35 mil formas que 
han brindado protección y beneficiado a igual número de trabajadores 
guatemaltecos y a sus familias. El Presidente de México reconoció la calidad de la 
mano de obra guatemalteca, su contribución a la economía mexicana y reiteró que 
los trabajadores guatemaltecos en México, tienen todos los derechos que 
reconoce la legislación mexicana y la Convención Internacional sobre la 
Protección de los Derechos de todos los Trabajadores Migratorios y sus Familias.   
El Presidente Colom manifestó el interés que tienen sus autoridades de conocer 
los lugares en México en donde prestan servicios los trabajadores de nacionalidad 
guatemalteca, con el objeto de poder desarrollar las actividades de protección y 
asistencia consular previstas en la Convención de Viena sobre Relaciones 
Consulares. 
  
•11.     Reconociendo los vínculos de amistad entre Guatemala y México, el 
Presidente Calderón participó al Presidente Colom que instruyó al Instituto 
Nacional de Migración para que, en el curso del año 2010, amplíe la Forma 
Migratoria de Visitante Local (FMVL), con el objeto que todos los nacionales 



guatemaltecos, sin importar su Departamento de residencia, puedan acceder a 
ella.  Con la FMVL los guatemaltecos podrán ingresar al territorio de  los Estados 
de Chiapas, Tabasco, Campeche y Quintana Roo, sin necesidad de portar 
Pasaporte ni Visa mexicana.  
  
•12.     Ambos Presidentes reconocieron la importancia de los flujos migratorios y 
de la promoción de mecanismos de respeto a los Derechos Humanos de la 
población migrante, independientemente de su situación migratoria o condición 
jurídica.  El Presidente Colom compartió que Guatemala ha venido impulsando un 
esfuerzo centroamericano para incidir en la reforma migratoria en los Estados 
Unidos de América para que ésta sea integral y de esa manera responda de forma 
realista y equilibrada a las necesidades e intereses de los migrantes. Por su parte, 
el Presidente Calderón se refirió a la visión y acciones de México en este campo,  
con pleno respeto a las leyes y soberanía de los Estados Unidos de América.  En 
este contexto, ambos Mandatarios reconocieron la voluntad política de la 
Administración del Presidente Barack Obama, para llevar a cabo la reforma 
legislativa en materia migratoria de manera integral. 
  
•13.     Los Mandatarios se congratularon por la reciente firma del Adendum, por 
tres años adicionales, del Memorándum de Entendimiento para la Repatriación de 
Nacionales Centroamericanos vía terrestre desde México y de la aprobación de su 
respectivo Manual de Procedimientos. 

 

Seguridad y Procuración de Justicia 

 

•14.     Ambos Presidentes acordaron seguir uniendo esfuerzos en el combate al 
narcotráfico, la delincuencia organizada, la trata y tráfico de personas, el lavado de 
dinero y tráfico de armas, fenómenos que no sólo impactan la seguridad, sino el 
desarrollo y el bienestar de los Estados y de sus Pueblos. El Presidente de 
Guatemala expresó su reconocimiento al Gobierno del Presidente Calderón y al 
Pueblo de México, por la inquebrantable lucha contra el narcotráfico y el crimen 
organizado transnacional. 
  
•15.     El Mandatario mexicano se congratuló por la decisión soberana del 
Gobierno de Guatemala de solicitar a la Organización de las Naciones Unidas la 
ampliación del mandato de la Comisión Internacional  contra la Impunidad en 
Guatemala (CICIG), hasta septiembre de 2011, y ratificó su mejor disposición para 
explorar distintas formas de apoyar los trabajos de dicha Comisión. 
  
•16.     El Presidente Colom agradeció la propuesta formulada por México para la 
suscripción del Convenio Marco de Cooperación entre las autoridades 
competentes del Gobierno de Guatemala y la Secretaría de Seguridad Pública de 
México, para el Intercambio de Información en Materia de Seguridad Pública, con 



la que el Mandatario guatemalteco mostró interés y ofreció que las autoridades 
correspondientes realizarán el análisis respectivo para la firma de dicho 
instrumento.  
  
•17.     Ambos Presidentes acordaron incrementar sus esfuerzos para combatir el 
tráfico ilícito de armas y  manifestaron su respaldo a los trabajos de la Cuarta 
Reunión Bienal para revisar la aplicación del Programa de Acción de las Naciones 
Unidas para Prevenir, Combatir y Erradicar el Tráfico Ilícito de Armas Pequeñas y 
Ligeras en todos sus Aspectos, que será presidida por México en julio de 2010.  
  
•18.     Los Presidentes de México y Guatemala se comprometieron a continuar 
trabajando de manera coordinada para combatir la delincuencia organizada 
transnacional, no sólo a nivel bilateral, sino reforzando el Diálogo SICA-México 
sobre Seguridad Democrática, que se materializa en las actividades del Plan de 
Trabajo Centroamérica-México para el Bienio 2009-2010. 
  
•19.     Los Mandatarios conversaron sobre los avances y perspectivas de la 
Jornada Presidencial contra la Delincuencia Organizada, en la que además 
participan Colombia y Panamá, particularmente en lo concerniente a agilizar y 
mejorar el intercambio de información, utilizando todas las herramientas 
tecnológicas al alcance. El Presidente Colom propuso celebrar en Guatemala la II 
Jornada Presidencial el 26 de febrero de 2010. 

 

Comercio e Inversiones 

 

•20.     Ambos Jefes de Estado reiteraron que la integración económica es el 
camino para incrementar la competitividad de los países de la región y, en este 
sentido, se congratularon por el inicio del proceso de negociación para alcanzar la 
convergencia de los Tratados de Libre Comercio entre Costa Rica, El Salvador, 
Guatemala, Honduras, Nicaragua y México. Asimismo, reafirmaron su compromiso 
para que dicho esfuerzo culmine en 2010 y el nuevo instrumento entre en vigor en 
2012, y reconocieron la importancia de dar continuidad al proceso para lograr los 
objetivos del Plan de Acción acordado.  
  
•21.     Los Presidentes reconocieron que la facilitación aduanera constituye un 
factor prioritario para el incremento de las relaciones comerciales entre ambas 
naciones, por lo que acordaron que la Subcomisión de Asuntos Económicos de la 
Comisión Binacional, con la participación de los actores privados del comercio se 
aboquen, entre otras medidas, a elaborar un programa que, poniendo en uso la 
tecnología más moderna para la aplicación de procedimientos, trámites, servicios 
en línea transmitidos entre ambos países y todos los elementos relativos a la 
exportación o importación de mercancías, haga que los mismos sean ágiles y de 
menor costo posible. Este programa deberá incluir la concreción de acuerdos 



entre la Superintendencia de Administración Tributaria de Guatemala y el Servicio 
de Administración Tributaria de México, con el objeto de fortalecer las acciones en 
el combate al contrabando y la defraudación aduanera, particularmente en las 
áreas de mayor riesgo a lo largo de la frontera común.   
  
•22.     Los Presidentes señalaron los beneficios de las inversiones en ambas 
economías y en particular en la generación de empleo, por lo que acordaron que 
sus autoridades intercambien información sobre proyectos y oportunidades de 
inversión, a efecto que se promuevan entre la comunidad empresarial de ambos 
países. 
  
•23.     Los Mandatarios reconocieron que existe gran potencial  para el desarrollo 
de nuevos negocios en materia de comercio e inversión entre Guatemala y 
México, e instaron a sus respectivas agencias de promoción económica a procurar 
que los intercambios comerciales alcancen el nivel que se requiere entre países 
que comparten una frontera común. De igual forma, manifestaron la importancia 
de desarrollar obras de infraestructura fronteriza para cumplir con este propósito. 
  
•24.     El Mandatario mexicano señaló que con el objeto de facilitar la integración 
económica entre Guatemala y México, su país publicó la modificación a la norma 
fitosanitaria NOM 010-FITO, que permitirá el tránsito internacional de mercancías 
de plátano (banano). 

 

•25.     El Presidente Colom extendió una cordial invitación al Presidente Calderón 
para que participe en la Conferencia Mundial del Café, que tendrá lugar en 
Guatemala el 27 de febrero de 2010, ocasión en la cual se reunirán los Jefes de 
Estado de los principales países productores de café. 

 

Turismo 

 

•26.     Los Mandatarios instruyeron a sus respectivas autoridades a promover la 
formalización del Convenio para Facilitar las Operaciones Aéreas en la Región del 
Mundo Maya entre los Gobiernos de los Estados Unidos Mexicanos, República de 
El Salvador, República de Guatemala y República de Honduras, negociado y 
rubricado por las autoridades aeronáuticas en agosto de 2007. 
  
•27.     El Mandatario guatemalteco conversó con el Presidente mexicano acerca 
del Proyecto Cuatro Balam, el cual se encuentra al norte del Departamento del 
Petén, en una extensa zona que abarca la Reserva de la Biosfera Maya, en donde 
se ubican más de dos mil sitios arqueológicos.  El Presidente Colom expresó la 
importancia de adoptar las medidas necesarias para conservar esta área en cuyo 



corazón se encuentra el Sitio Arqueológico de El Mirador, cuya pirámide La Danta 
es la mayor del mundo en cuanto a volumen. El proyecto persigue el desarrollo 
integral del turismo en la región. El Presidente Calderón felicitó al Presidente 
Colom por tan importante iniciativa y destacó la proximidad del sitio arqueológico 
de Calakmul, lo que permitirá conjuntar esfuerzos para su protección y desarrollo 
sustentable. 

 

Temas regionales y multilaterales  

 

•28.     Los Mandatarios refrendaron su compromiso con el Grupo de Río y 
coincidieron en que el proceso de fortalecimiento contribuirá a la ampliación de las 
capacidades regionales para resolver y atender mejor los retos que la región 
enfrenta. Destacaron de igual forma, la voluntad de sus Gobiernos en impulsar en 
el marco del Grupo de Río reflexiones de temas específicos que contribuyan al 
perfeccionamiento del diálogo en cuanto a aspectos de interés común a los países 
de la región y sumar esfuerzos para asegurar el éxito de la XXI Cumbre del 
Mecanismo, a celebrarse en México en 2010. 
  
•29.     Los Jefes de Estado reafirmaron su compromiso con la consolidación del 
Foro del Arco del Pacífico Latinoamericano (Arco Pacífico), por lo que instruyeron 
a sus respectivos Cancilleres y Ministros de Economía a continuar promoviendo 
acciones que resulten en una creciente integración entre los países participantes y 
con aquellos pertenecientes a la Cuenca Asiática del Pacífico. El Presidente de 
Guatemala manifestó su beneplácito por la disposición del Gobierno de México 
para celebrar la V Reunión Ministerial del Arco Pacífico en la Ciudad de Puerto 
Vallarta, los días 23 y 24 de noviembre del presente año.  
  
•30.     El Mandatario guatemalteco expresó su beneplácito por el ofrecimiento de 
México para ser la sede de la XVI Conferencia de las Partes de la Convención 
Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático en el año 2010.  
  
•31.     El Presidente Calderón reiteró el apoyo del Gobierno mexicano a la 
candidatura de Guatemala como Miembro No Permanente al Consejo de 
Seguridad de las Naciones Unidas, para el período 2012 - 2013. 
  
•32.     Los Mandatarios se pronunciaron por el respeto a los valores democráticos 
y al orden constitucional en los países de la región, además de que apoyaron 
todas las acciones tendientes a prevenir y atender situaciones que pudieran alterar 
la vida democrática, el Estado de Derecho, la paz y el desarrollo de sus Pueblos. 
En ese sentido, los Presidentes reiteraron su respaldo a las gestiones que realiza 
la Organización de Estados Americanos (OEA), en la hermana República de 
Honduras, y formularon votos para que en ese país se privilegie el diálogo político 
para alcanzar una solución negociada que permita volver al orden constitucional. 



 

Otros  temas 

 

•33.     Los Presidentes de Guatemala y México, conscientes de la cooperación y 
solidaridad que debe existir entre ambos países, anunciaron la suscripción de los 
siguientes Acuerdos en el marco de la presente Visita de Estado:  
  
•    a) Acuerdo entre Guatemala y México sobre Reconocimiento Mutuo de 
Certificados de Estudio, Títulos y Grados Académicos a Nivel Primaria, 
Secundaria y Medio Superior o sus Equivalentes; 
  
•    b) Acuerdo de Cooperación entre Guatemala y México en Materia de 
Fortalecimiento Institucional e Incorporación del Principio de Igualdad de Género 
en las Políticas Públicas a favor de las Mujeres; 
  
•    c) Memorándum de Entendimiento entre la Secretaría Ejecutiva de la Comisión 
para la Transparencia y el Combate a la Corrupción de la República de Guatemala 
y el Instituto Federal de Acceso a la Información Pública de los Estados Unidos 
Mexicanos con el apoyo del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo 
en Guatemala; y 
  
•    d) Memorándum de Entendimiento entre Guatemala y México sobre 
Cooperación Técnica en Materia de Vivienda. 
  
•34.     El Presidente Álvaro Colom manifestó al Presidente Felipe Calderón, su 
agradecimiento por la solidaridad del pueblo y Gobierno de México, mediante una 
donación de siete mil despensas para mitigar los efectos de la crisis alimentaria 
que sufre el país y que afecta principalmente a la población en situación de 
pobreza y extrema pobreza.  El Presidente de Guatemala resaltó y valoró el 
solidario gesto del pueblo y Gobierno de México, que pese a los estragos que dejó 
la crisis de la influenza A/H1N1 y el severo impacto de la crisis económica 
mundial, no dudaron en apoyar al hermano pueblo guatemalteco.  
  
•35.     Al concluir la Visita de Estado, el Presidente de México manifestó en 
nombre propio y en el de su Comitiva, su más sincero y profundo agradecimiento 
al señor Presidente de Guatemala, a su Pueblo y Gobierno, por su hospitalidad 
durante su permanencia en el país. 
  
Adoptada en la Ciudad de Guatemala, a los veintiséis días del mes de octubre de 
dos mil nueve, por los señores Presidentes de México y Guatemala. 

Última modificación: 
Lunes, 26 de Octubre de 2009 a las 23:23 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 



 

 



Singapur 
Participará México en la Cumbre de Líderes Económicos del Apec en 
Singapur1 
Miércoles, 11 de Noviembre de 2009 | Comunicado 
Los Pinos 
CGCS-175 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, participará en la XVII Cumbre 
de Líderes Económicos del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico 
(APEC), a realizarse el 14 y 15 de este mes en Singapur, cuyo lema es: 
Crecimiento sostenido: conectando a la región. 
 
La reunión representa una plataforma para estrechar los vínculos de México con 
los países de Asia-Pacífico y promoverá las relaciones políticas, económicas y de 
cooperación con una de las regiones de mayor dinamismo del mundo. Al mismo 
tiempo, constituye una oportunidad para que el Presidente Felipe Calderón 
dialogue con sus homólogos de las economías ahí representadas sobre temas 
globales, como los retos de la crisis financiera internacional y las acciones 
necesarias para hacer frente al cambio climático.  
 
Entre otras actividades previstas en este encuentro, que reúne a Gobernantes de 
21 países, el Mandatario mexicano intervendrá en el Diálogo de los Líderes sobre 
Integración Económica Regional, en las sesiones de trabajo dedicadas a promover 
un crecimiento equilibrado, incluyente y sustentable; así como a vincular más 
estrechamente a las naciones de la región. 
 
En el marco de dicha Cumbre, el sábado 14 de noviembre, el Presidente Felipe 
Calderón sostendrá reuniones bilaterales con los Primeros Ministros de Australia y 
Japón, Kevin Rudd y Yukio Hatoyama, respectivamente. Ese mismo día tendrá un 
acercamiento con líderes empresariales de Singapur. 
 
El domingo 15, el Titular del Ejecutivo Federal asistirá a un desayuno de trabajo 
con sus homólogos de Chile, Michelle Bachelet, y de Perú, Alan García. Por 
último, participará en la Ceremonia de Difusión de la Declaración Final a los 
medios de comunicación, en la sede oficial de esta reunión cumbre. 
 
En la XVII Cumbre del APEC, México buscará promover un futuro basado en la 
cooperación abierta y flexible, que asegure su acceso a los beneficios del 
comercio, la inversión y la tecnología. Asimismo, apoyará las iniciativas en favor 
de la recuperación económica, la estabilidad, la seguridad y la prosperidad en la 
región, así como las acciones para reducir la brecha actual en los niveles de 
crecimiento entre países desarrollados y en desarrollo. 
 

                                                            
1 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=50391 



Última modificación:Miércoles, 11 de Noviembre de 2009 a las 13:49 por Laura 
Bringas. 



 

Destacó el Presidente Calderón medidas que su Administración ha 
impulsado para elevar la competitividad e inversión de México2 
Viernes, 13 de Noviembre de 2009 | Comunicado 
CGCS-178 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió con el Presidente 
del Grupo Temasek Holdings, Suppiah Dhanabalan, y con directivos de las 
empresas que lo integran, en el marco de la XVII Cumbre de Líderes del Foro de 
Cooperación Económica Asia-Pacífico, APEC. 
 
Temasek es un grupo empresarial que cuenta con activos de más de 127 mil 
millones de dólares, que pertenece al gobierno de Singapur, pero que se conduce 
de manera independiente. 
 
Durante el encuentro, intercambiaron puntos de vista sobre la actual situación 
económica mundial y las opciones de negocios en la región latinoamericana, 
particularmente en México. 
 
El Mandatario mexicano expuso las diversas oportunidades de inversión que 
ofrece nuestro país. Destacó que su Gobierno, a través del Programa Nacional de 
Infraestructura, ha impulsado una inversión sin precedentes, equivalente al cinco 
por ciento del Producto Interno Bruto, por lo que existen, en la actualidad, 
importantes sectores con espacios de oportunidad para el desarrollo de carreteras, 
ferrocarriles, puertos, aeropuertos, telecomunicaciones, ingeniería y planes 
hidráulicos, entre otros. 
 
Asimismo, destacó otras medidas que su Administración ha impulsado para elevar 
la competitividad de México y atraer inversión generadora de empleos, como el 
fortalecimiento del Estado de Derecho, reformas estructurales en el sector 
energético y de pensiones, además del manejo responsable de las variables 
macroeconómicas. 
 
Por último, el Titular del Ejecutivo Federal expuso las ventajas comparativas que 
ofrece México: sus tres mil kilómetros de frontera con la economía más importante 
del mundo y tratados comerciales con más de 40 países, lo que le da acceso a mil 
millones de consumidores. Por su parte, el Presidente de Temasek expresó el 
interés de su grupo por invertir en México en proyectos diversos, como aspectos 
financieros y puertos. 
 
Acompañaron al Presidente Felipe Calderón, los Secretarios de Relaciones 
Exteriores, Patricia Espinosa Cantellano; de Economía, Gerardo Ruiz Mateos, y el 
Director General de ProMéxico, Bruno Ferrari García de Alba. 
 
                                                            
2 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=50488 



El Presidente de Temasek Holdings, Suppiah Dhanabalan estuvo acompañado por 
Choo Chiau, Director Ejecutivo de Keppel Corp.; Larry Lam, Presidente y Director 
de Administración de Portek International Limited; Michael Dee, Director 
Administrativo de Temasek Holdings; Chua Ken Chay, Director Ejecutivo de 
Surbana International Consultants Pte; Francis A. Rozario, Director Ejecutivo de 
Fullerton; Daniel Goh, Vicepresidente de Desarrollo de Negocios de Grupo de 
SembCorp Industries; Gan Che Yen, Director de Administración e Inversiones y 
Co-CEO, Temasek Holdings y Lorenzo González, Director de Administración, 
Inversiones México Temasek; y David Yang, Presidente del Consejo de PSA 
International Ltd. 
 
Última modificación: 
Sábado, 14 de Noviembre de 2009 a las 04:57 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 



 

Fortalecer la relación bilateral entre México y Australia, coinciden sus 
Mandatarios3 
Viernes, 13 de Noviembre de 2009 | Comunicado 
Singapur, Singapur 
 
CGCS-179 
 
El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se reunió esta mañana con el 
Primer Ministro de Australia, Kevin Rudd, en el marco de los trabajos de la XVII 
Cumbre de Líderes del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico, APEC. 
 
Durante el encuentro, conversaron sobre la importancia de fortalecer la relación 
bilateral y trabajar de manera conjunta en los foros multilaterales y regionales, 
considerando los intereses que comparten ambos países. 
 
Intercambiaron puntos de vista sobre las acciones que se desarrollan contra el 
fenómeno del cambio climático, así como la forma en que ambos gobiernos 
podrían contribuir a que llegue a buen puerto la próxima cumbre de Copenhague, 
Dinamarca, a celebrarse en diciembre. 
 
Sobre la recuperación de la crisis económica internacional, el Mandatario 
mexicano señaló que México, al igual que Australia, busca una mayor 
coordinación al interior del G-20. Añadió que es de suma relevancia que los países 
en desarrollo desempeñen un papel proactivo en la reforma del sistema financiero 
internacional y en la promoción del libre comercio. 
 
Asimismo, expresó el interés de nuestro país de trabajar junto con Australia en el 
fortalecimiento de la región Asia-Pacífico, de cara a los desafíos que enfrenta la 
comunidad internacional del Siglo XXI. 
 
Por otro lado, convinieron explorar oportunidades para ampliar el comercio entre 
ambas naciones, incrementando la presencia de productos mexicanos en el 
mercado australiano, así como el intercambio en materia agrícola, energética y 
minera, entre otros. 
 
El Presidente Felipe Calderón estuvo acompañado por los Secretarios de 
Relaciones Exteriores y de Economía, Patricia Espinosa Cantellano y Gerardo 
Ruiz Mateos, respectivamente. 
 
Última modificación: 
Sábado, 14 de Noviembre de 2009 a las 04:29 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 

                                                            
3 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=50491 



 

Conversaron los mandatarios de Japón y México asuntos de interés global y 
sobre las relaciones económicas entre ambos países4 
Sábado, 14 de Noviembre de 2009 | Comunicado 
Singapur, Singapur 
CGCS-180 
  
En el marco de la XVII Cumbre de Líderes del Foro de Cooperación Económica 
Asia-Pacífico, APEC,  el Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, se 
reunió la tarde de hoy con el Primer Ministro de Japón, Yukio Hatomaya.  
  
Durante el encuentro, intercambiaron puntos de vista sobre asuntos de interés 
global y sobre las relaciones económicas entre ambos países. 
  
Rechazaron el proteccionismo comercial y coincidieron en la necesidad de 
impulsar avances en las negociaciones de la Ronda de Doha, dirigidos a lograr un 
mayor equilibrio en el intercambio comercial internacional.  
  
Asimismo, dialogaron sobre el Acuerdo de Asociación Económica entre México y 
Japón, el cual ha fortalecido la relación comercial y de inversión entre los dos 
países. 
  
El Mandatario mexicano manifestó el interés de México en que nuestros productos 
agrícolas tengan mayor participación en el mercado japonés, así como el de 
impulsar la cooperación bilateral en materia de energías renovables y tecnologías 
limpias. 
  
En materia ambiental, ambos dirigentes políticos coincidieron en la necesidad de 
redoblar esfuerzos para contribuir al éxito de la próxima Conferencia Internacional 
sobre Cambio Climático, a celebrarse en Copenhague, Dinamarca. 
  
El Presidente Felipe Calderón delineó al Primer Ministro la propuesta de Fondo 
Verde. Asimismo, dio la bienvenida al interés de Japón sobre la propuesta 
mexicana de crear un Fondo Mundial contra el Cambio Climático para que cada 
país contribuya, en la medida de sus capacidades, a financiar proyectos 
sustentables con el medio ambiente. 
  
Por último, confirmó su interés de visitar Japón en 2010, en el marco de los 400 
años del primer contacto entre ambos pueblos, y extendió su invitación al Primer 
Ministro para que el Emperador y la Emperatriz visiten México con motivo de los 
actos conmemorativos del Bicentenario y Centenario de la Independencia y la 
Revolución Mexicana. 
 
Última modificación: 
                                                            
4 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=50500 



Sábado, 14 de Noviembre de 2009 a las 11:56 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras.



 
Enfatiza el Presidente Calderón la necesidad de asociar los objetivos de 
reducción de emisiones de carbono con los incentivos económicos5 
Sábado, 14 de Noviembre de 2009 | Comunicado 
Singapur, Singapur 
CGCS-181 
 
La Presidencia de la República informa que esta mañana el Presidente de México, 
Felipe Calderón Hinojosa, junto con el Primer Ministro de Australia, Kevin Rudd, 
ofreció un desayuno a los líderes integrantes del Foro de Cooperación Económica 
Asia-Pacífico, APEC, para discutir sobre el fenómeno del cambio climático. 
 
En esta convocatoria, a la que asistieron los Mandatarios de Estados Unidos, 
Dinamarca, Brunei, Canadá, Chile, China, Indonesia, Japón, Corea, Malasia, 
Nueva Zelanda, Papua Nueva Guinea, Filipinas, Rusia, Singapur, Tailandia y 
Vietnam, el Mandatario mexicano  advirtió de los graves costos económicos y 
sociales que podrían enfrentarse en el corto y mediano plazo, si la comunidad 
internacional deja de lado las acciones coordinadas necesarias para hacer frente a 
este problema ambiental. 
 
Expresó su preocupación de que las negociaciones formales avancen de manera 
lenta, por lo que consideró que el primer objetivo es identificar qué tipo de 
compromisos se pueden alcanzar de cara a la Cumbre de Copenhague, 
Dinamarca, a fin de avanzar en el camino de las negociaciones, que permitan 
soluciones viables y perdurables. 
 
Manifestó su convencimiento de que si se llega a un acuerdo sobre un mecanismo 
global de financiamiento en la próxima reunión sobre Cambio Climático, sería 
mucho más fácil alcanzar acciones claras y pragmáticas. 
 
El Presidente Felipe Calderón enfatizó la necesidad de asociar los objetivos de 
reducción de emisiones de carbono con los incentivos económicos, para alcanzar 
de manera efectiva las metas de mitigación y adaptación al cambio climático. 
 
En este sentido, destacó que la iniciativa mexicana de crear un Fondo Verde, bajo 
el principio de responsabilidades comunes pero diferenciadas, es una propuesta 
efectiva porque no sólo busca apoyar las acciones de reducción de las emisiones 
de carbono, si no de promover incentivos económicos para llevarlas a cabo. 
 
Finalmente, convocó a todos los Mandatarios asistentes a trabajar de manera 
coordinada e integral para concretar estos acuerdos y hacer que la Cumbre 
referida concluya con el éxito que todos los pueblos del orbe esperan. 
 
Última modificación: 

                                                            
5 http://www.presidencia.gob.mx/prensa/?contenido=50509 



Sábado, 14 de Noviembre de 2009 a las 23:30 por José Antonio Monterrosas 
Figueiras. 


	Presidencia-Anexo 001
	Presidencia-Anexo 002
	Presidencia-Anexo 003
	Presidencia-Anexo 004
	Presidencia-Anexo 005
	Presidencia-Anexo 006
	Presidencia-Anexo 007
	Presidencia-Anexo 008
	Presidencia-Anexo 009
	Presidencia-Anexo 010
	Presidencia-Anexo 011
	Presidencia-Anexo 012
	Presidencia-Anexo 013
	Presidencia-Anexo 014
	Presidencia-Anexo 015
	Presidencia-Anexo 016
	Presidencia-Anexo 017
	Presidencia-Anexo 018
	Presidencia-Anexo 019
	Presidencia-Anexo 020
	Presidencia-Anexo 021
	Presidencia-Anexo 022
	Presidencia-Anexo 023
	Presidencia-Anexo 024
	Presidencia-Anexo 025
	Presidencia-Anexo 026
	Presidencia-Anexo 027
	Presidencia-Anexo 028
	Presidencia-Anexo 029
	Presidencia-Anexo 030
	Presidencia-Anexo 031
	Presidencia-Anexo 032
	Presidencia-Anexo 033
	Presidencia-Anexo 034
	Presidencia-Anexo 035
	Presidencia-Anexo 036
	Presidencia-Anexo 037
	Presidencia-Anexo 038
	Presidencia-Anexo 039
	Presidencia-Anexo 040
	Presidencia-Anexo 041
	Presidencia-Anexo 042
	Presidencia-Anexo 043
	Presidencia-Anexo 044
	Presidencia-Anexo 045
	Presidencia-Anexo 046
	Presidencia-Anexo 047
	Presidencia-Anexo 048
	Presidencia-Anexo 049
	Presidencia-Anexo 050
	Presidencia-Anexo 051
	Presidencia-Anexo 052

